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НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Анонс телепередачи «Материк» 2 мартаАнонс телепередачи «Материк» 2 марта 2006 г.,2006 г., ТВЦ.

ГРУЗИНО-ОСЕТИНСКИЙ КОНФЛИКТ

Нынешний грузино-осетинский конфликт начался в 1989 году. В ходе конфликта убиты и пропали без 
вести более 1000 человек, ранено свыше 2500. 

За последнее время ситуация в зоне грузино-осетинского конфликта все больше накаляется.
Каков выход из этого кризиса? Какую позицию в вопросе урегулирования занимает Россия? 

Участники программы – политики, политологи и военные России и Грузии обсудят эту проблему в 
очередной программе «Материк».

Ведущий – Рустам Арифджанов.
Главный эксперт - Константин Затулин, директор Института стран СНГ

Хронометраж программы – 39 минут.
Производитель - Институт стран СНГ.
Тел.: 959-35-27, 959-34-51, 959-34-52

E-mail: materik@materik.ru

Смотрите очередную передачу телецикла
2 марта 2006 г. в 19:50 на канале ТВЦ
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Стенограмма телепередачи «Материк» «Ядерное досье» Ирана и 
российско-иранские отношения», 9 февраля 2006 г. ТВЦ.
Ведущий - Рустам Арифджанов
Постоянный эксперт – Константин Затулин, депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ

Ведущий:   Добрый вечер.  В  эфире  программа  «Материк».  Как  всегда,  в  нашей передаче  мы задали вопрос 
москвичам и гостям столицы. В этот раз вопрос звучал так – друг Иран нам или враг?

Сюжет. Опрос:
-Это всего лишь государство,  которое нам приносит доходы. 
-То, что я слышу с трибуны их руководителя, мне становится просто страшно
-Если глава государства начинает говорить, что соседа надо уничтожить, я думаю, что в этом государстве  

не все хорошо
-То, что вот у них сейчас, что они идут наперекор всему обществу, развивая свою ядерную технологию, это  

естественно меня настораживает, как обычного живого человека
-Если экономически выгодно, можно дружить, но если есть угроза, тем более он наш сосед, надо решать, надо  

решать всем
-Друг? Трудно сказать, скорее всего, все-таки партнер, поскольку на этом Среднем Востоке мы потеряли  

несколько свои позиции, думаю что надо дружить с Ираном

Ведущий: Мы  продолжаем  нашу  программу,  и  я  хочу 
представить  гостей  нашей  студии  –  это  член  научного  совета 
Московского  Центра  Карнеги  г-н  Малашенко.  Здравствуйте,  Алексей 
Всеволодович.  И  наш  постоянный  эксперт,  директор  Института  стран 
СНГ,  депутат  Государственной  Думы  России  Константин  Федорович 
Затулин. 

Здравствуйте, Константин Федорович.
Малашенко: Здравствуйте.
Затулин: Здравствуйте.
Ведущий:  Алексей Всеволодович, вопрос, который мы задали 

людям на московский улицах, я бы хотел задать Вам – так друг нам Иран 
или нет?

Малашенко: В  политике  друзей  не  бывает  –  бывает 
возможность реализовать интересы – свои,  национальные. Я думаю, что отношения должны строиться,  в том числе с 
Ираном именно на этой основе, а попросту говоря – в чем-то он нам друг, безусловно, а в чем-то и не совсем.

Затулин: В общем, я с детства не любил овал, я с детства угол рисовал – у Алексея Всеволодовича все наоборот. 
Давайте попробуем все-таки выяснить, придти к ответу на этот вопрос через более подробный разговор о сегодняшнем 
Иране.

Ведущий: Давайте посмотрим материал, который подготовили наши журналисты – он об экономике и  политике 
современного Ирана.

Сюжет. Общая политическая и экономическая ситуация в Иране
Иран - крупная и влиятельная региональная держава. Его преимущества заключаются не только в выгодном 

географическом положении и значительной численности населения (которая приближается к 70 млн. человек), Иран 
является еще и крупнейшей энергетической державой мира - его нефтяные запасы составляют около 9% мировых. По  
добыче нефти Иран занимает второе место в ОПЕК после Саудовской Аравии – около 170 млн. тонн в год. При этом 
правительство страны поставило цель к 2010 году увеличить нефтедобычу вдвое. Две трети добываемого «черного  
золота» экспортируется. 

По  запасам газа,  составляющим около  27 трлн.  кубометров,  Иран занимает второе  место в  мире  после 
России. Таким образом, Иран способен существенно влиять на мировые энергетические рынки, а следовательно и на  
глобальную политику. 

Правительство страны пытается использовать  доходы от экспорта энергоресурсов  для  балансирования  
развития  национальной  экономики.  При  этом  крупная  промышленность  Ирана  находится  в  государственной 
собственности.

После  победы  исламской  революции  1979  года  в  Иране  установился  теократический  режим.  Главой  
государства является Духовный лидер, избираемый собранием духовенства. В его обязанности входит определение  
генеральной линии в политике, командование вооруженными силами, назначение и увольнение высших должностных лиц.  
Государственное  управление осуществляется  независимыми  друг  от  друга  законодательной,  исполнительной  и  
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судебной  властью.  В  стране  регулярно  проводятся  президентские  и  парламентские  выборы,  действует  
многопартийная система. 

На последних президентских выборах в июне 2005 года победу одержал представитель консервативных кругов  
Махмуд Ахмадинеджад. Он победил с существенным перевесом представителя умеренных сил Али Рафсанджани. Такой  
поворот в иранском общественном мнениии, скорее всего, стал реакцией на силовое давление со стороны США и их  
союзников.  Избрание  Ахмадинеджада  стало  ясным  сигналом  Западу,  что  Иран  намерен  твердо  отстаивать  свои  
ценности и суверенитет.

Ведущий:  Мы  продолжим  наш  разговор  в  студии.  Алексей  Всеволодович,  Иран  вообще  странная  страна. 
Экономически сильная с одной стороны, но с другой стороны, достаточно бедная. Настолько ли самостоятельную политику 
ведет современный Иран и насколько эта политика удовлетворяет Россию?

Малашенко: Иран действительно самое странное государство и общество в этом регионе, и в этом я считаю, что я 
прав. Кто мог думать, что после шаха придет Хомейни? Кто мог думать, что потом придет либерал Хатами – я сейчас не 
говорю о промежуточных. И кто мог думать, что летом прошлого года, когда казалось бы, либерализм там…ну не скажу, 
бушует, но весьма активен, победит тот человек, победы которого никто не ожидал. И тут я согласен – есть закономерность, 
причем я бы сказал, такая парадоксальная закономерность, которую мы не всегда не хотим ли замечать или не замечаем – 
чем сильнее рывок в эту модернизацию, которая была при шахе, тем сильнее откат.

Ведущий: Сейчас экономический Иран достаточно отстал?
Малашенко: Безусловно. Иран – это нефтяное и газовое озеро с очень низкими технологиями, с колоссальной 

безработицей, с низким качеством труда населения, ну про аграрный сектор я даже не хочу говорить, потому что как не 
печально, это действительно феодализм в чистом виде.

Ведущий: То есть это экономически слабое государство?
Малашенко: Это экономическая ситуация Ирана на грани коллапса, потому что кроме нефти и газа ничего нет. 

Если на секунду представить, что и этого нет, или каким-то образом это не может быть реализовано, то ситуация будет 
весьма и весьма плачевная

Затулин: Это вряд ли не может быть реализовано в силу мировой потребности и в нефти, и в газе. Что касается 
Ирана и его модернизации, то уже давно, на мой взгляд,  сделан был вывод, что вот эта экономическая и социальная 
модернизация,  которая  называлась  при  шахе  Зеленой  революцией,  пошла  вразрез  с  духовными  устоями  Иранского 
общества и таким образом действительно была кричащая разница между желанием как можно быстрее вбросить Иран в 
следующий век и представлениями самого населения о том, кому это выгодно и зачем. Представлениями о том, что хорошо 
для мусульманина, и что плохо. Когда я несколько лет назад приехал в Иран – это было как раз во времена президентства 
Равсанджани, мне показалось, что после исламской революции, об ужасах которой много писали. 

Малашенко: И которые были! 
Затулин:  о  всяких  крайностях,  о  средневековых 

восстановленных нормах правосудия, и так далее, я увидел, что Иран – 
это  что-то  похожее  на  Советский  Союз  времен  Брежнева,  когда  есть 
форма,  но на эту форму не все обращают внимание.  Если вы хотите 
выпить, то всегда сможете это сделать, несмотря ни на какие запреты. 
Если женщины в Иране хотят быть красивыми, они найдут возможность 
свою  красоту  показать  даже  в  чадре.  Сейчас  под  влиянием  всего 
происходящего  в  мире  правящие  круги  в  Иране  забеспокоились.  Они 
решили  вернуть  чистоту  нравов  времен  исламской  революции.  Они 
делают так потому, на мой взгляд, что чувствуют угрозу зримую и явную 
со  стороны  Соединенных  Штатов,  которые  принялись  перекраивать 
Ближний и Средний Восток. Вот это в значительной степени определяет 
отношения  России  с  Ираном  сегодняшние.  Иран  безусловно  наш 
постоянный сосед – сегодня он у нас отделен новыми независимыми государствами, и тем не менее есть водная гладь, на 
которой  мы  соприкасаемся  –  Каспийское  море.  Мы  в  начале  90-х  годов  занимали  солидарную  позицию  по  статусу 
Каспийского моря и вместе не торопились его делить. После мы изменили этой позиции – это сделал не Иран, это сделали 
именно мы под влиянием наших нефтяных баронов, олигархов, мы приняли участие в разделе Каспия и таким образом 
отвергли прежние свои договоренности с Ираном. Это конечно в Иране произвело плохое впечатление, где политика более 
последовательна. Тем не менее, мы демонстрируем неуступчивость в вопросе, который вызывает крайнее раздражение 
США, а именно в своих усилиях по сохранению мирной атомной программы Ирана

Малашенко: Россия в очень тяжелом положении оказалась. Говоря на простом языке, по-моему, Иран Россию 
подставил. Все-таки Россия всегда себя позиционировала партнером вполне вменяемого Ирана, с которым можно и нужно 
иметь дело – это выгодно, интересно, перспективно. Для России отношения с Ираном – это не только ядерная программа, 
не только поставки вооружения на целые миллиарды. 

Ведущий: Не только деньги? А что еще? 
Малашенко: Не только деньги, это возможность позиционировать свою независимую от кого бы то ни было свою 

внешнюю политику – вот вы себя с Ираном так ведете, а мы вот так ведем, у нас вот такие отношения. Как это даже в чем-
то обидно прозвучит для иранцев, но мы отвечаем за эту ядерную программу, потому что это наши деньги, наши инженеры 
и все прочее. Вот и выясняется, что нас просто посылают, простите меня.

Ведущий:  В чем Вы видите, что к нам относятся пренебрежительно?
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Малашенко:  А  мы  предлагаем,  а  нам  говорят  –  нет,  нас  это  не  устраивает.  И  начинаются  опять  скрытые 
разговоры о том, что если мы захотим, вообще будем делать так, как мы хотим, подумаем, может быть о ядерном оружии, я 
уже не говорю, что просто неприлично для президента рассуждать об Израиле в том плане, в каком он рассуждает, как бы к 
Израилю не относился. Прежде всего, я бы сказал, что нынешний президент, очень двойственный человек. С моей точки 
зрения, у него такой двойной менталитет. Это самый настоящий популист на исламской базе и плюс ко всему это прагматик. 
И вот с этой точки зрения наверно надо больше учитывать его прагматизм – что он говорит, и что он делает. Думаю, что он 
игрок. Он поиграет с Западом, он испугает Запад, поторгуется с Россией, он со всеми поторгуется, а потом, когда все это 
закончится, я думаю, что не будет никакой войны там, он сам себя в Иране покажет победителем – вот я какой. 

Ведущий: Своему народу?
Малашенко: Своему народу. Это первое. А второе – он покажет 

мировому сообществу  –  России,  Европе,  Америке,  что  я  могу  многое, 
ребята, я с вами могу вот так разговаривать, и в итоге, мы сыграем как 
минимум вничью,  а для него ничья – это победа.  Самое ужасное, что 
может быть для Ахмеди – это, конечно, санкции. Он прекрасно понимает, 
что  санкции  ударят  по  России  с  ее  миллиардными  контрактами  и  по 
Китаю, который только что подписал очень неплохой нефтяной контракт. 
Он это прекрасно учитывает. Но ест определенный дискус в том, что он 
говорит про Израиль, эта его революционная фразеология, и то, что он 
делает. А ведет он себя очень логично, очень хитро, как тонкий игрок.

Затулин: То, что Вы сейчас говорили, свидетельствует в пользу 
того,  что  новый  иранский  лидер  –  это  человек  как  раз  хорошо 
представляющий  реалии  Ирана  в  отличие  от  тех  же  американцев, 
которые склонны предаваться разного рода обычным своим заблуждениям по поводу того, что та происходит и как. Вот 
только что Буш выступил и сказал, обратился через голову руководства Ирана к иранскому народу и посетовал на то, что 
муллы  этот  народ  поработили,  а  надо  думать,  США  помогут  этому  народу  освободиться.  Я  думаю,  сегодня  этот 
подчеркнутый патриотизм, фундаментализм и все, что угодно, необходимо иранским политическим кругам во-первых, для 
самоутверждения в собственной стране, во вторых, для того, чтобы этим громким заявлением, как они рассчитывают, кого-
то приостановить в его планах, связанных с Ираном и напугать кого-то, все-таки, если 70 миллионов человек начинают 
враждовать даже с самой могущественной державой в регионе, то это серьезные последствия в политике, с которыми 
придется считаться и в Вашингтоне. Иран так долго был публичным врагом США, что перестал в определенной степени 
осторожничать, когда дело касается риторики, по крайней мере. В риторике он себе позволяет все, что угодно.

Малашенко: Вы знаете, Константин Федорович, возможно Вы правы, а возможно и нет. Все разговоры об атомной 
бомбе, обо всем прочем, они несколько обесцениваются. Потому что даже по данным Госдепа, который Вы так любите, 
если  даже никто  Ирану  мешать  не  будет,  ни  Вы,  ни  я,  ни  Рустам,  то  10 лет,  чтобы это  создать.  Минимум нужно  10 
реакторов. Но думать, что это уже прямой путь к войне… 

Затулин: Неизбежности нет. 
Малашенко: Неизбежности нет. Я могу ошибаться, конечно, но это моя позиция на сегодня.  
Затулин: Но разве перед Ираком не так многие из нас говорили – что нет никакой неизбежности. 
Малашенко: Говорили, я говорю тоже и могу признать, что я ошибался. Во-первых, Ирак не Иран. 
Затулин: То есть, Ирак – это прививка от повторения подобного в Иране Малашенко: Это Вы сказали 
Затулин: Я сказал 
Малашенко: Это мысль, над которой можно подумать
Ведущий: Алексей Всеволодович, спасибо большое, что Вы высказали свою точку зрения по той теме, которую 

мы обсуждаем, приходите к нам почаще, спасибо и до свидания. А мы встретимся с вами через несколько минут после 
рекламы

Ведущий: Мы с вами продолжаем обсуждать ядерные амбиции Ирана, и российско-иранские отношения в этом 
свете,  и  я  хочу  представить  вам нашего  нового  гостя  –  это  директор  Центра  изучения  современного  Ирана  Раджаб 
Саттарович Сафаров.  

Сафаров: Здравствуйте 
Ведущий: Самое главное, что сейчас волнует, даже не столько история Ирана, не  столько политика и экономика 

современного Ирана, сколько ядерная программа Ирана. Поговорим об этом, но для начала посмотрим сюжет. 

Сюжет: Ядерная программа Ирана была инициирована при непосредственном участии Соединенных штатов  
во  времена  Шахского  режима.  Тогда  Иран  являлся  союзником  Вашингтона,  и  Американский  атомный  комплекс  
рассматривал Иранский рынок,  как  весьма перспективный. Тогда же к Ирану стремились и западные европейцы со  
своими ядерными технологиями.  Так начала строительства Бушерской атомной электростанции положили немцы.  
Ситуация резко изменилась после Исламской революции 1979 года, когда Иран перешел из лагеря сторонников США в  
лагерь самых ярых противников. Естественное все программы западного сотрудничества с Иран в чувствительных  
областях были свернуты, в  том числе и в ядерной сфере.  Однако иранцы не только не остановили свою ядерную 
программу, но и продолжили ее с удвоенной интенсивностью. В наличие мирной ядерной индустрии, помимо очевидных  
экономических выгод играет важную политическую роль – это делает страну способной противостоять  силовому  
давлению, так как она может в кратчайшие сроки создать ядерное оружие. Поэтому многие страны, в том числе и  
Иран пришили к выводу, что единственной гарантией их суверенитет является наличие ядерного потенциала. После  
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революции иранцы наладили тесное сотрудничество в ядерной сфере с Пакистаном и с Северной Кореей, а в 90-ые  
годы с Россией, которая взяла на себя мисси по достройке Бушерской АЭС. В последнее время успешное продвижение  
Ирана в деле развития атомной индустрии стала встречать все большее сопротивление Запада. Ситуация особенно  
обострилась  после  недавних  Иранских  выборов,  когда  надежда  Запада  на  приход  к  власти  про  западного  лидера 
провалились.  Чтобы  создать  предпосылки  для  применения  к  Ирану  санкций  и  силовых  мер,  Соединенные  Штаты  
обвинили  его  в  стремлении  его  получить  ядерное  оружие,  хотя  конкретных  подтверждений  этих  обвинений  не  
имеется. Ситуация очень напоминает обвинение Садама Хусейна в том, что и он располагает оружием массового  
поражения.  Между тем Иран заявляет,  что не намерен отказываться от своей мирной ядерной программы, которую  
он  вправе  вести  являлась  членом  договора  о  нераспространении  ядерного  оружия.  Это  касается  и  права  Ирана  
обогащением ураном на своей территории.  В то же время Запад требует от Ирана различных  самоограничений,  
которые  не  покрываются  договором.  Как  показали  последние  события,  Иран  не  намерен  отказываться  от своей  
позиции  в этом вопросе. В ответ на решение  Совета управляющих МАГАТЭ проинформировать Совет безопасности  
ОНН  о  ядерной  программе  Ирана,  последний  заявил,  что  намерен  немедленно  приступить  к  обогащению урана  и  
отказаться от сотрудничества с МАГАТЭ. 

Ведущий: Такой сюжет, который подготовили наши журналисты, как вы считаете, кто здесь прав? 
Сафаров: На самом деле совершенно верно, что инициатором 

в  развитии создания ядерной программы Ирана были Американцы,  и 
сейчас,  в  Тегеране,  как  раз  имеется  единственный  ядерный  реактор, 
построенный именно американцами. В конце сюжета было такое мнение, 
что после того как американцы разочаровывались в результате выборов, 
и  они  очень  сильно  рассчитывали  на  приход  проамериканского  и 
прозападного лидера Равсанджани, и их отношение к нынешнему режиму 
в  Иране  резко  изменились.  На  самом  деле  Равсанджани  по  природе 
своей   не  мог  быть  прозападным  и  тем  более  не  мог  быть 
проамериканским  лидером.  Он  более  или  менее  был  лояльным  к 
западным  ценностям  и  является  лояльным  и  мировое  сообщество, 
учитывая его вес, его знание международной политики и его знание в 
строительстве международный отношений, очень сильно рассчитывал на 
то,  что  с  приходом  этого  опытного  политика   удаться  найти  варианты  более  взаимовыгодного  и  нормального 
взаимоотношения с Западом. 

Ведущий: Раджаб  Саттарович,  а  допустим,  если  бы  Президентом  Ирана  был  Раф  Саджани.  Иран  бы  не 
занимался своей ядерной программой?

Сафаров:  Я абсолютно  уверен,  что  если  бы  на  выборах  победил  господин  Раф Саджани,  то  существенной 
корректировки  ядерной  программы  Ирана  не  произошло  бы,  поскольку  ядерная  программа  Ирана  является  общей 
национальной идеей. 

Ведущий: Приоритетом
Сафаров: Приоритетом, номер один и сейчас в Иране, сейчас каждый иранец, у него, как бы в мыслях и душей, 

только одна идея, как бы быстрее реализовать эту идею. И сейчас. 
Ведущий:  Идея,  какая?  Построить  атомную  станцию  и  создать  ядерную  бомбу?  

Сафаров:  Нет,  идея свершено конкретная,  получить  доступ  к  достижения  научно-технического  прогресса  и  на  основе 
ядерных  технологий  иметь  мирный  атом  и  развивать  свою  экономику.  У  Ирана  имеется  масштабная  энергетическая 
программа. В ближайшие 10-15 лет Иран собирается построить еще минимум 6 таких атомных станций. Необходимо сейчас 
электроэнергию в Иране, учитывая развитие этой Страны, сейчас достигает 55 тыс. мВт, а Иран вырабатывает сейчас, на 
данный момент около 29 тыс. мВт. 

Ведущий: Им не хватает.  
Сафаров:  Не хватает.  Исходя из положения, которое сейчас сложилось в Иране, руководители Ирана и даже 

менеджеры среднего звена управленческого характера, они давно решили для себя и осознали, что природные богатства 
Страны не могут быть бесконечными и рано или поздно иссякнут. Вторая причина, если мы сейчас не будем развивать 
ядерную энергетику, то Страна будет скатываться на уровень слаборазвивающихся Государств. Мы отстанем от мирового 
научно-технического прогресса. Мы будет на хвосте, и третье – Иран все-таки претендует на роль передового Государства, 
не только гегемона, скажем в регионе, но и… 

Затулин: Мне кажется, что все-таки, в чем-то наш уважаемый гость не договаривает. Когда он говорит о причинах, 
по которым Иран стремиться освоить ядерные и атомные технологии, т.е. быть сильной, влиятельной в регионе и нужна 
гарантия и этой гарантией, безусловно, может оказаться обладание, такими технологиями, которые в кратчайшие сроки 
позволят  стать  обладателем атомного  оружия.  Здесь  получается  замкнутый  круг.  Иран  ищет  и  надеется  на  развитие 
атомных технологий, потому, что считает, что они ведут к независимости и свободе поведения, а Соединенные Штаты, как 
раз,  именно  поэтому,  поскольку  они  не  заинтересованные  в  таком  самостоятельном  Иране,  тем  более  в  Иране 
антиамерикански  настроенном,  они  хотели  бы  не  дать  Ирану  эти  атомные  технологии,  встать  на  пути  возможного 
обладания им атомным оружием, с тем чтобы Иран всегда  был на крючке и всегда должен был опасаться вмешательства 
Соединенных Штатов в свои внутренние проблемы.

Ведущий: Спасибо. Так все-таки собирается Иран делать атомную бомбу? Если говорить просто? И делает  ли ее 
или нет?
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Сафаров: Тезис Константина Федоровича по поводу того, что иранцы собираются иметь ядерные технологии для 
того чтобы быть более независимыми и действительно соответствовать тем критериям сверхдержавы в регионе и наоборот 
реакция  американцев  на  то,  что  именно  из-за  того,  что  Иран   станет  более  независимым,  более  влиятельным 
Государственном не только в регионе, но и в исламском мире, конечно же имеет место и может даже является главным 
тезисом, но этот тезис строиться только на сомнениях, догадках и предположениях.

Затулин: то есть, не пойман не вор, получается? 
Сафаров: Понимаете, есть сейчас единственное наиболее компетентная специализированная структура МАГАТЭ. 

И как раз Мировое сообщество доверило этой структуре вынести вердикт по поводу развития ядерной программы тех или 
иных стран. И вот за очень многие годы у этой компетентной структуры нет  ни одного факта, ни одного доказательство 
того,  что развитие ядерной программы Ирана имеет некое отклонение от  мирного назначения.  Ирану говорят, вот,  мы 
сомневаемся в Вашей искренности, мы подозреваем, что Вы делаете бомбу. Вы докажите, что Вы этого не делаете, то есть 
с обратного.

Затулин:  Вообщем,  если  я  правильно  понимаю,  стороны,  обе  стороны,  если  считать  что  в  конфликте  вокруг 
ядерного досье ядерного Ирана есть две стороны, не доверяют друг другу. На самом деле сторон гораздо больше. Есть 
масса нюансов. Вот скажем, само отношение России к Иранским программам тоже является отличным  и от того что сами в 
Иране хотели бы, что бы думали о их ядерной программе, и в отличие от того, что утверждают американцы и склонные к 
американскому мнению их западные союзники. Если, так шире взглянуть на проблему, вряд ли кто-нибудь может толком 
объяснить, почему, скажем, Пакистан, может иметь не только ядерное оружие, но и прекрасное отношение с Соединенными 
Штатами, считаться основным союзником США в регионе, быть принятым везде всюду 

Ведущий: А в тоже самое время Иран…
Затулин: Не имеет на это право по определению. Причина проста, поскольку Пакистан следует американскому 

курсу,  а  Иран  совершенно  явно,  со  времен  исламской  революции  не  следует  ему  и  даже  временами,  как  бы  резко 
конфрантирует  с  Соединенные  Штатами.  Вот  вся  причина  беспокойств  по  поводу  атомной  программы  Ирана.  В  это 
беспокойство запад всячески пытается втянуть и Россию,  и заинтересован в том, чтобы Россия солидаризировалась с 
западом в вопросе о судьбе атома в Иране. Ну, во-первых, потому, что Россия сегодня сотрудничает с Ираном, а западу 
очень  бы хотелось, чтобы это сотрудничество прекратилось, во-вторых, потому, что запад смущает Россию тем, что на 
границе с Россией появиться новая ядерная держава. Вот тут мы для себя должны решить, все то, что связано с атомной 
программой Ирана действительно является угрозой для Российской Федерации,  если подразумевать,  подозревать,  что 
вдохновляется  эта  атомная  программа  не  только  идеями  мирного  атома,  но  и  желаем  обрести  гарантирующую  твою 
независимость ядерное оружие. Вот мы считаем это угрозой для себя или не считаем.

Сафаров:   Да,  Иран,  как  Вы знаете,  является очень мощным  Государством и достаточно ключевым звеном 
исламского  мира  и  Россия  через  присутствие  и  авторитет  Ирана  смогла  бы  решить  очень  многие  свои  локальные  и 
глобальные  проблемы  в  Мире.  Через  авторитет  этой  Страны.  Взаимодействие  России  с  Ираном  -   это  не  только 
экономическое выгода для России – это и политическое присутствие в этой стране.

Ведущий: Раджаб Сафарович, мы затронули уже тему Российско-Иранских отношений, давайте мы посмотрим 
материал, который подготовили наши журналисты, а потом обсудим ее.

Сюжет: Иран является важным региональным партнером России – это партнерство основано на совпадении  
или близости позиций по многим актуальным, международным и региональным проблемам. Объективно Иран важный  
союзник  России  на  Каспии,  в  Закавказье,  в  Центральной  Азии  и  Афганистане.  Независимый  Иран  препятствует  
западной экспансии в этих ключевых для нас регионах. В марте 2001 года Президентами России и Ирана был подписан  
базовый договор об основах взаимоотношений и принципах сотрудничества.  Москва и Тегеран поддерживают друг  
друга  при  решении  важных  политических   проблем.  Для  сотрудничества  с  Ираном  не  удалось  достигнуть  
политического  урегулирования  в  Таджикистане.  Иран поддерживает хорошие отношения  с   нашим стратегически  
союзником - Арменией облегчая существование республики в условиях экономической блокады. Россия и Иран успешно  
развивают торгово-экономическое сотрудничество. Основными направлениями являются энергетика, нефтегазовая и  
химическая промышленность, черная и цветная металлургия, транспорт и мирное использование космоса. В 2005 году  
взаимный товарооборот составил 2 млрд.  400 млн. долларов. Помимо строительства АЭС в Бушаре Россия через  
Газпром участвует в международном консорциуме по освоению газового месторождения Южный Парс. Россия также  
участвует в проекте создании Иранской национальной спутниковой системы связи ЗОХРЫ. Иран является ключевой  
страной для реализации Российского стратегического плана по созданию железнодорожного транспортного коридора  
Север-Юг с целью транзита товаров из Европы в Страны Персидского залива и Индийского океана. Со своей стороны  
Иран ищет собственную выгоду в отношениях с Россией. Иран поддержал Грузино-Украинский план о строительстве  
газопровода из Ирана в Европу через территорию Армении, Грузии и Украины. Тегеран не скрывает своего желания  
потеснить Россию на европейском рынке газа, при том, что у самого Ирана прекрасные возможности для экспорта  
газа на масштабные рынки Пакистана, Индии и Юго-Восточной Азии. И эти возможности уже успешно реализуются. В  
настоящее время между Ираном, Пакистаном и Индией идут интенсивные консультации по поводу строительства  
такого газопровода.

Ведущий: Это мнение наших журналистов, а мы хотим познакомить Вас с официальным мнением, которое мы 
хотим получить в Министерстве иностранных дел Российской Федерации. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Сюжет: В принципиальном вопросе, в вопросе не распространения ядерного оружия наша позиция полностью  
совпадает с позицией наших западных партнеров.  Россия категорически против того,  чтобы появилась,  где  либо  
новое государство обладатель ядерного оружия. Более того, Россия может быть и больше многих других Государств  
не заинтересована в появлении ядерного оружия вблизи своих границ. Хотя бы с географической точки зрения. Мы не  
считаем, что чрезмерное давление на Тегеран, метод ультиматумов, может привести к решению данной проблемы.  
Более  того,  как  показывает  история  и  наш  анализ  нынешней  позиции  Иранского  руководства,  такое  излишнее 
давление и поспешные шаги в движении ультиматумов, в отношении Ирана могут привести к обратному, в таком 
случае  мы потеряем  возможность  отслеживать  процессы,  которые  происходят  в  самом  Иране  в  отношении  его  
ядерной программы.

Ведущий: Сейчас я думаю важно отреагировать на то, что сказал на прошлой неделе Президент Соединенных 
Штатов  господин  Буш,  и  такое  резкое  заявление  по  отношению  к  Ирану  мы  давно  не  слышали.  Вот  как  бы  Вы 
прокомментировали это заявление Президента Соединенных Штатов.

Сафаров: Вы совершенно  правы.  Ситуация вокруг  ядерной  программы Ирана  действительно  кризисная,  и,  я 
думаю Иран готов к  такому,  к  разным сценариям развития вокруг  своей ядерной программы.  В ноябре прошлого года 
Иранский парламент принял специальный закон. Как раз по этому случаю, если Иранское досье будет передано в совет 
безопасности, то в этом случае Иран мгновенно выходит из МАГАТЭ и к тому же выходит из положения дополнительного 
соглашения  по  договору  о  не  распространении.  Второе.  Сторонники  жесткого  курса  по  отношению к  Западу  готовили 
сценарий развития экономических, как бы шагов, по отношению к этой реакции, и я думаю, что на первых порах Иран готов 
будет сократить свой экспорт нефти минимум на 40%. Я представляю себе, примерно, к чему придут на Мировых рынках, к 
чему придут. 

Затулин: По-моему это приведет к повышению цен на Российскую нефть
Сафаров:  На Российскую, да – это очень выгодно России, но в мировой экономике будет, собственно говоря, 

очень сложно и я думаю, что многие экономики Мира не выдержат этих цен. Это будет на уровне практически приближаться 
к 100 долларам за баррель нефти. И если даже в Совете безопасности будут приняты санкции по отношению к Ирану. Во-
первых, вероятность того, что эти санкции будут приняты достаточно мала, поскольку Китай все-таки в отличие от России 
думает, что воспользуется своим правом вето и заблокирует прохождение этого вопроса.

Затулин: Вы полагаете, что Россия будет голосовать за санкции или воздержится?
Сафаров:  Я думаю, что исходя из слов Кондолизы Райс и последнее высказывание господина Лаврова о  том, 

что  имеется  некая  консолидированное  решение  по  этому  вопросу  и  если  за  это  время  будут  сделаны  некоторые 
предложения, от которых Россия не может отказаться, то в худшем случае Россия может просто проголосовать нейтрально.

Затулин: Воздержаться
Сафаров:  Воздержаться, да! Это означает прохождение того вопроса по линии, как бы России. Но Китай, в любом 

случае, имея ввиду свои экономически- и энергозависимость от Ирана, я думаю, все-таки не допустит прохождение этого 
вопроса

Ведущий:  Спасибо,  Константин Федорович.  Нас  уже  немного  поджимает  время.  Вы можете  подвести,  некий, 
достаточно короткий итог той беседы, которая у нас состоялась. 

Сафаров:  Я думаю, что если говорить о самом для нас главном, о развитии отношений России с Ираном, то здесь 
нужно иметь ввиду одно, самое простое обстоятельство, мы друг от друга никуда не денемся. Значит, в отличие от всякого 
рода приходящих союзов, которые заключаются с отдаленными Государствами, в непосредственной близости друг от друга, 
сталкиваемся в Странах, которые прежде были частью Советского Союза, новых независимы Государствах, в том самом 
Мире, который мы называем Материком в нашем цикле. Безусловно нам надо не допустить развитие Иракского сценария, 
применительно к Ирану. Нам нельзя пойти на поводу в решениях связанных с ведением санкций против Ирана, а вот снять 
эти  санкции,  как  показывает  опыт  Югославии,  Ирака  и  многих  других,  бывает  очень  сложно.  И  самое  главное,  что 
наложение  таких  санкций  еще  никогда  не  вело  к  решению  проблемы.  Напротив  Ирак  и  Югославия  это  подтвердили. 
Санкции были первым этапом подготовки к войне. А война в Иране, в непосредственной близости от наше зоны влияния, от 
наших границ, от нашего Каспия, который мы с Ираном делим – это самый худший из возможных сценариев. Нам нужно 
использовать  все  сегодняшние  возможности  Российской  Федерации  в  ООН,  в  МАГАТЭ,  где  угодно,  для  того  чтобы 
втолковать нашим западным союзникам, что их крайние позиции в случае с Ираном, не приемлемы. Не только для Росси. 
Но и для них самих.

Ведущий: Спасибо, большое, Константин Федорович. Спасибо Раджаб Саттарович. Спасибо, до свидания.
Затулин: До свидания.
Ведущий:  Будем надеяться на лучшее. Поспорить с нами Вы можете на сайте  www.materik.ru.  До встречи на 

канале ТВЦ.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В ЗЕРКАЛЕ СМИ
К.Затулин: «Оранжевые власти» пытаются создать из России 
образ врага»

30.01.2006, KM.RU
Затулин Константин Федорович, член Фракции «Единая Россия», в интервью KM.RU заявил: «Украина выслала 

российского политолога, сотрудника Института стран СНГ Кирилла Фролова». 
«В пятницу он прилетел в Симферополь, где намеревался принять участие в семинаре по российско-украинским 

отношениям и читать лекции в Национальном Таврическом университете. Однако на паспортном контроле в аэропорту без 
объяснения причин ему вручили постановление украинских властей о запрете пересечения границы», - сообщил Затулин.

«Подобные действия властей никак не соотносятся с демократизацией Украины и, в частности, с повышенным 
вниманием власти  к  свободе  слова,  которую Ющенко  декларирует  как  свою заслугу.  Я  думаю,  что  все  происшедшее 
является  следствием,  во-первых,  фобий,  которые  сегодня  существуют  в  верхних  слоях  украинской  номенклатуры  по 
отношению к инакомыслию и, в частности, по отношению к мнениям, которые высказываются в России. Во-вторых, это, 
безусловно, является следующим актом той стратегии взвинчивания напряженности, которую сегодня взяли на вооружение 
«оранжевые власти». Они чувствуют, что проигрывают выборы и ничего лучшего не могут придумать, кроме как всякими 
способами  (будь  то  захват  маяков  или  высылка  российского  политолога)  создать  из  России  образ  врага  во 
внутриполитических целях, мобилизуя вокруг себя свой электорат», - считает Затулин.

«Но, к счастью, электорат «оранжевой власти» — это не большинство населения Украины. Сегодня националисты 
на Украине пытаются друг друга перещеголять, и вырвать пальму первенства, но все это относится только к той части 
избирателей, которые, как правило, живут на западе Украины и подозрительно воспринимают идеи российско-украинского 
союза и т.д. Хотя, как показывают опросы, большинство граждан Украины настроены положительно. Поэтому вся наша 
тревога  связана  с  тем,  что  украинская  власть  через  год  после  того,  как  она  стала  явью,  все  больше  и  больше 
маргинализируется и прибегает к таким методам, как, например, абсолютно безосновательная высылка человека, который 
занимается научными и политологическими комментариями. Тем более, что господин Фролов никогда не находился под 
судом или следствием, не был осужден ни в России, ни на Украине и не является сторонником Аль Каиды», - подчеркнул 
Затулин.

«Следует ли России принимать ответные шаги? Если это станет практикой, то,  безусловно, ничего другого не 
останется. Но я хочу обратить внимание на то,  что из обстоятельства задержания ясно: Фролов первый, но далеко не 
единственный, кого украинские власти жаждали бы подвергнуть депортации, т.е. унижению. Таким образом, фактически 
были нарушены права российского гражданина на свободу передвижения в безвизовой зоне. Безусловно, я не сторонник 
того, чтобы становиться на одну доску с украинскими властями здесь в России. Это стало бы крайним решением, но если 
они будут продолжать в том же духе, ничего другого нам просто не останется», - заключил Затулин.

Затулин: "Косовский сценарий" должен быть распространен на 
непризнанные государства на постсоветском пространстве»

30.01.2006, «Регнум»
"Путин правильно сделал, что предупредил мировое сообщество об этом", - заявил 30 января 2006 года в беседе с 

корреспондентом  ИА REGNUM директор  Института  стран СНГ,  член комитета  Госдумы РФ по  делам СНГ и  связям с 
соотечественниками Константин Затулин, комментируя заявление президента РФ Владимира Путина о том, что "решения 
по Косово должны иметь универсальный характер".

"Очевидно, что Запад и, в первую очередь, США будут решать этот вопрос в пользу независимости Косово и, все к 
этому  уже  подготовлено",  -  считает  Константин  Затулин.  -  Однако  при  этом предложение  Путина  об  универсальности 
косовской модели совсем не готовы воспринять на Западе. Поэтому, прежде чем соглашаться на признание независимости 
Косово, России необходимо увязать это решение с Абхазией, Южной Осетией, Приднестровьем и, возможно, с Нагорным 
Карабахом, что и выражено в позиции Президента. И если решение о независимости Косово все же будет принято, то 
России надо будет проявить волю и попытаться распространить косовский сценарий в отношении конфликтных территорий 
на постсоветском пространстве вне зависимости от того,  будет ли признано это решение международного сообщества 
универсальным с точки зрения международного права.

При этом, очевидно, что в случае согласия России признать независимость Косово, отношения с Сербией будут 
осложнены на долгие годы и мы, в глазах сербов, встанем на одну доску с Западом. Готовы ли мы заплатить такую цену, 
будет решать наше политическое руководство".
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Выдворенный из Украины сотрудник "Института стран СНГ" 
считает себя инакомыслящим

31.01.2006, «Корреспондент»
Работник "Института стран СНГ" Кирилл Фролов считает свою депортацию на прошлой неделе из Симферополя 

политической  репрессией  против  инакомыслящих,  а  также  доказательством  слабости  украинских  властей,  передает 
Интерфакс-Украина.

"Так поступают люди - которые депортируют человека, которые не уверены в своей правоте. Но мы не боимся 
репрессий", - заявил Фролов по телефону в ходе пресс-конференции во вторник, 31 января. 

По его мнению, "политический характер" депортации подтверждает заявление главы пресс-службы Министерства 
иностранных  дел  Украины  Василия  Филипчука,  который  "подтвердил,  что  Украина  имеет  право  выдворять  за  свою 
территорию  граждан,  которые  оскорбляют  Украинское  государство,  разжигают  межэтническую  рознь,  посягают  на 
национальную целостность Украины". "Поскольку это заявление делалось в контексте моей депортации, я могу сделать 
вывод, что подобного рода упреки были сделаны в мой адрес", - подчеркнул сотрудник "Института стран СНГ".

Кирилл Фролов заявляет, что если усилий российских дипломатов, которые уже выступили с протестом против его 
депортации  "будет  недостаточно",  то  он  намерен  отстаивать  свою  правоту  в  судах.  "Если  украинская  сторона  будет 
продолжать  бояться  моей  точки  зрения,  то  придется  восстанавливать  свое  право  через  суд.  Если  не  поможет  суд 
украинский, то - через международный", - сказал он. 

В  то  же  время  Фролов  сообщил,  что  намерен  приехать  вновь  в  Украину,  поскольку  хотел  бы  возобновить 
организацию круглых столов и конференций, и "не представляет жизни без Печерской Лавры, без Херсонеса". "Репрессии - 
это позиция слабых. И я надеюсь не только на то, что их больше не будет, но и на то, что правда восторжествует и Украина 
и Россия найдут форму своего духовного и культурного единства и многообразия", - добавил эксперт "Института стран СНГ". 

Он  считает  факт  своей  высылки  подтверждением  происходящей  сейчас  "трагедии,  когда  два  народа, 
объединенных общей историей разделяют и противопоставляют друг другу". 

В свою очередь директор украинского филиала "Института стран СНГ" Владимир Корнилов подчеркнул, что отказ 
во въезде в Украину Фролову является беспрецедентным шагом украинской власти, а все заявления украинского МИДа 
якобы о  том,  что  у  него  нет  "черных списков  российских  граждан,  которых будут  объявлять  персонами нон грата,  не 
выдерживают критики". 

Владимир Корнилов напомнил, что несколько недель назад в программе "Иду на Вы" на канале "1+1" министр 
иностранных дел Борис Тарасюк, хотя и заявил в прямом эфире об отсутствии таких "черных списков" из сотен российских 
граждан, во время рекламной паузы добавил: "100, не 100, но десяток фамилий есть". "Это было за несколько дней до этого 
скандального инцидента с  господином Фроловым. Соответственно МИД готовился к этому шагу,  и  МИД действительно 
инициировал подобного рода преследование инакомыслия: за его иные взгляды, иное мышление, отличное от мышления 
нынешней власти человека выслали из страны ", - подчеркнул Корнилов. 

Руководитель  украинского  филиала  "Института  стран  СНГ"  убежден,  что  акт  о  депортации  К.Фролова  был 
незаконным. "До этого на территории СНГ этим баловался только гражданин Лукашенко, отказывавший журналистам и 
другим  гражданам  республик  СНГ  во  въезде.  Вот  теперь  начала  баловаться  и  украинская  власть.  Надеюсь,  что  на 
межгосударственном уровне этот вопрос будет решен в интересах Украины" - добавил Корнилов. 

В августе прошлого года директор "Института стран СНГ" Константин Затулин  заявлял, что Российская  
Федерация будет добиваться продления базирования Черноморского флота в Крыму после 2017 года. "Планов по уходу  
из Севастополя у России нет, не должно быть и не будет. А к 2017 году должны быть проведены переговоры с такой  
Украиной и с такими властями, которые согласятся, чтобы российский флот и дальше здесь находился", - сказал он.

Константин  Затулин  также  высказывал  мнение,  что  многие  украинские  политики  "заслуживают,  чтобы 
Кремль  объявил  их  персонами нон-грата"  в  России.  Первые в  его  "списке"  -  глава  украинского  МИДа и  глава  СБУ.  
Кандидатами на это "звание" он считал тогдашнего главу СБУ Александра Турчинова и главу МИД Бориса Тарасюка.

Ранее сообщалось,  что в  прошлом правительство Украины объявляло Затулина персоной нон-грата из-за его 
заявления о российском статусе Севастополя и Крыма.

Основная  задача  "Института  стран  СНГ"  состит  в  изучении  процессов,  происходящих  в  новых  независимых 
государствах,  разработка  моделей  экономической,  политической,  военной  и  культурной  интеграции  на  постсоветском 
пространстве. Институт осуществляет также мониторинг этносоциальных и военно-политических конфликтов на территории 
бывшего  СССР,  готовит  аналитические  доклады  и  рекомендации  по  их  разрешению  и  предотвращению,  издает 
информационно- аналитический бюллетень

Россия говорит "да" Союзному государству с Белоруссией
31.01.2006, «Единая Россия»

Член Генерального совета Партии "Единая Россия", член комитета Государственной Думы по делам Содружества 
Независимых  Государств  и  связям  с  соотечественниками  Константин  Затулин,  комментируя  итоги  пресс-конференции 
Президента России Владимира Путина, отметил, что глава государства верно обратил внимание на важность при всех 
спорах, которые возможны между Россией и руководством Белоруссии продолжать уважительно относится к этой стране.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Белоруссия сегодня состоит с нами в Союзном государстве. Поэтом, считает К.Затулин, совершенно логично со 
стороны Президента В.Путина стремление добиться продвижения по пути развития Союзного государства.

"Пока мы делаем очень маленькие шажки в этом направлении. Тем не менее, еще хуже было бы, вместо того 
чтобы делать шаги навстречу, развернуться на 180 градусов, что было бы явно встречено аплодисментами в правых кругах 
и овациями на Западе", - добавил К.Затулин. 

И опять начинать все сначала
01.02.06, «Российские вести»

Владимир Сергеев.
Русские миротворцы могут появиться в Карабахе. Такое заявление сделал в Баку вице-премьер, министр обороны 

России Сергей Иванов. "В первую очередь, необходимо заняться политико-дипломатическим урегулированием конфликта, 
после чего можно говорить о миротворческой операции, в том числе с возможным участием Вооруженных сил России, но 
первое – это необходимо урегулировать конфликт", - уточнил Иванов.

Это заявление вызвало оживленные комментарии среди аналитиков. "До сих пор
Россия  воздерживалась  от  претензий  на  миротворческую  операцию  в  Карабахе.  Вокруг  него  соблюдается 

нарушаемый время от времени режим прекращения огня. Заявление Иванова - государственного деятеля высокого ранга - 
говорит о серьезности намерений России. 

Я считаю, что России необходимо участвовать в разрешении всех вооруженных конфликтов на территории  
постсоветского пространства и не допускать возобновления ранее существовавших. Если целью наших миротворцев  
в Карабахе будет строгое следование этой задаче - недопущение вооруженных столкновений, то, думаю, это должно  
приветствоваться и той, и другой стороной ", - сказал в интервью агентству "Регнум" член комитета Госдумы РФ по  
делам СНГ и  связям  с  соотечественниками Константин Затулин. Участвовать,  конечно,  надо.  Однако  найти  новые 
политико-дипломатические  подходы  к  урегулированию  самого  старого  конфликта  на  постсоветском  пространстве 
чрезвычайно  сложно.  Стороны  конфликта  стоят  на  прежних  позициях:  Азербайджан  желает  вернуть  утраченные 
территории. Армения - их сохранить. То, что Сергей Иванов заявил в Баку о возможности миротворческой операции в 
Карабахе, может

означать,  что  в  Азербайджане  дали  понять,  что  они  готовы  к  этому,  и,  более  того,  эта  операция  для  них 
желательна.  Похоже,  что  президенту  Ильхаму  Алиеву  становится  все  труднее  отбиваться  от  давления  радикалов, 
призывающих к возобновлению военных действий в  Карабахе.  Поэтому ему необходимо действовать или имитировать 
какие-нибудь действия. При этом вряд ли речь идет о концептуальном прорыве или смене геополитической ориентации. 
Поэтому заявление о возможности миротворческой миссии России в Карабахе сделано не азербайджанской, а российской 
стороной, что само по себе симптом многозначительный.

Аргам Аранян - эксперт из Армянского Центра гражданских инициатив усмотрел в этой многозначительности и 
определенную  подоплеку.  В  последнее  время  активизировала  свою работу  Международная  кризисная  группа,  которая 
контролируется ЕС. Европа теперь пытается более решительно влиять на развитие событий на Кавказе. Недавно Сабина 
Фрейзер  -  представителя  Международной  кризисной  группы  (МКГ)  по  Южному  Кавказу  высказалась  за  необходимость 
вовлечения карабахских армян и карабахских азербайджанцев в переговорный процесс. В течение короткого интервью 
Фрейзер трижды подчеркнула наличие в Карабахе двух общин - армянской и азербайджанской. В другом интервью она 
высказала  такую  точку  зрения,  что  страны-посредники  и  члены  МГ  ОБСЕ  должны  быть  исключены  из  будущей 
миротворческой операции в Карабахе. Это, в первую очередь, означает исключение США и России. Взамен МКГ, надо 
полагать, видит в роли миротворцев европейские страны.

Что  из  этого  может  выйти?  Опыт  прошлого  показывает,  что  Европа  не  проходит  квалификацию  на  роль 
миротворца на Кавказе. Во-первых, несмотря на географическую близость, Европа имеет куда меньшее представление о 
Кавказе и его реалиях, чем Россия или даже США. Обсуждения карабахской тематики в рамках сугубо европейских структур 
(ЕС,  Совет  Европы,  ПАСЕ)  выявили  невероятные  искажения  и  даже  ограниченность  в  представлениях  европейских 
бюрократов о сути этого конфликта и о возможных механизмах ее разрешения. К тому же до настоящего времени Европа 
оказалась совершенно не готовой и не способной справиться со своими конфликтами. А ведь эти конфликты не такие 
острые и сложные, как карабахский и, казалось бы, должны быть более понятны европейским чиновникам.

Европа  оказалась  неспособной  остановить  этнические  чистки  в  Краине,  совершенно  "опростоволосилась"  в 
Боснии, показала свое полнейшее бессилие в Косово и ни на йоту не продвинулась вперед в вопросе разрешения кипрской 
проблемы. Только в случае вмешательства США (в рамках НАТО), либо ООН удавалось находить какие-то решения, как, 
скажем, в случае с Боснией или Косово. Но сама Европа продемонстрировала себя как беспринципная, необъективная и не 
способная на эффективное разрешение конфликтов сторона. И с этим весьма сомнительным багажом нынче Европейский 
союз  пытается  руками  подконтрольной  ей  МКГ  отодвинуть  на  второй  план  основных  посредников  в  карабахском 
урегулировании (США и Россию) и самому занять роль лидера-миротворца, роль, которую Европа, несомненно, провалит, 
как и ранее в других случаях.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Затулин: «Между Россией и Грузией - "холодная" война с 
элементами "горячей"

01.02.2006, «Регнум»
Ситуация  в  зоне  грузино-осетинского конфликта  достигла  своего  апогея.  От  угроз  в  адрес  миротворцев  и 

обвинений  их  в  терроризме,  торговле  оружием  и  бездейственности  в  миротворческом  процессе,  Грузия  перешла  к 
открытым действиям, провоцируя вооруженные столкновения с представителями голубых касок. Является ли этом началом 
дипломатической войны между Россией и Грузией? Что следует предпринять России для предотвращения тех инцидентов, 
которые произошли в зоне грузино-осетинского конфликта сегодня ночью? На эти и другие вопросы ответил в беседе с 
корреспондентами ИА REGNUM Марией Стройковой и Еленой Санакоевой депутат Госдумы, директор Института стран СНГ 
Константин Затулин.

ИА REGNUM: Г-н Затулин, после сегодняшнего инцидента в зоне грузино-осетинского конфликта складывается 
впечатление,  что  массовая  антироссийская  компания  в  политических  кругах  Грузии  достигла  своего  пика.  Как  вы 
оцениваете все те действия, которые предпринимаются Грузией по отношению к российским миротворцам зоне грузино-
осетинского конфликта?

Естественно, что руководство Грузии и его подчиненные на местах в грузинских районах действуют по одному 
плану, пытаясь найти всяческие поводы для дискредитации российских миротворческих сил, для создания недоверия к их 
действиям среди населения. Любую, даже самую бытовую проблему, они стараются превратить в конфликт, большой или 
малый. Тот случай, который произошел сегодня ночью, из этого же ряда. Разных провокаций мы насмотрелись - и попытки 
нарушить соглашение о статусе и мандате миротворческих сил в зоне конфликта, и поставить под сомнение их работу, и 
попытки применения огня на сопредельных участках. Грузия использует то, что грузинские села в Южной Осетии имеют 
анклавный  характер.  Таким  образом  на  ее  территории  есть  населенные  пункты  с  преимущественным  грузинским 
населением, например Тамарашени. Их используют для того, чтобы создав или обострив ситуацию, затем выступать в 
защиту прав грузинского населения. Временами они взвинчивают такие конфликтные ситуации. По мысли кукловодов из 
Тбилиси,  это  должно  расстроить  планы  юго-осетинского  населения  на  мирную  жизнь,  внушить  сомнительность 
существования отдельно от Грузии. Здесь первым шагом, конечно, является дискредитация российских миротворцев, их 
выдавливание из Южной Осетии.

Обращает  на  себя  внимание  скандальное  заявление  уполномоченного  представителя  Саакашвили 
(уполномоченный  президента  Грузии  в  регионе  Шида  Картли -  ИА  REGNUM)  после  этого  инцидента.  Представитель 
президента говорит вещи, за которые у нас он был бы немедленно уволен! Все эти представители в этом опереточном раю 
- администрации президента Грузии - с удовольствием вешают на себя ордена, переодеваются в мундиры и возбуждают 
себя всяческими воинственными выступлениями. Между прочим, только в грузинских войнах грузины становятся героями. А 
в ходе грузино-абхазской войны и раньше в 80-90-е гг. во время вспышек насилия, все они оканчивались провалом для 
Грузии.  Вообще все,  чем злоупотребляет правительство Грузии самым ущербным образом скажется на населении,  на 
процветании страны. Вместо решения насущных проблем экономического характера, они наращивают провокации. Думаю, 
что  во  вчерашнем  выступлении  Путина на  пресс-конференции  состоялась  оценка  отношений  России  и  Грузии. 
Бессмысленно смотреть на узурпаторов, которым, несомненно, является Саакашвили, без всякого политического прошлого, 
в стране, которая впервые обрела подобие независимости, и тут же ее променяла. Бессмысленно думать, что мы имеем 
дело с состоявшимися политическими деятелями. Они способны извращать все наши слова уличным жаргоном - что по 
поводу взорванного газопровода, что по Южной Осетии.

ИА REGNUM: Применим ли сегодня термин "дипломатическая война" в российско-грузинских отношениях?
Не только "дипломатическая", а переросла в "холодную" с элементами "горячей". При этом грузинская сторона с 

опаской задирает другую сторону и демонстрирует безответственное поведение.
ИА  REGNUM:  Какие  меры,  на  Ваш  взгляд,  должны  быть  приняты  Россией  с  целью  пресечения  или 

предотвращения подобных провокации?
Что  касается  миротворцев  -  не  допускать  конфискации  автомобилей.  Это  упрек  командующему  там,  хотя  я 

понимаю, в каких условиях он работает. В один день ему льют елей на уши, принимают на застолье, а на следующий день 
из штанов выпрыгивают, чтобы спровоцировать на конфликт. Надо поставить их на место, как умел это делать генерал 
Лебедь. Никакие уговоры здесь не подействуют.

"Теплая война" между Россией и Грузией
02.02.2006, Информационный центр "БАБР.RU"

Ситуация в зоне грузино-осетинского конфликта достигла своего апогея. 
В ночь с 31 января на 1 февраля там произошел инцидент с участием российских миротворческих войск. Грузовик 

миротворцев "Урал" столкнулся с автомобилем "Жигули" местного жителя. 
Грузинская  сторона  потребовала  оставить  поврежденный  грузовой  автомобиль  на  своей  территории  для 

проведения расследования, с чем не согласился командующий миротворцами Марат Кулахметов. С целью воздействия на 
грузинскую сторону он блокировал пять грузинских сел с помощью 10 единиц бронетехники. 

В конфликт немедленно включился президент Южной Осетии Эдуард Кокойты, обвинивший грузинскую сторону в 
провокации. МИД Грузии в свою очередь обвинил Россию в "использовании поддержки северокавказских ваххабитов". 

Директор Института стран СНГ Константин Затулин так прокомментировал развитие конфликта: 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

"Руководство Грузии и его подчиненные на местах в грузинских районах действуют по одному плану, пытаясь  
найти всяческие поводы для дискредитации российских миротворческих сил, для создания недоверия к их действиям 
среди населения. Любую, даже самую бытовую проблему, они стараются превратить в конфликт, большой или малый.  
Тот случай, который произошел сегодня ночью, из этого же ряда. 

Обращает на себя внимание скандальное заявление уполномоченного представителя Саакашвили после этого  
инцидента.  Представитель  президента говорит вещи,  за  которые  у  нас  он  был  бы немедленно  уволен!  Все  эти  
представители в этом опереточном раю -  администрации президента Грузии -  с  удовольствием вешают на себя  
ордена,  переодеваются  в  мундиры  и  возбуждают  себя  всяческими  воинственными  выступлениями.  Между  прочим,  
только в грузинских войнах грузины становятся героями. А в ходе грузино-абхазской войны и раньше в 80-90-е гг. во  
время вспышек насилия, все они оканчивались провалом для Грузии. Вообще все, чем злоупотребляет правительство 
Грузии самым ущербным образом скажется на населении, на процветании страны. Вместо решения насущных проблем  
экономического характера,  они наращивают провокации.  Думаю, что во вчерашнем выступлении Путина на пресс-
конференции  состоялась  оценка  отношений  России  и  Грузии.  Бессмысленно  смотреть  на  узурпаторов,  которым,  
несомненно, является Саакашвили, без всякого политического прошлого, в стране, которая впервые обрела подобие  
независимости, и тут же ее променяла. Бессмысленно думать, что мы имеем дело с состоявшимися политическими 
деятелями. Они способны извращать все наши слова уличным жаргоном - что по поводу взорванного газопровода, что  
по Южной Осетии." 

Грузия остается в составе СНГ, несмотря на выход из Совета 
министров обороны

03.02.2006, Кавказский узел
В Грузии заявляют, что страна остается в СНГ. Об этом заявил глава администрации президента Грузии Георгий 

Арвеладзе.  "Указ  президента  Грузии,  предусматривающий  прекращение  работы  Грузии  в  составе  Совета  министров 
обороны стран СНГ, не означает, что Грузия выходит из Содружества независимых государств", - сказал он в интервью 
агентству "Новости-Грузия". "СНГ - это политическое сотрудничество, углубление политических связей, у СНГ есть много 
полезного для нас, в основном это связано с экономическим сотрудничеством. Но мы не рассматриваем СНГ с точки зрения 
военного объединения. В этом плане наш ориентир - вступление в НАТО", - добавил Арвеладзе. 

Напомним,  что  сегодня  на  веб-сайте  пресс-службы  президента  Грузии  был  опубликован  указ  от  25  января, 
согласно  которому  президент  приостанавливает  действие  в  отношении  Грузии  "решения  Совета  глав  государств 
Содружества независимых государств о Совете министров обороны СНГ от 14 февраля 1992 года" и положение "О Совете 
министров обороны стран-участниц СНГ от 22 января 1993 года". 

Как пояснили "Новости-Грузия" в МИД страны, поводом для принятия такого решения стал внешнеполитический 
курс Грузии,  в  частности планы по вступлению в НАТО -  страна не сможет находиться в двух военных объединениях 
одновременно. В МИД также заявили, что исполнительный комитет СНГ уже поставлен в известность о решении президента 
Грузии. 

Грузия вышла из Совета глав оборонных ведомств СНГ по стратегическим соображениям, сказал в интервью РИА 
"Новости" председатель парламентского комитета по обороне и безопасности Гиви Таргамадзе. "Грузия четко намерена 
стать членом НАТО, а участие в Совете глав оборонных ведомств СНГ и НАТО несовместимы", - сказал он. По словам 
Таргамадзе,  Грузия никогда не принимала реального участия в работе данного Совета.  "Грузия не входит в систему  
единого  оборонного  пространства  СНГ.  По  моему  личному  убеждению,  эта  организация  не  может  стать 
альтернативой НАТО", - сказал депутат. 

В свою очередь директор Института стран СНГ, депутат Госдумы РФ Константин Затулин считает, что  
руководство Содружества должно было еще до решения Тбилиси удалить из состава Совета министров обороны СНГ  
главу оборонного ведомства Грузии Ираклия Окруашвили. "Я думаю, что не Саакашвили должен был его (Окруашвили)  
извлечь  из  Совета  министров  обороны СНГ,  а  мы должны были  выгнать его  оттуда",  -  заявил Затулин  сегодня  
"Интерфаксу". 

Политолог  назвал  президента  Грузии  безответственным  политиком  и  заявил  о  том,  что  сторонники  
Саакашвили на Западе должны обратить внимание на его двойственную политику. Он отметил, в частности, что в  
то время как "Иран является злейшим конкурентом США в регионе,  Саакашвили покупает у них газ и везде этим  
бахвалится". 

Затулин напомнил, что у России есть особая позиция по Ирану и "она всем хорошо известна - мы против того,  
чтобы Иран демонизировали, чтобы его унижали, чтобы начинались санкции против Ирана. Мы все хорошо знаем, чем  
это заканчивается". "Однако Саакашвили просто излил потоки патоки на США, рассказывая, какой он друг для Америки,  
и вот, когда случилась авария на газопроводе, в которой он немедленно обвинил нас, он тут же продемонстрировал  
свое отношение, купив иранский газ", - подчеркнул политолог. 

Возвращаясь к теме выхода Окруашвили из состава Совета министров обороны стран СНГ, Затулин сказал,  
что министр обороны Грузии "несколько месяцев создавал провокации в зоне южноосетинского конфликта, который  
бахвалился на площади перед студентами в Тбилиси, что он несколько ночей провел с так называемыми партизанами  
на территории Абхазии". 
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Затулин напомнил,  что в результате диверсий,  совершенных грузинскими партизанскими группами в зоне  
грузино-абхазского  конфликта,  с  1994  года  погибли  около  100  российских  солдат  и  офицеров.  "И  на  фоне  этого  
официальное лицо делает такие заявления", - заключил Затулин. 

Косовский синдром
В Москве заговорили о признании государственности Сухуми и Цхинвали

06.01.2006, «Резонанси» (Тбилиси)
Гера Мамулашвили, 

Путин  уже  открыто  угрожает  Грузии  признать  независимость  Сухуми  и Цхинвали.  Об  этом  президент  России 
заявил  на  гранд-пресс-конференции  31 января,  на  которой  присутствовало  до  тысячи  российских  и иностранных 
журналистов.  По  словам  Путина,  решение  о признании  независимости  Косова,  то  есть  о допустимости  признания 
независимости  югославской  автономии,  должно  стать  универсальным  правилом  урегулирования  международных 
конфликтов. Каждому ясно, что за этим заявлением стоит стремление признать государственность четырех сепаратистских 
постсоветских регионов — Абхазии, Южной Осетии, Карабаха и Приднестровья. В Москве уже даже не пытаются как-то 
замаскировать эти стремления. 

«Нам необходимы универсальные принципы правового урегулирования замороженных конфликтов в интересах 
людей,  которые  проживают  на  территориях  этих  замороженных  конфликтов.  Если  кто-то  считает,  что  Косово  можно 
предоставить  полную  государственную  независимость,  то  почему  мы  должны  отказывать  в этом  абхазам  или  южным 
осетинам?  Я сейчас  не  говорю  о том,  как  будет  действовать  Россия.  Но  мы  знаем,  например,  что  Турция  признала 
Республику Северный Кипр. Я не хочу сказать, что и Россия тут же, немедленно признает Абхазию или Южную Осетию 
в качестве независимых государствам, но такие прецеденты в международной жизни имеются», — заявил Путин.

Следом  за  ним  депутат  российской  Госдумы  Константин  Затулин  заявляет,  что  «косовский  сценарий»  
должен  быть  распространен  и на  непризнанные  республики  постсоветского  пространства:  «Путин  поступил  
правильно, что предупредил об этом мировое сообщество», — заявил он в беседе с «Регнумом». «Как видно, Запад,  
в первую  очередь  США,  решит  существующую  проблему  в пользу  независимости  Косова —  для  этого  все  уже  
подготовлено».

По  его  словам,  в случае,  если  независимость  Косова  будет  все же  признана,  Россия  должна  проявить 
политическую  волю  для  распространения  косовской  модели  на  постсоветском  пространстве,  игнорируя  нормы  
международного сообщества и международного права, чтоб достичь этой цели.

Со своей стороны, директор Института политических исследований Сергей Марков считает, что если решение по 
Косову не будет универсальным, это может привести к дестабилизации на постсоветском пространстве: «Позиция России 
по этому вопросу отличается от западной по двум аспектам — с одной стороны, Россия против независимости Косова, так 
как Сербия является нашей союзницей, а с другой стороны, мы готовы признать независимость Косова в том случае, если 
этот  прецедент  станет  универсальным  и будет  применен  к существующим  на  постсоветском  пространстве 
самопровозглашенным  республикам  и конфликтам.  Я имею  в виду  Абхазию,  Южную  Осетию,  Нагорный  Карабах 
и Приднестровье».

На заявление Путина немедленно откликнулся министр иностранных дел сепаратистского Сухуми Сергей Шамба. 
Шамба грозит Тбилиси «бороться до конца»: «Если говорить о правовом и историческом основании нашей независимости, 
в нашем случае это основание прочнее, чем в Косове. Если в отношении Абхазии будет допущена несправедливость, народ 
будет  бороться  до  конца  и добьется  независимости.  История  показывает,  что  нация,  стремящаяся  к независимости, 
побеждает  в этой  борьбе.  Что  касается  реакции  на  заявление  Путина  международных  институтов,  работающих  над 
проблемами  Абхазии,  то  тут  у нас  нет  никаких  иллюзий:  в международных  процессах  решающую  роль  играет  как  раз 
конъюнктура, а не справедливость».

«Косовский синдром» не может быть универсальным. Этот вопрос требует осторожного и деликатного подхода. 
Невозможно,  чтобы  какая-то  модель  была  универсальной\", —  заявляет  министр  иностранных  дел  Грузии  Гела 
Бежуашвили. По его словам, большая часть международного сообщества разделяет его позицию.

По мнению политолога Рамаза Климиашвили, международное признание Косова создаст в мире плохой, опасный 
прецедент. По его словам, косовский вопрос имеет определенное сходство с абхазским и поэтому для Грузии это особенно 
болезненная тема: 

\"К  сожалению,  пример  Косова  имеет  определенное  сходство  с абхазским.  Но  я не  вижу  никакой  параллели 
с Цхинвали и Карабахом.  Если Косово  признают — а международные процессы идут  к тому — создастся  очень  плохой 
прецедент. В таком случае Европа и весь мир окажутся перед труднейшим выбором — не только из-за Грузии, но из-за 
множества других проблем.

В 1991 г.  ОБСЕ приняла в Хельсинки постановление о том,  что в Европе не должны возникать никакие новые 
государства или границы. Тогда же возник и термин «микронационализм». Но возможное признание независимости Косова 
создаст в мире очень плохой прецедент. Германия поддерживает идею независимости Косова, но без согласия России ее 
не признают. А Россия имеет особые исторические отношения с Сербией.

Так или иначе, в Европе очень серьезно над этим работают. Но там не понимают, что после признания Косова 
события  могут  развиваться  по  принципу  домино.  Поэтому  Европа  должна  вовремя  понять,  что  такое  решение  будет 
неправильным\"

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

17



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Русское собрание в Севастополе
Под таким названием прошла презентация новой общественной организации

08.02.2006, Россия и соотечественники
 Григорий Староверов

В театре  имени  А.В.  Луначарского  состоялось  Русское  собрание  Севастополя.  Под  таким названием прошла 
презентация новой общественной организации. 

За последнее время зал театра никогда не был так полон, как на этот раз. Здесь находились Герои Советского 
Союза  и  Герои  Социалистического  Труда,  заслуженные  ветераны  войны  и  труда,  представители  общественных 
организаций,  например,  Российской  общины,  Русского  блока  и  многих  других.  Сюда  пришли  севастопольцы, 
представляющие  все слои  местного  населения.  Многие из  них держали в  руках плакаты патриотического  содержания, 
российский триколор и Андреевский флаг. Весь зал встал, когда началось исполнение гимна города-героя Легендарный 
Севастополь. 

Презентацию  вели  руководители  общественной  организации  Содействие  развитию  Севастополя,  по  чьей 
инициативе родилось Русское собрание. Уже избран его руководящий состав, разработан и утверждён устав. Сначала было 
оглашено обращение к жителям города. В нем, в частности, говорится, что "не по своей воле мы оказались отрезанными от 
России. Не по нашей воле были вкопаны пограничные столбы между родными народами Украины, России и Белоруссии. 
Нашей воли здесь нет. Здесь есть жадное и циничное стремление не помнящих родства олигархов зарабатывать свои 
капиталы, играя человеческими судьбами. Многие из нас всё ещё ждут чуда - вот придёт добрый дядя и что-то сделает. 
Этого не будет. После развала Союза мы ждём этого уже 15 лет. 

Конституция  Украины  (ст.  5)  гласит:  единственным  источником  власти  на  Украине  является  народ.  Если 
севастопольцы сегодня признаются народом Украины, то к народу надо относиться с уважением. Мы не резервация. У нас 
есть  свои  родовые  корни,  права  и  обязанности  перед  детьми.  Не  надо  присылать  нам  чужих  наместников.  Мы сами 
способны выбрать достойного и доверить ему управление нашим городом. 

Украина - многонациональное и многоконфессиональное государство, в котором русских и русскоязычных около 
половины. Это историческое обстоятельство должно учитываться и обеспечиваться государством в полной мере. Мы не 
собираемся жить в Америке или в Западной Европе. Мы живём в Севастополе. И для нас родной язык, культура и история 
Севастополя - неприкосновенны! Это не предмет торга и спекуляций. Это - наша история, наши корни, наша память". 

С  приветствиями  к  присутствующим  обратились  депутат  Государственной  Думы  России  Константин  
Затулин и народный депутат Украины Виктор Заичко. Они подчеркнули, что необходимо крепить дружбу и единение  
наших  братских  народов,  возродить  культурное  пространство  славян  -  русских,  украинцев  и  белорусов.  В  своём  
выступлении  Константин  Затулин,  приветствовав  собравшихся  от  лица  Государственной  Думы  РФ,  сказал,  что  
Россия никогда не будет в стороне от того, что происходит в Севастополе. 

Ораторы  говорили  о  наболевшем.  Заслуженный  артист  России,  заслуженный  деятель  искусств  Украины 
Александр Сметанин с горечью отметил, что в школах Севастополя на изучение русского языка и литературы отводится 
мизерное время, по одному часу в неделю. А заместитель председателя постоянной комиссии по культуре, образованию и 
науке Севастопольского горсовета Ольга Миронова сообщила, что в бюджете города на 2006 год предусмотрено 9 млн. 
гривен на развитие украинского языка и культуры, а на русский - ни копейки. Заслуженный артист Украины и заслуженный 
артист АРК Борис Черкасов говорил о том, что уж поистине циничным является исполнение исключительно на украинском 
языке аннотаций к  лекарственным препаратам.  И  вот  старушка  читает  в  такой инструкции  о  том,  что надо принимать 
таблетки три раза в тиждень - и глотает их трижды ежедневно, когда надо в течение недели. Ведь это уж пахнет геноцидом 
против людей старшего поколения, в большинстве своём не владеющим украинским языком.

Для возрождения культурного пространства нужна консолидация всех наших сил. К этому призвала руководитель 
Общества русской культуры директор центральной библиотеки имени Л. Толстого Тамара Эссен. Интересный факт из своей 
родословной привёл лауреат премии АРК преподаватель Черноморского филиала Московского госуниверситета Анатолий 
Костенников. Его отец по национальности - русский, мать - украинка, а жена - белоруска. Так сказать, в одной семье налицо 
все  близкие  нам  славянские  корни.  Известный  севастопольский  бард  организатор  ежегодного  осеннего  фестиваля 
Балаклавские  каникулы  Андрей  Соболев  исполнил  собственную  песню,  посвящённую  Севастополю  и  Черноморскому 
флоту. 

Русское  собрание  Севастополя  приняло  манифест,  призывающий  народы  Украины,  России  и  Белоруссии  к 
укреплению своего братства. Сегодня нам по силам вместе начать возрождение единого культурного пространства великой 
славянской цивилизации. Вместе мы построим мост дружбы и единения!

В Госдуме надеются, что войны в Южной Осетии не случится
08.02.2006, Росбалт

Грузинская телекомпания «Имеди» провела мини-опрос в Госдуме РФ с целью выяснить настроения российских 
депутатов  в связи  с намерением  парламента  Грузии  принять  постановление  о выводе  российских  миротворцев  из 
Цхинвальского региона.  В частности, депутат Константин Затулин сказал: «Я надеюсь, Грузия не собирается с 15 
на 16 февраля объявлять войну Российской Федерации, надеюсь, до этого не дойдет». 

Депутат Алексей Островский заметил, что «в соответствии с международным правом решение Грузии не имеет 
юридической силы и легитимно только для Саакашвили, Бурджанадзе и нескольких депутатов парламента». 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

18



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

А один из  российских  депутатов заявил:  «Не думаю,  что  Россия официально  примет  участие  в войне  (между 
Грузией и Южной Осетией — «Росбалт»), но вы знаете, что такое неофициальная война, когда возможны поставки оружия, 
и это произойдет». 

Дума опять задумалась о Латвии
09.02.2006, «Комсомольская правда»

На  днях  в  прессе  было  опубликовано  обращение  группы  латвийских  ветеранов  Великой  Отечественной  к 
председателю Госдумы РФ Борису Грызлову с просьбой отозвать со своего поста координатора ГД по связям с Сеймом 
Латвии Павла Пожигайло. По мнению ветеранов, депутат-миллионер Пожигайло «вместо налаживания реального диалога 
между  нашими  парламентами  и  правительствами  занимался  частными  коммерческими  проблемами,  подготовкой 
приватизации нефтепровода «Россия - Латвия» и порта Вентспилс». На вчерашнем пленарном заседании Госдумы депутат 
от КПРФ Николай Сапожников предложил коллегам на основании этого обращения дать протокольное поручение Комитету 
по международным делам Госдумы разобраться в ситуации. 

 Отвергая обвинения депутата Сапожникова, Павел Пожигайло в ответном слове сказал, что всегда действовал по 
согласованию с руководством Госдумы и МИДа. Действительно, в последние годы Дума посылала Павла Пожигайло в 
Латвию для налаживания связей с Сеймом. Но вот что он сам заявил, напомним, в интервью ИА REGNUM, опубликованном 
весной прошлого года: «Латыши на всех переговорах сказали, что готовы отдать 51% порта России, как и 51% других 
глобальных экономических проектов. Понимаете? Мы будем владеть трубой, портом. Это наш порт, наша труба». Впрочем, 
латыши «трубу» так и не отдали и навряд ли скоро отдадут. Но возникает вполне закономерный вопрос - а при чем тут  
«труба», когда депутата посылали для налаживания связей с Сеймом Латвии? Но насколько серьезно руководство Госдумы 
отреагирует  на  обращение  латвийских  ветеранов?  К  примеру,  член  думского  Комитета  по  делам  СНГ  и  связям  с  
соотечественниками Константин Затулин еще год назад заявлял:  «Я с большим уважением отношусь к депутату  
Пожигайло.  Я  считаю,  он  очень  сердобольный  и  впечатлительный  человек,  но  нельзя  такого  впечатлительного  
человека ставить на эту работу: он каждый раз (девять раз уже был в Латвии) впечатляется той «лапшой», которую  
ему вешают на уши его собеседники. Мы слушали его в Комитете по делам СНГ и ничего, кроме неловкости, от этой  
тактики не испытывали, к большому сожалению, потому что вся эта тактика сводится к одному - давайте еще что-
нибудь сделаем. Мы уже массу всего сделали: мы признали независимость, мы вывели свои войска в первоочередном  
порядке, мы отказались ставить вопросы, связанные с русскоязычным населением, фактически во главу угла нашей 
политики». С тех пор заметных улучшений отношений с Латвией так и не произошло...

Политические фуэте 
09.02.2006, Русская Газета (Болгария)

Анатолий Дашкевич 
Мир  отпраздновал  начало  года  Огненной  собаки  уже  и  по  китайскому  календарю.  Но  «собачка»  пока  что 

демонстрирует  довольно  крутой  характер,  хотя должна бы быть  покладистой и благорасположенной к  людям.  Но нет, 
обрушила небывалые холода и снегопады, задавшие и политикам, и простому люду новые головоломки. И в политическом 
«климате» пока что вместо приветливого помахивания хвоста «огненноволосой» мы видим лишь оскал и слышим рычание. 

Закончившийся  январь,  особенно  в  свои  последние  дни,  подбросил  в  непрекращающийся  дымить  костер 
«политической морочки» новые перлы со  стороны «образцовых демократов»  Саакашвили и  Ющенко.  Оно  понятно,  на 
дворе лютая зима и хлопцам надо как-то греться, да и оправдывать харчи с вашингтонского стола тоже надо. И чем очень 
похожа ситуация этих двух политиков, всплывших на волнах «цветных революций», так это катастрофичеким падением их 
популярности. Вот они и пытаются сплотить граждан вокруг себя теперь уже на образе внешнего врага, каковым стараются 
изобразить Россию. 

Может  быть,  поэтому несдержан так  грузинский  президент,  что  науки  в  нем слишком много?  Посудите  сами. 
«Грузия еще удивит Россию и весь мир, и эти человечишки никогда не дождутся того, на что рассчитывают», - вот в такой 
форме строит и такими уничижительными выражениями наполняет свои политические выступления Саакашвили. Эти и 
другие  «дипломатические»  перлы  выдавал  он  вслед  за  взрывами  на  газопроводе  в  Северной  Осетии.  Сначала,  в 
обращении к нации, в ультимативной форме потребовал «в кратчайшие сроки» восстановить трубопровод. Но дальше, в 
интервью агентству «Рейтер», последовало больше: Саакашвили позволил себе довольно некорректные высказывания. 
Прекращение поставок энергоносителей он назвал «шантажом» со стороны России, которая, мол, «не хочет вести себя 
цивилизованно». «Я думаю, - вознесся он до обобщений, - что мир должен обратить внимание на такого рода поведение. 
Вчера это была Украина, сегодня Грузия, завтра это может повториться с любой страной, куда Россия поставляет свой газ и 
электроэнергию». 

Столь разнузданная риторика вынудила российский МИД сделать справедливое и довольно жесткое заявление, в 
котором прямо указало на причины такого поведения грузинского президента. «В Москве уже привыкли к тому, как ведет 
себя  руководство  Грузии  в  отношениях  с  Россией,  -  говорилось  в  заявлении  МИД.  -  Сформировалась  некая  смесь 
иждивенчества,  лицемерия и разнузданности, помноженная на ощущение безнаказанности в надежде найти на Западе 
покровителей  своей  антироссийской  линии».  «Если  в  Тбилиси  бесповоротно  решили  вконец  испортить  отношения  с 
Россией, то, наверное, там просчитали и все последствия такой политики», - отмечается в документе. 

Одна  из  английских  газет  поспешила  тут  же  «повоспитывать»  российских  дипломатов,  призывая  к 
цивилизованным формам обмена мнениями. Но именно за цивилизованную форму диалога Россия как раз и выступает все 
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последние годы, терпеливо снося от Грузии непрекращающиеся антироссийские выпады. И основой такой позиции Москвы 
является то, что между российским и грузинским народами нет не только тени враждебности, но, наоборот, существует 
даже тяга к сближению. К сожалению, политика нынешнего грузинского руководства нацелена в обратную сторону – на 
отдаление двух народов друг от друга. 

Более чем абсурдными явились обвинения грузинской стороны в адрес России в том, что, дескать, россияне сами 
взорвали трубопровод на своей территории, наказывая таким образом Грузию за ее прозападную политику. 

Просчитала ли Грузия все последствия политики нагнетания конфронтации с Россией? Есть основания в этом 
серьезно сомневаться. И доказательств тому довольно много. Хотя бы то, что Россия предложила Грузии компромиссный 
вариант расчета за газ – 110 долл. США за тысячу кубометров, а не 230, как это имеет место в расчетах с Украиной. 

На днях Саакашвили заявил, что уже решен вопрос об альтернативном обеспечении страны газом. Компетентные 
источники полагают, что этим альтернативным поставщиком является Иран, у которого грузинское руководство собирается 
покупать газ на 10 долл. дороже российского, якобы в интересах надежности газоснабжения. Выходит, Грузия собирается 
преподнести  своему покровителю и спонсору  –  США  сюрприз.  Ведь  для  Вашингтона  Иран  является сегодня  злейшим 
врагом из-за  его  планов  развития  собственной  ядерной  программы и  позиции в  отношении Израиля.  А в  свете  такой 
американской политики надежная ориентация на Иран верного друга Вашингтона Саакашвили является весьма странной и 
необъяснимой. Кроме того, о какой надежности может идти речь, ежели США ратуют за введение экономических санкций в 
отношении Тегерана? 

Стоит задуматься еще и о том, почему Тбилиси готов покупать газ даже по более высокой цене. Объясняется это 
просто: грузинское правительство не беспокоит величина стоимости этого энергоносителя, потому что весь потребляемый 
Грузией газ жители страны оплачивают из своего кармана. Ведь и стоимость даже того, что сжигается в государственных 
теплоцентралях,  тоже  компенсируется  оплатой  частных  потребителей,  ибо  более  90  процентов  вырабатываемого  ими 
тепла идет на обогрев жилья.  

У  Грузии,  в  отличие  от  Украины,  нет  экономики.  Поэтому,  с  точки  зрения  жизни  в  стране,  цена  на  газ 
несущественна. Если у государства нет экономики, то его нельзя и «задушить», так как не обрушатся ни металлургия, ни 
машиностроение, ни промышленность. Вот Саакашвили, выдумывая не поддающиеся никакому объяснению обвинения, и 
позволяет себе использовать создаваемые самим же собой проблемы, как знамя для создания климата враждебности к 
стране и народу, которые долго и терпеливо шли на уступки в цене на энергоносители, учитывая экономические сложности 
в Грузии. 

Так и выживает эта страна – политический режим содержится за счет прямых дотаций от попечителей, диктующих 
«правила игры». А население сводит концы с концами, как может -  главным образом, за счет натуральных хозяйств и 
переводов  денег  тех  грузин,  которые  работают  за  границей,  главным  образом,  в  России.  Поэтому  и  очевидно,  что 
экономические показатели страны не ухудшатся от повышения цены на газ, равно как и не улучшатся. Население само 
тянет тяжелую ношу выживания, затраты на которое ни в каких государственных сводках не учитываются. 

Уж очень  похожи сегодня эти  два  друга  -  Саакашвили и Ющенко.  Прежде всего,  тем,  что  вытворяемые ими 
политические фуэте в отношениях с Россией отражаются ухудшением ситуации в их же странах. Из затеянной Юшенко 
«газовой  войны»  Украина  вышла  с  помятыми  боками.  Более  того,  и  сегодня  она  продолжает  вести  себя  не  как 
цивилизованное государство, умеющее быть достойным и честным партнером в выполнении взятых на себя обязательств. 
Украинские руководители без  малейшего смущения позволяют себе осуществлять так называемый «сверхнормативный 
несанкционированный»  отбор,  а  прямо  говоря,  воровство  энергоносителя,  предназначенного  тем  самым  странам,  в 
компанию  которых  они  так  настойчиво  рвутся.  Оказавшись  в  таком  явно  не  джентльменском  положении,  Ющенко 
протягивает  «руку  помощи»  своему  грузинскому  коллеге  –  заявляет,  что  поможет  Грузии  мазутом  и  другим  жидким 
топливом.  Выходит,  Украина  имеет  резервы,  но  не  использует  их  для  своих  нужд,  а  предпочитает  сжигать  не 
принадлежащее ей топливо. 

В  последнее  время  Саакашвили  твердит  о  том,  что  в  течение  года  Грузия  готовится  стать  энергетически 
независимой  страной.  «Сильная  энергетика  позволит  задействовать  экономические  отрасли  и  создать  рабочие  места, 
привлечет  иностранные  инвестиции»,  -  вещает  президент.  Таким  образом,  по  его  словам,  Грузия  должна  суметь 
собственными средствами обеспечить себя электроэнергией и газом. Но эксперты едины во мнении, что эти намерения 
являются лишь мечтами президента. Он сам признается, что собственными ресурсами можно покрыть только 25 процентов 
потребности в энергетике. 

Так как же добиться этой самой «энергонезависимости»? Разве что перейти на дрова, как несколько веков назад, 
когда люди обходились без электричества. Или, может быть, построить атомные электростанции и еще раз перекрыть реку 
Ингури? Но кто даст нищей Грузии на это деньги? Ведь кроме благодатных пастбищ, виноградников и персиковых садов, 
там нет никаких ресурсов. Вряд ли найдется западный инвестор, желающий вкладывать средства в развитие пищевой 
промышленности  или  развивать  интенсивной  сельское  хозяйство  в  условиях,  когда  в  западных  странах  собственные 
фермеры являются непроходящей головной болью и нуждаются в постоянных дотациях. 

Согласно  сообщениям  информационных  агенств,  президент  Грузии  также  сообщил,  что  по  вопросам 
энергетического  сотрудничества  ведутся переговоры со  странами Центральной  Азии  и  Украиной.  «В  марте  в  Тбилиси 
запланирована  встреча  министров  энергетики  государств  региона,  а  также  европейских  стран,  на  которой  будет 
представлена роль Грузии как транзитного государства», - заявил Саакашвили. Глава грузинского государства сказал, что 
вместе  со  своим  украинским  коллегой  Виктором  Ющенко  готовит  совместную  стратегию  по  вопросу  транспортировки 
азиатских энергоносителей через Грузию и Украину в Европу.  Директор Института стран СНГ Константин Затулин  
уверен,  что  все  это  -  «очередные  фантазии  Саакашвили».  «Такие  слова  он  произносит  для  оболванивания 
собственного народа», - считает ученый. 
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Для  реализации  целей  транспортировки  азиатских  энергоносителей  через  Грузию  и  Украину  в  Европу  были 
предприняты даже какие-то шаги - это трубопровод Баху – Джейхан. Но при нынешних потребностях в энергоносителях все 
эти  обходные  пути  никаким  образом  не  заменят  прямых.  Они  неконкурентны  и  несопоставимы по  объемам,  которые 
необходимы Европе. В связи с этим стоит вспомнить и еще одно: об идее, что можно сидеть на большой трубе, собирать 
дань  и  за  счет  этого  жить,  что  активно  пропагандировалось  еще  Юлией  Тимошенко  лет  пять  назад,  когда  она 
«превращалась»  в  самостоятельного  политика.  Но  это  чистой  воды  авантюризм.  Доказательством  зыбкости  таких 
намерений является начатое строительство Россией совместно со странами ЕС прямого трубопровода по дну Балтийского 
моря. 

Разумеется, столь некомпетентные метания Саакашвили не могут не вызывать неприятия у самого грузинского 
народа. В стране растет недовольство своим президентом, и ему для удержания власти приходится все туже «закручивать 
гайки». Недовольство действиями обласканного Джорджем Бушем грузинского «демократа» уже была вынуждена признать 
и Парламентская Ассамблея Совета Европы. Выступая на состоявшемся в конце минувшего месяца заседании Ассамблеи, 
рассмотревшей вопрос выполнения Грузией обязательств перед Советом Европы, депутат ПАСЕ Барт Ван Винсен отметил, 
что на сегодняшний день политическая система Грузии стала президентским правлением. «Мы обеспокоены тем, - сказал 
депутат, - что в Грузии сейчас слабая оппозиция, а также недостаточно свободны СМИ и не развиты неправительственные 
организации».  Вызывает  тревогу  у  европарламентариев  и  положение  этнических  меньшинств,  а  также  масштабы 
коррупции. 

Явно  не  к  демократии  готовят  тропу  сегодняшние  руководители  Грузии.  И,  попав  сегодня  в  форсмажорные 
обстоятельства, эти проамериканские политики стараются представить их как следствия политического конфликта, что не 
соответствует действительности и, главным образом, противоречит духу добрососедских отношений, которые исторически 
связывают Россию с Грузией. 

Югоосетинский детонатор
10.02.2006, «Московские  новости»

К каким последствиям может привести вывод российских миротворцев из Грузии?
Директор института стран СНГ Константин ЗАТУЛИН:
- Тбилиси не скрывает намерений любыми средствами добиться возвращения Южной Осетии. Если во времена 

Шеварднадзе зона грузино-осетинского конфликта была относительно мирным местом, то при Саакашвили обострились 
ситуации  во  всех  конфликтных  зонах.  Видя,  что  произошло  с  Аджарией,  ни  Осетия,  ни  Абхазия  не  горят  желанием 
возвращаться в Грузию. Для нее единственный выход - военный реванш, но миротворцы мешают ей начать маленькую 
победоносную войну. Если мы пойдем на поводу у грузинского парламента, мы спровоцируем новый виток конфронтации, 
если нет, Грузия заявит, что считает наши войска оккупационными. Последуют провокации, на которые миротворцы должны 
ответить  так,  как  14-я  армия  ответила  на  попытки  молдавских  националистов  в  90-е  годы обострить  приднестровский 
конфликт. После короткой арт-подготовки воцарился мир, который длится до сих пор.

Председатель Комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Андрей КОКОШИН:
-  Поведение  грузинских  парламентариев  мотивировано  местной  "партией  войны",  желающей  в  отсутствие 

миротворцев решить проблему силовым путем. Признаков активизации "партии войны" много: она существенно нарастила 
парк тяжелой бронетехники, появились реактивные системы залпового огня, ускорилась подготовка резервистов, госпиталь 
из Тбилиси подтянули в район Южной Осетии. Грузинская власть оказалась в тяжелом положении: рейтинг ее очень низок, 
оппозиция растет. Власть ищет решения во внешней политике на силовом уровне. Ничего хорошего из этого не выйдет.

Руководитель Центра кавказских исследований МГИМО Владимир ДЕГОЕВ:
- За поведением России в Южной Осетии внимательно следит Абхазия, и если вдруг что-то подскажет ей, что 

Москва готова сдать союзников за Кавказом, это будет иметь самые непредсказуемые последствия. Абхазам надо дать 
понять, что мы с ними. Темы Косово, Ирана, Грузии и Дании с ее карикатурами возникли одновременно. В нагромождение 
совпадений я не верю. Складывается весьма зловещая картина. Быть может, Буш уже подготовил удар по Ирану, и ему 
нужно, чтобы смута в Закавказье отвлекла наше внимание. У американцев есть аэродромы в Грузии и в Азербайджане, они 
могут оттуда нанести бомбовые удары, и если наши закавказские братья совсем уж идиоты, они это позволят. Но Иран не 
Ирак: волна мирового терроризма поднимется до высоты девятого вала!

Президент медиахолдинга "Джорджиан таймс" Малхаз ГУЛАШВИЛИ:
- Власти Грузии стоят перед серьезными социально-экономическими проблемами, поэтому стараются перебросить 

волнение народа  на другие  сферы.  С помощью пиар-технологий они  очень хорошо тут  управляют.  Власти  выполняют 
пожелание заказчиков затеять военный конфликт. А заказчики - те, кто привел Саакашвили к власти, кто его финансировал. 
Вывод миротворцев обернется катастрофой для всего Кавказа, потому что начнется общая неразбериха.

Сопредседатель российско-грузинского круглого стола Сергей ГРЫЗУНОВ:
-  Решение  о выводе  российских  миротворцев  бюро парламента  Грузии  не  принимает  лишь потому,  что  идет 

активная работа по дипломатическим каналам, скрытая от публики. Проблема обсуждается не только Грузией и Россией, 
но, вероятно, и странами НАТО, и прежде всего США, которые являются основными спонсорами грузинских реалий. В 
случае вывода войск может заговорить оружие, которое в огромном количестве имеется на руках у населения Абхазии и 
Южной Осетии.  В образовавшемся вакууме произойдет  взрыв,  война.  Но  России  нужно  спокойствие  хотя  бы на  этом 
участке наших южных границ. Поэтому выход один: наращивать дипломатические возможности урегулирования ситуации.

Управляющий директор ИК "Ренессанс Капитал" Юрий КАБАЛАДЗЕ:
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- Конфликт тянется десять лет. И все шишки сыпятся на Россию, хотя для нее это не принципиальный вопрос - 
удержание для кого-то чужой территории. В интересах России - вообще уйти бы оттуда, но сделать это сложно, поскольку 
внутри России тоже возникнут проблемы. Ее обвинят, что она бросила осетинов в тяжелую минуту. Многие ведь считают, 
что  мы защищаем российских  граждан,  у  них  же  российские  паспорта.  В  Москве  начнется  политическое  давление  со 
стороны  "патриотических"  сил,  которые  закричат,  что  мы  в  очередной  раз  предали  собственных  граждан.  Грузины 
предлагают  интернационализировать  миротворческие  войска  -  может,  в  этом  и  есть  смысл:  сделать  конфликт 
международным, чтобы Россию не шпыняли по поводу и без.

Военный обозреватель Бахтияр АХМЕДХАНОВ:
-  Уход  российских  миротворцев  из  Абхазии  и  Южной  Осетии  станет  первым  этапом  на  пути  возвращения 

непокорных автономий в правовое поле Грузии. Причем можно с высокой долей вероятности предположить, что первой 
станет Южная Осетия -  и  не без  последствий для соседних российских территорий.  Любые сколько-нибудь серьезные 
столкновения между грузинскими  войсками и югоосетинскими  отрядами  не  только  осложнят  ситуацию в сопредельной 
Северной Осетии, но и послужат детонатором для нового взрыва - тлеющего, но отнюдь не погасшего осетино-ингушского 
конфликта. 

Константин Затулин: «Сожаление по поводу утраты Крыма и 
Севастополя в РФ достаточно широко распространено»

10.02.06, «Главред»
Ксения Бероева

Константин Затулин – один из немногих российских граждан, кого еще во времена Президента Кучмы в Украине 
объявили персоной нон-грата. В то время наказанием для Затулина был избран запрет на его въезд только на территорию 
Крыма.

Тем не менее, для депутата Госдумы полуостров всегда являлся темой номер один. И хотя многие в Украине  
его  точку  зрения не  разделяют,  а  сам Затулин считает, что его высказывания  часто передергиваются,  позиция  
директора российского Института стран СНГ имеет право быть озвученной. Хотя бы для того, чтобы понимать, о  
чем думает часть российской элиты. 

«Предпринимается очевидная попытка все связанное с Черноморским Флотом заподозрить в преступности» 
Г-н Затулин, сейчас вы часто бываете в Крыму и внимательно отслеживаете   происходящие там события. Как 

оцениваете сегодняшнюю внутриполитическую обстановку на полуострове? 
Что  касается  внутриполитической  обстановки  в  Крыму,  то  она  напряженная,  как  и  всякая  предвыборная 

обстановка. Сегодня дополнительным фактором беспокойства является, на мой взгляд, то, что власти Украины решительно 
расходятся с мнением жителей полуострова по политическим вопросам. И впервые за все прошедшее время возникла 
реальная угроза неуемной украинизации. Первый год оранжевой власти в Крыму показал, что попытки такого рода сразу 
были предприняты. Они не были успешными, но от этого беспокойство людей в Крыму не меньше. 

Крым сегодня - дополнительный фактор напряженности, поскольку, как мне кажется, политические стратеги блока 
«Наша Украина» сочли, что только с помощью обострения российско-украинских отношений, с помощью возведения России 
в  ранг  исторического  врага,  возможно  вернуть  отвернувшийся  от  Ющенко  по  результатам  первого  года  правления 
националистический электорат.  Отсюда все  эти  вещи,  связанные с интерпретацией,  скажем,  отношений по  газу,  и  так 
далее. 

И в этом обострении российско-украинских отношений Крым и Севастополь, вместо того, чтобы быть, как обычно 
говорят, мостом дружбы, стали болевой точкой. Считается, что Россию, ее самолюбие, ее интересы легче всего прищемить 
именно в Крыму и Севастополе, где базируется Черноморский Флот. Вот на полную катушку и развивается вакханалия 
таких больших и малых уколов, начиная с захвата маяков, депортации нашего сотрудника и просто Бог весть что еще 
впереди: желание пересмотреть базовые соглашения по флоту, провести инвентаризацию, пригвоздить к позорному столбу 
флот за якобы злоупотребления, которые он допустил за эти годы. 

То  есть,  вы  считаете,  что  претензии  Украины  относительно  пребывания  Черноморского  Флота  абсолютно 
необоснованны? 

Вообще любопытно, в чью пользу сальдо в этом конфликте. Благодаря тому, что в Севастополе находится флот, 
Украина получает ежегодно около ста миллионов долларов, которые она, безусловно, не получала, не будь его там. Сам 
город Севастополь, ответственность за развитие которого сегодня несет Украина, развивается, главным образом, усилиями 
правительства Москвы,  других российских регионов,  строящих здесь дома,  школы,  университеты.  Даже то,  что делает 
Украина, делается ей из конкурентных соображений. Эти российские усилия, донорство, инвестиции сегодня "оранжевыми" 
выбрасываются коту под хвост. Вместо признательности разжигаются большие и малые скандальчики. 

Вы можете конкретизировать? Что вы подразумеваете под определением «скандальчики»? 
Вот так, просто через запятую, для характеристики глубины украинских стратегов, могу сказать. Последний визит 

Еханурова в Севастополь и все его заявления о якобы каких-то «хатынках», которые понастроены рядом с маяками, на 
которые  претендует  Украина.  Ничего  это  не  подтверждается  украинскими  уже  источниками,  руководством  украинской 
Гидрографии. 

На  сегодняшний  день  в  Севастополе  вновь  обострился  вопрос  о  законности  существования  Черноморского 
филиала  МГУ,  который,  я  утверждаю,  лучший на  юге  Украины по  оснащенности,  по  возможности  для студентов.  80% 
студентов - это граждане Украины. Когда я бываю в Севастополе, стараюсь найти время для тенниса с офицерами. В 
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воскресенье в Севастополе мне рассказывал руководитель спортивной работы на флоте о том, что была попытка объявить 
ненадлежащей  деятельностью  услуги  бассейна  Спортклуба  ЧФ.  Была  комиссия  по  проверке  бассейна.  Он  открыт  на 
сегодняшний день для всех желающих и цифры посещающих его примерно такие же, как в Черноморском филиале МГУ: 
80% владельцев абонементов - это граждане Украины, живущие в Севастополе. 

Предпринимается  очевидная  попытка  все  связанное  с  Черноморским  Флотом  заподозрить  в  преступности,  в 
желании нажить на своем пребывании деньги. При этом самым очевидным образом украинские власти и их представители 
на местах, которые выполняют в данном случае их волю, проходят мимо того, что кроме военно-политического решения, 
которое стояло за соглашениями по  флоту,  он также является крупным донором Украины.  Его пребывание  позволяет 
Украине получать ежегодно или списывать из долга сумму в размере 97 750 000 долларов. Флот на сегодняшний день 
является  потребителем разных  услуг,  и  это  приносит  дополнительные  деньги  Севастополю.  Кроме того,  Севастополь 
остается притягательным местом для российских граждан, которые едут в Крым не обязательно только в Ялту и в Симеиз, 
но  и для того,  чтобы побывать  в  Севастополе.  А некоторые,  например,  православные,  хотят  обязательно  побывать в 
Херсонесе на территории Севастополя, откуда, собственно говоря, пошло общее российско-украинское православие. 

Мы  сталкиваемся  с  вопиющей  необъективностью.  Всякое  сотрудничество  со  странами  НАТО,  с  Турцией 
желательно  и  приветствуется  властями  Украины.  Мы  знаем  о  десятках  филиалах  учебных  заведений  которые 
функционируют  на  территории Крыма:  не только  английских,  французских колледжах,  но и турецких,  но и Саудовской 
Аравии.  Естественно,  турецкие и арабские вузы в основном имеют дело с крымско-татарской молодежью.  Есть целые 
программы, профинансированные для воспитания молодежи в определенном духе. Скажем прямо - в антирусском духе. 
Государство Украина предпочитает на это закрывать глаза, не замечать этого. В то же самое время всякое российское 
образование, гуманитарное присутствие на полуострове рассматривается как враждебный замысел, как без пяти минут 
попытка оторвать Крым от Украины. 

Но ведь в Крыму живут не только русские и украинцы, а также крымские татары и они также имеют право на свою 
культуру… 

Безусловно. Но не на восстановление крымского ханства. 
Я помню дискуссии времен Кравчука, когда его помощники говорили мне, что все заигрывания украинской власти с 

крымско-татарским меджлисом, до сих пор нелегализованным в правовом поле Украины, связаны исключительно с тем, что 
нужно иметь «злую собаку» в Крыму, которая будет запугивать русское большинство и не давать этому большинству ни о 
чем больше думать, кроме спасения у милиционеров в украинской форме. При этом на вопрос: "А как же украинцы, они 
тоже живут в Крыму?" было отвечено, это украинцы в Крыму - не те украинцы, которые там нужны. Поскольку эти украинцы 
не  понимают  задачу  построения  украинского  государства,  они  слишком  сжились,  слишком  свыклись  к  общей  русско-
украинской семьей в Крыму. И они до сих пор не готовы в духе Тягнибока или Кендзьора воспринимать русских, живущих по 
соседству. Раз нет Кендзьора и Тягнибока, прописаных во Львовах и Ужгородах, тогда нужны крымские татары. Интригуя 
подобным  образом,  Украина  не  замечает  растущей  опасности  и  чужого  интереса,  который  она  легкомысленно  очень 
недооценивает. 

«Крым был постоянным источником опасности» 
Какая форма правления, по вашему мнению, наиболее приемлема для Крыма? 
Действительная, а не фальшивая автономия, когда Кесарю в Киеве - кесарево, а как жить каждый день решается в 

Крыму, на месте. 
Сейчас  установлена  дефективная,  склочная  модель  власти  в  Автономной  республике  Крым.  Создана  она 

сознательно,  ради того,  чтоб конфликты постоянно воспроизводились.  Вся история Крыма после 95 года -  это череда 
конфликтов. Типичных советско-хозяйственных конфликтов. 

Верховной властью на полуострове якобы обладает законодательный орган, избираемый населением. Верховный 
Совет предлагает  кандидатуру руководителя Правительства.  Но  сразу  после  утверждения этой кандидатуры (заметим, 
только  по  согласованию с  Президентом Украины)  Верховный  Совет  теряет  всякий  контроль  за  своей  исполнительной 
властью. Бюджет утверждают депутаты, а делит то его Правительство. Каждый раз возникает неизбежная межвидовая 
конкуренция  между  исполнительной  и  законодательной  властью  Крыма.  Эта  конкуренция  присутствовала  при  Граче, 
присутствует и сейчас. 

Ради  чего  все  это  делается?  Ради  того,  чтобы  конкурирующие  крымские  власти  постоянно  апеллировали  к 
третейскому судье в Киеве. Крымскую "элиту" на протяжении всех лет существования независимой Украины постоянно 
будоражат вопросом: с кем она - с Россией или с Украиной? Постоянно эту местную элиту бьют по голове, как дубиной: не 
высовывайся!  В  результате  такого  своеобразного  "воспитания"  сформировалась  и  выжила  суетливая,  насквозь 
коррумпированная,  совхозно-санаторная мафия  Крыма,  которая  по  степени  рептильности  перед центром,  идет  далеко 
впереди областной номенклатуры на Украине. В то время как на востоке Украины, в той же Донецкой области, создаются 
гигантские  капиталы,  развивается  бизнес,  местные  выходят  уже  на  какой-то  новый  уровень,  задумываются  о  Боге  и 
благотворительности, в Крыму делят киоски и ларьки, грызут друг другу глотки, чтобы прирезать несколько соток земли. 
Крым опущен в политическом, экономическом моральном отношении как часть Украины. Он опущен сознательно. 

Вы могли бы назвать проекты выгодные для крымской экономики и те, которые, по вашему мнению, не были 
реализованы? 

Сгинула куча инвестиционных предложений, распуганных постоянным пересмотром достигнутых договоренностей, 
попытками  передела.  О  чем  говорить,  если  у  Президента  России  нынешние  власти  отбирают  дачу,  которую  их 
предшественники уговаривали купить? 

Была искусственно заторможена сама идея туннеля или моста через Керченский пролив, высказанная в свое 
время мэром Москвы Лужковым. Одни только разговоры о возможности реализации этого проекта, закладка камня и все 
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прочее, привели к взвинчиванию рыночной цены на недвижимость в городе Керчи в 2-3 раза. Потом цены упали, когда 
стало ясно, что украинская сторона требует в начале разграничить Керченский пролив. Требует выставить пограничный 
пост не где-нибудь, скажем, на украинской и российской суши, а вот именно где-то на мосте, посреди вод. Да и то как 
сказать:  а вдруг, по этому мосту на захват Крыма пойдут русские танки? 

Сила ума потрясающая, и она реально сегодня препятствует развитию прилегающей зоны, но оказывается это не 
главное для центральных властей. Главное, чтобы Крым продолжал следовать в хвосте мешающейся политической моды в 
Киеве,  чтобы  он  все  время  был  в  нестабильном  состоянии,  и  чтобы  это  нестабильное  состояние  разруливалось 
исключительно по воле центральных киевских властей. В конце концов, вся история с отменой президентства в Крыму в 95 
году именно по этим причинам и была предпринята. Не так уж на самом деле Киев опасался Юрия Мешкова. Фигура эта, 
мелькнув на горизонте, вскоре исчезла. Киев опасался и продолжает опасаться, что Россия не смирилась с тем, что после 
распада  Советского  Союза  Крым остался  Украине.  И  в  духе  собственных  фобий,  шпиономании и  так  далее,  Киев  не 
замечает,  как  сам фактически подталкивает к  росту   антикиевских настроений,  потому что рассматривает Крым как не 
вполне  свою,  вечно  подозреваемую  территорию.  Во  всех  тех  эпизодах,  о  которых  я  говорил,  есть  очевидные  черты 
колониального подхода к Крыму: пусть там будет хуже, но мы будем уверены, что всегда "контролируем ситуацию!" 

Вы считаете, Россия все-таки смирилась с тем, что после распада Советского Союза Крым остался Украине? 
Ответ на этот вопрос имеет несколько ипостасей. Во-первых, если говорить о межгосударственных отношениях, то 

договор 97-99 годов, закрыл тему. Россия, и прежде подтверждавшая на уровне деклараций и заявлений принадлежность 
Крыма Украине, просто-напросто в самом точном соответствии с внутригосударственной процедурой подтвердила это в 
Договоре,  поставив  вслед  за  подписью  Президента  России  печать  парламентской  ратификации  и  обменявшись 
ратификационными грамотами с Украиной. 

Правда,  именно  сейчас  хочу  сказать  -  договор,  по  сути,  нарушается  Украиной.  Мы  подписывали  договор  с 
внеблоковым государством Украиной и говорили в нем о дружбе и партнерстве. 

Безусловно, я недоволен тем, как выписаны дружба, сотрудничество и партнерство в договоре, потому что, на мой 
взгляд, тем нет четких параметров, условий и уровня дружбы и партнерства. Но мы подписывали этот документ с одной 
Украиной  –  внеблоковым  государством.  На  наших  глазах  пытаются  сделать  Украину  совершенно  иной  в  военно-
политическом плане. И, конечно, это, по сути, создает новую ситуацию, которая может разрешиться тем, что этот договор 
утратит  свою  силу.  И,  может  быть,  не  только  фактически,  но  и  формально  юридически,   если  все  эти  сегодняшние 
тенденции приведут Украину в НАТО. 

А как относятся к Крыму в российском сообществе? 
Есть разные настроения.   И,  конечно,  сожаление по поводу утраты Крыма и Севастополя достаточно широко 

распространено. Может быть, ни о чем из утраченного при распаде Советского Союза  у нас в обществе, причем в самом 
разном, по-разному политически ориентированном, ни о чем так не сожалеют, как о Крыме. И это ведь не случайно. Крым 
занимает  серьезное  место  в  русской  культуре,  в  русской  военной  истории,  и  в  русской  поэтической  истории.  Давайте 
вспомним и о том, что Крым был колыбелью нашего православия, потребовал грандиозных усилий для своего завоевания, 
удержания. До этого Крым был постоянным источником опасности, и вся история русских, да и украинских земель после 
монголо-татарского нашествия – это постоянный страх перед набегами крымских татар. 

Я бы, наверное, слукавил, если бы сказал, что нет людей, которые не делают крайних выводов из этого. Но я бы 
считал, что при наличии всех других оснований для дружбы, сотрудничества и партнерства с Украиной это можно терпеть. 
Можно  находить  свои  ответы  на  сегодняшнее  вхождение  Крыма  в  состав  Украины,  можно  находить,  как  бы  и 
положительные стороны в этом, если Украина проявляет в отношении Крыма понимание, как и в отношении России в 
целом.  Если  Украина  не  замечена  в  попытках  насильственной  деруссификации  полуострова.  Если  Украина  всерьез 
относится к своим обязательствам, к своей новой ответственности за развитие Крыма, его экономики и социальной сферы. 

В своих рассуждениях Вы основываетесь на чьи-то оценки или на свои личные наблюдения? 
Если бы нас в России не будоражили постоянно из Крыма вопросами «Почему вы нас бросили, почему вы нас 

кинули?»,  все  это  можно  было  бы  представить  моими  досужими,  предвзятыми  рассуждениями.  Но  когда  я  бываю  в 
Севастополе  и  в  других  частях  Крыма,  меня  хватают  за  руку  люди,  которые  видели  меня  по  телевизору  или  знают 
понаслышке.  Как  правило,  это  люди пожилого  возраста.  Одни  очень  агрессивно,  другие  просто  со  слезами на  глазах 
требуют от меня ответа на эти проклятые вопросы. 

Это  довольно  тяжело  вытерпеть.  Мне  бы  хотелось,  чтобы  нас  в  России  украинская  сторона  вооружила 
аргументами. Когда мы могли бы сказать крымчанам, а чего вы собственно хотите? Все нормально у вас в Крыму идет. Вас 
уважают, к вам прислушиваются. Да, может быть вы не живете так, как в Париже, но и мы в России не живем так, как в 
Париже. Вы живете в прекрасном месте при полном уважении к наших национальным традициям, своим интересам, языку, к 
нашей общей истории. 

Сегодня, к сожалению, ситуация не такая. Ну как может быть спокойно населению Севастополя, если лекарства 
продаются в Крыму, как и везде на Украине, исключительно на украинском языке, который живущая в Севастополе бабушка 
не понимает. Она не понимает: ей принимать три капли в неделю или в день? Ее уже не переучить. Родители не понимают, 
почему такие учебники истории, которые делают врагов из собственных детей. Как можно преподавать историю, которая 
представляет  Россию  вечным  злоумышленником  против  Украины,  в  городе  Севастополе,  где  80%   –   это  русское 
население?  Причем  это  русское  население,  воспитанное,  конечно  же,  в  духе  уважения  к  воинским  традициям,  к 
Севастополю как городу русской славы. Все это даже на стихийном бытовом уровне рождает протест. Я не хочу, не дай Бог, 
сказать, что есть какой-то план вернуть вопрос о том, чтобы Крым был возвращен в Россию. Но подобного рода письма я 
тоже получаю. 
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Вы много  лет   занимаетесь  вопросами  взаимодействия  с  соотечественниками,  которые  живут  за  рубежом.  В 
Крыму  также  проживает   достаточно  много  русских.  Вы  довольны  уровнем  той  работы,  которую  проводит  Россия  с 
соотечественниками? 

Нет. Я недоволен тем, как Россия работает с соотечественниками. Если б я был бы доволен, я бы спокойно ушел 
бы из этой темы и. занялся   чем-то другим. Так получилось, что в 93-95 году, будучи председателем первого в России 
Комитета Государственной Думы по делам СНГ и связям с соотечественниками, приложил определенные усилия для того, 
чтобы начать эту работу и по линии исполнительной, и по линии законодательной власти. К сожалению, мы недалеко ушли 
от того старта, который был сделан 10 лет назад, а это очень серьезная рекламация нам и самому государству. 

Что мешало? 
Я думаю, мешает извечное славянское словоблудие вместо несвойственного славянам прагматизма и принятия 

каких-то реальных мер. Долго мешало общее непонимание. Это общее непонимание сегодня, мне кажется, проходит, но 
далеко не всегда это выливается в конкретные действия и в принятие давно назревших и уже перезревших решений. 
Объем проблемы наших соотечественников грандиозен. Численность их за пределами России - миллионы человек. Между 
тем, занимаются ими от случая к случаю. 

До сих пор этими вопросами ведают всего-навсего несколько человек в Российском государстве, которые сидят в 
МИДе,  вчера  сидели  в  министерстве  по  делам  федерации,  миграции  и  национальной  политики,  еще  какое-то  время 
отсиживались в министерстве по делам СНГ. Это все уже бывшие министерства, их уже теперь нет.  Это чехарда. Это 
отсутствие  представления  о  роли,  месте  и  значении  этой  работы  при  признании  декларативной  ее  важности, 
приоритетности  и  так  далее.  Это  узкая  ведомственность,  когда  министерство  иностранных  дел  занимается 
соотечественниками, а министерство внутренних дел миграцией. И хоть они -   министерства в одном правительстве, но 
никак между собой не координируют свою работу, несмотря на то, что соотечественники и миграция до некоторой степени - 
переливающиеся сосуды. 

Когда  мы  видим,  что  соотечественников  начинают  каким-то  образом  притеснять,  то  они  тут  же  становятся 
мигрантами на нашу территорию, репатриантами. Но у нас до сих пор нет законодательного акта о репатриации, который 
бы открывал перед  ними  какие-то  возможности.  Те  документы по  миграции,  которые  были  приняты  на  горячую руку, 
списаны с соответствующих западных образцов в начале 90-х годов, никогда не работали в полном объеме. То есть я вижу 
пробелы в законодательной работе, вижу недостаточный уровень усилий исполнительной власти. Я борюсь за то, чтобы 
это положение изменить. 

««Наша Украина» теряет уже не на востоке, она теряет свой собственный электорат на западе Украины» 
Не так давно один из сотрудников института СНГ был депортирован из Украины... 
Эти детективы  носят на Украине предвыборный характер. 
То есть, после выборов, вы считаете,  их не будет? 
Мне трудно судить, но я думаю, что острота этой проблематики серьезно спадет. 
Тем не менее, Кириллу Фролову запретили въезд в Украину на определенный срок... 
Я  напомню,  что  первый  опыт  Украина  обрела  в  96  году,  объявив  меня  персоной  нон-грата.  Причем  не 

применительно к Украине в целом, а именно для поездок в Автономную Республику Крым. Это решение было принято 
тайно,  а  гласным подтверждением этого  решения  были  ноты  МИДа Украины,  в  которых проводилась  мысль  о  праве 
Украины отказывать  во въезде  тому,  кому она  пожелает,  и  приводился абсолютно  предвзятый взгляд  на  мою работу 
депутатом  Государственной  Думы.  Власти  Украины  при  Кучме  не  решились  задействовать  свои  планы,  пока  я  был 
депутатом. Но, как только я прекратил свою депутатскую деятельность, Марчук тут же испек это решение. Позже оно - также 
без всяких объяснений - было отменено. Никакие документы, которые бы подтверждали мою виновность или допустим 
амнистию, на руки мне так и не были вручены. 

Прошло несколько лет. Уже в абсолютно новой ситуации, в момент, когда на Украине, как всем известно, идет 
избирательная кампания, которая явно не приносит властям надежд на победу, кому-то из политических стратегов "Нашей 
Украины" пришло в голову,  что подобного рода меры добавляют психоз,  добавляют к  формированию образа врага из 
России или ее представителей. А значит, они желательны для "Нашей Украины". 

Ведь "Наша Украина" теряет уже не на востоке, где голоса и так вряд ли к ней бы пришли. Она   теряет свой 
собственный электорат на западе Украины. Возникла куча других предложений. Начиная с Юлии Тимошенко и "Поры". "Рух" 
идет   отдельно.  Каждый из  них теперь доказывает,  что  и эта власть Украины недостаточно украинская.  Недостаточно 
украинская, недостаточно националистическая. Вы знаете, что   господин Тягнибок голосовал за отставку правительства 
Еханурова в Верховной Раде? Власти срочно потребовались какие-то победы и самоутверждения: ялтинский маяк, высылка 
Кирилла Фролова и т.д. 

Что вменяет в вину Кириллу Фролову Служба безопасности Украины? Мы ведь разбирались, кто же все-таки автор 
этого решения. МИД Украины отгородился, хотя господин Тарасюк за несколько дней до этого проболтался, сказав о том, 
что какой-то черный список из каких-то 10 персон якобы существует. Он сказал об этом журналистам уже по завершении 
своей  пресс-конференции.  Это  попало  в  Интернет,  это  попало  в  издания.  Ну,  а  через  несколько  дней  случилась  эта 
депортация. 

Так вот, Служба безопасности Украины устами своего пресс-секретаря вменяет в вину господину Фролову, во-
первых,  насаждение  конфессиональной  вражды.  А  во-вторых,  распространение  "сепаратистских,  автономических 
настроений" среди населения.   

У меня возникает целая гамма вопросов. Кроме всего прочего, Кирилл Фролов - глубоко верующий человек, и для 
него раскол православия - не просто политологический факт, а глубокая личная трагедия. И как многие на Украине или в 
России он является сторонником канонического православия. С этой точки зрения он, безусловно, на стороне тех, кто в 
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целом ряде областей Украины сегодня отстаивает православные храмы Украинской православной церкви Московского 
патриархата  от  посягательств  со  стороны   раскольников  или,  допустим,  униатов.  Это  факт,  но  хочу  заметить,  что 
преследовать  за  это  господина  Фролова,  за  его  речи,  за  его  выступления в  защиту  Православия,  это  все  равно,  что 
преследовать  любого  правозащитника,  любого  религиозного  деятеля  за  то,  что  он  отстаивает  право  на  свободу 
вероисповедания. 

И  уж совсем удивительно,  что  Фролова  из  Автономной  республики  Крым депортировали за  распространение 
автономических настроений. Те, кто это сделал, по всей видимости, сами состоят в заговоре против части Украины под 
названием Автономная республика Крым, потому что если в автономной республике не распространены автономические 
настроения, то тогда это очень странная автономная республика. 

Насколько я знаю, вокруг филиала вашего института в Украине также разворачивается определенный скандал. В 
частности,  один  из  украинских  депутатов  предложил  проверить  пути  финансирования  этой  структуры  и  сферу  ее 
деятельности... 

Ну, я желаю ему разобраться в этом вопросе. Но вижу, конечно, взаимосвязь и здесь. Мы, безусловно, были 
заинтересованы в том,  чтобы наш филиал появился в  Украине.  Он еще далеко не создан в  полном объеме.  Хотя он 
зарегистрирован. Мы столкнулись с расхождениями в российском и украинском законодательстве, которое препятствует 
нам,  как  некоммерческой  организации,  открывать  свой  филиал  на  Украине.  Потому  что  на  Украине  нет  закона  о 
некоммерческих  организациях.  Поэтому  этот  филиал  открыт,  как  общественная  организация  в  соответствии  с 
законодательными нормами Украины. 

Теперь мы ждем, что те примерно полторы тысячи американцев, которые сегодня как советники, консультанты, и 
политтехнологи работают в ходе избирательной кампании во всех без исключения партиях, блоках, фондах и центрах тоже, 
наверное, будут подвергнуты разного рода запросам со стороны Кендзера. Потому что он, как   настоящий бдительный    
патриот, наверное не исходит из двойных стандартов. Мы знаем, что в период, предшествующий оранжевой революции, в 
Киеве   было  развернуто  примерно  350  западных  политологических  центров,  институтов  и  фондов  которые 
финансировались напрямую или опосредовано западными государствами. Принимали активное участие в избирательной 
кампании. 

Думаю не надо Кендзеру далеко ходить. Можно просто заехать в штаб-квартиру своего блока "Народный союз 
"Наша Украина" для того, чтобы ознакомиться и с этой историей, и с сегодняшними советниками. Некоторых людей на 
Украине всегда будет интересовать российская соринка в глазу, и они не будут замечать бельма другого происхождения. 

«Никакого права собственности на здравый смысл у меня нет» 
Вы категорически не согласны с политикой, проводимой новым украинским руководством? 
Я неоднократно говорил и повторюсь, что нельзя быть демократом в одном вопросе, переставая быть демократом 

в другом. Если вся демократия состоит в том, что наш демократизм исключительно в том, что мы хотим оторваться от 
России и жить независимо, то, безусловно, это право каждого: и народа, и человека, и государства. С другой стороны, не 
меньшим право каждого является свобода вероисповедания,  свобода мысли,  свобода передвижения.  Также у граждан 
России  и  Украины есть  право  на  самоуправление,  которого,  скажем,  жители  Севастополя  в  полном объеме  лишены, 
поскольку они до сих пор не выбирают сами главу городского самоуправления. Абсолютно никто не скрывает, что три раза 
на закон с Севастополем Ющенко накладывал вето исключительно потому, что в этом городе стоит Черноморский Флот. 

И,  наконец,  разве мы не были свидетелями совершенно позорных процессов в первом полугодии против так 
называемых сепаратистов, вся вина которых состояла в том, что они желают Украине федеративного устройства. Сегодня 
столько  лжи,  сколько  на  Украине  сказано  по  поводу  федерализма  и  федерального  устройства,  трудно  себе  просто 
представить. Я цитировал Джефферсона, одного из авторов американской конституции, который говорил, что федерализм – 
это просто территориальная форма демократии. Разве не разумнее прийти к мысли, что сегодняшние проблемы, которые 
раскалывают Украину будут решаться проще, если будет компромисс, и если он приведет к тому, что не только на востоке, 
но и на западе, повсюду на Украине, будет выборная власть, будут четкие взаимоотношения между центром и регионами. 
Собственно говоря, почему то, что происходит не только в России, но и в Соединенных Штатах, Германии, Швейцарии – 
почему этот путь заказан для Украины? Почему этот путь является не просто неподходящим, а еще и преступным?  Если в 
таком духе воспитываются правоохранительные органы Украины,  то  тогда,  я думаю,  что любой гражданин Российской 
Федерации в принципе является персоной нон-грата. Потому что в его паспорте написано, что он – гражданин Федерации, 
то есть лицо нежелательное в унитарном государстве. 

Ваше мнение и взгляды на те вопросы, о которых мы сегодня вспоминали, разделяет кто-либо из украинских 
политиков? 

Многое из того, что  я говорил. Если, конечно, говорить о действительно моем, а не о приписываемом мне мнении. 
Есть требование государственности русского языка в программах партий, ныне идущих на выборы? Есть. Вы сами 

знаете названия этих партий, имена их лидеров. Есть, скажем, вообще идея приоритетности российско-украинского союза 
во внешнеполитических разделах программ, конкурирующих между собой партий? Тоже есть. Поэтому, я думаю, что не 
одинок в своем мнении. Можно знать или не знать мою действительную точку зрения. 

Я не исключаю того, что есть люди, которые ориентируются на превратный образ, который за это время был мне 
создан целевым образом.  Я не могу требовать  от  кого-то признаний,  что взгляды,  которые он высказывает,  внушены 
Затулиным.   Никакого права собственности на здравый смысл у меня нет. Это просто определенное видение того, каким 
образом  могли  бы  бесконфликтно  развиваться  Россия  и  Украина,  и  устраивать  между  собой  не  нынешние,  а 
действительные  отношения  дружбы,  сотрудничества  и  партнерства.  Люди  таких  разных  регионов,  которые  сегодня 
представляют  Украину,  имеют  право  на  самоуправление  и  свое  видение  того,  как  жить  этому  региону  при  признании 
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суверенитета, целостности Украины. Это необязательно привязывать ко мне или даже к Джефферсону. Это естественное 
стремление человека.

Госдума о предстоящих выборах в Крыму 
10.02.2006,ТВ Центр

Депутаты  Госдумы  сегодня  рассматривают  во  втором  чтении  новую  редакцию  закона  о  рекламе.  Он 
предусматривает жесткие ограничения времени ее трансляции, а также показа так называемых «зонтичных брендов», то 
есть  завуалированной  рекламы.  Одним  из  нововведений  также  является  запрет  на  использование  образов  врачей  и 
фармацевтических работников. Депутаты считают некорректной ситуацию, когда покупать лекарства людей убеждают не 
профессионалы, а актеры, переодетые в белые халаты.

Поднимался  в  Думе  сегодня  и  вопрос  о  предстоящих  парламентских  выборах  в  Крыму.  Накануне  избирком 
украинской автономии отложил до субботы рассмотрение вопроса о регистрации списка кандидатов в депутаты Верховного 
Совета  от  избирательного  блока  «За  Януковича».  Он  образован  крымскими  региональными  организациями  Партии 
регионов Украины и партии «Русский блок». Формальным поводом для такого решения стал один из пунктов избирательной 
программы  блока,  который  звучит  как  «поддержка  канонической  Украинской  православной  церкви  Московского 
патриархата».  В  крымском  избиркоме  усмотрели  в  этом  признаки  разжигания  религиозной  вражды.  На  абсурдность 
ситуации  с  одним из  потенциальных  победителей  выборов  в  Крыму обратил внимание  российских  парламентарий  
Константин Затулин.

Константин Затулин, депутат Государственной думы: «Я прошу дать протокольное поручение комитету по  
делам СНГ и связям с соотечественниками, с тем чтобы они связались с Министерством иностранных дел и доложили  
палате о происходящем в Крыму, который не безразличен для России». 

Российскому МИДу придется отвечать за неправомерные 
действия Крымского избиркома

10.02.2006,KMnews
Константин Вакуров

Депутат Константин Затулин («Единая Россия») дал сегодня протокольное поручение думскому комитету по делам 
СНГ  и связям  с соотечественниками  запросить  в Министерстве  иностранных  дел  РФ информацию  и проинформировать 
Госдуму о положении в Автономной республике Крым.  Это связано с отказом Крымского избиркома допустить к участию 
в выборах  в Крыму  блок  «За Януковича»  Партии  регионов  и партии  «Русский  блок»  из-за  провозглашенной  в его 
предвыборной  программе  поддержки  канонического  православия —  Украинской  православной  церкви  Московского 
Патриархата. 

Выступая со своим предложением при обсуждении повестки, автор инициативы объяснил, что в Крыму позицию 
блока расценили как разжигание межнациональной розни. Госдума поддержала инициативу Затулина. 

Отказ в регистрации блока 
10.02.2006, ИА REGNUM 

Отказ в регистрации блока "За Януковича" - проявление административного ресурса?
"Отказ крымского избиркома в регистрации блока "За Януковича" в Крыму - очень тревожный признак развития 

внутриполитической  обстановки  на  Украине".  Об  этом,  как  сообщает  корреспондент  ИА  REGNUM,  10  февраля  заявил 
председатель комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Андрей Кокошин.

По  словам  Кокошина,  представители  нынешней  украинской  власти,  декларировавшей  "верховенство  закона", 
приверженность демократическим нормам, все чаще ведут себя прямо противоположным образом. По мнению депутата, 
среди важнейших норм современной политической демократии - уважение прав оппозиции, которые, похоже, сегодня на 
Украине  соблюдаются все меньше и меньше.  Как  отметил Кокошин,  поступают  и  другие сообщения о задействовании 
"административного ресурса" нынешней властью, совершившей "оранжевую революцию" в 2004 г.

Отметим, что сегодня эту тему на заседании палаты поднял и депутат Госдумы  Константин Затулин,  
подчеркнув, что блоку, в который входят республиканские отделения "Партии регионов" и партии "Русский блок", было  
отказано  в  регистрации  на  выборах  в  Верховный  Совет Крыма  в  связи  с  программной  поддержкой  канонического 
православия.

Анализ религиозной ситуации в России за 6-10 февраля 
10.02.2006, Агентство национальных новостей 

 Оскорбление религиозных святынь и чувств верующих – основная тема,  объединяющая все  самые крупные 
события  недели.  Весь  мир  по  разному  оценивает  проблемы  свободы  слова,  которая  зачастую  приводит  к  большим 
проблемам.

Карикатурный скандал выявил далеко не карикатурные проблемы
Протесты  мусульман  по  всему  миру,  которые  пока  обходят  Россию  стороной  из-за  «выдержанности» 

национальных СМИ, привели к  дискуссиям на тему войны цивилизаций,  поиска  дальнейшего сосуществования разных 
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культур в одной стране, дебатов в отношении защиты религиозных святынь и чувств верующих и свободы самовыражения, 
- на всем этом политики, культурологи и пресса строят прогнозы, ищут для себя выгоды и используют скандал для набора 
«политических  дивидендов».  С каждым днем растет  количество  СМИ,  перепечатывающих карикатуры с  изображением 
пророка Мухаммеда.

И  Европа  и  исламский  мир  говорят  на  разных  языках,  что  с  выгодой  для  себя  используют  прагматичные 
американцы.  Некоторые сходятся в том, что скандал выгоден и Ирану,  где газета «Хамшари» объявила о проведении 
международного конкурса карикатур, посвященных Холокосту. Как передает агентство France Press, конкурс объявлен в 
ответ на публикацию рядом европейских газет карикатур на пророка Магомета. Один из редакторов «Хамшахри» заявил, 
что газета, таким образом, намерена ответить европейской прессе на утверждение о том, что свобода слова позволяет 
печатать в газетах оскорбительные материалы.

По  мнению  главы  международного  комитета  Госдумы  РФ  Константина  Косачева,  Ирану  выгоден  скандал  с 
карикатурами на пророка Мухаммеда, так как Тегеран надеется на радикализацию антизападных настроений в исламском 
мире.

Однако многие считают, что скандал с карикатурами — это хорошо продуманная провокация, подстроенная США 
для нагнетания антиисламской истерии в странах Европы в преддверии возможного нападения на Иран, если учитывать 
факт довольно сдержанного, «отстраненного» отношения Штатов к этой проблеме. Так, президент Джордж Буш выступил по 
телевидению с призывом прекратить массовые беспорядки и насилие. Несколько политиков и экспертов-специалистов в 
области геополитики выступили с заявлением, что США готовы нанести удар по Ирану. Называется даже конкретная дата – 
26 марта, день выборов в Израиле.

«Такое развитие событий может быть выгодно только Америке, которая завязла на Ближнем Востоке, прежде 
всего  в  Ираке  и  Афганистане,  -  уверен  лидер  КПРФ Геннадий  Зюганов.  -  Конфликт  помог  американцам  повлиять  на 
общественное мнение, увеличив количество сторонников идеи нападения на Иран. Европе же такое развитие событий 
крайне  невыгодно,  но,  подняв  такого  рода  истерику,  оскорбив  религиозные  чувства  полутора  миллиардов  жителей, 
исповедующих ислам, Европу подтолкнули в объятия американской военщины».

Но конфликт затронул, помимо геополитических проблем, самые тонкие материи в культурном диалоге между 
западным и исламским миром.

То, что западные СМИ считают конфликт полезным для исламского мира, который, якобы, должен проделать путь 
трансформации,  подобный  западному  (политика  евроцентризма,  суть  которой  заключается  в  том,  что,  Запад,  якобы, 
столбовая  дорога  цивилизации),  свидетельствует  только  об  одном –  отсутствии  толерантности  к  другим  религиозным 
формам. Это подтверждается и решением редактора французской Charlie Hebdo Филиппа Вала, заявившего: «Разве они 
вышли на улицы после 11 сентября, Мадрида и Лондона, потому что они были оскорблены, что от имени Мухаммеда 
убийцы  совершили  свои  ужасные  преступления.  Мы  можем  дать  возможность  устанавливать  правила  свободы  и 
выражения только нерелигиозным группам». 

Участники конфликта говорят на разных языках и оценивают положение дел в разных системах координат. Что 
вполне объяснимо, так как европейское Возрождение никогда не отличалось терпимостью к религии, и одной из целей 
просветительских нападок всегда был ислам.

Вместе  с  этим,  очевидно,  что  западные  журналисты  нарушили  несколько  табу,  что  ясно  сформулировал 
специалист в области межкультурного религиоведения и религиозной этики Х. Кюнг: «Они нарушили сразу несколько табу. 
Религиозное правило ислама запрещает изображение человека и пророка, чтобы избежать идолопоклонства. В карикатурах 
пророк изображен в одном контексте с террористическими символами и современным оружием, и это уже чересчур. Если 
возможно судебное  преследование тех,  кто клевещет  на  отдельные лица  и  организации,  тех,  кто отвергает  Холокост, 
например, то нельзя тогда злоупотреблять и религиозными символами. И это относится не только к пророку Мухаммеду, но 
и к Иисусу Христу».

Американский религиозный фундаментализм, также как и фундаментализм исламский, видит мир сквозь призму 
добра  и зла и  «ось  зла»  пролегает  по территориям исламского  мира.  Научное  «осмысление» этого феномена дал С. 
Хантингтон в книге «Конфликт  цивилизаций»,  название которой стало метафорой для осмысления последних событий. 
Жизнь этой метафоры свидетельствует о неспособности западного мира осмыслить события вне категорий «кровавого 
ислама»  и  вне  собственной  оси  «культурных  координат».  Вместе  с  этим,  резкие  реакции  на  антиисламские  войны, 
сопровождаемые  тактикой  психологического  ведения  войны  и  антиисламской  «метафорикой»  вполне  понятны,  если 
вспомнить реакцию США на события 11 сентября.

С  другой  стороны  французская  газета  Le  Monde  пишет,  что  нужно  очень  много  невежества  и  еще  больше 
лицемерия, чтобы упорно цепляться за тезис о столкновении цивилизаций. Свобода слова во всех западных странах уже и 
так  ограничена  двумя  вещами:  законом  и  неким  социальным  консенсусом.  Антисемитизм  преследуется  по  закону. 
Посягательства на другие общины – тоже: в 2005 году Католическая церковь во Франции добилась запрета рекламы, в 
которой использовался сюжет Тайной вечери, но апостолов заменяли полуодетые девицы.

Ни одна крупная газета, отмечает Le Monde, не поместит на своих страницах карикатуры на слепых, лилипутов, 
гомосексуалистов или цыган – больше опасаясь обвинения в дурном вкусе, чем судебных преследований. Но в отношении 
ислама  дурновкусие  оказывается  простительным,  поскольку  общественное  мнение  более  терпимо  относится  к 
исламофобии (за которой часто стоит неприятие иммиграции). Рядового мусульманина шокирует не изображение Пророка, 
а практика двойных стандартов.

Известный  исламистский  идеолог  Тарик  Рамадан  в  газете  Liberation  пишет,  что  перед  нами  –  величайшее 
упрощение картины, которое только можно себе представить: дескать, речь идет о столкновении цивилизаций, о конфликте 
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между незыблемым принципом свободы слова и принципом, утверждающим неприкосновенность сакрального. Нет, речь не 
идет о конфликте цивилизаций.

Главный вопрос заключается в том, чтобы оценить способность и тех, и других, быть свободными, рациональными 
(оставаясь при этом верующими или атеистами) и в то же время разумными людьми. Трещина, которую мы сегодня видим, 
пролегла не между Западом и исламом, а между теми, кто умеет быть собой и утверждать свое «я» с чувством такта (будь 
то во имя веры или во имя разума), и теми, кто отдается во власть категоричности, слепой страсти, узкого взгляда на других 
и поспешных выводов. Эта черта характерна для некоторых интеллектуалов, религиозных ученых, журналистов и части 
населения обоих миров. Поскольку все это может привести к серьезным катаклизмам, необходимо призвать людей быть 
более мудрыми.

Тарик Рамадан утверждает, что апеллировать к «праву на свободу слова», чтобы иметь возможность говорить все, 
независимо от того, как это говорится и кого может задеть – безответственная позиция. Прежде всего, потому что неправда, 
будто во имя свободы слова все дозволено. У каждой страны есть законы, устанавливающие некие рамки, позволяющие, 
например,  наказывать  за  расистские  высказывания.  К  этому  следует  добавить  корпус  специфических  правил, 
соответствующих  культуре,  традициям,  коллективной  психологии  данного  общества  –  правил,  которые  регулируют 
отношения между индивидами и многочисленными культурами и религиями, существующими в данной стране. В разных 
западных  обществах  существует  различное  отношение  к  расистским и  (или)  религиозным оскорблениям:  при  наличии 
примерно  одинаковых  правовых  рамок,  каждая  страна  имеет  свою  память  и  свои  больные  точки,  которые  мудрость 
обязывает признавать и уважать.

Карикатуры: из маленькой Дании – к большой России
Отметим, что скандал докатился и до Украины, которая стала двадцать второй в списке стран, опубликовавших 

карикатуры.  Газета  «Сегодня»  поместила  материал,  повествующий  о  событиях,  всколыхнувших  мусульманский  мир.  В 
качестве  иллюстрации  там  была  опубликована  известная  фотография  карикатуры  на  пророка  Мухаммеда  из  датской 
газеты, а также работа одного из киевских художников, Юрия Кособукина, где в аналогичном стиле изображен Христос. Эта 
журналистская «находка» вызвала крайне негативную реакцию руководителей Меджлиса крымско-татарского народа. 

Президент Украины Виктор Ющенко счел некорректной перепечатку в украинской прессе карикатур, оскорбивших 
исламский мир, о чем сообщила его пресс-секретарь Ирина Геращенко. Он отметила, что власть делает все для того, чтобы 
в Украине и в дальнейшем торжествовало межнациональное, межконфессиональное и межэтническое согласие. 

Тем не менее, в слова Виктора Ющенко верить приходится не всегда, так как дела у него со словами расходятся. 
В делах православия Ющенко ведет прозападную политику, направленную на отделение от Московского патриархата (МП) 
и  создание  единой поместной церкви.  По мнению депутата Госдумы РФ Константина Затулина,  новые украинские  
власти  выбрали  два  принципиальных  направления:  реабилитация  УПА  и  «насаждение  отдельной  от  Москвы  
Православной церкви, которая через какое-то время подпадет под влияние униатов и католичества». 

Есть у «оранжевой власти» и другие методы: штурм и захват храмов УПЦ МП (ситуация со Свято-Воскресенским 
собором  в  городе  Острог)  при  содействии  раскольников  из  Киевского  патриархата  и  «оранжевой»  партии  «Пора»; 
ущемляющая  информационная  политика  (УПЦ  МП  находится  на  последнем  месте  по  объему  предоставляемого  ей 
эфирного времени); открытие приходов Константинопольского Патриархата в Киеве и Львове и др.

Что  касается России  и возможности публикации карикатур на пророка,  то  в  этой  связи  показателен эпизод с 
«правозащитником», обвиненным в 2005 году за разжигание религиозной и межнациональной розни, Юрием Самодуровым, 
директором музея и общественного центра имени Сахарова. Самодуров отрекся от своего желания «показать всему миру, 
что Россия с Европой, что для нас свобода творчества и самовыражения важнее догм религиозных фанатиков». Сначала он 
сообщил, что выставка карикатур на Мухаммеда состоится в Сахаровском центре во второй декаде марта, однако потом 
отказался от своих слов, заявив, что эту кампанию, якобы, спланировала ФСБ.

Вполне  возможно,  что  Юрий Самодуров  испугался  возможной  реакции российского  общества  и,  в  частности, 
мусульман. Однако, когда он проводил выставку «Осторожно, религия», его мнение и действия были противоположными.

Следует  напомнить,  что  в  процессе  вынесения  приговора  Самодурову  в  2005  году  судья  подчеркнул,  что 
организованная  музеем  выставка  носила  «откровенно  издевательский  и  кощунственный  смысл,  экспозиция  носила 
богохульный и циничный характер». В приговоре отмечается, что действия директора и сотрудницы музея носили открытый 
и публичный характер, подсудимые осознавали последствия своей деятельности. Картины, представленные на выставке, 
унижают чувства граждан, исповедующих православное христианство.

Сегодня мусульмане – завтра христиане, или наоборот
Глава  комиссии  Госдумы  по  изучению  практики  обеспечения  прав  человека  и  основных  свобод  Наталья 

Нарочницкая назвала недопустимым отказ от нравственных ценностей, который привел к публикации карикатур на пророка 
европейскими СМИ.

«У Европы сегодня нет святынь, а есть только права, свои проблемы они решают нажатием кнопок на компьютере. 
В то время как у мигрантов-мусульман ценности есть», - заявила Нарочницкая на конференции «Религия и гражданское 
общество», прошедшей в четверг в Москве. По ее словам, глумление над пророком направлено не только против ислама – 
«следующим этапом будет атака на христианство».

Оценка  ситуации,  данная  Нарочницкой,  близка  к  истине,  что  подтверждается  мнением  православных  и 
патриотических  организаций,  которые,  давно  придя к  этому выводу,  в  четверг  приняли решение  об объединении всех 
имеющихся  информационных  ресурсов  и  использовании  наступательной  тактики  при  защите  национальных  интересов 
России.  По  словам  координатора  движения  «Народный  Собор»  Олега  Кассина,  при  помощи  новой  мощной 
информационной  системы  можно  защитить  базовые  духовно-нравственные  ценности,  на  основе  которых  веками  шло 
формирование России. 
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Для  отработки  взаимодействия  и  последующих  мероприятий  православно-патриотического  объединения 
участники круглого стола выбрали ряд тем, по которым будет идти согласованная работа: защита религиозных святынь и 
символов, которые, по словам правозащитников Владимира и Анны Сергеевых, подвергаются осквернению со стороны 
деятелей  «искусства»  Марата  Гельмана,  Ильи  Кормильцева,  Юрия  Самодурова  и  им  подобных;  протест  против 
планируемого  проведения  в  день  равноапостольных  Кирилла  и  Мефодия  парада  содомитов  (по  словам  отца  Олега 
(Стеняева),  протест  православных  поддерживают  и  мусульмане);  организация  православного  телеканала;  дальнейшее 
содействие введению в школы курса «Основы православной культуры в школе» и др.

По  итогам заседания было принято  единогласное  решение создать объединение православно-патриотических 
СМИ,  а  также  учредить  рабочую группу  для  разработки  пакета  документов,  в  том числе  обращение  к  отечественным 
журналистам и средствам массовой информации. По словам Олега Кассина, создается сетевой информационный союз без 
жесткого  иерархического  центра,  в  который  могли  бы  войти  как  федеральные  средства  массовой  информации,  так  и 
многочисленные  разрозненные  региональные  и  районные  СМИ.  При  этом,  по  мнению  Владимира  Хомякова,  вице-
президента  фонда  «Единство  нации»,  этот  союз  представляет  собой  не  один  крупный  центр,  а  большую  сеть 
информационных узлов для нанесения ударов по вероятному противнику с разных сторон.

Отметим, что первый шаг в деле защиты святынь и чувств верующих правозащитная организация «Народная 
Защита» уже сделала. В среду на пресс-конференции депутат Госдумы от фракции «Родина» Александр Чуев заявил о 
намерении  привлечь  к  уголовной  ответственности  авторов  и  издателей  книг,  в  которых  разжигается  национальная  и 
религиозная ненависть.

Александр Чуев считает, что в книгах, которые он привел в пример («Культура Апокалипсиса» Адама Парфрея, 
«Встань  перед Христом и  убей  любовь»  и  «Сатана!  Сатана!  Сатана!»  Стюарта  Хоума и  др.)  авторы надругались  над 
религиозными святынями. Однако за это нельзя посадить в тюрьму по причине отсутствия такой статьи. Впрочем, статья 
«Надругательство над религиозными святынями» в отечественном Уголовном кодексе может появиться скоро. Александр 
Чуев уже подготовил соответствующую поправку и рассчитывает, что она будет рассмотрена уже в эту сессию.

Подтолкнули к исправлению УК депутата Чуева не только вышедшие книги, но и прошедшие выставки «Осторожно 
- религия», «Россия-2» и другие, на которых присутствовали экспонаты, оскверняющие религиозную веру.

«Надо  предупредить  оскорбление  религиозных  чувств  верующих  и  избежать  массовых  столкновений  на 
религиозной  почве,  -  уверен  депутат.  -  Мы  видим,  какая  была  реакция  на  опубликование  карикатуры  на  пророка 
Мухаммеда. Конечно, реакция чрезмерная и неадекватная, но можно говорить о том, что людей провоцируют».

Внедрение сектантов во властные структуры чиновники оставляют незамеченным
В среду в пресс-центре «МК» состоялась конференция на тему «Ксенофобия и нетерпимость в современном мире: 

что делать России», на которой выступил председатель комиссии Общественной палаты РФ по вопросам толерантности и 
свободы совести Валерий Тишков. 

Корреспондентом  АНН  был  задан  вопрос  о  его  отношении  к  тоталитарным  сектам,  которые,  считая  себя 
религиями, могут использовать любую критику в их адрес в качестве доказательства религиозной нетерпимости. При этом 
было отмечено, что в общественную палату входит Сергей Ряховский, лидер секты «неопятидесятников».

Следует  подчеркнуть,  что  Валерий  Тишков,  который  раньше  был  министром  по  делам  национальностей,  по 
существу вопроса не ответил ничего, сведя свою речь к тому, что он не считает неопятидесятников тоталитарной сектой, и 
хочет  пригласить  Ряховского  в  Комиссию  с  правом  совещательного  голоса.  Более  того,  Тишков,  являющийся  также 
директором  Института  этнологии  и  антропологии  РАН,  человеком,  призванным  знать  такие  вещи,  так  как  он  все-таки 
председатель комиссии Общественной палаты по вопросам толерантности и свободы совести, не вдаваясь в понятия, в 
своей речи начал их менять.

«Даже в самых нетоталитарных и гуманных религиях и религиозных направления могут  оказаться отдельные 
служители,  или  какие-то  общины,  которые  могут  проповедовать  такой  тоталитаризм,  варварство,  которые  могут 
скомпрометировать религию. Вопрос этот гораздо более сложный. Он касается конкретных представителей и служителей 
культа того или иного направления», - сказал Тишков, признав, что «псевдорелигиозные» секты все-таки есть, и «за этим 
тоже нужно следить».

Как сказал профессор Александр Дворкин на Рождественских образовательных чтениях, глава неопятидесятников 
Сергей  Ряховский  лоббирует  свою секту  как  в  регионах  России,  так  и  в  самой  Общественной  палате.  Поэтому слова 
Тишкова можно оценить либо как действительное незнание сути предмета, что странно соотносится с его высоким научным 
и политическим рангом,  либо как попустительство секте неопятидесятников РОСХВЕ -  Российский объединённый союз 
христиан веры евангельской.

По словам настоятеля собора во имя св. Александра Невского, руководителя Информационно-консультационного 
центра по вопросам сектантства протоирея Александра Новопашина, деятельность неопятидесятников, которые являются 
тоталитарной сектой, становится опаснее год от года.

«Опасность эта заключается в их конфессиональной псевдонимности: пытаясь придать себе респектабельный вид 
и изобразить некую историческую преемственность, они выдают себя за членов протестантской Церкви. На самом же деле, 
как заявляют классические протестанты, эта секта к движению Реформации никакого отношения не имела и не имеет», - 
подчеркивается в докладе Александра Новопашина на международной конференции, которая прошла в Новосибирске в 
2004 году.

Валерий  Тишков  не  может  не  знать  об  обращении  участников  ХIII  международных  рождественских 
образовательных чтений в январе 2005 года к президенту России Владимиру Путину. Участники Чтений свидетельствовали 
о  «крайней  опасности  неопятидесятнических  деструктивных  сект,  использующих  в  своей  деятельности  методы, 
противоречащие принципам свободы личности». 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

«Инициируя  судебные  процессы  против  журналистов,  священнослужителей  и  рядовых  граждан,  лидеры 
неопятидесятнических сект стремятся подавить всякую критику, звучащую в их адрес», - отмечается в обращении.

Участники  Чтений  резюмировали,  что  статус  Совета  по  взаимодействию  с  религиозными  организациями  при 
Президенте РФ используется Ряховским для лоббирования интересов вполне конкретной религиозной конфессии.

«РОСХВЕ – жесточайшая тоталитарная неопятидесятническая секта оккультного типа, признанная во всем мире 
как  особо  опасная  и  деструктивная»,  -  заявил  Александр  Новопашин  26  января  2006  года  на  Новосибирских 
Рождественских образовательных чтениях

Битва за маяки — до первой крови?
13.02.2006, Росбалт 

Олег Богучаров
Объявление войны 
Тема базирования Черноморского флота России в Крыму оказалась на первых страницах российских и украинских 

газет в разгар газового конфликта, когда «горячие головы» на берегах Днепра предложили пересмотреть условия аренды 
российским флотом военных объектов в Крыму в ответ на повышение цен на газ для Украины. В конце декабря 2005 года 
прозвучали заявления украинских политиков о необходимости пересмотра условий базирования ЧФ в Севастополе и Крыму 
(украинское административно-территориальное деление выделяет город Севастополь из состава Автономной республики 
Крым). 

Первый ответ  на украинские  заявления дал главнокомандующий  ВМФ России  адмирал Владимир Масорин 24 
декабря, заявив, что условия пребывания ЧФ РФ определены в базовых соглашениях по     ЧФ  , подписанных в едином пакете 
с Договором  о дружбе,  сотрудничестве  и партнерстве  между  Россией  и Украиной  в 1997  году  в Киеве,  и пересмотру 
не подлежат.

Далее  украинская  сторона  нашла  аргументы  в пользу  своей  позиции,  обвинив  ЧФ  РФ  в сдаче  объектов 
недвижимости  в субаренду,  то  есть  в нецелевом  использовании  этих  объектов.  Таким  образом,  в январе  в дискуссиях 
появилась тема инвентаризации военных объектов в Крыму. 

Вялотекущее  препирательство  по поводу  условий  базирования  российского  Черноморского  флота  перешло 
в новую стадию в пятницу, 13 января, когда украинские силовые подразделения, формально сопровождая чиновников ГП 
«Госгидрографии», взломав замки, захватили маяк в Ялте, который на протяжении всех последних лет эксплуатировался 
Черноморским  флотом  России.  Впрочем,  согласно  заявлениям  из  министерства  обороны  Украины,  чиновникам 
«Госгидрографии»  помогали  не официальные  силовые  структуры  Украины,  а активисты  организации  «Студенческое 
братство». 

Ранее, 6 января, уже была попытка сотрудников ГП «Госгидрографии» проникнуть на маяк, но тогда начальник 
Ялтинского маяка не впустил их. Через неделю, 13 числа, уже украинские чиновники не пропустили российских сотрудников 
даже на территорию Ялтинского порта (маяк находится в порту), мотивировав истечением сроков действия их пропусков. 

На следующий день командование российского ВМФ отдало приказ Черноморскому флоту вернуть маяк под свой 
контроль. Однако Министерство транспорта и связи Украины, которому административно подчинено ГП «Госгидрография», 
заявило, что маяк принадлежит гидрографической системе Украины и возврату российскому флоту не подлежит. 

В  этот  же  день  к  представителям  официальных  государственных  органов  Украины  присоединились  и члены 
общественной организации «Студенческое братство», которые предприняли попытку проникнуть на маяк на мысе Сарыч, 
а в воскресенье — на российскую радионавигационную станцию «Марс-75» под Геническом. Таким образом, война за маяки 
началась, причем к «официальным» украинским силовым структурам сразу же присоединились экстремистские группы из 
Киева и Западной Украины. 

Справка 
Военные  объекты  на территории  Крыма  Россия  получила  в результате  раздела  Черноморского  флота  СССР. 

Наземные объекты были разделены в пропорции 50% на 50%, флот в пропорции 81,7% на 18,3% (за «сверхлимитную» 
часть флота Россия платила Украине компенсацию).

Соглашение 1997 года об условиях базирования ЧФ РФ содержало ряд приложений с перечислением объектов, 
переходящих той или иной стороне. Приложение 1 давало перечень объектов, переходящих Украине.  Приложение 2 – 
перечень  объектов  в Севастополе,  переходящих  России.  Приложение  3  –  перечень  объектов  в Крыму  за пределами 
Севастополя,  переходящих  России.  Приложение  4  –  схема  раздела  кораблей.  Приложения  5  и 6  –  схема  раздела 
вооружения, техники и средств обеспечения.

Захваченный 13 января Ялтинский маяк отсутствовал в Приложении 3. Однако, российская сторона утверждала, 
что этот маяк по ошибке просто попал в Приложение 2, где значится под кодом Я-13. 

Битва за Сарыч и Херсонес 
После захвата ялтинского маяка встал вопрос о предотвращении захватов других гидрографических объектов. 

Руководство ЧФ РФ направило на остальные объекты ЧФ, которые предположительно могли быть атакованы украинскими 
военными  либо  «неофициальными»  экстремистами,  морскую пехоту.  Пехотинцам  был  дан  приказ  в случае  нападения 
на военные объекты четко выполнить нормы устава гарнизонной и караульной службы: «часовой сначала должен подать 
голосовую команду, затем если нарушитель не подчиняется, выстрелить в воздух, а потом открыть огонь на поражение».

Однако,  выполнение  этих  требований  привело  бы к  неконтролируемой эскалации конфликта. Поскольку  такая 
эскалация,  вполне  возможно,  и была  целью  западноукраинских  экстремистов,  поэтому  требовалось  выставить 
«нейтральную» оборонительную линию. 
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Как  показали  дальнейшие  события,  наиболее  эффективной  тактикой  по обороне  маяков  стало  выставление 
пикетов  (блокпостов),  организованное  Альтернативным  правительством  Крыма.  Руководителем  Альтернативного 
правительства является проректор Таврического национального университета им. В.И. Вернадского Владимир Казарин, 
непосредственное руководство пикетами осуществлял член Альтернативного правительства Александр Лиев. 

Первые блокпосты были выставлены 17 января, в их состав входили активисты Крымского молодежного форума, 
работающего под покровительством Альтернативного правительства Крыма. Эти блокпосты в виде палаток с символикой 
НДП  (Народно-демократической  партии  Украины)  вызвали  серьезное  недовольство  украинских  правоохранительных 
органов, однако дело ограничилось лишь угрозами со стороны крымской милиции. 

Первый блокпост был выставлен на Перекопе (у села Пятихатка), 18 января был установлен пикет у захваченного 
украинской  стороной  маяка  в Ялтинском  порту  (именно  этот  пикет  может  оказаться  под  ударом  украинской  судебной 
системы), возле российской военной части под Феодосией и в поселке Гвардейское возле военного аэродрома. 20 января 
появился пикет и оцепление вокруг маяка на мысе Сарыч, 31 января был поставлен пикет у маяка в поселке Заозерное. 
Блокпосты Альтернативного правительства Крыма, установленные у маяков в Ялте и на мысе Сарыч посетили известные 
российские политики: депутаты Государственной Думы России: Владимир Жидких, Кирилл Фролов, Максим Мейер, Виктор 
Нефедов и Михаил Хазин. Сейчас планируется пригласить на эти блокпосты самую известную российскую певицу Аллу 
Пугачеву. 

Наиболее  серьезную  проверку  блокпосты  Альтернативного  правительства  Крыма  выдержали  рано  утром  10 
февраля,  когда  была  предпринята  попытка  захвата  маяка  на мысе  Сарыч  силами  «Студенческого  братства»  под 
руководством Олега Яценко. Для обороны маяка было привлечено дополнительно около 70 человек, в том числе казаки (как 
показал  предшествующий  опыт,  именно  казаков,  иронически  именуемых  киевскими  политиками  «ряженными»,  очень 
опасаются любые экстремисты в Крыму). В итоге попытка организации провокаций провалилась (активисты «Студенческого 
братства»  взяли  с собой  для  вооруженной  поддержки  бойцов  украинского  спецподразделения  «Беркут»,  но все  же 
не решились обострять ситуацию). 

На следующий день была предпринята попытка дестабилизировать ситуацию возле маяка в Херсонесе. То же 
самое «Студенческое братство» поставило три палатки около маяка и начало провоцировать российских военных. Частично 
подопечные  Олега  Яценко  достигли  своих  целей  –  моряки  повредили  одну  палатку,  а также  разорвали  украинский 
государственный  флаг  и флаг  братства.  В  итоге  командование  ЧФ  РФ  обратилось  к  Альтернативному  правительству 
с просьбой  установить  пикет  вокруг  Херсонеского  маяка,  чтобы  образовать  «буферную  зону»  между  военными, 
поддающимися  на провокации,  и активистами  «Студенческого  братства»,  которые  только  этого  и добиваются,  снимая 
реакцию российских моряков на видеопленку. 

«Хатынки» как повод к войне 
Официальную  украинскую причину  «маячной  войны»  озвучил  премьер-министр  правительства  Украины Юрий 

Ехануров, заявив 4 февраля на пресс-конференции в Симферополе, что «нет проблемы маяков, есть проблема хатынок».
11 февраля он уточнил свое предыдущее заявление, заявив, что проблемы маяков как таковой не существует, 

а есть лишь проблема обжитых зданий (или дач), которые расположены в непосредственной близости от гидрографических 
объектов  Черноморского  флота:  «Поинтересуйтесь,  кому  принадлежат  домики,  которые  там  находятся.  Это  очень 
интересная тема. И не думаю, что они принадлежат сегодня гражданам Российской Федерации. Но почему именно россияне 
защищают эти домики, мне не понятно. Это будет очень интересно, наверное». 

Проблему «хатынок» при маяках поднял и секретарь Совета безопасности и обороны Украины Анатолий Кинах. 
Правда, из его заявления скорее напрашивался вывод, что в создании этих «хатынок» виноваты российские моряки. 

Пока никто не расследовал, какие именно загадочные «хатынки» имели в виду высшие представители украинской 
власти,  однако странным образом тема «хатынок» получила свое развитие во время попытки организации провокаций 
активистами «Студенческого братства» на Сарыче. По той версии, которую выдвинул Олег Яценко во время переговоров 
на маяке  утром  10  февраля,  его  приезд  туда  был  вызван  необходимостью  госпитализации  «его  друга  Юрия 
Лещенко». Лещенко ранее был начальником этого маяка, а сейчас проживал и даже был официально прописан в квартире 
на маяке. Как на закрытом военном объекте могло быть постоянно прописано гражданское лицо, пока остается загадкой.

При всей неуклюжести объяснения неожиданно возникшего конфликта вокруг маяков проблемой «хатынок» других 
версий украинская строна пока не привела. 

«Маячная война» глазами украинских и российских политиков 
Первый комментарий к битве за маяки дал секретарь Совета безопасности и обороны Украины Анатолий Кинах 16 

января. Он заявил, что виной всему так называемая «дипломатия без галстуков», за время которой накопилось огромное 
количество вопросов.

Далее украинские политики пытались отделить проблему маяков от вопросов базирования ЧФ РФ. Утверждалось, 
что гидрографические объекты не имеют никакого отношения к ЧФ РФ. Кроме того, Россия обвинялась в создании помех 
гражданскому судоходству в Черном море. 

Наиболее жесткую позицию занял министр иностранных дел Украины Борис Тарасюк,  считающийся одним из 
самых антироссийских политиков нынешней политической элиты Киева. Официальная позиция МИДа заключалась в том, 
что  что  «обеспечение  безопасности  судоходства  в территориальных  водах  Украины  является  исключительной 
прерогативой  украинского  государства,  а выполнение  этих  функций  возложено  на Министерство  транспорта  и связи 
Украины, которое для этого создало предприятие «Госгидрография». Поэтому попытка Черноморского флота взять на себя 
такую задачу граничит с попыткой вмешательства во внутренние дела Украины как суверенного государства». 

Министр обороны Украины Анатолий Гриценко ограничился заявлениями о необходимости повышения арендной 
платы для ЧФ РФ до 400 млн. долларов в год, никак не выделяя тему маяков. 
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Другой точки зрения придерживаются оппозиционные политики. Так, Юлия Тимошенко заявила, что конфликтная 
ситуация  между  Украиной  и Россией  вокруг  принадлежности  маяков  в Крыму  создается  искусственно  с целью  отвлечь 
внимание украинской общественности от газового кризиса. Председатель партии «Союз», депутат Лев Миримский также 
убежден в искусственной природе конфликта и желании определенных политических сил в Украине продемонстрировать 
враждебность и якобы «имперские» амбиции России по отношению к Украине накануне выборов. 

С предвыборной ситуацией в Украине связывает эскалацию конфиликта в Крыму и лидер партии «Вече» Инна 
Богословская,  которая,  однако,  считает,  что  радикализация  ситуации  в Крыму  происходит  в первую  очередь  из-за 
вмешательства  в процессы России  посредством финансирования пророссийских  сил,  политических  группировок  «очень 
агрессивного направления». 

Российские  политики  в своих  заявлениях  делают  акцент  на провокационном  характере  действий  украинской 
стороны. Так, представитель МИД России Михаил Камынин говорит о желании «определенных сил» Украины осложнить 
ситуацию вокруг ЧФ РФ. Аналогичной позиции придерживается лавком ВМФ России адмирал Владимир Масорин 

Депутат  российской  Госдумы  Константин  Затулин  заявил,  что  захваты  маяков  –  провокации,  
предпринимаемые  украинским  руководством  для  отвлечения  внимания  общественности  от политического  кризиса 
в стране. 

Министр  обороны  РФ,  вице-премьер  России  Сергей  Иванов  считает,  что  пользование  крымскими  маяками 
обусловлено договоренностями 1998 года, по которым Россия содержит и обслуживает маяки, а Украина получает с них 
информацию. 

Дмитрий Рогозин продолжил тему относительно принадлежности Севастополя Украине, ссылаясь на тот факт, что 
Севастополь (с прилегающими военными базами) был выведен из состава Крыма в 1948 году и таким образом не мог быть 
передан Украине вместе с Крымом в 1954 году. 

Первый русский вопрос – кто виноват? 
В современных крымских условиях  проще ответить на извечный вопрос русской интеллигенции,  если сначала 

сформулировать  его  по другому:  «У  кого  какие  цели?».  В  конфликте  вокруг  маяков  активно  задействованы  5  сил: 
официальная  украинская  власть  (президент  и его  правительство),  украинские  экстремисты,  пророссийски  настроенные 
экстремисты, умеренные крымские русские политики, и официальная российская власть (вместе с Черноморским флотом). 
Каждая из них преследует свои цели в данном конфликте. 

Задачи официальной украинской власти многогранны. Прежде всего, стоит предвыборная проблема – требуется 
как  отвлечь  внимание  избирателей  от экономических  трудностей,  так  и сыграть  на поле  противников.  Сейчас 
пропрезидентский блок «Наша Украина» значительно отстает по рейтингу от своего бывшего главного союзника, а ныне 
опасного  противника  –  «Блока  Юлии  Тимошенко».  Обостряя  конфликт,  Ющенко  пытается  вернуть  себе  голоса  тех 
избирателей, которые ушли к «оранжевой принцессе» из-за его «мягкотелой позиции» по отношению к России. Кроме того, 
Ющенко решает  и две  типично  «оранжевые» задачи:  выдавливание ЧФ РФ из  Крыма путем создания «неприемлемых 
условий» и организации давления на Россию с целью ведения переговоров по другим вопросам с позиции силы. 

Несколько скромнее цели украинских экстремистов. Кроме цели выдавить ЧФ РФ из Крыма они могут стремиться 
и просто  как  можно  сильнее  поссорить  Украину  и Россию.  Кроме  того,  активизация  конфликта  позволяет  им 
консолидировать свой электорат. 

Ту же цель консолидации электората преследуют и пророссийски настроенные радикалы. Стратегической своей 
целью  они  могут  считать  развязывание  военного  конфликта  в форме  «национально-освободительной  войны»  в Крыму 
с целью добиться выхода Крыма из состава Украины вооруженным путем. Наиболее активно сейчас действует молодежная 
организация «Прорыв», руководимая Алексеем Добычиным и входящая в состав предвыборного блока «За Януковича». 

Задача российских властей и руководства ЧФ РФ в данном конфликте – всего лишь не дать украинской стороне 
сильно изменить существовавшую до января этого года ситуацию. 

Задачей крымских умеренных сил является удержание ситуации и недопущение выдавливания флота из Крыма, 
то есть она полностью совпадает с задачей российских властей. Вторая задача – удачное выступление на выборах, что 
также  вполне  реально  –  Альтернативное  правительство,  организовавшее  «миротворческие»  блокпосты,  было  создано 
по инициативе  предвыборного  «Блока  Куницина»  (на  общеукраинском  уровне  этот  блок  замещает  «Блок  Народно-
Демократических партий», чья символика и красуется на палатках пикетчиков). 

Таким  образом,  выясняется,  что  почти  все  силы  заинтересованы  в дальнейшей  эскалации  конфликта  вокруг 
объектов ЧФ РФ. «Ни при чем» оказывается лишь сам «безвинно пострадавший» Черноморский флот. 

Второй русский вопрос – что делать? 
14 февраля ожидается заседание  межправительственной комиссии  по проблемам базирования Черноморского 

флота.  По  всей  видимости,  не стоит  ожидать  от нее  больших результатов  –  даже если  и будут  подписаны какие-либо 
соглашения, слишком многим выгодна дальнейшая дестабилизация ситуации на Украине. Причем вина ложится не только 
на украинскую  сторону:  не секрет,  что  влиятельные  российские  политики  активно  поддерживают  «Партию  регионов» 
Виктора Януковича, которая объективно заинтересована в продолжении конфликта. 

На  сегодняшний день  успех сопутствовал лишь одному способу  тушить  конфликты вокруг  объектов ЧФ РФ – 
миротворческим блокпостам. Но пока не ясно, сможет ли Альтернативное правительство Крыма окружить все объекты ЧФ 
РФ плотным кольцом, а чем ближе 26 марта, тем больше будет на Украине желающих прорвать оцепление гражданских 
миротворцев. 

А тем временем у Украины есть еще один хороший камень за пазухой – Керченский пролив и статус Азовского 
моря. И многие, как в России, так и на берегах Днепра, будут искать способ спровоцировать новый конфликт. 
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Константин Затулин: "Мы имеем дело с провокаторами"
14.02.06, «Страна.ру»

Во вторник делегация депутатов Госдумы, состоящая из представителей комитетов по обороне и по делам СНГ, 
отправляется в Тбилиси, чтобы заняться сбором информации по вопросу о пребывании российских миротворцев в зоне 
грузино-югоосетинского конфликта. Провести собственное расследование причин конфликта Госдума решила на прошлой 
неделе. Российские парламентарии сначала проведут ряд встреч с грузинским руководством в Тбилиси, а затем направятся 
в Цхинвали, чтобы изучить ситуацию на месте. Впрочем, некоторые депутаты сомневаются в эффективности подобных 
поездок.  Так,  член  комитета  по  делам  СНГ  Константин  Затулин  в  беседе  с  корреспондентом  Страны.Ru  Николаем 
Белкиным высказал мнение,  что "безответственное" поведение нынешнего грузинского руководства не изменится,  пока 
Россия не будет готова дать жесткий отпор провокациям в отношении миротворцев со стороны Тбилиси.

- Константин Федорович, как вы прокомментируете решение об отъезде комиссии Госдумы в Грузию?
- Что касается поездки группы депутатов в Грузию, честно говоря, можно, конечно, использовать и этот способ, 

чтобы дополнительно осветить ситуацию для тех в России, кто еще не до конца разобрался в сути происходящего. Но я не 
убежден,  что выводы наших депутатов произведут  должное впечатление на их коллег  из  Грузии или,  допустим,  на ту 
международную общественность, которая заранее предвзято видит везде желание России восстановить Советский Союз 
или Российскую империю.

Если  говорить  по  существу,  то  в  любом  случае  очевидно  -  Грузия  при  Саакашвили,  как  это  было  и  при 
Шеварднадзе, оказывается не в состоянии наладить спокойную мирную жизнь, построить настоящее, а не полувиртуальное 
государство, которое живет за счет гуманитарных спонсорских взносов Запада и отчислений "отходников" из России. Грузия 
предпочитает "развлекаться" тем, что требует возврата территорий, которые она считает своими - Южной Осетии, Абхазии, 
- и под этим предлогом откладывает реформы и уходит от всяких претензий к своему внутреннему устройству, мнимой 
демократии и коррупции, которая, как метастазы, продолжает поражать все стороны жизни в Грузии.

- Как вы оцениваете ситуацию в Грузии в вопросе о так называемых непризнанных республиках?
- Сегодня вместо того, чтобы заниматься внутренней работой, трудной и не такой эффектной, руководство Грузии 

вступило  на  путь  провокаций  для  того,  чтобы  продолжать  держать  свой  народ  в  состоянии  националистического 
возбуждения. Ясно, что к такой Грузии, которая не может предложить своим гражданам ничего кроме националистического 
угара, никакие автономии по доброй воле не вернутся. Зачем Абхазии и Южной Осетии возвращаться в Грузию, где уровень 
жизни  чрезвычайно  низкий,  где  нет  никакой  гарантии  уважения  твоего  мнения?  Мы  уже  были  свидетелями  того,  как 
грузинская власть расправилась с Аджарией - единственной автономией, которая вообще не порывалась выйти из Грузии и 
занимала свою особую позицию. Сегодня Аджария является абсолютно рядовой провинцией Грузии, в которой все права 
автономии низведены до минимума.

Ясно, что никаким заверениям Саакашвили в Абхазии и в Южной Осетии никто не верит, когда он, в основном, для 
международной общественности рассказывает о якобы небывалом уровне самоуправления, который он готов предоставить 
Абхазии и Южной Осетии, если те "вернутся в Грузию". Ни в какое самоуправление под руководством Саакашвили Абхазия 
и  Южная  Осетия  не  верят  и  в  Грузию  по  доброй  воле  не  пойдут.  Значит,  единственный  способ  для  Саакашвили  и 
тбилисской политической элиты вернуть автономии - это военный реванш.

- В связи с этим, на ваш взгляд, насколько важно сохранить российское присутствие в Грузии, в частности, 
миротворческий контингент?

- Все, происходящее в зоне конфликта - это провокации с целью вынудить Россию вывести свои войска и таким 
образом бросить на произвол судьбы своих соотечественников в Южной Осетии и Абхазии, бросить своих граждан, которых 
за это время в этих регионах стало почти под 80-90 процентов от общего числа жителей. Но подобное решение способно 
дестабилизировать российский Северный Кавказ, потому что, если российское государство не будет охранять от внешнего 
агрессора  своих  соотечественников,  то  эту  функцию  неминуемо  попробуют  взять  на  себя  "добровольцы"  Северного 
Кавказа.  Начнется  дестабилизация,  а  "горючего  материала"  на  Северном  Кавказе  достаточно,  достаточно  здоровых 
молодых людей, которые сегодня, к сожалению, не нашли себя в мирной жизни в условиях общей не очень благоприятной 
экономической  конъюнктуры.  Мы  это  уже  видели  в  любом  кавказском  конфликте  за  последние  годы  -  осетинском, 
абхазском, чеченском, - туда всегда стекаются люди из других регионов Кавказа. Это и произойдет, а престиж России, как 
державы, на Северном Кавказе упадет чрезвычайно низко, если она, как сочтут там, предаст абхазов и осетин.

Если  же  Россия  не  выведет  свои  войска  в  случае  принятия  Грузией  решения  о  том,  что  они  выходят  из 
миротворческой операции и требуют вывода российских миротворцев, то Грузия начнет раскручивать шовинистический угар 
и на всех международных форумах обвинять Россию в том, что та оккупировала часть Грузии. При этом сама политическая 
сторона конфликта - что его вызвало, почему это произошло, как его решить, - естественно, будет всячески скрываться и 
замалчиваться. Ясно, что в этот момент усилятся разные провокации. Потому что самовозбуждение, которое охватывает в 
таких случаях грузинскую политическую элиту, мы наблюдали уже не раз. Они сами себя не контролируют и не знают, до 
чего могут дойти завтра.

До тех пор, пока Грузия не нарвется на отпор, вся эта вакханалия обвинений будет идти по нарастающей. Вот что, 
мне  кажется,  не  вполне  понимают  в  России  те  лица,  которые  ведут  эту  политику.  Некоторые  из  них  предвзяты  и 
продолжают  видеть  Грузию  такой,  какой  она  была  20  лет  назад,  а  некоторые  из  них  полагают,  что  Грузия  -  это 
состоявшееся государство, и когда ведешь дело с ее представителями, можно доверять тому, что они говорят. Пример 
такого абсолютно неоправданного доверия - решение России пойти навстречу Саакашвили в сроках вывода военных баз. 
Разве  это  решение  принесло  нам успокоение,  принесло  нам понимание  во  всех  других  аспектах  российско-грузинских 
отношений?
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При  малейшем  поводе,  и  даже  без  повода,  Саакашвили  старается  как  можно  больнее,  как  можно  грубее 
отозваться о России. Мы помним, что произошло недавно во время взрыва на газопроводах и системе энергоснабжения 
Грузии. Обвинения грузинского лидера в адрес России тогда, на самом деле, дали повод подозревать самого Саакашвили в 
том, что он причастен к взрывам - он ведь громче всех кричал: "Держи вора!". К тому же, инцидент совпал с целым рядом 
внутренних и внешних поводов - его поездкой в Мюнхен, а также вопросом о приватизации грузинской газотранспортной 
системы. Понятно, почему Грузия ведет себя таким образом. Так ведут себя дети, которые задираются в отношении более 
старшего или более сильного, задираются до той поры, пока он не решит дать им взбучку. В этот момент они бегут к папе и 
провоцируют  того,  чтобы  он  за  них  вступился.  Вся  сегодняшняя  линия  Грузии  состоит  в  том,  чтобы  спровоцировать 
международную общественность, США вступить в конфликт  на стороне Тбилиси. Хотя они даже не понимают, в какой 
форме это могло бы произойти и, к тому же, сильно переоценивают степень зависимости России от мирового сообщества.

-  Иными  словами,  вы  полагаете,  что  ситуация  на  Северном  Кавказе  возникла  довольно  тупиковая  и 
опасная. Какие же выходы, на ваш взгляд, могут быть, если они вообще есть?

- На сегодня ситуация довольно тревожная - мы имеем дело с провокаторами. Поедут туда депутаты Госдумы - 
хорошо, но и без этого все понятно. Тем более что и Госдума вряд ли сможет что-то принципиальное предпринять - вся 
ситуация уже задана. И она не изменится, пока на всякого рода провокации не будет дан жесткий отпор. Конечно, реакция 
России должна быть адекватной. Мы не должны по малому поводу демонстрировать избыточные военные способности. Но 
если продолжатся похищения и прочие инциденты, в этом районе должна быть проведена спецоперация, которая, в общем-
то, вытекает из мандата миротворческих сил. То есть Россия должна поставить Грузию на место.

То же самое было в  1992 году в Приднестровье,  когда молдавские националисты сделали ложный вывод из 
переговоров  с  "козыревцами",  сочли,  что  российская  сторона  потеряла  всякую  способность  к  защите  собственных 
интересов, и решили грубой военной силой подчинить Приднестровье. Но после ряда инцидентов была проведена очень 
жесткая военная операция, после чего до сего дня, как вы знаете, хоть ситуация и не безоблачна, но военных конфликтов и 
кровопролития  там  больше  нет.  Если  и  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта  ситуация  будет  развиваться  в  том  же 
направлении,  нам  больше  ничего  другого  не  останется.  Потому  что  ничего  кроме  отпора  в  этой  ситуации  нынешнее 
грузинское руководство не в состоянии понять.

К тому же когда-то должно наступить прозрение и у американцев, которые влезли в эту ситуацию, посадив себе на 
шею Саакашвили, который использует американские же деньги для того, чтобы покупать втридорога иранский газ вместо 
российского. Саакашвили - человек, абсолютно не контролирующий свое поведение и свои решения. В этом смысле он 
опасный человек - как дети, которые возятся со спичками. Вообще, по-хорошему надо разговаривать не с Грузией, а с теми 
ее спонсорами, которые посадили ее себе на шею. Да, можно для видимости направлять туда делегации, продолжать 
переговоры, но необходимо понимать, что ничего в этих двусторонних отношениях с нынешней Грузией на сегодняшний 
день не решится. В Грузии просто не с кем разговаривать - это безответственные люди и несостоявшееся государство.

Я хочу заметить, что при этом, конечно же, любой народ следует уважать, и грузинский народ в том числе. Мы 
знаем прекрасных поэтов, прекрасных художников, замечательных грузинских крестьян, которые выращивают виноград и 
делают  прекрасное  вино.  Но это  не  должно в  данном случае уводить нас  от  того факта,  что  мы не  знаем ни  одного 
замечательного политика периода независимости Грузии. Мы, по-моему, не до конца понимаем, что национализм никогда 
не вытравлялся в Грузии и дал очень уродливые всходы в политической элите этой страны. Она заносчива, высокомерна, 
неадекватна и в таких ситуациях, как нынешняя, не воспринимает ничего другого, кроме явной демонстрации силы. Пока 
она не получит урок,  она не будет воспринимать ничего другого.  После того,  как  этот  урок состоится,  безусловно,  по-
прежнему будут и слезы и обвинения, но они будут звучать уже гораздо глуше.

Затулин: "Россия должна поставить Грузию на место"
14.02.2006, Inforos

В понедельник в Южной Осетии грузинская полиция захватила два автомобиля Смешанных сил по поддержанию 
мира (ССПМ), которые везли продукты. Водителей и пассажиров отпустили сразу, машины забрали в Гори. Миротворцы 
расценили эти действия полицейских как очередную провокацию. 

Первый  заместитель  председателя  правительства  Южной  Осетии  Борис  Чочиев  назвал  действия  военной 
полиции Грузии "захватом". Вице-премьер отметил, что за последние месяцы это уже четвертый подобный случай. Чочиев 
предупредил грузинскую сторону, что в случае продолжения провокаций в отношении миротворцев, власти РЮО введут 
визовый режим для граждан Грузии. 

Сходные оценки дают и российские политики. Так, вице-спикер Госдумы РФ Любовь Слиска назвала провокацией 
все, что не объясняется грузинской стороной. Речь идет и о задержке российских офицеров, и задержке миротворческого 
транспорта.  Л.Слиска  считает,  что  вмешательство  в  деятельность  миротворческих  сил  не  должно  осуществляться  в 
одностороннем порядке. 

Для того,  чтобы разобраться в  ситуации на  месте,  в  Южную Осетию отправилась  российская  парламентская 
делегация.  По  итогам визита  и  переговоров  со  спикером парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе,  другими  грузинскими 
политиками будут подготовлены соответствующие предложения руководству России. 

Депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин считает, что парламентское расследование 
не  сможет  повлиять  на  суть  происходящих  событий.  "Грузия  при  Саакашвили,  как  это  было  и  при  Шеварднадзе, 
оказывается не в состоянии наладить спокойную мирную жизнь, построить настоящее, а не полувиртуальное государство, 
которое живет за счет гуманитарных спонсорских взносов Запада и отчислений "отходников" из России", - заявил К.Затулин 
в интервью Стране.Ру. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

По мнению директора Института стран СНГ, сегодня руководство Грузии вступило на путь провокаций для того, 
чтобы держать свой народ в состоянии националистического возбуждения. К такой Грузии, которая не может предложить 
своим гражданам ничего кроме националистического угара, автономии по доброй воле не вернутся, подчеркнул депутат. 

"Все, происходящее в зоне конфликта - это провокации с целью вынудить Россию вывести свои войска и таким 
образом бросить на произвол судьбы своих соотечественников в Южной Осетии и Абхазии… Подобное решение способно 
дестабилизировать российский Северный Кавказ, потому что, если российское государство не будет охранять от внешнего 
агрессора  своих  соотечественников,  то  эту  функцию  неминуемо  попробуют  взять  на  себя  "добровольцы"  Северного 
Кавказа", - подчеркнул К.Затулин. 

В этой связи отпор грузинским провокациям просто необходим, считает К.Затулин. "До тех пор, пока Грузия не 
нарвется на отпор, вся эта вакханалия обвинений будет идти по нарастающей. Вот что, мне кажется, не вполне понимают в 
России те лица, которые ведут эту политику", - подчеркнул депутат. Сегодня политическая линия Грузии состоит в том, 
чтобы спровоцировать международную общественность, вынудить США вступить в конфликте на стороне Тбилиси, отметил 
К.Затулин. 

По его мнению, если в зоне грузино-осетинского конфликта продолжатся похищения и провокации, то миротворцы 
должны провести спецоперации, которые вытекают из мандата миротворческих сил. "Россия должна поставить Грузию на 
место", - заявил К.Затулин. 

17 февраля в Центральном доме журналиста в Москве состоится круглый стол на тему: "Информационная война 
грузинского  руководства  –  угроза  мирному  урегулированию  на  Кавказе".  Организатор  мероприятия  –  региональная 
общественная организация "Информационная цивилизация – XXI век" при информационной поддержке ИА  "ИнфоРос" и 
Интернет-портала "Российский миротворец". 

Круглый стол будет посвящен поиску путей преодоления кризиса в  отношениях России и Грузии,  обсуждению 
возможных последствий вывода российских миротворцев в свете недавних требований официального Тбилиси, а также 
обсуждению агрессивной информационной политики, которую проводит администрация М.Саакашвили.

Директор Института стран СНГ Затулин: события в Южной Осетии 
вызваны провокациями Грузии

14.02.2006, Кавказский узел
Депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин считает, что расследование парламентом 

Грузии деятельности российских миротворцев в Южной Осетии не сможет повлиять на суть происходящих событий. "Грузия 
при  Саакашвили,  как  это  было  и  при  Шеварднадзе,  оказывается  не  в  состоянии  наладить  спокойную  мирную  жизнь, 
построить настоящее, а не полувиртуальное государство, которое живет за счет гуманитарных спонсорских взносов Запада 
и отчислений "отходников" из России", - заявил К.Затулин в интервью Стране.Ру. 

По мнению директора Института стран СНГ, сегодня руководство Грузии вступило на путь провокаций для того, 
чтобы держать свой народ в состоянии националистического возбуждения. К такой Грузии, которая не может предложить 
своим гражданам ничего кроме националистического угара, автономии по доброй воле не вернутся, подчеркнул депутат. 

"Все, происходящее в зоне конфликта - это провокации с целью вынудить Россию вывести свои войска и таким 
образом бросить на произвол судьбы своих соотечественников в Южной Осетии и Абхазии. Подобное решение способно 
дестабилизировать российский Северный Кавказ, потому что, если российское государство не будет охранять от внешнего 
агрессора  своих  соотечественников,  то  эту  функцию  неминуемо  попробуют  взять  на  себя  "добровольцы"  Северного 
Кавказа", - подчеркнул К.Затулин. 

В этой связи отпор грузинским провокациям просто необходим, считает К.Затулин. "До тех пор, пока Грузия не 
нарвется на отпор, вся эта вакханалия обвинений будет идти по нарастающей. Вот что, мне кажется, не вполне понимают в 
России те лица, которые ведут эту политику", - подчеркнул депутат. Сегодня политическая линия Грузии состоит в том, 
чтобы спровоцировать международную общественность, вынудить США вступить в конфликте на стороне Тбилиси, отметил 
К.Затулин. 

По его мнению, если в зоне грузино-осетинского конфликта продолжатся похищения и провокации, то миротворцы 
должны провести спецоперации, которые вытекают из мандата миротворческих сил. "Россия должна поставить Грузию на 
место", - заявил К.Затулин. 

Напомним, сегодня понедельник в Южной Осетии грузинская полиция захватила два автомобиля Смешанных сил 
по поддержанию мира (ССПМ), которые везли продукты, пишет InfoRos. Водителей и пассажиров отпустили сразу, машины 
забрали в Гори. Миротворцы расценили эти действия полицейских как очередную провокацию. 

Аналогичной точки зрения придерживаются и в Южной Осетии. Первый заместитель председателя правительства 
Южной Осетии Борис Чочиев отметил, что за последние месяцы это уже четвертый подобный случай. Чочиев предупредил 
грузинскую сторону, что в случае продолжения провокаций в отношении миротворцев, власти РЮО введут визовый режим 
для граждан Грузии. 

Сходные оценки дают и российские политики. Так, вице-спикер Госдумы РФ Любовь Слиска назвала провокацией 
все, что не объясняется грузинской стороной. Речь идет и о задержке российских офицеров, и задержке миротворческого 
транспорта.  Л.Слиска  считает,  что  вмешательство  в  деятельность  миротворческих  сил  не  должно  осуществляться  в 
одностороннем порядке. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Для того,  чтобы разобраться  в  ситуации на  месте,  в  Южную Осетию отправилась  российская парламентская 
делегация.  По  итогам визита  и  переговоров  со  спикером парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе,  другими грузинскими 
политиками будут подготовлены соответствующие предложения руководству России. 

17 февраля в Центральном доме журналиста в Москве состоится круглый стол на тему: "Информационная война 
грузинского  руководства  -  угроза  мирному  урегулированию  на  Кавказе".  Организатор  мероприятия  -  региональная 
общественная организация "Информационная цивилизация -  XXI век" при информационной поддержке ИА "ИнфоРос" и 
Интернет-портала "Российский миротворец". 

Круглый стол будет посвящен поиску путей преодоления кризиса в отношениях России и Грузии, обсуждению 
возможных последствий вывода российских миротворцев в свете недавних требований официального Тбилиси, а также 
обсуждению агрессивной информационной политики, которую проводит администрация М.Саакашвили. 

Саакашвили не отважится поддержать требование грузинского 
парламента о замене миротворцев, полагает российский 
политолог

15.02.2006, Интерфакс
Депутат  Госдумы,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин  сомневается  в  том,  .что  грузинское 

руководство поддержит почин парламента Грузии и станет добиваться замены российских миротворцев в зоне грузино-
югоосетинского конфликта. 

"Решение, которое принимает парламент Грузии, находящийся с момента своего избрания, с момента "революции 
роз", в возбужденном состоянии, не следует переоценивать", - сказал К.Затулин в среду "Интерфаксу". 

Политолог отметил, что приглашение миротворцев является прерогативой не парламента, а руководства Грузии. В 
связи с этим, по мнению К.Затулина, "несмотря на то, что (президент) Михаил Саакашвили не является нам другом, что 
неоднократно он доказывал, он еще не готов сжечь все мосты с Россией". 

"Требование вывести миротворцев с его (М.Саакашвили - "ИФ") стороны означало бы сжигание всех мостов", - 
отметил К.Затулин

В Госдуме и Совете Федерации предлагают подождать решения 
руководства Грузии по вопросу о возможной замене миротворцев

15.02.2006, Интерфакс
Депутат  Госдумы,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин  сомневается  в  том,  что  грузинское 

руководство поддержит почин парламента Грузии и станет добиваться замены российских миротворцев в зоне грузино-
югоосетинского конфликта. 

"Решение, которое принимает парламент Грузии, находящийся с момента своего избрания, с момента "революции 
роз", в возбужденном состоянии, не следует переоценивать", - сказал К.Затулин в среду "Интерфаксу". 

Политолог отметил, что приглашение миротворцев является прерогативой не парламента, а руководства Грузии. В 
связи с этим, по мнению К.Затулина, "несмотря на то, что (президент) Михаил Саакашвили не является нам другом, что 
неоднократно он доказывал, он еще не готов сжечь все мосты с Россией".

Заявление для прессы
15.02.2006, Пресс-служба Института стран СНГ

По просьбе депутата Государственной Думы К.Ф.Затулина, пресс-служба Института стран СНГ распространяет 
следующее его заявление для СМИ:

"В  сообщениях  ряда  информационных  агентств  об  обсуждении  сегодня  на  Пленарном  заседании  в 
Государственной Думе РФ очередного обострения российско-грузинских отношений вкрались неточности: я никак не мог 
выступить на Пленарном заседании потому,  что находился в загранкомандировке далеко от Москвы.  Безусловно,  я не 
обвинял Посла  РФ в Грузии Владимира Чхиквишвили в том, что он лоббирует грузинские, а не российские интересы, хотя 
считаю ошибочным  принятое  в  свое  время  решение  о  направлении  его  именно  в  Грузию.  Это  решение  поставило  и 
продолжает ставить Владимира Чхиквишвили как человека и как дипломата-профессионала в двусмысленное положение.

В  чем  я  солидарен  с  коллегами  из  Государственной  Думы,  так  это  в  возмущении  оскорблениями,  которые 
позволил себе государственный министр Грузии Георгий Хаиндрава по отношению к России в эфире телеканала "Рустави-
2".  Вряд  ли  Г.Хаиндрава  в  своем  нынешнем  душевном  состоянии  может  чем-либо  помочь  Грузии  в  урегулировании 
конфликтов.  Либо  правительство  Грузии  должно  переименовать  его  в  государственного  министра  по  провоцированию 
конфликтов, либо трудоустроить на должность министра пропаганды нового грузинского рейха. В самом деле, у Хаиндравы 
с Геббельсом много общего: оба бездари, отвергнутые творческой интеллигенцией, и оба нашли свое истинное призвание 
как провокаторы.

Впрочем,  свита  играет  короля.  Если  президент  Грузии  публично  лжет  о  причастности  России  к  взрывам 
газопровода на ее территории и не несет никакой ответственности за свои слова, то чего можно ожидать от его министра?"
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Свою точку зрения о нынешней ситуации в российско-грузинских отношениях в более развернутом виде К.Затулин 
сообщит по возвращению в Москву на круглом столе "Информационная война грузинского руководства – угроза мирному 
урегулированию на Кавказе" 17 февраля в Центральном доме журналистов.

Затулин: У Хаиндравы с Геббельсом много общего
16.02.2006, Росбалт

 «Вряд  ли  Георгий  Хаиндрава  в своем  нынешнем  душевном  состоянии  может  чем-либо  помочь  Грузии 
в урегулировании конфликтов», — считает депутат Госдумы Константин Затулин. Он выразил солидарность с коллегами 
по Госдуме  в возмущении  теми  оскорблениями,  которые  позволил  себе  госминистр  Грузии  Георгий  Хаиндрава 
по отношению к России в эфире телеканала «Рустави-2». 

«Либо  правительство  Грузии  должно  переименовать  его  в государственного  министра  по провоцированию 
конфликтов, либо трудоустроить на должность министра пропаганды нового грузинского рейха», — считает Затулин. Как 
говорится в заявлении, распространенном пресс-службой возглавляемого депутатом Института стран СНГ, «у Хаиндравы 
с Геббельсом много общего: оба бездари, отвергнутые творческой интеллигенцией, и оба нашли свое истинное призвание 
как провокаторы». 

«Впрочем,  свита играет  короля, — отметил Затулин. — Если президент  Грузии  публично  лжет  о причастности 
России к взрывам газопровода на ее территории и не несет никакой ответственности за свои слова, то чего можно ожидать 
от его министра?». 

Одновременно  депутат  обратил  внимание  на то,  что  вчера  в ряде  СМИ  появились  сообщения,  что  в ходе 
пленарного  заседания  Госдумы  он  якобы  обвинил  посла  России  в Грузии  Владимира  Чхиквишвили  «в  лоббировании 
интересов Грузии, а не России».

«Я  никак  не мог  выступить  15  февраля  на пленарном  заседании  потому,  что  нахожусь  в загранкомандировке 
далеко от Москвы», — сообщил Затулин. 

Он особо  подчеркнул,  что «не  обвинял Посла РФ в Грузии Владимира  Чхиквишвили в том,  что он лоббирует 
грузинские,  а не  российские  интересы»,  хотя  считает  «ошибочным принятое  в свое  время  решение  о направлении  его 
именно  в Грузию».  По  мнению  Константина  Затулина,  «это  решение  поставило  и продолжает  ставить  Владимира 
Чхиквишвили как человека и как дипломата-профессионала в двусмысленное положение». 

Свою точку зрения о нынешней ситуации в российско-грузинских отношениях в развернутом виде Затулин сообщит 
по возвращению  в Москву  на круглом  столе  «Информационная  война  грузинского  руководства —  угроза  мирному 
урегулированию  на Кавказе»  17  февраля  в Центральном  доме  журналистов,  говорится  в сообщении  пресс-службы 
Института стран СНГ
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ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Россия и диаспора
Соотечественники как зарубежный ресурс России
Осенью прошлого года в МИДе России создан новый департамент, который должен заниматься проблемами 

российских соотечественников за рубежом. Ниже публикуем статью директора Департамента МИД России по работе  
с  соотечественниками  за  рубежом  А.В.Чепурина,  являющегося  Ответственным  секретарем  Правительственной  
комиссии по делам соотечественников за рубежом, опубликованную в "Независимой газете" 13 февраля 2006 года

13.02.2006.,  МИД РФ
А.Чепурин

Российская диаспора в мире составляет сегодня около 25 млн.чел., около 15–16 млн. из них проживают в странах 
СНГ и Балтии. В качестве головного ведомства, отвечающего за выработку и реализацию государственной политики в этой 
области, соответствующими решениями президента Российской Федерации определено Министерство иностранных дел.

Следует признать, что в первые годы, последовавшие после распада Советского Союза, российское руководство 
оказалось не готовым к адекватной реакции на проблемы, связанные с соотечественниками. Осознание этих проблем как 
ключевых для российской внешней политики проходило болезненно, а в общественном мнении страны длительное время 
преобладало  убеждение,  что  на  этом  направлении  допускается  слишком  много  ошибок  и  потерь.  Лишь  в  2001  г. 
президентом  была  утверждена  Концепция  государственной  политики  Российской  Федерации  по  поддержке 
соотечественников  за  рубежом.  Основные  направления  такой  поддержки  предусматривают  наряду  с  защитой  прав 
соотечественников  конкретные  мероприятия  по  сохранению  и  развитию  русского  языка,  культуры,  образования, 
информационного пространства и др.

В концептуальном плане стратегическая цель России направлена на то, чтобы ее зарубежные соотечественники 
были  полноправными,  законопослушными  гражданами/жителями  своих  стран,  сохраняющими  свою  этнокультурную 
самобытность, активно способствующими продвижению российских интересов и развитию связей с Россией в различных 
областях.  Приобретая  такое  качество,  диаспора  могла  бы  выступать  весомым  интеллектуальным,  экономическим  и 
культурно-духовным ресурсом России, содействовать повышению ее авторитета на международной арене.

При  этом  мы  не  стремимся  добиваться  для  своих  соотечественников  каких-либо  привилегий,  но  твердо 
настаиваем,  чтобы  им  были  предоставлены  все  гражданские,  социально-экономические,  культурные  и  иные  права  и 
свободы в соответствии с принятыми в цивилизованном мире нормами и стандартами. В данном контексте важно отметить, 
что российская концепция работы с соотечественниками строится не на гражданской принадлежности людей, а на принципе 
их этнокультурной и духовной самоидентификации.

Это тем более важно, что в условиях иноязычной и инокультурной среды русской диаспоре все труднее сохранять 
национальное  самосознание,  язык  и  культуру.  Некоторые  страны  СНГ  по-прежнему  лихорадит  национализм. 
Неопределенность правового положения порождает у этнических россиян неуверенность в будущем, тревогу за судьбы 
детей.

В  развитие  тезисов  об  "оккупации  Советским  Союзом"  Прибалтики  властями  Эстонии  и  Латвии  начиная  с 
середины 90-х годов возбуждено свыше 150 уголовных дел по обвинению ветеранов МГБ и МВД в преступлениях против 
человечности  и  геноциде.  Ни  один  из  таких  случаев  не  оставался  без  соответствующей  реакции  со  стороны  России. 
Ветеранам оказывалась необходимая поддержка, в том числе при подготовке жалоб в Европейский суд по правам человека 
(ЕСПЧ), обеспечение адвокатской помощью. В результате усилий российской дипломатии в 2005 г. при поддержке ОБСЕ 
удалось  добиться  получения  временного  вида  на  жительство  в  Эстонии  для  более  чем  5  тыс.  российских  военных 
пенсионеров и членов их семей.

Последовательные шаги  предпринимаются  по  защите  прав  и  интересов  российских  граждан,  проживающих  в 
Туркмении. В результате переговоров туркменское руководство отменило в отношении российских граждан – бипатридов 
требование о наличии в паспорте гражданина Туркменистана специальной разрешительной записи, ущемляющей их право 
на  свободное  передвижение.  Среди  российских  граждан  прекратились  ажиотажные  миграционные  настроения.  В 
ближайшее время запланировано проведение очередных полномасштабных консультаций консульских служб наших стран.

Ситуация  с  правами  соотечественников  на  постсоветском пространстве  складывается  неоднозначно.  Общими 
чертами являются слабая представленность русской общины в органах власти, вытеснение русского языка, в том числе из 
электронных СМИ, тенденция к ухудшению социально-экономического положения соотечественников. В последние годы 
российская диаспора существенно постарела, поскольку более мобильная молодежь уезжает за рубеж. Миграция активной 
части диаспоры ведет к тому, что в ряде стран значительную часть наших соотечественников составляют представители 
малообеспеченных слоев.

Эти  факторы  во  многом  предопределяют  аморфность  диаспоры  во  многих  бывших  советских  республиках, 
неготовность  значительной  ее  части  к  консолидации.  Как  правило,  повсеместно  существуют  десятки,  а  то  и  сотни 
общественных организаций соотечественников, слабо связанных, а то и конкурирующих друг с другом. Повышение веса и 
авторитета этих организаций, а соответственно и русскоязычных общин в целом является насущной потребностью, общей 
задачей как для российской стороны, так и для всех общественных и культурных институтов соотечественников за рубежом.

Россия все более активно оказывает материальную поддержку соотечественникам. Начиная с 2002 г.  на цели 
поддержки  соотечественников  выделяются  значительные  средства  из  федерального  бюджета.  За  счет  федеральных 
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средств  для  нужд  общеобразовательных  школ  и  других  учебных  учреждений  с  русским  языком  обучения  стран  СНГ 
осуществлены поставки учебников, учебно-методической, справочной и художественной литературы общим тиражом 2,67 
млн.  экземпляров;  около  3,5  тыс.  учителей  русской  словесности  и  начальных  классов  прошли  профессиональную 
переподготовку на базе ведущих педагогических университетов и институтов Москвы и Омской области, а также Российско-
Киргизского,  Российско-Таджикского  и  Российско-Армянского  славянских  университетов;  около  1300  учащихся  старших 
классов  общеобразовательных  школ с  русским языком посетили  музейные  комплексы,  памятники  истории  и  культуры 
России, природные и историко-культурные заповедники (2005 г. – 1,5 тыс. учащихся).

– 4 тыс. детей отдохнули и поправили здоровье в детских учреждениях санаторного типа в различных регионах 
России;

–  проведены  национальные  этапы  олимпиад  школьников  по  русскому  языку,  математике,  физике,  химии  и 
биологии. Победители национальных этапов приняли участие в заключительном этапе олимпиады в Москве;

– ежегодно в странах проживания соотечественников проводятся конкурсы "Лучший учитель русской словесности", 
победители которых приглашаются в Москву;

– ежегодно для более чем 3 тыс. организаций соотечественников, школ, ветеранов Великой Отечественной войны 
организуется подписка на российские периодические общественно-политические, массовые, профессиональные издания. В 
2005 г. на эти цели израсходовано 16,0 млн. руб.;

–  более  35  тыс.  соотечественников  (ветеранам  Великой  Отечественной  войны,  пенсионерам,  многодетным 
семьям) оказана разовая материальная помощь. В 2005 г. на эти цели израсходовано 30,0 млн. руб.

Всего на поддержку соотечественников в 2005 г. в федеральном бюджете было выделено 302,4 млн. руб.
Большое значение имела бы выработка механизма осуществления совместных взаимовыгодных экономических 

проектов с зарубежными диаспорами. Главную роль здесь, разумеется,  призваны сыграть коммерческие организации и 
частный бизнес.  В более широком плане речь следует вести о создании источников внутреннего самовоспроизводства 
российской диаспоры, тем более что примеры ассимиляции соотечественников в течение одного-двух поколений в разных 
странах мира многочисленны.

Выделился  и  ряд  первостепенных  направлений.  Это  прежде  всего  преодоление  "информационного  вакуума", 
который  создается  вокруг  наших  соотечественников.  Здесь  необходим  комплекс  серьезных  мер  –  налаживание  или 
восстановление российского телевещания на зарубежье, выпуск специализированного издания соотечественников, часть 
которого могла бы готовиться в Москве,  а часть –  самими соотечественниками в той или иной стране.  В перспективе 
возможно и учреждение информационного агентства с редакциями в России и странах ближнего зарубежья.

Актуальной  задачей  остается  содействие  процессам  самоорганизации  соотечественников.  В  этом  плане 
позитивную роль играют регулярные встречи представителей руководства МИДа с организациями соотечественников в 
Узбекистане,  Армении,  Литве,  в  Крыму  и  др.  Заслуживает  внимания  идея  проведения  "кустовых  совещаний" 
соотечественников в регионах. Особенно это относится к Центральной Азии и Закавказью.

По-прежнему  важной  является  задача  обновления  законодательной  базы  работы  с  соотечественниками. 
Инициатива здесь – в руках Федерального собрания Российской Федерации, профильных комитетов Совета Федерации и 
Государственной Думы.

Добрая миссия  посольства
06.02.2006., ВЕСТИ.UZ.

Антон  Белов 
 5февраля,  сего  года    российский  посол  в  Узбекистане 

Фарит  Мухаметшин  побывал  в  Алмалыке  -  одном  из  крупнейших 
индустриальных  центров  Республики.  Известен  он  и  как  «русский» 
город.  Здесь сегодня проживает почти 50 тысячи славян,  11 тысяч 
татар, свыше 5 тысяч корейцев. Это больше половины Алмалыка. 

Кроме  того,  россияне  создали  предприятие  «Паллада 
Восток»,  известное  своей  косметической  продукцией,  помогают 
встать на ноги компании «Узавтодизельхизмат». В Алмалыке открыл 
свой  филиал  Томский  университет  -  он  готовит  специалистов  для 
местного горно-металлургического комбината. 

«Союзнический  договор  между  двумя  нашими  странами 
открывает  новые  перспективы,  -  отметил  депутат  Олий  Маджлиса  от  Алмалыка  Игорь  Коренев.  -  Здесь  верят,  что 
российский капитал возьмет на буксир другие предприятия города, добавит динамики малому и среднему бизнесу, который 
ликвидирует безработицу». 

В городской школе № 5 Фарит Мухаметшин от имени российского правительства передал школьникам партию 
учебников и пособий, пообщался с молодежью и педагогами. 

Потом было посещение православной церкви, музыкальной школы, карьера Кальмалкыр, беседы с руководством 
крупнейшего  производителя  меди  в  Средней  Азии  горно-металлургического  комбината  (АГМК),  в  Русском  культурном 
центре. 

Масса горожан собралась для встречи с главой российской дипмиссии во Дворце культуры. Фарит Мухаметшин не 
только рассказал о нынешних узбекско-российских отношениях, но и ответил на вопросы горожан. 
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В  начале  февраля,  в  горах  Чимгана,  в  комфортабельных 
«Пирамидах»  завершился  конкурс  «Узбекистан-Россия:  горизонты 
сотрудничества».  В  нем  приняли  участие  десятки  журналистов 
республики.  Они  представили  на  суд  жюри  свои  публикации,  радио 
передачи,  телевизионные  репортажи  и  фильмы.  Все  они  были 
посвящены одной, но необъятной теме-сотрудничеству двух наших стран, 
связям между  народами.

Конкурс показал, что у России в республике  по-прежнему много 
друзей. Кто никогда и ни за какие серебряники  не позволит бросить тень 
на  дружбу,  проверенную  Ферганским  большим  каналом,  победой  над 

фашизмом, разрухой, поднятой целиной, возрожденным Ташкентом, горящим Андижаном. 
Минувший  год  стал  поворотным -  подписан Союзнический  договор,  Узбекистан  вступил в  ЕвразЭС.  И можно 

сказать без ложной скромности - журналисты, участники конкурса, внесли  свой личный  вклад в эти исторические события. 
Они уж точно не стояли в стороне скрестив руки, а делали одно большое дело. 

Конкурс  был организован  узбекским представительством «Труда»,  Русским культурным центром,  «Российской 
газетой»,  Росзарубежцентром  при  самой  энергичной  поддержке  посольства  России  и  лично  главы дипмиссии  Фарита 
Мухаметшина.  Который, как  единодушно считают в мире узбекской прессы,  первым из российских послов показал,  как 
следует ценить и сотрудничать с журналистами.

Администрации  ВЕСТИ.UZ.  отрадно  сознавать,  что  благодаря  нашему  интернет-изданию  в  конкурсе  смогли 
принять участие коллеги из разных уголков страны. 

Среди  победителей  конкурса  -  наши  постоянные  авторы.  Это  Лариса  Капустина  и  Шефие  Иманкулова  из 
Андижана, Сурия Магдеева из Намангана, Флора Фахруддинова, Александр Кузьмин из Ташкента, Саид Шукуров и другие. А 
главный  приз  достался  Борису  Бабаеву  и  его  команде  за  телевизионный  фильм  «Узбекистан-Россия:  новые  грани 
сотрудничества». 

Русский путь в Европу
30.01.2006, Телеграф

Анна НОВИЦКАЯ
Сегодня в комплексе Ezerkrasts состоится дискуссия латышской и русской интеллигенции "Марина и друзья",  

организованная  обществом  "Объединение  консервативной  молодежи  Латвии"  в  сотрудничестве  с  писательницей  
Мариной Костенецкой. В мероприятии, основной темой которого станет интеграция общества, примет участие и  
гость из России — политолог и журналист Виталий ПОРТНИКОВ. Накануне дискуссии московский гость побывал в  
редакции Телеграфа. 

Надо избавиться от влияния России
—  Многочисленная  русская  община  Латвии  за  годы  независимости  так  и  не  смогла  добиться  политического 

влияния и вхождения во власть. Как вы считаете, это неизбежность или русские, грубо говоря, сами виноваты, что не 
смогли заставить считаться со своими интересами? 

— Ни одну общину нельзя винить в том, что она не смогла добиться влияния в структурах власти. Так всегда 
складываются обстоятельства. Тут такой вопрос: каким путем идти русским в Латвии? Путем создания этнических партий 
или  путем  интеграции  в  существующую  политическую  структуру?  Всегда  есть  выбор.  В  европейских  странах  есть 
этнические партии и партии гражданского общества. В некоторых случаях преодолеть этнический раскол почти невозможно. 
И это доказывает пример Бельгии, где вся партийная система построена на этническом принципе. Другое дело, что Бельгия 
существует как федеративное государство двух языковых общин. В Латвии ничего подобного нет. Только время может дать 
нам ответ.

К  счастью,  молодежь,  которая  сейчас  входит  в  политическую  жизнь,  лишена  тех  предрассудков,  которыми 
отягощены представители старшей элиты. Над ними не витает призрак оккупации. Каждый делает свой выбор — кто-то 
живет представлениями о Латвии, как о собственном государстве, и старается интегрироваться. Кто-то будет считать себя 
представителем большого народа по ту сторону границы. Но формироваться это представительство будет по мере того, как 
русские поймут, что политические процессы здесь никак с российским влиянием не связаны. Важно, чтобы русская община 
научилась  не  верить  представлениям  телевидения  соседней  страны,  а  верила  собственным  представлениям  о 
происходящем. Очевидно, что Россия может сильно влиять экономически, но на выбор идеологических приоритетов — нет.

—  То  есть  попытки  России  (вроде  встреч  руководства  с  лидерами  оппозиции)  как-то  повлиять  на  выбор 
избирателей только вредят интересам русских?

—  Путин  часто  встречается  с  разными  деятелями,  которые  считаются  пророссийскими  на  постсоветском 
пространстве. Никогда эти встречи не приносили ничего удачного этим людям.  Просто кто-то в Кремле считает Путина 
эдаким Гудвином, одно прикосновение к которому меняет электоральные ценности. Это не так. Путин популярная фигура 
для россиян. Но там, где скрещиваются информационные потоки — как, например, в Латвии, — влияние подобных фигур не 
столь волшебно, как думают в России. 

В поисках комфорта
— Но у нас, если можно так выразиться, интеграционные партии, которые пытаются играть на оба фронта, успеха 

не имеют...
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— Не имеют до тех пор, пока нет четкого понимания того, как будет функционировать Латвийское государство с 
точки зрения преодоления проблемы общинности. Все эти 15 лет существовало опасение, которое со вступлением в ЕС 
стало  исчезать.  Уже  нет  никакого  сомнения,  что  Латвия  никуда  с  политической  карты  не  денется.  Ценности  жителей 
меняются,  ведь  свои  способности  теперь  можно  реализовывать  и  в  Европе.  И  третье  —  появляются  совсем  другие 
возможности позиционирования русского населения. Раньше это был выбор между Латвией и Россией, сейчас это выбор 
между  Латвией,  Россией  и  Европой.  И  европейский  компонент  может  привести  к  гораздо  более  серьезным 
демографическим изменениям, чем любое политическое решение. Я вообще думаю, что к тому моменту, когда все жители 
Латвии  будут  ее  гражданами,  национальный состав  страны сильно  изменится.  Многие  русские  гораздо  больше умеют 
приспосабливаться к чужой среде, чем латыши, и они начнут уезжать не просто на заработки, а жить там, где им более 
комфортно. 

— Поэтому латыши и боятся русских — ведь они более конкурентоспособны?
—  Русские  более  конкурентоспособны  не  на  латвийском,  а  на  европейском  рынке.  Латыши  же  больше 

конкурентоспособны  в  своей  национальной  среде,  а  у  русского  с  паспортом  Евросоюза  больше  возможностей 
функционировать в совершенно разных мирах. То есть в будущем появится такое огромное количество возможностей, что 
молодой человек не преминет ими воспользоваться. Зачем всю жизнь жить в Риге, если можно жить в Лондоне или Москве?

Две Латвии — до ЕС и после 
— Как вы думаете, если говорить об интеграции в нынешней обстановке, возможна ли она при сохранении тех 

политических условий по гражданству и языку, которые выдвигаются к русским? 
— Мы должны понимать, что существует две Латвии, одна — до ЕС, вторая — после. Вторая Латвия начнет 

неотвратимо меняться. И эти условия под влиянием ЕС начнут меняться. Не так быстро, как хотелось бы многим русским, 
но будут. Поэтому любому русскому, живущему здесь, необходимо четкое осознание того, где он находится: не на бывшей 
окраине российской империи, а в Европейском союзе, на этапе, когда ЕС еще не до конца воспринимает его как своего 
гражданина, но это восприятие неизбежно произойдет. Русские в Латвии сейчас по своему статусу не сильно отличаются от 
русского в Германии, который туда приехал 5-6 лет назад, но еще не получил гражданство. Русский в Латвии совершенно 
убежден,  что это государство  ему должно,  раз  он  уж здесь  живет,  а  русский,  приехавший из  Смоленска  в  Германию, 
убежден,  что  уже  большое  счастье,  что  он  живет  в  такой  стране.  Если  ощущение  русского  латвийца  будет  близко  к 
ощущению человека, живущего в Германии, он преуспеет. Русские в Германии стараются выстроить для себя комфортные 
условия, не вступая в противоречие с основным населением Германии. Такова же и задача русской общины.

РЕПЛИКА от редакции 
Екатерина Роберова

В представленной выше статье поднимаются весьма актуальные вопросы, связанные с изменением положения 
наших  соотечественников  в  Латвии  после  вступления  страны в  Евросоюз.  Однако,  некоторые  утверждения  автора  не 
соответствуют реальной картине. Так, автор статьи утверждает, что действия русских в Латвии инспирированы Москвой. В 
действительности, русская община в Латвии весьма высоко самоорганизована и ее активная деятельность может служить 
примером  для  русских  общин  в  других  постсоветских  республиках.  Русскоязычные  жители  Латвии  принимают  самое 
активное  участие  в  мероприятиях,  направленных  на  сохранение  в  стране  образования  на  языках  национальных 
меньшинств. В Латвийском Сейме, в Рижской думе и других муниципальных образованиях есть депутаты от объединения 
ЗаПЧЕЛ,  представляющего  интересы  национальных  меньшинств  Латвии.  Депутат  от  ЗаПЧЕЛ  представлен  даже 
Европарламенте.

Автором  сильно  преувеличено  влияние  российских  телеканалов  на  русских  жителей  Латвии.  Во-первых,  в 
российских СМИ уделяется весьма скромное внимание проблемам зарубежных соотечественников. Во-вторых, в Латвии 
ретранслируются всего два российских канала, причем владельцы кабельных сетей практически полностью исключают из 
программ общественно-политические передачи, оставляя американские фильмы и развлекательные ток-шоу.

Неправомерным  является  также  сравнение  русских,  проживающих  в  Латвии,  с  русскими,  переехавшими  в 
Германию 5-6 лет назад. В Латвии русские проживают уже не одно столетие. Еще в конце XIX века на территории Латвии 
проживало более 230 тыс. русских. В ХХ веке русские играли важнейшую роль в создании промышленном потенциала 
региона, его экономическом развитии. И уж никак нельзя сравнивать с мигрантами русскую молодежь, которая родилась в 
Латвии и выросла в уже независимой Латвии. Для русских Латвия является родиной, где они выросли, работали, здесь их 
родные и близкие – они в праве требовать равных прав с остальным населением, уважения к своему языку и культуре.

Москва и соотечественники
На первом месте – ближнее зарубежье
Интервью главы Московского центра международного сотрудничества Анатолия Мешкова

«Газета СНГ», 17.01. 2006
Дарина Гусева

Три с половиной года назад по распоряжению правительства Москвы было учреждено государственное унитарное 
предприятие Московский центр международного сотрудничества (МЦМС). У истоков его создания стоял Анатолий Мешков, 
сначала в должности заместителя генерального директора, потом первого зама, затем директора филиала «Центральный». 
Сейчас Мешков назначен и.о. гендиректора, и, судя по всему, в скором времени избавится от приставки и.о. 
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- С какой целью создавался МЦМС? 
-  Центр  создан  по  инициативе  руководителя  департамента  международных  связей  города  Москвы  Георгия 

Мурадова  для  реализации  долгосрочных  общегородских  программ  международного  характера,  выполнения  задач 
информационно-аналитическою  обеспечения  руководства  мэрии  и  правительства  Москвы,  участия  в  подготовке  и 
проведении  протокольных  мероприятий,  международных  конференций  и  семинаров,  а  также  в  приеме  иностранных 
делегаций и  решении организационных вопросов,  связанных с  командированием за рубеж сотрудников подразделений 
правительства Москвы. 

В  структуре  центра  имеется  подразделение,  специализирующееся  на  подготовке  и  проведении  конференций, 
круглых  столов  и  так  далее.  Например,  в  сентябре  2004  года  по  поручению  правительства  Москвы МЦМС  принимал 
активное участие в организации и проведении международной конференции мэров городов мира «Дипломатия городов». За 
содействие в проведении этого форума на высоком профессиональном уровне МЦМС был отмечен благодарственным 
письмом  мэра  Москвы.  Успешно  завершилось  наше  участие  в  другом,  весьма  авторитетном  мероприятии  —  V 
Генассамблее столиц причерноморских государств. 

- Оказывает ли центр услуги простым гражданам, не имеющим отношения к правительству Москвы? 
-Да.  Мы  принимаем  участие  в  программах,  имеющих  социальную,  гуманитарную  направленность  и 

ориентированных на оказание помощи москвичам и нашим соотечественникам за рубежом. Так, например, в год 60-летия 
победы в Великой  Отечественной войне  по  поручению правительства Москвы мы организовывали посещение нашими 
гражданами  захоронений  близких  родственников  на  территории  Польши  и  Германии.  МЦМС  активно  участвует  в 
организации приема в  Москве  наших соотечественников  в  рамках  программ Московского  дома соотечественников.  Мы 
располагаем  широкими  возможностями  для  оказания  полного  спектра  услуг,  включая  размещение  в  гостиницах, 
транспортное, экскурсионное и другое обслуживание. 

-  Незадолго  до  учреждения  МЦМС Георгий  Мурадов  говорил,  что  МЦМС будет  способствовать  продвижению 
«важных для города проектов». Есть какие-нибудь результаты? 

-  Да.  Мы  сопровождаем  международные  проекты,  в  частности,  между  Москвой  и  Хошимином.  Этот  проект 
осуществляется в соответствии с соглашением,  действующим между мэриями столиц,  и предусматривает создание на 
территории Южного административного округа Москвы торгово-делового многофункционального центра Хошимина. Центр 
будет включать в себя оптовый и розничный рынки, складские помещения, культурно-зрелищные объекты, а также бизнес-
центр и гостиницу. Создание такого центра будет способствовать улучшению условий для развития вьетнамского бизнеса в 
Москве, обеспечению москвичей вьетнамскими товарами. По нашим расчетам центр начнет функционировать в 2008 году. 

- Работать в этом торговом центре будут только те вьетнамские предприниматели, которые уже имеют бизнес в 
Москве? Планируется ли привлечь бизнесменов других стран? 

- В первую очередь, в этом центре будут работать предприниматели из Хошимина, но мы полагаем, что будут 
привлечены  бизнесмены  со  всего  Вьетнама.  На  стадии  проработки  находятся  аналогичные  проекты  по  созданию 
многофункциональных  торговых  центров  с  представителями  столиц  других  государств,  с  которыми  заключены 
межмуниципальные соглашения. 

- Оказывает ли МЦМС поддержку московским предпринимателям? 
-  Естественно.  Это  одна  из  наших  главных  задач.  Мы предоставляем широкий  спектр  услуг  консалтингового 

характера. Предлагаем к реализации различные международные проекты, в которых могут быть задействованы московские 
предприниматели. 

- Какую роль играет МЦМС в установлении внешнеэкономических связей Москвы? 
- К правительству Москвы или непосредственно к нам обращается довольно много западных структур с просьбой 

рассмотреть тот или иной коммерческий проект. Специалисты МЦМС тщательно изучают предложения, в первую очередь, с 
точки  зрения  их  экономической  эффективности  и  целесообразности,  и  докладывают  руководству  департамента 
международных  связей.  Если  проект  оказывается  перспективным,  мы  предлагаем  его  к  реализации  московским 
коммерческим структурам. Нередко в рамках МЦМС создаются соответствующие подразделения, которые самостоятельно 
осуществляют тот или иной проект. 

- Как МЦМС способствует продвижению московских товаров на иностранные рынки? 
-  Выезжая за рубеж в  составе  делегации,  а  также встречаясь  с  иностранными партнерами,  наши сотрудники 

предлагают  различные  московские  товары  и  технологии,  включая  автомобили  завода  ЗИЛ,  услуги  по  строительству 
метрополитена,  легкого  метро.  Поставки  товаров  и  услуг  неоднократно  обсуждались  с  вьетнамскими  и  китайскими 
партнерами.  В  основном же  этой  деятельностью занимается выделившаяся  из  МЦМС структура,  которая  работает  по 
программе содействия укреплению экспортного потенциала предприятий Москвы. 

- Вы отдаете приоритет ближнему или дальнему зарубежью? 
- Для нас всегда на первом месте - ближнее зарубежье, так как там живут наши соотечественники. Мы пытаемся 

развивать сотрудничество с  Украиной,  особенно  с Донецкой областью и Автономной республикой Крым.  В ближайшее 
время планируется проведение конференции в столице с участием бизнесменов Донецкой области и Москвы. Летом мы 
отправляем детей на отдых в Крым. 

Ведем активную работу по созданию Дома Москвы в Ереване, где Юрий Лужков уже заложил памятную капсулу. В 
процессе серьезной проработки находятся проекты по созданию Домов Москвы в Бишкеке и Вильнюсе. 

- Вы имеете отношение к открытию домов Москвы в Риге и Софии? 
- С Ригой мы активно взаимодействуем в первую очередь в области культурных и гуманитарных связей, развития 

туризма,  У  нас  есть  определенные  планы  по  коммерческому  сотрудничеству,  по  подключению  рижских  и  московских 
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бизнесменов к  совместным проектам.  В Софии мы учредили дочернюю компанию МЦМС,  которая в  настоящее время 
осуществляет управление Домом Москвы в Софии. 

- Есть ли у МЦМС другие дочерние компании или филиалы? 
- У нас есть филиал в Краснодарском крае, который активно работает с Абхазией, оказывая поддержку нашим 

соотечественникам.  По  поручению  департамента  международных  связей  мы  изучаем  возможность  приобретения 
правительством  Москвы  санатория  в  Абхазии  для  организации  отдыха  москвичей.  С  абхазской  стороны  поступают 
интересные коммерческие предложения. В частности, ведется работа по разработке карьера и выработке щебня, который 
очень востребован строительными организациями как в самой Абхазии, так и в Краснодарском крае. Нами поставлена 
камнедробильная установка, пробурена скважина, организовано производство и транспортировка. 

- Москве выгодно участвовать в этом проекте? 
- Помимо оказания поддержки нашим соотечественникам путем создания новых рабочих мест, мы получаем и 

коммерческую прибыль, ведь МЦМС - это коммерческая структура. 
- Что еще приносит прибыль МЦМС? 
-  У  нас  есть  исключительно  коммерческое  направление  деятельности  -  оказание  туристических  услуг.  Мы 

отправляем  на  отдых  москвичей  и  жителей  других  российских  регионов,  представляя  гарантированно  качественное 
обслуживание.  На  болгарском,  индийском,  таиландском  направлениях  мы  работаем как  операторская  компания.  Нами 
достигнуты  серьезные  успехи  в  развитии  туристических  маршрутов  в  Австрии,  Венгрии,  Германии.  Надеемся  на 
дальнейшее расширение туристической деятельности в других регионах мира. 

- Вы ведете издательскую деятельность? 
- МЦМС занимается изданием книг по заказу правительства Москвы, однако мы не пытаемся построить в этом 

направлении  самостоятельный  бизнес.  По  поручению  департамента  международных  связей  мы  сотрудничаем  с 
издательствами, публикуя книги о Москве, ее историческом, культурном наследии, сегодняшнем и завтрашнем дне. Нами 
подготовлена  к  публикации  книга  «Москва  и  мир»  об  истории  международных  связей  российской  столицы.  Регулярно 
заказываем тематические сувенирные издания, брошюры к семинарам и конференциям. 

- Планирует ли МЦМС расширение сферы деятельности? 
- Многие проекты МЦМС носят долгосрочный и перспективный характер и наша цель - их успешная реализация. 

Кроме  того,  МЦМС  планирует  и  дальше  развивать  коммерческое  направление  деятельности,  вкладывая  средства  в 
развитие предприятия, способствуя укреплению международных экономических, гуманитарных и культурных связей Москвы 
с зарубежными партнерами.

Среднесрочная программа в действии!
Виктор Михайлов

Правительство Москвы, во исполнение своего постановления   "О комплексной целевой среднесрочной программе 
осуществления государственной политики в отношении соотечественников за рубежом на 2006-2008 годы", 2 февраля 2006 
года, приняло Сводный план по осуществлению государственной политики в отношении соотечественников за рубежом на 
2006 год.

План  на  текущий  год  предусматривает  правовую  защиту  соотечественников,  поддержку  общественных 
организаций  и  объединений  российской  диаспоры,  информационное  сотрудничество  с  ней,  оказание  помощи 
соотечественникам  в  области  медицины,  поддержку  социально  незащищенных  социальных  слоев  российских 
соотечественников, поддержку русского языка, культуры и образования. 

Московское  правительство,  окажет,  в  частности,  помощь  в  обеспечении  школ  учебной,  учебно-методической 
литературой,  аудио- и  видео-материалами.  Предполагается разработка и выпуск  на  электронных носителях  учебной  и 
учебно-методической литературы для библиотек школ с русским языком обучения за рубежом. Кроме того, будет оказана 
безвозмездная  помощь  в  форме  ежегодной  поставки  компьютерных  классов  и  оборудования  в  учебные  заведения  и 
организации, в том числе для ресурсных центров и центров дистанционного образования в зарубежных странах. 

В  числе  других  мер  предусмотрено  повышение  квалификации  и  стажировки  преподавателей  школ  с  русским 
языком обучения за рубежом на базе московских образовательных учреждений и филиалов российских вузов за границей, в 
том числе дистанционное обучение. 

Не без участия правительства Москвы, оргкомитет 6-го международного Пушкинского конкурса объявил о начале 
своей работы. Для учителей русского языка стран СНГ и Прибалтики 2006 года он пройдёт под девизом "Язык мой – друг 
твой".

Русский является реальным языком межгосударственного общения на постсоветском пространстве. Сегодня не 
только просвещение и культура, но также политика и экономика влияют на его судьбу. Русский язык по-прежнему остается 
родным для миллионов соотечественников, проживающих в новых независимых государствах, он все так же необходим 
миллионам людей,  приезжающих  в  россию на  работу.  Судьба  русского  языка,  который сегодня в  ближнем зарубежье 
преподается  как  иностранный,  складывается  непросто:  резко  сократилось  количество  часов  преподавания,  не  хватает 
качественных учебников,  оставляет  желать  лучшего  материальное  положение  педагогов-русистов.  Пропагандируя язык 
Пушкина и великой культуры, учителям русского языка и литературы в ближнем зарубежье нередко приходится проявлять 
настоящее подвижничество. 

Чтобы  морально  поддержать  педагогов-русистов,  материально  поощрить  самых  энергичных  и  талантливых, 
поднять их заинтересованность в результатах своего труда, в 2000 году была учреждена ежегодная пушкинская премия 
педагогам-русистам стран СНГ и Прибалтики. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Организаторы конкурса: правительство Москвы, "Российская газета", газета "Труд" при поддержке Министерства 
иностранных дел РФ. 

Правительство  Москвы  продолжает  оказывать  поддержку  русским  театрам  за  рубежом.  Помощь  творческим 
коллективам русских театров в странах СНГ и Прибалтики со стороны Правительства Москвы – результат планомерной и 
последовательной работы по поддержке русской культуры за рубежом. 

25 января в Москве в Театрально-культурном центре имени Вс. Мейерхольда состоялась встреча представителей 
Департамента  международных  связей  города  Москвы  и  Московского  дома  соотечественника  (МДС)  с  молодыми 
режиссерами из числа российских соотечественников, обучающихся в магистратуре Центра, школе-студии МХАТ и Центре 
поддержки русского театра за рубежом. 

С  учащимися  мастерской  известного  российского  режиссера  Валерия  Фокина  встретились  заместитель 
руководителя  департамента  международных  связей  города  Москвы  Анатолий  Сорокин,  директор  Московского  Дома 
соотечественника Юрий Каплун, ответственные работники МДС Сергей Подгорбунский и Александр Сизов. 

В настоящее время двухгодичное обучение в магистратуре проходят девять мастеров театрального искусства из 
стран СНГ и  Прибалтики.  Будущие деятели зарубежного  русского  театра  Дмитрий  Турчанинов  (Литва),  Игорь  Ладенко 
(Сумы, Украина), Эцис Гиртс (Латвия), Жирайр Газарян (Армения), Валентина Мороз и Игорь Петров из Белоруссии были 
обстоятельно информированы о деятельности правительства Москвы по поддержке соотечественников, проживающих за 
рубежом, а также получили памятные подарки - книги, изданные Московским домом соотечественника. 

С 4 по 7 июня 2006 года Москва будет принимать около 2 000 участников и гостей 59-го Международного газетного 
Конгресса и Форума редакторов, проводимых под эгидой Всемирной газетной ассоциации (VAN). 

Конгрессы и форумы VAN  проводятся ежегодно в ведущих странах мира и собирают лидеров мировой газетной 
отрасли - издателей и редакторов, поставщиков продукции и услуг для медиа-индустрии, руководителей международных 
объединений прессы. 

Организатором  и  принимающей  стороной  59-го  конгресса  и  13-го  форума  выступает  Гильдия  издателей 
периодической печати. Поддержку ГИПП оказывает федеральное агентство по печати и массовым коммуникациям. 

Торжественная церемония открытия пройдёт 5 июня в государственном Кремлевском Дворце с личным участием 
президента РФ Владимира Путина. Накануне, 4 июня, в Доме музыки пройдет приветственный приём и концерт от имени 
Правительства Москвы, на котором с приветствием участникам и гостям выступит мэр Москвы Юрий Лужков. 

В  рамках  дальнейшего  взаимодействия  Москвы  и  Крыма,  1  февраля  состоялась  встреча  руководителя 
Департамента международных связей города Москвы Г.Л. Мурадова с начальником главного управления внешних связей и 
межрегионального сотрудничества Совета министров Автономной Республики Крым С.С. Сидоренко. 

Крымский  гость  проинформировал  Г.Л.  Мурадова  о  назначении  Арудова  Малхази  Семеновича  на  должность 
заместителя представителя Автономной Республики Крым в городе Москве. 

Обсуждались  перспективы  дальнейшего  взаимодействия  Москвы  и  Крыма,  достигнута  договоренность  о 
проведении в российской столице в апреле-мае 2006 г совместного заседания Совета делового сотрудничества. 

А тем временем, Мэра Москвы Юрия Лужкова крымчане призвали открыть "второй фронт в России и Москве" для 
присоединения Крыма и Севастополя к Российской Федерации. С таким заявлением к российскому политику обратились 
активисты Народного фронта "Севастополь-Крым-Россия".

"Вот  уже  полгода  в  Крыму  действует  Народный  фронт  "Севастополь-Крым-Россия"  -  политический  проект, 
направленный  на  возвращение  Крыма  и  Севастополя  правовым  путём  под  юрисдикцию  РФ,  который  объединил 
представителей 10 общественных организаций полуострова из 6 крупнейших городов: Севастополя, Симферополя, Керчи, 
Евпатории, Ялты и Феодосии", - говорится в обращении.

Как сообщают "фронтовики", за непродолжительный период своей деятельности с помощью шумных акций им 
удалось "вернуть надежду в сердца крымчан на воссоединение с Россией". "О том, что это так, свидетельствуют последние 
события,  когда  у  украинской  националистической  власти  сдали нервы и  она  возбудила  уголовное  дело  против  наших 
соратников  -  лидеров  молодежной  организации  "Прорыв"  Алексея  Добычина  и  Александра  Дубровского",  -  считают 
активисты фронта. Кроме того, как считают авторы документа, сейчас, когда вся Украина мёрзнет из-за недостатка газа и 
электроэнергии, становится очевидным: воссоединение Крыма и Севастополя с Россией это не миф, оно в ближайшем 
будущем может стать реальностью. "Россия впервые перешла на тот язык, которым надо разговаривать с государством под 
названием Украина для достижения своих целей", - убеждены "фронтовики".

Обращаясь  к  Лужкову  "как  к  своему  самому  стойкому  единомышленнику  в  политической  элите  Российской 
Федерации", активисты Народного фронта "Севастополь-Крым-Россия" просят оказать моральную поддержку крымчанам в 
российских СМИ, "а также требовать непосредственно в России от президента и Госдумы предпринимать шаги для решения 
крымского вопроса". "Если будет открыт "второй фронт", то никакие репрессии со стороны бандеровских оккупантов нас, 
"фронтовиков", не остановят", - говорится в заключение обращения, опубликованного в "Крымской правде".

В публикации использованы материалы портала Правительства Москвы

Проблемы диаспоры
Не от хорошей жизни
В чем причины "чемоданного" настроения русских в Киргизии? Люди покидают родину или места, где они жили  

в течение длительного времени, по самым разным причинам. Бывает, что не от хорошей жизни…
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30.01.2006., ЦентрАзия
Виталий Катаргин

Русскоязычное  население  Киргизии  продолжает  покидать  республику.  Согласно  последним  данным 
национального статистического комитета, в минувшем 2005 году в Россию на постоянное место жительство выехали более 
25 тысяч киргизских граждан, что почти на десять тысяч больше чем в 2004 году.

Миграционный "всплеск" пришелся на первые месяцы после "мартовской" революции. Однако и сегодня поток 
обращений в представительство миграционной службы России не прекращается.

Около  60-70  человек  (пока  еще  граждан  Киргизии)  ежедневно  обращаются  в  бишкекское  представительство 
российской федеральной миграционной службы. За пятнадцать минут до окончания рабочего дня здесь еще несколько 
человек в спешном порядке заполняют анкету на получение разрешения переехать в Россию.

Замечаю женщину, которая внимательно читает образец формуляра. "Дабы не допустить какой-либо ошибки", - 
пояснила она и представилась Светланой Николаевной. Как и тысячи других киргизстанцев, она надеется как можно скорее 
получить одобрение на выезд:

"Мы  уже  больше  пятидесяти  лет  здесь  живем.  Климат  нас  устраивает,  друзья,  знакомые.  Со  всеми  вместе 
учились, работали здесь. Но у нас приходит старость, когда нужно задуматься и правильное принять решение. Конечно, мы 
желаем, чтобы в Киргизии немножко подумали о пенсионерах, потому что пенсия здесь очень маленькая".

И все же не пенсионеры составляют основной костяк выезжающих в Россию на постоянное место жительство. Как 
отметил в интервью "Немецкой волне" руководитель представительства российской миграционной службы Юрий Ермолаев, 
Киргизию продолжают покидать, прежде всего, дипломированные специалисты:

"Как правило, это трудоспособные люди и молодежь. Примерно 7-8 процентов - это пенсионеры. Остальные, это 
люди с высшим, средним образованием. Специалисты в разных отраслях".

Что касается причин переезда то, по словам Юрия Ермолаева, они те же, что и всегда:
"Добавляются, разумеется, новые моменты, но самая главная причина - это безработица, низкая зарплата у тех, 

кто работает, низкий уровень жизни. Это и толкает людей на переезд. Плюс добавляются и другие вопросы, это нужно 
признать. Это боязнь за будущее детей, неимение перспективы. Здесь имеются в виду вопросы, связанные с Законом "О 
государственном языке" и переводом на госязык делопроизводства, что сегодня происходит в Киргизии".

По некоторым оценкам, русских в Киргизии сегодня осталось менее полумиллиона. Когда-то эта цифра была в два 
раза  больше.  Но  выезжают  в  Россию  не  только  русскоязычные  граждане,  хотя  их,  кончено,  большинство.  Покидают 
Киргизию и представители других национальностей, в том числе и киргизы.

На сегодня почти 55 тысяч человек ожидают своей очереди на переезд. Их ходатайства Миграционная служба 
России уже рассмотрела и одобрила.

Гораздо большее количество людей выезжают без предварительного оформления документов. Разговаривая с 
людьми на улицах Бишкека, складывается впечатление, что переселенческое настроение присутствует даже среди тех, кто 
в ближайшее время республику покидать не собирается:

- Я бы, конечно, хотела выехать в Россию, но на данный момент нет никакой возможности. Да и ехать туда, когда 
ни жилья, ничего, очень страшно. А здесь работаешь, зарплата маленькая. Допустим, если заболел, то даже вылечится 
невозможно. Я думаю, что лучше здесь не будет…

- Какая тут жизнь? Вот многие мои друзья уехали, почти все. Возвращаются сюда в Киргизию и говорят, что делать 
тут нечего. Обратно уезжают туда. Вот и все.

Межнациональные отношения
"На Родину? Откуда?". 
Читатели сайта бывают разные - пассивные, активные, пассионарные... Последние не только читают, но и  

пишут: комментарии,  статьи... Есть тема на постсоветском пространстве, которая в той или иной степени задела  
каждого, кто пережил развал Союза. Каждый из нас однажды проснулся в другой стране. Но для многих новая страна  
постепенно становилась чужой... Об этом  материал, написанный человеком, знающим  проблему не понаслышке. Это  
размышление русского реэмигранта о положении русских в Казахстане.

06.02.2006., Russian. KZ
Strannik

Часть1. "Согласие"
Как приходили в  своё время будущие союзные республики к  окрепшей в борьбе с многочисленными врагами 

Московской Руси? Да по-разному. 
Были и завоевания: как в Чечне, Дагестане, Коканде, Хиве. 
Бывало,  в  результате  изощрённых  дипломатических  переговоров:  как  в  случае  с  валашскими  княжествами, 

Западной Украиной и Западной же Белоруссией. Народы Прибалтики, ослабев сами и не выдержав ожесточённой неравной 
борьбы с «цивилизаторами»-тевтонцами, попали в состав Российской империи по воле изменчивой фортуны. 

А большая часть будущих республик пришла сама, резонно рассудив, что вместе держаться легче. Армению и 
Грузию приняли в общий состав под угрозой их полного уничтожения соседями (о чём сегодня многие желали бы забыть). 

Украина пришла, изнемогая в борьбе на два фронта: с победоносной Портой и высокомерной Речью Посполитой. 
Вобщем, создание Российской империи происходило совсем по иным лекалам, нежели в «цивилизованной» и «гуманной» 
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Европе.  Особо драматичная ситуация с присоединением получилась у  Казахстана.  На эти места издавна точили зубы 
китайцы. 

Но… милосердная судьба долго сберегала казахов. Во второй половине XVIII века ситуация изменилась коренным 
образом. Судьба, казалось, окончательно отвернулась от обитателей степей. 

Китайцы на  сей  раз  подготовились  к  завоеванию весьма солидно  и  обстоятельно.  Задолго  до  этого  дня они 
искусной  дипломатией  натравили  на  казахов  обитателей  Джунгарии  –  монгольское  племя  ойратов.  За  двести  лет 
джунгарского завоевания много крови и слёз пролилось по степи. В эпосе казахов те времена отозвались наибольшей 
болью и ужасом. Но это были «цветочки». Джунгары тоже оказались только средством в «высоком» политическом раскладе. 

Великолепно подготовленное и вооружённое двухсоттысячное китайское войско полностью уничтожила джунгар. 
Вырезались все: женщины, старики, дети. Только пять ойратских племён с боями прорвали окружение и ушли за Волгу, где 
и живут поныне под именем калмыков. А затем китайское войско сквозь горные проходы направилось в казахские степи. 

Что могли противопоставить им казахи? Тридцать тысяч необученных и плохо вооружённых ополченцев. Ситуация 
казалась неразрешимой. 

Трагическая судьба джунгар показала казахам страшную вероятность их собственного будущего. Казахский хан 
срочно бросился в Петербург. 

Императрица с пониманием отнеслась к просьбе, и, несмотря на перспективу войны с сильным и искушённым 
противником,  Казахстан  был  принят  в  состав  Российской  империи.  Китайские  военачальники,  ожидавшие  лёгкой 
увеселительной прогулки, несолоно хлебавши (и, вероятно, скрежеща зубами), были вынуждены увести своих солдат от 
опасностей  совсем  невесёлой  войны.  Все  эти  трагические  события  очень  полно  и  обстоятельно  были  описаны 
великолепным  казахским  писателем  Ильясом  Есенберлиным.  (За  это  его  впоследствии  почему-то  невзлюбила  часть 
советской казахской интеллигенции). 

Как приходили русские люди в Казахстан? Да тоже по-разному. Первыми для укрепления границ прибыли казаки. 
Они  заселили  длинную,  более  чем тысячекилометровую полосу  предгорий  от  Алтая  до  нынешнего  города  Джамбула. 
Заселение  прошло  безболезненно.  Предгорья  традиционно  пустовали,  используясь  только  для  прогона  скота  на 
высокогорные пастбища – джайляу. 

Потому у русских практически не было никаких территориальных споров с исконными обитателями этих земель. 
Пользу от соседства вскоре в полной мере оценили обе стороны. 

Ассортимент питания казахов пополнился овощами,  фруктами,  мучными изделиями.  В обмен на русский стол 
казахи  поставляли  мясо  и  молочные  продукты.  Помимо  продуктов,  хозяйственный  обмен  был  огромен  и,  как  уже 
говорилось,  взаимовыгоден.  В  годы  советской  власти  приток  приезжающих  в  республику  увеличился.  Страна  бурно 
развивалась в  сторону  индустриализации.  Многие приезжали сюда не добровольно (были и такие чёрные страницы в 
нашей  истории).  Но  все  находили  себе  место  и  трудились  на  благо  (как  тогда  говорили)  социалистической  Родины. 
Огромная  волна  ссыльной  профессуры  (да  и  вообще  учителей  и  преподавателей)  из  центральных  районов  страны 
позволила создать здесь очень приличную систему высшего и среднего образования. 

Последняя крупная волна миграции сюда пришлась на послевоенные годы. Клич «На целину!» поднял сотни тысяч 
молодых людей во всех концах страны. И на просторах Северного Казахстана появились пашни сотен гигантских совхозов с 
непривычными  (для  других  регионов  страны)  угодьями  в  десятки  тысяч  гектаров.  Как  уживались  люди  разных 
национальностей меж собой? Да нормально уживались. 

Было, конечно, и плохое, и хорошее. Для притирки, как известно, необходимо время. Но здесь процесс притирки 
прошёл наиболее быстро и безболезненно. Русский и казахский национальные характеры имеют много общего. И те, и 
другие уважают чужие обычаи, традиции, культуру. 

Русские были благодарны казахам за помощь в борьбе с европейским «цивилизаторством» и «гуманизмом» во 
времена Золотой Орды. (Согласно концепции Льва Гумилёва  Золотая Орда – была не «игом», а благом для России. 
Александр Невский, побратавшийся с сыном Батыя Сартаком, через 18 лет после завоевания упросил монголов брать с 
Руси дань, которая скорее напоминала плату за воинскую защиту страны от европейских «цивилизаторов», именно в это 
время пожелавших (в  отличие от монголов)  калёным железом выжечь  древние порядки и национальные традиции,  и 
поменять «низкие» культуру и вероисповедание. А основу монгольского войска составляли кыпчаки, впоследствии ставшие 
этнической основой будущих казахов...).

А казахи, в свою очередь, были благодарны русским за защиту от китайских ратей. 
Судя  по  тому,  что  (согласно  данным  социологических  исследований)  процент  межнациональных  браков  в 

республике к концу 70-х доходил до 20% от их общего количества – представители разных народов друг другу нравились. И 
ссориться не собирались. 

Но… всё проходит в этом мире, прошло и это. Подули новые ветры, пришла перестройка. Государственная власть 
заметно ослабела. На волне этого ослабления в республике началось «национальное возрождение». Сначала искусной 
подачей материала и тщательным перечислением национальных «обид» на амбразуру «возрождения» бросили молодёжь. 
Она всегда и везде особо чувствительна к несправедливости, потому вспыхнула, как порох. Но… выступление оказалось 
преждевременным. Государство (пока) оказалось неожиданно крепким. А кроме молодёжи «обидки» в обществе никто не 
поддержал. Самое интересное: идейные вожди после неудачной попытки раскачать политическое и социальное положение 
интернационального государства как в воду канули. 

Оставив молодых людей один на один разбираться с бездушной государственной машиной и отвечать за свою 
чувствительность, вызванную искусными идеологическими технологами.

Пережив  первый  испуг  и  дождавшись  полного  (и  скорого)  развала  «политики  интернационализма»  в  стране, 
«национальные возрожденцы» вновь подняли голову. Но почему-то их усилия были направлены не на созидание, не на 
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борьбу с отжившими идеологическими догмами и мёртворождёнными социалистическими штампами, а на разрушение, на 
слом сложившихся тёплых и приязненных отношений многочисленных представителей разных народов. 

Все недостатки (особенно в социальной, культурной и экологической сферах) политики, которую независимо от 
национальности  проводили  сторонники  коммунистического  эксперимента,  стали  приписывать  «тлетворному»  влиянию 
русских.

Пересыхание  Арала,  вызванное  преступной  хозяйственной  легкомысленностью  перераспределения  водного 
баланса,  причиной  чего  было неуёмное  стремление  продемонстрировать  всему  миру  огромные  «преимущества»  мира 
социализма. Семипалатинский ядерный полигон, где ковался щит защиты всего социалистического лагеря. 

Космодром Байконур – особая гордость лагеря социализма в его тщетной попытке противопоставить космические 
достижение  социальным  достижениям  развитых  капиталистических  стран.  За  все  эти  совместные  «достижения 
социализма» теперь должны были держать ответ одни – русские в Казахстане. 

А  также  ответ:  за  распахивание  былых  целинных  и  залежных  земель,  за  фактическое  исчезновение  былой 
хозяйственной  основы казахов  –  кочевого  скотоводства,  за  неверную языковую политику  республиканского  партийного 
руководства. И прочая, и прочая, и прочая.  

Была  ли  реальная  злость  у  простых  казахов  на  новых  соседей?  Вряд  ли…  Мелкие  бытовые  неурядицы 
естественно были. Но серьёзные национальные расхождения не стояли между ними. И русские и казахи при социализме 
были  в  одной  лодке.  И  в  труде,  и  в  бою.  И  в  горестях,  и  в  радостях.  В  республике  были  широко  распространены 
межнациональные приятельские компании, люди общались друг с другом (и тянулись друг к другу) не по национальному 
признаку, а по признаку сходства характеров, интересов, ценностных ориентиров. Так две соседки (если их не подзуживать 
со стороны), выплеснув всё мелкое и плохое во время ссоры, потом снова долгие годы живут рядом душа в душу. 

Здесь,  однако,  случилось  по-другому.  Здесь  подзуживали,  и  подзуживали  крепко.  И  что  интересно,  людей 
успешных, делом доказавших свою значимость, среди «возрожденцев» не было. Во главе стояли либо люди неуспешные, 
не сделавшие карьеру, подобающую их высоким амбициям. 

Либо  та  часть  гуманитарной  интеллигенции,  которая,  судя  по  активному  партстроительству,  была 
неудовлетворенна  своим  положением  вдали  от  кормила  государственной  власти.  И  что  особо  поразительно?  Их 
негодование  практически  не  выплёскивалось  далее  границ  республики.  Политиков  русской  национальности  в  Москве 
(которые принимали решения и, хоть отчасти, вместе с руководителями национальных республик, были ответственны за 
создавшееся положение) они фактически не трогали. 

Понять их можно, кто ж плюёт против ветра? Кто осмелится выступить против действующей власти? (Гораздо 
проще сделать «козлом отпущения» тех, у кого этой власти нет и никогда не было). 

Понять-то это можно, только как оценить? Ведь возмущённый пафос их обличительных речей был, на первый 
взгляд, самого высшего сорта! Реальность, видимо, была иной… 

Особо  удивительным  было  постоянное  педалирование  лидерами  демократического  блока  в  Москве  термина 
«демократы» по отношению к «национальным возрожденцам». (Это сейчас всё стало понятно: демократ – это тот,  кто 
выступает против чужих и тянет к  власти своих.)  А поскольку своими русских в  национальных республиках тогдашние 
властители наших дум в союзной столице не считали, теперь становится понятной та лёгкость, с которой они раздавали 
демократические «удостоверения» людям, разрушающим не столько пресловутую авторитарную систему, сколько веками 
сложившиеся принципы отношений между соседскими,  очень  часто выручавшими друг  друга  народами.  Вот таким вот 
образом в отношения уже между обычными, когда-то очень дружившими, очень тепло относившимися друг к другу людьми 
пробрались недоверие, необъективность, резкое недовольство друг другом и, что самое печальное, лицемерие. 

Простые  люди,  доведённые  до  отчаяния  крахом  политики,  осуществлявшейся  партийным  республиканским 
руководством  (на  ключевых  постах  которого  наряду  с  русскими  находилась  весьма  значительная  когорта  казахских 
национальных  кадров),  бросала  прямо  в  лицо  русским  массу  жёстких  нелицеприятных  слов.  Люди  же  культурные, 
образованные держались более корректно. Но все знали, что на душе представителей каждого народа масса претензий и 
недовольства.  Стало  ясно,  что  долго  столь  ненормальная  ситуация  продолжаться  не  может.  Возможные  последствия 
создавшегося положения могут быть самыми печальными. И, даже если нет: обиды от не один раз высказанных в резком 
запале слов (в своё время услужливо «подсказанных» «национальными возрожденцами») уже не забудутся никогда. И хотя 
здравый смысл подсказывал, что не простые люди в этом виноваты – искусная пропаганда «возрожденцев» сделала своё 
дело. Очень многим стало ясно, что чашка разбилась окончательно. 

А, как известно, разбитую чашку не склеить. Люди поняли, что былого единства и приязни не вернуть, что снова 
жить по-старому: душа в душу – не получится, и стали собираться к отъезду. Страна, практически уже готовая к мощному 
социальному,  экономическому  и  культурному  рывку  (уровня  лучших  мировых  стандартов)  на  базе  достигнутого 
сотрудничества в области межнациональных отношений и мощного производства и образования, фактически перестала 
таковой быть. Русские стали уезжать. «Возрожденцы» добились своего. 

Продолжение следует.

Опять о секрете Полишинеля, или Исповедь двух националистов на одну 
тему 
Проблема национализма на постсоветском пространстве являются актуальной. Автор пытается сравнить  

позиции русских и казахских националистов и найти точки соприкосновения для положительного решении проблемы. К  
сожалению, автор не пытается проникнуть глубоко в суть вопроса и ограничивается сопоставлением выступлений в  
СМИ, но тем ни менее заслуживает внимания и уважение за попытку примирить стороны. 
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02.09.2005., Интернет-газета "Навигатор"
   Галымжан МУКАНОВ 

"Я знаю, что это секрет,      потому что всюду о нем говорят"
Уильям Конгрив
Давайте,  прежде  всего  разберемся  с  таким  живучим,  несмотря  на  все  ожидаемые  тайфуны  грядущей 

глобализации, понятием "национализм", которое в русском языке в последние годы склоняют во всех шести падежах, в 
казахском - даже в семи. Мода на это слово обусловлена, ясное дело, развалом огромной державы, которая, как известно, 
явно ненавидела само это слово и в которой все, в сущности, шло к созданию единой - советской нации. Философский 
словарь издания того, еще советского периода (Политиздат 1980 г.) интерпретирует национализм как "один из принципов 
буржуазной  идеологии  и  политики,  заключающийся  в  проповеди  национальной  обособленности  и  исключительности, 
недоверия к другим нациям и межнациональной вражды".

Однако новая эпоха с ее новыми реалиями заставила пересмотреть многие понятия, то же самое сделала и с 
национализмом.  Националист  (по  казахски  -  ултшыл)  раньше  преследовался,  осуждался  словом,  все  боялись  этого 
взрывоопасного ярлыка. Нынче же другая картина: многие из тех, кто, как огня боялся этого слова, сегодня горят желанием, 
чтобы наградили их этим названием, как званием, потому как слово "ултшыл" теперь означает поборника, защитника нации, 
человека уважаемого. Но нынешним нашим защитникам не повезло в том смысле, что давно уже миновало время, когда за 
проявление любви к своему страждущему народу человека могли запросто отправить на Колыму лет на 25 или, еще хуже, 
прямо к праотцам. Вот эти были действительно патриоты, и их имена остались в памяти народной. А сегодня, когда можно 
во весь голос закричать "О мой народ! Я люблю тебя!" и от этого ничуть не пострадать, наоборот, если удастся, заработать 
лавры вождя соплеменников, все труднее становится отличить настоящих патриотов от любителей дешевой славы. Наших 
ултшылов ныне спасает только то,  что казахский язык и культура все еще не успели развернуть свои крылья и народ 
вынужден решать многие вопросы, как эксплицитные, так и имплицитные, оставленные в наследство от советской эпохи. 
Ох, как тяжела шапка Мономаха и как тяжко достойно нести бремя деликатнейшей национальной проблемы, уже, будучи в 
роли старшего брата, которому сам Бог велел заботиться о младших родственниках. Если в досуверенный период угроза 
исходила от малой, совковой, глобализации, теперь уже речь идет о большой, мировой, которая уже не выглядит в облике 
медведя,  а  скорее  дракона  и  статуи  свободы.  А  мы,  вынесенные течением истории на  просторы Мирового  океана,  и 
пустившиеся, уже без "отеческой заботы, чести, славы и совести народа" (помните это ходячее определение?) в свободное, 
самостоятельное плавание, до сих пор еще не справились со своими старыми проблемами и продолжаем воевать с тенью 
покойного исполина, упавшего намертво лет эдак 15 назад. Между тем новое время на дворе, и новые проблемы стучатся к 
нам в двери…

И вот в такой, новой ситуации по-своему интересно послушать доводы как казахских, так и русских, так сказать, 
националистов нового Казахстана. Именно вот в этом свете особый интерес у читающей публики вызвало интервью с г-ном 
Ю.Бунаковым ("Туркестан", №34, 25.08.2005), где лидер русской общины в РК в беседе с журналисткой К.Тасбулатовой 
достаточно открыто и свободно изложил свои, так сказать, секреты. И многие, как мне кажется, поняли или, по крайней 
мере, должны были понять, что тут выступает именно русский человек, но не российский, а казахстанец (родился он здесь, 
и несколько поколений его предков покоятся на казахской земле), у которого, по его словам, внук некоторое время ходил в 
казахский  садик,  но  ввиду  того,  что  там нашего  маленького  соотечественника  "ничему  не  научили",  он  вынужден был 
забрать его оттуда. Из содержания беседы мы извлекли главное – "наши", так сказать, РК-овские русские, которые навечно 
связали свою судьбу с Казахстаном, достаточно реалистично относятся к новым политическим реалиям, и их национализм 
уже носит не наступательный, а оборонительный (другое слово трудно подобрать) характер. И действительно, что плохого в 
том, что казахстанский русский заботится о судьбе своего языка и культуры, ведь он не выступает с позиции старшего 
брата? Ю.Бунаков не против изучения государственного языка РК русскими, но желает, чтобы это дело осуществлялось не 
в спешке, а на разумных, научных принципах, с детсадовского еще возраста, без "навязывания", что неизбежно вызывает 
обратную реакцию. Разумеется, он коснулся и других не менее важных вопросов межэтнических отношений, но основная 
его идея всегда заключалась в том, что, дескать, братья-казахи, и вы поймите нашу ситуацию, мы ведь тоже казахстанцы, 
ваши соотечественники, мы тоже имеем полное право на сохранение и поддержку самобытной русской культуры и языка в 
РК.

Такого рода национализм нам понятен, потому что мы сами в недавние времена побывали, что называется, в той 
же шкуре оборонительного национализма, и наши лучшие люди боролись за судьбу родного языка и культуры. Хотя вопрос 
этот имеет еще множество камней преткновения, что неизбежно в период становления молодого независимого и, главное, 
полиэтнического  (тут  не  хочется  употреблять  привычное  слово  "многонациональное")  государства,  сигнал  тут  подан 
положительный, имеющий не частноэтническое, а общенациональное, общеказахстанское значение.

В то же время мы готовы понять  и другой  тип национализма –  казахский,  если он,  разумеется,  не  страдает 
великодержавными амбициями. Тут и, как нам кажется, можно говорить о секрете Полишинеля, о которых недавно шла 
речь  в  достаточно  популярной  и  притягательной  во  многих  отношениях  телепередаче  Рахата  Мамырбая  (телеканал 
"Казахстан") “Култобе”. Исходя из того, де-юро (и де-факто тоже) мы живем в демократическом, открытом обществе, где 
казахи, как титульная нация, свои национальные проблемы не могут решить изолированно, в отрыве от проблем других 
этносов; ведущий обратился к участникам передачи с вопросом, суть которого состоит в том, что имеются ли пути решения 
вопроса,  которые  вслух  не  высказываются,  но  без  которых  не  обойтись  для  достижения  подлинной  национальной 
независимости. Предлагались различные ответы, и один из них выглядел достаточно любопытно: надо, чтобы каждый казах 
помнил, что история предоставила его народу шанс самоутвердиться и никоим образом нельзя его упускать.

Но другая точка зрения, высказанная академиком - физиком почтенного возраста, который, к сожалению, несмотря 
на  свои  высокие  регалии,  до  сих  пор  не  научился  составлять  ни  одной  нормальной  казахской  фразы,  без  русских 
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выражений и словечек, на сумбурном казахско-русском облегченном наречии говорил о том, что он уже на деле решает эти 
имплицитные вопросы национального  единства,  для  чего  взял  к  себе  в  аспиранты парня-албана  (название  племени), 
вызвала лишь ироническую усмешку участников. Между прочим телезрителей тоже.

Ведь дело в том, что казахская проблема (а таковая еще есть у нас, в суверенной РК) должна решиться с учетом 
того,  что казахи теперь, как ядро полиэтнического общества, представляют собой как бы старшего, так сказать, брата, 
которому  доверена  судьба  и  благополучие  других  казахстанских  этносов.  Мы  ведь  живем  не  в  многоэтническом 
государстве,  так  что  от  самих  казахов  –  народа,  давшего  имя  стране,  от  его  доброжелательного  отношения к  другим 
казахстанцам зависит очень многое, если не все.

В этом плане серьезный интерес представляет серия публикаций поэта Т.Абдакимулы (№27, 29, 30, 31) которая, 
судя по продолжающимся фрагментам,  еще не завершилась. Но опубликованные уже отрывки позволяют взглянуть на 
казахскую  проблему  как  бы  изнутри,  в  то  же  время  со  стороны.  Несмотря  на  излишнее,  на  наш  взгляд,  увлечение 
терминотворчеством собственного,  так  сказать,  производства,  автору удалось-таки разработать достаточно интересную 
концепцию национального развития, но уже с позиций подавленной гордости казахского националиста в положительном 
смысле. А что там положительного, что отрицательного, обо всем этом речь пойдет в следующем выпуске “Мира казахской 
прессы”.

Сау болыныздар! (Невольно позаимствовал привычку русскоязычных ведущих телеканала “Казахстан”, которые в 
последнее время обрамляют свои выступления приветствиями на госязыке республики).

Русский язык. Культура. Образование.
Как объединить Россию и русское зарубежье  
Круглый  стол  «Актуальные  проблемы  информационно-аналитического  обеспечения  работы с  российскими  

соотечественниками  за  рубежом»,  состоялся  2  февраля  2006года,  в  Москве.   Открывая  заседание  директор  
Института Русского зарубежья Сергей Пантелеев сказал: «Тема русских, оказавшихся за пределами своей родины, — а  
их около 25 миллионов, — одна из самых острых сегодня. Долгое время власть не оказывала им должного внимания.  
Сейчас  многое  изменилось,  но  проблем  все  еще  достаточно,  и  первая  из  них  —  это  организация  единого  
информационного пространства России и современного русского зарубежья.

08.02.2006., Russian. KZ
Дарина Гусева

Участники круглого стола отметили ту работу по освещению жизни «Русского мира», которая велась и ведется на 
страницах «Независимой газеты», «Литературной газеты», «Российской газеты», газеты «Труд» и «Газеты СНГ». Тем не 
менее все согласились с необходимостью создания СМИ, полностью посвященного «Русскому миру».

Именно в качестве такого СМИ позиционирует себя новый Интернет-портал «Россия и соотечественники. Сетевой 
Центр  Русского  зарубежья»  (russkie.org),  созданный  «в  целях  оперативного  информационного  освещения  и  анализа 
проблем, связанных с положением российских соотечественников за рубежом».

Портал зарегистрирован как  российское  СМИ,  но  это  не  только  информационный сайт.  По  словам одного  из 
создателей  Russkie.org,  эксперта  по  современным  информационным  технологиям  Дениса  Тюрина,  «Портал  включает 
дополнительные модули: каталог российских и зарубежных компаний, готовых к сотрудничеству (мы ожидаем, что в рамках 
проекта  удастся  наладить  экономическое  сотрудничество  россиян  и  их  соотечественников),  базу  данных  выдающихся 
соотечественников, библиотеку и многое другое». 

Создатели портала считают, что этот информационный канал между гражданами России и соотечественниками, 
проживающими за рубежом, поможет им чувствовать себя единым целым. Аудитория нового СМИ — как дальнее, так и 
ближнее зарубежье. 

Согласно концепции нового СМИ, одна из его задач состоит в «объединении максимального количества сетевых 
ресурсов  русских  соотечественников  за  рубежом,  ориентирующихся  на  российские  интересы,  создании  широкой 
корреспондентской базы». Создатели портала уверены, что наряду с государством, в работе с соотечественниками должны 
участвовать и общественные институты. «Наша задача, — отметил Денис Тюрин, — консолидация институтов гражданского 
общества с целью более плодотворной работы с соотечественниками».

Шеф-редактор политической экспертной сети «Кремль.орг» Павел Данилин озвучил шесть ключевых моментов в 
работе портала Russkie.org: освещение и анализ проблем защиты прав человека; постоянный мониторинг общественно-
политических проблем в русском зарубежье; создание библиотеки — каталога ссылок и документов; «презентация» образа 
России за рубежом; «презентация» образа стран, где проживают наши соотечественники, в России; влияние на принятие 
решений в области политики и экономики в России путем создания экспертной площадки.

Как отметил директор Департамента МИД РФ по работе с соотечественниками за рубежом Александр Чепурин, в 
планы  МИДа  также  входило  создание  подобного  Интернет-ресурса:  «В  некоторых  странах  наши  соотечественники 
находятся в ситуации информационного вакуума.  Поэтому подобный портал необходим». МИД также планирует запуск 
газеты (или другого печатного издания) специально для соотечественников. «Например, в Литве, — отметил Александр 
Чепурин, — четыре газеты на русском языке, но политику они ведут антироссийскую».

Создатели  портала  и  представитель  МИД  нашли  множество  точек  соприкосновения,  главная  из  которых  — 
либеральный  подход  к  понятию  «соотечественник»:  человек,  связанный  с  Россией  не  только  этническими,  но  и 
историческими,  культурными,  духовными  узами,  желающий  поддерживать  связь  со  страной,  взаимодействовать 
гражданами РФ.
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Отметим, что создатели портала говорили не только о недостатках в освещении жизни соотечественников, но и 
взаимодействия  с  ними  в  целом.  Но  выступавший  на  круглом  столе  начальник  информационно-издательского  отдела 
Московского Дома Соотечественников Сергей Подгорбунский напомнил о том, какая плодотворная работа ведется в этой 
области  представляемой  им  организацией.  «Уже  готова  политико-финансовая  программа  Московского  Дома 
Соотечественников на 2006 — 2008 гг., для реализации которой выделены деньги Правительства Москвы и Мосгордумы. 
Проводился конгресс соотечественников, в этом году будет проводиться второй. В 2001 году был создан международный 
совет русских соотечественников, в 2003 году — Международная ассоциация молодежных организаций соотечественников, 
объединившая молодежные организации 56 стран. Кроме того, Московский Дом Соотечественников издает книги, работает 
со СМИ: организует подписку для соотечественников, оказывает информационную и техническую помощь русскоязычным 
зарубежным СМИ».

Михаил  Котилевский,  директор  радиовещания  на  русском  языке  Радио  «Голос  России»  отметил,  что  общее 
информационное поле уже существует — это их радиостанция, вещающая на русском языке за рубежом 24 часа сутки. 
«Голос России» включает в себя три канала: Всемирную русскую службу (существующее с 1989 года вещание для дальнего 
зарубежья, 9 часов в сутки), канал «Содружество» (вещает в прямом эфире с января 2001 года на страны СНГ и Балтии, 15 
часов  в  сутки)  и  Службу  русского  международного  радио  (совместный  проект  Голоса  России  и  Русского  радио  для 
молодежной аудитории). 

Можно предположить, что весьма плодотворным будет взаимодействие портала «Россия и соотечественники», 
Радио «Голос России», Московского Дома Соотечественников и МИДа.

Самоорганизация. Общественные объединения 
соотечественников.
Русскому академическому обществу — 15 лет

10.02.2006, Молодежь Эстонии
Эта  общественная  организация,  объединяющая  преподавателей,  докторов  и  кандидатов  наук,  работающих  в 

русскоязычных высших учебных заведениях, была создана в новой, независимой Эстонии одной из первых. В этом году она 
отмечает  свое  15-летие.  Это  немалый  срок,  если  учесть,  в  какой  ситуации  оказалось  все  русскоязычное  сообщество 
Эстонии на излете 80-х — в начале 90-х годов. Академик Михаил Лазаревич Бронштейн недаром сказал, что воссоздание 
Русского академического общества, существовавшего в Эстонии до 1940 года, было одной из лучших идей, возникших в 
русскоязычной среде на заре 90-х. Сегодня о Русском академическом обществе рассказывают его члены — профессора 
Владимир Пароль и Ханон Барабанер.

Мы приняли вызов
Ханон БАРАБАНЕР,

профессор, ректор Института экономики и управления
Бывают дни, когда, быть может, даже не слишком значительный повод заставляет задуматься о более широком, 

более  масштабном  круге  вопросов.  Недавно,  скажем,  у  нас  состоялось  годичное  собрание  Русского  академического 
общества.  Оно было интересно прежде всего  тем,  что  шел разговор о  пройденном пути,  о  том,  что  сделано  Русским 
академическим обществом за 15 лет его деятельности.

В  самом  деле,  время  идет  стремительно,  и  наступил  уже  15-й  год  существования  независимого  эстонского 
государства.  Это  немаловажный  юбилей,  и,  очевидно,  итоги  будут  подводиться  на  разных  уровнях:  и  политиками,  и 
государственными, общественными деятелями, и представителями литературы, искусства. Мы тоже в эти дни думаем, к 
чему пришло Русское академическое общество, какие цели ставило перед собой, что удалось сделать.

Ведь  до  момента  восстановления независимости  Эстонии в  республике 
была  весьма  существенна  прослойка  научной  интеллигенции.  В  любом 
академическом  институте,  будь  то  Институт  кибернетики,  Институт  экономики, 
Институт  физики  и  другие,  работали  очень  сильные,  известные  в  мире  науки 
специалисты.  Среди  них  было  много  и  тех,  кого  сейчас  мы  называем 
русскоязычными.  Я  уж  не  говорю  о  медицине.  Имена  профессора  Эльштейна, 
онколога Гаврилова, хирурга Соловьева знают и помнят очень многие.

Очень сильна была в Эстонии и техническая интеллигенция. Не случайно 
орденами  и  медалями,  государственными  премиями  Эстонии  были  награждены 
многие представители инженерного корпуса республики.

К сожалению, в начале 90-х, в трудное время, многие уехали. Многие были 
в шоке. Ведь терялись не только рабочие места. Закрывались многие производства, 
фирмы,  институты.  Это  было  похоже,  в  общем-то,  на  катастрофу,  не  только 
личностную, для каждого отдельного человека, но и на социальный, можно сказать, 
обвал.  И  как  бы  ни  было трудно  говорить  о  том  времени,  очевидно,  оно  будет 
осознано, осмыслено позже, все же надо выделить несколько чрезвычайно важных 
обстоятельств.

Как бы там ни было, мы сохранили высшее образование на русском языке. Сохранили, несмотря на сильное, 
прямо  скажем,  противодействие.  Если  в  государственных  вузах,  которые  теперь  называют  общественно-правовыми, 
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пространство русского языка сужалось, съеживалось как шагреневая кожа, то русское академическое сообщество сумело 
учредить и провести по тернистой дороге признания, аккредитации целый ряд высших учебных заведений, работающих на 
русском языке. Это и Социально-гуманитарный институт, и Эстонско-Американский колледж, и наш Силламяэский институт 
экономики и управления, и I Студия и т.д. Это дало возможность продолжить эстафету, передачу профессиональных знаний 
выпускникам русских школ. Могу привести одну лишь цифру… Наш институт, например, в этом году выпустит тысячного 
выпускника.  Иными  словами,  мы,  академическое  сообщество,  я  говорю  сейчас  вообще  о  преподавательском  корпусе 
русских вузов, сумели вырастить и подготовить большой отряд специалистов для Эстонии, для ее экономики, социальной 
жизни. И Русское академическое общество, безусловно, сыграло в этом немалую роль.

Считаю  необходимым  также  отметить,  что  с  самого  начала  наше  академическое  общество  было  не  просто 
лояльно к Эстонии, как о нас порой говорят, оно активно участвовало в формировании новой Эстонии. Мне приходилось 
уже  говорить  на  страницах  газеты,  и  я  хочу  подчеркнуть  еще раз,  что  Эстония,  по  существу,  оказалась  единственной 
страной  из  бывших  советских  республик,  где  обретение  независимости,  смена  политического  строя,  социально-
экономического устройства обошлись без кровопролития. И огромная заслуга тут, на наш взгляд, принадлежит не только и 
не столько  эстонской части населения,  эстонской интеллигенции,  но  прежде всего и даже в  большей степени именно 
русскоязычной  части.  Мыслящей  конструктивно,  здраво  оказалась  именно  русская  интеллигенция,  академическое 
сообщество в широком смысле этого слова. На наш взгляд, это обстоятельство явно недооценивается нашими эстонскими 
коллегами, политиками и учеными.

Нашими учеными, нашими специалистами именно в силу их высокой компетентности, подготовленности, широты 
кругозора сделаны серьезные разработки, связанные с прогнозами развития Эстонии. Мы выступали с публикациями на 
важнейшие темы. Хотя, надо сказать, далеко не всегда к нашим советам, прогнозам прислушивались, далеко не всегда 
наши  ученые  привлекались  к  официальным  разработкам.  И  совершенно  напрасно…  Это  огромный  научный, 
интеллектуальный потенциал. И приятно сознавать, что те прогнозы, которые мы делали 10-15 лет тому назад, на самом 
деле сбылись, реализовались. Они оказались просчитанными, научно обоснованными и в своих позитивных, и в негативных 
моментах.

Я  хотел  бы  отметить,  что  за  эти  годы  выросла  и  твердо  встала  на  ноги  целая  плеяда  русскоязычных 
предпринимателей. Сумели выстоять в трудные времена предприятия с русскоязычными коллективами, русскоязычным 
руководством. И не только выстоять, но и пойти вперед, превратившись в современные, европейские производства.

К чему я все это говорю? Это ведь непреложный факт: мы были вынуждены принять вызов в начале, в середине 
90-х,  мы  его  приняли  и  все  это  время  выстраивали  настоящую  диаспору,  имеющую  свою  элиту.  И  продолжаем  ее 
воспитывать, ее растить.

Русское академическое общество сыграло во всем этом немалую роль. И продолжает играть… И это тоже, я бы 
сказал, важный результат.

Что касается политического представительства нашей диаспоры, то это тема отдельного разговора. Предстоит 
многое осмыслить: и успехи, и неудачи, блеск, так сказать, и нищету нашего представительства. Но важно отметить, что 
академическое сообщество не осталось на обочине, не оказалось общественно пассивным. Его члены участвовали в этом 
общем процессе, придавая ему некий интеллектуальный импульс, не давая скатываться к радикализму. И это тоже одно из 
достижений, хотелось бы кому-то это признать или нет…

Наш ресурс: старый и новый
Владимир ПАРОЛЬ,

профессор, проректор Социально-гуманитарного института
Русское  академическое  общество  —  довольно  разветвленная  организация,  члены  ее  работают  не  только  в 

Таллинне, но и в Тарту, и на Северо-Востоке. Создавая наше общество, мы определили три главные цели, три важнейших 
направления его деятельности.

Первое  из  них  —  это  создание  условий  для  активной  исследовательской 
работы  его  членов.  Ведь  все  мы,  или  почти  все,  работали  до  1991  года  в  вузах 
республики,  в  научно-исследовательских,  академических  институтах.  Участие  в 
исследованиях, решение научных задач — привычная для нас жизнь. Мы не хотели 
отказываться от нее, да и не считали полезным. Ни для себя, ни для республики, ни 
для русскоязычного населения в целом. И о том, что наша исследовательская работа 
продолжается,  свидетельствуют наши публикации.  На днях  выходит  уже  7-й  выпуск 
«Ученых записок» Русского академического общества. В мае должен выйти 8-й, но уже 
сейчас  он  практически  готов  к  печати.  Это  статьи  членов  Русского  академического 
общества,  преподавателей  высших  учебных  заведений,  работающих  в  Эстонии  на 
русском языке.

Каждый  год  мы  проводим  научные  конференции,  на  которых  наиболее 
опытные  исследователи  выступают  с  докладами.  Мы  стараемся  привлекать  к  этой 
работе и молодых наших преподавателей, считая, что для них это хорошая школа.

Конференции обычно проводятся на базе того или иного вуза под эгидой и при 
участии Русского академического общества. Как раз в пятницу, 10 февраля, в I Студии 
откроется  очередная  конференция.  Она  посвящена  перспективам  экономического, 
социально-правового развития Эстонии в ближайшие годы. Как видите, тема большая и 

серьезная.
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В конце марта мы планируем провести «круглый стол», куда рассчитываем пригласить наших ученых и российских 
специалистов. Тема кажется нам и актуальной, и важной, и любопытной. Разговор будет идти о проблемах виртуального 
человека, особенностях его деятельности, жизни в современных условиях.

Человек и компьютер — сложная проблема конца ХХ века и начала наступившего ХХI. Компьютерозависимость — 
и благо, и тяжкое бремя цивилизации. Об этом можно говорить много и по-разному. Но совершенно ясно: компьютеризация, 
применение  иных  средств  электронной  информации  существенно  изменили  стиль  жизни,  создали  не  только  иную 
информационную среду, но и изменили способы общения. Да и само формирование человека — тоже… Вот об этом мы и 
собираемся поговорить в кругу наших и российских специалистов. Конечно, это как будто теоретическая проблема, но она 
имеет сугубо практические выходы. Словом, она важна в нашей повседневной жизни.

Очень важным направлением деятельности Русского академического общества мы считаем подготовку научных 
кадров,  собственно  говоря,  нашей смены.  Профессорско-преподавательский  корпус  стареет.  И  хотя  ресурс  у  нас  еще 
достаточно велик, все же о новой смене надо не только думать, но и активно работать в этом направлении. Должен сказать, 
что за последние три года успешно защитили диссертации и получили ученые степени 10 человек. И вклад членов Русского 
академического  общества,  их  помощь  молодым ученым,  преподавателям,  их  поддержка  очень  велики.  Многие  из  нас 
работают  фактически  уже «не на себя»,  как  выразился один из  наших ученых,  а  на  них  и для них.  Для их роста,  их 
формирования… Русские вузы будут жить, если будет подготовлен хорошо оснащенный, в высшей степени компетентный 
преподавательский корпус. Сейчас, кстати, в Социально-гуманитарном институте готовятся к защите диссертаций еще 5 
человек. Мы с ними работаем и считаем, что это будет серьезное, солидное пополнение наших научных кадров.

И наконец, третье направление деятельности общества — это взаимная поддержка, оказание помощи, в том числе 
и материальной, тем членам общества, которые, живя на пенсию, испытывают определенные затруднения.

Ну  и,  конечно,  очень  важны  для  нас,  членов  общества,  наши  встречи,  радость  взаимного  общения  людей, 
понимающих друг друга, работающих в науке и болеющих за нее.

Русские Казахстана ищут свое место
Ассоциации русских, славянских и казачьих организаций Казахстана (АРСК),  после долгого  молчания опять  

заявила о себе и провела второе заседание Совета. Акция с переводом заместителя председателя партии «Отан» 
Сергея Терещенко, накануне президентских выборов, в председатели АРСК была читаема сразу: власти желают взять  
под контроль русские общественные объединения. Это привело к    глубокому организационному и идеологическому  
кризису в русском движении   Казахстана.  

Причиной  кризиса  явилось  различие  позиций  лидеров  крупнейших  общественных  объединений  
соотечественников в подходе к дальнейшей совместной деятельности русских, славянских и казачьих организаций и  
целей  совместной  деятельности.  Немалую  роль  в  разъединении  общественных  организаций  сыграли  
целенаправленные   действия  казахстанских  властных  структур.  Для  этого  поменялась  их  тактика  во  
взаимоотношении с соотечественниками: от грубого нажима и запретов - к   «сотрудничеству», материальному и  
моральному поощрению, приобщению организаций соотечественников России к выполнению задач госструктур только  
в области культуры. Примером тому и является АРСК нынешнего состава. 

В этой связи хотелось бы сделать парафраз  на заглавие, предложенное автором: РУССКИМ В КАЗАХСТАНЕ  
ИЩУТ ИХ МЕСТО   это, на наш взгляд, ближе к истине.

07.02.2006.,Интернет-газета "Навигатор" 
Ермек КАЛИЖАНОВ  

 1  февраля  в  Алматы  состоялось  второе  заседание  совета  Ассоциации  русских,  славянских  и  казачьих 
организаций  Казахстана  (АРСК),  которую возглавляет  экс-премьер-министр  Сергей  Терещенко.  Главной  целью встречи 
стала выработка эффективной программы деятельности АРСК на 2006 год.

Как сообщает корреспондент Казинформа, участники заседания отметили, что за прошедший год сделано очень 
много.  Создан центральный орган АРСК,  почти  во  всех  областях Казахстана  зарегистрированы филиалы организации. 
Проводятся мероприятия по сохранению этнической культуры,  единства и согласия народов Казахстана, самобытности 
этносов, обеспечивается организационная поддержка работы акиматов всех уровней.

Участники  форума  указывали  на  необходимость  больше  выделять  средств  на  развитие  образовательных  и 
научных  межгосударственных  программ,  организацию  поездок  для  казахстанских  детей  в  лагеря  отдыха  в  Россию, 
Беларусь, на Украину, и другие страны ближнего зарубежья.

Говоря о координации усилий членов Ассоциации, С.Терещенко отметил, что необходимо поддержать желание 
активистов АРСК продолжать общественную работу на благо простых людей.

Также  был  рассмотрен  вопрос  сохранения  чистоты,  бережного  отношения  к  русскому  языку,  особенно  среди 
молодежи.

"Второе  заседание  совета  АРСК  проходит  в  ответственный  период  развития  политической  жизни  нашего 
государства",  –  сказал  председатель  АРСК Сергей  Терещенко.  Выборы Президента  РК,  его  инаугурация,  утверждение 
Парламентом Премьер-Министра и формирование нового состава Правительства, а также главная цель, которую поставил 
Глава  государства  перед  Правительством  –  "войти  Казахстану  в  число  50  наиболее  развитых  государств  мира",  – 
подчеркивают ответственность АРСК, определяют ее задачи, считает председатель Ассоциации.
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Немного подробнее о заседании АСРК рассказал “31 канал”:
“Русского вопроса в Казахстане нет, просто у русских живущих в республике есть свои вопросы. К государству, 

чиновникам и  друг  к  другу.  Сегодня  вопросы из  области  национальной  политики  в  отношении  русских  поднимали  на 
заседании  совета  Ассоциации  русских,  славянских  и  казачьих  объединений.  Той  самой,  которую  возглавляет  бывший 
премьер Сергей Терещенко. В докладе о русском языке говорили цитатами из статьи известного российского литкритика 
Льва Анненского. 

АНАТОЛИЙ ЧЕСНОКОВ, ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ АРСК: 
“Жаль, что в республиках СНГ пытаются искусственно выдавить из обихода русскую речь и предать ее забвению. 

Это  глупо  и  преступно  по  отношению  к  другим  поколениям.  Это  чистой  воды  политиканство  и  националистические 
комплексы. Сочувствую простому народу, рано или поздно это безумие должно пройти”. 

В каких странах СНГ, какие комплексы и у кого конкретно уточнять не стали. Однако некоторые члены совета 
АРСК  заявляли  -  мы должны честно  сами  себе  ответить  на  наши  вопросы.  И  чем ближе к  России  живут  отдельные 
региональные лидеры славян, тем эмоциональней звучали формулировки. 

СВЯТОСЛАВ МЕДВЕДЕВ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОСТАНАЙСКОГО ФИЛИАЛА АРСК: “Нас же миллионы, а какой вклад 
мы вносим в экономическое развитие Казахстана? Кто мы здесь в этой стране, может быть мы уже люди второго сорта? Раз 
мы создали ассоциацию, значит что-то не так, раз мы себя защищаем, значит, уже что-то не так. А что не так?”. 

БОЛАТХАН ТАЙЖАН: 
“Так вот,  в Казахстане самые тепличные условия. Если в этих условиях они считают, что могут быть людьми 

второго сорта, то это мне кажется комплексом неполноценности”. 
Один  из  лидеров  казахского  национал-патриотического  движения,  Болатхан  Тайжан  считает,  что  оснований 

заявлять о проблемах русских на сегодня нет. Хочешь учить казахский язык - учи. Хочешь сохранить родной - тоже никто не 
мешает. Хочешь идти во власть - иди. 

БОРИС РУЗАНОВ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ФИЛИАЛА АРСК В ЮЖНО-КАЗАХСТАНСКОЙ ОБЛАСТИ: 
“Нам кажется, что под предлогом незнания или слабого знания госязыка, когда еще не совсем обеспечены условия 

для его изучения, достойные, наиболее подготовленные люди не попадают на руководящие должности”. 
В то же время между АРСК и другими славянскими и казачьими объединениями довольно прохладные отношения. 
СВЯТОСЛАВ МЕДВЕДЕВ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОСТАНАЙСКОГО ФИЛИАЛА АРСК: 
“Это кто-то специально вбивает клин для того, чтобы не объединялись русские, славянские организации. Это же 

ясно! Надо разобраться с этим”. 
Однако выяснять так это или нет,  не стали. Ассоциацию, возглавляемую Сергеем Терещенко, вообще не раз 

называли предвыборным политическим проектом. Хотя после выборов она претендует на то, чтобы называться главной 
организацией русских и славян в Казахстане”.

Вслед за этим мероприятием в первые выходные февраля месяца “31 канал” в казахскоязычной программе “Дода” 
обсудил заседание АРСК.

Участники  передачи  были  едины  во  мнении,  что  нет  русского  вопроса  в  республике,  наоборот,  в 
дискриминационном положении находится казахский язык. Как говорили эксперты, только слабость государственной власти 
позволило АРСК заявлять об ущемлении прав русских.

Болатхан Тайжан заявил, что власть, начиная с президента должны понять, что Казахстан страна казахов и глава 
государства должен показать пример и начать говорить на родном языке.

Сам президент  Нурсултан  Назарбаев  отношение  к  этому  вопросу  в  недавнем интервью выразил так,  мол,  в 
Казахстане живут 8 миллионов казахов и половина из них не знает родного языка и надо начинать с них изучение казахского 
языка, а потом требовать с других его знание.

Похоже,  русские  Казахстана,  которые  по  версии  некоторых  политологов  обеспечили  победу  Назарбаеву  на 
президентских выборах, хотят иметь преференции или долю в распределении государственного пирога и хотят найти свое 
место в жизни общества.

Права человека
Туркменбашизм - это фашизм. 
100 тысяч русских в Туркмении умрут голодной смертью?

13.02.2006.,  Правда.Ру
Андрей Юрьев

Скандал вокруг пенсионной реформы в Туркмении, похоже, вышел на международный уровень и стал ощутимым 
фактором  и  в  российской  политической  жизни.  Сегодня  представители  "Левого  фронта"  провели  пикет  протеста  у 
посольства  Туркмении  в  Москве  под  лозунгами  "Туркменбашизм  -  это  фашизм"  и  "Ниязов,  верни  пенсии!"  На  более 
серьезном уровне проблемой намерены озадачиться депутаты Государственной Думы, считающие, что пенсионное "ноу-
хау" Ниязова может поставить на грань выживания около ста тысяч русскоязычных граждан, проживающих на территории 
этой среднеазиатской республики.

Напомним, что согласно новому пенсионному законодательству Туркменистана право на государственную пенсию 
в этой стране теперь имеют только женщины, чей трудовой стаж на предприятиях республики составляет не менее 20 лет, и 
мужчины,  проработавшие  на  территории  страны  не  менее  25  лет.  Всех  остальных  граждан,  достигших  пенсионного 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

54



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

возраста, предлагается содержать совершеннолетним детям. Таким образом, без гарантированной пенсии остаются свыше 
ста  тысяч  русскоязычных,  которые  приехали  в  Туркмению  помогать  развитию  ее  экономики  в  последние  десять  лет 
существования СССР.

Что  интересно,  ориентированные на  заграницу  печатные и  электронные туркменские  СМИ сообщили о  столь 
радикальной  реформе лишь после того,  как  о  ней  стали появляться материалы в российских СМИ, в  том числе и  на 
"ПРАВДЕ.Ру".  4  февраля  МИД  Туркменистана  распространил  официальное  заявление,  в  котором  обвинил  российских 
журналистов в том, что они заняли "недружественную" позицию по отношению к этой стране, поскольку дают "искаженную 
информацию о социальном обеспечении в Туркменистане".

Понять,  в  чем  конкретно  выразились  эти  "искажения",  из  заявления  официального  Ашхабада  практически 
невозможно.  В  ответ  на  сообщения  в  российских  СМИ  МИД  Туркменистана  утверждает,  что  в  республике  создана  и 
эффективно действует государственная система экономических, социальных и правовых гарантий обеспечения людей в 
старости, при потере кормильца, инвалидности и так далее. "При этом размеры социальных выплат находятся на высоком 
уровне  и  отражают  высокий  социально-экономический  рост  Туркменистана",  -  утверждается  в  заявлении  туркменского 
внешнеполитического ведомства. В нем особо было подчеркнуто, что "государство обеспечивает население бесплатным 
газом, электричеством, водой, солью, сохраняет низкие тарифы на квартирную плату" и так далее.

Однако, попытки туркменской дипломатии заболтать вполне конкретный вопрос успехом не увенчались, что видно 
из немедленной реакции российского МИДа. Заместитель министра иностранных дел России Григорий Карасин в первой 
декаде февраля имел несколько телефонных разговоров со своим туркменским коллегой Рашидом Мередовым, в которых 
информировал последнего о том, что российская общественность крайне обеспокоена последствиями нового закона "О 
пенсиях",  принятого  в  Туркменистане,  поскольку  оно  затрагивает  интересы  значительного  числа  российских  граждан 
пенсионного возраста, проживающих в этой стране. По сообщению Смоленской площади, Мередов дал Карасину те же 
абстрактные разъяснения, которые до этого звучали в заявлении МИД Туркмении и которые вряд ли удовлетворят Россию.

Одновременно  с  дипломатическими  ходами  российского  МИДа  активную  позицию  заняли  и 
депутаты-"единороссы". Так, председатель думского комитета по делам СНГ и делам соотечественников Андрей Кокошин 
сообщил,  что  его  комитет  и  комитет  по  труду  и  социальной  политике  в  срочном  порядке  готовит  предложения  по 
"конкретным  мерам  по  пенсионному  обеспечению  наших  соотечественников  в  Туркменистане".  С  присущей  ему 
дипломатичностью Кокошин не стал давать политическую оценку действиям Ниязова, отметив лишь, что меры, которые 
предложат депутаты и которые они внесут в правительство России, "должны,  как минимум,  компенсировать те потери, 
которые несут наши соотечественники в результате ввода в действие нового туркменского пенсионного законодательства."

А вот председатель думского комитета по международным делам Константин Косачев не стал в этой ситуации 
миндальничать.  Он  откровенно  назвал  пенсионные  новации  Ниязова  "очередной  нелепостью"  и  заявил,  что  в  этой 
"беспредельной  ситуации"  Россия  должна  оперативно  прореагировать  на  ущемление  прав  русскоязычного  населения 
Туркмении,  которое  три  года  назад,  по  инициативе  ниязовской  власти,  было  лишено  возможности  иметь  двойное 
гражданство России и Туркменистана.

Депутаты из фракции "Родина" планируют обратиться в правительство России, а именно в специально созданную 
рабочую  группу  по  репатриации,  которую  возглавляет  Виктор  Иванов,  поскольку,  по  мнению  родинцев,  "возможно 
потребуется  срочная  репатриация  из  Туркмении  тех,  кто  окажется  без  средств  к  существованию".  Эти  предложения 
поддержал  председатель  государственной  Думы  Борис  Грызлов,  заявивший:  "Этот  вопрос  очень  важен,  и  мы  будем 
готовиться к его рассмотрению".

Пока Ашхабад увиливает от ответа на конкретные вопросы о содержании и последствиях пенсионной реформы, в 
адрес Ниязова со стороны российских политиков звучат все более и более резкие обвинения. Так, депутат Госдумы от 
"Родины" Андрей Савельев считает, что Россия должна ввести "определенные санкции против Туркменистана", поскольку 
Ниязов  в  одностороннем  порядке  нарушил  договоренности  о  выплатах  пенсий  российским  гражданам  на  территории 
Туркмении и туркменским – на территории России.

"В  лице  нынешних  туркменских  властей",  -  заявил  господин  Савельев  "ПРАВДЕ.Ру",  -  мы  видим  переход  к 
настоящей средневековой тирании. Вот почему российский МИД должен в этой беспрецедентной ситуации занять самую 
решительную позицию, в том числе и в плане ознакомления мировой общественности с тем, как нарушаются в Туркмении 
основные  социально-экономические  права  граждан.  А  то  различного  рода  европейские  правозащитные  организации 
поднимают шум, когда замечают даже единичные случаи нарушения прав человека в России, но игнорируют тот беспредел, 
который творится в некоторых среднеазиатских республиках".

Уже  в  среду  Государственная  Дума  должна  озвучить  позицию  высшего  законодательного  органа  страны  по 
ситуации вокруг пенсионной реформы в Туркменистане. Но уже сейчас все задаются вопросом: зачем Ниязов пошел на 
этот, явно недружественный, в отношении России шаг? Ведет ли он "двойную игру", путем таких вот "странных" реформ 
выторговывая у России дополнительные политические и экономические дивиденды?

Или  дело  здесь  в  особенностях  сознания  и  характера  Туркменбаши,  давно  удивляющего  весь  мир  своими 
эксцентричными поступками – начиная от создания превзошедшего все пределы разумного культа собственной личности и 
кончая ликвидацией театров классических оперы и балета как "не соответствующих культурным традициям туркмен"?

Если дело с пенсионной реформой в Туркменистане действительно обстоит так, как об этом известно в России, то 
мы  должны  занять  очень  жесткую  позицию  и  потребовать  от  господина  Ниязова  и  объяснений,  и  соответствующих 
принципам  цивилизованных  отношений  изменений,  -  заявил  "ПРАВДЕ.Ру"  известный  политолог,  президент  фонда 
"Политика" Вячеслав Никонов. – Я думаю, дело и в политических амбициях Туркменбаши на международной арене, и в 
особенностях его менталитета.
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-  Ниязов,  на  мой  взгляд,  ориентируется  на  создание  той  политической  и  экономической  модели,  которая 
существует в Объединенных Арабских Эмиратах, но делает это зачастую методами первого секретаря ЦК туркменской 
компартии, - продолжает политолог. - То, что эта тема будет обсуждаться в Госдуме, конечно, очень важно. Но также важно, 
чтобы  проблема  нарушения  прав  русскоязычных  пенсионеров  Туркмении  не  становилась  разменной  картой  во 
внутриполитической  борьбе.  Думаю,  что  слушания  в  Госдуме  должны  показать,  кто  искренне  озабочен  судьбой 
русскоязычного населения в республиках бывшего Союза, а кто использует ее для обретения тактических выгод".

Пограничники стали "врагами России"
Еще одних соотечественников забыли в Таджикистане

"Газета", №10, 25.01.2006. 
Ольга Павликова

В  Москву  приехала  делегация  пограничников  из  Таджикистана,  которых  фактически  забыли  после 
расформирования  осенью  прошлого  года  российской  пограничной  группировки.  Как  рассказала  "Газете"  заместитель 
председателя  общественного  движения  "Вече"  Ирина  Сладкова,  множество  семей  оказались  брошенными  на  месте 
службы. Ехать им некуда, так как в России жилье им не предоставили.

"По  нашим оценкам,  таких семей  не менее  пятисот,  и  таджикские  власти обращаются с нами хуже  некуда,  - 
говорит Ирина Сладкова, супруга полковника-пограничника. - В декабре закрыли школу, где училось более пятисот детей 
наших  пограничников.  Учителей  уволили.  Так  же  поступили  и  с  военнослужащими  госпиталя  (войсковая  часть  2528), 
которые проживали на территории части, – выселили без предоставления жилья".

По  словам  Сладковой,  действия  российских  властей  мало  чем  отличаются  от  шагов  таджикской  стороны. 
Военнослужащих заставляют писать заявления на увольнение без предоставления жилья, незаконно исключают из списков 
нуждающихся  в  улучшении  жилищных  условий.  "Доходит  до  того,  что  людям  отказываются  выдавать  жилищные 
сертификаты", - рассказывает Ирина Сладкова. Но самое печальное - это то, что многие этнические россияне из-за чехарды 
со сменой паспортов остались без российского гражданства. Как теперь им возвращаться на родину - непонятно.

По словам еще одного представителя "Вече", подполковника Александра Алексеева, он вынужден жить в доме на 
окраине Душанбе, который считается нежилым. Алексеев двадцать пять лет в армии. В 90-х приехал служить на таджикско-
афганскую границу. Обещали деньги и жилье чуть ли не в любом регионе страны. Но квартиру военнослужащий до сих пор 
так и не получил. Алексеев заявляет, что в отношении него были сфабрикованы взыскания, из-за которых позже и уволили 
с формулировкой "за несоблюдение условий контракта, без последующего выделения жилья". Офицер утверждает, что в 
такой же ситуации оказались десятки людей. А положенные квартиры разошлись среди генеральского состава. Александр 
теперь ходит в  суд как  на работу,  однако результатов нет.  По словам военнослужащих,  многим из  них действительно 
предлагали жилье в разных частях страны. Но жилье малогабаритное. Те, кто согласился, нарвался на новые проблемы: 
местные власти отказываются прописать семью в такой квартире из-за нехватки квадратных метров.

Офицер  Сергей  Сладков  ждет  квартиру  десять  лет.  У  него  жена  и  трое  детей,  поэтому  от  малогабаритки 
отказался,  решил  бороться  за  трехкомнатную  в  Твери,  где  у  него  родственники.  И  формально  добился  своего:  есть 
постановление Верховного суда России и Европейского суда по правам человека о выделении такой квартиры. Однако 
когда будет исполнено постановление – никто не знает, жилья все нет и нет. Говорят: ждите, может, повезет.

В руководстве оперативной группы ФСБ в Таджикистане считают, что помочь не в состоянии. "Решение судов о 
предоставлении жилья получили многие военнослужащие, - заявил "Газете" и.о. начальника пограничного управления ФСБ 
России  в  Таджикистане  Рамазан  Джафаров,  -  но  мы  не  распределяем  квартиры  самостоятельно,  все  это  зависит 
исключительно от Москвы. Что же касается ситуации Сладкова, то ему нужно было не по судам ходить, а согласиться на ту 
жилплощадь, которую предложили, пусть даже малогабаритную".

Единственный способ воздействовать на российские власти - это обратиться к президенту, считают пограничники. 
Всем памятен случай, произошедший в 2002 году, когда во время телемоста герой России прапорщик Козлов из 201-й 
дивизии, еще дислоцировавшейся в Таджикистане, пожаловался Путину на жилищные условия. Буквально через неделю 
его проблема была решена.

"Накануне Нового года мы собирались пикетировать российское посольство в Душанбе, - говорит Ирина Санаева. - 
Хотели передать обращение для президента России, но зачинщиков пригласили в посольство, где заявили, что мы льем 
воду на мельницу врага, так как представители враждебной прессы уже заинтересовались нами. Пригрозили лишить нас 
российского гражданства как врагов России. Вам смешно, а мы подумали, что вернулся 37-й год".

Сейчас представители инициативной группы приехали в Москву, чтобы попытаться напрямую передать в Кремль 
свои  жалобы.  В  столице  их  проблему  заметила  только  правозащитная  организация  "Право  Матери".  Однако  после 
известного шпионского скандала помочь защитникам южных рубежей родины, похоже, уже некому.

Миграция. Демография. Гражданство.
Собирание людей русских

07.02. 2006., Правая.ru
Президент создал рабочую группу, которая займется содействием возвращению соотечественников в Россию
Президент России Владимир Путин подписал распоряжение «О межведомственной рабочей группе по разработке 

Государственной  программы  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию 
соотечественников, проживающих за рубежом». 
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Таким образом, согласно документу, создана рабочая группа, которая займется вопросом переселения русских в 
Россию. Возглавил рабочую группу Виктор Иванов. 

Согласно документу, рабочая группа должна до 1 июня 2006 года представить проект государственной программы 
по возвращению эмигрантов. 

Заместителями Иванова  назначены начальник  управления президента  по  обеспечению конституционных прав 
граждан  Дмитрий  Жуйков,  полпред  президента  в  Дальневосточном  округе  Камиль  Исхаков  и  руководитель  аппарата 
правительства министр Сергей Нарышкин. Всего в рабочей группе будет трудиться 34 человека. 

Организационно-методическое  обеспечение  деятельности  группы  возложено  на  Федеральную  миграционную 
службу России, материально-техническое, транспортное и иное — на Управление делами президента 

В  то  же  время,  стало  известно,  что  Государственная  Дума  России  готовит  проект  о  репатриации  русских  на 
историческую родину (в первую очередь подразумеваются те, кто живет на территории бывших Советских республик). 

«Пришло время собирания российского мира. И в этом смысле государство должно принять репатриационный акт 
— это его моральный долг перед всеми поколениями, которые оказались в вынужденной эмиграции. Закон о репатриации 
необходим, важен для восстановления исторической справедливости и большой России», — считают в Государственной 
думе.

Полпред Исхаков перенаселяет Дальний Восток
Россия  будет  возрождать  царский  опыт,  агитируя  соотечественников  из  СНГ  переселяться  на  Дальний  

Восток
«Коммерсант», №25\П,13.02.2006

Марина ИЛЬЮЩЕНКО
Полномочный представитель президента в Дальневосточном федеральном округе (ДФО) Камиль Исхаков провел 

в пятницу в Хабаровске свое первое заседание совета при полпреде. Он рассказал губернаторам об истории освоения 
дальневосточных территорий, а затем попросил их представить свои предложения о том, как сделать так, чтобы жители 
СНГ захотели переселиться на восток России.

Заседание  совета  Камиль  Исхаков  открыл  обстоятельным  вступлением,  в  котором  подчеркнул,  что  на  этот 
совещательный орган "возложена самая высшая ответственность за судьбы людей нашего Дальнего Востока".  Но,  как 
выяснилось,  совет  очень  нужен и  самому  господину  Исхакову,  "как  человеку  новому":  "По  должности  возникает  много 
различных моментов, где нужно принимать и текущие, и перспективные решения, поэтому ваш совет необходим, и спасибо, 
что откликнулись и приняли в нем участие".  Приехать на совет не смог губернатор Чукотки Роман Абрамович, заранее 
сообщивший об уважительной причине своего отсутствия: владелец Chelsea находится в больнице и готовится к операции 
на ноге. Он направил в Хабаровск своего заместителя Андрея Городилова, но тот не смог вылететь с Чукотки из-за пурги. 
Однако, как только стало известно, что прибыть в Хабаровск не может и вице-губернатор, господин Абрамович отправил на 
заседание главу чукотского представительства в Москве Михаила Казарина. Последний к началу заседания не поспел, но 
подъехал позже.

Полпред сообщил губернаторам, что им предстоит обсудить блок вопросов, связанных со схемой мониторинга 
реализации  нацпроектов  в  субъектах  ДФО.  Он  также  поручил  губернаторам  представить  свои  предложения  для 
государственной программы по оказанию содействия добровольному переселению на восток России соотечественников, 
проживающих  за  рубежом.  Примечательно,  что  составить  перечень  таких  предложений  господин  Исхаков  предложил 
хабаровскому губернатору Виктору Ишаеву. Судя по всему, в отличие от бывшего полпреда Константина Пуликовского, с 
которым  у  хабаровского  лидера  были  прохладные  отношения,  Камиль  Исхаков  намерен  выстраивать  с  господином 
Ишаевым конструктивное взаимодействие.

В  перерыве  заседания,  которое  было  закрытым  для  прессы,  губернатор  Ишаев  пояснил  Ъ,  что  вопрос  о 
переселении жителей СНГ для дальневосточных регионов крайне важен: "Нужно сформулировать какие-то постановочные 
вопросы, чтобы люди приехали сюда к нам. Человек, который решил ехать в восточную часть, должен понимать, что здесь 
что-то лучше". Господин Ишаев отметил, что принуждать к переселению на Дальний Восток никого не будут, поскольку "эти 
времена прошли". А губернатор Корякии Олег Кожемяко отметил в беседе с Ъ, что ему понравился вопрос о переселении 
соотечественников.  "Думаю,  если  мы создадим хорошие условия в  Корякии,  то  и  к  нам люди поедут",–  оптимистично 
заметил он.  А вот  камчатский  губернатор Михаил Машковцев не  смог ответить на вопрос,  поедут  ли  переселенцы на 
Камчатку: "Не ставится так вопрос, кто и куда будет переселяться. Вопрос обсуждается на стратегическом уровне".

На  пресс-конференции  по  итогам  заседания  господин  Исхаков  рассказал,  что  впервые  о  переселении 
соотечественников из СНГ на Дальний Восток он услышал от президента Владимира Путина, когда беседовал с ним по 
поводу назначения на должность полпреда. "Наш интерес – чтобы больше приезжало людей на Дальний Восток. Я думаю, 
что поддержка будет, потому что Владимир Владимирович тоже так считает",– подчеркнул полпред.

Господин Исхаков  рассказал,  что специально к  совету  подготовил небольшой доклад о том,  как  происходило 
заселение Дальнего Востока 150 лет назад.

"Выделялись  десятины  земли  для  переселенцев,  были  дополнительные  финансовые  преференции,  корову 
давали. Давали бесплатный билет сюда, а обратно – платный,– рассказал господин Исхаков о переселенческом опыте 
царской России.– Возможно, хорошо забытое старое нужно вернуть в новых формах каких-то".

Уже  в  начале  следующей  недели  полпред  примет  участие  в  заседании  созданной  недавно  президентом  РФ 
межведомственной рабочей группы, которая займется написанием программы по содействию добровольному переселению 
в РФ соотечественников, проживающих за рубежом, где доложит о начале такой работы в ДФО.
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Новый закон "О гражданстве России" успокоил киргызских 
мигрантов
5 января 2006 года вступили в силу изменения к федеральному закону "О гражданстве РФ", продлевающие 

облегченный порядок его получения бывшим гражданам СССР. Теперь бывшие граждане союзных республик, прибывшие  
и зарегистрированные по месту жительства в России по состоянию на 1 июля 2002 года, либо получившие разрешение  
на  временное  проживание  в  РФ,  могут  приобрести  российское  гражданство  без  соблюдения  требований  о  сроке  
проживания на территории РФ, наличии источника средств к существованию,  знании русского языка,  а также без  
предоставления вида на жительство, если они до 1 января 2008 года заявят о желании приобрести гражданство РФ. О 
том,  как  измененный закон "О гражданстве КР" отразится на  кыргызских  гражданах  рассказал консул Кыргызской  
Республики в Российской Федерации Толон Турганбаев.

11.01.2006., ЦентрАзия 
Источник - gazeta.kg

"Даже, если бы эти изменения не были внесены, граждане Кыргызстана не потеряли бы возможность после 1 
января  2006  года  получать  российское  гражданство  в  упрощенном  порядке,  так  как  существует  "Соглашение  между 
Кыргызской  Республикой  и  Российской  Федерацией  об  упрощенном  порядке  приобретения  гражданства  гражданами 
Кыргызской Республики, прибывающими для постоянного проживания в Российскую Федерацию, гражданами Российской 
Федерации, прибывающими для постоянного проживания в Кыргызскую Республику, и выхода из прежнего гражданства", - 
говорит он.

Напомним, что двустороннее соглашение между Кыргызстаном и Россией было заключено 26 марта 1996 года и 
дает гражданам обеих стран право на получение в упрощенном порядке гражданства государства - участника соглашения. 
Действие  соглашения  автоматически  продлевается  каждый  раз  на  последующий  пятилетний  период,  если  ни  одна  из 
сторон не уведомит в письменной форме другую сторону не менее чем за шесть месяцев до истечения указанного срока, о 
намерении прекратить  действие  соглашения.  На  сегодняшний день  сотрудничество  между  Кыргызстаном и  Россией  в 
рамках  этого  соглашения  продолжается.  Согласно  документу,  граждане  Кыргызстана  имеют  право  на  получение 
российского гражданства в упрощенном порядке вне зависимости от того, были ли они зарегистрированы в РФ на 1 июля 
2002 года.

Сотрудники консульской службы посольства КР в РФ отмечают, что до 1 января 2006 года у граждан Кыргызстана 
существовала  определенная  нервозность,  связанная  с  боязнью  окончания  срока  упрощенного  порядка  приобретения 
гражданства, который был прописан в старом федеральном законе "О гражданстве РФ". Причиной послужило незнание 
большинства кыргызских граждан о существовании международного соглашения, а также неверной интерпретацией законов 
работниками некоторых паспортно-визовых служб. "Нам приходилось практически каждому, кто обращался в консульскую 
службу, рассказывать о существовании двустороннего соглашения и особенностях его работы. После 1 января 2006 года 
ситуация стала более спокойной", - отметил консул.

Стремление России увеличить срок упрощенного принятия гражданства и расширить круг стран, на чьих граждан 
он будет распространяться, по мнению дипломата, связано в первую очередь с программой поддержки соотечественников, 
живущих  в  странах  СНГ,  а  также  с  проблемами  демографического  характера:  низким  воспроизводством  и  убылью 
трудоспособного населения. "Россия заинтересована в выходцах из стран СНГ, ведь в отличие от других иностранцев, 
бывшие граждане СССР обладают схожей ментальностью, культурой, все они достаточно хорошо владеют русским языком, 
а  потому  легко  адаптируются  в  российской  среде.  Облегченный  порядок  будет  способствовать  массовой  легализации 
трудовых мигрантов, а следовательно, снижению коррупции и криминала на рынке труда, что увеличит приток финансовых 
средств в казну России", - говорит Толон Турганбаев.

Однако на пути приобретения российского гражданства, пусть и в упрощенном порядке, бывшим гражданам СССР, 
все  же  приходится  сталкиваться  с  рядом проблем.  МИД КР совместно  с  Бюро  по  правам человека  ОБСЕ проводило 
двухгодичное исследование, которое показало, что наиболее распространенными проблемами в среде трудовых мигрантов 
являются  сложности  в  оформлении  регистрации  по  месту  пребывания  в  России  и  получении  документов  на  право 
осуществления  трудовой  деятельности.  По  мнению консула,  для  решения  этого  вопроса  необходима воля  российской 
стороны, однако трудовой мигрант, ставший гражданином России, спасает себя от этой, по сути, ключевой проблемы для 
большинства  иностранных  работников.  Что  касается  положительных  моментов,  которые  несут  в  себе  поправки  к 
федеральному  закону  "О гражданстве  РФ",  он  отметил возможность  для  иностранного  гражданина,  став  гражданином 
России,  вновь  обрести  фундаментальные  права  личности,  которые  многие  из  них  потеряли,  будучи  нелегальными 
мигрантами.

Не проиграют от изменений в законе и российские работодатели. По мнению дипломата, теперь многие получат 
возможность легально оформить своих сотрудников, а значит избежать проблем с государством, повысить эффективность 
работы своего предприятия.

"Из опыта общения с работодателями, могу сказать, что измененный закон позволит им решить ряд вопросов, 
связанных с привлечением рабочих кадров. Крупные работодатели, особенно в регионах, заинтересованы в рабочих руках 
из стран СНГ, однако не могут себе этого позволить из-за высокой налоговой ставки на иностранную рабочую силу. Теперь 
же у них появится такая возможность", - подвел итог Толон Турганбаев. 
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Толерантность мигрантов с Востока
Китайские мигранты в России считают православных земляков изменниками.

03.02.2006., Православие.RU
Об  этом  заявил  архиепископ  Хабаровский  и  Приамурский  Марк,  выступая  на  секции  Рождественских 

образовательных Чтений, посвященной проблеме вхождения иммигрантов в духовной и культурное пространство России, 
сообщает корреспондент сайта Православие.Ru О. Кирьянова. По словам иерарха в Азии и на Востоке человек, принявший 
Православие, воспринимается как изменник, как пятая колонна России. "В настоящее время, – напомнил он, – в Московских 
духовных школах обучается несколько представителей Китая, но ни один из них так и не принял священный сан: они знают, 
что  если  сегодня  они  вернутся  в  Китай,  в  качестве  православных  священнослужителей,  то  могут  попасть  в  тюрьму. 
Православные  священнослужители  и  простые  православные  верующие  рассматриваются  большинством  китайцев,  как 
заведомые агенты российских спецслужб. Без изменения отношения к Православию внутри Китая невозможно говорить ни 
о какой проповеди в среде китайской диаспоры. Вместе с тем, последний православный священник-китаец скончался на 
своей родине несколько лет назад, а въезд православных священников из России в Китай сильно затруднен.

Архиепископ  выступил  с  критикой  российского  МИДа,  обвинив  его  в  бездействии.  По  его  словам  российское 
внешнеполитическое ведомство не предпринимает никаких усилий для возвращения РПЦ зданий православных храмов и 
другой церковной собственности в  Китае,  утраченной  после  1917 года,  а  также  восстановления церкви  на  территории 
посольства.

По информации архиепископа Марка на территории Амурской области коренного населения 950 тысяч, а рядом с 
ними в настоящее время живет 650 тысяч только зарегистрированных граждан Китая. В общей сложности за последние 
десять лет на Дальнем Востоке крестилось всего несколько китайцев, и то – тайно, из страха перед соплеменниками и 
собственным  правительством.  Положение  с  китайскими  мигрантами  в  России,  по  мнению  руководителя  Хабаровской 
православной  епархии,  осложняется  тем,  что  они  живут  замкнутыми  национальными  группами  и  не  владеют  русским 
языком, будучи в основной массе простыми рабочими и крестьянами. Многие из них являются членами мононациональных 
криминальных структур.  "К  сожалению,  большинство  китайцев  проповедь  Православия  воспринимают  как  навязывание 
российского влияния,  – констатировал он. – Если нам не удастся включить китайскую диаспору в единое культурное и 
духовное пространство России, то однажды утром мы проснемся совсем в другой стране".

Значительно  легче  осуществлять  миссию  среди  мигрантов-корейцев,  заявил  архиепископ,  особенно  среди 
потомков корейцев, которые перебрались в СССР в годы войны с Японией, спасаясь от истребления. По его словам в 
Южной Корее действует  несколько православных храмов,  а в  Северной Корее речь уже идет о создании собственной 
Православной Церкви. Корейцы, по его мнению, гораздо более чем китайцы расположены к восприятию Православия и 
русской  культуры:  в  Московской  Духовной  академии  и  семинарии  и  в  Сретенской  семинарии  обучаются  выходцы  из 
Северной Кореи и с острова Сахалин, причем несколько из них уже приняли священный сан.

Однако, наибольшую сложность представляет приобщение к русской культуре переселенцев из исламских стран, 
которые,  как  заметил  архиепископ  Марк,  "имеют  свой  специфический  менталитет  весьма  отличный  от  российского:  в 
отличие от российских мусульман выходцы с Кавказа, мусульманского Востока и Тихоокеанского региона гораздо менее 
религиозно терпимы, среди них немало радикалов вплоть до ваххабитов".  Их появление всегда порождает внутренние 
противоречия  в  среде  коренного  мусульманского  населения,  а,  встав  во  главе  общин,  они  насаждают  чуждые  для 
российского ислама учения. "Говорить о миссии среди выходцев из мусульманских стран – преждевременно, а включение 
их в российскую культуру, для которой характерна веротерпимость, осложняется их радикальным настроем", – заключил 
православный иерарх. 
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
26 января. Государственный долг Белоруссии за 2005 год, по сообщению министерства финансов РБ, вырос на 

20,6%. В структуре госдолга внутренняя задолженность за 2005 год выросла на 29,4%. Номинально внутренний долг за год 
вырос на 37 млрд. белорусских руб. (1,3% ВВП). В настоящее время в структуре внутреннего госдолга кредиты, ранее 
предоставленные Национальным банком Беларуси на финансирование дефицита республиканского бюджета, занимают 
около 25%, долговые ценные бумаги правительства (облигации и векселя) - 55%, средства, заблокированные на 1 января 
1992 года во Внешэкономбанке б.СССР и подлежащие возврату субъектам хозяйствования, - 15%, прочие обязательства - 
5%.Внешний госдолг Беларуси за 2005 год вырос на 5,8% до 784,3 млн. долларов США. При этом по итогам 11 месяцев 
отмечалось снижение внешнего долга на 20,1%. За декабрь 2005 г. внешний госдолг вырос сразу на 32,5%.

26 января. Продажа "Газпрому" 50% акций ОАО "Белтрансгаз" может быть проведена исключительно по рыночной 
стоимости, заявил первый заместитель премьер-министра Белоруссии Владимир Семашко.

26  января. Министерство  юстиции  Беларуси  вынесло  повторное  письменное  предупреждение  Партии  БНФ. 
Повторное предупреждение может стать основанием для ликвидации Партии БНФ. 

27  января. Претендент  на  пост  президента  Белоруссии  Александр  Козулин  выступил  с  предложением  к 
Александру Милинкевичу. Он предложил конкуренту поддержать его в случае нерегистрации кандидатом в президенты и 
готов взять на себя такие же обязательства.  В открытом письме Козулин также предложил Милинкевичу организовать 
совместное наблюдение за выборами и объединить усилия во время агитации.

27 января. На пресс-конференции для руководителей трех белорусских телеканалов АлександрЛукашенко заявил: 
"То, что действительно президент Путин, как он мне откровенно это говорит и, наверное, это видно по его поведению, хотел 
бы, чтобы Лукашенко остался президентом Беларуси - это факт".

28 января. Белорусский  МИД получил от  российского  внешнеполитического  ведомства  запрос  на  агреман  по 
кандидатуре нового посла России в Беларуси Александра Сурикова. 

30  января. Центризбирком  Беларуси  высказал  ряд  пожеланий  руководству  оценочной  миссии  ОБСЕ  при 
обсуждении вопросов, связанных с международным наблюдением за предстоящими президентскими выборами. Миссия 
ОБСЕ, согласно им, должна выступать в роли независимого юридического эксперта и не пытаться брать на себя функции 
участника политического процесса.

30 января. Пресс-секретарь Центризбиркома РБ Николай Лозовик заявил, что не исключает, что в связи с явным 
преимуществом одного из претендентов президентские выборы пройдут не в два тура, а в один.

30 января. Сотрудниками милиции задержан заместитель генерального директора ОАО «Минский подшипниковый 
завод». Замдиректора подозревается в получении взятки в размере около 300 тыс.  долларов США.  В отношении него 
возбуждено уголовное дело по ст.430 «получение взятки» Уголовного кодекса РБ.

30 января. Руководитель рабочей группы Парламентской ассамблеи ОБСЕ по Белоруссии Ута Цапф отметила 
отсутствие прогресса в отношениях между ПА ОБСЕ и Национальным собранием Беларуси. 

30  января. Президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко  подписал  указ  «О  некоторых  мерах  по 
совершенствованию  государственного  регулирования  внешнеторговой  деятельности».  Указом  установлено,  что  Совет 
министров РБ по согласованию с главой государства принимает решения о применении количественных ограничений при 
внешней  торговле  товарами,  лицензирования  внешней  торговли  отдельными  видами  товаров,  автоматического 
лицензирования экспорта и (или) импорта некоторых видов товаров. Кроме того, правительству поручено в пятимесячный 
срок разработать и утвердить комплекс мер по приведению законодательства Белоруссии в соответствие с требованиями 
Всемирной торговой организации.

30 января. Делегация белорусской оппозиции во главе с Александром Милинкевичем встретилась в Брюсселе с 
президентом Европейского парламента Хосепом Боррелем. Боррель высказал обеспокоенность положением с демократией 
в Белоруссии и отметил большое значение объединения белорусских демократических сил. Как один из шагов, которые 
будут  содействовать  процессу  демократизации  Беларуси,  Боррель  назвал  решение  Европарламента  о  направлении  в 
республику накануне выборов группы наблюдателей, которые будут проводить мониторинг ситуации в Белоруссии.

30 января. На заседании Совета Евросоюза по международным вопросам была принята резолюция, в которой 
подчеркивалась "глубокая озабоченность ЕС ситуацией с правами человека и свободой прессы» в Белоруссии. Комиссар 
Евросоюза  по  внешней  политике  Бенита  Ферреро-Вальднер  (после  встречи  с  «единым»  кандидатом  в  президенты 
Белоруссии  от  оппозиции  Александром  Милинкевичем)  призвала  Белоруссию  провести  полностью  свободные 
президентские  выборы.  Ферреро-Вальднер  допустила,  что  в  противном  случае  ЕС может  принять  против  Белоруссии 
экономические  санкции.  Кроме того,  может  быть  расширен список  представителей  белорусского  руководства,  которым 
запрещен въезд в страны Евросоюза.

31 января. Представитель МИД РБ Андрей Попов выразил удивление тем фактом, что в рамках заседания Совета 
ЕС  состоялись  неформальные  встречи  представителей  Евросоюза  с  одним  из  участников  предвыборной  кампании  в 
Белоруссии Александром Милинкевичем. 

31 января. Владимир Путин выразил надежду, что президентские выборы в Белоруссии пройдут свободно. «Хотел 
бы обратить ваше внимание на то, что с Белоруссией у нас происходят интеграционные процессы, процессы непростые, 
сложные, они часто выливаются в острую дискуссию, как это было два года назад при откреплении цен на энергоносители в 
Белоруссии от внутренних российских цен",  -  сказал президент России. "Поэтому говорить о том, что мы любой ценой 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

60



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

поддерживаем то или иное государство нельзя, мы проводим взвешенную политику, направленную на сотрудничество с 
государствами", - отметил президент России. 

31 января. Стратегии объединения России и Белоруссии не существует. Это мнение политолог Сергей Караганов 
высказал  в  интервью  «Белорусскому  партизану».  По  мнению  Караганова,  сегодняшняя  российская  элита  преследует 
экономические  интересы  и  ни  о  каком  другом  аспекте  сотрудничества,  тем  более  о  создании  реального  Союзного 
государства речи не ведет.

31 января. Топливно-энергетический баланс Белоруссии и России на период до 2020 года "подписан на 75% по 
поставкам газа, электроэнергии, угля",  сообщил в Минске первый вице-премьер правительства РБ Владимир Семашко. 
Открытым, по словам Семашко, остается вопрос нефти. Семашко уточнил, что поставки газа к 2020 году составят 25 млрд. 
куб. метров, угля - 1 млн. тонн, электроэнергии - 4 млрд. кВт/ч. Поставки нефти белорусская сторона рассчитывает довести 
до 25 млн. тонн.

31 января. Президент РБ Александр Лукашенко января подписал указ «Об утверждении Положения о свободных 
таможенных зонах,  созданных на  территориях  свободных экономических зон».  Для обеспечения должного  контроля за 
перемещением товаров в свободных экономических зонах в документе введено понятие свободной таможенной зоны как 
территории, определены ее статус, требования, которым она должна соответствовать (в том числе наличие ограждения, 
сигнализации, средств видеонаблюдения), порядок функционирования свободных таможенных зон, права и обязанности их 
владельцев. Указ устанавливает, что в случае выявления фактов совершения владельцем свободной таможенной зоны 
нарушений таможенного законодательства, а также неисполнения либо ненадлежащего исполнения своих обязанностей, 
проведение операций с товарами может быть запрещено, а свободная таможенная зона — упразднена.

1 февраля. Завершилось формирование участковых избирательных комиссий. Созданы участки для голосования 
- 6 627, в том числе 41 участок образован за рубежом. В Белоруссии приступили к работе 165 территориальных комиссий по 
выборам президента: 6 областных и Минская городская, 118 районных, 16 городских и 24 комиссии в районах городов.

1 февраля. Депутат Палаты представителей второго созыва, генерал Валерий Фролов выступил с заявлением, в 
котором сообщил, что выходит из президентской гонки в пользу экс-ректора БГУ Александра Козулина.

1  февраля. Отношения  Белоруссии  с  европейскими  странами  будут  зависеть  от  того,  насколько  свободно  и 
справедливо  пройдут  президентские  выборы  19  марта.  Об  этом  в  Минске  заявила  глава  делегации  Парламентской 
ассамблеи ОБСЕ по Белоруссии Ута Цапф. Она сообщила, что демократичность кампании оценят 400 краткосрочных и 14 
долгосрочных наблюдателей от ОБСЕ. Цапф отметила, что "ситуация в Белоруссии снова ухудшилась".

1 февраля. В Брюсселе делегации белорусской оппозиции во главе с Александром Милинкевичем встретилась с 
бывшим премьер-министром Украины, лидером БЮТ Юлией Тимошенко. Во время своего выступления перед депутатами 
Европейского парламента Тимошенко заявила, что политические силы, которые она возглавляет, поддерживали и будут 
поддерживать  политическую оппозицию в  Белоруссии.  Во  время  отдельной  встречи  двух  делегаций  Юлия  Тимошенко 
заявила о необходимости создавать объединенную демократическую коалицию Белоруссии и Украины и «сообща бороться 
за демократические европейские ценности».

1 февраля. Президент Беларуси Александр Лукашенко поздравил шейха Сабаха аль-Ахмеда аль-Джабера аль-
Сабаха  с  вступлением в  должность  эмира  Государства  Кувейт.  Александр  Лукашенко  подтвердил  заинтересованность 
Белоруссии в развитии плодотворного сотрудничества с Кувейтом во всех сферах.

2 февраля. Беларусь будет содействовать России в строительстве второй нитки газопровода “Ямал—Европа” 
через свою территорию. Такое заявление сделал первый вице-премьер белорусского правительства Владимир Семашко. 
Согласно  договоренностям  о  создании  совместного  газотранспортного  предприятия  ОАО  “Газпром”  намерено 
инвестировать 250—300 млн. долларов США в строительство в Белоруссии подземных хранилищ газа объемом 2,5 -  3 
млрд. куб. м. Реализация этого проекта, по словам Семашко, зависит от того, как будет идти процесс дальнейшего создания 
совместного газотранспортного предприятия.

2 февраля. В  Белоруссии  в  2005  году  сэкономлено  951,9  тыс.  т  условного  топлива,  что  на  20% больше по 
сравнению с 2004 годом. Об этом сообщили в Комитете по энергоэффективности при Совете министров РБ. Сократить 
объем  используемых  энергоресурсов  удалось,  в  частности,  за  счет  внедрения  новых  энергосберегающих  технологий, 
перевода  котельных  на  сжигание  местных  видов  топлива  и  горючих  отходов  производства,  повышения  уровня 
использования  вторичных  энергоресурсов,  установки  приборов  учета  и  регулирования  потребления  теплоэнергии, 
применение автоматических систем управления освещением и энергоэффективных осветительных устройств.

3 февраля. Госдепартамент США объявил об отмене визита заместителя госсекретаря США по странам Евразии 
Дэниэла Фрида и генерального директора отдела внешней политики главного секретариата Совета Европы Роберта Купера 
в Белоруссию, возложив вину за это на белорусскую сторону и выразив свое "разочарование" позицией официального 
Минска. Белоруссия не отказывала ни Евросоюзу, ни США в визите их представителей в республику, заявил в ответ пресс-
секретарь МИД Белоруссии Андрей Попов. 

3 февраля. Как свидетельствуют данные, полученные в ходе очередного этапа социологического мониторинга, 
проведенного  Институтом  социально-политических  исследований  при  администрации  президента  РБ,  если  бы  выборы 
президента  Белоруссии  состоялись  сегодня,  абсолютное  большинство  граждан  республики  проголосовали  бы  за 
Александра Лукашенко - 76,7% опрошенных заявили, что проголосовали бы за действующего главу государства. Доверие к 
остальным претендентам на президентский пост — не более 2%.

4 февраля. В Южном административном округе Москвы состоялось торжественное открытие крупного торгового 
центра, в котором будет организована секция товаров предприятий перерабатывающей промышленности Минска.  

4 февраля. Начался визит  министра иностранных дел Республики Белоруссия Сергея Мартынова в Египет и 
Судан.
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5 февраля. Новый закон «О правовом положении иностранных граждан и лиц без гражданства» вступил в силу в 
Белоруссии. Новое законодательство, по официальной версии, должно способствовать созданию эффективного механизма 
регулирования иммиграции на территорию страны путем привлечения специалистов и работников, в которых нуждается 
республика, и отказа в выдаче таких разрешений отдельным категориям иностранцев, пребывание которых в Белоруссии 
нежелательно.

6 февраля. Президент России Владимир Путин назначил бывшего главу Алтайского края Александра Сурикова 
чрезвычайным и полномочным послом РФ в Белоруссии.

6 февраля. Белорусско-российское предприятие "Могилевский вагоностроительный завод" изготовил и отгрузил 
"Беларуськалию" первую партию из 15-ти минераловозов собственного производства. 

8 февраля. Совет министров Белоруссии утвердил положение о порядке высылки из республики иностранных 
граждан и лиц без гражданства. Согласно утвержденному документу, иностранец «может быть выслан из Белоруссии в 
интересах  национальной  безопасности,  общественного  порядка,  защиты  нравственности,  здоровья  населения,  прав  и 
свобод граждан республики». Решение о высылке будет приниматься органами внутренних дел Белоруссии. 

8 февраля. Предоставление кандидатам в президенты РБ возможности публиковаться в негосударственных СМИ 
будет  расцениваться  как  незаконное  оказание  материальной  помощи.  Об этом заявила  председатель  Центризбиркома 
Белоруссии Лидия Ермошина. 

9 февраля. Бывший губернатор Саратовской области Дмитрий Аяцков заявил, что и не хотел быть послом России 
в Белоруссии. "Я всегда говорил, что не хотел и не хочу покидать пределы России. Еще меньше у меня было желания 
представлять интересы России в Белоруссии».

9  февраля.  Белоруссия  выразила  надежду,  что  миссия  международных  наблюдателей  БДИПЧ  ОБСЕ  будет 
ответственно подходить к выполнению своих обязанностей и строго следовать белорусскому законодательству, а также 
обеспечивать  невмешательство  в  избирательный  процесс  и,  таким  образом,  во  внутриполитическую  ситуацию  в 
республике. Такая позиция была высказана в ходе состоявшейся встречи начальника главного управления Европы МИД 
Белоруссии Валерия Ромашко и руководителя миссии наблюдателей БДИПЧ ОБСЕ Герда Аренса.

О президентской кампании и политическом выборе Белоруссии
Владислав Лосев (Минск), Александр Фадеев (Москва)

Президентская предвыборная кампания в Белоруссии только достигла своего заключительного этапа (периода 
агитации  избирателей),  но  уже  сейчас  можно  утверждать,  что  каждый   из  кандидатов  на  пост  главы  белорусского 
государства преследует в этой гонке слишком разнящиеся цели.

Александр Лукашенко размеренно, даже с некоторой ленцой, проводит свою кампанию, демонстрируя абсолютную 
уверенность в своем успехе.  В своей третьей кампании А.Г. Лукашенко предстает перед взором избирателей  в образе 
умудренного  опытом  и  утомленного  властью  «отца  народа»,  который,  впрочем,  непрочь  «по  просьбам  трудящихся» 
задержаться на своем посту еще по крайней мере на один срок. В любом случае, выступая 27 января по белорусскому 
телевидению Александр Лукашенко, обращаясь к гражданам республики, заявил буквально следующее: «Нормальный у вас 
президент, не надо вам другой президент. Я это пытаюсь продемонстрировать, проводя свою политику. Уникальность и 
выгодность Лукашенко (белорусский президент любит называть себя в третьем лице – авт.), извините за нескромность, 
состоит для Беларуси в том, что он воистину независимый человек».

Что  касается  остальных  участников  предвыборной  гонки,  то   усилия  каждого  из  них,  несомненно,  будут 
направлены на получение «достойного» второго результата, который позволит второму призеру в дальнейшем не только 
стать ориентиром для всех «несогласных» в республике, но, и даст возможность более легитимно выступать за пределами 
республики. Борьба за второе место может стать основной интригой нынешней президентской кампании. 

В  этом  смысле  представляют  интерес  итоги  сбора  подписей  в  Минске  (столица,  как  известно,  наиболее 
оппозиционна  и  политически  активна)  в  поддержку  соперников  Александра  Лукашенко.  Так,  лидер  Либерально-
демократической партии Сергей Гайдукевич собрал в Минске  71 тысячу подписей. Второе место по городу (среди этой 
категории  кандидатов)  у  Александра  Козулина  (55933  подписи)  и  третий  результат  у  Александра  Милинкевича  (55329 
подписей). Таким образом, «самодеятельный» соискатель президентского кресла Александр Козулин, пусть и не намного, 
но  все  же  опередил  «единого  от  оппозиции»  Милинкевича.  Заметим,  что  на  Гайдукевича  и  Милинкевича  работали 
отмобилизованные партийные структуры, а их сборщики в первую очередь шли по известным еще с прошлых выборов 
(тогда «единым от оппозиции» был Владимир Гончарик) «благожелательным» адресам. В этом смысле «козулинцы» были 
первопроходцами,  в  связи  с  чем,  полученный  ими  результат  можно  рассматривать  как  серьезную  заявку  Александра 
Козулина на свое политическое будущее. Возможно, поэтому Козулин отказался обсуждать со штабом «единого» вопрос о 
снятии одного из двух оппозиционных кандидатов с тем чтобы «не распылять» голоса протестного электората.

Однако,  чтобы это будущее имело шанс воплотиться в действительность ему нужно сделать еще один очень 
серьезный шаг. Профессору Козулину необходимо отмежеваться от «западного проекта» г-на Милинкевича и однозначно 
высказаться в пользу государственного двуязычия в Республике Беларусь и дальнейшего развития белорусско-российской 
интеграции. Если уже в ближайшее время Александр Козулин сможет определиться по этим ключевым вопросам, то у него 
будет реальная политическая перспектива. В противном случае его ждет судьба политика-однодневки, которых уже немало 
промелькнуло на политическом небосклоне Белоруссии.

В начале марта президенту Белоруссии предстоит обратиться к населению республики со своей предвыборной 
программой на Всебелорусском народном собрании.  Нет никаких сомнений в  том,  что  глава белорусского государства 
Александр  Лукашенко  сосредоточит  свое  внимание  на  планах  дальнейшего  развития  экономики,  внешней  торговли, 
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укрепления финансово-кредитной системы и реализации социальных программ. Именно в этих сферах за истекший период 
были  достигнуты  определенные  результаты.  Для  избирателей  республики  внутренняя  политика  Лукашенко  понятна  и 
вполне зрима.  Построенные или строящиеся при поддержке  государства агрогородки,  спортивные сооружения,  центры 
культуры,  включая  Национальную  библиотеку,  бытового  обслуживания  и  досуга,  оснащение  медицинских  и 
оздоровительных  учреждений  оборудованием,  обеспечение  учебными  пособиями  школьников,  повышение  пенсий  и 
пособий и т.п., все это говорит само за себя.

Гораздо более проблематичным выглядит международное положение Белоруссии, которое продолжает неуклонно 
ухудшаться. Становится все более очевидным, что правительственный курс внешней политики, основанный на ошибочном, 
как представляется, прогнозе о стратегии ведущих держав и блоков мира в трансформации международной политической 
системы и роли самой Белоруссии в ней, не позволил добиться поставленных целей. В отношениях Минска с Европейским 
Союзом и Соединенными Штатами Америки напряженность только усилилась, в последнее время попытки давления этих 
политических  тяжеловесов  на  Белоруссию  стали  более  откровенными  и  интенсивными.  При  этом  к  Белоруссии 
применяются не просто пресловутые двойные стандарты, но специальный подход, состоящий в выделении республики 
среди всех остальных стран Европы в качестве страны с диктаторским режимом. 

Последнее обстоятельство позволяет  ЕС и США планировать и применять по отношению к  Белоруссии весь 
арсенал  политических,  экономических,  финансовых  и  иных  мер,  предусмотренный  для  изоляции  и  последующей 
ликвидации  диктатур.  Альтернативой  является  демонстрация  Белоруссией  своей  приверженности  демократическим 
принципам и ценностям западного сообщества, соблюдению прав человека. Пока же Белоруссию оставили не только вне 
процесса  общеевропейской  интеграции,  но  и  вне  рамок  концептуальных  программ взаимоотношений  Евросоюза  с  его 
странами-соседями. Что касается США, то эта страна фактически блокирует процесс вступления республики во Всемирную 
торговую организацию по чисто политическим соображениям,  использует свое влияние в международных организациях 
(включая ОБСЕ) для усиления давления на политический режим Белоруссии. 

Таким образом, Белоруссия теряет свои позиции и авторитет на международной арене, не смогла восстановить 
свое членство в Совете Европы. Лишилась Белоруссия возможности расширить свое присутствие (включая экспорт рабочей 
силы) на рынках развитых стран и получать от них постоянную финансовую подпитку. Последствия этих антибелорусских 
мер  косвенно  отражаются  и  на  России,  поскольку  сохраняется  риск  превращения  союзной  Белоруссии  в  структурный 
барьер,  препятствующий  расширению  присутствия  России  на  общеевропейском  рынке  и  интеграции  ее  в  торгово-
экономическое и кооперационное пространство Евросоюза.

«Единый»  кандидат  от  белорусской  оппозиции  Александр  Милинкевич,  выступая  в  стенах  комитета  по 
иностранным  делам  Европарламента,  призвал  Евросоюз  занять  жесткую  позицию  к  «недемократическим»   властям 
Белоруссии, если те не смогут обеспечить проведение свободных и прозрачных президентских выборов. И он был услышан 
-  президент  Европейского  парламента  Хосеп  Боррель  подчеркнул,  что  Европарламент  приветствует  все  инициативы, 
которые приведут к «истинной демократии в Беларуси". Канцлер ФРГ Ангела Меркель приняла Милинкевича в Берлине и 
заявила, что Белоруссия вскоре станет свободной страной.

Вслед за Вашингтоном Европейский Союз вознамерился создать специальный фонд (агентство) для поддержки 
«демократических сил» в соседних странах. Интересно, что финансовыми источниками фонда поддержки демократии будут 
выступать  бюджет  ЕС  и  взносы  пожелавших  участвовать  в  его  деятельности  государств-членов  Евросоюза. 
Направленность этой структуры вполне просматривается, поскольку заявление о его создании было сделано в ходе визита 
в  Брюссель  единого  кандидата  от  белорусской  оппозиции  Александра  Милинкевича.  Поскольку  Белоруссия  является 
союзной для России страной, то можно считать, что такого рода фонд носит и откровенно антироссийский характер.

Думать так заставляет и радикальное изменение в подходе Евросоюза и США к России, которое проявилось сразу 
после выборов в Государственную Думу в 2003 году. Тогда, как представляется, руководство ЕС и США пришло к выводу  о 
приостановлении  движения  к  демократии  и  формированию  гражданского  общества  в  России.  Европейская  комиссия 
поставила  партнерство  с  Россией  в  зависимость  от  российских  реалий,  которые  не  должны  идти  вразрез  с 
общеевропейскими  ценностями,  включая  права  человека,  свободу  СМИ  и  пр.  К  России  перестали  относиться  как  к 
«нормальной»,  в  понимании  Запада,  европейской  стране,  а  ее  политический  режим  охарактеризовали  как 
«деформированный». Впрочем, относится с излишней долей трагизма к такому повороту политики Запада вряд ли стоит, 
поскольку Россия и в историческом прошлом никогда в западные стандарты не вписывалась. И к тому же нет никаких 
весомых аргументов в  пользу того,  что слепое следование России в фарватере Запада приведет ее к  процветанию и 
благоденствию.

Белоруссия, в которой президентская предвыборная кампания уже близится к финишу, также официально попала 
в число государств, не соответствующих «европейским стандартам». В Страсбурге на сессии Парламентской ассамблеи 
Совета Европы была, как известно, принята очередная резолюция, в которой осуждается белорусский режим. В резолюции 
подчеркивается, что накануне президентских выборов ситуация в Белоруссии ухудшилась, и свобода слова попирается. 
Документ прямо направлен на изоляцию режима Александра Лукашенко, на потенциальное введение визовых ограничений 
для  правительственных  чиновников  Белоруссии.   Предусмотрены в  резолюции и  меры по  замораживанию банковских 
счетов  и  других  финансовых  активов  президента  Лукашенко  и  представителей  правящей  элиты  республики.  Все  это 
свидетельствует  и о  крахе  белорусской  стратегии поэтапного  выправления отношений  с Евросоюзом,  и  о  пробуксовке 
последней инициативы Минска о начале нового этапа политического диалога с ЕС. 

Только Россия в столь трудное время для Белоруссии заняла иную позицию. Президент России Владимир Путин 
на своей ежегодной пресс-конференции заявил о поддержке Белоруссии - не режима Александра Лукашенко, а «братского 
нам  белорусского  народа».  Вице-премьер,  министр  обороны  России  Сергей  Иванов  в  Мюнхене  на  международной 
конференции  по  вопросам  политики  и  безопасности  подчеркнул,  что  российская  сторона  отрицательно  относится  к 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

63



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

возможности возникновения беспорядков после президентских выборов в Белоруссии и считает необходимым «сделать 
все, чтобы их не было». 

Министерство  иностранных  дел  России  обратило  внимание  на  недопустимость  представлять  Белоруссию  в 
качестве  какой-то  проблемной  зоны в  плане  демократии  и  под  этим предлогом  пытаться  исключить  ее  из  процессов 
международного сотрудничества. Кроме того, МИД РФ в Москве недвусмысленно заявил спецдокладчику комиссии ООН по 
правам человека по Белоруссии Адриану Северину о том, что считает строительство Союзного российско-белорусского 
государства  неотъемлемой  частью общеевропейского  интеграционного  процесса.  Российская  парламентская  делегация 
оказала поддержку Белоруссии на последней сессии ПАСЕ.

Свою  политическую,  дипломатическую  и  военно-техническую  поддержку  Белоруссии  российская  сторона,  как 
известно, подкрепила и социально-экономической помощью. Для Белоруссии были в порядке исключения сохранены низкие 
цены на энергоносители,  прежде всего природный газ.  Большую выгоду в этом году получит бюджет республики и от 
возросшего транзита российского газа через ее территорию – его объем в 2006 году приблизится к 44 млрд. куб. м (из них 
29 млрд. куб. м будет прокачено по экспортной нитке газопровода «Ямал - Европа»). Необъятный российский рынок по-
прежнему открыт для товаров из Белоруссии, Минск имеет гарантированную возможность получения российских кредитов, 
а также экспорта излишней рабочей силы в союзную Россию. Пошло государственно-политическое руководство России и на 
предоставление  в  ближайшей  перспективе  белорусским  гражданам,  находящимся  на  ее  территории,  равных  прав  с 
россиянами по вопросам постоянного проживания, социального обеспечения и медицинской помощи.

В этих обстоятельствах казалось бы логичным активизировать процесс союзного строительства с белорусской 
стороны. Однако Минск решил выбрать иную парадигму поведения. В интервью руководителям каналов БТ, ОНТ и СТВ 
президент Белоруссии Александр Лукашенко обвинил Россию в том, что она «продавливает» вопрос о переходе на единую 
валюту Союзного государства, пытается выдернуть его из контекста Конституционного акта. (Проект же Конституционного 
акта,  подчеркнем,  до сих пор не принят,  поскольку белорусская сторона отвергла последние предложения и поправки, 
внесенные  недавно  кремлевской  администрацией).  Лукашенко  фактически  связал  проблему  перехода  республики  на 
единую  валюту  с  потерей  Белоруссией  суверенитета  и  независимости,  на  что  Минск,  по  словам  главы  белорусского 
государства, никогда не пойдет. 

Мы, как заявил президент РБ, построили суверенное государство, «в противном случае мы бы стали частью … 
какой – то другой страны. Наверное, вряд ли найдешь у нас в Беларуси человека, который такой перспективы желал. У нас 
не  было  другого  выбора  и  выхода,  как  строить  суверенное  независимое  государство».  В  этом  Александр  Лукашенко 
невольно солидаризируется с «единым» кандидатом от оппозиции Александром Милинкевичем, который тоже выступает за 
некую интеграцию с Россией, «но при сохранении белорусской государственности» и нейтрального статуса Белоруссии, 
прописанного в ее Конституции. Милинкевич, правда, не видит основы для создания Союзного государства и предлагает 
вместо союзного строительства развивать прагматические отношения, «не в ущерб интересам Белоруссии».

Еще  до  выборов  достаточно  времени,  но  уже  сейчас  становится  очевидным,  что  после  19  марта  речь,  к 
сожалению,   будет  идти  о  дальнейшем  расхождении  путей  Белоруссии  и  России.  Именно  на  это  настроена  высшая 
белорусская  власть.  И  дело  здесь,  конечно,  не  в  экономических  или  политических  интересах  собственно  Республики 
Белоруссия, которые требуют как раз-то обратного. Проблема в том, что нынешний белорусский президент пока еще не 
готов воспринимать как должное необходимость периодического обновления властного «олимпа», как минимум для того, 
чтобы интересы общества и государства не подменялись личными потребностями высших должностных лиц.

Объективной  потребностью интеграции является сближение  уровней  социально-экономического  развития двух 
стран,  приведение  к  одному  типу  правовых  и  экономических  систем.  Реальное  воссоединение  Белоруссии  и  России 
неизбежно потребует помимо прочего  проведения  демократизации общественной жизни в республике, хотя бы до уровня, 
имеющего  место  в  России.  А  это  в  свою  очередь  повлечет  за  собой  формирование  более-менее   самостоятельного 
политического  класса,  призванного  в  итоге  стать  не  только  одним  из  гарантов  необратимости  процесса  белорусско-
российской интеграции, но и своеобразным барьером на пути авторитаристских тенденций в белорусской политической 
жизни.

Формирование  в  Белоруссии  реального  политического  класса  на  собственно  белорусской  почве  в  настоящее 
время, по всей видимости, не представляется возможным, в том числе, и по причине отсутствия в республике сколько-либо 
самостоятельных политических партий и дееспособного «третьего сектора». Часть  партий и общественных организаций 
(прозападного толка)  хоть и неплохо организованы, но полностью зависят от внешней спонсорской помощи. В настоящее 
время  эти  структуры  в  полном  составе,  от  коммунистов  из  Партии  коммунистов  Белорусской  (ПКБ)  до  либералов 
(Объединенная гражданская партия)  и националистов (Белорусский народный фронт)  брошены на поддержку «единого 
кандидата от оппозиции» Александра Милинкевича.

Еще хуже в смысле самостоятельности политических структур дела обстоят в пропрезидентском лагере.  Там 
осталась  только  одна   мало-мальски  дееспособная  партия  –  Коммунистическая  партия  Белоруссии  (КПБ).  Остальные 
(Республиканская партия, Белорусская патриотическая партия и др.) фактически прекратили свое существование, так как не 
смогли преодолеть постоянно возрастающие формально-правовые требования со стороны министерства юстиции РБ и в 
целом белорусского законодательства.

Из  всех  партий,  составлявших  пропрезидентский  блок,  только  КПБ  пользуется  поддержкой  со  стороны 
администрации  президента  РБ,  остальным  (как  было  заявлено:  «вследствие  экономии»)  было  отказано  в  таковой. 
Результат: КПБ - на  плаву, остальные – «ушли на дно». Существует еще Аграрная партия, но и она в полуобморочном 
состоянии.

И дело, конечно, не в том, что в Белоруссии не находится деловых людей способных или желающих оказывать 
помощь  тем  или  иным  (тем  более  пропрезидентским)  политическим  силам.  Просто  белорусской  бюрократией  не 
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приветствуется никакая (в том числе и в поддержку Александра Лукашенко) общественно-политическая активность, так как 
она,  по  мнению  высших  идеологических  чиновников,  в  какой-то  момент  может  выйти  из-под  контроля.  Для  пущей 
надежности был издан специальный указ президента, запрещающий белорусским предприятиям (независимо от формы 
собственности) оказывать любые виды спонсорской помощи. В результате пропрезидентская (как, впрочем, и любая другая) 
общественная самодеятельность оказалось сведенной к минимуму.

В ходе текущей предвыборной кампании (да и,  в целом, в проведении своей политики)  Александр Лукашенко 
опирается исключительно на государственный аппарат, воплотив не раз провозглашавшийся им самим принцип: «Мне не 
нужны  посредники  между  мной  и  народом».  Однако  стремление  избавиться  от  «посредников»  в  лице  партий  и 
общественных объединений на деле оборачивается полной бюрократизацией общественно-политической жизни, на все 
проявления которой требуются разрешения властей. Без санкции администрации президента РБ белорусский гражданин (за 
редким исключением) практически не может стать ни депутатом Национального собрания, ни быть избранным делегатом на 
Всебелорусское народное собрание, ни даже вести агитацию в поддержку Александра Лукашенко.

Становление  институтов  гражданского  общества  в  республике  сдерживается  отсутствием  финансовой  и 
материально-технической базы. И здесь не поможет спонсорская помощь иностранных фондов и государств по рецепту 
оппозиции. Белорусским структурам гражданского общества нужны собственные источники, которые возникнут только в 
случае  широкого развития национального бизнеса, финансовой и технической поддержки государства, заинтересованного 
не на словах, а на деле в генезисе демократии.

В  Белоруссии  практически  нет  независимых  радио  и  телевизионных  каналов  вещания,  тираж 
неправительственных СМИ ограничен, доступ в Интернет имеют менее 15% жителей. Президент РБ Александр Лукашенко 
полностью контролирует радиовещание, печатные СМИ и все три общенациональных телеканала, включая спутниковое 
телевещание, однако ориентирует их не на развитие демократии и повышение гражданской активности общества, а на 
отражение  внешних «информационных  атак».  В значительной  степени белорусское  законодательство  о  СМИ копирует 
негативные черты сербского закона о публичных средствах информации 1998 года. Роль средств массовой информации в 
общественно-политической  жизни  республики  за  последние  пять  лет  упала,  возможность  представлять  в  эфире  и  на 
страницах газет различные точки зрения сузилась. 

Созданием механизмов и процедур, инициирующих движение к демократии и верховенству закона, в республике 
никто, похоже, не занимается. Пока высшая бюрократия Белоруссии убеждена в том, что сила государства - в концентрации 
в своих руках максимума полномочий и собственности, в установлении полного контроля за всеми ветвями власти и во 
вмешательстве в дела общественно-политических организаций.

Сам  Александр  Лукашенко  выступает  против  слома  административно-командной  системы,  объясняя  это 
опасностью разгула неформальных институтов – олигархических, мафиозных, коррупционных и других. По сути, системная 
трансформация  не  стоит  в  политической  повестке  Минска.  Белорусское  общество  малоактивно  и  безынициативно, 
общественные организации беспомощны и утратили всякое влияние на формирование политического курса правящего 
класса. Граждане Белоруссии формально принимают участие в принятии важных государственных решений (имеют право 
участвовать в плебисците, выборах), однако действительное их воздействие на этот процесс невелико.

На  наших  глазах  Республика  Белоруссия  как  государство  неудержимо  утрачивает  общенародный  характер, 
обретая  черты  исключительно  госаппарата,  стоящего  над  обществом.   И  такое  положение  более  чем  устраивает 
чиновничий класс. В этом-то и состоит главная причина высокой степени  консолидации госчиновников вокруг  личности 
действующего президента и упорное отстаивание «суверенитета Республики Беларусь», понимаемого как  их собственная 
независимость  от какого-либо контроля как со стороны Москвы  (в случае создания общего государства), так и со стороны 
белорусского общества. Поэтому такое понятие как «суверенитет»  вменяется почитать как наивысшую ценность каждому 
белорусскому гражданину. 

Под подобное положение дел подводится и соответствующее идеологическое обоснование,  в основе которого 
лежит утверждение о спасительной роли нынешней власти в отношении белорусского государства и его граждан. Так в 
редакционной статье «Добро должно быть с клыками?» в газете администрации президента РБ «Советская Белоруссия» 
(2.02.2006 г.) утверждается, что в начале 1990-х годов тогдашнее руководство Белоруссии «Шушкевич-Кебич-Богданкевич 
уже занесло руку для подписания соглашений, которые неминуемо вели к реанимации Западного края. Кукушка истории в 
1993 году куковала последние дни фактической независимости юной Беларуси. Но наступил 1994 год и в центральном 
вопросе бытия – сохранении суверенитета – президент справился с труднейшей задачей без БНФ, примерившего было на 
себя лавры мучеников и подвижников «национальной идеи».

Таким  образом,  белорусским  официозом  по  всем  правилам  мифотворчества  создается  легенда:  несчастную 
красавицу (Белоруссию), окруженную алчными злодеями (Москва, Варшава), спасает от гибели герой (первый президент), 
призванная  освятить предстоящую абсолютизацию суверенитета, основанного на принципе  «государство – это аппарат».

Премьер РБ о проблемах строительства Союзного государства
27.01.2006. «Экономические стратегии»

 (Интервью с премьер-министром Белоруссии Сергеем Сидорским)
- В 1999 году был подписан Договор о создании Союзного государства Беларуси и России. Что особенно важно в 

процессе  объединения  двух  государств?  Каковы  основные  проблемные  вопросы  на  пути  строительства  Союзного 
государства? Каковы механизмы их преодоления?

Сегодня наши совместные усилия направлены на выработку оптимальной и эффективной модели взаимодействия 
в  рамках  Союзного  государства,  принятие  Конституционного  акта  Союзного  государства,  призванного  определить 
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очередной этап строительства Союза, его государственное устройство и правовую систему. Принятие Конституционного 
акта Союзного государства, безусловно, откроет путь к еще более тесному взаимодействию и сближению наших народов.

Интеграция  Беларуси  и  России,  объединение  их  народнохозяйственных  комплексов  в  единое  экономическое 
пространство  Союзного  государства  происходит  в  период  интенсификации  европейской  интеграции,  растущей 
взаимозависимости  государств  и  ужесточения  конкурентной  борьбы.  Эти  обстоятельства  выдвигают  повышенные 
требования  к  процессу  интеграции.  В  кратчайший  временной  период  нам  необходимо  достичь  высокого  уровня 
эффективности  экономики,  создать  высокоразвитую  конкурентоспособную  рыночную  среду,  утвердить  высокую  роль 
Союзного государства в международном разделении труда по ведущим качественным параметрам. Именно экономика и 
социальные потребности играют роль «заказчика» в интеграционных усилиях наших государств. Хозяйственные комплексы 
Беларуси и России тесно связаны, взаимозависимы и взаимодополняемы, что дает нам бесспорные выгоды не только 
экономические,  но  и  геополитические.  Между  российскими  и  белорусскими  предприятиями  установлены  тесные 
кооперационные связи. В ряде отраслей созданные в советский период предприятия изначально выступали как звенья 
единой  технологической  цепочки.  Выгодность  для  наших  стран  экономического  взаимодействия  ясна  любому 
непредубежденному человеку и подтверждается цифрами. За последние пять лет объем взаимной торговли увеличился в 
2,5 раза. Если в первой половине 90-х годов прошлого века товарооборот между двумя странами составлял менее 5 млрд. 
долларов США в год,  то в 2004 году он достиг  почти 18 млрд.  долларов. Аналогичных примеров межгосударственных 
взаимоотношений, когда за столь короткий промежуток времени так стремительно возросли бы экономические связи, в 
мировой практике нет.

В  то  же  время  потенциал  белорусско-российского  экономического  сотрудничества  далеко  не  исчерпан. 
Востребованность белорусской продукции в России – один из важнейших компонентов экономического роста Беларуси. 
Именно из этого мы исходим, расширяя круг российских торговых партнеров и максимально удовлетворяя их запросы. Это 
в интересах двух братских народов. В торговле между нашими странами устранены таможенные барьеры, что создает 
благоприятные экономические условия для субъектов хозяйствования. 

Вместе с тем не имеющая аналогов в истории работа по объединению двух независимых государств в союз нового 
типа не может быть простой: приходится терпеливо преодолевать и объективные, и субъективные трудности и барьеры. 
Прежде  всего,  это  касается  различий  в  масштабах  экономических  и  ресурсных  потенциалов,  отраслевой  структуры и 
специализации  национальных  экономик,  применяемых  методов,  форм  и  скорости  проведения  рыночных  реформ, 
материальных, финансовых и социальных издержек в процессе трансформационных преобразований. К сожалению, пока 
не  реализованы имеющиеся договоренности  между нашими странами о создании равных условий хозяйствования для 
предприятий в отношении цен на газ, нефть, электроэнергию, железнодорожных тарифов. Нерешенность отдельных задач 
двустороннего  сотрудничества  отодвигает  на  более  поздний  срок  дату  введения  единой  денежной  единицы Союзного 
государства,  которое станет завершающим этапом в  числе множества мероприятий по экономической интеграции двух 
стран. Тем не менее она не может приостановить реализацию интеграционного проекта. 

-  Что,  по  Вашему  мнению,  должно  являться  основным  критерием  оценки  эффективности  экономического 
объединения России и Беларуси?

Договором  определено,  что  важнейшими  стратегическими  задачами  создания  Союзного  государства  при 
соблюдении интересов двух сторон являются осуществление экономической интеграции Республики Беларусь и Российской 
Федерации, формирование единого экономического пространства, обеспечение эффективного использования ресурсного и 
производственного потенциала обеих стран и повышение на этой основе экономического роста и уровня жизни населения. 
Наши сограждане оценивают результативность принимаемых в Союзном государстве решений по главному критерию – 
улучшается  ли  их  повседневная  жизнь.  Экономический  рост  и  повышение  уровня  жизни  населения  являются  теми 
критериями,  ради  которых  разработаны  и  реализуются  широкомасштабные  мероприятия  во  всех  сферах 
жизнедеятельности  общества.  Поэтому  интеграция  проходит  поэтапно,  эволюционно,  при  наличии  предпосылок 
осуществления тех или иных процессов. Недопустимо, чтобы за декларативными заявлениями политиков и чиновников 
разного уровня был забыт Человек с его интересами и возможностями для самореализации.

-  Введение  единой  денежной  единицы  на  территории  наших  стран  –  вопрос  принципиальный  для  обоих 
государств. Что уже сделано в этом направлении? Какие вопросы необходимо урегулировать, чтобы появление огромного 
количества новых денег не послужило началом нового витка инфляции? Каковы положительные и отрицательные стороны 
введения российского рубля на территории Беларуси? 

Межгосударственным  Соглашением  о  введении  единой  денежной  единицы  и  формировании  единого 
эмиссионного центра от 30 ноября    2000 года предусматривалось, что с  1 января 2005 года роль единой денежной 
единицы Союзного государства будет выполнять российский рубль. С 1 января 2008 года намечено ввести в обращение 
единую денежную единицу Союзного государства одновременно с формированием Единого эмиссионного центра Союзного 
государства.  В  целях  реализации  указанного  соглашения  был  принят  План  совместных  действий  Правительства 
Республики Беларусь, Национального банка Республики Беларусь и Правительства Российской Федерации, Центрального 
банка Российской Федерации по введению единой денежной единицы Союзного государства на период 2001 – 2005 годы, 
предусматривающий  свыше  100  мероприятий  в  области  макроэкономической,  налогово-бюджетной,  структурной, 
внешнеэкономической, денежно-кредитной политики и направленный на создание единого экономического пространства 
Беларуси и России и выравнивание экономических условий для субъектов хозяйствования двух стран. Совместная работа 
правительств и центральных банков двух государств по его реализации позволила осуществить выход на единый курс 
белорусского  рубля  на  всех  сегментах  валютного  рынка,  обеспечить  его  конвертируемость  по  текущим  операциям 
платежного  баланса,  существенно  сблизить  показатели  денежно-кредитной  политики,  такие  как  темпы  инфляции  и 
девальвации национальных валют, процентные ставки и другие. 
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Темпы прироста потребительских цен в Республике Беларусь снизились со 107,5 процента в 2000 году до 14,4 
процента в 2004 году и до 5,6 процента за январь – октябрь 2005 года. Девальвация белорусского рубля по отношению к  
российскому в 2000 году составила 253,6 процента, в 2004 году – 6,4 процента, а за 10 месяцев 2005 года официальный 
обменный  курс  белорусского  рубля  к  российскому  рублю  даже  вырос  на  3,1  процента.  В  основном  унифицированы 
принципы, механизмы и инструменты денежно-кредитной политики.

Подготовлен и парафирован проект Соглашения между Правительством Республики Беларусь, Национальным 
банком Республики Беларусь и Правительством Российской Федерации, Центральным банком Российской Федерации об 
использовании  рубля  Российской  Федерации  в  качестве  единственного  законного  платежного  средства  на  территории 
Республики  Беларусь.  Согласован  также  ряд  межбанковских  соглашений,  регулирующих  организационно-технические 
аспекты введения и обращения в Республике Беларусь российского рубля, что позволяет центральным банкам в принципе 
обеспечить его введение и использование.

Однако  наряду  с  этим  до  настоящего  времени  не  реализованы  некоторые  важнейшие  мероприятия  Плана 
совместных  действий  в  области  унификации  налогово-бюджетной  политики  и  структурных  преобразований,  что  не 
позволяет создать равные условия для субъектов хозяйствования. В частности, не согласованы предложения по Единому 
эмиссионному центру Союзного государства, а также не завершена работа по подготовке Конституционного Акта Союзного 
государства. По нашему мнению, использование российского рубля на территории Республики Беларусь должно отвечать 
интересам  обоих  государств  и  народов  и  способствовать  их  устойчивому  долговременному  экономическому  росту  и 
повышению благосостояния наших граждан. Однако указанной цели мы можем достичь только в том случае, если введение 
российского  рубля,  как  это  и  предусмотрено  программными  документами  по  созданию  Союзного  государства,  станет 
завершающим этапом формирования единого экономического пространства. 

Республика  Беларусь  готова  выполнить  обязательства  по  введению российского  рубля  на  своей  территории, 
вытекающие  из  Договора  о  создании  Союзного  государства,  при  реализации  в  полном  объеме  намеченных  ранее 
мероприятий по созданию равных условий для субъектов хозяйствования и граждан двух государств, а также при принятии 
Конституционного акта Союзного государства, в котором будут обозначены статус, задачи и функции Единого эмиссионного 
центра Союзного государства. Что касается возможного нового витка инфляции, необходимо четко понимать: введение 
единой денежной единицы не означает появление огромного количества новых денег. Просто белорусские и российские 
рубли  будут  обменены  на  единую  денежную  единицу  без  изменения  покупательной  способности  денежных  масс, 
имеющихся в каждой экономике (белорусской и российской) на момент обмена. Объем денежной массы и ее покупательная 
способность в  каждой  стране  останутся такими же,  какими были до  обмена.  Эмиссия новой денежной  единицы будет 
осуществляться в рамках удовлетворения потребностей обеих экономик в наличных и безналичных денежных средствах с 
учетом влияния данной политики на инфляционные процессы. При этом введение единой денежной единицы не означает 
отказ от цели по поддержанию низких темпов инфляции.

Формирование  валютного  союза  Беларуси  и  России  на  основе  введения  российского  рубля  на  территории 
Республики Беларусь предполагает наличие как взаимных выгод, связанных с созданием общего рынка товаров, услуг, 
труда и капитала, так и рисков для Республики Беларусь, связанных прежде всего со структурными различиями экономик. 
Потенциальные выгоды от  создания  валютного  союза  связаны с  выравниванием условий  хозяйствования для агентов 
экономических  отношений  двух  стран,  снижением  валютных  рисков  и  издержек,  связанных  с  конвертацией  валют  по 
взаимной торговле и инвестициям, ускорением взаимных расчетов, объединением финансовых рынков двух стран.

Основные ожидаемые позитивные результаты включают расширение взаимной торговли товарами и услугами, 
дополнительный  приток  иностранных  инвестиций  в  национальную  экономику,  интенсификацию  процесса  импорта 
современных технологий, снижение процентных ставок по кредитам, упрощение доступа на российский рынок.

Основные риски для Республики Беларусь вследствие участия в валютном союзе связаны с ограничениями при 
проведении денежно-кредитной политики. Белорусская экономика является малой и открытой (в 2005 году ожидается, что 
экспорт  товаров  и  услуг  составит  около  65  процентов  к  ВВП,  импорт  –  62  процента  к  ВВП),  а  потому  подвержена 
значительному  влиянию  внешнеэкономической  конъюнктуры.  При  этом  независимая  собственная  денежно-кредитная 
политика  является  одним  из  принципиальных  инструментов,  способствующим  адаптации  национальной  экономики  к 
внешнему влиянию.

Следует отметить, что в России в последние годы имеет место тенденция существенного реального укрепления 
российского  рубля  к  иностранным  валютам,  в  то  время  как  в  Беларуси  проводится  курсовая  политика,  которая  в 
значительной  степени  направлена  на  учет  интересов  несырьевого  сектора  экономики.  В  этой  связи  возникает 
необходимость  реализации  комплекса  мероприятий,  направленных  на  повышение  эффективности  национального 
производства,  обеспечения  идентичных  условий  хозяйствования  для  агентов  экономических  отношений  обеих  стран. 
Необходимо реализовывать совместные шаги в области ценовой, налогово-бюджетной,  таможенной политики для того, 
чтобы  переход  на  единую  валюту  способствовал  оптимизации  выгод  обеих  сторон.  Перечисленные  выше  аспекты 
предполагают  соблюдение  четкой  последовательности  действий:  вначале  –  полноценная  всесторонняя  подготовка 
экономик  к  валютному  союзу,  и  только  затем  –  введение  единой  валюты  как  логическое  завершение  экономической 
интеграции двух стран.

-  Для  обоих  государств  сегодня  остро  стоит  вопрос  привлечения  иностранных  инвестиций.  Как  повысить 
инвестиционную привлекательность наших стран? Какие шаги правительства наших стран должны предпринять,  чтобы 
Беларусь и Россия могли достойно конкурировать с другими государствами?

Сразу хочу отметить, что для Беларуси вопрос привлечения иностранных инвестиций не является острым. Мы не 
пошли  и  не  пойдем  по  пути  других  стран,  которые  обеспечили  массовый  приток  иностранных  инвестиций  за  счет 
широкомасштабной  приватизации  государственной  собственности.  Кстати,  после  завершения  приватизации  приток 
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иностранного капитала в эти страны сразу резко снизился. Мы отлично понимаем, что промышленно развитые державы не 
заинтересованы в расширении круга стран, обладающих развитой конкурентоспособной экономикой. Существует немало 
примеров, когда стабильно работающее предприятие приобреталось инвестором только лишь в целях приведения его к 
банкротству  и  устранения  как  конкурента  с  рынка,  что  приводило  к  массовому  увольнению  работников.  Беларусь  не 
намерена продавать рентабельные предприятия,  особенно наукоемкие. Мы придерживаемся совершенно иного курса и 
считаем, что необходимо максимально полно и эффективно использовать возможности по мобилизации и эффективному 
использованию  внутренних  инвестиций.  Внешние  инвестиции  нам  нужны  для  создания  новых  высокотехнологичных 
производств, развития сферы туризма, сельского хозяйства. Наше требование одно – честный подход, прозрачные схемы 
работы, соответствие социальным, экономическим, экологическим стандартам нашей страны. 

Сегодня в Беларуси сформирован в целом благоприятный климат, а также законодательная база для привлечения 
иностранных инвестиций, о чем свидетельствует тот факт, что на сегодняшний день в республике успешно развивается 
частный  сектор  экономики  с  участием  иностранного  капитала.  В  Беларуси  действует  около  3,5  тысяч  организаций  с 
участием инвесторов из 89 стран мира. Наибольшее количество совместных и иностранных предприятий создано с Россией 
(730), США (523), Германией (375), Польшей (350), Литвой (255). Начиная с 2002 года в Беларусь поступило более 4,6 млрд. 
долларов  США.  В  январе  –  сентябре  2005  года  привлечено  более  1,1  млрд.  долларов  иностранных  инвестиций,  что 
составляет  111  процентов  к  аналогичному  периоду  2004  года.  На  большинстве  предприятий  республики  проводится 
модернизация и техническое перевооружение производства. 

Экономика  Беларуси  характеризуется  устойчивым снижением уровня  инфляции,  предсказуемостью обменного 
курса  национальной  валюты,  высоким  экспортным  потенциалом,  развитой  банковской  системой,  растущим  рынком 
финансовых и страховых услуг. Как показывают опросы, именно эти факторы рассматриваются иностранными инвесторами 
как основные при определении инвестиционной привлекательности страны.

Сегодня безусловным лидером по объемам иностранных инвестиций в Беларусь является Россия – 253,5 млн. 
долларов в январе – сентябре 2005 года, что составляет 120,4 процента к аналогичному периоду        2004 года. Прямые 
российские  инвестиции  составили  37,2  млн.  долларов  (10,6  процента  от  всего  объема  прямых  инвестиций),  прочие 
инвестиции  –  216,3  млн.  долларов  (28,2  процента  от  общего  объема  прочих  инвестиций).  В  Беларуси  создано  730 
организаций  с  российским  капиталом.  Перечисления  в  уставные  фонды  этих  предприятий  российскими  инвесторами 
составили более 104 млн. долларов.

На мой взгляд, для того, чтобы Беларусь и Россия могли достойно конкурировать на мировом рынке, необходимо 
добиться формирования единой экономической политики Союзного государства, улучшения делового и инвестиционного 
климата, осуществлять более тесное взаимодействие частного капитала двух стран. Следует также разработать меры по 
гармонизации налоговой и ценовой политики, страхования инвестиций, развития рынка инвестиционных проектов и ценных 
бумаг.

- Как известно, Правительство России сейчас уделяет особое внимание развитию малого и среднего бизнеса, так 
как около 70 процентов валового продукта обеспечивают 30 крупных предпринимательских структур и только 30 процентов 
– все остальные хозяйствующие субъекты.  Как развивается эта сфера экономики в Беларуси? Каково взаимодействие 
малых предприятий России с предприятиями малого бизнеса Беларуси?

Успешное  и  эффективное  развитие  реального  сектора  экономики  любой  страны  зависти  от  оптимального 
соотношения крупного, среднего и малого бизнеса. В Беларуси потенциальные возможности малого предпринимательства 
для экономического развития страны используются пока не в полной мере. Тем не менее, за последние 5 лет количество 
малых предприятий в Беларуси увеличилось на 28 процентов, численность работников – на 55 процентов. Сравнительная 
характеристика  деятельности  малого  предпринимательства  показывает  тенденцию  роста  этого  сектора  в  развитии 
экономики Беларуси. Удельный вес малого предпринимательства в общем объеме выручки, полученной от реализации 
продукции,  возросла  с  9  процентов  в  2001  году  до  24  процентов  в  первом  полугодии  2005  года.  В  общем  объеме 
белорусского экспорта доля субъектов малого предпринимательства на протяжении последних лет остается стабильной и 
составляет около 16 процентов. В объеме импорта их доля значительно выше – около 30 процентов. В 2005 году тенденции 
внешней  торговли  указанных  субъектов  хозяйствования  полностью  соответствуют  тенденциям  внешней  торговли 
Республики  Беларусь  в  целом.  Так,  по  итогам  января  –  сентября  2005  года  темпы  роста  экспорта  (116,2  процента) 
опережают темпы роста импорта (103,7 процента). 

Изменение правил взимания НДС по принципу страны назначения оказало определенное влияние на состояние 
двустороннего сотрудничества. Так,  если в целом по Республике Беларусь в январе – сентябре 2005 года сокращение 
экспорта в Россию составило около         10 процентов, то по субъектам малого предпринимательства более 36 процентов. 
Несмотря на трудности переходного периода, высокий уровень взаимодействия субъектов хозяйствования двух стран могут 
проиллюстрировать  следующие  цифры:  в  общем  объеме  экспорта  на  долю  Российской  Федерации  приходится  30,8 
процента, в объеме импорта – 62,2 процента. Россия – первый по значимости внешнеторговый партнер субъектов малого 
предпринимательства. 

Предпринимательство в Республике Беларусь играет важную роль в социально-экономическом развитии страны, 
способствуя формированию конкурентной среды, росту производства потребительских товаров, расширению сферы услуг, 
приданию  экономике  дополнительной  стабильности.  В  последние  годы  постепенно  изменяется  отраслевая  структура 
предпринимательского  сектора  экономики.  Прежде  всего  это  связано  с  увеличением  количества  малых  предприятий, 
занимающихся  производственной  деятельностью,  что  свидетельствует  о  преимущественном  развитии  малого 
предпринимательства в реальном секторе экономики.

Государственная политика в сфере предпринимательства направлена на создание благоприятных условий для 
успешного развития малого бизнеса, реализации предпринимательской инициативы населения. Белорусское руководство 
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стремится  упростить  процедуру  регистрации  малых  предприятий  и  получения  лицензий  на  осуществление 
предпринимательской  деятельности.  Взаимодействие  малых  предприятий  Беларуси  и  России  происходит  на  разных 
уровнях. Так, в настоящее время ведется работа по формированию проекта Соглашения между Министерством экономики 
Республики Беларусь и Министерством экономического развития и торговли Российской Федерации о сотрудничестве в 
сфере малого предпринимательства. Сотрудничество в области предпринимательства также осуществляется и с регионами 
России, например, с Москвой.

-  Как,  по  Вашему  мнению,  скажется  заключение  договора  о  Едином  экономическом  пространстве  России, 
Беларуси, Украины Казахстана на строительстве Союзного государства?

Могу  с  уверенностью  заявить,  что  создание  Единого  экономического  пространства  не  может  отрицательно 
повлиять на строительство Союзного государства. Это интеграционные процессы, которые взаимодополняют друг друга. 
Беларусь целенаправленно участвует в различных интеграционных проектах. В свое время именно мы выступили с идеей 
разноуровневой  интеграции  на  постсоветском  пространстве.  Договор  о  создании  Союзного  государства  ставит  задачу 
углубления интеграции Беларуси и России до уровня межгосударственного объединения, которому будут присущи черты 
международной организации и государства при условии сохранения суверенитета его участниками.

От Единого экономического пространства мы ожидаем роста взаимного товарооборота и решения сохраняющихся 
проблем,  скоординированной  политики  в  торговле  с  третьими  странами,  снижения  издержек  наших  производителей, 
положительного воздействия на социально-трудовую сферу через единый рынок труда. Заключение договора о создании 
ЕЭП является еще одним шагом к развитию экономической интеграции на постсоветском пространстве и не противоречит 
принципам и нормам функционирования Союзного государства Беларуси и России. В свою очередь Союзное государство не 
является противопоставлением другим межгосударственным объединениям,  а,  наоборот, способно стать катализатором 
интеграционных процессов.

- Каково Ваше отношение к вступлению России в ВТО?
Беларусь позитивно относится к вступлению России в ВТО и внимательно следит за переговорным процессом. В 

апреле 2005 года президентами Республики Беларусь и Российской Федерации была достигнута договоренность о том, что 
вступление в ВТО не должно негативно отразиться на условиях взаимной торговли субъектов хозяйствования наших стран. 
В  данной  связи  нами  был  подготовлен  и  согласован  с  российской  стороной  текст  соответствующего  документа  – 
Меморандума  о  взаимопонимании  по  вопросам  вступления  в  ВТО.  Ожидается,  что  этот  документ  будет  подписан  в 
ближайшее время президентами двух стран. Меморандумом предусматриваются следующие гарантии:

неухудшение  условий  торговли в  отношении  субъектов  хозяйствования  Беларуси  и  России  после  вступления 
одной или обеих стран в ВТО;

непредоставление  третьим странам и  их  субъектам хозяйствования  более  благоприятного  доступа  на  общий 
внутренний рынок Союзного государства, чем у самих Беларуси и России, независимо от членства Республики Беларусь и 
Российской Федерации в ВТО;

отказ от требований Беларуси и России друг к другу в переговорном процессе по вступлению в ВТО.
- Как Вы оцениваете положение Беларуси в общей системе международных отношений? Каким Вам видится место 

Беларуси в мировой экономике XXI века?
На сегодняшний день Беларусь является полноправным субъектом международных отношений, признанным 153 

странами, в 45 из которых мы имеем дипломатические представительства. Беларусь является  страной – основателем 
Организации Объединенных Наций,  в  которой всегда занимала и продолжает занимать активную позицию.  Известен и 
очевиден  наш  вклад  в  ядерное  и  обычное  разоружение,  а  также  в  развитие  добрых  отношений,  характеризующихся 
отсутствием территориальных претензий, споров с соседями. Наша страна выступает нетто-поставщиком безопасности в 
Европе и намерена оставаться им и в будущем.

Беларусь  –  среднее  по  европейским меркам государство.  Мы не  переоцениваем собственной  роли.  Но  и  не 
недооцениваем  ее.  Наша  страна  стратегически  расположена  в  центре  континента,  обладает  высокоразвитым 
экономическим,  научным,  технологическим  и  оборонным  потенциалом,  располагает  высококвалифицированными  и 
образованными  кадрами.  Убежден,  что  в  недалеком  будущем  с  Беларусью  будут  ассоциироваться  мощная  роль 
государства в обеспечении устойчивого развития, высочайшего уровня науки, образования, культуры, массового спорта. В 
силу этого мы – серьезный партнер для любого государства.

Несмотря  на  относительно  короткую историю независимости,  Беларусь  зарекомендовала  себя  ответственным 
участником международных отношений как в региональном, так и в глобальном масштабе, надежным партнером в деле 
укрепления  мира  и  безопасности,  борьбы  с  транснациональным  криминалом,  решения  экономических,  социальных, 
экологических проблем. Наш подход, наши требования к цивилизованному диалогу с зарубежными партнерами легитимны и 
основаны  на  базовых  принципах  Устава  ООН:  безусловный  примат  международного  права,  суверенное  равенство 
государств, уважение их независимости, территориальной целостности, права на выбор собственного пути развития. Мы 
прекрасно понимаем, что работой в политической сфере здесь не ограничишься. Обеспечить достойное место Беларуси в 
международной системе можно только на базе сильной экономики.

Беларусь вступила в XXI век как молодое суверенное государство, создающее открытую, управляемую, социально 
ориентированную рыночную экономику.  Более  60  процентов  ее  валового  внутреннего  продукта  связано  с  экспортом и 
импортом, что объективно обуславливает открытость экономики.

Беларусь нашла свой путь развития и быстрыми темпами движется вперед. После распада СССР и связанного с 
ним  экономического  кризиса  наша  страна  одной  из  первых  смогла  преодолеть  спад  производства  и  достигнуть  в 
последующие годы положительной динамики развития. За 2004 год прирост валового внутреннего продукта составил более 
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11  процентов.  Это  серьезный результат.  Достаточно  сказать,  что  начиная  с  1996  года  по  среднегодовому  росту  ВВП 
Беларусь опережает почти все страны СНГ.

Хотелось бы привести еще некоторые цифры: население Беларуси составляет 0,18 процента от всего населения 
планеты, наша страна занимает 0,15 процента мировой суши. При этом Беларусь по таким видам продукции, как калийные 
удобрения, льноволокно, картофель, шерстяные ткани, холодильники, имеет существенный удельный вес в мире (от 3 до 
11 процентов). По отдельным видам промышленной продукции на долю Республики Беларусь приходится значительная 
часть мирового производства. Так, в Беларуси производится 20 процентов мирового объема карьерных самосвалов, 11 
процентов калийных удобрений,             8 процентов тракторов, 1,3 процента холодильников, 0,6 процента химических 
волокон и нитей. 

На республику приходится значительная доля мирового выпуска отдельных видов продукции машиностроения. 
Беларусь является лидером среди стран СНГ по удельному весу машин, оборудования и средств транспорта в структуре 
общего экспорта. Следует отметить, что в республике за счет собственного производства в полной мере удовлетворяются 
потребности населения в основных продуктах питания и часть сельскохозяйственной продукции экспортируется.  Таким 
образом, обеспечивается продовольственная безопасность страны.

В  Беларуси  успешно  развиваются  высокие,  наукоемкие  технологии.  По  численности  ученых  и  инженерно-
технических работников на душу населения Беларусь занимает одно из первых мест в мире. Наши достижения в области 
создания лазеров, точных оптических приборов, разработки мощных суперкомпьютеров, микроэлектроники, космических и 
нанотехнологий получили мировое признание. Белорусские ученые имеют передовые разработки и в таких областях, как 
создание  новых  материалов  и  новых  источников  энергии,  промышленные  биотехнологии,  оптоволоконные 
коммуникационные технологии.  Причем продукция,  созданная  с  использованием высоких  технологий,  экспортируется в 
такие развитые страны, как Япония, Германия, США. Таким образом, у нас есть хорошая база, чтобы занять достойное 
место в мировой экономике XXI века. 

Позитивные результаты достигнуты не только в реальном секторе экономики, но и в социальной сфере. Так, по 
индексу развития человеческого потенциала Беларусь занимает 67 место среди 177 стран мира и входит в группу стран со 
средним  уровнем  развития  человеческого  потенциала.  Стабильно  растет  заработная  плата,  успешно  реализуется 
провозглашенная нами десять лет назад социальная политика. А ведь от «внутреннего здоровья» общества зависит и его 
состоятельность в международных отношениях. Только сильная, уверенная в своих силах страна, живущая по своим, а не 
по чужим законам, может добиться достойного положения в мировом сообществе.

Провозгласив  и  проводя  на  практике  многовекторную  внешнюю  политику,  Беларусь  в  силу  исторических, 
экономических и политических факторов особое значение придает развитию отношений с Россией, активно участвует в 
интеграционных процессах в рамках СНГ, ЕврАзЭС, ЕЭП. Высокие социально-экономические показатели развития нашего 
государства, весомый вклад в международную и региональную безопасность, особенности геостратегического положения – 
все эти факторы позволяют нам проводить достойную внешнюю политику. Политику государства, знающего себе цену и не 
терпящего  диктата.  Политику,  цель  которой  –  кардинальное  сокращение  уязвимости  страны  от  внешних  рисков, 
дальнейшее укрепление на этой основе независимости и суверенитета. Таким образом, можно с уверенностью утверждать, 
что Беларусь  идет по пути укрепления международного авторитета и четко видит свое место среди народов и стран мира. 

- Многие исследователи отмечают значение национальной культуры в определении особенностей экономического 
роста: предпринимательский индивидуализм в Западной Европе, коллективизм в Японии и так далее. Какие национальные 
черты  русского  и  белорусского  народов  могут  помочь  нам  выйти  из  экономического  кризиса,  а  какие,  наоборот, 
воспрепятствовать нормальной работе экономики?

Вопрос интересный, но отчасти немного запоздалый. Сегодня можно говорить о национальных чертах, которые 
нам уже позволили выйти из экономического кризиса. Беларусь неслучайно многие исследователи называют «европейским 
тигром».  Экономика  Беларуси  развивается  с  опережением  планируемых  параметров,  и  вы  это  знаете.  Каждый  год 
прибавляет в весе ВВП, в этом году впервые в истории суверенной Беларуси сложился положительный внешнеторговый 
баланс. Чтобы представить себе цену этого вопроса, нужно вспомнить о колоссальной зависимости белорусской экономики 
от  импорта  энергоресурсов.  И,  тем  не  менее,  мы развиваемся,  развиваемся  не  хаотично,  а  стабильно,  реализуя  все 
поставленные задачи, что позволяет нам с уверенностью смотреть будущее. Естественно, локомотив развития Беларуси – 
это люди, их доверие к власти, трудолюбие и самоотдача. Годы независимости для Беларуси не были простыми. То, с чем 
нас оставил развал СССР – МАЗ, МТЗ, БелАЗ, – было гордостью в советское время. Однако для молодой Республики 
Беларусь такое наследство стало тяжкой ношей, которую, казалось, мы вот-вот бросим, как, собственно, поступили со своей 
промышленностью многие союзные республики.  Рокового поступка не дал совершить Президент.  Он доказал,  настоял, 
убедил, и люди послушали. В этом есть национальная особенность. Белорусы вдумчивый, ответственный народ. Они не 
бросаются в омут с головой. Но уже если решают что-то, то не отступают от принятого решения. Другое дело, что есть 
объективная реальность – мы работаем в условиях рынка считанные годы. Белорусская экономика новичок на мировом 
рынке,  где  все  давно  поделено,  царит  конкуренция  на  условиях  выживания.  Но  мы  быстро  учимся.  Терпения  и 
настойчивости нам не занимать. 

Какие  черты  национального  характера  могут  нам  помешать?  Возможно,  в  некоторой  степени  известная 
«памяркоўнасць» белорусов:     в целом хорошее, нужное качество, но терпимость должна быть там, где она приносит 
пользу. Нельзя проявлять терпимость там, где халатно относятся к исполнению своих обязанностей, там, где живут по 
принципу «на авось». Но нашему народу присущи качества, которые позволяют нам идти вперед. Отличительной чертой 
белорусского  общества  является совокупность трудолюбия  и высокого уровня образованности  населения.  Необходимо 
отметить,  что  наши успехи  являются,  прежде  всего,  результатом напряженного,  квалифицированного  и  инициативного 
труда белорусского народа. Но на достигнутом страна останавливаться не должна. 
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Не время брататься кошельками
06.02.2006. БелГазета

Сергей Жбанов
Петр Прокопович, глава белорусской банковской системы, являющейся «передовым отрядом нашей экономики», с 

уверенностью смотрит в будущее. А если и есть сомнения у главного банкира, то все они касаются перспектив введения 
единой валюты союзного государства. 

В  союзном  государстве  так  и  не  создано  единое  экономическое  и  таможенное  пространство.  Из-за  этого  не 
удалось выполнить первую часть соглашения и ввести российский рубль с 1 января 2005г., напомнил глава Нацбанка. Но 
работа над созданием равных условий для предприятий и населения продолжается: «В этом году мы уже продвинулись в 
создании равных условий для граждан двух стран по вопросам медицинского обслуживания, образования, перемещения и 
устройства на работу».

Новые сроки введения валюты на состоявшемся заседании Высшего госсовета (ВГС) даже не обсуждались. По 
действующим  договоренностям  введение  единой  валюты намечено  с  1  января  2008г.  Но  для  того  чтобы практически 
приступить к этой завершающей фазе объединения, необходимо «в течение 2006г. и не позже I квартала 2007г. выполнить 
всю программу мер, создать равные условия по всем направлениям, и только после этого ВГС примет конкретное решение, 
каким образом и как дальше поступать в отношении единой валюты». «Раньше даже технически невозможно будет ввести», 
- уверен Петр Прокопович. Понадобится полгода, а еще лучше 9 месяцев, чтобы внести изменения в законодательные и 
нормативные акты и решить в банках технические вопросы.

Форсировать этот процесс, по мнению Прокоповича, нецелесообразно: «Ситуация в нашей стране и в целом в 
союзном государстве не требует каких-то поспешных и быстрых решений в  этом направлении». Стремиться надо не к 
единой валюте, а к повышению жизненного уровня населения.

В Беларуси уже есть национальная валюта, с помощью которой достаточно успешно решаются экономические 
задачи. «И на эту пятилетку в расчетах и программах никакой другой валюты, кроме белорусского рубля, нет», - подчеркнул 
глава Нацбанка. Везде фигурирует одна валюта - белорусский рубль. А пересчитать по курсу в любую валюту несложно - 
это технический вопрос.

Национальную  валюту  надо  укреплять,  т.е.  «стремиться  к  нулевой  девальвации».  И  Нацбанк  не  собирается 
искусственно девальвировать рубль даже ради стимулирования экспорта и экономического роста, а прилагает все усилия 
ради стабильности курса белорусского рубля. В этом году изменения его курса намечены в следующих пределах: «Не 
более 2% к российскому рублю и не более 2,5% по доллару».

Впрочем, сегодня трудно рассуждать о введении какой-то другой валюты в Беларуси, поскольку не представляется 
возможным сказать, «какая будет валюта с 1 января 2008г. в союзном государстве». Этого пока не знает никто: решение по 
этому вопросу не принято. Все находится в стадии «теоретических рассуждений» - до тех пор, пока не будет подписано 
соответствующее постановление ВГС. Не определены и функции единого эмиссионного центра. Сегодня это не самый 
главный вопрос.

Разъясняя более детально позицию Нацбанка по поводу единой валюты, Прокопович особо подчеркнул, что он в 
переговорах  по  поводу  компенсаций  при  введении  российского  рубля  не  участвовал,  а  «в  течение  2005г.  вопрос  о 
компенсациях не обсуждался ни на каком уровне». Этот вопрос глава Нацбанка отнес к категории «некорректно» звучащих, 
поскольку «мы никогда не ставили вопрос, что нужно что-то компенсировать из бюджета РФ».

И действительно, эта тема всегда находилась в ведении белорусского Минфина, надеявшегося на безвозмездную 
финансовую помощь России в случае введения единой валюты. Этими деньгами Минфин собирался покрыть бюджетный 
дефицит и возместить потери бюджета, возникающие за счет 10-процентной разницы в налоговой нагрузке двух братских 
стран.  Сегодня  надежд  на  российские  компенсации  и  у  Минфина  немного,  поскольку  в  современных  условиях  можно 
рассчитывать только на кредиты.

А ведь было время, когда наши товары могли стать на 20-30% дороже, утратив свою конкурентоспособность в 
результате введения российского рубля в качестве единого платежного средства на территории Беларуси. Вот для этих 
целей и нужна была финансовая помощь. Но, по мнению Прокоповича, «ситуация несколько раз изменилась, и поэтому 
оперировать цифрами двухлетней давности некорректно».

Нацбанк  даже  в  те  годы  на  безвозмездную  компенсацию  никогда  не  рассчитывал,  поскольку  своих  целей 
намеревался достичь при помощи делегированного ему права на дополнительную эмиссию российских рублей. Если же 
договаривающимися сторонами будет принято новое решение, «тогда и будет сделан конкретный расчет, и тогда цифры 
будут совсем другие, а может, вообще их не будет. Может, получится наоборот?» Однако Прокопович склонен добиваться 
не компенсаций, а равных условий хозяйствования, позволяющих нашим предприятиям конкурировать на рынках Беларуси 
и России. Вот тогда и наступит самый благоприятный момент для введения единой валюты.

А пока Нацбанк предпочитает больше уделять внимания таким насущным проблемам, как постепенное (1-1,5% за 
год) снижение инфляции и укрепление курса национальной валюты в целях стимулирования внутреннего и внешнего спроса 
на  белорусскую  продукцию,  расширять  ресурсную  базу  путем  привлечения  стратегических  иностранных  инвесторов  в 
банковскую систему и осваивать практику пятилетнего планирования.
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Белоруссия будет готовить военных стратегов
28.01.2006. Белорусская военная газета

Как  уже  сообщалось  в  нашей  газете,  в  Военной  академии  Республики  Беларусь  создается  факультет 
Генерального штаба Вооруженных Сил. Каковы же задачи нового учебного подразделения? Кто может стать слушателем 
этого  факультета,  когда  начнутся  занятия?  На  эти  и  многие  другие  вопросы нашего  корреспондента  Павла  Черненко 
отвечает начальник факультета кандидат военных наук, профессор генерал-майор запаса Юрий ПОРТНОВ.

-- Юрий Валентинович, до сих пор белорусские офицеры постигали военную стратегию в военной академии  
Генерального  штаба  Вооруженных  сил  России.  Теперь  такую  возможность  им  будет  предоставлять  факультет  
Генерального штаба Вооруженных Сил Республики Беларусь. Чем вызвано его создание?

-- Как известно, строительство национальных Вооруженных Сил Республики Беларусь завершено. В настоящее 
время продолжается их дальнейшее развитие. Основной задачей на этом этапе, как определил глава государства, является 
улучшение качественных параметров всех составляющих военной организации государства, в том числе и Вооруженных 
Сил. А главная из них – это профессиональная подготовка военных кадров.

Став  независимым  государством  и  создав  свою  национальную  армию,  наша  страна  практически  полностью 
реформировала систему военного образования. В Минском суворовском военном училище, Объединенном учебном центре, 
на военных факультетах высших учебных заведений, в Военной академии Республики Беларусь организована подготовка 
высококвалифицированных  военных  кадров,  которые  на  сегодняшний  день  полностью  обеспечивают  потребность 
Вооруженных Сил в офицерах, регулярно пополняют наш резерв военнослужащими запаса.

До этого времени в системе военного образования отсутствовало только одно звено – подготовка офицеров для 
службы в структурных подразделениях  центрального аппарата Министерства обороны,  Генерального штаба,  а также в 
центральных органах военного управления. Данная категория офицеров готовилась за пределами республики, в Военной 
академии Генерального штаба Вооруженных сил России. И вот теперь, если можно так выразиться, этот пробел в системе 
подготовки  военных  кадров  ликвидирован  –  в  Военной  академии  Республики  Беларусь  организован  факультет 
Генерального штаба. Таким образом, завершено создание полного цикла подготовки военных кадров для комплектования 
наших Вооруженных Сил, начиная от взвода и заканчивая высшим командованием.

Но хочу подчеркнуть: создавая свой факультет Генерального штаба, мы не отказываемся и от учебы части наших 
офицеров в Военной академии Генерального штаба Вооруженных сил России -- с целью сохранения единой военной школы 
в рамках Союзного государства.

-- Что же представляет собой новый факультет академии?
-- Факультет Генерального штаба Вооруженных Сил – структурное подразделение Военной академии Республики 

Беларусь. Он имеет три кафедры: государственного и военного управления, военной стратегии, оперативного искусства. 
Специальность факультета -- государственное и военное управление. Как видите, профессиональная планка в подготовке 
наших выпускников выходит за рамки тактического мышления,  поднимаясь  до  оперативного и стратегического  уровня. 
Соответственно она будет осуществляться по тем учебным дисциплинам, которые и определяют этот уровень.

Предполагается, что на факультете будут изучать 17 учебных дисциплин, 12 из которых впервые внедряются в 
систему военного образования. Это национальная безопасность, геополитика, военная политология, военная стратегия, 
государственное  и  военное  управление,  военное  строительство  и  строительство  Вооруженных  Сил,  организация 
территориальной обороны, информационное противоборство и информационные технологии, социология управления, ряд 
других.

Срок учебы на факультете – два года.
--  Готовить  будущий  командный  состав  Вооруженных  Сил  могут  только  высококвалифицированные 

специалисты -- профессора, доктора, кандидаты наук…
-- Безусловно. Столь насыщенная учебная программа предусматривает солидную профессиональную подготовку 

преподавательского  состава.  В  администрацию  факультета,  которая  приказом  министра  обороны  создана  пока  в 
сокращенном составе,  вошли генералы и офицеры,  как  проходящие ныне службу в армии,  так  и  запаса.  Все они,  как 
правило, имеют большой опыт управления боевыми соединениями и частями, а многие -- и солидный педагогический стаж.

В Вооруженных Силах хорошо известны имена генерал-лейтенанта запаса Анатолия Калинина (бывший начальник 
ракетных  войск  и  артиллерии  Южной  Ставки),  полковника  запаса  Юрия  Воистинова  (бывший  начальник  главного 
оперативного управления Генерального штаба), полковника запаса Виталия Диордицы (бывший начальник штаба ракетных 
войск  и  артиллерии  Вооруженных  Сил).  Высоким  профессиональным  мастерством  зарекомендовали  себя  на 
педагогическом поприще кандидат  военных наук  полковник  Вячеслав  Шумилов,  кандидат  исторических  наук  полковник 
запаса Владимир Конобеев.

Все преподаватели факультета уже прошли учебные сборы при нашей академии, некоторые из них повышают 
квалификацию  на  курсах  в  Республиканском  институте  высшей  школы  Министерства  образования  республики.  Два 
кандидата в преподаватели в этом году оканчивают Военную академию Генерального штаба Вооруженных сил России. А 
полковники Александр Корзун и Юрий Крук уже приступили к работе над диссертациями на соискание звания кандидата 
военных наук в рамках преподаваемых ими учебных дисциплин.

--  Создание  любого  факультета,  а  тем  более  факультета  Генерального  штаба,  –  дело  далеко  не  
сиюминутное.  Необходимо  подобрать  высокопрофессиональный  преподавательский  состав,  оборудовать  учебные  
аудитории,  подготовить  соответствующую  литературу  и  наглядные  пособия.  Одним  словом,  наладить  учебный  
процесс. На какой стадии находится сегодня формирование факультета?
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--  В  этой  работе  можно выделить  три  главных  направления.  Первое  --  разработка  и  внедрение  нормативно-
правовых  и  организационно-планирующих  документов.  Нужно  внести  соответствующие  изменения  в  Устав  академии, 
разработать  и  утвердить  квалификационные  требования  к  выпускникам,  положения  о  факультете  и  его  кафедрах, 
функциональные обязанности как постоянного, так и переменного состава факультета, многое другое.

Второе  --  создание  учебно-материальной  базы  (это  аудитории,  учебно-методическая  литература,  наглядные 
пособия, информационно-обучающие материалы, компьютерная база знаний, электронная библиотека).  Только учебных 
пособий  нужно  разработать  около  восьмидесяти.  В  подготовке  учебно-материальной  базы  нам  эффективно  помогают 
главные управления Генерального штаба и Министерства обороны, другие факультеты Военной академии.

И третье – подбор и подготовка профессорско-преподавательского состава. Выше я уже коснулся этого вопроса. 
Главная  проблема  здесь  --  нехватка  офицеров  стратегического  уровня  подготовки.  Сегодня  в  Вооруженных  Силах  на 
должностях, которые укомплектовываются выпускниками Военной академии Генерального штаба Вооруженных сил России, 
такое образование  имеют  только 40 процентов офицеров.  Понятно,  что подобрать из  них наиболее  подготовленных к 
педагогической работе на факультете Генерального штаба – задача сложная.  Но можно не сомневаться, что к  началу 
учебного года мы с ней успешно справимся.

Хочу сказать также, что для формирования факультета есть не только решение высшего военного руководства и 
соответствующие  планирующие  документы,  но  и  финансовые  и  материальные  средства.  На  сегодняшний  день  вся 
организационно-плановая  деятельность  уже  завершена.  Подходит  к  концу  разработка  учебных  программ  и  планов, 
осуществляется создание учебно-методических материалов и пособий, формируется информационная база знаний для 
слушателей и профессорско-преподавательского состава.

Одним словом, все идет по плану, утвержденному министром обороны, который выполняется в установленные 
сроки.

-- Выпускники факультета – это будущие генералы Вооруженных Сил Беларуси. Но, как правило, для этого  
надо  пройти  все  служебные  ступеньки.  А  какая  из  них  является  трамплином  для  поступления  на  факультет  
Генерального штаба?

--  Отбор  слушателей  для  учебы  на  нашем  факультете  будет  осуществляться  на  тех  же  основаниях,  какие 
предусмотрены  и  для  учебы  в  Военной  академии  Генерального  штаба  Вооруженных  сил  России.  А  трамплин  для 
поступления  --  должности  заместителя  командира  бригады,  командира  бригады и  им  равные  (начальники  управлений 
оперативных  и  оперативно-тактических  командований  и  их  заместители,  офицеры  главных  управлений  Генерального 
штаба,  аппарата  Министерства  обороны),  т.  е.  военнослужащие,  штатная  категория  которых  по  воинскому  званию  – 
полковник.

Для некоторых категорий военнослужащих при поступлении на факультет Генерального штаба предполагается 
введение  льгот.  В  частности,  для  офицеров,  которые имеют  государственные награды или окончили  военные вузы  с 
отличием. Будут учитываться также рекомендации Офицерских собраний и решения аттестационных комиссий на местах. 
Ну а главным аргументом, безусловно, считается решение коллегии Министерства обороны.

Все эти требования к отбору, зачислению и учебе слушателей на факультете Генерального штаба планируется 
внести в Устав Военной академии.       

-- И последний вопрос, Юрий Валентинович: когда начнутся занятия на факультете?
-- По плану -- 1 сентября 2006 года. Мы – люди военные. Значит, так оно и будет.

"Конкретные вопросы" без конкретики
01.02.2006. БДГ. Деловая газета

Перед  намеченными  на  март  президентскими  выборами  в  Белоруссии  российские  нефтяники  зачастили  с 
визитами к Александру Лукашенко. 

Буквально две недели назад в Минск прилетал президент ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов, а вчера с г-ном Лукашенко 
встретился  владелец  "Русснефти"  Михаил  Гуцериев.  "Вы  агрессивно  ведете  себя  на  рынке,  приобретаете  новые 
месторождения и покупаете нефтеперерабатывающие мощности, -  заявил в начале встречи г-н Лукашенко. -  Нам надо 
обсудить  перспективы нашего  сотрудничества,  в  том числе  в  плане  модернизации мощностей  на  нашем предприятии 
"Полимир"... Настало время подойти к решению некоторых конкретных вопросов и реализации проектов". Впрочем, к этому, 
как следует из официальных сообщений, стороны как раз и не подошли.

Бизнесмен заявил о готовности инвестировать значительные средства в реконструкцию "Полимира", на котором 
перерабатывается сырье "Русснефти". "Нас очень интересует эффективный проект по реконструкции "Полимира", которую 
необходимо  разделить  на  четыре-пять  этапов,  для  выпуска  конкурентоспособной  продукции  и  поставки  ее  на  рынки 
Восточной и Центральной Европы", - сказал г-н Гуцериев. Правда, не назвал конкретной суммы. По информации "Времени 
новостей", г-н Лукашенко не отреагировал на это предложение. Его больше интересовало другое.

Ведь "Русснефть", как отметил белорусский президент, купила несколько НПЗ, а потому появился риск, что всю 
добываемую нефть  компания  будет  перерабатывать  в  России.  Белорусский  же  бюджет  достаточно  сильно  зависит  от 
деятельности российских нефтяников: они, перерабатывая сырье на предприятиях соседней страны, затем экспортируют 
нефтепродукты. Для компаний это выгодно тем, что белорусские экспортные пошлины ниже российских. А чем больше 
объем этого экспорта, тем больше доходы Белоруссии.

Понимая озабоченность президента, г-н Гуцериев заверил его: "Плюс к трубе (к объему нефти, поставляемому в 
Белоруссию по нефтепроводу. - Ред.) вы всегда можете рассчитывать на 5 млн тонн нефти вне всяких графиков". Речь идет 
о  поставках  нефти  железнодорожным  транспортом.  Правда,  г-н  Гуцериев  указал,  что  пока  сделать  это  довольно 
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проблематично:  Мозырский  НПЗ не  обладает  достаточными  нефтесливными  мощностями.  Г-н  Лукашенко  же  дал свое 
добро на строительство эстакады для слива нефти мощностью 3 млн тонн в год (в дополнение к существующим 10 млн 
тонн в год).  По оценкам экспертов, строительство может стоить примерно 10-20 млн долл. Но будет ли "Русснефть" в 
одиночку инвестировать или совместно с Белоруссией, пока не решено, сообщили в компании.

Визит гг. Гуцериева и Алекперова в Минск говорит о том, что г-н Лукашенко в ближайшей перспективе намерен 
добиваться  от  российских  нефтяников  экспансии  в  страну.  Взамен  он  им  ничего  не  обещает:  о  приватизации 
нефтехимических предприятий речь не идет. По результатам визита г-н Алекперов заявлял, что готов инвестировать в 
экономику  Белоруссии  500-600  млн  долл.  ЛУКОЙЛ  рассматривает  возможность  создания  двух  СП  -  предприятия  по 
производству присадок к маслу на базе НПЗ "Нафтан" и по производству и реализации смазочных материалов. Впрочем, 
пока никаких документов на этот счет не подписано - идет обсуждение деталей проекта. Кроме того,  ЛУКОЙЛ намерен 
увеличить поставки сырья на НПЗ Белоруссии в два раза, до 4,2 млн тонн в год.

Белорусские же эксперты уверены, что г-ну Лукашенко перед выборами нужна поддержка России. "Постоянные 
разговоры о возможности  введения санкций  со  стороны Запада  заставляют  его  задумываться о  том,  чтобы привлечь 
российский капитал", - считает независимый белорусский экономист Валерий Дашкевич. Он также ожидает новых визитов 
крупных  российских  предпринимателей  для  переговоров  с  руководством страны.  "Но  может  так  случиться,  что  после 
президентских выборов представители российского бизнеса снова будут немного огорчены", - говорит он, подразумевая, 
что проекты, о которых сейчас идет речь, могут оказаться нереализованными. Ведь так было в 2001 году перед выборами, 
когда  обещалась  приватизация  нефтехимического  комплекса  в  пользу  российских  нефтяников.  Сейчас  она  заменена 
модернизацией. Изменилась ли тактика белорусского президента, неизвестно. Возможно, именно это является причиной 
того,  что к  г-ну Лукашенко не спешат руководители "Сургутнефтегаза" и  "Славнефти",  которые ранее претендовали на 
активы.  Но  если  г-н  Лукашенко изменил свои принципы сотрудничества  с  российским нефтяным бизнесом,  ЛУКОЙЛ и 
"Русснефть" в отличие от своих осторожных коллег смогут первыми занять белорусский рынок.

Смена локомотива
30.01.2006. БелГазета

Сергей Жбанов
Время СНГ и ЕЭП прошло. Наступает эпоха ЕврАзЭС - локомотива интеграции на постсоветском пространстве. 

Таков главный итог внеочередного заседания межгосударственного Совета ЕврАзЭС, на котором страны-участницы дали 
согласие на присоединение Узбекистана к экономическому сообществу.

С тех пор как членство в СНГ перестало быть гарантией льготных цен на российский природный газ, президенты 
постсоветских стран-участниц мгновенно утратили интерес к этой некогда многообещающей интеграционной конструкции. 
Еще  более  короткая  и  бесславная  судьба  выпала  на  долю  Единого  экономического  пространства  (ЕЭП)  -  детища 
Владимира Путина.

Всего год назад ЕЭП называли чуть ли не альтернативой Евросоюзу. Эти нескромные сравнения имели место в то 
время, когда Россия щедро раздавала авансы Украине и Беларуси в виде перехода на новый порядок взимания НДС. Но 
как только Украина заявила о своем стремлении в настоящий ЕС,  а потом и в НАТО, республике строго дали понять: 
участие в ЕЭП также не является гарантией дешевого газоснабжения. А в Госдуме РФ даже заговорили об отмене принципа 
взимания НДС по стране назначения в торговле с Украиной.

Отсюда  и  критика,  которой  подверг  Александр  Лукашенко  эти  интеграционные  образования,  очень  быстро 
исчерпавшие себя.  Белорусский президент отметил бесполезность таких структур,  как  СНГ,  назвав его «своеобразным 
президентским клубом», и тут же обратил внимание на наличие аналогичных проблем в ЕЭП. Теперь Лукашенко возлагает 
на ЕврАзЭС великую миссию по спасению идеи интеграции на постсоветском пространстве.

Истоки  внезапно  вспыхнувшей  любви  к  евроазиатскому  сообществу  понять  нетрудно.  Российско-украинский 
газовый конфликт заставил многие страны вплотную заняться проблемой диверсификации поставок энергоносителей. И 
ЕврАзЭС позволяет даже Беларуси рассматривать подобные варианты. Для реализации такого проекта новых идей не 
требуется - достаточно вспомнить инициативы президента Казахстана Нурсултана Назарбаева, давно уже настаивающего 
на формировании свободного транзитного коридора для поставок местного сырья и энергоносителей в Европу.

Теперь  этот  проект  оказался  востребован  и  президентом  Беларуси,  предлагающим  для  начала  согласовать 
тарифы на  транзитные перевозки  внутри  сообщества.  Согласовать  тарифы «на  межгосударственном уровне»  -  значит 
добиться от России их снижения, сделав выгодными настолько, чтобы транспортировка нефти, газа и других товаров стала 
экономически целесообразной, позволяя всем членам сообщества получать максимальную прибыль.

Решение  проблемы  поставок  энергоносителей  из  Азии  является  наиболее  важным  стимулом  для 
заинтересованного участия Беларуси в  работе ЕврАзЭС. По сообщению «Интерфакса»,  правительство республики уже 
утвердило  соглашение  о  совместной  разработке  топливно-энергетического  баланса  стран  -  членов  ЕврАзЭС,  который 
создаст  правовую основу для поставок в Беларусь нефти и газа из  этих стран.  Но остается еще техническая сторона 
проблемы, поскольку Россия ссылается на ограниченные возможности транзита энергоносителей.

Очевидно, что жизнеспособность нарисованного проекта целиком зависит от воли России. Так происходило в СНГ 
и ЕЭП. Точно так же должны развиваться события и в ЕврАзЭС. На долю России опять выпадает почетная и затратная 
миссия по спонсированию проекта путем снижения транзитных тарифов. Иначе Беларусь к сотрудничеству охладеет, а 
Армения и Украина так и останутся в статусе посторонних наблюдателей сообщества.

Кроме этого, Лукашенко предлагает странам ЕврАзЭС создавать таможенный союз. Белорусский президент даже 
подталкивает страны - участницы сообщества к тому, чтобы до 1 января 2007г. согласовать 80% таможенных тарифов и в 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

74



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

течение 2007г. подписать соглашение. Причин этой поспешности Лукашенко не скрывает: «Вступление в ВТО не идет так 
быстро,  как  этого  хотелось  бы,  и  искусственно  тормозится  по  политическим  мотивам».  Вот  и  появится  хоть  какая-то 
альтернатива участию Беларуси в ВТО.

Среди стран - членов ЕврАзЭС наиболее реальные перспективы стать членом ВТО до 2007г. имеет только Россия. 
У других стран эти шансы ничтожны, а поэтому и риск развала, как в ЕЭП, минимален. В правительстве Беларуси теперь не 
боятся вступления России в ВТО.

Подписанное главами двух государств «Совместное заявление о взаимопонимании по вопросам вступления ВТО» 
не  только  избавило  МИД  от  ВТОфобии,  но  дало  основание  Антону  Кудасову,  начальнику  управления  регулирования 
внешнеэкономической деятельности МИД Беларуси, заявить, что «одной из основных целей вступления в ВТО является 
сохранение и упрочнение союзного государства Беларуси и России». Ни больше, ни меньше.

Впрочем, еще год назад Кудасов придерживался несколько иного мнения: «Единое экономическое пространство 
потеряет смысл, если страны будут одновременно готовить соглашения в рамках «четверки» и договариваться с ВТО или 
третьими странами об открытии своих рынков, не согласовывая степень открытости с другими участниками ЕЭП. При таком 
сценарии  может  произойти  приток  товаров,  который  пока  не  прогнозируется,  что  создаст  потенциальную  угрозу  для 
производителей стран «четверки».

Теперь Кудасов уверен, что «условия взаимной торговли между Беларусью и Россией не только не ухудшатся, но 
и  будут  улучшаться».  В  общем,  времена  меняются,  и  теперь,  когда  Россия  согласовала  степень  своей  будущей 
«открытости» с главным союзником на постсоветском пространстве, спокойному сну в Беларуси уже ничто не помешает. 
Главную цель совместного заявления - «поставить присоединение к ВТО на службу союзного государства» - можно считать 
достигнутой.

Миф об едином кандидате
08.02.2006. "Газета.Ру"

Екатерина Григорьева
Исход президентских выборов в Белоруссии будет во многом зависеть от позиции России - именно из этого тезиса 

исходили основные оппозиционные кандидаты, собравшись в понедельник в Москве. Они не скрывали, что ищут поддержку 
- прежде всего со стороны российских властей. Впрочем, лидер объединенной оппозиции Александр Милинкевич ее уже 
нашел - но не в Москве, а в европейских столицах. И рассказал "Известиям" о том, что ему посоветовали Ангела Меркель и 
Хавьер Солана. 

В одном месте за одним столом (на конференции в "Шератон-Паласе") в понедельник оказались сразу два видных 
претендента  на  то,  чтобы  после  19  марта  занять  место  Лукашенко,  -  Александр  Милинкевич,  лидер  объединенной 
оппозиции, и Александр Козулин, лидер социал-демократической партии. Российские правые, успевшие было позавидовать 
умению белорусской оппозиции объединяться, оказались частично разочарованы. "Единый кандидат - это миф! Вы правые, 
а я левый! И Белоруссия тоже левая,  поэтому президентом буду я!" -  аналогий с российскими политиками Козулин не 
боялся и часто употреблял слово "однозначно". 

Милинкевич же аналогий сторонился. "Мы не хотим дружить с кем-то против кого-то, мы хотим быть надежным и 
предсказуемым мостом между Россией и Европой", -  он явно учел опыт недавних постсоветских выборов и постарался 
развеять сомнения в своей пророссийской ориентации. Пока с одной стороной моста контакт у него лучше, чем с другой - в 
Москву Милинкевич приехал сразу после встреч с канцлером Германии Ангелой Меркель и руководством ЕС. 

- Они откровенно говорят, что поддерживают демократический процесс в Белоруссии, кроме того, они считают, что 
отношениям с Россией наличие диктатуры в Белоруссии очень мешает, - объяснил "Известиям" Милинкевич. 

Кроме того,  из слов Милинкевича следует:  Европа приветствовала бы диалог между российскими властями и 
белорусской  оппозицией,  сейчас  напрочь  отсутствующий.  На  вопрос  "Известий"  о  том,  готовы ли  европейские  лидеры 
приложить  усилия  для  появления  такого  диалога,  Милинкевич  ответил  намеком:  "Ну  я  же  не  знаю,  о  чем  Меркель 
разговаривает с Путиным!" 

Впрочем, перспективы оппозиции все равно вызывают скепсис, причем не только у российских политиков, но и у 
значительной части экспертов, чье суммарное отношение в понедельник было выражено так: - Говорить "он плохой, значит, 
они лучше" - это неправильно.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

УКРАИНА
Хроника
1 февраля. Черноморский флот России незаконно использует 96 объектов в Крыму, заявила пресс-служба Фонда 

имущества этой автономной республики. 
Сообщается, что в ходе проведенной фондом проверки установлено, что ЧФ незаконно использует 96 объектов, 

которых нет  в  приложении к  межправительственному  украинско-российскому  соглашению о  распределении  имущества 
флота. Кроме того, по данным фонда, российская сторона в одностороннем порядке "разобрала и списала" 35 объектов в 
Крыму вопреки тому, что до сих пор не принято общее решение о списании недвижимого имущества, арендуемого ЧФ. По 
данным фонда, командование ЧФ РФ также передало в субаренду 25 объектов без согласования с украинской стороной. 

Обнародованная информация не  касается объектов,  расположенных в  Севастополе,  отмечается в  сообщении 
пресс-службы. 

1  февраля. Председатель  Верховной  Рады  Украины  Владимир  Литвин  не  исключает  возможности  роспуска 
новоизбранного парламента из-за его недееспособности. Об этом он заявил в интервью украинской газете "Дело". "Если 
парламент будет разнополюсным, и эти полюсы будут агрессивно настроены друг против друга, думаю, он не в состоянии 
будет сформировать правительство, не сможет обеспечить функционирование правительства в законодательном плане. 
Тогда я не исключаю того, что выборы-2006 не будут последними на протяжении ближайших пяти лет", - сказал Литвин. 
Выборы в Верховную Раду состоятся 26 марта 2006 года. В соответствии со вступившей в силу с 1 января нынешнего года 
политической реформой, новое правительство будет формировать парламент, а не президент, как ранее. Если в течение 60 
дней Рада не сможет этого сделать, то президент имеет право распустить парламент и назначить новые выборы.

1  февраля. Украина  находится  в  состоянии  политического  кризиса  и  близка  к  распаду.  Об  этом  на  пресс-
конференции в Киеве заявил украинский политолог Сергей Дацюк.

«Политического  кризиса  таких  масштабов  в  Украине  не  было  за  время  независимости.  Если  ситуация  не 
изменится, то Украину ожидает через 2-3 года раскол», – сказал он.

«Это не просто политический кризис, а общий кризис государственности как таковой, – пояснил он, – и заложен он 
был до избрания Ющенко президентом. Причиной нынешней ситуации является полная зависимость украинских элит от 
внешних. Одна политическая элита зависит от США, другая от России. Украина же давно не принимает самостоятельно 
решения. Главные центры принятия решений для Украины – Россия-Европа-США. Украинские элиты не могут составить 
конкуренции этим центрам». 

«Спасением Украины может стать реализация стратегического планирования и управления страной. В противном 
случае Украину ожидает раскол», – сделал вывод политолог

1  февраля. В  Министерстве  иностранных  дел  Украины  считают  неверными  результаты  социологических 
исследований,  показывающие,  что  украинцы  негативно  относятся  к  вступлению  страны  в  НАТО.  Об  этом  на  пресс-
конференции в Киеве заявил заместитель главы МИД Украины Владимир Хандогий. «Я не в верю в опросы общественного 
мнения. Не верю, что именно так обстоит раздел мнения», – сказал он.

По мнению Хандогия, реальный расклад сторонников и противников вступления Украины в НАТО такой: 30% – за, 
30% – против и еще 30% не определившихся. Именно последние станут объектом пропаганды МИДа о пользе вступления в 
НАТО:

 «Думаю,  мы  сможем  объяснить  преимущественно  членства  Украины  в  НАТО.  Нормальный  показатель  для 
государства – 60-80 процентов, которые поддержат вступление», – сказал Хандогий.«Без поддержки общества все усилия 
МИДа будут тщетны», – добавил он. Ранее представители украинского МИД заявили, что рассчитывают на присоединение 
Украины к Альянсу в 2008 году.

1 февраля. В Крыму может начаться гражданская война, считает лидер крымского молодежного объединения 
«Прорыв» Алексей Добычин. Об этом он заявил в Москве на пресс-конференции в ИА «Росбалт».

«Гражданская  война  в  Крыму  будет,  «крымское  Косово»  нам обеспечено,  и  нынешняя  украинская  власть  не 
способна это предотвратить», — сказал Добычин. По его словам, в Крыму активизировалась радикальная исламистская 
партия Хизб ут Тахир, цель которой — отделение полуострова от Украины и создание Крымской автономии. Их конфликт с 
украинским националистическим движением УНА-УНСО, по мнению Добычина, неизбежно приведет к гражданской войне. 
«Исламисты готовят  к  войне  крымских  татар,  также  заинтересованных в  создании автономии,  и  бездействие  властей, 
закрывающих глаза на их экстремистские провокации, способствует разжиганию национальной розни, «последствия могут 
быть  катастрофичными».  По  его  мнению,  в  случае  начала  вооруженного  конфликта  в  первую  очередь  пострадают 
российские  соотечественники,  проживающие в  Крыму.  Говоря  о  деятельности  «Прорыва»  и о  задачах,  стоящих  перед 
молодежным  объединением,  Добычин  подчеркнул,  что  движение  действует  в  интересах  сотен  тысяч  русскоязычных 
граждан Крыма и Восточной Украины. «Мы не должны допустить этой войны и сделаем для этого все возможное, но нам 
приходится бороться за выживание, — сказал Добычин. — Если мы будем бездействовать, нас просто выгонят отсюда (из 
Крыма) — исламисты, националисты или местные власти». Комментируя проведенную 19 января активистами «Прорыва» 
акцию по символическому отделению Крыма от Украины, Добычин отметил, что это мероприятие соответствует настроению 
большинства крымчан. «Данные соцопросов показывают, что русскоязычное население полуострова хочет,  чтобы Крым 
вошел в  состав  России»,  — сказал Добычин.  Вместе  с  тем он отметил,  что  украинские  власти  ведут  антироссийскую 
политику  и  не  прислушиваются  к  мнению  населения.  Добычин  не  считает,  что  эта  акция  могла  как-то  отразиться  на 
отношениях России и Украины. «Политика умиротворения агрессора никогда ни к чему хорошему не приводила, а наша 
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акция лишь в очередной раз подтвердила двойственность стандартов в украинской политике», — подчеркнул он. В то же 
время, сообщил Добычин, «Прорыв» ставит перед собой цель способствовать сближению России и Украины. «Мы считаем, 
что  Россия и  Украина должны объединиться»,  — сказал он.  Напомним,  19  января текущего  года движение  «Прорыв» 
провело на Чонгарском перешейке театрализованное представление «Перекоп перекопать», к ходе которого полуостров 
был символически отделен от Украины бутафорскими пограничными столбами. Вечером 21 января министр внутренних дел 
Украины Юрий Лученко принял решение арестовать лидеров движения Алексея Добычина и Александра Дубровского в 
рамках  уголовного  дела,  возбужденного  по  ст.  110  УК  Украины  (посягательства  на  территориальную  целостность  и 
неприкосновенность Украины). Вот уже десять дней Служба безопасности Украины ведет многочасовые допросы членов 
«Прорыва» и журналистов (в  том числе российских),  входивших в контакт  с  активистами молодежного движения.  В их 
квартирах и служебных помещениях проходят обыски. 27 января из симферопольского международного аэропорта был 
депортирован  российский  политолог  Кирилл  Фролов,  информировавший  российские  СМИ  о  развитии  событий  вокруг 
«Прорыва».

2 февраля. Служба безопасности Украины (СБУ) ведет списки иностранных граждан, пребывание которых на 
территории страны нежелательно. 

Об этом пишет в четверг украинская газета «Сегодня» со ссылкой на пресс-службу СБУ. Как сообщила пресс-
секретарь службы Марина Остапенко, такой список в СБУ действительно существует, и в него входят «не только граждане 
РФ, но и многих других государств». По словам Остапенко, «черный список» формируется спецслужбой в соответствии с 
положениями законов «О Службе безопасности Украины» и «О правовом статусе иностранцев и лиц без гражданства», а 
затем передается в Госпогранслужбу. При этом СБУ не обязано уведомлять о запрете на въезд на Украину лицо, внесенное 
в список. 

Комментарии пресс-службы СБУ даны в связи с запретом на въезд в страну российского политолога Кирилла 
Фролова  -  руководителя  отдела  Украины  российского  института  стран  СНГ.  27  января  его  задержали  в  аэропорту 
Симферополя и выслали в  Россию.  Такое решение украинских властей официально было объяснено тем,  что Фролов 
«ранее  пропагандировал  сепаратистские  и  автономические  настроения  среди  населения»  и  его  деятельность 
противоречила «интересам обеспечения безопасности Украины». В Москве расценили выдворение из Украины сотрудника 
Института стран СНГ как не отвечающее традиционным отношениям дружбы между двумя странами. Об этом говорилось в 
комментарии  департамента  информации  и  печати  МИД  РФ.  «В  МИД  России  подобные  действия  украинских  властей 
расценивают как не отвечающие традиционным отношениям дружбы и сотрудничества между нашими странами. Особое 
недоумение вызывает тот факт, что подобные меры были предприняты в отношении ученого», - отмечалось в комментарии. 
В  МИД  напомнили,  при  выдворении  Фролова  «пограничные  службы  Украины  сослались  на  распоряжение  украинских 
правоохранительных органов, на основании которого его имя внесено в автоматизированный список лиц, въезд которым на 
территорию  Украины  закрыт»,  -  отметили  в  министерстве.  Как  заявил  официальный  представитель  украинского  МИД 
Василий Филипчук,  комментируя этот инцидент, в МИД Украины нет «черных списков» граждан Российской Федерации, 
въезд  которых  в  эту  страну  нежелателен.  По  его  словам,  «согласно  законодательству  Украины  и  в  соответствии  с 
распространенной мировой практикой правоохранительные или судебные органы страны уполномочены самостоятельно 
принимать решения о запрете въезда на территорию страны граждан других стран без пояснения мотивов такого решения».

2 февраля. Совет безопасности Украины (СБУ) обвинил эксперта Института стран СНГ, пресс-секретаря Союза 
православных граждан (СПГ) Кирилла Фролова в разжигании межрелигиозной розни в стране. Официальный ответ пресс-
службы этого ведомства в связи с депортацией К. Фролова был представлен журналистам на пресс-конференции в РИА 
«Новости». 

В официальном письме пресс-секретаря СБУ Марины Остапченко обосновывается законность депортации, а в 
числе оснований для высылки Фролова называется «разжигание вражды между верующими различных конфессий» на 
Украине.  «Данное  заявление  я  расцениваю  как  признание  того  факта,  что  украинское  государство  и  его  службы 
безопасности  вовлечены в  борьбу  с  канонической  Православной  Церковью на  стороне  раскольничьих  организаций»,  - 
сказал  Фролов.  Для  пресс-секретаря  СПГ  очевидно,  что  основанием  для  такого  обвинения  является  тот  мониторинг 
религиозной  ситуации  на  Украине,  который  он  постоянно  проводил  в  своих  статьях.  В  частности,  он  много  писал  о 
насильственных захватах храмов Украинской Православной Церкви Московского патриархата, о том, что эти захваты, а 
также невыполнение решений судов о возврате храмов, осуществляются при поддержке властей. 

По мнению К.Фролова, это важное свидетельство того, что власть президента Виктора Ющенко, пытаясь создать 
поместную православную церковь,  активно  вмешивается  в  религиозную  жизнь.  Государство,  таким образом,  нарушает 
свободу совести. «Значительная часть православных верующих, принадлежащих к РПЦ, не желает отрываться от нее и 
выступает  против  автокефалии»,  --  отметил  выступавший.  Он  оценил  данную  ситуацию  на  Украине  как  «настоящую 
гуманитарную  катастрофу»  и  попенял  ПАСЕ,  которая  «применяет  двойные  стандарты»,  критикуя  Белоруссию,  но  не 
замечает «откровенной гуманитарной катастрофы на Украине». 

Перспектива церковно-государственных отношений на Украине представляется эксперту весьма мрачной. «Если 
Ющенко  установит  авторитарный  режим,  ситуация  со  свободой  совести  резко  ухудшится.  Власть  закрывает  глаза  на 
действия тех, кто разжигает религиозную рознь. Захваты храмов примут массовый характер, и эта тенденция очевидна, 
ведь они захватывают храмы даже сейчас, когда, казалось бы, им это невыгодно перед парламентскими выборами. Это 
может привести к межконфессиональному конфликту такой тяжести, разрешить который будет невозможно – подобный 
расколу Русской Церкви в XVII веке. Это очень опасная игра», -- спрогнозировал К. Фролов. 

2 февраля. Заведующий отделом Украины и Крыма Института стран СНГ Кирилл Фролов, высланный 27 января 
из Симферополя, куда он прибыл для участия в научной конференции и чтения лекций в Таврическом государственном 
университете,  «польщен,  что  стал  врагом  номер  один»  для  украинских  властей.  Таким  образом  политолог 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

77



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

прокомментировал  «Росбалту»  слова  пресс-секретаря  главы  Службы  безопасности  Украины  Марины  Остапенко, 
заявившей, что причиной депортации Фролова явилась его «деятельность, направленная на пропаганду сепаратистских 
и автономических настроений среди населения»  и инициирование «этноконфессиональной  вражды между верующими». 
«Это  паранойя  в  стиле   НКВД  и 1937  года», — заявил  Фролов.  По  его  словам,  показательно,  что  украинские  власти 
запретили ему въезд в течение двух лет. «Министр иностранных дел Украины Борис Тарасюк неоднократно заявлял, что 
Украина вступит в НАТО именно в 2008 году, — пояснил эксперт. — За оставшееся время СБУ намерена активно подавлять 
инакомыслящих, сторонников политического нейтралитета Украины, противников вступления страны в НАТО». 

Фролов отверг обвинения в поддержке сепаратизма и автономизма. К окончательному распаду Украины приведет 
инициируемая президентом Виктором Ющенко отмена политреформы, в то  время как  федерализация страны позволит 
избежать такого развития событий, указал политолог. Поэтому требование федерализации Украины включено в программы 
Партии  регионов  и Прогрессивной  социалистической  партии  Украины,  добавил  он.  Что  касается  возбуждения 
«этноконфессиональной вражды», то, отметил Фролов, украинские власти могут предъявить подобное обвинение любому 
православному иерарху, констатирующему широко известные факты, что так называемый Киевский патриархат является 
раскольнической структурой, а его сторонники практикуют силовые захваты православных храмов. Так, минувшей ночью 
раскольники захватили храм Украинской Православной церкви Московского патриархата в селе Выкулевка Черновицкой 
области.  «Но  церковь  не сломить, —  констатировал  Фролов. —  Она  выдержала  большевистские  гонения —  выдержит 
и это».Выдвижение  СБУ таких  обвинений  в его  адрес,  считает  эксперт,  означает,  что  «Служба  безопасности  Украины 
вовлечена  в конфликт  на стороне  раскольников  и борется  с собственным  православным  народом».  «Молчать  по этому 
поводу никто не будет», — заключил Фролов. 

2  февраля. АК  «Нафтогаз  Украины»  и  «РосУкрЭнерго»  создали  совместное  предприятие  ЗАО  «Укргаз-
Энерго».Предприятие  будет  зарегистрировано  на  Украине  в  самое  ближайшее  время.  Основными  направлениями 
деятельности «Укргаз-Энерго» станут поставка природного газа и других видов энергоресурсов потребителям Украины.В 
Киеве уже прошло общее собрание участников ЗАО «Укргаз-Энерго». На нем был утвержден устав и наблюдательный 
совет  компании.  Председателем  наблюдательного  совета  избран  зампред  правления  ОАО  «Газпром»  Александр 
Рязанов.Напомним, 4 января НАК «Нафтогаз Украины» и ОАО «Газпром» договорились о поставках российского газа на 
Украину. По соглашению, с 1 января Киев покупает российский газ по цене 95 долл. за тысячу кубометров у компании 
«РосУкрЭнерго», которая, в свою очередь, покупает его у «Газпрома» за 230 долл. Долгосрочный контракт заключен на 5 
лет.  Высокая  цена  российского  газа  для  «РосУкрЭнерго»  будет  компенсироваться  белее  низкой  стоимостью  газа  из 
Средней Азии. При этом транзитная ставка за транзит российского газа в Европу была увеличена с 1,09 до 1,6 долл.

Документы по СП «РосУкрЭнерго» и «Нафтогаз Украины» должны были быть подписаны еще 21 января. Но тогда 
визит российской делегации в Киев был перенесен на 25 января. В тот день подписание документов также было отложено.

3 февраля. Как  сообщает "Новый Регион",  руководитель предвыборной  кампании "Народного блока  Литвина" 
Игорь Еремеев заявил о том, что 20 тысяч человек во вторник, 7 февраля, будут пикетировать Верховную Раду и требовать 
от депутатов отмены решения об отставке правительства. По словам Еремеева, некие политические силы несколько дней 
развозят по западным регионам Украины листовки с информацией о предстоящей акции и предлагают деньги за участие в 
поездке в Киев.  "К членам нашего блока во Львове приходили с подобными предложениями принять участие в акции. 
Видимо, не знали, что это наши люди" - сообщил Еремеев. По его мнению, за организацией пикета стоят пропрезидентские 
силы, они же подключают административный ресурс к работе против оппозиционных власти сил. "Я не думаю, что это 
лично Ющенко, но то, что за всем этим стоят провластные силы, мы уверены" - заявил Игорь Еремеев. 

6 февраля. Благотворительный фонд «Возрождение», являющийся украинским филиалом фонда американского 
миллиардера Джорджа Сороса, вложит 500 тысяч долларов в общественную кампанию «Общественный выбор – 2006». Об 
этом было заявлено  на  заседании общественно-политического  совета  при  главе  Верховной  Рады Украины.  Кампания, 
которую  поддержало  21  общественное  объединение,  будет  «мониторить»  программы  участников  выборов  в  таких 
социальной  сфере.  Уже  посланы  запросы  к  восьми  политическим  партиям,  имеющим  шансы  попасть  в  парламент, 
относительно их позиций по базовым проблемам. Участники проекта будут проводить разъяснительную компанию среди 
избирателей и дебаты. После выборов компания проведет мониторинг выполнения предвыборных обещаний. 

6  февраля. Рейтинг  блока  «Народная  оппозиция»  Натальи  Витренко  превышает  рейтинг  Коммунистической 
партии Украины и Блока Владимира Литвина. Об этом свидетельствуют результаты исследования, проведенного Центр 
социологических исследований по заказу всеукраинской общественной организации «Демократический выбор».

Согласно  им,  за  Партию  Регионов  готовы  проголосовать  26.3%  опрошенных,  Блок  Юлии  Тимошенко 
поддерживают  18,9%  респондентов,  блок  «Наша  Украина»  –  10,7%,  Социалистическую  партию–  9,1%,  Блок  Наталии 
Витренко  –  6,3%,  Коммунистическую  партию  –  4,2%,  Народный  блок  Литвина  –  2,9%.  Против  всех  намереваются 
проголосовать 3,2% избирателей, еще 6.7% не определились со своим выбором.

Исследование проводилось в период с 24 по 31 января, было опрошено 1809 респондентов.
6 февраля. В Крыму создаются целые проекты, финансируемые из внешних источников, чтобы во время выборов 

в Верховный Совет полуострова поднять вопрос о выходе из состава Украины. Об этом на пресс-конференции в Киеве 
заявила лидер партии «Вече» Инна Богословская. По ее данным, в крымский список «Партии Регионов» включает в себя 
сепаратистов из «Русского блока». «Это поглощение «Партией Регионов» абсолютно пророссийскими силами», – сказала 
она.  Также  по  данным  Богословской,  спецслужбы  констатируют  возвращение  бандформирований  из  России,  которые 
работали в Крыму в 90-е годы. Она утверждает, что российские финансовые источники в Крыму очень велики. Кроме того, 
считает Богословская, в Крыму сейчас теряет влияние Турция и усиливает влияние Саудовская Аравия. По ее данным, 
произошла смена имамов в мечетях, теперь здесь проповедуется ваххабизм. «Киев не находит ни времени, ни сил, ни 
навыков для усиления украинских позиций в Крыму», – заявила Богословская.
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6 февраля. Партия Регионов не допустит проведения референдума конституционной реформе. Об этом во время 
визита в Запорожье заявил лидер партии Виктор Янукович. 

«Мы сегодня видим попытки власти, президентской команды, срыва пролитреформы. Мы этого не допустим», - 
сказал он. Янукович считает, что при Ющенко инициирует референдум для того, чтобы сохранить свои полномочия: «Это 
желание нынешней власти удержать любой ценой те полномочия, которые сегодня есть у президента», - подчеркнул лидер 
«Партии Регионов».  Как сообщал «Новый Регион»,  с  1 января на Украине вступили в  силу изменения в  Конституцию, 
которые ограничивают полномочия президента и передают часть из них парламенту и премьеру. Ранее президент Виктор 
Ющенко выступил с критикой политреформы, заявив, что она принесет Украине нестабильность. 

8  февраля.  В  г.  Вышгороде  Киевской  области  в  помещении  ДК  "Энергетик"  прошла   презентация  партии 
"Свобода",  руководимой  скандально  известным  радикальным  националистом и  русофобом Олегом  Тягнибоком.  Около 
месяца  назад в  СМИ появилось  сообщение,  что  Центральная избирательная комиссия запретила  регистрацию партии 
"Свобода" ввиду несоответствия ее программных положений Конституции Украины, а именно тех ее статей,  в которых 
говорится о насильственном свержении власти и о разжигании межнациональной розни. То, что эта партия назначила свою 
презентацию, свидетельствует о том, что она прошла регистрацию и вступила на путь предвыборной борьбы. Мало того, 
привлекла  в  свои  ряды  известного  артиста  Богдана  Бенюка,  которого  любят  многочисленные  массы  зрителей  как 
украиноязычных, так и русскоязычных. Возникает вопрос: многие деятели "Нашей Украины", "БЮТ" и "Поры" призывали 
ЦИК  снять  с  регистрации  блок  Натальи  Витренко  "Народная  оппозиция",  аргументируя  свою  позицию  явно 
неубедительными и голословными фактами.  Выходит,  что за призывы к братскому единению трех славянских народов 
нужно снимать с регистрации, а за призывы "ризаты жыдив и москалив, як славни патриоты из УПА" - давать зеленую 
улицу? 

7 февраля. Заместитель министра иностранных дел Украины Андрей Веселовский заявляет, что оснований для 
продления соглашения о временном базировании Черноморского флота России на территории Украины не существует. "У 
нас,  к  счастью,  есть очень хороший договор,  который хвалили все российские политики.  Все российские президенты - 
документ полноценный, обязывающий. Нет никаких юридических оснований думать о том, что он не закончиться в 17-ом 
году, и, я надеюсь, что так и произойдет", - сказал Веселовский на брифинге во вторник, 7 февраля, комментируя вопрос о 
возможности пребывания ЧФ РФ на территории Украины после 2017 года. Дипломат подчеркнул, что в 2017 году, когда 
истекает срок вышеупомянутого соглашения, Черноморский флот России покинет территорию Украины. "Если его (флот) не 
будут  ремонтировать,  он потонет сам по себе.  Если будут  ремонтировать,  то  он,  очевидно,  отплывет на другую базу, 
которую еще РФ не определила", - сказал Андрей Веселовский. Вместе с тем, он категорически исключил возможность того, 
что договор не будет выполнен.  "Договор подписан на 20 лет  -  с  такого-то мая 97 до такого-то мая 2017.  Значит раз 
договора  нет  -  значит  нет  ни  Вооруженных  сил,  ни  военных,  ни  табличек  "украинцам  вход  воспрещен",  -  добавил 
заместитель главы украинского внешнеполитического ведомства.

Также  он  сообщил,  что  в  2005  году  в  Украине  начала  разрабатываться  программа  адаптации  территорий  и 
объектов, арендуемых Черноморским флотом России в Крыму. 

8 февраля. Российская партия «Родина» требует сменить состав работников посольства России на Украине. Об 
этом заявил лидер «Родины» Дмитрий Рогозин.«Давно нужно провести замены. Сформировать очень грамотное посольство 
в Киеве», – сказал он. По мнению Рогозина, сегодня Россия проводит недальновидную политику на Украине, а «газовая 
война»  является  личным  конфликтом  президентов  Виктора  Ющенко  и  Владимира  Путина.«Теперь  вдруг  разгорается 
конфликт, подчеркну личный конфликт, между Путиным и Ющенко. И во многом кризис в отношениях по газу вытекает из-за 
холодного недопонимания, которое возникло между двумя руководителями. Встает вопрос. Надо ли продавать Украине газ 
по той цене, по которой мы поставляем, например, Белоруссии? Нет, не надо. Нынешняя украинская элита ведет дело к 
вступлению  страны  в  НАТО,  против  чего  выступает  80%  населения,  пытается  использовать  любой  конфликт  для 
разжигания антирусской истерии. Другой вопрос, нужно ли было так топорно проводить работу, использовать газовый рычаг 
для того, чтобы решить проблемы «Газпрома» и настроить против нас миллионы жителей Украины? Конечно, нет. Поэтому, 
я считаю, что вопрос, связанный с газом, прорывом не является. Решение, которое найдено, не отражает интересы России, 
на  самом  деле  такого  рода  решения  должны  артикулировать  не  менеджеры  «Газпрома»  средней  руки.  А  ситуацию 
комментировал пресс-секретарь, которого вообще никто не знает. Тут должен был выступить руководитель страны и прямо 
заявить: ребята, идете в НАТО – газ получаете по 230 долларов, не идете, заключаете договор о Едином экономическом 
пространстве – будет 90, ну не 40 конечно», – говорит Рогозин. По мнению лидера «Родины», для российской геополитики 
Украина является более важной, чем США или ЕС:«Необходимо покрыть Украину всевозможными фондами. У них там 
фонды Сороса, а мы бы ответили фондами фОроса или ФорОса. Стали бы воспитывать дружески настроенную элиту по 
отношению к России, работать с интеллигенцией, поддерживать русские театры, русский язык. Ведь очевидно: Украина 
гораздо более важная территория в геополитическом смысле для России, чем Америка или Европа. Будет Украина вместе с 
Россией, Россия вернет себе статус сверхдержавы. Не будет – превратится в большое по территории государство типа 
Бельгии», – заключил Рогозин.

8 февраля. Президент Польши Лех Качиньский выразил надежду, что Украина вступит в НАТО уже в 2008 году. 
Об  этом  глава  государства  сообщил  перед  поездкой  в  США,  где  будет  обсуждаться  вопрос  расширения 
Североатлантического альянса. По словам Л.Качиньского, Польша очень заинтересована в расширении НАТО на восток, 
дабы усилить влияние Запада на Украине. Для этого, по мнению польского президента, восточного соседа надо пригласить 
и в Евросоюз. Что же касается отношений с Россией, то глава польского государства высказался за их улучшение. При этом 
он,  правда,  уточнил,  что Москва должна отбросить всякие попытки установить свое влияние в регионе.  "Я боюсь,  что 
русским будет сложно это сделать", - передает слова Л.Качиньского агентство АР. Впрочем, президент Польши считает, что 
сделать это России необходимо. Кроме того, Л.Качиньский заявил, что его страна будет добиваться снижения зависимости 
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от  российских  энергоресурсов,  выступил  против  действий  Кремля  в  Чеченской  республике  (по  мнению  польского 
президента,  они  не  соответствуют  демократическим  нормам),  а  заодно  высказался  по  поводу  стремления  Владимира 
Путина выстроить вертикаль власти в России. Выяснилось, что польский президент считает эту затею не самой плохой. 
"Люди,  которые  убеждены,  что  централизация  антидемократична,  а  децентрализация  наоборот  соответствует 
демократическим принципам,  могут  так  думать.  Однако я  не разделяю эту точку зрения.  Когда же власть сворачивает 
оппозицию или действует недемократическими методами в Чечне, то это уже не соответствует основным нормам", - заявил 
Л.Качиньский.

9 февраля. Председатель политсовета избирательного блока "Наша Украина" Роман Безсмертный не исключает 
роспуска парламента, если результат парламентских выборов будет неблагоприятным для этого блока. Об этом сообщает 
УНИАН. Так, отвечая на вопрос: "Если для "Нашей Украины" будет плохой исход выборов, что тогда?", Безсмертный сказал: 
-  Тогда –  роспуск  парламента.  Это конституционное право Президента.  А как  предложите иначе? Опять – утром одно 
правительство, вечером — отставка, а на следующий день – новое? Это выйдет не европейское государство, а глупость 
какая-то. 

9 февраля. Президент Украины Виктор Ющенко пообещал, что он, как гарант конституции, «не сделает ни шага в 
ее  нарушении».  Ющенко  заявил  во  время  ежегодного  выступления  перед  депутатами  Верховной  Рады.  По  мнению 
Ющенко,  реформа  конституции,  вступившая  в  силу  с  1  января  2006  года,  не  может  называться  полноценной.  «Эти 
изменения  уже  демонстрируют  ряд  проблем,  что  повлекло  парламентско-правительственные  политические  кризисы». 
«Поэтому эти  изменения  — только  начало  реформы власти»,  — отметил президент  Украины.  Он предложил план  по 
проведению реформы, согласно которому следует создать конституционную комиссию представителей политических сил, 
общественных неправительственных организаций, экспертов — с целью разработать проект новой редакции конституции и 
вынести  его  на  всеукраинский  референдум.  Также  предлагается  разработать  и  принять  ряд  законодательных  актов, 
которые  будут  способствовать  эффективной  деятельности  самой  реформы.  Среди  прочих  Ющенко  назвал  закон  «О 
кабинете  министров»,  «О  регламенте  ВР»  и  др.  Напомним,  что  на  Украине  с  1  января  2006  года  вступила  в  силу 
политическая реформа, направленная на усиление роли парламента и правительства за счет ограничения полномочий 
президента. Украина в итоге должна стать не президентско-парламентской, а парламентско-президентской республикой и 
премьер-министром будет назначаться лидер победившей на выборах в Верховную Раду партии. 

Политреформа  была  одобрена  Верховной  Радой  8  декабря  2004  года  (в  момент  «оранжевой  революции»). 
Сначала планировалось, что политреформа будет введена с 1 сентября текущего года. Однако до этого времени парламент 
не  принял  изменения  в  конституцию,  касающиеся  реформирования  системы  местного  самоуправления.  Поэтому 
вступление в силу политреформы было перенесено на начало будущего года. Ющенко уже предпринял несколько попыток 
отменить политреформу. 

9  февраля. Президент  Украины  Виктор  Ющенко  считает  необходимым  преодоление  межконфессиональных 
противоречий в стране и утверждение единой поместной Православной церкви. "Неоспоримой является необходимость 
преодоления  существующих  между  крупнейшими  православными  юрисдикциями  противоречий  и  утверждение  единой 
поместной  Православной  церкви.  Ее  становление  рассматривается  в  общем  контексте  развития  и  утверждение 
национальной  идентичности  украинцев",  -  заявил  В.Ющенко,  выступая  в  Верховной  Раде.  Он  отметил,  что  тема 
"неестественного разъединения православных Украины" является "наиболее чувствительной для общества".  "Учитывая 
стратегическое значение этого вопроса (становление единой поместной Православной церкви ), государство вправе его 
активно обсуждать и, не вмешиваясь во внутрицерковные дела, способствовать ее решению", - добавил президент.

9 февраля. Не исключено,  что абоненты кабельных сетей Украины вскоре недосчитаются многих привычных 
телеканалов,  вещающих  на  русском языке,  сообщает  ИА "Новый Регион  -  Киев".  Произойдет  это  в  том  случае,  если 
президент Украины, несмотря на протесты ряда телекомпаний и телекоммуникационных союзов, все же подпишет новую 
редакцию Закона "О телевидении и радиовещании", принятую Верховной Радой 12 января 2006 г. Тогда право пользования 
русским языком обретет на Украине имущественный ценз. Принятый Радой закон, за который проголосовали 242 депутата, 
дает Национальному совету по вопросам телевидения и радиовещания беспрецедентные возможности вмешательства в 
содержание телепередач и творческий процесс вещательных предприятий, сообщает агентство.

Как  отмечают  представители  украинской  телекомпании  ТЕТ,  новый  закон  содержит  "очевидные  признаки 
антиконституционности  в  части  необходимости  100% звукового  дублирования  всех  фильмов  и  передач  на  украинском 
языке". Специалисты компании также указывают и на явно антирыночное вмешательство в хозяйственную деятельность 
телекомпаний - например, требование, чтобы с 7 до 23 часов не менее 80% программ были европейского производства, в 
том числе не менее 50% - украинского.

Согласно  новому  закону,  транслирование  по  всем  телевизионным  каналам  программ  на  иных  языках  кроме 
украинского будет запрещено.

Посему представители независимых телекомпаний намерены в случае подписания закона В.Ющенко, обращаться 
к соответствующим международным организациям с просьбой о помощи в проведении экспертизы закона на предмет его 
соответствия  принципам  свободы  слова,  свободы  предпринимательства  и  европейской  конвенции  о  трансграничном 
вещании.

Впрочем,  отмечает  "Новый  Регион",  приватный  прием спутникового  сигнала  властям  запретить  будет  трудно: 
"Европа  засмеет,  да  и  американский  дядя  заругает".  Но  это  также  означает  (с  учетом  тотальной  украинизации 
государственного  образования  и  настойчивых  разговоров  о  "необходимости"  дискриминационного  налогообложения 
русскоязычной  прессы  и  книготорговли),  что  на  протяжении  ближайших  пяти  лет  право  пользования  русским  языком 
обретет в Украине имущественный ценз. Это будут семьи, способные покупать пакеты спутниковых программ, русские книги 
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и журналы, создавать и обучать своих детей в частных школах с русским языком преподавания и отправлять их учиться в 
вузы за пределами страны. Всем же остальным придется слухати ридну мову.

9 февраля. Совет национальной безопасности и обороны Украины принял решение рассчитать арендную плату 
для Черноморского флота Российской Федерации в Крыму по современным стандартам, передает УНИАН.Об этом сегодня 
на  пресс-конференции  в  Киеве  сообщил  секретарь  СНБО  Анатолий  Кинах,  информируя  о  результатах  вчерашнего 
заседания СНБО под председательством Президента Украины Виктора Ющенко. Размер за пользование лишь земельными 
участками  ЧФ  России  в  Крыму  может  составлять  минимум  1,8  млрд  долларов  в  год  "СНБО  четко  сформулировала 
поручение  -  провести  инвентаризацию  объектов  недвижимости  и  земельных  участков  и  одновременно,  опираясь  на 
современные стандарты, на современные ставки арендной платы, особенно с учетом уникальных как природных, так и 
других качеств Автономной Республики Крым, сделать необходимые расчеты по размеру арендной платы", - сказал Кинах 
добавив, что по ходу инвентаризации эти расчеты будут сделаны и соответствующим образом объявлены. "Мы абсолютно 
поддерживаем предложение Российской Федерации -  и это касается не только временного пребывания Черноморского 
флота  на  территории  Украины,  но  и  других  направлений  -  предложение  о  переходе  на  прозрачные,  рыночные, 
равноправные отношения, начиная с энергетического комплекса и другом", - сказал Кинах. Он сообщил, что на вчерашнем 
заседании СНБО рассмотрела и утвердила директивы для украинской делегации, которая будет вести переговоры в рамках 
подкомиссии по Черноморскому флоту межгосударственной украинско-российской комиссии Ющенко-Путин 14 февраля в 
Киеве. По словам Кинаха, эти директивы построены на основе норм международного права, украинского законодательства, 
обязательств сторон по существующим двусторонним соглашениям, и в целом направлены на защиту украинских интересов 
в этих вопросах. "И являются обязательными для выполнения",  - добавил он. По словам Кинаха, указанные директивы 
отображают  целый  ряд  проблем,  которые  необходимо  решать  в  ходе  переговоров,  в  частности  четкий  механизм 
инвентаризации  объектов  недвижимости  и  имущества,  что  является  основой  для  дальнейшей  работы;  необходимость 
проведения  соответствующих  расчетов,  исходя  из  рыночных  принципов,  включая  арендную  плату  на  землю  и  другие 
объекты; необходимость существенного усиления работы по укреплению безопасности мореходности в акватории Черного 
и Азовского морей. В отношении последнего Кинах отметил, что Украина как независимое государство ратифицировала 
практически все международные договоры по безопасности мореходности и несет 100-процентную ответственность за эту 
безопасность  в  своих  территориальных  водах.  Относительно  инвентаризации  объектов  Черноморского  флота, 
недвижимости  и  земельных участков  Кинах  отметил,  что  эта  задача  возложена  на  Фонд  государственного  имущества 
Украины, Государственный комитет по земельным ресурсам, а руководство и контроль соответственно будут осуществлять 
правительство  и  СНБО.  "Определен  порядок  инвентаризации,  сейчас  идут  переговоры  с  российской  стороной,  чтобы 
скоординировать  действия  по  всем  направлениям,  включая  доступ  на  объекты  инвентаризации,  доступ  к  архивным 
материалам и т.д.", - сказал Кинах. При этом он в качестве примера навел расчеты Госкомзема, что в случае использования 
современных стандартов арендной платы на землю ее сегодняшний размер за пользование земельными участками ЧФ 
России в Крыму будет составлять минимум 1,8 млрд. долларов в год. Кроме того, по словам Кинаха, определено, что есть 
большое количество объектов, которые не учтены в базовых соглашениях и дополнениях к ним. Например, по его словам, 
только в Севастополе первые шаги по инвентаризации земельных участков дали результат, что 148 гектаров земли в этом 
городе  практически нигде  не  учтены.  Также  Кинах отметил,  что вчерашнее решение СНБО по  ЧФ РФ также касалось 
выполнения  требований  украинского  законодательства  по  охране  окружающей  среды,  развития  социальной 
инфраструктуры и т.д. На вопрос о сроках пребывания ЧФ России на территории Украины, в частности, после 2017 года, 
Кинах ответил: "Мы не сомневаемся в выполнении базового соглашения от 28 мая 1997 года о сроке пребывания ЧФ на 
территории Украины", который, как известно, определен 2017 годом.

"И этот срок мы не подвергаем ревизии", - сказал секретарь СНБО. 
Относительно  заседания  подкомиссии  по  ЧФ  РФ  14  февраля  Кинах  спрогнозировал,  что  эти  переговоры 

однозначно будут не простыми, потому что проблемы, которые будут решаться, накапливались многие годы. В то же время, 
по его словам, украинская сторона настроена на "очень серьезную, кропотливую, но принципиальную и аргументированную 
работу".

9 февраля. 2006 года, в Донецке отмечалась 88-летняя годовщина Донецко-Криворожской Республики, сообщает 
пресс-служба Славянской партии. 

Славянская партия вместе с соратниками из Блока «За Союз», а также представители общественных организаций 
— «Донецкая Республика», «Союз рожденных революцией», «Движение за возрождение Донбасса» и др. провели митинг 
возле памятника Артема. 

На митинге выступил председатель Славянской партии Александр Базилюк, подтвердивший, что стратегическим 
направлением  славянского  движения  остается  интеграция  Украины,  России,  Белоруссии  и  Казахстана,  а  что  касается 
Донецкого края, то здесь главная задача – федерализация Украины и создание Донецкой Республики. 

Александр Базилюк отметил, что раньше мы знали только ГОЛОДОМОР, а теперь мы узнали и ХОЛОДОМОР, 
причем тысячи погибших на совести В.Ющенко. 

Несмотря на 20-ти градусный мороз и ледяной ветер около 70 человек с флагами и факелами составили шествие 
по улице Артема до площади Ленина, где находится палаточный городок. 

10  февраля. Руководитель  Секретариата  Президента  Олег  Рыбачук  подтверждает  намерение  Украины 
относительно перехода на международные стандарты в вопросе стоимости аренды для Черноморского флота России в 
Крыму. В то же время вице-премьер, министр обороны РФ Сергей Иванов настаивает на прежней цене. "Я подтверждаю, 
что Украина говорит об очередном шаге в направлении отношений с Россией согласно международным стандартам",  - 
сказал Рыбачук в пятницу, 10 февраля,  на традиционном брифинге в Секретариате Президента, отвечая на вопрос об 
отношении Президента Виктора Ющенко к вопросу переоценки арендной платы для ЧФ РФ в Крыму. 
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При этом Олег Рыбачук добавил, что украинская сторона, в частности, в вопросе перехода на рыночные цены на 
газ, много слышала о таком аргументе, как статус рыночной экономики. В этом контексте Рыбачук отметил, что Украина 
имеет реальные шансы до конца года стать членом всемирной торговой организации,  Европейский Союз уже признал 
Украину как страну с рыночной экономикой и в ближайшее время наше государство получит такой статус от США. Поэтому, 
по  словам  Олега  Рыбачука,  "это  абсолютно  логичный  шаг  -  иного  критерия  в  двусторонних  отношениях,  чем 
международные  стандарты,  трудно  придумать.  Я  думаю,  что  это  понятная  логика,  и  этой  логики  придерживается  и 
Президент Украины", - сказал он. Глава Секретариата подтвердил, что на заседании Совета национальной безопасности и 
обороны 8 февраля о вопросе стоимости аренды ЧФ докладывал председатель Государственного комитета по земельным 
ресурсам  и  говорил  "очевидные  вещи",  в  частности,  о  том,  что  на  сегодня  Россия  платит  за  арендованную  землю 
приблизительно 10% от реальной цены. "И очень просто и убедительно можно выйти на обоснование именно этой цены", - 
сказал  Олег  Рыбачук.  Накануне  Совет  национальной  безопасности  и  обороны  Украины  принял  решение  рассчитать 
арендную плату для Черноморского флота Российской Федерации в Крыму по современным стандартам. Как сообщил 
секретарь СНБО Анатолий Кинах, по расчетам Госкомзема, в случае использования современных стандартов арендной 
платы на землю, ее сегодняшний размер за пользование земельными участками ЧФ России в Крыму будет составлять 
минимум 1,8 млрд долларов в год.

10 февраля. Вице-премьер, министр обороны России Сергей Иванов дал понять журналистам, что Москва не 
намерена пересматривать размеры арендной платы за присутствие Черноморского флота в Крыму. "В базовом соглашении 
о разделе бывшего советского Черноморского флота, которое было подписано в 1992 году, четко зафиксировано, что до 
2017 года ежегодная стоимость аренды объектов Черноморского флота будет составлять 97 с чем-то млн долларов США", - 
сказал он в пятницу, 10 февраля, на пресс-конференции в Тармина (Сицилия). "Говорить можно о чем угодно, Украина - 
свободная  страна.  Россия,  кстати,  тоже  свободная  страна,  но  существуют  юридические  обязывающие вещи",  -  сказал 
Иванов, комментируя заявление Киева о планах увеличить арендную плату за пребывание в Крыму Черноморского флота. 

Он  не  стал  предсказывать  возможные  итоги  заседания  российско-  украинской  комиссии  по  вопросам 
Черноморского флота. "14 февраля в Киеве состоится заседание подкомиссии по Черноморскому флоту, которая была 
образована решением президентов двух стран. Чем она закончится - я не знаю", - сказал он. Как известно, повышая цены 
на газ для Украины, российские власти мотивировали это необходимостью перехода к рыночным стандартам невзирая на 
то, что межправительственным договором цена газа для Украины и ставка транзита по украинской территории в страны 
Европейского Союза были зафиксированы до 2009 года.

10 февраля. Блок партий "Наша Україна" заявляет о распространении 6 февраля в Луцке сторонниками блока 
Юлии  Тимошенко  компрометирующих  "Нашу  Україну"  листовок.  Об  этом  на  пресс-конференции  сообщил  заместитель 
руководителя штаба блока "Нашої України" Николай Катеринчук.

Журналистам была продемонстрирована сама листовка, а также видеозапись, на которой можно увидеть стоящую 
на улице белую агитационную палатку с большим портретом Тимошенко, в которой женщины раздают всем желающим 
рекламные  материалы  БЮТ  вместе  с  листовкой,  направленной  против  "Нашої  України".На  листовке,  выполненной  в 
оранжевых тонах, напечатано: "Наша Украина - это уже не Виктор Ющенко. Голосуя за НСНУ, вы выбираете предателей 
Майдана".На листовке также указаны фамилии лидера фракции "Наша Україна" в Раде Николая Мартыненко, одного из 
лидеров НСНУ Романа Безсмертного, членов НСНУ Петра Порошенко, Александра Третьякова, Давида Жвании и члена 
Партии  промышленников  и  предпринимателей  Александра  Волкова,  которые  сопровождаются  подписью  "Эти  люди 
владеют  "Нашей  Украиной".По  словам  Николая  Катеринчука,  "Наша  Україна"  расценивает  распространение  таких 
материалов как попытку сорвать переговоры о создании коалиции в будущем парламенте. Он отметил, что "Наша Україна" 
не  намерена  обращаться  ни  в  суд,  ни  в  Центральную  избирательную  комиссию  в  связи  с  распространением  таких 
материалов.  По  его  словам,  для  "Нашої  України"  гораздо  важнее  восстановление  "оранжевой"  коалиции.Катеринчук 
отказался комментировать ход и промежуточные результаты переговоров о создании коалиции, сказав, что БЮТ выступает 
против участия в переговорах о ее создании блоков "Пора-ПРП" и Костенко-Плюща, тогда как "Наша Україна" выступает за 
участие этих блоков. По словам Катеринчука, в ходе переговоров будет определено количество участников коалиции - три 
или пять.Руководитель информационного департамента блока "Наша Україна" Татьяна Мокриди, в свою очередь, отметила, 
что в четверг, 9 февраля, блок партий обратился к БЮТ с требованием дать конкретный ответ по поводу намерений создать 
коалицию.Ранее "Наша Україна" предложила БЮТ, Социалистической партии, блоку "ПОРА-ПРП", блоку Костенко и Плюща 
и БЮТ начать переговоры о создании коалиции в будущем парламенте.

10 февраля. Донецкая областная прокуратура возобновила следствие по делу о возможных фальсификациях при 
снятии судимостей с лидера Партии регионов Виктора Януковича, передают Українські Новини. Об этом журналистам на 
пресс-конференции сообщил прокурор Донецкой области Алексей Баганец. "Следствие по делу возобновлено по указанию 
Генпрокуратуры Украины", - сказал Баганец. Баганец напомнил, что летом 2005 года Донецкая облпрокуратура возбудила 
уголовное дело  по  факту подделки  документов  служебными лицами,  но в  октябре  оно было закрыто из-за отсутствия 
состава преступления. "Законные основания возбуждения уголовного дела для того, чтобы проверить все эти факты, у нас 
были. В связи с тем, что прошло много времени, мы не смогли найти сами уголовные дела, где должны быть оригиналы 
документов", - сказал Баганец. Генеральная прокуратура поручила Донецкой областной прокуратуре расследовать дело о 
фальсификациях при снятии судимостей с Януковича. Ранее представитель Партии регионов в Центральной избирательной 
комиссии с правом совещательного голоса Елена Лукаш заявила, что исключает любую возможность снятия лидера партии 
Виктора Януковича с предвыборной гонки. Экс-премьер-министр Украины, лидер Партии регионов Янукович в 1968 году в 
подростковом возрасте  был осужден и отбывал наказание  в  колонии для несовершеннолетних,  а  в  1970 году он был 
осужден  повторно.  Обе  судимости  отменены.  Руководитель  юридического  департамента  избирательного  блока  "Наша 
Украина"  Роман  Зварич  24  января  заявил  о  возобновлении  производства  в  уголовном  деле  о  подделке  документов, 
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которыми были сняты судимости с  Януковича.В тот же день министр внутренних дел (по решению ВР -  и.о.  министра 
внутренних дел) Юрий Луценко в эфире "5 канала" заявил, что дело об отмене судимостей Януковича однозначно было 
сфальсифицировано. По его словам, Генеральная прокуратура может обжаловать в Верховном Суде решение об отмене 
судимостей Януковича, что может лишить его права баллотироваться в парламент.

СНБО решил пересмотреть стоимость базирования ЧФ РФ
10 февраля. Президенты Польши и Соединенных Штатов Лех Качиньский и Джордж Буш обсудили в Вашингтоне 

вопрос  о  возможности  приема  в  НАТО  Украины.  Польша  выражает  надежду  на  то,  что  Украина  станет  членом 
Североатлантического альянса до конца 2008 года. Глава польского государства, который впервые побывал с визитом в 
Вашингтоне,  сообщил,  что  с  американским  президентом  он  также  обсудил  польско-российские  отношения,  заметно 
охладевшие после того, как Варшава поддержала "оранжевую революцию" в Украине.Накануне Лех Качиньский заявил, что 
Польша очень заинтересована в расширении НАТО на восток,  дабы усилить влияние Запада в Украине. Для этого,  по 
мнению польского президента,  восточного соседа надо пригласить и в  Евросоюз.  В эти дни в столице Украины Киеве 
проходит  Международная  неделя  Североатлантического  альянса.  Как  ожидается,  в  форуме "НАТО и  вызовы мировой 
безопасности" примут участие порядка тысячи экспертов и научных сотрудников военных учебных заведений Украины.

10 февраля. Депутаты из фракции "Регіони України" обратились к главе МВД Юрию Луценко по поводу публичных 
обвинений в адрес Партии регионов.

На  утреннем  заседании  Верховной  Рады  первый  вице-спикер  Адам  Мартынюк  зачитал  запрос  Владимира 
Демехина,  Евгения  Лапина  и  Владимира  Зубанова  к  министру  внутренних  дел  по  поводу  публичных  обвинений, 
обнародованных в адрес кандидатов в народные депутаты от Партии регионов. 

Как  известно,  Юрий  Луценко  неоднократно  заявлял  о  том,  в  избирательных  списках  партий  и  блоков,  по 
результатам проверки МВД, выявлено много фигурантов уголовных дел. Также глава МВД заявлял, что дело об отмене 
судимостей лидера Партии регионов Виктора Януковича однозначно было сфальсифицировано. Юрий Луценко 1 февраля 
сообщил, что милиция передала в прокуратуру материалы о незаконной выдаче в 2004 году Государственным комитетом 
природных ресурсов Украины под руководством Николая Злочевского лицензий на использование месторождений,  чем 
государству нанесен ущерб в 220 млн гривен. Злочевский был председателем Госкомитета природных ресурсов Украины с 
декабря 2003 года до февраля 2005 г. На выборах 2002 года был избран в Верховную Раду по списку СДПУ(о). На выборах-
2006 является кандидатом в народные депутаты Украины от Партии регионов, номер 110 в списке. 

10 февраля. Борис Тарасюк, глава МИДа Украины заявил: «Мы решительно требуем немедленного прекращения 
своевольных  действий  Черноморского  флота  Российской  Федерации  на  территории  Украины,  в  частности  у  маяка 
"Херсонесский", которые никоим образом не соответствуют духу и букве базовых соглашений относительно временного 
пребывания ЧФ РФ на территории Украины».

Он  аргументировал  это  тем,  что  Конституция  запрещает  дислокацию  на  территории  Украины  иностранных 
военных баз. Вместе с тем он подчеркнул, что Украина будет, безусловно, выполнять положение Соглашения с 1997 года о 
временном  пребывании  Российского  Черноморского  флота  на  его  территории.Во  вторник  в  Киеве  соберется 
межправительственная подкомиссия по вопросам функционирования российского Черноморского флота и его пребывания 
на  территории  Украины  в  рамках  украино-российской  межгосударственной  комиссии.  Кроме  того,  Тарасюк  выразил 
возмущение инцидентом, который произошел в субботу у ворот маяка "Херсонесский" в Крыму. Он выразил надежду, что он 
был "досадным недоразумением",  и  руководство России  "разделяет стремление Украины к  скорейшему решению всех 
сложных вопросов". В субботу у ворот маяка проходила уличная акция. Неизвестный в гражданской одежде вырвал флаг 
Украины из  рук  одного  из  участников  и  сломал его  древко.  Охрана  пропустила  этого  человека  на  территорию маяка, 
подчеркнул Тарасюк. "В это же время на территории маяка был незаконно установлен государственный флаг Российской 
Федерации, а его территория окружена колючей проволокой", - отметил он. В то же время Тарасюк заявил: "Хотелось бы 
верить, что этот инцидент - только досадное недоразумение, а не государственная политика".

10 февраля. Ющенко будет иметь дело с Януковичем в новом парламенте Украины, уверен глава секретариата 
президента Украины Олег Рыбачук.  Как передает корреспондент «Росбалта» из Киева, на брифинге для СМИ Рыбачук 
сообщил,  что  «президент  будет  иметь  дело  с  теми  политическими  силами,  которые  будут  представлены  в  новом 
парламенте». «Если партия «Регионы» получит, скажем, 180 депутатских портфелей, то Ющенко будет и должен с ними 
иметь дело», — отметил он. 

Однако, по мнению политика, главный вопрос в том, чего «на самом деле хочет Ющенко». Рыбачук отметил, что 
«президент хотел бы видеть объединение оранжевых сил в новом парламенте». «Ведь сегодня существует реальность 
большинства тех политических сил, ценности которых мы уже видели», — пояснил Рыбачук, подразумевая представителей 
старой власти. «При этом президент имеет право распустить новый парламент, ведь это его конституционное право. Одной 
из причин может стать неспособность нового парламента сформировать коалицию», — уверен Рыбачук. Партия Регионов 
Украины под руководством Виктора Януковича по-прежнему имеет относительное большинство потенциальных голосов 
избирателей. 

14  февраля. Руководство  Украины  считает,  что  базирующийся  в  Крыму  российский  Черноморский  флот  не 
является препятствием для вступления страны в НАТО. Об этом на  пресс-конференции в  Киеве заявил руководитель 
пресс-службы  МИД  Украины  Василий  Филипчук.  «Ни  в  одном  документе  НАТО  такой  информации  нет.  Мы 
консультировались  с  коллегами  в  Альянсе,  и  они  нам  дали  понять,  что  Черноморский  флот  –  не  препятствие  для 
евроатлантической  интеграции  Украины»,  –  сказал  он.  Напомним,  что  ранее  Россия  и  Украина  подписали  договор  о 
базировании Черноморского флота в Крыму до 2017 года.
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Пойдет ли Ющенко на антиконституционные меры? 
Кирилл Фролов

Серьезные предвыборные показатели Партии Регионов серьезно беспокоят оранжевую власть. Ее представители, 
конечно выдавливают из себя заявления о том, что «если придется, будут и с Януковичем работать». Это декларации, а в 
реальности  власть готовит поводы для неконституционного развития событий. Мало того, она использует крайне опасную, 
откровенно  тоталитарную лексику.  Глава  небольшой партии  «Виче»  г-жа  Богословская,  которая  конечно  же,  не  имеет 
никаких контактов в силовых структурах Украины,  обвинила Партию Регионов в сговоре с Русской Общиной Крыма с целью 
отторжения  Автономной  Республики  от  Украины.  Это  «частное  мнение»  было  мгновенно  поддержано  и.о.  премьер-
министра Ю. Ехануровым, который заявил в Галиции, в Ивано-Франковске следующее: « Я был в Крыму, я приехал оттуда с 
большой обеспокоенностью из-за того, что там происходит» Ехануров утверждает, что  сейчас много политических сил 
Крыма финансируется из-за границы и сегодня  «очень активно работают». «Я помню, что там было два года назад, и, Вы 
знаете, ситуация изменилась существенно на худшую, и сейчас там мы будем пожинать плохие плоды, и в Севастополе, и в 
Крыму. И потом будем все с вами, уважаемые патриоты украинские, думать, как нам выходить из ситуации, которая там 
сложится». 

Эти заявления беспрецедентны потому что легальная деятельность политических и общественных организаций 
русского  большинства  Крыма  расценивается  как  антигосударственная.   Таким  образом,  русскому  большинству  Крыма 
отказывается  в  праве  осуществлять  свои  законные  политические  права  через  взаимодействие  с  общеукраинскими 
политическими  партиями,  такими  как  Партия  Регионов  и  ПСПУ.  Получается,  что  антиукраинские  настроения  в  Крыму 
провоцируют такие политики, как Богословская и Ехануров-если русское большинство не сможет отстаивать свои права в 
рамках права и украинского государство, то его радикализация будет неизбежной.

Русскому большинству Крыма отказано и в защите религиозных прав. Именно так следует расценивать попытку 
снять  с  предвыборной  дистанции  Блок  «За  Януковича»  в  Крыму  за  пункт  предвыборной  программы  о  поддержке 
канонического Православия.  Поддержка Украинской Православной Церкви Московского  Патриархата расценивается как 
«разжигание межрелигиозной розни». И это при том, что с подачи властей боевики раскольнической группы «Киевский 
Патриархат» постоянно захватывают православные церкви. Последний такой захват произошел в конце января 2006 г. в 
селе Вытиливка Черновицкой области. 

Итак, «оранжевые» не намерены позволить русским и украинцам, выступающим за вековое единство с Россией, 
реализовать  свои  законные  права.  Отмена  политреформы,  срыв  с  помощью  «Нашей  Украины»  работы  будущего 
парламента или откровенные и жесткие провокации-все это, похоже, будет предприниматься для свертывания  остатков 
демократических институтов и установления националистической диктатуры. Не зря Ехануров вещал в Ивано-Франковске, 
пытаясь  опереться  на  галицийских  шовинистов,  готовых  «огнем  и  мечом»  подавлять  «москалей».  Такова  оранжевая 
демократия. О том, как осуществляются политические репрессии, свидетельствует заявление Председателя Славянской 
Партии Украины Александра Базилюка о доведении до самоубийства преподавателя Восточноукраинского университета в 
Луганске  Юлия  Федоровского  за  то,  что  он  исповедовал  федералистские  убеждения  и  выступал  за  права  русского 
большинства  Луганщины,  историческое  имя  которой  «Славяно-Сербия»  запрещено,  как  и  НОвороссия,  «оранжевыми 
демократами»

За Луганскую Республику!
27.01.2006. Славянская партия Украина, 83000 г. Донецк, а/я 3540

Web-сайт http  ://  slavonic  .  org  .  ua  
( (062) 335-70-64 E-mail:   part@ slavonic.org.ua

В  Луганске  назначение  нового  губернатора  –  Москаля,  по  времени  и  по  сути,  совпало  с  политическими 
репрессиями и доведением до самоубийства ни в чем не повинного молодого человека. 

19 января 2006 г.  чудовищные события разыгрались на кафедре истории и политологии Восточноукраинского 
университета им. В.Даля, а в центре оказался известный ученый-историк Юлий Федоровский. Очевидно, что оранжевые 
власти давно охотились за ним. Именно ему инкриминировали взятку, хотя в СИЗО его посадили вместе  с ассистентом той 
же кафедры – Юрием Смелянским.  

На следующий день Ю.Смелянского выпустили, но он повесился. Можно представить себе, как прессинговали и 
глумились сотрудники Луганского УБОБ над Федоровским и его ассистентом, если молодой человек с нормальной психикой 
после этого ада предпочел уйти из жизни.

Что касается взятки,  то у  нас  есть  своя точка  зрения:  если бравый УБОБ доводит человека  до  
самоубийства, то уж взятку он точно подложит!

После гибели Гонгадзе, двойного самоубийства Кравченко и так называемого «Дела Колесникова» наивности в 
политике быть не должно. Поэтому мы зададим несколько вопросов, на которые оккупанты ответ не дают.

Вопрос № 1. Почему Федоровского содержат в СИЗО? Неужели пустяковая взятка в 460 грн. представляет угрозу 
для оранжевой власти? Помнится, Березовский дал вождю оранжевой революции взятку в 21 миллион долларов, и никого 
не посадили.   

Вопрос № 2. Уже 8 дней адвоката не допускают к подзащитному. О чем это говорит? О том, что Луганский УБОБ 
изувечил Федоровского и не хочет огласки, а кроме того, боится, что после садистских допросов их «пленный» также не 
захочет жить?   
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Мы хорошо знаем Федоровского, как обаятельного и высокоинтеллигентного  человека. Кандидат исторических 
наук,  один из самых ярких историков современной Украины, он никогда не уходил от политических вопросов, и в этом 
отношении  он,  безусловно,  антипод  ярых  националистов  –  Москаля  и  Гузара,  возглавляющих  с  недавнего  времени 
Луганскую область.  

Вопрос № 3. Сегодня, 27 января, власти обещали выпустить Федоровского, однако этого не случилось. Почему? 
Мы убеждены, что его избили до неузнаваемости, и бравые УБОБовцы ждут - не дождутся, когда зарубцуются раны у 
пленников.  

Судя  по  всему,  новый  губернатор  и  его  заместитель  –  недавно  присланы  в  Луганскую  область  с  широкими 
полномочиями, в частности, с целью зачистки всяких препятствий в период избирательной компании. Видимо, Федоровский 
– это преграда!

Мы обращаем внимание луганчан на то, что избавиться от оранжевых оккупантов можно единственным способом 
– созданием Луганской Республики!  

Мы требуем эксгумации тела погибшего ассистента, чтобы провести независимую экспертизу, а также узнать, до 
какой степени патологии доходят оранжевые отморозки. 

Мы обращаемся к России с просьбой отреагировать на преступления против человека и человечности на Украине, 
поскольку в настоящее время нет такой силы, которая могла бы дать достойный отпор режиму самозванца!

Председатель Славянской партии Александр Базилюк

Две Украины
06.02.2006. Политический класс

Кирилл Фролов
Кампания по выборам в Верховную Раду Украины стартовала. В первую декаду декабря состоялись съезды  

самых крупных политических сил Украины
Кампания по  выборам в  Верховную Раду Украины стартовала.  В первую декаду 

декабря  состоялись  съезды  самых  крупных  политических  сил  Украины.  От  исхода 
избирательного марафона действительно зависит судьба Украины — либо она окончательно 
станет антироссийским государством, либо народ и элиты Донбасса, Крыма и Новороссии, 
сформировав свои политические колонны, солидарно выступят на парламентских выборах и 
повернут этот процесс вспять. 

И такой шанс есть. И помогут в этом сами 'оранжевые'. Прошедшие съезды партий 
'Наша  Украина'  и  'Блока  Юлии  Тимошенко'  продемонстрировали  внутренний  раздрай, 
публичную борьбу за места в списке, невозможность консолидации. В 'Нашу Украину' вошли 
неприемлемые  для  Тимошенко  политики,  обвиняемые  в  коррупции,  —  Петр  Порошенко, 
Александр Третьяков, Николай Мартыненко. Оба съезда так и не смогли утвердить предвыборные списки и должны будут 
собраться вновь. 

Но самое главное — идеологическая ориентация 'Нашей Украины', основу которой составят одноименная партия и 
'Конгресс украинских националистов'. Подобного рода ультранационалистический крен делает 'Нашу Украину' абсолютно 
неприемлемой  для  Юго-Востока,  для  русскоязычного  населения,  для  православных  граждан,  для  тех  украинцев,  что 
опасаются политических последствий реабилитации нацистов из Организации украинских националистов — Украинской 
повстанческой армии.  Оранжево-коричневый замес 'Нашей Украины'  — идеальная мишень для критики.  Вопрос в том, 
сумеет ли воспользоваться этим оппозиция. 

Именно  такая  ситуация  сложилась  через  год  после  'оранжевой  революции'  —  государственного  переворота, 
осуществленного  при  поддержке  Вашингтона,  Варшавы  и  Брюсселя,  в  результате  которого  к  власти  пришел  Виктор 
Ющенко. Как известно, во втором туре президентских выборов 21 ноября уверенно победил Виктор Янукович. Однако у него 
украли победу, не дав вступить в должность. Во многом определили ход событий 'международные посредники' — Хавьер 
Солана, тогдашний президент Польши Александр Квасьневский, хваставшийся тем, что остановил выдвижение донецких 
шахтеров в Киев. 

Роковую роль сыграло стремление тогдашнего президента Леонида Кучмы сохранить свою власть, выступив в 
качестве  гаранта  стабильности  в  остром внутриполитическом конфликте.  Виктор  Янукович  никогда  не  был подлинным 
ставленником  Кучмы.  Скорее,  он  был  разменной  монетой.  Януковича  (с  его  уязвимыми  местами)  выдвигали  на  пост 
президента только для того, чтобы дать возможность Кучме выступить примирителем нации. Как максимум сохранить свою 
власть  на  возможно  долгий  срок,  как  минимум  —  назначить  новые  президентские  выборы,  на  которых  провести 
устраивающего его преемника. И ладно бы, перехитри Кучма самого себя. Но он вымостил дорогу к власти Ющенко. 

Сыграло роль и то обстоятельство, что у команды Виктора Януковича не имелось запасного плана действий, не 
был продуман план 'Юго-Восточного Майдана', который мог бы быть значительно более многочисленным — достаточно 
вспомнить 50-тысячную демонстрацию верующих Московского патриархата в Киеве 18 ноября. Тогда поезда, везшие их из 
Одессы, Севастополя и Донецка, не смогли вместить и половину желающих. 

Россию упрекают в слишком прямолинейном вмешательстве в предвыборный процесс на Украине. Однако Москву 
следует упрекать в противоположном — в половинчатом и непрофессиональном влиянии. У российских политтехнологов 
также не было плана действий в ответ на вариант Майдана. Украиной занимались случайные люди, многие из тех, кто 
отметился на 'украинском фронте', не сразу стали отличать Московский патриархат от Киевского, русинов от бандеровцев, 
Новороссию  от  Галиции.  Была  проиграна  и  информационная  война.  Каждый  'оранжевый'  чих  ретранслировался 
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российскими СМИ, в то время как 'Украина-2', 'синий пояс' остался без должного внимания московской медиакратии. Не 
была поставлена задача и создания пророссийской фондово-грантовой сети. Значительная часть российской квазиэлиты 
поддержала Ющенко, что стало немаловажным фактором захвата им власти. Как мы и предсказывали, новая власть стала 
последовательно проводить политику трансформации Украины в антироссийское государство. Это предполагает разрыв 
всех нитей, связывающих с Россией. Переписывается история, реабилитируется и героизируется пронацистская ОУН-УПА. 
Государство  проводит  последовательную  политику  разрыва  связей  Украины  с  Россией  церковной,  Украинскую 
православную церковь отрывают от Московского патриархата. Власть поощряет насильственные действия в этой сфере — 
Ровенским губернатором назначен организатор православных погромов Василий Червоний. Лишен частоты православный 
телеканал 'Киевская Русь', ликвидирована программа 'Голос православия' на ТРК 'Эра'. 

Проводится драконовская языковая политика. Запрещено судопроизводство на русском языке, в Крыму деловая 
переписка переведена на украинский. Это немыслимо ни по каким европейским нормам. 

В течение всего 2005 года высокопоставленные чиновники Украины, в первую очередь министр иностранных дел 
Борис Тарасюк, ведут кампанию по выдавливанию Черноморского флота России. Поп-звезды, обслуживавшие 'оранжевую 
революцию', — Руслана и группа 'Океан Эльзы' брошены на пропаганду вступления Украины в НАТО. Ющенко инициирует 
создание Балто-Черноморского антироссийского кордона — 'содружества демократического выбора', а спикер Верховной 
Рады Литвин создает парламентский союз Украины, Польши и Литвы, реконструируя Речь Посполитую, с которой отчаянно 
боролись запорожские казаки и православные малороссы. 

Между  тем  любое  действие  рождает  противодействие.  Нынешняя  Украина  являет  собой  конгломерат 
древнерусских  земель  и  новых территорий,  освоенных  Россией  в  ХVIII  веке,  искусственно  согнанных большевиками в 
Украинскую  советскую  республику.  Такими  великорусскими  регионами  являются  Новороссия  (пространство  от 
Екатеринослава (Днепропетровска) до Одессы), Донбасс (эти суперрегионы переданы УССР в 1920-е годы, после чего они 
подверглись насильственной украинизации) и Таврия (Крым), подаренная УССР Хрущевым. Движущей силой 'оранжевой 
революции' стали галицийские пассионарии, которые с момента провозглашения 'незалежности' заняли ключевые посты в 
сфере идеологии, образования и СМИ. Секрет их пасионарности прост — у них есть 'руководящая и направляющая сила' — 
Украинская грекокатолическая церковь. 

Как известно, номенклатура Компартии Украины, ставшая у руля созданного Украинского государства, взяла на 
вооружение идеологию галицийского шовинизма. Феномен Галичины невозможно понять, не разобравшись в феномене 
униатства. 

Под давлением Речи Посполитой в 1596 году киевским православным митрополитом Михаилом Рагозой и еще 
четырьмя  епископами  было  подписано  соглашение  о  подчинении  Западнорусской  митрополии  Ватикану.  Оно 
предусматривало признание догматики католицизма, но сохраняло за западнорусскими подписантами право на сохранение 
православной  обрядности.  Православный  народ  Западной  Руси  отверг  униатов  как  предателей.  Но  и  традиционный 
католицизм не принял их, считая 'недокатоликами' и требуя полной ассимиляции. Таким образом, униатство стало буфером 
между православно-русским и польско-католическим культурно-цивилизационными типами. 

Именно грекокатолический феномен (ни русский,  ни поляк — а самостийник,  украинец) и находится в  основе 
украинской идентичности, украинской идеи. Грекокатолическая Церковь стала основой и политического украинства. В этом 
процессе огромную роль сыграл львовский грекокатолический митрополит Андрей Шептицкий, лично финансировавший 
сепаратистские организации и гуманитарную работу Общества им. Шевченко, деятелей типа Михаила Грушевского. Именно 
финансовая и политическая мощь Ватикана позволила из микроскопических групп интеллигентов-романтиков создать в XX 
веке мощное идейное украинское движение. 

Однако до 1946 года униаты воспринимались как оккупанты и насильники.  Достаточно вспомнить австрийский 
геноцид 1882 — 1914 годов, когда было уничтожено более 60 тыс. православных русофилов и сочувствующих им галичан. 
Следует отметить, что до 1920-х годов большинство жителей Галичины тяготело к православию и русофильству, однако 
ослабленный австрийским террором,  а  затем антиправославной  политикой Польши москвофильский лагерь  был добит 
большевиками. 

После подавления советской властью Грекокатолической церкви униатство и украинство обрели мученический 
ореол и соответственно нравственные дивиденды. В связи с этим необходимо отметить, что Грекокатолическая церковь 
активно сотрудничала с Гитлером и поэтому частично действия победившей стороны — СССР следует рассматривать в 
контексте  Нюрнбергского  процесса  над  национал-социализмом.  Кроме  того,  несмотря  на  нынешнюю  пропаганду, 
значительная часть галичан во главе с известным богословом о. Гавриилом Костельником перешла в РПЦ добровольно. 

Естественно,  легализация  Украинской  грекокатолической  церкви  в  1980-е  годы  была  неизбежной.  Однако 
ситуацию, возникшую после печально известной встречи Михаила Горбачева с Папой Иоанном Павлом Вторым, иначе как 
сдачей всех позиций назвать нельзя. Именно реванш униатства 1989 — 1990 годов во многом предопределил нынешнюю 
общественно-политическую ситуацию на Украине. 

В течение 1989 — 1991 годов в Галиции были захвачены многие сотни православных храмов, в 1990 — 1997 годах 
в  этом  регионе  было  более  600  церковных  горячих  точек.  Захваты  производились  ОМОНом  совместно  с  униатскими 
активистами. Массовые избиения православных верующих стали нормой в те годы, сотни людей были покалечены, тысячи 
избиты.  Следует  отметить,  что  в  случае  государственной  поддержки  Русской  православной  церкви  результаты 
противостояния могли бы быть иными. Тогда было возможно 'запереть' воинствующее украинство в пределах Галичины, 
получить выигрыш во времени и не допустить полного отделения Украины. Однако Русская православная церковь осталась 
один на один с прекрасно подготовленным противником, имеющим финансовую и политическую поддержку. 

Таким  образом,  у  галичан  есть  пусть  ложная,  но  идея.  Именно  в  преодолении  марксистского  взгляда  на 
действительность лежит ключ к пониманию их, надеюсь временного, успеха. 
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Галичанам  противостоит  Юго-Восток,  чья  идентичность  подорвана  атеизацией  и  кампаниями  насильственной 
украинизации.  Однако  жесткие действия 'победившей революции'  против канонического православия и  русского языка, 
политические репрессии — уголовные дела против 'сепаратистов', посмевших заявить о необходимости федерализации и 
двуязычия, разбудили спавшие при вялотекущей украинизации эпохи Кучмы элиты Донбасса, Крыма и Новороссии. 

Люди, не знавшие, кто они — великороссы или украинцы, — проснулись после 'оранжевой революции' людьми 
второго  сорта,  без  права  на  историю  (употребление  слова  'Новороссия'  считается  признаком  сепаратизма)  и  стали 
понимать, что никакого компромисса с 'бандеровцами', которые не успокоятся, пока не превратят всех в себе подобных, 
быть не может. 

'Донецкая'  Партия регионов, вместо того чтобы, по прогнозам 'победителей', 'слиться' и отдать свой электорат 
Юлии Тимошенко или Александру Морозу, вышла на первые места по рейтингам, оставив позади и 'Нашу Украину', и 'Блок 
Юлии Тимошенко'.  Ее  подпирает  радикально-пророссийская  Прогрессивно-социалистическая  партия  Натальи  Витренко. 
Более  чем  пассионарная  организация.  А  смысловую  и  мировоззренческую  основу  'православному  русско-украинскому 
антибандеровскому  реваншу'  дает  логично  и  резко  политизирующееся  движение  православных  мирян  Украинской 
православной церкви Московского патриархата, которые объединились в Союз православных граждан Украины во главе с 
не менее пассионарным, чем Наталья Витренко, Валерием Кауровым. 

Первые совместные акции Витренко и Каурова собрали народу намного больше,  чем первые антикучмовские 
акции Юлии Тимошенко в 2001 году. На 'Православно-прогрессивный антимайдан' 20 ноября 2005 года собралось около 30 
тысяч человек. Это только начало. А ведь у Витренко и Каурова в отличие от Тимошенко и Ющенко нет мощных инвесторов 
и политической поддержки США.  Мобилизация энергий религиозного и социального протеста на Украине — тот самый 
термоядерный политический коктейль, без которого нельзя изменить историю. 

Действительно,  без  гиперпассионарного  протеста  ситуацию  не  переломить.  Сейчас  у  антироссийских  сил  и 
политическая власть, и силовой и информационный ресурсы, поддержка Вашингтонского и Брюссельского ЦК, и,  самое 
главное,  власть  над  умами  интеллектуалов  и  молодежи,  так  как  строители  антироссийской  униатской  Украины имеют 
идеократический  мировоззренческий  проект.  Именно  поэтому  изменить  ситуацию  способна  только  пассионарная 
группировка, сравнимая по волевому ресурсу и идейной убежденности с партией большевиков в 1917 году, которая бы 
рьяно,  до мученичества отстаивала идею возвращения 'оранжевой'  Украины к  истокам Киевской Руси,  детища святого 
Владимира. 

Попытки  провести  федерализацию Украины,  вернуть  историческое  государственное  двуязычие,  отказаться  от 
принятого в Вашингтоне решения о вхождении Украины в НАТО натолкнутся на упрямое сопротивление тех, кто взял власть 
в  Киеве  в  результате  'оранжевой  революции'.  Добиться  справедливых  целей  можно,  только  обладая  убежденностью 
религиозного человека, верующего в правоту своего идеократического проекта. 

В современной истории существуют соответствующие исторические прецеденты: исламская революция в Иране, 
когда был свергнут прозападный и успешный шахский режим, и народ добровольно избрал путь экономических лишений во 
имя ценностной религиозной идентичности, 'партия духа' победила 'партию желудка'. Утверждение о том, что православие 
неспособно  к  аналогичной  мобилизации,  не  выдерживает  критики  (достаточно  вспомнить  огромную  роль  почти 
уничтоженной Русской православной церкви в Великой Отечественной войне). Не только политически активные миряне, но 
и  сама  Церковь  все  больше  понимает  необходимость  агрессивного  православного  миссионерства.  Посмотрите,  как 
блаженнейший митрополит Киевский и всея Украины Владимир (Сабодан)  встречается с  русскими и  украинскими рок-
музыкантами, благословляет их, вручает церковные награды. Это естественно — когда Церковь изгоняют из школ и СМИ, 
она идет к думающей молодежи. 

Ситуация  на  Украине  радикально  изменится  тогда,  когда  православная  пассионарность  Донбасса,  Крыма  и 
Новороссии  превзойдет  активность  галицийских  униатов.  И  ее  можно  и  нужно  стимулировать,  поддерживая  в  Церкви 
Московского патриархата все живое и активное, помогая создавать свою интеллектуальную и политическую элиту. Хотя бы 
с помощью своей фондово-грантовой сети. 

О  реальности  русского  православного  реванша  свидетельствует  откровенная  обеспокоенность  инвесторов 
'оранжевой революции'. 'Наша Украина' наняла пиар-компанию, обслуживавшую Демократическую партию США, Джордж 
Сорос  прибыл  в  Киев  для  того,  чтобы  помирить  Ющенко  и  Тимошенко.  Между  ними  может  быть  только  видимость 
примирения, но радикализацию Донбасса, Крыма и Новороссии не остановит ничто. 

Особенно  если  Россия,  сделав  выводы  из  поражения,  начнет  реализовывать  свои  интересы.  А  это  — 
политическая  реформа  на  Украине,  которая  затруднит  ее  трансформацию  в  антироссийское  националистическое 
авторитарное  государство.  Это  федерализация и  выборность  губернаторов,  которые повернут  галицийское завоевание 
вспять. Это русско-украинское государственное двуязычие. Это сохранение любой ценой церковного единства Украины с 
Россией.  Это  солидарность  с  Украинской  православной  церковью  Московского  патриархата  и  с  активными  элитами 
Донбасса, Крыма и Новороссии, содействие их интеллектуальной и политической демаргинализации. 

Возвращаясь к теме мобилизации православного ресурса, нельзя не отметить, что его успешное задействование 
на  Украине  возможно  только  при  условии  эталонных  церковно-государственных  отношений  в  России.  Ведь  миллионы 
православных на Украине терпят притеснения только из-за того, что не желают отделяться от Московского патриархата, 
считая Россию центром восточнохристианской цивилизации. Только в системе координат православного мира Россия несет 
столичные  геополитические  функции.  В  любых  других  геополитических  проектах  —  американском,  брюссельском, 
исламском — Россия либо провинция, либо ее нет вовсе. Между тем помимо Украины и Белоруссии в Греции, Сербии и 
даже  Болгарии  существуют  влиятельные,  но  неконсолидированные  традиционалистские  силы,  противостоящие 
секулярному тоталитаризму Брюсселя. Осознание Россией себя как центра восточнохристианского мира, Третьего Рима 
требует и нормализации церковно-государственных отношений в РФ, нарушенных деятельностью антицерковного лобби. 
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Нормализация же отношений предусматривает допуск Церкви в школы, СМИ и армию, как это делается в большинстве 
европейских  государств,  создание  международной  Организации  Православная  конференция  с  Клубом  глав  Церквей, 
государств,  парламентов,  с  гуманитарными  и  экономическими  структурами  по  аналогии  с  Организацией  Исламская 
Конференция. 

Партия регионов продолжает лидировать в рейтингах 
социологических опросов

07.02.2006. УРА-информ
Партия  регионов  продолжает  лидировать  в  рейтингах  социологических  опросов.  Об  этом  свидетельствует 

соцопрос, проведенный Фондом "Украина-2000". 
Как  сообщили  в  пресс-службе  фонда,  согласно  данным  опроса,  если  бы  выборы  состоялись  в  ближайшее 

воскресенье, за Партию регионов проголосовали бы 27,4% респондентов,  за блок Юлии Тимошенко -  16,9%, за "Нашу 
Украину" - 11,3%, Соцпартию - 7,1%, блок Наталии Витренко "Народная оппозиция" - 5,7%, "Оппозиционный блок "Не ТАК" - 
4,1%,  Коммунистическую партию Украины -  3,7% и  за  Народный блок  Литвина  -  3,3%.  Остальные политические  силы 
набрали меньше 3 процентов. При этом 5,3% опрошенных проголосовали бы против всех и 8,5% -  не определились с 
ответом. 

Отвечая на вопрос, собираетесь ли вы принимать участие в голосовании, большая половина опрошенных (65,2%) 
ответила  утвердительно,  27,4  %  -  пока  сомневаются,  4,3%  -  не  намерены  идти  на  избирательный  участок  и  3,1%  - 
затруднились ответить. 

Социологический опрос проводился с 27 января по 3  февраля 2006 года во всех регионах Украины методом 
индивидуального интервью. Опрошено 2019 респондентов в возрасте от 18 лет в 117 населенных пунктах, включая села, 
поселки городского типа, малые средние и большие города. Погрешность выборки - 2,3%.

На Украине появилась инициатива до выборов запретить 
ретрансляцию российских телеканалов

В. Ануров, специально для «Материка»
За то, что российское телевидение рекламирует Партию регионов, а "Нашу Украину" показывает со спины, его 

могут временно отключить 
Российские каналы могут временно запретить в Украине за прямую рекламу Партии регионов в новостях. Так как 

деятельность  некоторых  российских  каналов  противоречит  украинскому  избирательному  законодательству  и  является 
вмешательством  в  процесс  выборов.  Об  этом заявили  сегодня  члены  Независимого  экспертного  совета  по  вопросам 
деятельности масс-медиа во время выборов, сообщает "ЛигаБизнесИнформ. 

Демонстрация политической  рекламы одной  политической  силы и  откровенная антиреклама другой  в  прямом 
эфире новостийной программы иностранного канала - это нарушение действующего избирательного законодательства и 
вмешательство в избирательный процесс. Так считают члены Независимого экспертного совета по вопросам деятельности 
масс-медиа во время выборов. 

Например,  на  канале  "РТР-планета"  в  одном  из  новостийных  сюжетов  об  Украине  недавно  был 
продемонстрирован отрывок из предвыборного ролика Партии регионов. 

Сюжет был сделан по случаю завтрака В.Януковича с журналистами. Начинался он так: "В штабе Януковича с 
холодами борются по-своему: на столе - клубника, цветы и микрофоны. Перекусывая печеньем, Виктор Янукович объяснил 
журналистам,  почему  в  своей  победе  на  выборах  он  не  сомневается".  В  конце  материала  был  показан  отрывок  из 
рекламного ролика ПР. 

Перед этим материалом шел сюжет,  поводом для которого послужила презентация предвыборной программы 
НСНУ.  Основные действующие  лица  -  Р.Бессмертный,  Ю.Ехануров  и  О.Герасимьюк,  которая  вела  мероприятие,  были 
показаны со спины. О программе партии не было сказано ничего, а голос за кадром, показывавшим кулуарную толчею, где 
были видны только спины и головы, сказал, что Еханурову испортили настроение журналисты, которые спросили его "о 
грязи", не объяснив, о чем именно шла речь. 

Глава  комитета  "Равенство  возможностей"  Александр  Чекмышев  считает,  что  было  бы  целесообразно 
приостановить деятельность таких иностранных каналов в кабельной сети Украины на время избирательной кампании-
2006.  Экспертное  заключение  относительно  такой  деятельности  телеканалов  соседних  государств  будет  в  ближайшее 
время направлено для рассмотрения в ЦИК и, возможно, судебные органы.

Украинские власти делают из Партии Регионов « партию 
исповедников Православия» 

10.02.2006. Росбалт
Пытаясь снять «Блок за Януковича» на выборах в Крыму, украинские власти создают Партии Регионов образ  — 

«партии  исповедников  и  страдальцев  за веру».  Так  прокомментировал  «Росбалту»  решение  крымской  избирательной 
комиссии об отказе в регистрации списка крымского блока «За Януковича», образованного Партией регионов и «Русским 
блоком», заведующий отделом Украины и Крыма Института стран СНГ Кирилл Фролов. 
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Формальным поводом для снятия с парламентских выборов блока «За Януковича» стало наличие в его программе 
пункта о поддержке канонического православия.  Избирком усмотрел в этом «пропаганду межконфессиональной розни». 
«Это  придирка,  но придирка  символическая», —  отметил  Кирилл  Фролов.  По его  мнению,  она  не имеет  никакого 
юридического  смысла:  «оранжевые»  блоки  вроде  Народного  союза  «Наша  Украина»,  «ПРП —  ПОРа»  и т.д.  открыто 
провозглашают  необходимость  создания  на Украине  Единой  поместной  церкви,  однако  никто  не пытается  снять  их 
с регистрации. «Противники Партии регионов сели в лужу, — убежден Кирилл Фролов. — Действия крымского избиркома 
доказывают, что ПР действительно является основным защитником православия, и я верю, что она оправдает эти высокие 
надежды». 

Киев боится колоссального роста рейтинга Партии регионов, подчеркнул завотделом Украины и Крыма Института 
стран  СНГ.  В некоторых  областях  юго-востока  он  составляет  около  70%,  что  означает  полный  провал  «оранжевых», 
которые готовятся отменить политреформу и сорвать выборы в Крыму, указал политолог. 

Помимо  обжалования  решения  избиркома в суде  Партия  регионов  имеет  полное  право  организовать  мирные 
акции  гражданского  протеста,  добавил  эксперт.  Снятие  ее  с парламентских  выборов  даже  в крымских  масштабах 
«обернется политической могилой для Виктора Ющенко», считает Кирилл Фролов. «Партии регионов следует использовать 
уникальный  шанс —  раз  власти  открыто  связали  ее  имя  с каноническим  православием,  ПР  должна  стать  реальным 
мировоззренческим альтернативным проектом, который и обеспечит ей победу в масштабах общеукраинских выборов», — 
констатировал завотделом Украины и Крыма Института стран СНГ. 

Основными пунктами этого проекта должны стать официальное двуязычие Украины, федерализация, поддержка 
канонического  православия,  защита  политреформы  и курс  на братские  отношения  с Россией  и Белоруссией,  заключил 
Кирилл Фролов. 

Предлог,  под  которым  Партию  регионов  сняли  с предвыборной  гонки  в Крыму,  отнюдь  не случаен,  пояснил 
эксперт. Выступая вчера перед Верховной Радой, президент Украины провозгласил, что стратегической целью украинского 
государства является создание Единой поместной церкви. В обеспечение этой цели днем ранее Ющенко подписал указ 
о создании Национального совета по культуре и духовности, главой которого стал «одиознейший персонаж, ярый русофоб 
и украинизатор  Николай  Жулинский»,  отметил  Кирилл  Фролов.  Возмущенный  этим  назначением  Союз  православных 
граждан Украины намерен провести акции протеста в шести городах страны, а также потребовать отлучения Жулинского 
от церкви в случае его крещения, сообщил политолог. 

Одновременно украинские власти оказывают «беспрецедентное давление на главу единственной канонической 
Украинской православной церкви Московского патриархата митрополита Владимира» с целью добиться от него «зачистки» 
ряда  православных  иерархов —  наиболее  последовательных  сторонников  единства  православной  церкви.  В первую 
очередь  сторонники  создания  Единой  поместной  церкви  требуют  смещения  епископа  Тульчинского  и Брацлавского 
Ипполита и архиепископа Запорожского Василия,  указал Кирилл Фролов, однако одной из основных их целей является 
митрополит   Одесский  и Измаильский  Агафангел,  возглавляющий  список  Партии  регионов  на выборах  в Одесский 
областной совет. 

Однако  церковь  не поддалась  этому  давлению.  На вчерашнем  Синоде  УПЦ  МП  было  принято  решение 
о торжественном праздновании 60-летия Львовского собора 1946 года, когда униаты во главе с о.  Гавриилом Костельником 
вернулись в лоно Православной церкви. 

Экспертная оценка «Концепции взаимоотношений между 
Российской Федерацией и Украиной в межпарламентской сфере», 
разработанной «институтом экономики» и «Институтом проблем 
интеграции» и депутатом Государственной Думы А. Е. Лебедевым

Кирилл Фролов
Главной  отличительной  чертой  рассматриваемой  «Концепции»  является  ярко  выраженный  диссонанс  между 

экспертными,  лишенными  какого  бы то  ни  было политического  контекста  разработками экономистов,  участвовавших в 
разработке, и ярко выраженной субъективной интерпретацией политических и гуманитарных аспектов российско-украинских 
отношений.    Такая  субъективность,  если  не  сказать,  ангажированность,  присутствует  практически  во  всех  главах 
«Концепции». Так, в  Главе 1, в контексте проблемы вступления Украины в НАТО,  утверждается, что «для России крайне 
важно преодолеть это недоверие в отношениях с Западом». Не пояснено, что подразумевается под термином «Запад», 
процессы поддержки неправительственными организациями США и ЕС «оранжевой революции» названы в «Концепции» 
«поддержкой демократизации на Украине». Это утверждается вопреки многочисленным фактам политических репрессий, 
начавшихся как раз в результате «оранжевой революции». Другой пропагандистский тезис  рассматриваемого Документа 
заточен на «развенчание мифа» о том, что «Сильная Россия заинтересована в слабой Украине». Авторы «Концепции» 
утверждают,  что  «сильная  Россия  заинтересована   как  раз  в  сильном и  стабильном партнере  на  западных  границах, 
поэтому именно для России важен успех украинских реформ и трансформации экономики и политики». Это утверждение 
делается  вопреки  очевидным  политическим  реалиям  превращения  Украины  во  враждебное  России  государство.  Эти 
тенденции не только игнорируются авторами «Концепции»- утверждение о том, что «для России важен успех украинских 
реформ  и  трансформации  экономики  и  политики»   невозможно  не  интерпретировать  как  призыв  к  безоговорочной 
поддержке Ющенко. 
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Отрицая существующие фундаментальные политические,  военные,  гуманитарные проблемы между Россией и 
руководством Украины, авторы «Концепции» предлагают попросту закрыть на них глаза, отказаться «от невыполнимых 
планов» в российско-украинском сотрудничестве, что означает капитуляцию перед планами интеграции Украины в НАТО и 
ЕС и отказ от стратегии возвращения Украины в русло российских интересов. Такая постановка вопроса приведет к тому, 
что  на  западных  границах  Россия  будет  иметь  не  «сильного  и  стабильного  партнера»,  а  враждебное  государство  с 
националистическим режимом, поддерживающее всех оппонентов России. 

Авторы «Концепции» отводят Государственной Думе РФ роль проводника своего видения российско-украинских 
отношений. В тексте просматривается стремление политических заказчиков «Концепции монополизировать тему российско-
украинских  отношений  в  ГД.  Центрами  проведения  своей  политики  они  видят  Межпарламентскую  комиссию  по 
сотрудничеству России и Украины, Комитет по делам СНГ и связям с соотечественниками, группу по связям с Верховной 
Радой Украины. 

В  главе  2  «Двустороннее  сотрудничество  России  и  Украины  в  экономической  сфере»  авторы  предлагают  с 
бессодержательной  оговоркой  «не  отказываясь  от  конечной  цели  российско-украинской  интеграции»  согласиться  на 
односторонние уступки Украине в виде создания зоны свободной торговли без полноценного присоединения Киева к ЕЭП. 
Авторы полагают,  что  «Государственная  Дума  могла  бы  обеспечить  основу  для  согласования  позиций  двух  стран  по 
созданию зоны свободной торговли в увязке со вступлением в ВТО  через контроль над исполнительной властью России». 
Это можно интерпретировать как стремление использовать ГД для давления на исполнительную власть РФ в вопросах 
лоббирования позиций киевской власти по созданию зоны свободной торговли без обязательств по ЕЭП. 

Явный  апологетический  характер  по  отношению  к  нынешней  киевской  власти  просматривается  даже  в 
экономических  статьях  «Концепции».  В  частности,  утверждается,  что  реприватизационные процессы на  Украине  могут 
происходить  в  интересах  российского  бизнеса.  Однако  действительности  опровергает  эти  оптимистические  заявления. 
Российский инвестор не был допущен до «Криворожстали», кампании по реприватизации курортного комплекса Крыма как 
раз были направлены против российских инвесторов. 

В  тексте  создается  видимость  поддержки  газовой  политики  России,  однако  затем  авторы  фактически 
реабилитируют позицию радикально антироссийских сил, выступивших против газовых договоренностей, подписанных 6 
января 2006 года. Авторы открыто критикуют повышение Россией цен на газ, выдвигая абсурдный аргумент, что « самым 
важным эффектом кризиса, заставляющим говорить о ожидаемых неблагоприятных эффектах для России, а в какой-т о 
степени для Украины, стала реакция Западной Европы», недовольной тем, что «Россия в принципе может использовать 
поставки  газа  как  аргумент  в  геополитическом  соперничестве».  Авторы  полагают,  что  «обе  страны  должны  срочно 
объединить  свои  усилия  для  восстановления  доверия  Запада».  Насчет  Украины  сомневаться  в  том,  что  она  будет 
апеллировать к Западу, не приходится. Но для России «восстановление доверия Запада» может означать отказ от своих 
национальных интересов и, учитывая позицию ПАСЕ по Чечне, от суверенитета над частью собственной территории. 

Авторы «Концепции» поддерживают создание Газотранспортного консорциума России и Украины только в случае 
привлечения западноевропейских кампаний, выхолащивая таким образом идею участия ключевого России в контроле над 
ГТС Украины. Авторы полностью игнорируют отказ украинских властей от создания ГТК. 

Касательно перспектив Единого Экономического Пространства авторы выдвигают
Нереалистические  концепции  совмещения  курса  Украины  на  вступление  в  ЕС  и  построением  полноценного 

проекта  ЕЭП.  Любому  непредвзятому  наблюдателю  очевидно,  что  эти  проекты  являются  разновекторными  и  потому 
взаимоисключающими. Позиция руководства Украины в этом вопросе логична с точки зрения его целей - России и ЕЭП - 
нет, ЕС и НАТО - да. 

В подглаве «Взаимоотношения России и Украины в связи с планируемым вступлением Украины в НАТО Госдума 
вновь позиционируется как «орган контроля над исполнительной властью». В «Концепции» утверждается, что вступление 
Украины в НАТО вряд ли возможно в ближайшем будущем. В  «Концепции» ничего не сказано о том очевидном факте, что 
сам процесс вступления или невступления Украины в НАТО зависит от внутриполитической ситуации в стране. Без этой 
оговорки  выводы  авторов  «Концепции»  выглядят  как  попытка  успокоить  российскую  политическую  элиту.   В 
действительности,  в  случае  монополизации  власти  «оранжевыми»  процесс  вступления  Украины  в  НАТО  примет 
стремительный характер и , по словам министра иностранных дел Украины Б. Тарасюка, должен завершиться в 2008 году. 

Дальше авторы «Концепции» утверждают, что «вступление Украины в НАТО не увеличит и не уменьшит влияние 
России». Это утверждение представляется не просто спорным, но опасным с точки зрения безопасности России. Из текста 
ясно можно понять, что его авторы вообще не видят во вступлении  в НАТО Украины угрозы для России, сводят всю 
проблему  к  сотрудничеству  ВПК  России  и  Украины,  утверждают  что  сотрудничество  ВПК  России  и  Украины  можно 
сохранить даже при вступлении Украины в НАТО путем , в том числе, «интенсивного сотрудничества России и НАто во всех 
областях». Несмотря на оговорки в тексте, из него можно сделать очевидный вывод, что его авторы не видят во вступлении 
Украины в НАТО никаких проблем для России.  

Дальше-больше. Говоря о водной границе в Керченском проливе, авторы «Концепции» предлагают Российскому 
руководству  согласиться  на  вариант  прохождения  границы  по  поверхности  Азовского  моря,  предлагаемый  украинской 
стороной и предлагают попросту чудовищную аргументацию: « Следует отметить, что реализация украинского варианта 
соглашения  в  России  нередко  трактуется  как  угроза  именно  потому  что  при   вступлении  Украины  в  НАТО  корабли 
Североатлантического альянса получат возможность вхождения в Азовское море.  В свете отмеченного выше вывода о 
нулевой  вероятности  военного  конфликта  России  и НАТО,  на  наш взгляд,  такой  вариант  не  представляет  угрозы для 
безопасности России».

Говоря о проблемах Черноморского флота России в Севастополе, авторы «Концепции» даже здесь продолжают 
апологетику вступления Украины в НАТО: «Интенсификация переговоров с НАТО в этой области (базирования ЧФ России в 
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Севастополе)  позволит,  помимо  всего  прочего,  «дисциплинировать»  руководство  Украины,  уже  сегодня  активно 
использующего «карту» флота в переговорах с Россией. Однако такие переговоры возможны лишь при отказе России от 
чрезмерно жесткой официальной негативной оценки возможностей интеграции Украины в евроатлантические структуры» 
Утверждение о том, что НАТ О поможет сохранить Российский  флот в Севастополе свидетельствует либо о беспредельной 
наивности авторов «Концепции», либо о нечто худшем. В наивность не очень то вериться, учитывая тот факт, что активный 
участник и пропагандист «Концепции»  депутат ГД А. Лебедев  являлся офицером СВР России. Далее авторы утверждают 
пораженческие  пропагандистские  тезисы  о  невозможности  предотвратить  вступление  Украины  в  НАТО  и  предлагают 
«учесть  опыт  российской  внешней  политики  в  отношении  противодействия  вступлению  в  НАТО  стран  Центральной  и 
Восточной Европы». Учитывая тот очевидный факт, что этот опыт является провальным, это опыт бегства и сдачи всех 
позиций страны в регионе, апелляция к нему выглядит попросту провокационной. Далее по тексту начинается откровенная 
реклама  вступления  Украины  в  НАТО:  «интеграция  Украины  в  НАТО  может  рассматриваться  и  как  своеобразный 
эксперимент по вовлечению крупной постсоветской страны в евроатлантические структуры. Успех Украины на этом пути 
откроет дальнейшие возможности и для сотрудничества с блоком России»

России предлагается подержать вступление Украины в НАТО: « Избежание нагнетания истерии, пагубной для 
внешне и внутриполитической обстановки в России. Государственной Думе важно избегать резких высказываний в адрес 
Украины относительно ее возможного вступления  в НАТО, что может осложнить отношения между нашими странами и 
негативно  сказаться  на  перспективных  направлениях  сотрудничества…  Политика,  направленная  непосредственно  на 
противодействие  вступления  в  НАТО  (например,  сознательное  затягивания  делемитации  границы,  предъявление 
территориальных  претензий)  представляется  нам  пагубной  как  для  российско-украинских  отношений  и  особенно  для 
внутрироссийского  политического  климата,  так  и  малоэффективной»  Это  –призыв  к  капитуляции  России,  к  ее 
окончательному  отказу  от  статуса  мировой  державы,  фактически  призыв  к  отказу  от  суверенитета  России  так  как 
вступление Украины в НАТО  станет важнейшей составляющей  к строительству антироссийского санитарного кордона, 
создаст неразрешимые проблемы для безопасности страны. Все усилия России должны быть брошены на недопущение 
вступления Украины в НАТО, которое перечеркивает «Большой Договор» между Россией и Украиной. 

В принципе, эти пункты полностью выявляют суть рассматриваемой  «Концепции», однако для полноты картины 
продолжим ее рассмотрение.  

Касаясь гуманитарных проблем, авторы «Концепции» полностью отказываются от принципиальной - правовой и 
исторической, постановки вопроса о государственном статусе  русского языка на Украине. Авторы предлагают ограничиться 
«точечными»  проектами  поддержки  русской  культуры.  Такая  концепция  представляется  очень  опасной,  стратегически 
проигрышной, так как низводит русских, являющихся государствообразующим народом Украины, до уровня иностранной 
диаспоры,  не внесшей существенного вклада в  культуру и историю Украины.  Вместо задачи придания русскому языку 
государственного  статуса  авторы  предлагают  добиваться  создания  Совета  по  русскому  языку  при  Президенте  или 
правительстве Украины.  Президент Ющенко уже создал Совет по духовности и культуре, который возглавил одиозный 
противник русской культуры Николай Жулинский.  Предлагая взять ответственность за русскую культуру на Украине на 
российский бизнес, авторы «Концепции» помогают проекту создания «Украины для украинцев» и провоцируют украинские 
власти на отказ реализации законных прав своих русских и русскоязычных граждан.

Авторы вообще замолчали такую важнейшую проблему, как сохранение церковного единства Украины с Россией в 
рамках Московского Патриархата. Разрушение этого единства, являющееся целью украинской политики, сделает процесс 
трансформации Украины в антироссийское  государство  необратимым,  оно  будет иметь не менее глубокие  негативные 
последствия, чем вступление Украины в НАТО.

Исходя из вышесказанного, объективно напрашивается вывод, что рассматриваемая «Концепция» направлена не 
просто на реабилитацию в глазах российской политической элиты антироссийского, по сути, режима на Украине, но и имеет 
целью добиться от руководства РФ отказа от курса на защиту национальных интересов России на Украине, смириться со 
вступлением Украины в НАТО и созданием антироссийского «санитарного кордона» на Западе. Таким образом, данная 
«Концепция» не просто является невыверенным, поверхностным, во многом некомпетентным  документом, но и угрожает 
национальной безопасности России.
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
30 января. Йемен готов вернуть самолеты МиГ-29, которые Южный Йемен приобрел у Молдовы в 1994 г., взамен 

той же суммы и признания того, что сделка была незаконной, заявил представитель правительства Йемена.  
30  января. Председатель  Верховного  Совета  ПМР  Е.Шевчук  заявил,  что  в  Приднестровье  внимательно 

отслеживают события, происходящие вокруг  Косово, потому что все решения международного сообщества по Косово - 
алгоритм для будущих  решений  по  приднестровско-молдавскому вопросу.  Ситуация  в  Косово  имеет  массу  аналогий  с 
Приднестровьем. Соглашения, принятые по Сербии и Черногории, Боснии и Герцеговине, и то,  как развивается сейчас 
ситуация в Косово - все это должно лечь в основу разрешения молдавско-приднестровской ситуации, сказал он.

Спикер выразил надежду на то, что формула, которая будет применена в Косово, станет примером для решения 
молдавско-приднестровского и других аналогичных конфликтов.

Попытку  Молдовы  организовать  экономическую  блокаду  Приднестровья  путем  соглашения  о  таможенной 
регистрации приднестровских грузов, проходящих через украинскую границу, Е.Шевчук склонен рассматривать, как желание 
успеть подавить ПМР до того, как международным сообществом будет принято решение по Косово и, соответственно, до 
того, как подобное решение может быть принято по Приднестровью".

31  января. Комментируя  высказанное  российским  президентом  заявление  по  проблеме 
косовскогоурегулирования, директор Института публичных политик РМ А.Барбарошие отметил невозможность подобного 
подхода.  "Конфликт  в  Косово  носит  этническо-религиозный  характер,  в  то  время  как  в  Приднестровье  вооруженные 
столкновения были вызваны совершенно иными причинами", - считает молдавский политолог. 

31 января. "Говоря о  внешнеполитических  перспективах 2006  года,  я хотел  бы выразить надежду на то,  что 
именно в этом году мы сможем вернуть прежнюю теплоту и взаимное доверие в отношениях с Россией", - заявил президент 
РМ В.Воронин на традиционной встрече с послами, аккредитованными в Молдавии.

"В той степени, в какой европейский выбор является внутриполитическим фактором развития Молдовы, в такой же 
степени дружба и стратегическое партнерство с Россией определяют будущее моей страны", - подчеркнул он. По мнению 
президента, к  этому партнерству следует относиться не как  к некоей дани традиции,  а как "к  перспективному пути,  на 
котором больше нельзя спотыкаться".

31 января. Партия коммунистов считает, что резолюция ПАСЕ, осуждающая коммунистические режимы, является 
несвоевременной, говорится в заявлении Пленума ЦК ПКРМ. 

В  заявлении,  в  частности,  содержится  призыв  к  проведению  национальной  и  международной  кампании  по 
информированию общества о консолидированной позиции политических сил левого толка всей Европы, которые выступают 
против кампании «очернения и дискредитации политического и гуманистического наследия коммунистов». 

«Мы не собираемся осуждать традицию политической мысли и философии, традицию антифашисткой борьбы, в 
которой нам - коммунистам - пришлось принести самые большие жертвы. Мы не собираемся осуждать коммунистические 
идеи,  по-разному формулирующиеся в разное время,  только за то,  что попытки их реализации были столь трагично и 
патологично извращены», - говорится в заявлении. 

В документе отмечается,  что в результате солидарного голосования коммунистов и части социалистов проект 
рекомендаций был отклонен. «Тем не менее, в тексте резолюции остались положения, которые являются неприемлемыми 
не только для ПКРМ и наших идейных союзников в Европе. Среди них - осуждение того, что коммунистические партии и 
движения  продолжают  функционировать  на  совершенно  законных  основаниях.  Безусловно,  что  эти  и  подобные  им 
заключения выходят далеко за пределы демократических принципов и ценностей.

31 января. На заседании Объединенной Контрольной Комиссии военный представитель миссии ОБСЕ в Молдове 
полковник Я.Надольский обвинил сопредседателя ОКК от России В.Шанина В ходе своей эмоциональной речи Надольский, 
правда, так и не смог объяснить, в чем они заключаются.

Видимо, это был ответ на заявление В.Шанина о том, что он не понимает позиции миссии ОБСЕ, отказавшейся 
участвовать в рабочих встречах ОКК. Свое недоумение глава российской делегации выразил еще и в связи с тем, что 
миссия  решила  профинансировать  создание  неправительственной  организации  по  наблюдению  за  процессом  молдо-
приднестровского  урегулирования.  Никто  не  давал  «добро»  на  то,  чтобы  ОБСЕ  поддерживала  подобные  непонятные 
структуры.

1 февраля. По словам молдавского аналитика Центра политологии и избирательных технологий  В.Андриевски, 
"кишиневскими структурами власти развёрнута ожесточенная борьба против политических оппонентов башкана Гагаузии 
Г.Табунщика.  Делаются  попытки  "наказать"  непокорный  и  свободолюбивый  народ  этого  региона  за  "неправильное 
голосование"  на  парламентских  выборах  в  марте  2005  г.,  когда  правящая  в  Молдове  ПКРМ  потерпела  здесь 
сокрушительное поражение. Предпринимается попытка лишить народ Гагаузии права самому избирать башкана. 

1 февраля.  Молдова напомнила действующему председателю ОБСЕ о том, что настаивает на выводе со своей 
территории российских войск, как это предусматривают обязательства, взятые на себя РФ в ходе стамбульского саммита 
организации в 1999 г. Об этом заявил в Брюсселе мининдел РМ А.Стратан в ходе встречи со своим бельгийским коллегой К. 
де Гюхтом, принявшим председательство в организации.

Собеседники  обсудили  приоритеты  бельгийского  председательства  и  роль  ОБСЕ  в  решении  региональных 
конфликтов. 
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А.Стратан  подтвердил  позицию  Молдовы  о  том,  что  приднестровский  вопрос  должен  решаться  исходя  из 
принципа целостности и независимости РМ. 

Стратан и де Гюхт сошлись во мнении о необходимости замены существующего миротворческого механизма в 
Зоне безопасности на военных и гражданских наблюдателей, действующих под международным мандатом.

1 февраля.  Кишинев начал переговоры с Европейской комиссией о  предоставлении режима индивидуальных 
торговых преференций. «После включения Молдовы с 1 января 2006 г. в систему генеральных преференций мы стремится 
к  более  высокой  ступени  в  торговых  отношениях  с  Евросоюзом»,  -  сказал  перед  отъездом  в  Брюссель  замминистра 
экономики и торговли РМ И.Додон.

По мнению Министерства,  в  результате включения Молдовы в генеральную систему преференций свободный 
доступ на рынки Евросоюза получил более 85% молдавских товаров, экспортируемых в ЕС.

1 февраля. Молдавская интернет-аудитория назвала президента РМ В.Воронина "Человеком 2005 года". За него 
проголосовали  17%  участников  прямого  опроса  "Молдова  2005.  Итоги  года".  Согласно  итогам  опроса  "Барометр 
общественного мнения", который выяснял политические симпатии всех категорий жителей страны, Воронину в настоящее 
время отдают предпочтение 52% молдаван. Это более чем на 10% меньше, чем в начале 2005 года.

Второе место по политической популярности, а это чуть более 24 % населения Молдовы, опрашиваемые отдали 
спикеру парламента  М.Лупу (11%), третье - одному из лидеров Либеральной партии  Д.Киртоакэ (8%). Тройке лидеров 
уступают председатель Христианско-демократической народной партии Ю.Рошка. 

В хвосте Интернет-рейтинга - глава альянса "Наша Молдова" С.Урекян, премьер-министр В.Тарлев. 
1 февраля. Депутаты парламента от Социал-либеральной партии обратились к Либеральной партии, Румынской 

национальной партии,  Новой молдавской национальной партии, Европейской партии,  Партии "Европейское действие" и 
инициативным  группам  по  созданию  Унионистского  движения  и  Европейской  народной  партии  с  предложением 
объединиться и создать на базе СЛП единую партию либеральной ориентации. 

Лидер СЛП О.Серебрян отметил на пресс-конференции, что "раздробленность либерального движения в Молдове 
дискредитирует либеральную идею и само понятие политической партии". 

По  его  мнению,  будущее  политическое  формирование  должно  основываться  на  социально-экономической 
платформе либерального направления, а в политическом плане выступать "за интеграцию Молдовы в ЕС и ликвидацию, 
тем самым границ, разделяющих два румынских государства". 

1  февраля. Статс-секретарь  -  заместитель  МИД  РФ Г.Карасин  принял  руководителя  ведомства  по  внешним 
связям Приднестровья В.А.Лицкая. 

В  ходе  состоявшейся  беседы  были  рассмотрены  вопросы  современного  состояния  и  перспектив  развития 
переговорного процесса по политическому урегулированию приднестровской проблемы. 

1 февраля. В Одессе прошли трехсторонние консультации представителей Украины, Молдовы и Приднестровья, 
на которых обсуждалась проблема транзита приднестровских грузов через границу с Украиной. Многочасовые переговоры, 
сообщает Министерство информации и телекоммуникаций ПМР, никаких результатов не принесли. 

В начале переговоров представители делегации Молдовы заявили, что речь идет о "двусторонних молдавско-
украинских консультациях, к которым официальный Тирасполь не может иметь никакого отношения". 

Кишинев  продолжает  настаивать  на  переводе  всей  внешнеэкономической  деятельности  Приднестровья  под 
контроль  Молдавии.  Доводы  представителей  деловых  кругов  ПМР  о  том,  что  на  деле  это  приведет  к  остановке 
большинства  приднестровских  предприятий  и,  как  следствие,  -  к  гуманитарной  катастрофе  в  республике,  молдавские 
чиновники оставили без ответа. 

1 февраля. В Одессе в ходе консультаций по вопросу транзита приднестровских грузов через украинскую границу 
делегация от Приднестровья распространила официальное заявление, в котором говорится, что «Внешнеэкономическая 
деятельность Приднестровья имеет прочную международно-правовую основу, осуществляется в строгом соответствии с 
приднестровским  законодательством  и  базируется  на  ранее  достигнутых  договоренностях  в  переговорном  процессе  с 
Молдавией».

Среди таких документов важнейшее значение имеют Меморандум об основах нормализации отношений между 
Республикой Молдавия и Приднестровьем от 8 мая 1997 года, документ, депонированный в ООН и ОБСЕ, Соглашение об 
организационных основах социально-экономического сотрудничества между Республикой Молдавия и Приднестровьем от 
10 ноября 1997 года, Протокольное решение по разрешению возникших проблем в области деятельности таможенных 
служб от 7 февраля 1996 года, Протокольное решение о взаимном признании действия на территории Приднестровья и 
Республики Молдавия документов, выдаваемых компетентными органами сторон и Протокольное решение о гармонизации 
налогового и таможенного законодательства от 16 мая 2001 года.

2 февраля. Североатлантический альянс согласился оказать политическую поддержку в разрешении проблем, с 
которыми сталкивается Молдова, в выполнении задач по укреплению национальной безопасности.

Молдавская делегация представила на заседания Политического комитета НАТО на высоком уровне в формате 
"26 плюс Республика Молдова" презентационный документ Индивидуального плана партнерских действий, сообщает пресс-
служба МИД РМ. Четыре раздела плана посвящены развитию социально-политической ситуации в стране и приоритетам 
руководства в части реформирования различных сфер, в том числе безопасности и обороны.

Делегации государств альянса подтвердили свою позицию относительно ратификации адаптированного Договора 
по обычным вооруженным силам в Европе и выразили уверенность, что этот процесс может начаться только после вывода 
Россией своих войск и вооружений с территории Молдовы в соответствии с резолюциями стамбульского саммита ОБСЕ 
1999 года.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

2 февраля. Завкафедрой журналистики Приднестровского госуниверситета, политолог Д.Гордеев, комментируя 
заявление президента России В.Путина о том, что решения по Косово должны иметь универсальный характер, отметил, 
что "России не нужно, чтобы признали или не признали как таковую независимость Косово".

В частности, он сказал: "В первую очередь необходимо, чтобы была внесена определенность, потому что если 
независимость  Косово  не  признают,  то  будет  считаться,  что  Косово  неправомерно  вышло  из  состава  Республики 
Югославия. Тогда получается, что с международной позиции развал Советского Союза - это событие, которое, мягко говоря, 
не имеет никакой юридической силы. Его, как минимум, нужно пересматривать и дополнять либо вводить какие-то особые 
мероприятия по определению статуса новых территорий, по пересмотру вопроса о самоопределении наций и народов. Но с 
другой стороны, если независимость Косово будет признана, либо под силовым давлением, либо естественным ходом, то, 
следовательно, Приднестровье автоматически может заявить о том, что прецедент создан и соответственно ПМР выходит 
из состава Молдавии и далее уже де-юре развивается самостоятельно.

2  февраля. Генеральный  секретарь  Совета  ЕС  Х.Солана  выразил  сожаление  по  поводу  невыполнения 
молдавско-украинского соглашения о транзите товаров через молдавско-украинскую границу, особенно на приднестровском 
участке. 

Принимая  мининдел  РМ  А.Стратана,  Солана  заверил  его,  что  Совет  ЕС  продолжит  оказывать  поддержку 
Моолдове в  процессе проведения демократических,  политических и  социально-экономических  реформ.  В то же время, 
Солана выразил готовность европейских структур оказать необходимую помощь для завершения разработки механизма 
выполнения решения о скорейшем применении новых правил транзита. 

2 февраля. Министр промышленности и инфраструктуры РМ В.Антосий заявил, что тарифы на природный газ для 
конечных потребителей Молдовы в ближайшее время могут вырасти на 37%.

2 февраля.  Вашингтон  считает,  что  разрешение  приднестровского  конфликта  затягивается  не  из-за  того,  что 
вовлеченные  в  него  стороны  не  готовы  к  обсуждению  проблемы,  а  ввиду  отсутствия  конструктивного  компромисса  и 
решений,  способных  привести  к  прогрессу,  заявил  заместитель  представителя  США  в  ОБСЕ  К.Скотт  на  заседании 
Постоянного совета ОБСЕ в Вене в ответ на доклад, представленный главой миссии ОБСЕ в Молдове У.Хиллом. 

Мы сожалеем, что переговоры на прошлой неделе оказались безрезультатными", - сказал зампредставителя США 
в ОБСЕ. 

По его словам, для решения конфликта нужен политический консенсус сторон. 
Мы предлагаем посредникам и наблюдателям, сказал Скотт, сосредоточиться на достижении результатов, хотя бы 

по некоторым моментам. Взаимопонимания следовало бы достичь по техническим аспектам предложения о проведении 
мониторинга военно-промышленных предприятий Приднестровья". 

По его мнению, международной миссии по силам добиться прогресса в демократизации приднестровского региона. 
"Полагаем, что внедрение таможенного соглашения между Молдовой и Украиной существенно улучшит ситуацию 

в регионе", - отметил также Скотт. 
Россия,  по  его  словам,   является  важным игроком в  переговорах,  но  уже  шесть  лет  затягивает  выполнение 

обязательств по выводу воск и вооружений из Приднестровья. 
"Россия должна выполнить обязательства. Добровольный фонд ОБСЕ располагает финансовыми ресурсами для 

содействия этому. Поэтому мы просим Россию ускорить вывод вооруженных сил из Приднестровья", - сказал заместитель 
представителя США в ОБСЕ. 

3 февраля. Молдова в 2005 г. экспортировала агропродовольственной продукции на сумму около 648 млн. долл. 
США,  увеличив ее поставки в сравнении с предыдущим годом на 6,3% (в 2004 г. экспорт продукции АПК составил почти 610 
млн. долл.). 

Импорт в Молдову агропродовольственной продукции в 2005 г. в сравнении с предыдущим годом увеличился на 
15,4% - с 312,25 млн.  долл. США до 360,24 млн. 

3 февраля. «Здесь недопустим диктат и крайности, здесь необходим учет всех интересов и максимальная увязка 
этих интересов с международными нормами», - сказал посол России в РМ Н.Рябов, отвечая на вопрос о попытках Молдовы 
ввести новые таможенные правила для приднестровских грузов.

«Для нормального функционирования предприятий, экспортно-импортных мероприятий в тех условиях, в которых 
пребывает сейчас Приднестровье, нужен четкий и ясный механизм, который удовлетворял бы и экономических агентов 
Приднестровья, и власти Украины, Молдовы и Приднестровья, а также отвечал бы международным требованиям, - заявил 
посол. – Сейчас этот механизм формируется».

По словам Н.Рябова, очень ответственно относится к процессу выработки этого механизма Украина, свои усилия 
на  повышение  эффективности  работы  таможенных  служб  прилагает  и  Евросоюз.  И  Россия  приветствует  эту  работу. 
«Важно, чтобы при этом не были ущемлены права и интересы всех тех, кто задействован в решении этого вопроса», - 
подчеркнул российский посол.

3  февраля. Делегация  МИД   РФ  во  главе  с  директором  Департамента  по  работе  с  соотечественниками 
А.Чепуриным посетила  Тирасполь  и встретилась  с  представителями  внешнеполитического  ведомства  ПМР и  русскими 
общинами Приднестровья. На встрече обсуждались вопросы поддержки российских соотечественников в регионе. 

Как  сообщил  А.Чепурин,  Россия  намерена  сделать  более  эффективной  свою работу  с  соотечественниками  в 
направлении культурного и образовательного процесса.

Российская делегация обратила внимание на особое положение Приднестровья на пространстве СНГ, отметила 
необходимость принятия целевой программы по работе  с  российскими соотечественниками в  ПМР.  Прежде всего,  это 
касается обеспечения школ учебниками и литературой, подпиской на российские периодические издания. Представители 
русских  общин  Приднестровья  подняли  вопрос  принятия  специальной  квоты  для  российских  граждан  из  ПМР  для 
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поступления  в  российские  вузы.  В  настоящее  время  приднестровцы,  имеющие  российское  гражданство,  вынуждены 
поступать в вузы России на общих основаниях, в то время как для граждан Молдовы существует специальная квота. 

На  встрече  также  обсуждались  вопросы  упрощения  для  жителей  ПМР  процедуры  принятия  российского 
гражданства и открытия консульства Российской Федерации в Приднестровье.

3 февраля. Импорт в Молдову в 2005 г. вдвое превысил экспорт, а торговый дефицит составил 15,2 млрд. леев (1 
долл. США – 12,9 МЛ).

Как сообщает Таможенная служба РМ, объем товаров, поставленных зарубежным партнерам, составил в 2005 г. 
14,95 млрд. леев, сократившись по сравнению с аналогичными показателями предыдущего года на 4,8%. 

Объем импорта увеличился на треть и превысил 30,1 млрд. леев.
3 февраля.  Страны ЕС и  ГУАМ,  а  также  США,  Канада  и  Норвегии  выразили  сожаление  в  связи  с  тем,  что 

последний раунд переговоров по приднестровскому урегулированию в расширенном формате завершился безрезультатно, 
что делегации этих государств озвучили в ходе дебатов по докладу о деятельности миссии ОБСЕ в Молдове на заседании 
Постоянного совета ОБСЕ. 

Представители  РМ  высказались  за  скорейшее  начало  объединенного  таможенного  контроля  на  границе  с 
Украиной, в том числе на приднестровском участке, в соответствии с совместным заявлением премьер-министров Молдовы 
и Украины. В этой связи делегация ЕС на заседании призвало стороны в сжатые сроки завершить техническую подготовку 
для реализации положений заявления. 

Участники заседания (кроме России) выразили сожаление «отсутствием прогресса в процессе вывода российских 
войск с территории Молдовы».

3 февраля.  Молдова  входит  в  число  десяти  самых  крупных  мировых  производителей  вина  и  экспортеров 
алкогольной продукции и является единственной страной в мире, которая экспортирует свыше 95% производимых вин. 

По данным Минсельхозпищепрома РМ, в минувшем году во всех категориях хозяйств было собрано 617 тыс. тонн 
винограда, 320 тыс. тонн из которых переработали заводы. Произведено 22 млн. декалитров виноматериалов. 

Однако,  как  сообщил  пресс-секретарь  агропромышленного  агентства  «Молдова-Вин»  Ю.Мудря, на  страны 
Евросоюза  пришлось  всего  2,8%  поставок.  Но  эксперты  ведомства  прогнозируют,  что  уже  к  2007  г.  доля  экспорта 
отечественной винодельческой продукции в страны континентального сообщества возрастет до 10-12%.,  но российский 
рынок останется для молдавских виноделов важнейшим, сказал он.

3 февраля. Румыния выступает за решение приднестровского конфликта в Молдове по европейским принципам, 
которые  гарантируют  местную  автономию,  и  решительно  высказывается  против  изменения  границ  по  этническим 
критериям, заявил президент Румынии Т.Бэсеску в Киеве после встречи с украинским президентом В.Ющенко. 

По мнению президента Украины В.Ющенко, урегулирование должно осуществляться в три этапа: создание всех 
механизмов  для  того,  чтобы  стороны  сели  за  стол  переговоров,  определение  политического  статуса  сторон  и 
гарантирование статуса, оговоренного сторонами. 

3  февраля. Президент  РФ В.Путин  выразил  неудовлетворение  уровнем российско-молдавских  отношений  на 
современном этапе. 

В Кремле на церемонии вручения верительных грамот послом Республики Молдова В.Стурзой он заявил, что 
«состояние  и  общий  вектор  развития  в  последнее  время  российско-  молдавских  отношений  вряд  ли  могут  нас 
удовлетворять.  На  сегодня  они  не  отражают  тот  дух  доверия и  дружбы,  который присущ на  протяжении десятилетий 
многоплановым связям между народами России и Молдавии».

3 февраля. 95 тысяч граждан Молдовы получили румынский паспорт за последние десять лет. В 2005 году число 
тех,  кто  отказался  от  румынского  гражданства,  примерно  на  тысячу  превысило  число  соискателей  этого  статуса  (в 
большинстве своем это граждане Республики Молдова).

4 февраля. Вопрос о создании федерации с Приднестровьем абсолютно неприемлем для Молдовы, заявил в эфире 
радиостанции "Эхо Москвы" президент РМ В.Воронин. Он пояснил, что Молдове "запрещает это делать Конституция", но 
даже если "Конституцию большинством депутатов можно преодолеть, никаких оснований для создания федерации нет". 

Президент отметил, при создании федерации Молдова автоматом признает "Приднестровье субъектом этой самой 
федерации, то есть придает государственность во всех смыслах". Однако, подчеркнул президент, нет уверенности в том, что 
"на второй день этот субъект федерации не заявит о своей полной независимости" от Молдовы. Отсутствием подобных 
гарантий Воронин и объяснил провал в 2004 году российского плана по урегулированию приднестровского конфликта.

Он полагает, что Молдова выступит с инициативой проведения встречи с президентом России В.Путиным, чтобы 
обсудить все проблемы молдавско-российских отношений.

6 февраля.  Спикер  парламента  РМ  М.Лупу  пригласил  принца  Кентского  посетить  Молдову  с  официальным 
визитом.

В ходе встречи с принцем также была достигнута договоренность об организации в этом году визита президента 
Молдовы В.Воронина в Объединенное Королевство Великобритании и Северной Ирландии.

Принц  Кентский  выразил  уверенность  в  том,  что  визит  будет  способствовать  достижению  нового  уровня 
молдавско-британских отношений.

6 февраля. «Мы  обладаем  общим  видением  деятельности  миротворческих  сил  в  Приднестровье»,  -  заявил 
агентству  "Новости-Молдова"  заместитель  секретаря  Совета   безопасности  РФ  Ю.Зубаков,  прибывший  в  Кишинев  с 
рабочим визитом.

Заместители секретарей Совбезов России и Украины Ю.Зубаков и С.Пирожков  прибыли в  Молдову изучения 
аспектов региональной безопасности в контексте приднестровского урегулирования.
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«На встрече с премьер-министром Молдовы В.Тарлевым мы обсудили роль российских миротворцев в регионе и 
саму модель будущей миротворческой операции», - сказал Зубаков.

В свою очередь,  заместитель секретаря Совета  национальной  безопасности  и обороны Украины С.Пирожков  
заявил, что «Украина продолжит придерживаться стратегии малых шагов в приднестровском урегулировании». 

«Главная цель нашего визита – найти пути сближения сторон в вопросах безопасности», - добавил Пирожков.
6 февраля.  Председатель ХДНП Ю.Рошка сделал заявление о том, что экс-министр обороны РМ и директор 

Службы  информации  и  безопасности  В.Пасат  готовил  в  Молдове  государственный  переворот.  По  его  словам,  Пасат 
неоднократно предлагал ему возглавить "революцию" и после многочисленных отказов решил физически уничтожить его.

Рошка утверждает, что в заговоре против президента РМ В.Воронина были задействованы руководители блока 
"Демократическая Молдова", союза "Патрия-Родина",  Крестьянской партии,  движения  "Равноправие" и  Социал-
демократической партии РМ.

7 февраля. Как сообщило Министерство сельского хозяйства и пищевой промышленности РМ в 2005 г. Молдова 
экспортировала в Россию замороженной говядины (404,5 т) в 10 раз меньше по сравнению с предыдущим годом, что в 
стоимостном выражении составило 680,5 тыс. долл. США. Тогда как в 2004 г. на российский рынок было поставлено более 
4 тыс. т говядины на общую сумму свыше 7 млн. долл.

7 февраля. Генпрокуратура Молдовы возбудила еще одно  уголовное дело в  отношении В.Пасата -  бывшего 
министра обороны РМ и советника главы РАО "ЕЭС России". дело возбуждено по статьям "захват государственной власти" 
и "подготовка умышленного убийства в целях содействия совершению другого преступления",  передает агентство  РИА 
«Новости – Молдова». 

Генпрокуратура  утверждает,  что  Пасат  вместе  с  бывшим  замминистра  обороны  РМ  А.Губогло  накануне 
парламентских выборов 2005 г. предпринял действия, направленные на захват власти. 

7 февраля. Председатель Комиссии парламента РМ по внешней политике и европейской интеграции С.Стати 
заявил, что "Молдова воздержится от участия в создании и работе института по мониторингу выборов в странах СНГ". 

Комментируя  намерение  Межпарламентской  ассамблеи  СНГ  создать  Международный  институт  мониторинга 
демократического развития, консолидации парламентаризма и соблюдения избирательных прав граждан, он сказал, что 
"Кишинев не поддерживает эту инициативу". 

7 февраля. По данным Министерства информационного развития РМ 44,8% жителей Приднестровья, достигших 
16-летнего возраста, на 1 января 2006 г. обладали удостоверениями личности нового образца. Из них 189 тысяч человек - 
граждане Республики Молдова, 3176 - иностранные граждане или лица без гражданства. В регионе проживают 555,5 тыс. 
человек, из которых 429,1 тыс. - лица старше 16 лет. 

По состоянию на 3 сентября 2005 г. только 153 тыс. человек обладали удостоверениями личности паспортной 
системы Молдовы, что составляло 35,7% общей численности населения ПМР.

7 февраля.  Президент РМ В.Воронин принял замсекретаря СБ России Ю.Зубакова и замсекретаря СБ Украины 
С.Пирожкова. Стороны обсудили аспекты региональной безопасности в контексте приднестровского урегулирования.

В  ходе  встречи  было  акцентировано  внимание  на  аспектах  региональной  безопасности в  контексте 
приднестровского  урегулирования.  Были  рассмотрены  проблемы,  связанные  с  механизмом  утилизации  и  вывоза 
боеприпасов  и  военного  имущества  со  складов  в  селе  Колбасна.  Особое  внимание  было  уделено  легализации 
приднестровских экономических агентов, в том числе их внешнеэкономической деятельности, в рамках юридического поля 
Молдовы.

Также  были  обсуждены  вопросы  мониторинга  с  участием  России,  Украины  и  ОБСЕ  предприятий  военно-
промышленного комплекса, расположенных в приднестровской регионе.

8 февраля. Президент России В.Путин создал межведомственную рабочую группу по разработке Государственной 
программы по оказанию содействия добровольному переселению в Россию соотечественников, проживающих за рубежом. 
Рабочую группу возглавил помощник президента В.Иванов, его заместителями стали начальник управления президента по 
обеспечению  конституционных  прав  граждан  Д.Жуйков,  полпред  президента  в  Дальневосточном  ФО  К.Исхаков,  глава 
аппарата правительства России С.Нарышкин. Свой проект программы она представит до 1 июня 2006 года. 

8 февраля. Решение о преобразовании ГУАМ (неформальное объединение Грузии, Украины, Азербайджана и 
Молдовы) в полноценную международную организацию может быть принято на саммите объединения в Киеве в первой 
половине этого года, заявил заместитель министра иностранных дел Украины А.Веселовский. 

8 февраля. Посол Белоруссии в РМ В.Сакович встретился с сопредседателем межправительственной молдавско-
белорусской  комиссии  по  вопросам  торгово-экономического  сотрудничества,  министром  промышленности  и  торговли 
В.Антосием.

На встрече было с удовлетворением констатировано, что за 2005 г. объем товарооборота между Белоруссией и 
Молдавией  возрос  на  22,9%  в  сравнении  с  2004  г.  и  достиг  рекордного  показателя  за  все  годы  двустороннего 
сотрудничества. Особое внимание в переговорах было уделено вопросам организации на базе кишиневских предприятий 
сборки белорусского троллейбуса и белорусского трактора. Кроме этого, В.Антосий высказал просьбу оказать содействие в 
модернизации производства молдавских тракторов.

8 февраля. Молдавская сторона внесла изменения в совместное молдавско-украинское соглашение о порядке 
транзита  товаров  через  молдавско-украинскую  границу,  которые  ущемляют  права  приднестровских  предпринимателей, 
заявил в Тирасполе замсекретаря Совета национальной безопасности и обороны Украины С.Пирожков. 

В частности, он сказал: "Украиной было остановлено действие данного договора. В Кишиневе пройдет очередной 
раунд молдавско-украинских переговоров, где обсудят порядок оформления приднестровских грузов.  Также переговоры 
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потом продолжатся в Одессе, где принимать участие уже будут три стороны - Украина, Молдова и Приднестровье. Украина 
не позволит блокады Приднестровья".

8  февраля. Бывший  министр  обороны  РМ  В.Пасат,  который  недавно  был  осужден  на  10  лет  тюремного 
заключения, утверждает, что заявления лидера ХДНП Ю.Рошки, обвинившего его в попытке дестабилизации политической 
ситуации в стране, являются "абсурдными". 

В ответ, Ю.Рошка заявил по телевидению, что «точка зрения В.Пасата совпадает с позицией многих молдавских 
политических лидеров, которые были вовлечены в план дестабилизации политической ситуации в нашей стране». 

Председатель Республиканской народной партии Н.Андроник, имя которого также было упомянуто в заявлениях 
Рошки, отметил, что заявление лидера ХДНП является плодом абсурдного воображения, сделанное с целью отмыться от 
сделки с Партией коммунистов. 

8 февраля. Премьер-министр РМ В.Тарлев встретился с представителем Агентства США по международному 
развитию Р.Аркером. Последний заявил, что, по его мнению, Республика Молдова уже готова включиться в интеграционный 
процесс энергетической системы Юго-Восточной Европы.

Он подтвердил готовность агентства предоставить Молдове соответствующую помощь. 
В.Тарлев  просил  агентство  включить  в  разработку  исследования  по  осуществимости  проектов  строительства 

электролиний высокого напряжения с Украиной и Румынией. 
По его словам, правительство Молдовы заинтересовано также в строительстве станций генерации электроэнергии 

и модернизации уже существующих в соответствии со Стратегией развития энергетического рынка. 
8 февраля. Вице-премьер, министр иностранных дел и европейской интеграции РМ А.Стратан посетил Турцию с 

официальным визитом, в ходе которого он встретился с   мининдел Турции А.Гюлем и вместе с ним подписал Протокол 
между правительствами РМ и ТР о сотрудничестве в борьбе с торговлей людьми и межправительственное Соглашение об 
обмене земельными участками и зданиями, предназначенными для дипломатических миссий. 

8 февраля. Министерство промышленности и инфраструктуры РМ и руководство Молдавской ГРЭС договорились 
об условиях транзита в Румынию вырабатываемой централью электроэнергии, заявил министр В.Антосий.

По его словам,  министерство уже направило руководству электростанции образец контракта,  который должен 
быть подписан сторонами в ближайшее время. 

Министр отметил, что документ не оговаривает условия поставки этой электроэнергии в правобережные районы 
Молдовы. «Республике это не выгодно. Украинская электроэнергия нам обходится почти в два раза дешевле».

8  февраля. В  Тирасполе  в  ходе  брифинга  заместитель  секретаря  СБ  РФ Ю.Зубаков,  говоря  о  цели  визита 
российско-украинской  делегации  в  Приднестровье,  заявил:  «Мы слышали  много  сплетен  о  том,  что  в  Приднестровье 
производят  оружие,  поэтому  решили  самостоятельно  приехать  и  проверить.  В  состав  нашей  делегации  входят 
высококвалифицированные эксперты, которые и разберутся в сложившейся ситуации». 

Что касается вопроса о смене формата миротворческой операции, Ю.Зубаков отметил: «Миротворцы работают 
успешно. У них очень деликатная миссия, поэтому ко всем вопросам, связанным с миротворцами следует подходить крайне 
взвешенно и аккуратно». 

9 февраля. Совместная российско-украинская делегация во главе с замсекретаря СБ России  Ю.Зубаковым и 
замсекретаря СБО  С.Пирожковым посетила склад российских боеприпасов в селе Колбасна. Делегация и журналисты 
посетили склады, на которых хранятся 125-миллимитровые снаряды и ручные гранаты. По словам экспертов, хранилища 
абсолютно безопасны, радиационный фон - 11-15 микрорентген в час, что соответствует норме.

Как  заявил  командующий  Оперативной  группы  российских  войск  в  Приднестровье  генерал-майор  Б.Сергеев, 
ядерное оружие было вывезено с территории объекта еще в 1990 г. Ядерного, химического, биологического, вакуумного 
оружия на складе нет. По его словам, к боеприпасам третьей категории (устаревшим и не пригодным к использованию) 
относится 57% из находящихся на складе 19 тыс. т боеприпасов. Чтобы вывести боеприпасы в Россию, необходимо 35 
железнодорожных  составов.  Военные  готовы  возобновить  вывоз  боеприпасов  сразу  после  достижения  политических 
договоренностей по приднестровскому вопросу.

Ю.Зубаков заявил журналистам, что Россия не снимает с себя обязательств по утилизации боеприпасов.
Его украинский коллега С.Пирожков, в свою очередь, заявил, что Украина готова обеспечить безопасный транзит 

грузов на территорию Российской Федерации.
9  февраля.  Замсекретаря  СБ  России  Ю.Зубаков и  замсекретаря  СБО  С.Пирожков посетили  погранично-

таможенный пункт, на котором работает миссия наблюдателей ЕС. 
Как заявили представителям российско-украинской  делегации приднестровские  пограничники на  пункте Новый 

Гоян, пункт работает в штатном режиме, попытки провоза контрабанды и наркотиков пресекаются. По словам сотрудников 
пропускного пункта, чаще всего задерживаются граждане Молдовы, везущие марихуану в Россию и на Украину. Слова 
приднестровских пограничников подтвердили их украинские коллеги. 

Представители ЕС на контрольно-пропускном пункте в этот день отсутствовали. 
9 февраля. Объединенная контрольная комиссия приняла решение установить на правой стороне плотины 

Дубоссарской ГЭС трехсторонний миротворческий пост,  службу на котором будут нести военнослужащие России, Молдовы 
и  Приднестровья.  Приднестровская  и  молдавская  стороны  при  этом  берут  на  себя  обязательство  не  выставлять 
дополнительных постов силовых структур в районе Дубоссарской ГЭС.

Решение о выставлении миротворческого поста принято для того, чтобы не допустить возможного столкновения 
приднестровской милиции и молдавской полиции. "Цель установки миротворческого поста - разъединить силовые структуры 
сторон. Это первый шаг для обеспечения безопасности", - сказал глава российской делегации в ОКК В.Шанин.
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9 февраля. Комитет министров Совета Европы выразил "обеспокоенность тем, что власти Молдовы задерживают 
выполнение постановление Европейского суда по правам человека от 2001 г. по делу Бессарабской митрополии". 

ЕСПЧ обязал тогда правительство Молдовы зарегистрировать Бессарабскую митрополию, которую оставалась 
непризнанной на протяжении около 10 лет. 

Молдавское правительство позднее внесло Бессарабскую митрополию в государственный регистр культов, однако 
комитет министров посчитал, что это не означает полного выполнения решения Европейского суда. Комитет считает, что 
"законодательство Молдовы оставило правительству широкие полномочия в отношении предоставления или прекращения 
признания религиозных культов". 

Комитет рекомендовал властям ускорить законодательную деятельность по принятию нового закона о культах. 
9  февраля. Предоставление  Косово  независимости  может  стать  прецедентом  для  разрешения  других 

региональных  конфликтов,  в  частности,  вокруг  Абхазии,  Южной  Осетии,  Северного  Кипра,  заявил  замминистра 
иностранных дел РФ В.Титов.

"Думаю, что наши партнеры (по Контактной группе) понимают, что суверенизация Косово будет проецироваться на 
другие конфликты. Вместе с тем, велик соблазн обосновать "уникальность" косовской ситуации. Мол, решение по Косово не 
создаст международно-правового прецедента", – сказал Титов, комментируя предстоящие прямые переговоры Белграда и 
Приштины по политическому статусу Косово.

По его словам, российская сторона считает, что решение по статусу края должно носить универсальный характер.
"Двойные стандарты, избирательность в урегулировании кризисов неприемлемы. Это вело бы лишь к подрыву 

основ международного права и делало бы решение нежизнеспособным", – подчеркнул Титов.
9 февраля. По мнению заместителя главы правительства РМ В.Кристи и первого заместителя премьер-министра 

Украины С.Сташевского, стороны довольны результатами работы молдавско-украинской межправительственной комиссии 
по торгово-экономическому сотрудничеству. 

В ходе дискуссий был отмечен высокий объем товарооборота между странами, который в минувшем году составил 
около 600  млн. долл. США. 

Рассматривались  также  вопросы  таможенного  и  приграничного  сотрудничества,  взаимоотношения  в 
теплоэнергетическом комплексе, перспективы развития связей в области туризма, экологии и культуры. 

Стороны  «достигли  компромисса  в  вопросе  взаимного  признания  собственности».  В  итоге  были  подписаны 
документы о признании 14 молдавских объектов, расположенных на территории Украины,  и 2-х украинских в Молдове. 

9 февраля. «Ни о какой экономической блокаде Приднестровья речь не идет», -  заявил журналистам министр 
реинтеграции РМ В.Шова, комментируя недавнее заявление заместителя секретаря Совета национальной безопасности и 
обороны Украины С.Пирожкова о том, что «Украина не намерена участвовать в экономической блокаде Приднестровья». 

«Процедура таможенного контроля, указанная в заявлении премьер-министров Молдовы и Украины, имеет своей 
целью легализовать товарооборот на этом участке молдо-украинской границы», - сказал министр. 

По словам первого вице-премьера Украины С.Сташевского, подписанное между Украиной и Молдовой соглашение 
от 30 декабря 2005 г. о новом порядке перемещения грузов через украинско-приднестровскую границу пока не вступило в 
силу по техническим причинам.

9 февраля. Руководство Молдовы ведет переговоры с молдавской промышленно-финансовой группой "Аском", 
добывающей нефть и газ  на территории Казахстана,  о поставках газа напрямую в связи с повышением стоимости его 
закупок  у  российского  ОАО  "Газпром",  заявил,  выступая  в  парламенте,  министр  промышленности  и  энергетики  РМ 
В.Антосий. 

"Мы ведем переговоры. Но закупать газ у "Аском" можно будет только с июня 2006 г.  Обсуждаем пока, каким 
образом будет доставляться газ, и откуда Молдавия его будет брать - от скважины, от границы Казахстана с Россией или от 
границы России с Украиной", - сказал министр. 

По его данным, компания может продавать около 1,5 млрд. кубометров газа в год "по более выгодной цене". 
Молдавия потребляет около 2,5 млрд. кубометров газа ежегодно. 

9 февраля. Главы совместной делегации Совбезов России и Украины Ю.Зубаков и С.Пирожков на брифинге для 
журналистов  рассказали  об  итогах  мониторинга  ведущих  промышленных  предприятий  Приднестровья.  8  и  9  февраля 
делегация побывала на заводах  «Электромаш» и «Литмаш»,  а  также на Молдавском металлургическом заводе.  В ее 
составе были эксперты по военно-промышленному комплексу.

По  словам  замсекретаря  СБ  РФ  Ю.Зубакова,  делегация  ознакомилась  с  информацией  о  производственном 
процессе на всех трех предприятиях. «…Мы не обнаружили военных производств», - отметил Ю.Зубаков. 

Замсекретаря СНБО Украины С.Пирожков считает, что обвинения молдавских властей, касающиеся производства 
и экспорта вооружений из Приднестровья, не находят своего подтверждения. «Мы провели мониторинг предприятий. И он 
не подтверждает тех богатых информационных наслоений, которые существуют в Кишиневе по этому вопросу. Оружия 
нет». 

9  февраля. Парламент  РМ  принял  Постановление  об  утверждении  состава  Межпарламентской  комиссии  по 
сотрудничеству между парламентами Молдовы и России. Сотрудничать с россиянами будут 8 депутатов-коммунистов, трое 
- от Альянса «Наша Молдова», двое - от христианских демократов и один (Д.Дьяков) от Демократической партии. 

9  февраля.  На  пресс-конференции  в  Киеве  лидер  блока  «Народная  оппозиция»  Н.Витренко выступила  с 
заявлением о том, что украинские граждане, проживающие в Приднестровье, не смогут принять участие в парламентских 
выборах. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В частности, она сказала: «…В Приднестровье проживают более 60 тыс. граждан Украины. На прошлых выборах 
было  7  избирательных  участков,  сейчас  ни  одного.  То,  что  происходит  с  украинцами  в  Приднестровье,  -  вопиющее 
нарушение прав человека».

По словам Н.Витренко, избирательные участки для украинских граждан планируется открыть исключительно в 
Кишиневе, и поэтому жители Приднестровья не смогут проголосовать на территории Молдовы. «…Но нужно понимать, что 
Приднестровье  -  независимое государство,  это  нельзя  не  признавать,  ему  уже  15 лет,  и  это  факт.  Никто  из  жителей 
Приднестровья не поедет голосовать в Кишинев», - сказала лидер «Народной оппозиции».

10  февраля. Коммунисты  сочли  нецелесообразной  идею  осуждения  по  примеру  ПАСЕ  преступлений 
тоталитарных коммунистических режимов, инициатором которой выступили в парламенте РМ депутаты от Альянса «Наша 
Молдова». 

«Наша  Молдова»  обвинила  коммунистов  в  том,  что  те  пренебрегли  и  самим  документом,  и  Парламентской 
ассамблеей СЕ в целом, когда отказались проголосовать за Резолюцию об осуждении преступлений коммунизма. 

Альянс также предложил, чтобы правительство полностью соблюдало Резолюцию ПАСЕ и до 31 декабря 2006 г. 
ликвидировало все символы и памятники ленинизма-коммунизма на территории Молдовы 

Однако фракция коммунистов представила заявление ЦК ПКРМ, в котором говорится, что сталинский режим и 
преступления, совершенные некоторыми коммунистическими лидерами, уже давно были осуждены, и что это не может 
дискредитировать  коммунизм  как  доктрину.  Как  отмечается  в  заявлении  ЦК  ПКРМ,  нападки  на  идеалы  коммунизма, 
продвигающего социальное равенство, выгодны только экстремистским формированиям правого толка. 

10 февраля. Основную  часть  вывозящихся  из  Молдовы  товаров  в  2005  г.  составили  алкогольные  и 
безалкогольные напитки, экспорт такого вида продукции в денежном выражении достиг 314,7 млн. долл. США. Это – 28,8% 
от общего объема поставляемых РМ товаров.

В Национальном бюро статистики РМ сообщили, что  объемы текстильной продукции, проданной за рубеж в 2005 
г., превысили на 14% показатели 2004 г. 2004 г. и достигли в денежном выражении 193,9 млн. долларов. 

Плодоовощной продукции было вывезено на сумму 131,9 млн. долл., что на 10% больше, чем в 2004 г. Такая 
динамика связана во многом с увеличением экспорта сублимированных продуктов в страны ЕС.  

Увеличился и  экспорт  обуви,  достигнув  26,7  млн.  долл.  В  основном она  поставлялась  в Румынию,  Италию и 
Словакию.  

Основную  часть  импортированных  в  республику  товаров  составили  энергоресурсы,  машины  и  оборудование, 
фармацевтическая и косметическая продукция, аудио-видео и бытовая техника.

10 февраля.  Россия  заняла  первую  позицию  в  перечне  стран-импортеров  молдавских  товаров. В  денежном 
выражении импорт России из Молдовы составил 347,5 млн. долл. США, что на 1,6% меньше, чем в 2004 г.

В  то же  время,  как  сообщили в  Национальном бюро статистики,  за  указанный период в РМ из  России  было 
поставлено  товаров  на  сумму  273,6  млн.  долл.  Положительный  баланс  в  торговле  с  главным  внешнеэкономическим 
партнером Молдовы достиг 73,9 млн. долларов. 

Всего из страны в 2005 году было экспортировано товаров на сумму 1,09 млрд. долларов, что на 10,8% превысило 
показатели 2004 г. В ряду основных получателей молдавских товаров также – Румыния (111,7 млн. долл.), Украина (99,7 
млн.), Белоруссия (71,2 млн.), Германия (47,4 млн.), США (37,5 млн.).  

Объемы ввезенной в Молдову продукцию за этот же период времени достигли 2,3 млрд. долларов, или на 30,7% 
больше,  чем  в  2004  г.  Отрицательное  сальдо  в  торговом  балансе  Молдовы достигло  1,2  млрд.  долл.,  что  на  55,8% 
превысило показатели позапрошлого года. 

Такой высокий дефицит торгового баланса в Бюро объясняют увеличением импорта энергоресурсов, машин и 
оборудования, химической продукции. 

Первую позиции в списке стран, поставляющих в Молдову свои товары, заняла Украина (491,4 млн. долл.), далее 
следуют  Россия  (273,6  млн.),  Румыния  (257,4  млн.),  Германия  (190,9  млн.),  Италия  (152,3  млн.),  Турция  (93  млн.), 
Белоруссия (84,5 млн.). 

11  февраля. Верховный  Совет  ПМР рассмотрел  законопроект  «О  государственной  поддержке  предприятий», 
согласно которому, в случае его принятия, на налоговые льготы смогут претендовать фабрики и заводы, которые вносят 
значительный вклад в госбюджет, и развитие экономики Республики. 

Перечень отраслей должен определить президент ПМР. Размер льгот будет разработан после распределения 
отраслей. 

О заседании “Постоянного совещания по политическим вопросам 
в рамках переговорного процесса по приднестровскому 
урегулированию”

30.01.2006. Департамент информации и печати МИЛ РФ 
26-27 января в Тирасполе и Кишиневе прошло очередное заседание “Постоянного совещания по политическим 

вопросам в рамках переговорного процесса по приднестровскому урегулированию” с участием представителей Республики 
Молдова  и  Приднестровья,  посредников  от  Российской  Федерации,  Украины  и  ОБСЕ,  а  также  наблюдателей  от 
Европейского Союза и США. С российской стороны в заседании принял участке посол по особым поручениям МИД России 
В.М.Нестерушкин. 
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В ходе состоявшихся встреч участники продолжили обсуждение вопросов, связанных с созданием необходимых 
условий для выхода на взаимоприемлемые договоренности в процессе политического урегулирования приднестровской 
проблемы. Были рассмотрены и конкретизированы темы подготовки проекта мандата Международной оценочной миссии 
ОБСЕ  для  анализа  ситуации  и  выработки  рекомендаций  по  совершенствованию  избирательных  процессов  в 
Приднестровье,  согласования  мероприятий  в  области  мер  доверия  и  разрешения  проблемных  ситуаций  в  Зоне 
Безопасности. 

С  учетом  планов  введения  нового  режима  таможенного  оформления  грузов,  предусмотренного  Совместным 
заявлением  премьер-министров  Украины  и  Республики  Молдова  от  30  декабря  2005  года,  в  ходе  заседания  были 
обсуждены возможные последствия этого документа для внешнеэкономической деятельности Приднестровья. Участники 
встречи приняли к сведению инициативу Украины о проведении в Одессе с 31 января с.г. экспертных украинско-молдавских 
консультаций с участием приднестровских представителей по данному вопросу. В этой связи приднестровская сторона 
выступила за необходимость выработки устойчивого международно-правового механизма, учитывающего права региона в 
контексте договоренностей, зафиксированных в Московском меморандуме “Об основах нормализации отношений между 
Республикой Молдова и Приднестровьем” от 8 мая 1997 года. 

В подписанном по итогам переговоров Протоколе стороны и посредники достигли договоренности о проведении 
27-28 февраля 2006 года в Кишиневе и Тирасполе следующего заседания Постоянного совещания с участием в его работе 
представителей ЕС и США в качестве наблюдателей. 

Черно-белый клубок
07.02.2006. Независимая Молдова

Елена Гиска
Переговорный процесс, отношения с Россией, забор на мосту, школьный вопрос - все это стянуто в один узел. 

Молдова пытается его развязать
"У кого что болит, тот о том и говорит" - эта пословица как нельзя лучше характеризует выступления официальных 

лиц  и  публикации  в  молдавской  прессе  за  последнюю  неделю.  Мы имеем в  виду  весь  спектр  проблем,  связанный с 
урегулированием  приднестровского  конфликта  -  начиная  отношениями  с  Россией  и  тяжелым  ходом  "примиренческих" 
переговоров  и  заканчивая  недавней  провокацией  тираспольских  властей,  перекрывших в  одностороннем порядке  мост 
через Днестр в районе Дубоссарской ГРЭС. В интервью радиостанции "Эхо Москвы" президент Владимир Воронин назвал 
приднестровский конфликт "конфликтом интересов", пояснив, что за последние тринадцать лет в Приднестровье создан 
"криминально-  преступный  анклав,  через  который  отмывается  огромная  сумма  денег,  составляющая,  по  подсчетам 
независимых аналитиков, порядка 2 миллиардов долларов в год".

Конфликт интересов 
Эти  средства,  по  словам  Владимира  Воронина,  отмываются  "на  контрабанде  всевозможных  видов  товаров, 

начиная  от  спирта  и  табака,  на  фармацевтических  товарах".  Стоит  ли  удивляться,  что,  оперируя  такими  суммами, 
тираспольские  деятели  воспринимают  в  штыки  любое  предложение  Кишинева  по  изменению  ситуации?  Молдова,  как 
сказал  в  интервью  глава  государства,  готова  предоставить  Приднестровью  "все  права  во  всех  вопросах:  финансах, 
экономике, внешнеполитической деятельности, органах публичной власти, но никому это не надо". Это и есть подоплека 
"конфликта интересов".  Из  нее вытекает следствие:  вопрос о  создании федерации абсолютно неприемлем для нашей 
страны. Как считает президент, при создании федерации Молдова автоматом признает "Приднестровье субъектом этой 
самой федерации, то есть придает государственность во всех смыслах". Однако отметил Воронин, нет уверенности в том, 
что "на второй день этот субъект федерации не заявит о своей полной независимости" и выходе из состава объединенного 
государства. Причина этой неуверенности официального Кишинева ясна и понятна. 

После  неподписания "меморандума Козака"  (а  оно,  по  словам Владимира  Воронина,  было связано  как  раз  с 
отсутствием гарантий того, что, став федеративной республикой, Приднестровье не отделится от Молдовы) в отношениях 
официального Кишинева и Москвы возникла трещина, хотя, по словам молдавского президента, "Быстрее и правильнее 
всего было бы, если бы приднестровский вопрос мы решили с Россией, а не искали поддержки в других европейских и 
мировых институтах". Он отметил, что Молдова стремится развивать и укреплять с Россией "нормальные добрососедские 
межгосударственные  отношения  по  всему  комплексу  направлений:  и  в  политическом плане,  и  в  экономическом,  и  по 
социальной  проблематике".  Единственный  камень  преткновения  -  приднестровская  проблема,  потому  что  за  годы 
конфликта на левом берегу Днестра "развились различные структуры, которые укоренились и окопались очень глубоко и 
серьезно, они имеют ответвления не только в Приднестровье, но и в Кишиневе, в Киеве и в Москве". 

Владимир  Воронин  высказался  за  проведение  встречи  со  своим  российским  коллегой,  чтобы  обсудить  все 
проблемы. По его словам, Молдова выступит с инициативой проведения такого диалога "в ближайшее время". 

Жаль, что итог нулевой
Яркая  иллюстрация  "конфликта  интересов"  -  тяжба  вокруг  введения  новых  правил  для  импорта-экспорта 

приднестровских грузов через молдо-украинскую границу. Как уже писала "НМ", этот вопрос был предметом длительных, 
но,  увы,  безрезультативных дискуссий во время последнего раунда переговоров по урегулированию 26-27 января.  ЕС, 
США, Канада, Норвегия и страны ГУАМ выразили сожаление, что итоги переговорного процесса пока что нулевые. Это 
было озвучено в ходе дебатов по докладу о деятельности Миссии ОБСЕ в Молдове на последнем заседании Постоянного 
совета  Организации  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе,  которое  состоялось  в  минувшую  пятницу  в  Вене. 
Молдавская делегация обратила внимание высокого собрания на "обструкционистский характер действий приднестровских 
властей  в  решении проблем в  Зоне  безопасности,  в  том числе  на  их  попытки  дестабилизации,  начиная  с  31  января, 
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ситуации на мосту через Днестр на Дубоссарской ГЭС". Представители РМ попросили наблюдателей "дать ясную оценку 
одностороннему  и  провокационному  поведению  тираспольских  властей  в  последние  годы"  и  вновь  подчеркнули 
необходимость  смены  миротворческой  миссии,  "которая  продемонстрировала  свою  неэффективность  в  обеспечении 
элементарных прав населения региона", на международную миссию военных и гражданских наблюдателей. Была отмечена 
важность  проведения  международного  мониторинга  военно-промышленного  комплекса  в  Левобережье  и  создания 
международной  миссии по оценке  условий для проведения демократических выборов в  Приднестровье.  Речь  шла и о 
начале объединенного таможенного контроля на границе Молдовы с Украиной. В этой связи делегация ЕС на заседании 
призвала стороны в сжатые сроки завершить техническую подготовку для реализации положений заявления. В целом же 
международные  структуры  поддержали  позицию  молдавской  стороны  по  всем  остальным  вопросам,  связанным  с 
урегулированием  затянувшегося  конфликта.  Кроме  того,  США,  ЕС,  Азербайджан  и  Грузия  отметили  необходимость 
возобновления  Российской  Федерацией  процесса  вывода  своих  войск  и  вывоза  вооружения  из  Республики  Молдова, 
обратив внимание на тот факт, что и по истечении шести лет она не выполнила обязательства, взятые на Стамбульском 
саммите  ОБСЕ  в  1999  году.  США  отклонили  любую  обусловленность  полного  выполнения  этих  решений  процессом 
урегулирования приднестровского конфликта, так как такая обусловленность не была утверждена в Стамбуле. 

Забора нет. Платите.
Когда в пятницу в Вене шло заседание, мост чрез Днестр в районе Дубоссарской ГРЭС был еще перекрыт. А в 

субботу - непостижимы дела ваши, тираспольские власти! -  заграждение сняли. Так и хочется спросить, как в древнем 
анекдоте про чукчу: "Человека, зачем приходила?". 

К  сожалению,  сняли  только  заграждение,  но  не  проблему.  По  словам  председателя  Дубоссарского  района 
Григория Поличинского,  о свободном перемещении граждан в  этой зоне речь пока не идет.  Так,  утром в  понедельник 
пятерым  молдавским  полицейским  дали  поворот  от  несуществующих  уже  ворот,  "а  с  лиц,  не  имеющих  прописку  в 
Левобережье, взимается плата в размере 7 леев. Однако этот сбор не применяется в отношении выходцев из Российской 
Федерации и Украины, а касается только молдавских граждан", - отметил Поличинский. 

Министр  реинтеграции  Республики  Молдова  Василий  Шова  заявил,  что  молдавское  руководство  продолжит 
принимать меры для полного решения проблемы передвижения молдавских граждан в Зоне безопасности. А по мнению 
представителя  РМ  в  Объединенной  контрольной  комиссии  Иона  Ляху,  незаконно  установленное  заграждение  было 
разобрано после  заявления Министерства реинтеграции о возможном созыве  внеочередного  заседания посредников в 
процессе приднестровского урегулирования в формате "5 плюс 2", если ситуация на Дубоссарском мосту не изменится. 

К вопросу о школах
Из  всего  разноцветного  клубка  проблем  приднестровского  урегулирования  на  вчерашний  день  можно  было 

вытянуть только одну ниточку, которая, хоть и не белая, но светлее прочих. Возобновлены переговоры экспертной группы 
по вопросам образования. Предметом субботних дискуссий стало выполнение пункта 5 Двустороннего протокола от 1 июля 
2005 года, предусматривающего обмен нотами об используемых учебных программах и учебниках. В ходе переговоров 
Кишинев предложил приднестровской стороне обсудить вопросы возврата помещения теоретическому лицею "Эврика" в 
городе  Рыбница,  согласно  юридическому адресу  этого  учебного  заведения,  а  также  аренды территории,  что  позволит 
продолжить  строительство  школы,  приостановленное  местной  администрацией  города  Рыбница.  На  обсуждение  была 
вынесена и проблема предоставления теоретическому лицею им. Штефана чел Маре (он был вынужден переехать в село 
Дороцкое Дубоссарского района) равноценного помещения в родном Григориополе. 

Подробно эти вопросы будут рассмотрены на следующем заседании экспертов 16 февраля в Тирасполе. 

Несостоявшаяся «гуманитарная катастрофа» в Дубоссарском 
районе

02.02.2006. Ольвия-пресс
Андрей Моспанов

Объединенная Контрольная комиссия сегодня обсудила ситуацию, сложившуюся вокруг плотины Дубоссарской 
ГЭС.  Во  встрече  приняли  участие,  правда,  только  две  делегации  –  российская  и  приднестровская.  Представители 
Республики Молдова, на ровном месте, из ничего создавшей масштабную проблему, покинули зал заседаний.    

Напомним,  что  накануне  министерство  реинтеграции  Молдовы сделало  громкое  заявление.  Министр  Василий 
Шова рассказал молдавским читателям,  телезрителям и радиослушателям душераздирающую историю. По его словам, 
приднестровская  милиция  перекрыла  в  районе  Дубоссарской  ГЭС  дорогу,  25  тысяч  человек  лишены  возможности 
свободного передвижения, ситуация там близка к «гуманитарной катастрофе», а миротворцы не могут на нее повлиять. 
Упрек был высказан, прежде всего, в адрес российских миротворческих сил. И не реагируют, дескать, они, и необъективные 
решения принимают. 

Все это, конечно, нельзя было оставить без внимания. «Когда я прочитал слова «гуманитарная катастрофа», у 
меня волосы дыбом встали. И я решил поехать и посмотреть, что же там (на Дубоссарской ГЭС) происходит», - сказал 
сегодня глава российской делегации в ОКК Виктор Шанин. 

Прибыв  на  место,  Виктор  Шанин  и  старший  военный  начальник  российского  миротворческого  контингента 
полковник Анатолий Зверев увидели, что руководство ГЭС установило на плотине дополнительные защитные ограждения. 
Это делалось в соответствии с рекомендациями комиссии по проверке гидротехнических сооружений. Рекомендации эти 
были даны еще в ноябре прошлого года и ни для кого не являлись секретом.  
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При этом дорогу никто не перекрывал. Виктор Шанин и Анатолий Зверев опрашивали проходящих мимо людей, 
есть ли препятствия свободе передвижения. Все респонденты ответили отрицательно. 

То, что людям никаких препятствий не чинят, подтвердил комендант г. Дубоссары подполковник Борис Крамченков 
и даже офицеры полиции, присутствовавшие на месте событий.

Выяснилось, что приднестровская милиция не занималась «установкой металлических конструкций» (как о том 31 
января заявили молдавские власти), а несла обычную охранную службу на ГЭС.  

«Существует дистанция огромного размера между тем, о чем говорил г-н Шова и писали молдавские СМИ, и тем, 
что  происходило  на  самом деле»,  -  сделал сегодня  вывод Виктор  Шанин.  «Информация г-на  Шовы,  мягко  говоря,  не 
соответствует реальной ситуации. Я удивлен, почему министерство реинтеграции сделало такое заявление», -  отметил 
полковник Анатолий Зверев. 

Заявление  действительно  бредовое  –  иначе  не  назовешь.  Особенно  слова  о  «гуманитарной  катастрофе». 
Фантазия авторов здесь явно хватила через край, дойдя до анекдотичных пределов. 

Полковник Зверев обращает внимание на то, что заявление далеко не безобидно по отношению к миротворцам. 
«Формируется негативный образ миротворца, и в первую очередь российского», - отметил он сегодня. Молдавские власти 
утверждают, что миротворческие силы не реагировали на ситуацию. Однако, по словам Зверева, все было совсем не так – 
военный комендант Дубоссар сразу выехал с намерением проверить информацию. 

Виктор Шанин выразил недоумение в связи с тем, что молдавская сторона отказалась дать объяснения по поводу 
своих  заявлений  на  заседании  Контрольной  комиссии.  «Наши  коллеги  из  Молдовы  по  всем  телеканалам  кричат  о 
«гуманитарной катастрофе», но в составе ОКК обсуждать этот вопрос не хотят», - подчеркнул российский сопредседатель 
комиссии в ходе сегодняшней  встречи. 

Наблюдатели  обращают  внимание  на  то,  что  министерство  реинтеграции  Молдовы  выступило  со  своим 
заявлением  как  раз  тогда,  когда  в  Грузии  произошла  очередная  провокация  против  российских  миротворцев. 
Предположения о том, что Кишинев и Тбилиси синхронизируют свои действия, направленные на осложнение обстановки в 
зонах конфликтов, еще раз подтвердились.    

Неконкретные переговоры
04.02.2006. День

Ирина Максименко
Почему Тирасполь боится блокады?
Приднестровское  урегулирование  «переживает»  очередной  виток  напряженности.  На  этой  неделе  в  Одессу 

прибыли  представители  Молдовы  и  Приднестровья  для  проведения  общих  консультаций.  Обе  стороны  приехали  без 
конкретных предложений и видения выхода из нынешних трудностей. А именно без четкого видения - как решить вопрос 
нового режима осуществления экономических операций приднестровцами. 

Украина уже долгое время активно участвует  в  процессе мирного урегулирования молдавско-приднестровских 
противоречий. В рамках этого внешнеполитического курса наша страна была привлечена как страна-посредник к третьему 
раунду переговоров. Эта встреча состоялась 26-27 января 2006 г. в Тирасполе и Кишиневе, однако она, по существу, так и 
не трансформировалась в переговорный процесс как таковой. Одним из основных пунктов последней встречи был вопрос о 
вводе нового режима осуществления экспортно-импортных и транзитных операций через украино-молдавскую границу для 
экономических агентов Приднестровской Молдавской Республики (ПМР). Этот же вопрос был наиболее острым во время 
встречи экспертов в Одессе 1 февраля. 

Тема унификации таможенных процедур на государственной украино-молдавской границе уже не раз становилась 
предметом обсуждения между Украиной и Молдовой. В 2004 году Кишинев и Киев договорились осуществлять экспорт 
товаров из Приднестровья только на основании молдавского таможенного обеспечения, но впоследствии Украина вышла из 
этой договоренности. 30 декабря 2005 года премьер-министр Республики Молдова и его украинский коллега подписали 
совместную  декларацию  о  повторной  реализации  соглашения  о  прохождении  грузов  только  при  наличии  молдавских 
таможенных актов. В соответствии с этим межправительственным соглашением с 25 января 2006 года должен быть введен 
новый режим транзита товаров через украино-молдавскую границу, в соответствии с которым все приднестровские грузы, 
которые транспортируются через границу Украины, должны проходить таможенную регистрацию в Молдове. 

Однако Украина решила в одностороннем порядке пока не вводить новые правила, объясняя этот шаг нехваткой 
времени для подготовки всех технических нюансов. Киев не отказывается от соблюдения договоренности, о чем премьер-
министр  Юрий  Ехануров  сказал  недавно  на  встрече  с  предпринимателями  в  Одессе.  В  Тирасполе  же  рассматривают 
введение нового порядка транзита приднестровских товаров через украинскую границу как новую волну экономической 
блокады. 

В  Одессе  консультации  проходили  в  очень  напряженной,  временами  жесткой  обстановке.  Проблемой  стало 
отсутствие  четко  очерченной  повестки  дня.  Приднестровцы  пытались  свести  встречу  к  проблеме  признания 
представителями Молдовы независимости Приднестровья и его экономических агентов. Другой линией поведения была 
критика  украино-молдавского  соглашения:  мол,  все  документы,  принятые  без  участия  Тирасполя,  являются 
нежизнеспособными. Дело в том, что Приднестровье выстроило собственную экономическую систему, со своими правилами 
и механизмами деятельности, которые отличаются от молдавских. Со вступлением в действие соглашения между Киевом и 
Кишиневом приднестровцы окажутся в двух экономических системах, которые действуют параллельно и налагают свои 
обязательства.  Это  приведет  к  повышению  цены  на  продукцию  экономических  агентов  Тирасполя  на  40—50%.  Как 
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следствие продукция будет не конкурентоспособной, предприятия остановятся, что приведет к экономическому коллапсу и 
гуманитарной катастрофе, от которой, по мнению Приднестровья, пострадает и Украина. 

Последние  переговоры  снова  не  принесли  никаких  результатов.  Не  помогло  даже  участие  международных 
посредников.  Возможно,  странам-гарантам переговорного  приднестровского процесса  стоило бы подумать  над поиском 
новых механизмов разрешения проблем? 

Молдавия – Россия: Переговоры на фоне войны
01.02.2006. GazetaSNG

Татьяна Шикирлийская
Момент для переговоров, может быть, выбран не лучший: у всех на слуху недавно прозвучавшие приговор по делу 

Валерия  Пасата,  реакция  на  него  председателя  правления  РАО «ЕЭС России»  Анатолия  Чубайса  и  ответ  советника 
молдавского президента по политике Марка Ткачука. Это создало определенное напряжение в и не без того непростых 
отношениях  с  российским энергетическим  гигантом  и  самой  Россией.  Но  для  электората,  замерзающего  в  квартирах, 
момент не важен. 

Каковы причины нового раунда переговоров и кто стал их инициатором, можно только догадываться. Они пока не 
называются. Возможно, это увеличившееся в связи с низкими температурами потребление электроэнергии у нас и дефицит 
ее по той же причине в самой Украине или сообщения в конце прошлого года о намерениях нашей соседки повысить цены 
на украинский ток.  А может, правительственный кризис в Украине или проблемы Молдавской ГРЭС, которая не всегда 
может  выполнять  обязательства  перед  своими  потребителями,  включительно  и  в  Украине,  так  как  из  12  блоков 
гидростанции  работает  всего  один.  Факторов  достаточно,  чтобы  прагматизм  уступил  место  горячности.  Ведь  в 
энергетической системе и Молдова, и Украина, и Россия, извините за затертый штамп, звенья одной цепи. 

Взаимосвязанность  и  взаимозависимость  нас  друг  от  друга  настолько  велики,  говорили  прошлой  осенью 
специалисты-энергетики во время международной конференции, что и малейшая авария или несогласованность в работе 
может вызвать сбой во всей системе, а то и энергетическую катастрофу. Это вынуждает искать компромиссные решения. 
Находясь в одной лодке, надо стараться не утонуть всем вместе. Так диктует здравый смысл. 

Не стоит упускать из  виду и экспансионистские планы РАО «ЕЭС России» в  отношении Европы.  Стремление 
компании завоевать европейские рынки открыто было заявлено еще в момент приобретения станции. Она покупает активы 
в  странах  ЕС,  не  скупясь,  сообщают  российские  СМИ.  А  потому  Молдова  интересна  ей  не  только  как  потребитель 
вырабатываемой электроэнергии, но и как территория, через которую может осуществляться транзит в европейские страны. 
Взамен наша страна может добиться для себя наилучших условий и извлечь максимальную выгоду. 

Наиболее тонкий момент в этом для РАО ЕЭС — незаконность, по мнению Кишинева, их приватизационной сделки 
и, как следствие, отсутствие регистрации в ТПП Молдовы. Не являясь субъектом молдавской экономики, Молдавская ГРЭС 
не  может  производить  экспорт  в  другие  страны  через  территорию  нашей  республики.  Именно  об  это  споткнулись 
переговорщики осенью, когда не удалось достичь договоренностей. Тогда генеральный директор Молдавской ГРЭС Сергей 
Сысков объяснил: цена на электроэнергию для Молдовы может быть снижена, если она разрешит ее транзит в Европу. 

Переговоры  на  этом  не  закончились,  они  постоянно  велись  на  экспертном  уровне,  сообщало  Министерство 
промышленности и инфраструктуры. В начале прошлой недели, несмотря на дипломатическую «войну» между Москвой и 
Кишиневом,  нашу столицу  посетила  группа  высокопоставленных  чиновников  российской  компании  для  переговоров  по 
вопросу  сотрудничества  в  энергетической  области,  сообщила  газета  «ECO».  В  конце  прошлой  недели  президент 
Республики Молдова Владимир Воронин провел заседание по проблемам энергетики.  По данным пресс-службы главы 
государства, в ходе заседания была предложена, рассмотрена и согласована схема взаимодействия с РАО «ЕЭС России» 
на Молдавской ГРЭС. 

Участники заседания при президенте — премьер-министр Василий Тарлев, советник президента по экономическим 
вопросам  Олег  Рейдман,  министр  промышленности  и  инфраструктуры  Владимир  Антосий,  директор  ГП  «Энергоком» 
Александр Гусев — отметили, что электроэнергетическая система Республики Молдова может обеспечить эффективное 
сотрудничество  с  РАО  «ЕЭС  России»  и  возможности  Молдавской  ГРЭС  осуществлять  генерацию  и  сбывать  свою 
продукцию. Министру промышленности и инфраструктуры было предложено в кратчайшие сроки завершить переговоры с 
владельцами Молдавской ГРЭС и оформить их результаты. 

Пресс-секретарь  президента  Наталья  Вишану  на  вопрос  «Времени»  о  подробностях  молдавской  позиции 
сообщила, что в интересах достижения договоренности схема не оглашается. «Пока идут переговоры, лучше не затрагивать 
конкретные вопросы и  предложения,  которые  дискутируются.  Нечаянно  сказанные слово  или  фраза  могут  уничтожить 
результаты недельной работы переговорщиков», — сказала она. Советник президента по экономическим вопросам Олег 
Рейдман и советник министра промышленности и инфраструктуры Владимир Кравченко выразили аналогичное мнение — 
дополнительной информации сообщить не могут, пока ведутся переговоры. 

За  несколько  дней  до  этого  министр  промышленности  и  инфраструктуры  Владимир  Антосий  рассказал 
журналистам, что в результате встреч экспертов было найдено компромиссное решение по транзиту и экспорту в Румынию 
электроэнергии,  вырабатываемой Молдавской ГРЭС.  Также стороны договорились,  что электростанция будет получать 
природный  газ  через  трубопровод  российско-молдавского  АО «Молдова-газ»  по  тарифам,  действующим  в  республике. 
Однако  стороны не  сошлись  в  цене,  по  которой  вырабатываемое ГРЭС электричество  будет  реализовываться внутри 
Молдовы. 
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Как отметил Антосий, «руководство Молдавской ГРЭС настаивает на цене 4,5 цента за киловатт, мы же считаем, 
что она должна быть ниже». Получая украинскую электроэнергию по цене чуть ли не вдвое ниже той стоимости, которую 
запрашивает днестровский производитель, Молдова будет настаивать на ее снижении во время переговоров. 

Напомним, что 9 ноября 2005 года Молдавская ГРЭС приостановила поставки электричества населенным пунктам 
правобережья  Днестра  из-за  отказа  электрораспределительных  сетей  группы  «Union  Fenosa»  —  компании,  которая 
поставляет  электроэнергию  70%  потребителей  Молдовы  —  платить  за  электроэнергию  4,08  цента  за  кВт/час  вместо 
прежнего тарифа в 3,05 цента. Требование пересмотреть тарифы администрация ГРЭС объясняла повышением стоимости 
природного газа с 57 до 86 USD за тысячу кубометров. С этого момента Молдова покупает электроэнергию по цене 2,35 
цента за киловатт у Украины. Кроме того, правительство подписало форс-мажорный контракт с Румынией, цены в нем не 
оговорены,  но  определяются и  назначаются румынской  стороной.  Известно,  что  они выше не  только  украинских,  но  и 
российских.  Каковы бы ни были причины возобновившихся переговоров (это и в Кучурганах, в администрации МГРЭС, 
воздержались  уточнить  до  их  окончания),  возобновившиеся  поиски  компромисса  вселяют  надежду  на  прагматизм  в 
отношениях с РАО ЕЭС и Россией. 

Наталья Вишану: «Пока идут переговоры, лучше не затрагивать конкретные вопросы и предложения, которые 
дискутируются. Нечаянно сказанные слово или фраза могут уничтожить результаты недельной работы переговорщиков».

 «Чистая правда со временем восторжествует….»
06.02.2006. Ольвия-пресс
С.Зайченко (Тирасполь)

«Только к утру обнаружила правда пропажу
И подивилась, себя оглядев делово.

Кто-то, уже раздобыв где-то черную сажу,
Вымазал чистую правду, а так ничего!

Правда смеялась, когда в нее камни бросали,
«Ложь это все, и на лжи одеянье мое».

Двое блаженных калек протокол составляли
И обзывали дурными словами ее!»

В. Высоцкий
Еще  летом  2001  года  молдавский  президент  Владимир  Воронин  объявил,  что  без  Приднестровья  и  его 

промышленного  потенциала  Молдова  представляет  собой  «тело  без  рук  и  ног».  С  тех  пор  официальный Кишинев  не 
оставляет попыток получить эти «руки и ноги», пытаясь любыми завладеть собственностью Приднестровье.  Для решения 
этой задачи за прошедшие  пять лет   Ворониным было  использовано  все:   лесть и обещания,    шантаж и  угрозы, 
привлечение  Запада  для  применения  политического  давления  и  санкций,   многочисленных  блокад  -  экономических, 
дипломатических, телефонных, информационных, вплоть до провокаций в зоне безопасности.  Но самым главным оружием 
проворонинского режима в этой борьбе была постоянная и повседневная ложь о приднестровской действительности. Ложь 
о  контрабанде  на  приднестровско-украинской  границе,   о  торговле  наркотиками  и  живым  товаром,  о  производстве  и 
торговле  оружием  и  о  так  называемой   «черной  дыре».  Молдавские  чиновники  использовали  все  доступные 
международные трибуны для того, чтобы очернить Приднестровскую Республику и дискредитировать ее руководство.   

Первой   попыткой с помощью  лжи организовать экономическую блокаду ПМР стало 1 сентября 2001 года, когда 
Воронин под предлогом вступления Молдовы во Всемирную торговую организацию (ВТО) распорядился изменить внешний 
вид таможенных печатей и ввести новые образцы сертификатов качества и происхождения товаров, не предоставив их 
копии  ТПП  Приднестровья.  Тогда   благодаря  поддержке  стран-гарантов  Украины  и  России  осуществить  полную 
экономическую  блокаду  Приднестровья  у  Кишинева  не  получилось.  С  тех  пор  подобных  попыток  было  немало. 
Экономический  ущерб  Приднестровью,  конечно,  был  нанесен  огромный.  Но,  тем  не  менее,  Республика  все  же 
осуществляет свою внешнеэкономическую деятельность. Потери бюджета только в 2005 году составили более 50 млн. 
долларов США, что, естественно, негативно сказалось на обеспечении жизненного уровня  пенсионеров и бюджетников. 

В  начале  этого  года  Молдова  предприняла  очередную  попытку  захватить  собственность  Приднестровья,  но 
сделать это решила руками Украины. 

Подписывая 30 декабря 2005 года молдо-украинское межправительственное соглашение, согласно которому  все 
приднестровские грузы, проходящие через украинскую границу, обязаны  проходить таможенное оформление  в республике 
Молдова,  Тарлев  акцентировал  внимание  украинского  премьера  только  на  том,  что  эта  процедура  легализирует 
приднестровский бизнес и предоставит ему целый ряд преференций на европейском рынке. 

Какая отеческая забота!
Уже тогда секретарь  Совета  безопасности Украины,  предчувствуя  завуалированную угрозу  приднестровской 

экономике, высказывал опасения о том,  чтобы  новые правила  не  ухудшили   деятельность приднестровских предприятий. 
Вероятно поэтому (чтобы ложь не сразу была обнародована) молдавские чиновники  долго держали в секрете детали 
поправок  в  815  правительственное  постановление.  Появились  они  лишь  11  (!)   января.  Внесенные  в  него  изменения 
подтвердили опасения Тирасполя. 

Молдова  нагло обманула Украину!
На совещании в Одессе замминистра экономики ПМР В.Ганин передает премьер-министру Ю.Еханурову пакет 

документов, подтверждающий этот обман, и заявляет, что молдавский документ ничего общего с экономикой не имеет и 
направлен на разрушение экономики ПМР. 
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24 января, обращаясь к участникам одесского совещания,  премьер-министр Украины Юрий Ехануров предложил 
выслушать обе стороны - и Молдову, и Приднестровье. Он заявил, что вопрос нуждается в более детальной проработке и 
его обсуждении с участием Приднестровской стороны. С этой целью  украинский премьер распорядился  создать  рабочую 
группу,  которая  совместно  с  представителями  Кишинева  и  Тирасполя  должна  будет  детально  проанализировать  эту 
проблему и найти  взаимоприемлемое для двух сторон ее разрешение. 

Итак, новые кишиневские правила прохождения приднестровских товаров через украинскую  границу пока  в силу 
не  вступили.  В  Молдове  по  этому  поводу  разразился  целый  переполох:  как  посмел  Киев  сорвать  так  скрупулезно 
подготовленный воронинский план по установлению полного экономического контроля над Приднестровьем! 

Официальный  Кишинев   уже  успел   обвинить   Украину  в  том,  что  она  якобы  «отыграла  назад»  под 
давлением  Москвы,  и  намерен,  если  верить  российской  газете  «КоммерсантЪ»,  пожаловаться  на  непостоянство 
украинцев в Вашингтон и Брюссель, стремясь на Западе найти управу на Киев.  

Браво!   И  это  после  того,  как  Украина  фактически  себе  в  ущерб собственным  газом спасала  республику  от 
«замерзания», когда «Газпром» с 1 января  прекратил  поставку газа в Молдову. Это после того, как президент Воронин 
почти присягая на верность Киеву, заверяя В.Ющенко о непоколебимости и своей преданности единым с ним идеалам 
западной демократии и обещая  в тесном с Украиной сотрудничестве «идти в Европу». 

Обратите внимание –  развитие отношений  Кишинева  с Киевом  очень напоминают отношения  Воронина  с 
Москвой  в начале своего президентства.  Тогда он  с апреля по август более десяти раз посещал Москву, встречался с 
президентом В. Путиным,  клялся и божился перед ним   в  «верности и преданности» России, а  взамен просил российского 
президента  «предложить» гражданину РФ Игорю Смирнову покинуть Приднестровье.  Он обратился  к В.Путину и попросил 
Россию  помочь  разработать  план  урегулирования   молдо-приднестровских  отношений.  Но  скандальный  (почему 
скандальный? – вопрос автора подборки материалов) план Меморандума «Козака» обнажил истинных хозяев.  (Можно ли 
после  этого  говорить  о  надежности,  предсказуемости  и  доверии  такому  государственному  политическому 
лидеру?).  

Очень   интересен  и  тот  факт,  что   Кишинев  не  стал   жаловаться   на  Киев   в  ОБСЕ.   А  ведь  именно  эта  
международная  организация  обещала  Воронину  поддерживать  все  усилия  Молдовы  по  урегулированию  конфликта  с 
Приднестровьем и те  конкретные меры,  что  будут  в  перспективе  предприниматься в  Кишиневе  для создания единого 
таможенного и экономического пространства.  Оказывается,  Воронин после нескольких «проколов» на саммитах ОБСЕ 
утратил веру в то,  что эта международная организация ему поможет «надавить» на Украину,   так  как,  по убеждениям 
кишиневских политиков, официальный Киев находится под влиянием Москвы. Другое дело – США, ЕС, НАТО.  

США и ЕС уже поддержали Молдову.  Что будет на границе,  и  какими печатями будет оформлен приднестровский 
экспорт  –  для  них  не  главное.    Главное,  что  Молдова  резко  усилила  требования  по  выводу  российских  войск  из 
Приднестровья и настаивает  на  изменении формата миротворческих сил в зоне безопасности на Днестре.

Выстоит ли Киев, покажет  время.  С одной стороны  Европа и США,  ЕС и НАТО, с другой – судьба 200 тысяч 
соотечественников в Приднестровье,  надвигающиеся  выборы в Верховную Раду Украины и не простые  взаимоотношения 
с Российской Федерацией.  Какой путь выберет Украина вопрос сложный. А пока  Приднестровье должно решать свои 
проблемы самостоятельно. 

Сегодня республика Молдова предлагает экономическим агентам ПМР сертификаты происхождения товара  в 
обмен на временную регистрацию. В этом случае приднестровским предприятиям будут выдаваться сертификаты формы 
"С", которые не дают никаких преференций в торговле не только с Европой, но и со странами СНГ. В результате такое 
«благоденствие» со стороны Молдовы может привести  к   подрыву экономической безопасности ПМР. Во-первых,  это 
вызовет резкое удорожание экспортной приднестровской  продукции  и негативно скажется  на ее конкурентоспособности с 
вытекающим из этого  негативом. Во-вторых, проблемы возникнут не только в экспортных операциях. 

Не менее тревожная картина будет складываться в ситуации с импортом. Новый порядок пропуска и доставки 
грузов  в  Приднестровье  (только  через  таможенные  пункты  РМ)  предусматривает  дополнительное  обложение  всех 
потребительских товаров (продукты питания,  медикаменты,  строительные материалы и др.)  20-процентным налогом на 
добавленную  стоимость  (НДС),  акцизами  и  таможенными  пошлинами,  которые  должны   будут  поступать  в  бюджет 
Молдовы. Естественно, это вызовет удорожание импорта в Приднестровье и рост потребительских цен практически на все 
товары  (в  том  числе  и  первой  необходимости)  на  приднестровском  рынке.  По  словам  заместителя  министра 
промышленности ПМР Юрия Ганина, такой рост может составить до 30% и выше. К чему это может привести в условиях 
возможной остановки бюджетообразующих предприятий, догадаться нетрудно. 

Лжет президент Молдовы и о том, что Кишинев обещает вернуть те суммы налогов, которые будут взимать с 
импортируемых товаров. Опыт говорит об обратном.  По настоящее время Молдова не вернула Приднестровью ни копейки 
с тех таможенных поборов, что осуществляла с временно зарегистрированных приднестровских экономических агентов того 
времени. Не вернула она нам и давний долг в размере $24 млн., принадлежащих Молдавской ГРЭС.  Правительство РМ 
«прикарманило»  и  те  6  млн.  долларов  США,  которые  правительство  РФ  в  2002  году  перечислило  ПМР  за  оказание 
коммунальных услуг  ОГРВ.  А может быть,  в  Кишиневе  думают,  что в  Тирасполе  забыли о тех  700 тыс.  лей,  которые 
Молдова должна АОЗТ "Тиротекс" с 2004 года? И таких примеров можно приводить еще множество. 

Благодаря приднестровским дипломатам и экспертам ложь официального Кишинева была разоблачена и стала 
достоянием гласности, и правду о ней  узнали  в Киеве.  Глава правительства Украины Юрий Ехануров, например, был 
просто удивлен, когда услышал доказательства тому, что так называемые «новые правила» пересечения украинских границ 
для товаров, следующих в Приднестровье, больно ударят по украинским экономическим агентам  приграничных областей – 
Одесской, Николаевской и Винницкой. 
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Не меньшей ложью (в свое время) были пронизаны  взаимоотношения Кишинева  с Москвой. Не миновала эта 
участь и Киев во время президентства Л.Кучмы.  Недобропорядочность  и  сегодня превалирует во взаимоотношениях 
Молдовы с Украиной. 

 По этому поводу я хочу отметить еще одну деталь. Министр экономики Молдовы Валерий Лазэр не случайно 
накануне встречи в Одессе высказал перед журналистами с глубоким замыслом мысль. Он заявил: "мы  (официальный 
Кишинев  –  С.З.) вместе  с  украинскими коллегами придумали новую формулу и рады,  что в Киеве,  наконец-то, 
приняли  верное  цивилизованное  решение.  Молдова  -  член  ВТО,  а  Украина  туда  стремится.   Логично,  что  мы 
должны помогать друг другу". 

Прежде  чем  комментировать  Лазэра,  напомню  о  том,  что  подобная  договоренность  между  правительствами 
Украины и Молдовы была достигнута еще в мае 2003 года. Но бывший тогда президент Украины Л.Кучма, принимая во 
внимание  тот  факт,  что  Украина  –  гарант  безопасности  Приднестровья,  наложил  вето  на  документ,  ущемляющий 
экономические интересы приднестровского народа. 

Хочу напомнить реакцию Воронина на решение Л.Кучмы.
Во-первых, официальный Кишинев обвинил тогда Киев в том, что Украина якобы заинтересована в существовании 

в Приднестровье так называемого «криминального режима» и тесно с ним связана. По этой причине, утверждал тогда 
Воронин, Украина отказывалась устанавливать на своей территории совместные с Молдовой таможенные посты на границе 
с Приднестровьем, цель которых  была та же – полная экономическая изоляция ПМР от внешнего мира. «Наехав» тогда на 
Киев,  Воронин  отменил   свой  официальный  визит  в  Украину  и  демонстративно  проигнорировал  личное  приглашение 
Л.Кучмы  принять  участие  в  торжествах,  посвященных  юбилею  президента  Украины.   Короче  говоря,  в  2003  году 
официальный Киев получил от Воронина  «плевок в лицо». 

Во-вторых,  летом  2003  года  глава  правительства  Молдовы  и  лично  ее  президент,  пытались  шантажировать 
официальный Киев тем,  что от  Молдовы во многом зависит вступление Украины во Всемирную торговую организацию 
(ВТО), членом которой РМ значится с  28 июня 2001 года. Дело в том,  что при вступлении в эту организацию страна-
кандидат на вступление в ВТО должна получить на то согласие всех членов этой организации и в первую очередь от 
приграничных соседей, у которых не должно быть существенных, в том числе и территориальных,  к ней претензий. 

Поэтому  нынешнее   напоминание  В.  Лазэра  Украине  о  том,  что  «Молдова  -  член  ВТО,  а  Украина  туда 
стремится»  и  о  том,  «что  мы  должны  помогать  друг  другу»,   говорит  о  том,  что  официальный  Кишинев  просто 
шантажирует Киев.  Из этого и вывод:  Молдова не может быть надежным, а главное, стратегическим партнером, 
потому что от нее можно в любой момент ожидать подвоха.

 Этим объясняется и то, что  Кишинев  обратился с просьбой оказать давление на Киев не в ОБСЕ, а в Вашингтон 
и Брюссель. Решающим фактором при вступлении Украины в ВТО будет согласие на это США и стран  Евросоюза, а не 
ОБСЕ.  Расчет Воронина очень прост: если Вашингтон и Брюссель официально поддержат Кишинев, то современный Киев 
не посмеет идти на конфликт с соседней Молдовой и пойдет ей на уступки. 

В  заключении   с  удовлетворением  можно  отметить,  что  официальная  Москва   поняла,  с  кем  имеет  дело  в 
Кишиневе, и предпринимает определенные шаги по упреждению полной экономической блокады ПМР. 

Озабоченность  Тирасполя  по  поводу  грубого  нарушения  Молдовой  Московского  меморандуму  1997  года, 
закрепившему за Приднестровьем право на самостоятельное ведение внешнеэкономических связей, поддержана в Москве. 
А это уже говорит о многом. "Возникают вопросы, как все это будет реализовано. Нас заверяют (Москву – С.З.),  что 
эти шаги не приведут к экономической блокаде, однако нововведения вызывают обоснованную настороженность", 
-  заявил посол  по  особым поручениям МИД России  Валерий  Нестерушкин.  При  этом он отметил,  что  новый порядок 
оформления грузов может негативно  сказаться и на экономических операциях российского бизнеса в Приднестровье.  

После  одесской  встречи  24  января,  комментируя  приостановление  введения  новых  молдавских  правил 
таможенного оформления приднестровских грузов через Украину, российский дипломат недвусмысленно выразился: "Это, 
конечно, хорошо, что возобладал здравый смысл, но мы все же хотим выяснить, что же происходит на границе». 
На практике это означает, что Москва довольно серьезно относится  к проблеме, связанной с возможной экономической 
блокадой ПМР. 

Конечно,  страны-гаранты  приднестровской  безопасности  внесли  весомый  вклад  по  предупреждению  полной 
экономической  блокады  Приднестровья,  но  главная  заслуга  в  том,  что  блокада   не  состоялась,   принадлежит 
политическому руководству  Республики, которое предпринимает в этом направлении  конкретные ответные шаги.   Как 
предполагают приднестровские эксперты – это может быть вплоть до «выхода Тирасполя  из переговорного процесса с 
Кишиневом".    Глава  государства   ПМР  по  этому  поводу  вполне   официально  заявил,  что  возможные  негативные 
последствия  решения  Кишинева  могут  напрямую  отразиться  и  на  судьбе  переговорного  процесса.  «Не  могут  идти 
переговоры под экономическим, силовым или любым другим давлением, – сказал Игорь Смирнов. - Решение молдавских 
властей - это попытка посягнуть на приднестровскую собственность. Какие после этого могут быть переговоры?" – сделал 
заключение  наш  президент.  

Станет ли Гагаузия новой горячей точкой Молдовы?
05.02.2006. ИА REGNUM
Виталий Андриевский

Гагаузия  или  иначе  Гагауз-Ери (Земля Гагаузия)  располагается  в  южной  части  Республики  Молдова.  Всего  в 
Молдове, согласно результатам последнее переписи населения, насчитывается около 150.000 гагаузов, большая часть из 
которых проживает на территории Гагаузской Автономии.
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Гагаузы переселились в Южную Бесарабию сравнительно недавно, в начале 19 века из юго-восточных регионов 
Болгарии. С этнической точки зрения, гагаузы имеют смешанное тюркско-славянское происхождение. Большинство гагаузов 
исповедуют православие. Гагаузский язык принадлежит к тюркской языковой группе и весьма близок к турецкому. Однако, 
надо отметить, что гагаузы в настоящее время более часто и активно использует русский язык, которым практически все 
они владеют.

Общий  кризис  социальной  и  политической  системы  СССР  в  конце  1980-х  -  начале  1990-х  годов  создал 
благоприятные возможности для возрождения и активизации национального самосознания гагаузов. 19 августа 1990 года 
по инициативе лидеров национального движения Гагаузии была провозглашена Республика Гагаузия. Осенью 1990 года 
гагаузы избрали свою собственную Верховную Республиканскую Власть, которая установила самые тесные отношения с 
Приднестровьем.  В  Гагаузии  были  созданы свои  национальные  отряды милиции,  установлены контрольные  посты  на 
главных въездах в регион.

Верховный  Совет  Молдавии,  обеспокоенный  происходящим,  немедленно  провозгласил  все  действия  гагаузов 
"незаконными",  после чего гагаузско-молдавские отношения сильно ухудшились. Власти Молдавии обвинили гагаузов в 
"пророссийских  симпатиях".  Гагаузы,  в  свою  очередь,  крайне  насторожено  отнеслись  к  тогдашней,  откровенно 
прорумынской и антироссийской ориентации официального Кишинева. Правительство известного своими унионистскими 
настроениями и поддерживаемого Народным фронтом премьер-министра Молдавии  Мирчи Друка сформировало отряды 
волонтеров для отправки на юг, однако, ввиду активных протестов Тирасполя, Москвы и Анкары до кровопролития дело, к 
счастью, не дошло.

В  1994  году  после  поражения  на  парламентских  выборах  Народного  фронта  Молдовы,  отношения  между 
конфликтующими  сторонами  несколько  улучшились.  В  декабре  1994  года  новый  Парламент  Молдовы,  в  котором 
большинство  принадлежало  АДПМ  и  "Социалистическому  Единству",  принял  закон,  касающийся  легализации  статуса 
населённых пунктов с преобладающим гагаузским населением. Таким образом, гагаузам вполне мирным путем удалось 
всё-таки получить статус "автономного территориального образования" (АТО), правда, весьма ограниченного в правах, в 
составе Республики Молдова. Закон "Об особом правовом статусе АТО Гагауз Ери" предусматривал избрание Народного 
Собрания Гагаузии и Башкана (главы) гагаузкой автономии.

Сегодня Гагаузия вновь переживает очень сложный этап своего исторического развития. По сравнению с 1994 
годом на 7,5% сократилась численность её населения. Около 12 тысяч гагаузов находятся на заработках в других странах. 
Это официальная статистика, на самом же деле эта цифра гораздо выше. На 43,3% в автономии сократилось количество 
работающих. На 21,8% сократилась рождаемость на фоне все увеличивающейся смертности. Продолжает деградировать 
сельское  хозяйство.  Растут  цены  на  продукты  питания.  Власть  -  и  центральная,  и  местная  -  потеряла  контроль  над 
ситуацией.  Если  местная  власть  автономии  что-то  и  делает,  то,  по  мнению  независимых  экспертов,  эти  действия 
заключаются лишь в разворовывании бюджетных денег.  Власть края погрязла в коррупции и своим административным 
вмешательством не помогает, а лишь мешает работать экономическим агентам.

Всё  говорит  о  том,  что  ситуация  в  регионе  окончательно  дестабилизировалась.  Гагаузское  сообщество 
разделилось на три части. Одна его часть группируется вокруг действующей администрации автономии и башкана Георгия 
Табунщика,  ставленника  кишиневской  команды президента  Молдовы  Владимира  Воронина.  Её,  впрочем,  даже  нельзя 
назвать "партией власти",  так  как  в Гагаузии,  как  и по всей Молдове,  коммунисты практически не оказывают никакого 
влияния на экономические и социальные процессы, на формирование внутренней и внешней политики, хотя формально 
считается,  что  власть  принадлежит  "правящей  партии"  -  ПКРМ.  Если  в  Молдове  вся  власть  принадлежит  президенту 
Владимиру Воронину, то в Гагаузии - его наместнику, башкану Гагауз-Ери Георгию Табунщику.

Главная задача Г.Табунщика  и его команды -  это сохранение  власти  в  своих  руках.  Любой  ценой и любыми 
способами. Поэтому окружение Табунщика и родило проект, по которому башкан должен был избираться не всем народом, 
а, как это сейчас происходит в Молдове, лишь голосами депутатов Народного собрания. Любопытно, что "тайная вечеря", 
на которой обсуждался этот вопрос, была проведена в лесу, подальше от глаз гагаузской общественности, что дало повод 
оппозиции нынешней власти говорить о "карболийском (по названию леса) заговоре".

Однако этот вариант, по крайней мере, на этот раз, не прошел. Оппозиция дала понять, что она готова на любые 
меры, чтобы не дать нынешним законодателям закулисно решить проблему выбора башкана автономии. С этой позицией 
вынуждены были считаться не только  власти Гагаузии,  но  и сам президент  Молдовы.  Владимир Воронин заявил,  что 
изменения в законодательство Гагаузии необходимо вносить только путем проведения референдума. Однако, хорошо зная, 
каков характер взаимоотношений  сегодня между народом Гагаузии и местной  администрацией,  можно  с уверенностью 
утверждать, что никакого референдума не будет. Комментируя ситуацию с выборами башкана, оппозиционная гагаузская 
пресса писала: "Самым значимым событием третьей декады и в целом прошедшего года можно смело считать то, что 
народ Гагаузии доказал: он не мамалыга, которая не взрывается. Надо отдать должное и гагаузской оппозиции, которая, в 
отличие от молдавской, смогла отбросить в сторону внутренние разногласия ради общих целей и будущего автономии, в 
интересах всего населения".

Дни  единоличного  правления  Табунщика  сочтены,  его  время  безвозвратно  уходит  и,  с  огромной  долей 
вероятности,  можно  прогнозировать,  что  вместе  с  ним уйдет  и  его  "коммунистическая  команда".  Голосование  в  марте 
прошлого года в  Гагаузии во время общемолдавских парламентских выборов,  когда коммунисты проиграли оппозиции, 
набрав всего около 30% голосов (на выборах 2001 года у них было более 80%!),  показывает,  что Гагаузия вышла из 
"красного пояса".  Вероятно, навсегда. Надо отметить, что одной из главных причин того,  что гагаузы не голосовали за 
коммунистов на выборах, является откровенно антироссийский курс молдавской власти после ноября 2003 года. В Гагаузии 
очень сильны пророссийские настроения, и это самым непосредственным образом отразилось на результатах голосования 
местного электората.
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Вторая  часть  -  это  умеренная  оппозиция.  Её  еще  называют  "объединенной  оппозицией".  Эта  оппозиция 
представляет собой уникальное явление не только для самой Гагаузии и Молдовы, но и для других стран. В нее вошли все 
те,  кто не приемлет нынешний правящий режим в  Кишиневе и в  Комрате.  Она себя не делит на левых и правых,  не 
обращает внимания на то, кто и в какие молдавские партии входит, несмотря на то, что эти партии на общемолдавской 
арене  зачастую  ведут  между  собой  ожесточенные  политические  и  идеологические  войны.  Лидер  этой  оппозиции  - 
авторитетный  и  популярный  мэр  города  Чадыр-Лунга  Михаил  Формузал,  а  организационно  она  объединились  в 
общественном движении "Единая Гагаузия".

Власти автономии при поддержке официального Кишинева не оставляют попыток окончательно дискредитировать 
в  глазах  гагаузского  сообщества  Михаила  Формузала,  которого  многие  политические  наблюдатели  называют  главным 
претендентом на пост башкана на предстоящих осенью выборах. Против чадыр-лунгского мэра уже возбуждено восемь (!) 
уголовных дел. Все в Молдове понимают, что все эти дела - это "плод фантазий" гагаузской власти, ибо, на самом деле, - 
это откровенное политическое преследование ведущего лидера оппозиции, но останавливать репрессивную машину ни 
кишиневские, ни комратские власти не собираются. Главная их цель - не допустить Михаила Формузала к выборам, так как 
сегодня у власти нет своего собственного кандидата, который мог бы его победить в честной электоральной борьбе.

Какие же цели ставят перед собой Михаил Формузал и команда его единомышленников? В первую очередь, это 
скорейший вывод Гагаузии из социально-экономического кризиса. Предполагается предложить и реализовать эффективную 
программу  привлечение  в  регион  иностранных  инвестиций,  расширить  участие  Гагаузии  в  различных  международных 
проектах,  снизить  факторы  грубого  административного  воздействия  на  бизнес-среду  и  производственный  сектор, 
модернизировать  инфрастуктуру.  Вторая  задача  -  это  повышения  эффективности  управления  автономии,  что 
предусматривает реорганизацию административного аппарата управления и его значительное сокращение.

Михаил Формузал в силу разных причин (восемь уголовных дел, возбужденных против него властью, заставляют 
быть острожным), намеренно обходит в своих статьях и выступлениях политические вопросы, но можно предполагать, что, 
в случае своего избрания башканом, он будет активно защищать автономный статус Гагаузии и добиваться расширения 
полномочий региона, особенно в экономической сфере, а также добиваться усиления "восточного" пророссийского вектора 
внешней политики.  В то же время,  надо отметить,  что Михаил Формузал из тех политиков,  кто активно поддерживает 
государственность Республики Молдова и видит будущее своего края в составе единой Молдовы.

Тем не менее, построив всю свою политику на работе лишь с лично преданными ему людьми, нынешнее высшее 
руководство Молдовы делает все возможное, чтобы не допустить Михаила Формузала и его команду к власти в автономии. 
Однако, если эти усилия увенчаются успехом, то официальный Кишинев может попасть в ту же сложную ситуацию, которая 
уже  была  в  стране  в  начале  90-х  годов  с  Приднестровьем.  Не  пойдя  на  уступки  нынешней  умеренной  оппозиции, 
кишиневская власть может своими руками привести в Гагаузии к власти радикальную оппозицию.

Это  и  есть  третья  часть  гагаузского  общества.  К  этой  части  эксперты  относят  первое  поколение  гагаузских 
политиков. В их числе: Иван Бургуджи, Михаил Кендигелян, Семён Топал, Георгий Стоматов, Леонид и Федор Добровы. С 
их именами связаны первые общественно-политические радикальные организации Гагаузии -  "Бирлик",  "Гагауз  Халкы", 
"Миллет  Санжысы",  "Ватан".  Во  многом,  благодаря  именно  их  усилиям,  Гагаузия  стала  автономией.  Если  команде 
Табунщика удастся убрать с политической арены Формузала и "Единую Гагаузию", а сделать это возможно только через 
репрессии, то народ может вновь повернуться к радикально настроенным политикам края. Нетрудно предугадать лозунги, с 
которыми  радикалы пойдут  на  выборы.  Вначале  речь  пойдет  о  федерации,  в  которой  Гагаузия должна стать  равным 
партнером  Молдове  и  Приднестровью,  а  в  дальнейшем  нельзя  исключать  и  выдвижения  лозунга  "За  независимую 
Гагаузию!"

Гагаузия вновь стоит на перепутье. Реальны три возможных сценария развития ситуации. Первый: Кишиневская 
власть  жестоко  подавит  оппозицию  и  насильно,  "на  штыках",  посадит  на  пост  башкана,  сфальсифицировав  выборы, 
очередного  своего  наместника.  Однако  долго  такая  ситуация  продолжаться  не  будет.  Народ  Гагаузии  непременно 
поднимется и свергнет марионеток. Результатом этого может стать приход к власти в крае радикальных оппозиционеров.

Тогда реализуется второй сценарий, который может привести к выходу Гагаузии из состава Молдовы. Однако 
возможен и благоприятный сценарий развития региона. Кишиневская власть прекратит давление на Гагаузию. Гагаузской 
оппозиции будут даны твёрдые гарантии, что выборы Башкана и Народного Собрания будут легитимными, а Кишинев не 
будет применять в их процессе свой административный ресурс. Будут прекращены гонения на гагаузских политических и 
общественных деятелей. Начнутся расследования по нарушениям законности, допущенным нынешней гагаузской властью, 
его результаты будут доведены до сведения общественности. Только от самого официального Кишинева зависит сегодня, 
станет ли Гагаузия новой горячей точкой на политической карте Молдовы, или же возобладают взвешенные, разумные 
подходы,  и  кризис,  который имеет сегодня место  в  автономии,  будет  разрешен демократическими методами с  учетом 
интересов всего народа Гагаузии и молдавской государственности. Хотелось бы, конечно, надеяться на лучшее.

О теоретических и практических аспектах феномена 
«непризнанных государств» на примере Приднестровской 
Молдавской Республики

Виталий Журавлёв, представитель Приднестровского государственного университета в России
Доклад на международной научной конференции «Параллельное СНГ. Абхазия, Приднестровье, Южная Осетия и 

Нагорный Карабах как реалии постсоветского пространства» 14-15 сентября 2005 г.
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На мой взгляд, необходимость проведения настоящей научной конференции  вызвана наличием такого феномена 
социальных процессов на территории постсоветского пространства (Приднестровье, Абхазия, Нагорный Карабах, Южная 
Осетия) и в других  регионах мира (Тайвань, Кипр, Эритрея, республики бывшей Югославии, Восточный Тимор и др.) как 
появление  новых  государственных  образований,  которые  по  разным  причинам  не  получили   своевременно 
дипломатического признания.

Это  стало  одновременно  следствием  и  причиной   очагов  политических  конфликтов,  сопровождавшихся 
вооружённым  противостоянием,  сложным  переговорным  процессом,  миротворческими  операциями,  гуманитарными  и 
псевдо гуманитарными интервенциями и т.д.

Само по себе наличие конфликтных ситуаций – вещь достаточно обычная в мировой и региональной политике. 
Она  имеет множество конкретных причин, которые в самом общем виде можно свести к общим тезисам о непрерывности 
социальных изменений в обществе; о неравномерности регионального развития; об эволюционном характере человеческой 
истории, которая сопровождается такими процессами как конкуренция, конфликт, адаптация и ассимиляция.

Как  известно,   существуют  традиционные  исторические  конфликты,  например,  арабо-палестинский,  армяно-
турецкий, между Китаем и Тибетом и  др., где в основе -  поли казуальные много причинные факторы, и  которые в этой 
связи не могут иметь окончательного решения в ближайшей исторической перспективе.

В этой связи актуальным  стало проведение научных исследований и разработка практических рекомендаций, 
связанных с выработкой моделей политического урегулирования подобных конфликтов; выработкой критериев легитимации 
таких масштабных социальных инноваций как новые государственные образования, которые не вписываются в обычные 
международно-признанные стандарты внешнего признания.

По моему мнению, релевантным будет рассмотрение появление и функционирование нового государственного 
образования как  масштабную социальную инновацию.

С методологической точки зрения для анализа социально-политического конфликта и социальных инноваций в 
ходе конфликта необходимо выделить основные структуры общества к  моменту начала и окончания конфликта и провести 
их  сравнение.  Речь  идёт  о  сравнительно-историческом  методе  применительно  к  основным  социальным  структурам 
общества. Возникновение новых социальных структур, прекращение существования прежних социальных структур или их 
качественная трансформация, достигнутая в результате целенаправленных действий,  представляют собой социальные 
инновации. Социальные инновации означающие «прорыв» в развитии, повышающие адаптацию и конкурентоспособность 
того конкретного общества, в котором они произошли, ведут к эволюции общества  в целом. 

Социальные  инновации  в  ходе  социально-политического  конфликта  представляют  собой  целенаправленные 
преобразования   социальных  структур,  отвечающих,  в  соответствии  с  структурно-функциональным  подходом  классика 
американской  социологии  Т.  Парсонса,  за  основные  функции  социальной  системы –  сохранение  образца  (культурную 
сферу); достижения цели (политическую сферу); адаптацию (экономическую сферу); интеграцию (правовую сферу). 

Социальные  инновации,  проведённые  в  условиях  социально-политического  конфликта   должны  быть 
функциональны: 1) в обществе, обеспечивая  его самодостаточность; 2) в отношениях с другими обществами.

Социальные инновации, проведённые в условиях социально-политического конфликта, должны быть должны быть 
легитимны: 1) в самом обществе; 2) в отношениях с другими обществами.

Масштабные  социальные  инновации,  проведённые  в  условиях  социально-политического  конфликта,  являются 
одним из механизмов эволюционного процесса. 

Подобные  процессы,  которые  можно  рассматривать  как  целенаправленные   социальные  действия  и  новые 
социальные отношения,  нуждаются с  точки зрения «понимающей социологии»  М.  Вебера  в  легитимации.  Согласно М. 
Веберу,  легитимация  социальных  инноваций  может  обеспечиваться  легальностью,  то  есть  «позитивным  уложением», 
соблюдением определённых процедур, но может гарантироваться так же иначе – традицией, религией, эмоциональной 
самоотдачей, ожиданием осуществления определённых интересов. При этом одна и та же социальная инновация может 
иметь различную основу легитимации среди различных социальных групп и разных индивидов – для одних это может быть 
определённая  процедура,  утверждающая легальность,  например,  выборы по  определённым стандартам,  для  других  – 
традиция,  харизма  лидера   или  религия.  Это  относится  к  внутренней  легитимации  возникшего  государственного 
образования.

Одновременно  перед субъектом управления встаёт теоретическая и практическая задача внешней легитимации 
государственного образования.

В управленческих структурах надсистемы также возникает проблема взаимоотношений с обществом, социальные 
инновации которого не соответствуют принципам легитимного порядка, сложившимся в надсистеме.

Данное противоречие,  между сложившейся социальной реальностью,  получившей внутреннюю легитимацию и 
формальными  правилами,  необходимыми  для  официального  признания,  сложившимися  во  внешней  надсистеме,  и 
находится в основе феномена «непризнанных государств».

Приднестровская  проблема  как  проблема  внешней  легитимации  Приднестровской  Молдавской  Республики 
представляет  особую  важность  для  России,  поскольку  в  регионе  проживает  свыше  70  тысяч  российских  граждан,  в 
Приднестровье находятся миротворческий воинский контингент, а также Оперативная группа войск (бывшая 14-ая армия) 
Российской Федерации и  крупные военные склады с боеприпасами.

Российская  Федерация  является  посредником  и  страной-гарантом  договорённостей  по  политическому 
урегулированию между Молдовой и Приднестровьем, входит в состав  пятистороннего формата (Россия, Украина, ОБСЕ, 
Молдова,  Приднестровье)  Постоянного  совещания  по  политическим  вопросам  в  рамках  переговорного  процесса  по 
приднестровскому урегулированию. 
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Следует также отметить, что Россия является основным поставщиком энергоресурсов в Приднестровье, между 
экономическими  субъектами  Приднестровья  и  России  существуют  традиционные  хозяйственные  связи,  а  российский 
капитал принял активное участие в приватизации приднестровских предприятий.

Многочисленные  социологические  исследования  показали,  что  модальное  (преобладающее)  общественное 
мнение приднестровцев  направлено на сохранение приднестровской государственности, социокультурной и политической 
ориентации  ПМР  на  всестороннее  сотрудничество  с  Россией,  Украиной  и  Белоруссией.  Приднестровские  жители  и 
приднестровское руководство выступает за сохранение российского военного присутствия в регионе, считая его гарантией 
равноправного диалога с Молдовой.

15-летие  ПМР  является  самым  убедительным  доказательством  жизнеспособности  этого  государства.  Такие 
основополагающие концептуальные  блоки, которые лежат в основе признания масштабных социальных инноваций в виде 
образования новых государств, как 

- наличие территории, власти и населения; 
- функциональная самодостаточность;
- соблюдение процедур легитимации государственной власти путём выборов; 
- наличие современной правовой и  политической систем;
- наличие устойчивых экономических, культурных и политических контактов с другими странами; 
- соблюдение условий безопасности для внешнего мира; 
- соблюдение современных социальных и экологических стандартов; 
наличие современной системы образования;
информационная открытость общества и другие характеристики
свидетельствуют о необходимости уважения воли приднестровского народа и дипломатического признания ПМР.
То, что в течение столь длительного промежутка времени ПМР остаётся «непризнанным» государством, является 

преступлением по отношению к приднестровскому народу прежде всего со стороны  участников переговорного процесса – 
Украины, России, Молдовы, ОБСЕ.

Но если Молдова является заинтересованной стороной конфликта и от неё наивно ожидать объективного подхода 
к приднестровскому государству, то Украина и Россия должны уже давно назвать вещи своими именами: 

15  лет  существует  Приднестровская  Молдавская  Республика,  и  отказ  народу  Приднестровья  в  праве  на 
собственное  государство  является  грубейшим  прав  человека  (например,  права  на  свободу  передвижения),  и  права 
приднестровского  народа на самоопределение.

Приднестровский  народ психологически  устал  жить  в  условиях  «непризанности»,  когда  возникают  постоянные 
проблемы  с  поездками,  регистрациями  семейного  положения,  документами  об  образовании  и  т  п.,  когда  постоянно 
существует состояние жизненной неопределённости.

К сожалению,  политические элиты постсоветских государств при принятии важных стратегических решений по 
прежнему продолжают опираться не на  социальные реалии, не на анализ фактов и объективные заключения экспертов, а 
на  конъюнктурное  понимание  политических  задач  –  победу  на  предстоящих  выборах;   поднятие  партийного  рейтинга; 
улучшение собственного имиджа; PR-акции; личные интересы и амбиции и т.д.

В  апреле  2005  г.  Украина  в  Виннице  выдвигает  «План урегулирования приднестровской  проблемы»,  который 
предусматривает «реинтеграцию Республики Молдова, на основе единства территории и государственной власти»  при 
сохранении  конституционного  строя  Республики  Молдова.  Фактически,  речь  идёт  о  легитимации  со  стороны  Украины 
реинтеграции в румынское историческое пространства территорий, на которые в настоящее время юрисдикция Молдовы не 
распространяется. Следует учитывать,  что, по мнению румынских политиков и политологов Бессарабия и Транснистрия 
(Приднестровье) - оккупированные румынские территории.

В самом общем виде это можно  объяснить просчётами в стратегическом планировании, в приоритете локальных 
задач над стратегическими целями.

Вероятно, украинское руководство исходило из следующих мотивов.
1. Поднять имидж нового руководства Украины на международной арене как успешного миротворца.
2. Усилить  политическое влияние Украины в регионе и в рамках переговорного процесса.
3. Дать  больше возможностей украинскому капиталу влиять на приднестровскую экономику, включая участие в 

приватизации.
4.  Улучшить  молдо-украинские  и  румынско-украинские  отношения  вследствие   благодарности  со  стороны 

Молдовы и Румынии за «реинтеграцию» Молдовы.
5. Понизить политическое влияние России в регионе  и постараться занять там её место.
6.  Осуществить  ротацию приднестровской  элиты,  приведя  к  власти  в  Тирасполе  проукраинских  политических 

лидеров.
Однако  опыт  гагаузкой  автономии показал,  что  ни  о  какой  политической  и  экономической  самостоятельности 

автономного образования при нынешнем государственном устройстве Молдовы не может быть и речи.  Приднестровье для 
Кишинёва представляет значительно более ценный и вместе с тем сложный объект, чем Гагаузия. Можно не сомневаться, 
что  Кишинёв  установит  самый жёсткий контроль  на  «мятежной»,  по  его мнению,   территории,  и  не  потерпит  никакого 
вмешательства иных сил в процесс управления. 

Демонстративно единогласное и поспешное принятие молдавским парламентом Закона Республики Молдова  в 
июле  2005  г.   об  основных  положениях   статуса  Приднестровья  без  согласования  и  обсуждения  его  содержания  с 
приднестровской  стороной   и  странами  посредниками  в  переговорном  процессе   красноречиво  подтверждает  такой 
сценарий.
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Даже если предположить, что  руководство Украины и руководство Молдовы договорились о некоем разделе сфер 
влияния  в  Приднестровье  -   например,  что  Кишинёв  обеспечит  преференции  украинским  предприятиям,  позволит 
проукраинским  политикам  входить  в  состав  новой  администрации,  создаст  возможность  всем  желающим  получить 
украинское  гражданство,  будет  развивать  украинскую  культуру  и  налаживать  гуманитарные  связи  приднестровцев  с 
соседними украинскими областями и т.п., -  после «реинтеграции» это будет прочно забыто. 

Соблюдение  договорённостей  не  является  сильной  стороной  нынешнего  президента  Молдовы  Владимира 
Воронина и всей политической элиты Молдовы в целом. Это, если хотите, часть их менталитета. Каких только обещаний не 
давал  В.  Воронин  накануне  выборов  в  молдавский  парламент  2001  года  в   кремлёвских  коридорах  и  на  встречах  с 
русскоязычными  избирателями -  по приданию русскому языку в Молдове статуса государственного; о присоединении 
Молдовы к Союзному государству  России и Белоруссии;  о стратегическом партнёрстве Молдовы и России; по ведению 
равноправного диалога с Приднестровьем и т.д.

Вместо этого,  после отказа в  подписании российского проекта урегулирования в  ноябре 2003 г.,  получившего 
название  «Меморандум  Козака»  и  предусматривавшего  федерализацию  Молдовы  как  механизм  компромисса  между 
Кишинёвом и Тирасполем,  переговорный процесс оказался замороженным.  Вся мощная инфраструктура переговорного 
процесса  –  двусторонние  переговоры  в  рамках  Совместной  конституционной  комиссии;  межпарламентские  контакты 
Верховного совета ПМР и парламента ПМР; заседания Постоянного совещания по политическим вопросам представителей 
Молдовы, Приднестровья, России, Украины и ОБСЕ; межправительственные комиссии; работа объединённой контрольной 
комиссии  (ОКК)  –  органа  управления  миротворческой  операции;  даже  взаимодействие  в  рамках  соглашения  о 
сотрудничестве правоохранительных систем перестали функционировать в течение 2004 - начало 2005 гг. 

10 июня 2005 г. молдавский парламент голосами всех фракций принял на своём заседании резолюцию, в которой 
содержались требования вывести российские миротворческие войска и денонсировать Соглашение от 21.07.1992 г.  «О 
принципах мирного урегулирования вооружённого конфликта».

Фактически это требование означает консолидированное желание политической элиты Молдавии встать на путь 
силового противостояния с Приднестровьем.

Это неминуемо приведёт к эскалации конфликта и гуманитарной катастрофе в регионе и в этой связи российскую 
миротворческую  операцию,  равно  как  и  работу  пятистороннего  постоянного  совещания,  необходимо  продолжить  в 
Приднестровье с целью: 

- поддержания переговорного процесса  политического урегулирования;
- сохранения российского политического и экономического влияния в регионе; 
- защиты жизненных интересов российских граждан.
Подводя  некоторые  итоги,  можно  сделать  вывод,  что  объективный  анализ,  здравый  смысл  и  весь  опыт 

переговорного процесса свидетельствуют в пользу того, что справедливое приднестровское урегулирование может быть 
достигнуто только в случае консолидированной позиции Украины и России по данному вопросу. И чем скорее руководство 
России и Украины осознают общность национальных интересов в Приднестровье и встанут на путь признания Республики, 
тем  быстрее  будет  разрешён  конфликт  в  интересах  соблюдения  прав  человека,  региональной  стабильности  и 
безопасности.

В настоящее время наиболее продуктивным направлением сотрудничества между Россией и Украиной в деле 
урегулирования приднестровской проблемы могло бы стать участие российских и украинских официальных наблюдателей 
на выборах депутатов Верховного Совета ПМР в декабре 2005 г.

Как известно, в настоящее время некоторые эксперты и международные организации, например ОБСЕ, Совет 
Европы,  ЕС  и  др.,   трактуют  «легитимность»  органов  власти  других  государств   как  их  соответствие  правилам 
формирования  и  функционирования,  выработанными  этими  организациями.  При  этом  сами  правилами,  и  оценка  их 
исполнения  являются  политической  прерогативой  чиновников  и  экспертов  данных  организаций.  Происходит  подмена 
понятия  легитимности  как  доверия  со  стороны  населения  в  отношении  собственных  органов   власти  на  понятие 
легитимность  как  политическую  комплиментарность,  называемую  почему  то  «демократизацией»,  со  стороны 
государственных органов  власти данным организациям. 

Например,  ОБСЕ уже  заявило,  что  не  будет  считать  проведение  выборов  по  законам ПМР легитимными,  не 
зависимо от их условий проведения и результатов. ОБСЕ признает только те выборы, которые она сама организует и 
проведёт на территории Приднестровья, фактически взяв на себя полномочия органов власти.

Однако подобная постановка вопроса не имеет ничего общего ни с научной трактовкой понятия «легитимность», 
ни с выработкой методологии и механизмов разрешения конфликтов, ни с учётом социальной реальности, без чего, как 
показывает международный опыт, нельзя обеспечить политическую стабильность,  легитимность и безопасность.

Предстоящие выборы Верховного Совета ПМР с одной стороны, предусмотрены  правовой системой Республики, 
а с другой стороны, соответствуют украинскому  плану урегулирования. 

В этом контексте присутствие российских, украинских и других официальных международных наблюдателей на 
выборах  было  бы  оправданным  с  точки  зрения  получения  объективной  информации  и  создания  предпосылок  для 
официального признания Верховного Совета ПМР законным представительным органом власти Приднестровья со стороны 
России и Украины. А это создало бы уже качественно новую ситуацию в процессе признания ПМР. Официальное признание 
Верховного  Совета  ПМР  означает  международное  признание   принятых  им  решений,  в  том  числе  всей  нормативно-
правовой  базы  республики.  Следующим  шагом могло  быть  установление  особых  дипломатических  отношений  ПМР  с 
Россией и Украиной и дальнейшие действия по внешней легитимации Республики.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
28  января. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили встретился  в  Цюрихе  с  премьер-министром  Турции 

Реджепом Эрдоганом и  обсудил  с  ним  сложившийся  в  Грузии  энергетический  кризис,  сообщил  журналистам  глава 
администрации грузинского президента  Гиорги Арвеладзе,  отметив, что турецкая сторона приняла решение увеличить 
поставки  электроэнергии  в  Грузию  до  100  МВт.  Глава  президентской  администрации  сообщил,  что  кроме  вопросов 
региональной энергетической безопасности,  Саакашвили обсудил с Эрдоганом вопросы стратегической координации,  а 
также была достигнута договоренность о полной отмене в эти дни визового режима между Грузией и Турцией.

28  января.  Завершены  ремонтные  работы  на  газопроводе  Моздок-Тбилиси.  Об  этом  сообщил  губернатор 
грузинского региона Мцхета-Тианети Василь Маглаперидзе в эфире тбилисской радиостанции "Имеди".  По его словам, 
"работы завершены, и российские специалисты заявили мне, что уже сегодня вечером или завтра с утра начнется прокачка 
российского газа в Грузию по восстановленному газопроводу".

28 января. Тбилисская газораспределительная компания "Тбилгаз" отключила подачу природного газа посольству 
России  в  Грузии  и  представительству  российской  компании  "Газэкспорт".  "Я  принял  решение  и  дал  соответствующие 
указания "Тбилгазу" прекратить подачу газа посольству Российской Федерации в Грузии и представительству "Газэкспорта" 
в Грузии", - заявил мэр Тбилиси  Гиги Угулава.  "Лучше обогреть хотя бы два корпуса, чем обогревать те организации, 
которые напрямую участвовали и участвуют в энергетической блокаде Тбилиси и всей Грузии", - добавил он. 

29 января.  Несколько домов в центре Москвы, в том числе посольство Грузии, сегодня остались без света и 
тепла. На данный момент электро - и теплоснабжение восстановлено по временной схеме. В 14.30 из-за повреждения на 
электросети  была  обесточена  трансформаторная  подстанция  в  районе  Скатерного  переулка.  Без  света  осталось 
посольство Грузии, расположенное в Хлебном переулке 18 и четыре строения в Скатерном переулке 11-13, в том числе 
жилой  дом,  поликлиника,  дирекция спортивных и зрелищных программ,  а  также  гостиница,  принадлежащая грузинской 
дипмиссии.  "Отключение  газоснабжения  посольства  России  в  Грузии  очередная  антироссийская  акция,  предпринятая 
именно  в  то  время,  когда  российские  специалисты  в  тяжелейших  условиях  завершали  ремонтные  работы  по 
восстановлению  газопровода  Северный  Кавказ  -  Закавказье",  -  заявил  официальный  представитель  МИД  РФ  Михаил 
Камынин. Он отметил, что российская сторона "в соответствии с принципом взаимности в дипломатических отношениях 
между государствами" приняла "адекватные меры" в отношении теплоснабжения грузинского посольства в Москве.

30 января. В Грузию начал поступать газ из Ирана - около двух с половиной миллионов кубометров ежедневно. 
Газ  из  Ирана прокачивается в Грузию транзитом через Азербайджан.  Как заявил по этому поводу министр энергетики 
Грузии  Ники  Гилаури,  полученный  из  Ирана  газ  позволит  полностью  загрузить  тбилисскую  газораспределительную 
компанию "Тбилгази", что в свою очередь означает обеспечение газом всех частных потребителей столицы, а также 4-го и 
9-го энергоблоков ТбилГРЭС.

29 января. Иран начал поставки природного газа в Грузию через территорию Азербайджана. Всего в течение 30 
дней  будет  поставлено  30  млн.  куб.  м  газа.  Стоимость  этой  партии  газа  составляет  около  $7  млн.  Эти  деньги  были 
выплачены Иранской национальной компании по экспорту газа на условиях предоплаты в рамках краткосрочного контракта. 
Поставки иранского природного газа в Грузию осуществляются по восстановленному газопроводу Астара - Кази Магомет - 
Газах. В настоящее время пропускная способность этого газопровода составляет 93 - 96 тыс. куб. м газа в час. Заместитель 
министра нефти Ирана по международным вопросам Мохаммад Хади Нежад Хосейниян сообщил, что поставки иранского 
природного  газа  в  Грузию  осуществляются  по  просьбе  правительства  Грузии  и  по  решению  высшего  руководства 
Исламской Республики Иран с учетом кризисной ситуации, возникшей в связи с прекращением поставок газа в Грузию из 
других источников. По его словам, Иранская национальная компания по экспорту газа подписала контракт о поставках 30 
млн. куб. м природного газа в Грузию в течение 30 дней через территорию Азербайджана. Стоимость иранского природного 
газа составляет около $233,33 за 1 000 куб. м.

30 января.  В грузинском селе Кехви (зона грузино-осетинского конфликта) обнаружен труп осетина, гражданина 
Южной Осетии, Владимира Битиева. В МВД РЮО подчеркнули, что Битиев являлся жителем с. Гуфта Джавского района 
Южной Осетии. 25 января 2006 года Битиев, приехав к своему знакомому, был взят в заложники. При этом он подвергался 
зверским избиениям, после чего 28 января был убит. В МВД подчеркнули, что труп Битиева содержит многочисленные 
следы насильственной смерти. В силовом ведомстве Южной Осетии отметили, что представители правоохранительных 
органов  Грузии  отказались  от  проведения  совместного  расследования  убийства  осетина  в  зоне  грузино-осетинского 
конфликта. При этом, как отмечает югоосетинская сторона, правоохранительные органы Южной Осетии не были допущены 
не только к ходу расследования преступления, которым в настоящее время занимаются военные наблюдатели ОБСЕ, но и 
к месту совершения преступления. По факту преступления прокуратурой Южной Осетии возбуждено уголовное дело.

30 января. Основной целью вступления Грузии в НАТО является защита от внешней агрессии и Грузия планирует 
стать  членом Североатлантического  альянса  в  2008  году.  Об этом заявил президент  Грузии  Михаил Саакашвили в 
опубликованном сегодня интервью турецкой газете Milliyet. "В 2008 году будут подходящие условия для нашего вхождения в 
НАТО, и тогда же Черное море превратится во внутреннее море НАТО", - подчеркнул глава государства.

30  января.  В  Гардабанском  районе  Квемо  Картли,  около  100  азербайджанцев  заявили,  что  районная 
администрация не выполняет своих обещаний о раздаче на каждую семью по 1 гектару сельскохозяйственных земель. 
Отмечая, что акции с аналогичным требованием гардабанцы проводят систематически вот уже две недели. Сегодня они 
заявляли,  что их терпению пришел конец,  и  если местные власти не начнут  распределять наделы,  они блокируют их 
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работу. Если и это не поможет, азербайджанцы грозятся приехать в Тбилиси и устроить акцию протеста у Государственной 
канцелярии Грузии.  Как сказал журналистам заместитель главы администрации Гардабанского района Мисир Халилов, 
раздача земельных участков в районе уже начата,  но каждая семья получить по полгектара.  "Выделять больше у нас 
физически нет возможности", - заявил он.

30  января.  Запрет  на  полеты  российских  самолетов  в  воздушном  пространстве  Грузии,  распространяется 
исключительно  на  самолеты  Военно-воздушных  сил  России,  а  не  на  гражданские  лайнеры.  Самолеты  авиакомпаний 
"Аэрофлот"  и  "Сибирь"  продолжают  полеты  в  рамках  действующего  расписания".  Напомним,  что  ранее  сообщалось  о 
введении запрета на полеты российских самолетов над территорией Грузии в связи с неурегулированностью вопросов с 
оплатой  услуг  за  аэронавигационное  обслуживание.  В  настоящее  время  регулярное  воздушное  сообщение  между 
столицами  двух  стран  осуществляет  четыре  авиакомпании:  российские  "Аэрофлот"  и  "Сибирь"  и  грузинские  Georgian 
Airways и "Грузинские национальные авиалинии".

30  января.  Стратегические  вопросы  энергетической  безопасности  Грузии  были  обсуждены  в  телефонном 
разговоре между президентом Грузии Михаилом Саакашвили и государственным секретарем США Кондолизой Райс. В 
ходе состоявшейся накануне вечером телефонной беседы Райс заявила, что на протяжении прошедших дней сложившаяся 
в Грузии тяжелая энергетическая ситуация была предметом особого внимания Вашингтона и в этой связи американское 
внешнеполитическое ведомство имело ежедневную связь с российской стороной. Госсекретарь также заявила, что США 
готовы оказать Грузии помощь и поддержку в деле обеспечения энергетической безопасности.

30  января. С  вечера  возобновлена  подача  российского  газа  в  Армению  через  территорию  Грузии.  Об  этом 
сообщила пресс-секретарь компании "АрмРосгазпром" Шушан Сардарян. По ее словам, российский газ в настоящее время 
поступает в полном объеме, и  идет процесс восстановления давление в трубах.  После этого Армения будет получать 
российский газ в необходимом объеме. До 30 января "АрмРосгазпром", являющийся эксклюзивным поставщиком газа в 
Армению, использовал резервы газа Абовянского ПГХ, запасы которого составляют 80 миллионов кубометров. Ограничение 
в газоснабжении коснулось только Разданской ТЭС, которая вырабатывает электроэнергию, часть которой экспортируется в 
Грузию.

31 января.  США приветствуют факт восстановления газопровода Моздок-Тбилиси и возобновления подачи газа в 
Армению и Грузию. Об этом говорится в распространенном Госдепартаментом США заявлении. Согласно заявлению, в 
результате взрыва газопровода большая часть населения Грузии осталась без газа и электричества. "США восхищены 
выносливостью грузинского народа в период энергетического кризиса, учитывая, кроме того, необычно холодную погоду как 
в  Грузии,  так  и  в  соседних  странах  -  Армении,  Азербайджане и России",  -  говорится в  заявлении.  В документе также 
подчеркивается, что правительство США поддерживало тесные контакты с правительствами тех стран, которых коснулась 
энергетическая проблема. В диалоге с правительствами этих стран была отмечена важность восстановления подачи газа и 
электроэнергии Армении и Грузии.

31 января.   Находящийся с визитом в Баку государственный министр Грузии по урегулированию конфликтов, 
председатель госкомиссии по репатриации граждан, депортированных в 1940-х годах из Южной Грузии Георгий Хаиндрава 
провел пресс-конференцию. По его словам, целью его визита в Азербайджан является обсуждение вопроса возвращения в 
Грузию турков-месхетинцев, проживающих в Азербайджане. Хаиндрава отметил, что, хотя процесс репатриации турков-
месхетинцев начался еще в 1992 году, он идет очень медленно и до сегодняшнего дня в Грузию вернулись всего 1000 
человек. "В 1944 году из Грузии было депортировано 92 тысячи турков-месхетинцев. В настоящее время в Азербайджане 
проживают 70 тысяч турков-месхетинцев, в Казахстане - 160 тысяч, в Турции - 35 тысяч, Узбекистане - 70 тысяч, на Украине 
-  12  тысяч,  в  России  -  50  тысяч  и  в  Киргизии  -  40  тысяч  турков-месхетинцев",  -  сказал  Хаиндpава.  Назвав  турков-
месхетинцев "этническими грузинами", он сообщил о том, что в настоящее время правительство Грузии ведет переговоры с 
многочисленными организациями турков-месхетинцев по подготовке программы репатриации. 

31 января.  Украина и Грузия вышли на очень высокий уровень политического доверия, и стратегические цели у 
них  совпадают,  заявил  журналистам  в  Тбилиси  секретарь  Совета  национальной  безопасности  и  обороны  Украины 
Анатолий Кинах,  возглавляющий находящуюся в Грузии с рабочим визитом делегацию СНБО. Кинах подчеркнул, что 
"Украина неукоснительно следит за территориальной целостностью Грузии", и "все вопросы, связанные как с конфликтами, 
так и с сотрудничеством, должны решаться только на основе равноправного и взаимовыгодного партнерства, без двойных 
стандартов и политического и экономического давления". Он также отметил, что украинская сторона готова приложить все 
усилия для мирного разрешения абхазского и югоосетинского конфликтов.

31 января.  "Уровень товарооборота между Грузией и Украиной за 2005 год вырос почти на 60% и приблизился к 
$300 млн., - заявил журналистам в Тбилиси секретарь Совета национальной безопасности и обороны Украины Анатолий 
Кинах, возглавляющий находящуюся в Грузии с рабочим визитом делегацию СНБО. Кинах подчеркнул, что "эта динамика 
набирает обороты", и выразил уверенность в том, что 2006 год "будет не хуже". По его словам, с этой целью украинская и 
грузинская  стороны  проводят  "очень  интенсивные  контакты  на  уровне  межправительственных  комиссий".  Кинах  также 
заявил, что вопросы энергетической безопасности становятся приоритетными в отношениях между Грузией и Украиной, 
заявил журналистам в  Тбилиси  секретарь  Совета  национальной  безопасности  и обороны Украины  Анатолий Кинах, 
возглавляющий находящуюся в Грузии с рабочим визитом делегацию СНБО. "Учитывая испытания этой зимы, вопросы 
энергетической безопасности становятся приоритетными, - сказал он. - Мы будем объединять усилия по диверсификации 
поставок энергоносителей, природного газа и нефти, а также в вопросах инвестирования энергосберегающих технологий, и, 
безусловно,  будем  делать  все,  чтобы  снижать  одностороннюю  экономическую  и  политическую  зависимость  наших 
государств от поставок энергоносителей из одного региона".

31 января.  Заявление президента России Владимира Путина о том, что решение по статусу Косово должно 
стать универсальным,  "является не просто заявлением, а сигналом для тех стран, которые продолжают игнорировать 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

волеизъявление  самоопределившихся  государств".  Об  этом  заявил  первый  заместитель  председателя  правительства 
Южной  Осетии  Борис  Чочиев.  "Заявление  Владимира  Владимировича  очень  своевременно.  Это  даже  не  просто 
заявление,  а  четкая  программа.  Это  сигнал  для  тех  стран,  которые  продолжают  игнорировать  волеизъявление 
самоопределившихся государств, продолжают игнорировать тот факт, что к прежней жизни возврата нет", -  подчеркнул 
Борис Чочиев. "И чем раньше поймут это Грузия, Азербайджан и Молдавия, чем раньше это осознает мировое сообщество, 
тем лучше. 

31 января.  Большинство участвующих в урегулировании вопроса Косово государств не согласны с  позицией 
президента России  Владимира Путина о том, что решения по Косово должны иметь универсальный характер и могут 
быть применены в отношении неурегулированных конфликтов на постсоветском пространстве. Об этом заявил министр 
иностранных дел Грузии  Гела Бежуашвили, который отметил, что грузинские представители также проводили работу с 
европейскими  коллегами  и  убеждали  их  в  крайней  деликатности  данного  вопроса.  "Могу  заверить,  что  подавляющее 
большинство стран не согласны с тем, что решения по Косово могут быть универсальными,

1 февраля. Военная полиция министерства обороны Грузии арестовала машину "Урал" российских миротворцев в 
зоне югоосетинского конфликта. "Урал" столкнулся в селе Тквиави с легковым автомобилем местного жителя. В результате 
ДТП  пострадавших  нет,  разбита  принадлежащая  Гогиашвили  автомашина  "Жигули".  Этот  инцидент  повлек  за  собой 
серьезное  противостояние  между  российскими  миротворцами  и  грузинскими  военнослужащими.  Россияне  отказались 
подчиниться  требованию  грузинской  военной  полиции  переправить  "Урал"  в  управление  краевой  полиции  в  Гори  для 
расследования инцидента, что повлекло за собой эскалацию обстановки и яростную драку между военнослужащими. На 
показанных телекомпанией  "Рустави-2"  кадрах  видно,  что  стороны едва  не  стали  стрелять  на  поражение  -  некоторые 
военные уже направляли в упор друг на друга автоматы. По данным полиции, российские миротворцы стянули на место 
инцидента дополнительные силы и восемь единиц тяжелой бронетехники (по версии "Рустави-2" - одиннадцать). Грузинская 
сторона также мобилизовала свои силы. Сложилась напряженная ситуация, противостояние в целом продолжалось около 
восьми-десяти часов. В конце концов БТРы миротворцев вернулись на свои места, а российский "Урал" был отправлен в 
Гори, где останется до завершения расследования.

1  февраля. Россия  предостерегает  Тбилиси  от  эскалации  провокационных  действий  против  миротворцев, 
находящихся в зоне грузино-осетинского конфликта. Об этом говорится в заявлении официального представителя МИД РФ 
Михаила Камынина в связи с инцидентом в зоне ответственности Смешанных сил по поддержанию мира в зоне грузино-
осетинского конфликта.  Камынин напомнил о том,  что 31 января 2006 г.  в зоне ответственности ССПМ под предлогом 
разбора  дорожно-транспортного  происшествия  в районе  населенного  пункта  Тквиави  вблизи  г.Цхинвали  было 
демонстративно  усилено  грузинское  военное  присутствие  путем  переброски  туда  свыше  500  военнослужащих 
подразделений  военной  полиции  и Горийской  бригады  вооруженных  сил  Грузии.  «Всё  это  происходило  в присутствии 
представителей грузинских СМИ с очевидным расчетом на то, что удастся спровоцировать миротворцев из состава ССПМ 
на применение  оружия, —  подчеркнул  официальный  представитель  МИД  РФ. —  Только  благодаря  выдержке 
и хладнокровию,  проявленным  миротворцами  и лично  Командующим  ССПМ  генерал-майором  Кулахметовым,  удалось 
предотвратить развитие обстановки по военному сценарию». 

1 февраля. "Грузия выступает за включение Украины в состав Группы стран-друзей Генсека ООН по Грузии, в 
переговоры по решению конфликтов и в миротворческую операцию", - заявил журналистам секретарь Совета национальной 
безопасности Грузии  Котэ Кемулариа. Он отметил, что зафиксировал эту позицию на встрече с посетившим Грузию во 
главе  делегации  Совета  национальной  безопасности  и  обороны  Украины  секретарем  украинского  СНБО  Анатолием 
Кинахом.

1  февраля. Первый  заместитель  председателя  правительства  Южной  Осетии  Борис  Чочиев  приняли  главу 
миссии  ОБСЕ  в  Грузии  Роя  Рива и  сопровождающих  его  лиц.  В  ходе  состоявшейся  беседы  обсуждались  вопросы 
сложившейся  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта  ситуации.  Рив  проинформировал  Чочиева  об  итогах  своей 
состоявшейся встречи с послами России, США и Германии в Грузии, в ходе которой все три посла согласились с тем, что 
ситуация в зоне конфликта напряженная, и надо предпринять меры для ее ослабления. Он также передал югоосетинской 
стороне  предложение  Действующего  председателя  ОБСЕ  провести  заседание  СКК  в  Вене  с  участием  личного 
представителя Действующего председателя ОБСЕ.

1 февраля.  Вопросы грузино-украинских отношений и диверсификации энергопоставок обсуждены на встрече 
председателя парламента Грузии Нино Бурджанадзе с секретарем Совета национальной безопасности и обороны Украины 
Анатолием Кинахом. "Мы обсудили вопросы партнерства Грузии и Украины, энергетической безопасности, а также новую 
концепцию диверсификации энергетических поставок, в которой заинтересована вся Европа", - заявила Бурджанадзе. По ее 
словам,  на  встрече  были  также  рассмотрены  вопросы  сотрудничества  с  НАТО,  ЕС  и  поддержки  Украиной  мирных 
инициатив Грузии по урегулированию конфликтов.

1  февраля.  Украина  выделила  в  помощь  Грузии  $2,4  миллиона  в  связи  с  авариями  на  газопроводе  и  в 
энергосетях.  Это  решение  принято  в  среду  на  заседании  правительства,  сообщил  глава  МЧС  Виктор  Балога.  "Дано 
распоряжение, деньги перечислят сегодня", - сказал он. Предполагается, что Грузия использует эти средства для закупок 
топлива.

1 февраля.  Совет Безопасности ООН продлил на два месяца, до 31 марта 2006 года, мандат Миссии ООН по 
наблюдению в Грузии /МООНГ/. В докладе, направленном Совету две недели назад, генеральный секретарь Кофи Аннан 
рекомендовал  продлить  мандат  МООНГ  на  шесть  месяцев.  Однако  СБ  ООН,  по  словам  дипломатов,  решил  взять 
небольшой  "тайм-аут"  и  дождаться  результатов  запланированной  в  Женеве  2-3  февраля  с.г.  встречи  Группы  "Друзья 
генерального секретаря ООН по Грузии". Эта группа, в состав которой входят Россия, Великобритания, Германия, США и 
Франция, продолжит обсуждение перспектив грузино-абхазского урегулирования.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

1 февраля. На встрече президента Грузии Михаила Саакашвили с послами Грузии в европейских странах в одной 
из  гостиниц  глава Грузии заявил послам, что против Грузии организован некий заговор. "Нам противостоит чертовски 
устроенная сеть, обладающая очень большими деньгами и большим опытом, которую не устраивают успехи Грузии, ее 
объединение",  -  сказал Саакашвили грузинским дипломатам.  По его  словам,  "этим людям надо противопоставить наш 
энтузиазм,  профессионализм  и  любовь  к  родине".  Саакашвили  находился  в  Германии  для  участия  в  международной 
конференции по безопасности.

2 февраля. Посол Грузии в ООН Реваз Адамия обвинил Россию в "геноциде" и "проведении этнических чисток" в 
Абхазии  и  заявил,  что  в  ходе  конфликта  российские  военные  приняли  сторону  абхазских  сепаратистов.  Посол  также 
призвал ООН рассмотреть возможность замены российских миротворческих сил в зоне абхазского конфликта и проведение 
"настоящей  операции  по  поддержанию  мира  под  руководством  ООН",  вместе  с  тем  указав  на  "серьезные  изменения 
российской позиции" в отношении перспектив урегулирования конфликта. Выступая на пресс-конференции в штаб-квартире 
ООН, Реваз Адамия заявил, что Москва, судя по всему, больше не поддерживает территориальную целостность Грузии и 
взяла  курс  на  "фактическую  аннексию"  Абхазии.  Свидетельством  этого  курса  постпред  назвал  изъятие  по  настоянию 
российской делегации из текста принятой во вторник очередной резолюции Совета Безопасности о продлении мандата 
Миссии  наблюдателей  ООН  в  Грузии  (МООННГ)  традиционного  упоминания  о  роли  международных  посредников  в 
определении будущего Абхазии. Адамия назвал "неожиданностью" предусмотренное резолюцией продление полномочий 
миссии не на полгода, как предлагал генеральный секретарь ООН Кофи Аннан, а только на два месяца. 

2 февраля.  Правительство Грузии объявило о предстоящей приватизации шести гидроэлектростанций.  Среди 
подлежащих приватизации числятся ГуматГЭС, ЛаджанурГЭС, ДзеврулГЭС, ШаорГЭС, АцГЭС и РионГЭС. Правительство 
Грузии  рассчитывает  выручить  не  менее  $110  миллионов.  Помимо  этого,  приватизации  подлежат 
электрораспределительные  компании.  Речь  идет  об  Объединенной  энергодистрибуционной  компании  и 
электрораспределительных  компаниях  в  регионах  Кахетия  и  Аджария.  Приватизация  проходит  при  поддержке 
консалтинговой  компании  Международного  агентства  развития  США.  Согласно  условиям  приватизации,  прием  заявок 
начнется и продлится до конца августа 2006 года. В Минэкономразвития отмечают, что, по условиям приватизации, не 
исключена продажа всех перечисленных объектов одним лотом, в зависимости от желания покупателя.

2 февраля. Россия защитит интересы своих граждан, проживающих в Южной Осетии. Такое заявление российское 
дипведомство распространило после встречи Сергея Лаврова с главой непризнанной республики Южная Осетия Эдуардом 
Кокойты. С российской стороны были даны заверения, что интересы ее граждан, проживающих в Южной Осетии, будут 
защищены. Министр и глава республики рассмотрели ситуацию в зоне грузино-югоосетинского конфликта, в том числе в 
свете  провокационных  действий  грузинских  военных  в  отношении  российских  миротворцев,  и  проанализировали 
перспективы продвижения переговорного процесса по мирному урегулированию конфликта. "Министр и президент едины в 
том, что Смешанные силы по поддержанию мира в зоне грузино-осетинского конфликта являются единственным гарантом 
не  возобновления  вооруженного  противостояния  между  Тбилиси  и  Цхинвали.  Альтернативы  им  нет",  -  отмечается  в 
сообщении МИД.

2  февраля.  Президент  непризнанной  республики  Абхазия  Сергей  Багапш  заявил,  что  абхазская  сторона  не 
согласится  с  выводом  российских  миротворцев  из  зоны  грузино-абхазского  конфликта.  "Мы  никогда  не  согласимся  с 
выводом российских миротворцев из зоны грузино-абхазского конфликта и никогда не пойдем на изменение нынешнего 
формата миротворческой операции", - сказал Багапш. "Россия уже более 10 лет эффективно поддерживает мир в регионе, 
потеряв за это время около 100 военнослужащих. И мы безмерно благодарны России за это. Руководство Абхазии не 
считает целесообразным и никогда не даст свое согласие на расширение участников этой миротворческой операции", - 
отметил абхазский президент. 

2  февраля.  Касаясь  заявления  посла  Грузии  в  ООН  Реваза  Адамия,  который  обвинил  Россию  в  геноциде 
грузинского населения в Абхазии, президент Абхазии Багапш заявил:  "У посла Грузии в ООН больное воображение.  В 
Абхазии Грузия попыталась осуществить геноцид абхазского народа, и об этом известно всем. Адамия - известный "ястреб" 
и  никогда  он  не  был  конструктивным  политиком".  "К  сожалению,  теперь  такие  люди  представляют  Грузию  в  ООН",  - 
подчеркнул он. Говоря о нападках официального Тбилиси на российских миротворцев в Абхазии и Южной Осетии, Багапш 
отметил: "Приходится говорить о том, что и в Южной Осетии, и в Абхазии Грузия сознательно обостряет ситуацию вокруг 
российских миротворцев". "Несколько дней назад мы нейтрализовали группу, засланную с территории Грузии в Абхазию для 
осуществления террора. Сегодня уже известно, что задержанные члены этой группы состояли на службе в официальных 
воинских частях Грузии", - сказал Багапш.

2  февраля.  Политика  Москвы  в  отношении  Тбилиси  не  учитывает  принцип  территориальной  целостности 
грузинского  государства,  заявил  госминистр  Грузии  по  урегулированию  конфликтов  Георгий  Хаиндрава.  "На  словах, 
конечно, Москва придерживается этого принципа, но на деле, к сожалению, не очень", - сказал он и  отметил, что Грузию не 
устраивает сложившаяся форма посредничества России в грузино-абхазском и грузино-осетинском конфликтах. "Вообще 
посредничество  России  нам  очень  нужно.  Однако,  учитывая,  какую  форму  оно  приобрело,  говорить,  что  это  - 
посредничество,  очень  трудно:  это  одностороннее  отстаивание  позиции  наших  оппонентов",  -  подчеркнул  Георгий 
Хаиндрава.  По  его  словам,  у  Тбилиси  есть  возможность  прямого  диалога  с  Южной  Осетией  и  Абхазией.  "Мы  эту 
возможность из рук не упустим", - подчеркнул госминистр. 

2  февраля.  Международная  правозащитная  организация  "Amnesty  international"  заявила,  что  в 
правоохранительных  органах  Грузии  сохранятся  практика  применения  пыток  и  жестокого  обращения  с  задержанными. 
Находившиеся  в  Тбилиси  представители  этой  организации  Никола  Дакуорт  и  Анна  Зунден-Пласман  представили 
журналистам свой отчет - "Грузия - пытки и жестокое обращение - остается проблемой и после "Революции роз". В нем 
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подчеркивается,  что  представители  правоохранительных  органов  Грузии  все  еще  используют  пытки  электрошоком, 
дубинками, надевание на голову целлофановых пакетов, запугивают родственников задержанных. 

3 февраля.  Президент  Михаил Саакашвили подписал указ, согласно которому Грузия прекращает участие в 
Совете  министров  обороны  стран  СНГ.  Указ  приостанавливает  действие  в  отношении  Грузии  "решения  Совета  глав 
государств Содружества Независимых Государств о Совете Министров обороны Содружества Независимых Государств от 
14 февраля 1992 года" и положение "О совете министров обороны стран участниц СНГ от 22 января 1993 года".  Указ 
датирован 25 января и в пятницу опубликован на сайте пресс-службы президента Грузии. В МИД Грузии сообщили, что 
Исполком СНГ уже поставлен в известность о решении президента Грузии. 

3 февраля.  Грузия вышла из Совета глав оборонных ведомств СНГ по стратегическим соображениям, заявил 
председатель парламентского комитета по обороне и безопасности Гиви Таргамадзе. "Грузия четко намерена стать членом 
НАТО, а участие в Совете глав оборонных ведомств СНГ и НАТО несовместимы", -  сказал он. По словам Таргамадзе, 
Грузия никогда не принимала реального участия в работе данного Совета. "Грузия не входит в систему единого оборонного 
пространства СНГ. По моему личному убеждению, эта организация не может стать альтернативой НАТО", - сказал депутат. 

3  февраля.   Грузия  остается  в  СНГ,  несмотря  на  решение  прекратить  участие  в  работе  Совета  министров 
обороны стран содружества, заявил глава администрации президента Грузии Георгий Арвеладзе. "Указ президента Грузии, 
предусматривающий прекращение работы Грузии в составе Совета министров обороны стран СНГ не означает, что Грузия 
выходит  из  Содружества  независимых  государств",  -  сказал  он.  "СНГ  -  это  политическое  сотрудничество,  углубление 
политических связей, у СНГ есть много полезного для нас, в основном, это связано с экономическим сотрудничеством. Но 
мы не рассматриваем СНГ с точки зрения военного объединения. В этом плане наш ориентир - вступление в НАТО", - 
добавил Арвеладзе. 

3 февраля.  Грузия примет документ о не возобновлении огня с Абхазией только после гарантий возвращения 
грузинских беженцев в Гальский район, сообщил госминистр Грузии по урегулированию конфликтов Георгий Хаиндрава. По 
его словам, "особенную озабоченность" у Грузии вызывает вопрос о ситуации с правами человека в Гальском районе. "Мы 
не рассматриваем его как  политический вопрос,  это чисто гуманитарный вопрос",  -  подчеркнул Хаиндрава.  Грузинский 
министр  также  приветствовал  готовность  абхазской  стороны сотрудничать  в  решении  вопроса  об  обучении  в  школах 
Гальского района на грузинском языке.

3  февраля.   Грузинские  спецслужбы  обнаружили  зенитную  ракету,  направленную  на  воздушный  маршрут 
президента Грузии. Как говорится в сообщении МВД Грузии, в ночь на пятницу на территории Карельского района было 
обнаружена смонтированная на дереве зенитная управляемая ракета "Стрела-1", монтажно-направленная на воздушный 
маршрут, которым пользуется президент Грузии Михаил Саакашвили. По данным пресс-службы,  о ракете,  оснащенной 
тепловой  головкой  самонаведения,  спецслужбам  МВД  стало  известно  поздно  вечером  2  февраля.  Устройство  было 
обнаружено на территории, прилегающей к железнодорожному вокзалу Карели (близ зоны грузино-осетинского конфликта). 
Для обезвреживания ракеты на место была вызвана группа саперов.

3 февраля. Россия и ее партнеры из группы "Друзья генерального секретаря ООН по Грузии" - Великобритания, 
Германия, США и Франция - обсуждают в Женеве пути урегулирования грузино-абхазского конфликта. "Мы ожидаем, что 
здесь будут подведены итоги работы, проделанной после предыдущей женевской встречи "Друзей", состоявшейся в апреле 
прошлого  года",  -  заявил  спецпредставитель  министра  иностранных  дел  РФ,  посол  по  особым  поручениям  Михаил 
Бочарников На открывшейся в четверг двухдневной встрече. Он отметил наличие "определенных подвижек" в вопросах мер 
доверия  между  сторонами.  "Стороны  работали  над  совместным  документом  о  неприменении  силы.  Эта  работа 
продолжается", - напомнил дипломат. По словам Бочарникова, вряд ли совестное заявление сторон о не возобновлении 
огня будет принято в ходе нынешней встречи. 

3  февраля.  США  с  пониманием  относятся  к  стремлению  Армении  развивать  свою  энергетику  и 
диверсифицировать  свои  энергоисточники.  Об  этом  заявил  посол  США  в  Армении  Джон  Эванс.  По  его  словам,  в 
американском  законодательстве  разработан  пункт,  гласящий  о  том,  что  тем  организациям,  которые  инвестируют  в 
экономику Ирана больше предусмотренных законом средств, грозит наказание. "Сделанные Арменией в этом направлении 
шаги пока не противоречат этому закону. До этого уровня еще не дошло. При встрече с членами армянского правительства 
я всегда говорю, чтобы уровень инвестиций не превышал разрешенных объемов", - отметил Эванс. Касаясь возможности 
транзита иранского газа по строящемуся через Армению газопроводу в третьи страны,  глава американской дипмиссии 
заявил: "США - сторонник свободных рынков. Однако, будет нецелесообразно говорить о позиции США в вопросе транзита 
иранского газа через Армению, тем более, что в обозримом будущем этот вопрос пока не перспективен". 

4 февраля. Министр обороны России Сергей Иванов уверен, что решение Грузии о прекращении участия в Совете 
министров обороны стран СНГ никак не повлияет на безопасность стран содружества. "От этого решения по существу 
ничего абсолютно не изменится, безопасность СНГ не пострадает", - сказал министр обороны. "На протяжении последних, 
как  минимум,  четырех-пяти  лет  Грузия  не  принимала  фактически  никакого  участия  в  деятельности  Совета  министров 
обороны СНГ и вообще в военных мероприятиях, проводимых в рамках СНГ", - напомнил вице-премьер.

4 февраля. Вывод российских миротворцев из зоны конфликта не является прерогативой грузинского парламента, 
заявил  президент  непризнанной  республики  Южная  Осетия  Эдуард  Кокойты.  "Существует  ряд  соглашений  и 
договоренностей,  подписанных  в  том  числе  и  самой  Грузией,  которые  не  предусматривают  никаких  односторонних 
решений", - подчеркнул он. Кокойты напомнил, что миротворческие силы приданы СКК и несут службу согласно ее мандату, 
а все решения в СКК принимаются исключительно на основе консенсуса. "Так что вся эта возня вокруг миротворцев - не что 
иное, как блеф, направленный на нагнетание ситуации в общем антироссийском контексте", - считает Кокойты. Говоря о 
намерении парламента Грузии в ближайшее время рассмотреть вопрос о выводе российских миротворцев, глава Южной 
Осетии заметил, что "эти планы не имеют ничего общего с мнением самого народа Грузии".
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4 февраля.  Начальник Государственной пограничной службы Азербайджана, генерал-лейтенант Эльчин Гулиев, 
находившийся 1-3 февраля с визитом в Брюсселе по приглашению руководства Североатлантического блока, вернулся в 
Азербайджан. В ходе визита, реализованного в рамках плана индивидуального партнерства, Гулиев выступил в Военно-
политическом  руководящем  комитете  организации,  где  рассказал  о  вопросах  сотрудничества  с  НАТО  в  области 
пограничной  службы  и  ответил  на  вопросы  представителей  стран-членов.  На  встречах,  проведенных  Гулиевым  с 
заместителями  генерального  секретаря  НАТО  Мунитой  Руссо  и  Джоном  Колстоном,  специальным  представителем 
генерального секретаря по Южному Кавказу и Центральной Азии Робертом Симонсом, был проведен обмен мнениями по 
вопросам отдела пограничной безопасности IPAP. В рамках визита Гулиев также встретился с начальником Генерального 
штаба Вооруженных Сил Бельгии Де ван Даэлем, руководителем отдела европейской политики соседства Еврокомиссии 
Ричардом Вебером.

4 февраля.  "Похищение, убийство и преследование азербайджанцев (влиятельных аксакалов и бизнесменов) в 
Грузии служит ускорению процесса переезда их из этой страны".  Эти слова, как передает агентство "Олайлар",  сказал 
известный бизнесмен Фазиль Алиев, все имущество которого было отобрано в Грузии. По его словам, в последние дни 
заметно возросла миграция азербайджанцев Грузии в соседние страны.

4 февраля. Посол Ирана в Азербайджане Афшар Сулеймани заявил, что Азербайджан не позволит американской 
стороне использовать свою территорию для нападения на Иран. Он отметил, что это подтвердил на днях и президент 
Азербайджана Ильхам Алиев.

5 февраля. Министр обороны Грузии Ираклий Окруашвили заявил, что грузинское руководство не намерено вести 
переговоры с  лидерами Абхазии и Южной Осетии  Сергеем Багапшем и  Эдуардом Кокойты.  "С кем мы должны вести 
диалог? С Багапшем, который не имеет никаких полномочий для принятия решений, или с шарлатаном Кокойты? В Южной 
Осетии  сегодня  правят  три  русских  генерала,  которые  имеют  большой  опыт  в  чеченской  войне,  и  именно  они  могут 
принимать какие-то решения",  -  заявил Окруашвили. Ранее в воскресенье вице-премьер, глава Минобороны РФ Сергей 
Иванов,  участвовавший в  международной конференции по безопасности в  Мюнхене,  заявил,  что "грузинам надо вести 
диалог с руководством непризнанных республик Абхазии и Южной Осетии".

5 февраля.  В Грузию с рабочим визитом прибыл директор четвертого департамента стран СНГ МИД России 
Андрей Келин. Как заявил накануне отлета глава департамента, он посетит Тбилиси для "проведения обстоятельных бесед 
в  МИД  Грузии  по  широкому  кругу  вопросов  с  учетом  нынешнего,  очень  сложного  момента  в  российско-грузинских 
отношениях". 

6 февраля. Статс-секретарь - заместитель министра иностранных дел Российской Федерации Григорий Карасин 
принял  посла  Грузии  в  Москве  Ираклия Чубинишвили.  В  ходе  беседы были обсуждены вопросы российско-грузинских 
отношений", - сообщили в российском внешнеполитическом ведомстве.

6  февраля.  Министр  внутренних  дел  Грузии  Вано  Мерабишвили  встретился  с  аккредитованными  в  Грузии 
послами США,  Франции, России,  Украины и Великобритании и попросил у них помощи в установлении происхождения 
обнаруженного  в  Карели  (восточная  Грузия)  ПЗРК  "Игла".  Грузинские  спецслужбы  утверждают,  что  им  удалось 
предотвратить покушение на президента Грузиии, поскольку комплекс был нацелен на авиамаршрут, которым пользуется 
Михаил Саакашвили. Глава МВД Грузии передал послам материалы фото- и видеосъемки обнаруженного ПЗРК, у которого 
были стерты идентификационные коды. 

6 февраля.  Оппозиционная фракция в парламенте Грузии "Правая оппозиция" выступает за выход Грузии из 
состава СНГ. Грузия должна полностью выйти из СНГ, ориентироваться на Запад, Европу и НАТО, а отношения с Россией 
развивать "в горизонтальной плоскости, на добрососедской основе", считает представитель фракции Мамука Кацитадзе. По 
его словам, после выхода Грузии из Совета министров обороны стран СНГ "остается еще экономическая сфера, в которой у 
России остаются серьезнейшие рычаги воздействия на Грузию". "Мы не желаем, чтобы власти Грузии вступили в торг по 
поводу экономических проектов с Россией", - сказал Кацитадзе.

6 февраля.  План правительства Грузии по урегулированию грузино-осетинского конфликта обсудили секретарь 
Совета национальной безопасности Грузии Константин Кемулария и посол США в Грузии Джон Тефт. "Грузинская сторона 
не собирается сворачивать с пути осуществления мирного плана. В соответствии с документом мы готовы обсуждать три 
этапа урегулирования - демилитаризацию зоны конфликта, экономическую реабилитацию и определение статуса", - заявил 
Кемулария. Он добавил, что в настоящее время под вопросом находится пребывание в зоне конфликта смешанных сил по 
поддержанию мира.

6 февраля. Минюст Грузии в понедельник в письменной форме отказал в регистрации благотворительного фонда 
Игоря Георгадзе, мотивируя это нарушениями правового характера в представленных инициативной группой документах. "В 
Минюсте заявили, что проведут регистрацию в том случае, если неточности будут исправлены", - сказала председатель 
фонда Ирина Саришвили-Чантурия. При этом, по ее мнению, объясняя отказ в регистрации, министерство использовало 
"ничтожные" доводы.

6 февраля. Грузинский парламент вновь поднял вопрос о возможности вывода российских миротворческих сил из 
зоны конфликта в Южной Осетии. 

Как  заявил  журналистам  в  понедельник  госминистр  Грузии  Георгий  Хаиндрава,  российские  миротворцы  не 
выполняют свой мандат в зоне конфликта. "Отношение руководства Грузии к российским миротворцам в зоне конфликта в 
Южной Осетии однозначно - российские миротворческие силы в Цхинвальском регионе мандат не выполняют", - сказал 
Хаиндрава.  По  словам  госминистра,  "дальнейшее  присутствие  российских  миротворцев  в  зоне  конфликта  стоит  под 
большим вопросом".

6 февраля.  Председатель парламентского комитета по обороне и национальной безопасности Гиви Таргамадзе 
заявил,  что  власти  Грузии  могут  объявить  российские  миротворческие  силы в  цхинвальском  регионе  оккупационными 
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войсками и принять меры, в том числе и силовые, для их вывода. "Это произойдет в том случае, если руководство Грузии 
примет решение о выводе российских миротворцев из цхинвальского региона, а те откажутся выполнять это требование. Не 
исключено, что российских миротворцев выдворят из Грузии силовыми методами, и для этого наши войска должны быть 
готовы", - сказал Таргамадзе журналистам. 

6 февраля. Командующий Смешанными силами по поддержанию мира (ССПМ) генерал-майор Марат Кулахметов 
заявил,  что  для  прекращения  мандата  миротворческих  сил  в  Южной  Осетии  должно  быть  принято  согласованное 
политическое решение, односторонние силовые акции в отношении миротворцев будут пресекаться. "Действие мандата 
миротворцев может быть прекращено лишь на основе политического решения сторон. В случае принятия одностороннего 
решения Смешанные силы буду продолжать выполнять свои обязанности в соответствии с мандатом", - сказал Кулахметов. 

6 февраля.  "Российские  миротворцы являются  гарантией  безопасности  всех  жителей  региона  независимо от 
национальности,  гарантией  не  возобновления  вооруженного  конфликта,  поэтому  власти  и  народ  Южной  Осетии  не 
согласятся на их вывод до полномасштабного урегулирования конфликта", - сказала председатель комитета по печати и 
информации  Северной  Осетии   Ирина  Гаглоева.  По  ее  словам,  грузинская  сторона  сознательно  искажает  картину 
деятельности миротворцев в регионе с тем, чтобы оправдать свое намерение потребовать их вывода. "МИД Южной Осетии 
уже направило письмо действующему председателю ОБСЕ с предложением срочно организовать приезд в зону конфликта 
послов стран ОБСЕ, чтобы они на месте объективно оценили обстановку", - сказала Гаглоева. 

6  февраля.  В  Грузии  сложилась  революционная  ситуация,  которой  в  ближайшее  время  намерена 
воспользоваться  оппозиция,  заявил  один  из  лидеров  грузинской  партии  "Справедливость"  Джемал  Гогитидзе.  "Нас 
поддерживают российские и грузинские бизнесмены, и мы эту поддержку чувствуем каждый день. Но мы самостоятельны. 
Грузинский народ сам сделает новую революцию, благодаря которой наша партия придет к власти. Саакашвили показал, 
что любой путь к  власти является законным",  -  сказал Гогитидзе в  интервью еженедельнику "Коммерсант-Власть".  Он 
отметил, что партия намерена прийти к власти при поддержке населения. 

6 февраля. Азербайджан приостановил поставку газа в Грузию, сообщили в ЗАО "Азеригаз". "В настоящее время 
поставка российского газа в  Грузию полностью восстановлена,  в связи с  чем мы прекратили экспорт газа в страну",  - 
пояснил  представитель  компании.  По  его  словам,  поставка  в  Грузию  иранского  газа  также  приостановлена.  "Нам  не 
известна причина приостановки, так как мы только осуществляли транзит иранского газа в Грузию через нашу систему", - 
сказали в "Азеригазе". 

6 февраля.  Заявление министра обороны Грузии Ираклия Окруашвили о том,  что Тбилиси не намерен вести 
переговоры с лидерами Абхазии и Южной Осетии Сергеем Багапшем и Эдуардом Кокойты, свидетельствует о нежелании 
Тбилиси урегулировать конфликты мирным путем, заявляют в Сухуми. "Заявление грузинского министра обороны Ираклия 
Окруашвили в который раз подтверждает реальное нежелание Грузии решать конфликтные вопросы мирным путем",  - 
сказал представитель президента Абхазии в средствах массовой информации Кристьян Бжания. Он подчеркнул, что власти 
Абхазии  неоднократно  обращали внимание  мирового  сообщества  на  то,  что  Тбилиси  не  хочет  решать  мирным путем 
грузино-абхазский конфликт.

6 февраля.  Российская политика в отношении Тбилиси является защитной реакцией на создание "Сообщества 
демократического выбора", куда входят, в частности, Грузия и Украина, считает бывший министр иностранных дел Грузии 
Саломе Зурабишвили.  "Сейчас в Москве ощущают,  что Сообщество -  конфронтационная организация. И это вызывает 
защитную реакцию. Тем более, когда звучат антироссийские заявления", - сказала Зурабишвили в интервью "Известиям". 
Экс-министр выразила обеспокоенность тем, что "очень хорошая идея создания "Сообщества демократического выбора" 
сработала не до конца". По ее мнению,  "в качестве сильного демократического объединения этот альянс мог бы стать 
хорошим партнером России".

6 февраля. В Баку начал свою работу семинар на тему "Управление воздушным пространством". Как сообщили в 
пресс-службе министерства обороны, семинар проводится в соответствии с подписанным между Азербайджаном и США 
планом двустороннего военного сотрудничества. Семинар завершит свою работу 10 февраля.

6 февраля. Тегеран не имеет ничего против размещения в Азербайджане двух американских радиолокационных 
станций (РЛС), одна из которых направлена на Иран. Об этом заявил на пресс-конференции посол Ирана в Азербайджане 
Афшар Сулеймани. "Нас вполне устраивают уже донесенные официальным Баку до нас сведения, что эти РЛС являются 
внутренним вопросом Азербайджана,  не  направленным против  других  стран",  -  сказал  иранский  дипломат.  Сулеймани 
подчеркнул, что руководство Ирана полностью доверяет заявлениям официального Баку о невозможности использования 
территории Азербайджана против Ирана. 

7  февраля.  Премьер-министр  Грузии  Зураб  Ногаидели  по  окончании  закрытой  встречи  с  руководством 
парламента по вопросу о продолжении миротворческой операции в Цхинвальском регионе российскими миротворческими 
силами заявил журналистам, что их вывод не является целью властей республики. "Руководство Грузии никогда не ставило 
целью  непременно  вывести  из  конфликтной  зоны  российских  миротворцев,  оно  стремилось  довести  миротворческий 
процесс до логического конца - урегулировать конфликт", - подчеркнул он.

7  февраля.  Двое  российских  военнослужащих  миротворческих  сил  в  Абхазии  были  задержаны  вечером  в 
понедельник  грузинскими  полицейскими  близ  села  Ганмухури  Зугдидского  района.  По  словам  главного  военного 
наблюдателя Грузии в зоне конфликта в Абхазии Валерий Джапаридзе, российские военнослужащие производили осмотр 
миротворческих постов и, случайно, в сумерках, управляя грузовым автомобилем, сбились с дороги. Они были задержаны, 
однако после допроса и прибытия представителя командования Коллективных миротворческих сил по поддержанию мира в 
Абхазии, подтвердившего полномочия задержанных офицера и рядового - отпущены.

7 февраля. Исполнительная власть Грузии готова выполнить то решение, которое примет парламент в отношении 
российских миротворцев. Об этом заявил во вторник госминистр Грузии по урегулированию конфликтов Георгий Хаиндрава 
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перед началом работы бюро парламента, на котором обсуждается вопрос о пребывании российских миротворцев в зоне 
грузино-югоосетинского  конфликта.  Вместе  с  тем,  Хаиндрава  призвал при  решении вопроса  о  пребывании российских 
миротворцев в зоне конфликта "тщательно проанализировать ситуацию и возможные проблемы, которые могут создать 
Грузии определенные силы из-за рубежа". 

7  февраля.  Парламент  Грузии  принял  решение  продолжить  в  течение  ближайшей  недели  консультации  с 
правительством по вопросу вывода российских миротворческих сил из зоны грузино-осетинского конфликта. "Уже на этой 
неделе  обсуждение  вопроса  пройдет  и  в  парламентских  комитетах,  но  сейчас  мы можем утверждать,  что  российские 
миротворцы  не  выполняли  и  не  выполняют  возложенных  на  них  обязанностей",  -  сказала  спикер  парламента  Нино 
Бурджанадзе. По ее словам, "когда миротворцы не выполняют своих функций, естественно, что любое уважающее себя 
государство и уважающий себя народ потребует пересмотра миротворческой миссии".  "Мы не отходим от выполнения 
требований принятого уже парламентом постановления по деятельности российских миротворцев в Цхинвальском регионе 
и  15  февраля  после  дополнительных  консультаций  мы  вернемся  к  задействованию  этого  постановления",  -  сказала 
Бурджанадзе. 

7 февраля. Нынешняя атмосфера в российско-грузинских отношениях не способствует продвижению в работе над 
договором о дружбе, заявил статс-секретарь - заместитель министра иностранных дел России Григорий Карасин. По словам 
Карасина, работа над проектом этого документа ведется в течение уже нескольких лет. "Российская сторона исходит из 
понимания,  что договор должен подвести определенные итоги, "увенчать" развитие российско-грузинских отношений на 
современном этапе и нацелить наше двустороннее сотрудничество на новые рубежи", - отметил дипломат. Итоги прошлого 
года в отношениях России с Грузией неутешительны. "В таком же духе начался и этот год. Нападки и упреки, звучащие из 
Тбилиси  в  наш адрес,  становятся  почти  ежедневными",  -  подчеркнул  Карасин.  "Вместо  благодарности  за  все  усилия 
российской стороны по ремонту газопровода в сложных погодных условиях мы получили от Тбилиси, как выразился наш 
президент, "одни плевки", - напомнил дипломат. 

7 февраля.  Экс-министр иностранных дел Грузии Саломе Зурабишвили объявила о создании своей политической 
партии. "Пока рабочее название партии - "Наш путь - путь Грузии", -  сообщила Зурабишвили. Окончательное название 
партии  планируется  утвердить  на  предстоящем  в  ближайшее  время  учредительном  съезде.  Зурабишвили  пообещала 
журналистам на будущей неделе представить общественности актив партии. Говоря об источниках финансирования своей 
политической организации, Зурабишвили сказала, что финансировать ее деятельность будут сами члены партии. "Целью 
создания  партии  являются  развитие  Грузии  как  демократического  государства,  оздоровление  грузинского  общества, 
содействие укреплению в стране принципов политических свобод и решению социальных проблем, развитие экономики, а 
также поиск таких государственных форм, которые позволили бы Грузии занять достойное место в регионе Кавказа",  - 
заявила  Зурабишвили.  По  ее  словам,  возглавляемая  ею  партия  примет  участие  в  выборах  в  органы  местного 
самоуправления в Грузии, намеченных на конец весны - начало лета нынешнего года.

7  февраля.  Международная  межпарламентская  конференция  стран  Балтии  и  Южного  Кавказа  открылась  во 
вторник в Тбилиси. Конференция проходит в формате 3+3 и проводится при поддержке США. Целью конференции является 
передача  опыта  стран  Балтии,  являющимися  членами  Евросоюза,  своим кавказским коллегам в  области  обеспечения 
безопасности  и проведения демократических реформ во всех  сферах.  В конференции участвуют также  представители 
центра Маршалла, НАТО, ОБСЕ, США и Германии. 

7 февраля. Неурегулированность конфликтов в Абхазии и Южной Осетии не является преградой для вступления 
Грузии в НАТО, полагает председатель парламента Грузии Нино Бурджанадзе. "Хорошо было бы, если наши друзья с 
Запада объяснили россиянам, что существование двух конфликтных зон в Грузии, не помешает ее интеграции в НАТО", - 
сказала  Бурджанадзе,  выступая  на  международной  межпарламентской  конференции  стран  Балтии  и  Южного  Кавказа, 
проходящей в Тбилиси. По ее мнению, после вступления Грузии в НАТО отношения с Россией нормализуются и станут 
"более цивилизованными". 

7 февраля. Глава оппозиционной грузинской партии "Справедливость", экс-министр госбезопасности Грузии Игорь 
Георгадзе надеется, что его партия придет к власти в стране в 2006 году. "Выборы в Грузии исключены. Мы придем к 
власти любым конституционным путем, кроме вооруженного. Мы придем к власти так же, как пришел к ней Саакашвили, 
только это будет не революция роз, а революция крапивы", - сказал Георгадзе во вторник на пресс-конференции. Пресс-
конференция  проводилась  с  помощью  телемоста  -  Георгадзе  при  этом  отказался  назвать  место  своего  пребывания, 
сославшись на угрозу его безопасности.

7 февраля. Президент непризнанной республики Южная Осетия Эдуард Кокойты на пресс-конференции в Москве 
заявил о готовности встретиться с президентом Грузии Михаилом Саакашвили. "Я готов встретиться с Саакашвили везде, 
кроме Тбилиси",  -  сказал  Кокойты,  добавив,  что  готов  обсуждать  с  президентом Грузии  план мирного  урегулирования 
грузино-осетинского конфликта. "Я хочу еще раз, пользуясь случаем, обратиться к грузинскому руководству: давайте 2006 
год  объявим  годом  мира  и  согласия",  -  сказал  Кокойты.  Он  подтвердил  готовность  обсуждать  с  Саакашвили  не 
возобновление боевых действий. "Но это не означает, что мы кого-то боимся, мы готовы к любому развитию событий и 
готовы дать любой отпор агрессии", - заявил президент Южной Осетии.

7  февраля.  Президент  Южной  Осетии  Эдуард  Кокойты  подтвердил  курс  этой  непризнанной  республики  на 
вступление  в  состав  России.  "Мы  будем  стремиться  к  тому,  чтобы  восстановить  историческую  справедливость  -  это 
объединение  с  Северной  Осетией  и  вхождение  в  состав  России",  -  сказал  Кокойты  на  пресс-конференции  в  Москве. 
Отвечая на вопрос о намерении Грузии вступить в НАТО, он заявил: "Это право соседнего государства. Но без Южной 
Осетии и Абхазии. Никакого отношения к Грузии мы не имеем". 

7 февраля. В Москве вызывает самую серьезную озабоченность намерение парламента Грузии принять решение 
о выводе российских миротворцев из Южной Осетии, заявил директор 4-го Департамента стран СНГ МИД РФ Андрей Келин. 
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"Резоны, которые приводились в ходе моих двухдневных консультаций с представителями грузинской стороны, как основа 
для этого решения, нам кажутся неубедительными", - подчеркнул он. Представитель МИД РФ, занимающийся проблемами 
Южного Кавказа, находился с консультациями в Тбилиси с 6 по 7 февраля. 

7 февраля. Министр обороны Грузии Ираклий Окруашвили и замминистра обороны Мамука Кудава обсуждали с 
руководством НАТО вопрос вывода из Грузии российских военных баз и вопросы энергобезопасности страны. Об этом 
сообщили во вторник в оборонном ведомстве страны. В ходе визита в Брюссель глава оборонного ведомства Грузии уже 
встретился с заместителями Генерального секретаря НАТО Джоном Колстоном и Мартином Эрдманом, послами в НАТО 
государств-членов  Североатлантического  альянса,  со  специальным  представителем  Генерального  секретаря  НАТО  на 
Южном Кавказе Робертом Симмонсом, председателем военного комитета Реймондом Эно, а также министром обороны 
Бельгии Андре Флао. В министерстве обороны сообщили, что в ходе встреч также рассматривался ход выполнения Грузией 
Программы индивидуального партнерства с НАТО (IPAP) и вопросы включения Грузии в План действий по вступлению в 
НАТО (MAP). 

7 февраля. Российские "голубые каски", действующие по мандату СНГ, справляются с возложенными 
на них задачами. Об этом заявил во вторник президент Абхазии Сергей Багапш. По его словам, "с момента 
ввода в зону военного конфликта и по сегодняшний день российские миротворцы обеспечивают стабильность в 
регионе".  "Самое главное: ими созданы, как и было предписано мандатом, условия для проведения мирных 
переговоров абхазской и грузинской сторон", - подчеркнул Багапш. При этом он напомнил, что "это далось 
нелегко - около ста российских военнослужащих в составе Коллективных сил по поддержанию мира погибли 
при выполнении миротворческой миссии". 

7 февраля. Минобороны России сообщило, что в Грузии были задержаны трое офицеров Главкомата Сухопутных 
войск  РФ.  Они были задержаны при  следовании в  направлении Цхинвали в  районе  населенного  пункта  Тамарашени. 
Военнослужащие прибыли в Грузию для выяснения обстоятельств задержания в ночь на 1 февраля грузинской военной 
полицией машины российских миротворцев.

7  февраля.  Грузинское  военное  руководство  в  нарушение  ранее  подписанных  соглашений  ввело  в  зону 
безопасности в Южной Осетии 250 военнослужащих министерства обороны, сообщили в российском военном ведомстве. "В 
населенный  пункт  Эредви,  который  входит  в  зону  безопасности,  в  среду  вечером  прибыли  250  военнослужащих 
Минобороны  Грузии,  что  является  нарушением  Дагомысских  соглашений  по  урегулированию  грузино-осетинского 
конфликта (от 1992 года)", - заявил представитель управления информации Минобороны РФ. Он подчеркнул, что грузинские 
войска, не входящие в состав Коллективных смешанных сил по поддержанию мира в регионе, не имеют права находиться в 
зоне конфликта.

7  февраля.  Делегация  Венецианской  комиссии  Совета  Европы  во  главе  с  руководителем  комиссии  Джанни 
Букиккио провела в Тбилиси встречи с министром юстиции Грузии Гией Кавтарадзе и госминистром Грузии по вопросам 
гражданской  интеграции  Зинаидой  Бестаевой.  В  ходе  встреч  обсуждался  проект  закона  "О  реституции  жилплощади  и 
имущества  лиц,  пострадавших  в  ходе  грузино-осетинского  конфликта",  в  работе  над  которым Венецианская  комиссия 
оказывает Грузии помощь. Как заявил журналистам после встречи с делегацией министр юстиции Грузии, законопроект 
будет  передан  в  парламент  после  положительного  заключения  Венецианской  комиссии  по  данному  документу,  и 
рассмотрения  его  затем  на  заседании  правительства  Грузии.  Согласно  законопроекту,  государство  берет  на  себя 
обязательство выплатить имущественную компенсацию всем пострадавшим на территории зоны конфликта. 

7 февраля.  Правительство Грузии в  среду обсудило проект  указа президента Михаила Саакашвили об учете 
собственности беженцев, оставшейся в Абхазской автономной республике и Цхинвальском регионе, сообщил журналистам 
грузинский министр по делам беженцев и расселению Гия Хевиашвили. "Те беженцы, которые имеют желание провести в 
реестре свою собственность, оставленную в Абхазии и Цхинвальском регионе, должны подать заявление в министерство, а 
также  соответствующие  документы,  подтверждающие  это",  -  заявил  министр.  По  мнению  Хевиашвили,  регистрация 
собственности при возвращении в места постоянного проживания поможет беженцам избежать многих проблем.

7 февраля.  Чрезвычайный и Полномочный посол Азербайджана в России Полад Бюльбюльоглу вручил в МИД 
России копии верительных грамот. Об этом сообщил агентству "Тренд" советник-посланник посольства Азербайджана в 
России Бахыш Зейналов. Копии верительных грамот посла Азербайджана принял заместитель министра иностранных дел 
Российской  Федерации  Григорий  Карасин,  сообщил  дипломат.  В  ходе  встречи  стороны  обсудили  перспективы 
двустороннего сотрудничества между Азербайджаном и Россией, отметил он. Карасин и Бюльбюльоглу также обсудили 
вопросы подготовки визита президента России Владимира Путина в Баку.  По сообщению департамента информации и 
печати  МИД РФ,  в  ходе встречи  посол Азербайджана  заявил,  что  Россия играет важную роль в  разрешении нагорно-
карабахского конфликта.

8  февраля.  Говорить  о  вводе  миротворцев  в  зону  карабахского  конфликта  вне  общего  контекста  считаю 
неверным, поскольку на переговорах фигурирует целый пакет, а вопрос миротворцев - лишь один из его компонентов. Об 
этом  заявил  премьер-министр  Армении  Андраник  Маргарян.  По  словам  армянского  премьера,  вырванные  из  общего 
контекста заявления о статусе, территориях, референдуме или миротворцах - "попытка представить один вопрос в отрыве 
от общего пакета". "Сейчас обсуждается пакет карабахского урегулирования, который предполагает комплексное решение. 
Идет переговорный процесс, но никаких договоренностей пока нет", - подчеркнул Маргарян. 

8 февраля.  Заявление президента России  Владимира  Путина о  том,  что  вариант решения проблемы Косово 
должен стать  универсальным для других  конфликтов,  в  том числе  на  постсоветском пространстве  -  "является  крайне 
позитивным  и  перспективным".  Об  заявил  вице-спикер  парламента  Армении,  член  Бюро  Армянской  Революционной 
Федерации "Дашнакцутюн" Ваан Ованнисян. "Действительно, мы должны понять, что в данном вопросе существуют два 
пласта. Первый пласт состоит из того, что каждый конфликт - будь то на постсоветском, постсоциалистическом или же 
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вообще общемировом пространстве (в Азии, Африке, Латинской Америке и т.д.) - имеет собственную, отличную от других, 
генетику,  происхождение,  протекание  и  остроту  противостояния.  Естественно,  от  этого  во  многом  зависят  варианты 
решений.  С  другой  стороны  -  есть  нечто  универсальное  во  всех  этих  конфликтах  -  а  именно  -  право  наций  на 
самоопределение как инструментарий для решения", - заявил армянский парламентарий. По словам Ваана Ованнисяна, 
между подходом Запада к проблеме Косово и его позицией в отношении других конфликтов существует отличие. "Ведь что 
отличает  косовские  подходы  Запада  от  подходов  к  остальным  конфликтам  -  а  то,  что  в  случае  с  Косово  право  на 
самоопределение албанцев от Сербии, их право самим определять свою собственную судьбу, было все-таки признано. 
Причем, в данном случае историческая подоплека конфликта и вовсе не рассматривалась", - заявил он.

9 февраля. В штабе ССПМ подтвердили информацию о вводе в зону безопасности в Южной Осетии грузинских 
военных.  В район южноосетинского села Эрегви в среду были переброшены подразделения Третьей пехотной бригады 
грузинской армии из Гори, сообщил начальник штаба Смешанных сил по поддержанию мира в зоне грузино-осетинского 
конфликта  Рэм  Акимов.  "В  район  южноосетинского  села  Эрегви  в  среду  на  десяти  "КАМАЗах"  были  переброшены 
подразделения Третьей пехотной бригады грузинской армии из Гори. Эти автомобили прибыли в Эредви в 20:20. В 21:35 на 
шести  "КАМАЗах"  часть  военнослужащих  возвратилась  в  Гори,  а  часть  осталась  в  Эредви",  -  сообщил  Р.Акимов 
"Интерфаксу-АВН" по телефону из Цхинвали. "Миротворцы никаких дополнительных сил в район Эредви не направляли", - 
сказал начальник штаба.

9 февраля. Посольство России в Грузии потребовало немедленной встречи с тремя задержанными российскими 
офицерами.  "Мы требуем незамедлительной организации встречи с российскими офицерами и решения вопроса об их 
возвращении на родину", - заявили в посольстве РФ. Посольство выразило решительный протест в связи с искусственным 
затягиванием грузинской стороной решения об освобождении задержанных накануне российских офицеров.  По мнению 
дипломатов, "особое возмущение вызывает тот факт, что, несмотря на неоднократные, настойчивые обращения, до сих пор 
не решен вопрос о встрече с представителями консульского отдела посольства. 

9 февраля.  МИД Грузии начал процедуру депортации трех российских военнослужащих, задержанных в среду 
вечером  в  селе  Курта  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта.  В  распространенном  в  четверг  заявлении  министерства 
говорится, что "задержанные военнослужащие незаконно находились на территории Грузии, они не имели грузинских виз, 
более того не имели при себе паспорта". "В связи с этим фактом идет расследование и начата процедура депортации 
российских военнослужащих из Грузии", - заявили в МИДе.

9 февраля. Министр иностранных дел Грузии Гела Бежуашвили настаивает на срочной демилитаризации Южной 
Осетии.  "Демилитаризация  должна  быть  осуществлена  немедленно",  -  заявил  глава  МИД,  выступая  на  заседании 
постоянного совета ОБСЕ в Вене.  "Как только будет завершена демилитаризация,  миротворческие силы должны быть 
заменены  совместной  полицейской  деятельностью",  -  отметил  Бежуашвили.  Он  выразил  сомнение  в  эффективности 
работы миротворцев в Южной Осетии.

9 февраля. Директор Информационного бюро НАТО в Москве Изабель Франсуа заявила, что конкретных сроков 
вступления Грузии и других стран постсоветского пространства в НАТО пока нет. "Это зависит не от календаря, а от тех 
решений и действий, которые предпринимают страны для вступления в НАТО", - сказала Франсуа на пресс-конференции в 
Москве. "Принятие происходит на основе заявки, но окончательное решение принимается по итогам результатов, которые 
достигают страны на основе стандартов НАТО", - отметила Франсуа.

9  февраля.  Грузия  протестует  против  незаконного  ввода  российскими  миротворцами  в  Цхинвальский  регион 
тяжелой военной техники и готовит ноту протеста. Об этом заявил журналистам госминистр Грузии по урегулированию 
конфликтов  Георгий  Хаиндрава.  "Это  полное  нарушение  существующих  договоренностей,  согласно  которым  в  зоне 
конфликта недопустимо иметь тяжелую военную технику.  Я говорил по телефону с министром по особым поручениям 
цхинвальского  правительства  Борисом  Чочиевым,  который  сказал,  что  ввод  тяжелой  техники  не  был  согласован  и  с 
южноосетинской стороной",  -  сказал Хаиндрава.  Госминистр расценил факт  ввода в  ряд грузинских сел Цхинвальского 
региона  до  10  единиц  БМП  как  "самодеятельность  командующего  смешанными  миротворческими  силами  Марата 
Кулахметова".  "Это  самодеятельность  Кулахметова,  который  обязательно  ответит  за  это.  Он  позволяет  себе  без 
согласования с нами, самостоятельно принимать решения, что совершенно недопустимо, и без ответа с нашей стороны не 
останется", - подчеркнул он. 

9 февраля. В Баку оппозиционная партия "Мусават" заявила о выходе из состава блока "Азадлыг" ("Свобода"). В 
заявлении  партии  говорится,  тактические  разногласия  в  политической  борьбе  в  послевыборный  период  и  отсутствие 
консенсуса внутри блока, неудачная попытка проведения сидячей акции на митинге 26 ноября 2005 года и расхождения в 
позициях  по  вопросам участия  избранных  в  парламент  депутатов,  мандаты которых были утверждены в  ходе  работы 
парламента и на повторных выборах, привели к обострению отношений внутри блока.

9 февраля. Посол США в Азербайджане Рино Харниш, выступая по азербайджанскому телевидению, заявил, что 
"новая война между Арменией и Азербайджаном из-за Нагорного Карабаха будет бедствием для всего Кавказа". По мнению 
американского дипломата, "если переговоры провалятся и вспыхнет новая война из-за Карабаха, человеческих жертв будет 
намного больше, чем во время войны в 90-е годы, поскольку сейчас стороны лучше вооружены". "Это будет война двух 
сильных и хорошо вооруженных армий", - отметил посол.

9 февраля.  Переговоры между Арменией и Россией вокруг тарифов на поставляемый в страну российский газ 
продолжаются,  в  частности,  стороны  согласовывают  "компенсационные  механизмы",  которые  позволят  смягчить 
последствия повышения цены на "голубое топливо". Об этом, как сообщает Общественное телевидение Армении, заявил 
президент Армении Роберт Кочарян, находящийся с визитом в Швеции. По его словам, эти механизмы могут действовать в 
течение 2-3 лет. При этом, Роберт Кочарян не смог уточнить возможную цену на поставляемый в Армению российский газ 
после 1 апреля.
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9 февраля.  "Самой большой ошибкой было то, что мы позволили выбить Нагорный Карабах из переговорного 
процесса, превратив его из субъекта в объект переговоров. Мы не должны допустить перевода проблемы в плоскость 
Армения-Азербайджан".  Такое  мнение  в  Степанакерте,  высказал  в  ходе  организованного  Арцахским  комитетом 
партии"Дашнакцутюн" Круглого стола член парламентского блока "АРФ Дашнакцутюн - Движение-88" Гегам Багдасарян.

10 февраля. В МИД РФ убеждены, что введение виз для российских миротворцев, действующих в зоне грузино-
югоосетинского  конфликта,  чревато  нагнетанием  напряженности  между  сторонами.  "Данные  шаги  грузинской  стороны 
однозначно  направлены  на  дальнейшее  нагнетание  напряженности  между  двумя  сторонами.  Введение  виз  для 
миротворцев не приведет к прорывным решениям в деле урегулирования грузино-югоосетинского конфликта",  -  заявил 
официальный представитель МИД РФ Михаил Камынин.

10 февраля.  Батумский городской суд в пятницу приговорил бывшего командующего батумской 25-й бригадой 
Минобороны Грузии Романа Думбадзе к 17 годам лишения свободы за измену родине. Во время обострения отношений 
между  властями  Грузии  и  лидером  Аджарской  автономной  республики  Асланом  Абашидзе  весной  2004  года,  генерал 
Думбадзе  заявил  о  неподчинении  президенту  и  Верховному  Главнокомандующему  Грузии  Михаилу  Саакашвили  и 
подтвердил свою преданность властям региона. В мае 2004 года, после смены власти в Аджарии, Думбадзе добровольно 
сдался правоохранительным органам. Более года он находился в предварительном заключении. Представитель обвинения 
требовал приговорить Думбадзе к 20 годам лишения свободы, однако суд учел ряд обстоятельств и решил сократить срок 
наказания на три года.

10 февраля. Начальник военной полиции министерства обороны Грузии Александр Сухиташвили передал троих 
российских  офицеров  -  полковника  Минобороны  России  Владимира  Иванова,  подполковника  Геннадия  Петросяна  и 
сотрудника автоинспекции Владимира Крока наблюдателям ОБСЕ в Цхинвальском регионе. Об этом сообщили в пресс-
службе оборонного ведомства. Российские офицеры были переданы на блок посту грузинских миротворцев у села Кехви. 

10  февраля.  Все  вопросы  пребывания  и  деятельности  российских  миротворцев  в  Южной  Осетии  должны 
решаться в рамках СКК. Об этом РИА Новости сказал источник в МИД РФ в ответ на просьбу прокомментировать заявление 
главы министерства обороны Грузии о введении виз  для российских миротворцев.  "Официальной реакции российского 
внешнеполитического ведомства на этот счет не было. Вместе с тем, как считают в Москве, все вопросы пребывания и 
деятельности  российских  миротворцев  в  зоне  Южной  Осетии  должны  решаться  в  рамках  Смешанной  контрольной 
комиссии", - сказал дипломат. Глава министерства обороны Грузии Ираклий Окруашвили на брифинге в пятницу в Тбилиси 
заявил, что "визовый режим был введен российской стороной, и сейчас они собирают урожай". 

10 февраля.  Секретарь Совета национальной безопасности при президенте Армении, министр обороны Серж 
Саркисян принял начальника управления администрации президента России по межрегиональным и культурным связям с 
зарубежными  странами  Модеста  Колерова.  Пресс-секретарь  министра  обороны полковник  Сейран  Шахсуварян,  в  ходе 
встречи  стороны,  указав  на  важность  проводимых  в  рамках  Года  Армении  в  России  культурных  мероприятий, 
зафиксировали, что они еще более содействуют укреплению традиционной армяно-российской дружбы.

11 февраля.  Грузия критически относится к Содружестве независимых государств (СНГ), однако не собирается 
выходить  из  этой  организации,  заявила  спикер  грузинского  парламента  Нино  Бурджанадзе.  "Мы  очень  критически 
относимся к СНГ, потому что это практически формальная организация", - сказала она журналистам в Киеве. По словам 
Бурджанадзе, не выполняется ни одно соглашение, подписанное в рамках СНГ в отношении Грузии. Она выразила мнение, 
что если бы выполнялись решения относительно Южной Осетии и Абхазии, то "конфликт в этом вопросе был бы уже 
решен". Вместе с тем спикер подчеркнула, что ее страна не намерена выходить из СНГ, поскольку в Грузии считают, что 
"есть экономическая составляющая этой организации и есть еще возможность использовать эту организацию как трибуну, 
как форум для общения, чтобы донести до других государств СНГ те претензии, проблемы, которые существуют в Грузии". 

11  февраля. В  замке  Рамбуйе  под  Парижем  завершились  двухдневные  переговоры президентов  Армении  и 
Азербайджана Роберта Кочаряна и Ильхама Алиева, которым, однако, не удалось достичь договоренности относительно 
будущего урегулирования проблемы Нагорного Карабаха, передает агентство Assoсiated Press. "Несмотря на интенсивные 
обсуждения, позиции сторон по некоторым трудным принципам остались неизменными, - говорится в коммюнике.

11 февраля. Министр обороны Азербайджана генерал-полковник Сафар Абиев принял новоназначенного посла 
Китая в Баку Чжана Чайчжоу. Встреча носила ознакомительный характер. Абиев поздравил дипломата с назначением и 
пожелал успехов в деле развития азербайджано-китайского сотрудничества.

11  февраля. Последние  события,  связанные,  в  частности,  с  ядерной  программой  Ирана,  обусловлены 
укреплением позиций и влияния этой страны в регионе, в том числе и Ираке. Давление на Иран - политический вопрос, 
поскольку с юридической точки зрения он ничего не нарушил. Об этом в ходе обсуждения армяно-иранских отношений в 
Национальном пресс-клубе заявил руководитель офиса "Ай Дата" и по политическим вопросам Бюро АРФ "Дашнакцутюн" 
Киро Маноян. По его словам, "Армении не следует вмешиваться в процессы, связанные с Ираном, до тех пор, пока вопрос 
не  коснется  разделения  и  нападения  на  Иран,  поскольку  эти  вопросы  непосредственно  связаны  с  национальной 
безопасностью Армении".

13  февраля.  Грузинские  парламентские  комитеты  по  обороне  и  безопасности  и  по  внешним  связям  в 
понедельник на совместном заседании негативно оценили деятельность российских миротворческих сил в зоне грузино-
осетинского  конфликта.  Об  этом  сообщила  на  бюро  парламента  спикер  Нино  Бурджанадзе.  По  ее  словам,  вопрос  о 
дальнейшем нахождении российских миротворческих сил в зоне конфликта будет вынесен для рассмотрения на пленарном 
заседании парламента 15 февраля.

13  февраля.  В  Минобороны  России  назвали  "голословными  и  безответственными"  утверждения  министра 
обороны Грузии Ираклия Окруашвили о том, что Москва передала Цхинвали большое количество боевой техники, в том 
числе  переносные  зенитные  ракетные  комплексы  (ПЗРК).  "Вызывает  недоумение  последние  безответственные 
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голословные  утверждения  отдельных  официальных  государственных  деятелей  Грузии  в  адрес  российского  военного 
ведомства", - заявил начальник пресс-службы Минобороны РФ полковник Вячеслав Седов. "Однако больше всего вызывает 
удивление  утверждение  грузинского  министра  о  том,  что  с  российской  военной  базы  в  Ахалкалаки  в  Цхинвали  были 
проданы несколько единиц ПЗРК типа "Стрела".  В Тбилиси прекрасно знают об инициативе министра обороны Сергея 
Иванова по ужесточению контроля за ПЗРК как  на пространствах бывшего СССР, так  и за  его пределами.  Поэтому в 
российских воинских частях такой контроль жестко осуществляется", - подчеркнул Седов. 

13  февраля.  Формат  Смешанной  контрольной  комиссии  по  урегулированию  грузино-осетинского  конфликта 
должен быть изменен, но нарушать работу этого органа не следует. Об этом заявил госминистр Грузии по урегулированию 
конфликтов Георгий Хаиндрава, выступая на совместном заседании парламентских комитетов по обороне и безопасности и 
внешним  связям.  "СКК  сегодня  является  единственным  органом,  который  способствует  мирному  урегулированию 
конфликта.  И  хотя  формат  СКК  должен  быть  изменен,  нарушать  работу  этого  органа  не  следует,  так  как  это  может 
помешать мирному процессу урегулирования конфликта", - отметил госминистр. 

13 февраля.  Консультации с Россией по вопросу деятельности миротворческих сил в зоне грузино-осетинского 
конфликта должны быть продолжены, заявил министр иностранных дел Грузии Гела Бежуашвили. "Наша оценка работы 
миротворческого  контингента  на  протяжении  последних  лет  негативна,  и  для  России  это  не  новость.  Но  исключить 
консультации с Россией по данному вопросу я считаю нецелесообразным", - отметил Бежуашвили, выступая на совместном 
заседании парламентских комитетов по обороне и безопасности и по внешним связям.

13 февраля.  Новым специальным представителем Европейского Союза на Южном Кавказе станет шведский 
дипломат Питер Семнеби. Об этом сообщают дипломатические источники в Брюсселе. В последние годы Питер Семнеби 
возглавлял миссии ОБСЕ в Хорватии и Латвии. Решение об учреждении института специального представителя ЕС на 
Южном Кавказе было принято в июле 2003 года, и первым этот пост занял финский дипломат Хейкки Талвитие.

Эксперт: Р.Кадыров - вероятный кандидат на место премьера и 
президента Чечни

Кавказский узел
31.01.06

В Чечне официальные лица наотрез отказываются комментировать сообщения СМИ, что премьер республики 
Сергей Абрамов после излечения в госпитале не вернется в Чечню, а его место займет и.о. премьера Рамзан Кадыров. В 
свою очередь, московские политологи считают, что "это не самый худший вариант для республики". "Вполне возможно и 
даже вероятно, что Рамзана Кадырова готовят именно в президенты Чечни, а пост премьера - это своеобразный трамплин 
на  этот  пост,  -  заявил сегодня  корреспонденту  "Кавказского  узла"  известный политолог,  заведующий отделом Кавказа 
Института стран СНГ Михаил Александров. - Тем более, что у нас сейчас нет выборов президента субъекта федерации, их 
назначает  президент  России и утверждает  парламент.  Парламент  выбран,  значит,  он сможет  поддержать кандидатуру 
президента России".

Однако, по мнению Александрова, не исключен вариант, что Кадырова оставят премьер министром Чечни. "Это 
будет  существенное  изменение  политики  федерального  центра  в  республике.  Прервется  цепь  второго  лица,  как 
ставленника  федерального  центра,  не  связанного  с  кланами  в  республике.  Такое  было  в  Советском  союзе  -  первый 
секретарь - местный, второй - русский, что бы следил, что происходит, - говорит Александров. - Понятно, что клановая 
система  как  "черная  дыра"  будет  поглощать  все  финансовые  ресурсы  из  центра.  И  даже  если  центр  не  будет  туда 
закачивать  деньги,  то  начнутся  злоупотребления  внутри.  Поэтому  надо,  что  бы  назначенец  федерального  центра,  не 
связанный с местной спецификой, занимался бы контролем за финансами".

Напомним,  что  сегодня  газета  "Коммерсант"  сообщила,  что  главным  претендентом  на  пост  председателя 
чеченского  правительства  является  Рамзан  Кадыров,  а  к  осени  2006  года  исполняющий  обязанности  председателя 
правительства может стать президентом.

Как сообщили высокопоставленные источники "Коммерсанта" на условиях анонимности, "Рамзану надоело делать 
вид, что от него не все зависит", в то время как "премьер и президент в Чечне - чисто номинальные фигуры, вся реальная 
власть принадлежит Кадырову".

Как отмечает издание, премьер-министр Чечни Сергей Абрамов после лечения от полученных в автоаварии травм 
оставит свой пост и в Грозный уже не вернется. Однако с уходом Сергея Абрамова, уверены источники в руководстве 
Чечни, ситуация не изменится, поскольку и премьер и президент Чечни - фигуры номинальные.

Назначение Кадырова премьером станет официальным признанием его абсолютной власти в Чечне. Наблюдатели 
уверены, что в премьерах Рамзан Кадыров долго не засидится и осенью пересядет в кресло президента Чечни. 5 октября 
ему исполнится 30 лет. С этого возраста конституция Чечни разрешает занимать президентский пост, и источники уверены, 
что Владимир Путин утвердит Кадырова в этой должности.

"Но я не думаю, что с приходом на пост премьера или президента Чечни Рамзана Кадырова, Чечня превратится в 
"черную  дыру",  как  при  Дудаеве  или  Масхадове.  Тогда  в  Чечне  был  анклав  бандитизма,  а  Рамзан  Кадыров 
продемонстрировал, что он может держать республику под контролем, подавлять разрозненные бандитские группы. Так что 
это тот лидер, который может управлять республикой, - говорит политолог Михаил Александров. - Конечно, он управляет на 
основе  тех  методов,  которые  нам  известны,  но  с  другой  стороны,  может  быть  никакими  другими  методами  в  Чечне 
управлять и нельзя".
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По  мнению  Александрова,  в  Ираке  и  Афганистане  США  пытаются  совершить  прорыв  к  демократии 
цивилизованными методами, но "мы видим, что получается - полный бардак". "Необходимо, конечно, чтобы ситуация в 
Чечне находилась в рамках приличия, была видимость демократии, выборность. И если люди привыкли к определенным 
методам общения в принятии и осуществлении решений, то, я думаю, что за несколько лет, их не переучишь, - считает 
Михаил Александров. - Поэтому там нужен такой лидер, который сможет там навести порядок".

Отвечая на вопрос корреспондента "Кавказского узла", сумеет ли потом Москва справится с таким лидером, 
Михаил Александров ответил: "А зачем нам с ним справляться, если он выполняет условия контракта?". "Если он начнет 
лезть, например, в соседние регионы, тогда Кадырова уберут так же как убрали Дудаева или Масхадова. Он прекрасно 
понимает, чем это для него закончится, - говорит Александров. - Поэтому он не будет переходить определенные границы, 
может  быть  будет  чего-то  добиваться,  митинги  проводить,  но  на  такие  меры,  как  вооруженный конфликт  с  ингушами, 
например, он скоре всего не пойдет".

"В  Чечне  приходится  выбирать  из  нескольких  зол  наименьшее.  Человек,  который  может  держать  порядок 
собственными методами, имея за это определенную автономию от центра, например в финансовых вопросах, в выборе 
этих методов, то приходится выбирать его, -  считает Александров. - Иначе альтернативой будет вечная война всех со 
всеми.  Или мы устанавливаем там генерал-губернаторский  военный режим.  Но  в  этих  вариантах  число  жертв,  как  со 
стороны чеченцев, таки со стороны федеральных войск будет значительно больше".

По мнению Александрова,  "процесс отцивилизованности завоеванных народов,  должен проходить постепенно. 
Российская империя, а потом Советский Союз "собаку на этом съели" и если бы этот опыт применялся, то, может быть, и не 
было бы чеченской войны вообще".

Между тем в самой Чечне на условиях  анонимности политики комментируют возможность назначения весьма 
резко. "Официальный приход к власти клана Кадыровых означает, что Чечня начнет жить по его, кадыровским, законам. 
Федеральный центр потеряет практически весь авторитет и возможность влиять на политику в республике. Остаются только 
войска, но Кадыров-младший с первых дней занимал позицию о выводе войск и передаче всей полноты власти местной 
милиции,  которую  полностью  контролирует,  -  заявил  сегодня  корреспонденту  "Кавказского  узла"  один  из  депутатов 
чеченского парламента. - И если Путин выдвинет его президентом, то мы проголосуем единогласно, как  проголосовали за 
переименование Грозного в Ахмад-Кала. Демократия здесь, в Чечне - это что-то из области сказки".

Грузия: Политическое ДТП
 «Росбалт»

01.02.06
В преддверии заседания парламента  Грузии,  на котором планируется  рассмотреть  вопрос  вывода  российских 

миротворцев из Цхинвальского региона, обстановка в конфликтной зоне вновь обострилась. На сей раз поводом стало ДТП, 
повлекшее за собой  «парад»  российских  БТРов,  драку  грузинских  и российских  миротворцев  и,  соответственно,  новые 
резкие заявления. 

Инцидент  произошел  в селе  Тквиави  зоны  грузино-осетинского  конфликта  в ночь  на 1  февраля.  Правивший 
автомобилем  «Урал»  российский  миротворец  потерял  управление  и врезался  в «Жигули»  местного  жителя-грузина. 
Пострадавших нет. На этом можно было бы поставить точку, если бы грузинская полиция не потребовала перевезти «Урал» 
на штрафную  площадку  в город  Гори,  а миротворцы  не стали  бы  этому  противиться.  Для  устрашения  грузин  они, 
по информации Минобороны Грузии, вызвали на подмогу 8 БТРов. Завязалась драка со стрельбой в воздух. Выяснение 
отношений длилось 8 часов. В итоге автомобиль у миротворцев временно изъяли до выяснения всех обстоятельств дела. 

Таким образом, банальное ДТП приобрело выраженный политический характер. В частности, секретарь Совета 
национальной безопасности Грузии Константин Кемулария заявил: «Инцидент в зоне конфликта еще раз подтвердил, что 
постановление парламента Грузии, в соответствии с которым, в случае отсутствия прогресса в миротворческой операции, 
российские  миротворцы  должны  быть  выведены  из  Грузии,  не лишено  оснований».  По  его  словам,  российский 
миротворческий контингент создает Грузии угрозу.  Кемулария уверен: «Это предмет политического скандала. Эти люди 
не только не способны предотвратить конфликт, но и сами создают его». 

В  пользу  того,  что  парламент  все  же  примет  постановление  о выводе  российских  миротворцев,  говорит 
и комментарий председателя грузинского законодательного органа Нино Бурджанадзе. «Это еще раз показало, что мы, к 
сожалению, постоянно находимся перед угрозой провокаций и взрывов. Мы ждали позитивных шагов со стороны России, 
но их нет. Грузия не может постоянно жить в режиме ожидания, и продлевать замороженное состояние конфликта. Поэтому, 
естественно,  парламент обратится к  правительству с просьбой принять адекватные меры», — сказала спикер.  Словом, 
российские миротворцы преподнесли Грузии прекрасный «подарок» в аккурат к заседанию парламента. 

Сам же президент Михаил Саакашвили, комментируя тквиавскую драку военнослужащих со всеми вытекающими 
из  нее  последствиями,  подчеркнул,  что  «Грузия  будет  действовать  в соответствии  с собственными  интересами».  Как 
именно  она  станет  действовать,  он  не уточнил.  Однако  заметил,  что  «импульсивности»  и «излишнего  радикализма», 
способного нанести ущерб стране, не ожидается. 

Что же до  злополучного «Урала»,  он  будет возвращен миротворцам только  после  публичного  извинения с их 
стороны и возмещения материального ущерба хозяину «Жигулей». Во всяком случае, такое заявление сделал министр 
обороны  Грузии  Ираклий  Окруашвили.  Он  также  сообщил,  что  возмущен  «наглостью  российских  миротворцев». 
«Мобилизация воной техники в Тквиави — это наглый выпад с их стороны. Я не помню подобного даже в период правления 
Шеварднадзе.  Мы  дали  им  достойный  ответ  несмотря  на то,  что  обстановка  была  напряженной  и существовала 
возможность эскалации конфликта», — сказал министр. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Между тем командующий российскими миротворцами Марат Кулахметов расценил произошедшее в Тквиави как 
«очередную провокацию». По его словам, грузинская сторона провоцировала российских военнослужащих на применение 
оружия. Похожую версию выдвинул и президент Южной Осетии Эдуард Кокойты, заявивший, что масштабного конфликта 
удалось  избежать  только  благодаря  «терпеливости  миротворцев».  Он  обвинил  грузинскую  сторону  в провокационных 
действиях  и сообщил,  что она,  в нарушение ранее достигнутых договоренностей,  ввела в конфликтную зону более 500 
военнослужащих Горийской пехотной бригады. 

Посол по особым поручениям МИД РФ, сопредседатель  СКК по грузино-осетинскому урегулированию Валерий 
Кеняйкин  также  считает,  что  действия  грузинской  стороны  носили  провокационный  характер.  Кеняйкин  уверен:  под 
предлогом ДТП около села Тквиави происходило «демонстративное наращивание грузинского военного присутствия путем 
переброски  туда  свыше 500  военнослужащих  подразделений  военной  полиции и Горийской  бригады вооруженных  сил 
Грузии». Посол подчеркнул: «Все это происходило в присутствии грузинских СМИ, очевидно, в расчете на то, что удастся 
спровоцировать миротворцев на применение оружия». «Это делает очевидным вывод о том, что на политической арене 
в Тбилиси  парадом  командуют  те,  кто  стремится  спровоцировать  кровопролитие  и обвинить  в нем  российских 
миротворцев», — резюмировал Кеняйкин. Москва, кроме того,  дала понять, что в случае повторения провокаций против 
миротворцев,  последними  «будут  в полном объеме  применены средства  противодействия,  включая  военную  силу  для 
обеспечения мира и защиты проживающих в Южной Осетии российских граждан». 

Похоже, что тквиавский инцидент сыграл на руку и Грузии, и России, и Южной Осетии. Первой он дал лишний 
повод потребовать вывод миротворцев из конфликтной зоны; второй — предупредить Грузию, что Южную Осетию Россия 
не сдаст без сопротивления; третьей — еще раз подтвердить тезис о грузинской военной угрозе. В пользу выгоды ДТП, как 
стартовой позиции для усиления напряженности в трехсторонних отношениях, говорит и то, что миротворцы могли, как того 
требует  закон,  спокойно  отдать  автомобиль  грузинской  стороне  до  выяснения  обстоятельств  дела  и отказаться 
от демонстрации БТРов  в густонаселенном пункте  конфликтной  зоны.  Грузия,  в свою очередь,  могла  и не  задерживать 
«Урал»,  хотя  на это  у нее  были  все  легитимные  основания,  если  бы  была  ориентирована  на снятие  напряженности 
в конфликтной зоне. 

А пока суть да дело, практическая реакция на тквиавский фарс последовала со стороны Южной Осетии. Наутро 
после позорной драки военнослужащих она задержала в конфликтной зоне рядового грузинского служащего — бухгалтера 
«Народного Банка» Мамуку Гогидзе, который раздавал в Цхинвальском регионе пенсии старикам. После допроса в Службе 
государственной безопасности непризнанной республики он был отпущен. 

Грузия против российских миротворцев
Владимир Аверин

Радио «Маяк»
07.02.06

6 февраля председатель грузинского парламентского комитета по обороне и национальной безопасности господин 
Таргамадзе заявил, что российские миротворцы в Цхинвальском регионе могут быть названы оккупационными войсками и, 
соответственно, Грузия вправе принять меры, в том числе силовые, для их вывода. Что происходит сейчас в российско-
грузинских отношениях, давайте попробуем разобраться. Помогут нам в этом Михаил Юрьевич Виноградов, руководитель 
департамента политического консультирования центра "PROПАГАНДА" и Михаил Владимирович Александров, заведующий 
отделом Кавказа Института стран СНГ. 

- Сегодня должно состояться заседание бюро парламента Грузии, какие-то судьбоносные решения собираются 
принять. С вашей точки зрения, Михаил Владимирович, как это можно расценивать? 

АЛЕКСАНДРОВ: Это можно расценивать как продолжение прежней политики Грузии по выдавливанию российских 
военных из Закавказья. И, в частности, уже не с территории Грузии, а из зоны миротворческой операции в Южной Осетии. 
Эта линия известна. Она направлена на то, что Грузия называет восстановлением территориальной целостности, чтобы 
инкорпорировать Южную Осетию,  Абхазию в свой состав при помощи Запада.  Потому что,  как грузинское руководство 
убедилось,  российская  сторона  в  этом  вопросе  занимает  сдержанную  позицию,  настаивает  лишь  на  мирной  форме 
урегулирования конфликтов,  в то время как  Грузия уже убедилась в  том,  что мирные формы не работают,  так  как  ни 
абхазы, ни южные осетины не хотят входить в состав Грузии. Поэтому Грузия сейчас хочется воспользоваться тем опытом, 
который применила НАТО в Югославии, то есть принуждения к определенным формам урегулирования в интересах Грузии 
и,  следовательно,  в  интересах НАТО. Потому что у  НАТО здесь  интересы с  грузинскими совпадают,  она  стремится к 
установлению военного присутствия в Закавказье, дальше - к выходу в Каспий и к Центральной Азии. И поэтому Грузия 
рассчитывает  на  помощь  НАТО  в  этом  вопросе,  а  следовательно,  надо  российских  миротворцев  выдавить.  И  вот 
применяются различные формы давления, различные провокации в зоне конфликта постоянно.

- С вашей точки зрения, это все-таки политика, так или иначе инспирированная Западом, НАТО в частности? 
АЛЕКСАНДРОВ: Я думаю, просто здесь у Грузии и НАТО есть совпадение интересов. Грузия заинтересована в 

восстановлении территориальной целостности, как она считает, хотя это спорный вопрос, силовыми методами, а НАТО 
заинтересована в том, чтобы российское присутствие оттуда было выдавлено. И Грузия готова здесь подыгрывать. 

- Но с другой стороны, встреча в рамках НАТО в Мюнхене как раз показала, что там тоже не все так просто, в 
НАТО. Ангела Меркель напомнила всем, что НАТО - это прежде всего организация североатлантическая, и, таким образом, 
поставила под сомнение скорый прием в НАТО Грузии и прочих желающих. Можно ли это воспринимать как некий сигнал 
нынешнему грузинскому руководству? 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

АЛЕКСАНДРОВ: Похоже,  что  в  Германии  начинают  понимать,  что  дальнейшее  нарастание  конфронтации  с 
Россией по всем азимутам - ведь речь идет не только о Грузии и Закавказье, речь идет об Украине, о Молдове и даже о 
Центральной Азии, - возможно, немцы начали понимать, что, собственно, а что это им дает? Им-то никакого толку нет от 
этого. Англичане, американцы от этого что-то будут иметь. Их задача - контролировать мировые энергоресурсы и пути их 
транспортировки. Вот на это направлена их стратегия в Закавказье. Немцы же и так получают все от нас, и газопровод 
Путин готов им строить новый, и поставки нефти мы стабильно осуществляем. То есть, видимо, здесь есть разные течения. 
Но пока доминирующей линией является линия на поддержку Грузии. Может быть, это изменится, а может, и нет. Но пока 
изменений в реальной политике в Закавказье не видно. 

- Михаил Юрьевич, согласны?
ВИНОГРАДОВ: Я бы начал чуточку издалека. Когда анализируешь отношения России с другими постсоветскими 

странами, всегда думаешь, как правильнее видеть: что одна страна - поджигатель войны, а другая на это реагирует, или все 
сложнее? Безусловно, на постсоветском пространстве есть страна, руководство которой периодически пытается "возить 
лицом об стол" Россию и российскую элиту. Такая страна есть, это Туркмения. Во всех остальных конфликтах, как правило, 
все-таки есть некоторый двусторонний процесс. Я думаю, что в случае с Грузией то же самое. Каковы интересы Грузии? Я 
думаю, что интересы Грузии состоят в имитации восстановления территориальной целостности...

- В имитации? 
ВИНОГРАДОВ: Абхазию  не  вернуть  военной  силой,  Осетию,  в  общем,  тоже.  Как  в  случае  с  Югославией, 

непонятно, распад страны кончился и идет собирание либо распад страны продолжится? Я думаю, что появление Осетии в 
составе Грузии серьезно дестабилизировало бы страну и напрягло бы ситуацию с теми же энергопотоками. Поэтому Грузии 
необходимо делать вид, что Россия занимает неконструктивную позицию, давить на нее на международной арене такими 
публичными пиаровскими средствами и добиваться тех или иных уступок, привлекать к себе внимание Запада и т. д. Это и 
происходит.  На  самом  деле  все  стороны  устраивает  статус-кво.  Грузия  имеет  повод  апеллировать  к  мировому 
общественному мнению, Россия имеет, как она считает, моральное право сверху вниз смотреть на грузинского "злобного 
карлика"  и  давать  отцовские  подзатыльники  ему периодически.  Абхазия,  как  и  Осетия,  понимает,  что  более  высокого 
статуса, чем сейчас, ей никогда не добиться. 

-  У меня вопрос по поводу статуса российских миротворцев.  Существует международный мандат, более того, 
руководство Южной Осетии говорит: пусть из ОБСЕ приедут и проверят, как идут дела, соответствуют действия российских 
миротворцев мандату или нет. Почему грузинская сторона выступает с такими агрессивными заявлениями, а не апеллирует 
к международному сообществу на этом уровне, на уровне инспекторов? 

АЛЕКСАНДРОВ: Начнем с того, что ОБСЕ и так присутствует в Цхинвали. Там все прекрасно и так знают, что 
происходит.  Просто  тут  несовпадение  интересов  имеет  место.  Действительно,  мандат  у  миротворцев  международный, 
решения парламента Грузии никак на этом мандате не сказываются. Для того чтобы ликвидировать мандат, Грузии, по 
крайней мере, надо денонсировать Сочинские соглашения 1992 года. Но даже если она на это пойдет, то возникнет такая 
патовая  ситуация,  поскольку  Грузия  не  контролирует  территорию  Южной  Осетии,  законы  Грузии,  решения  Грузии  на 
территории Южной Осетии не действуют. Поэтому наши миротворцы могут просто оттянуться немного из нейтральной зоны 
на территорию Южной Осетии. Тут уже Грузия ничего не сможет сделать, кроме начала прямых боевых действий. Но если 
начнут прямые боевые действия, то все для них закончится точно так же, как в Абхазии закончилось. Поэтому я считаю, что 
это просто политика интернационализации конфликта, втягивания сюда НАТО и Запада с целью выдавливания России. 
Потом  -  проведение  миротворческой  операции  по  примеру  Косова,  подавление  местного  населения,  частичное  его 
изгнание. Как мы знаем, из Косова сербов фактически всех изгнали. Ну, южных осетин изгонят, останутся там одни грузины. 
Так что я считаю, что это вполне реальная политика, а не имитация политики. 

- И все-таки по поводу мандата. У Грузии есть теоретическая возможность выйти из соглашения 1992 года. 
АЛЕКСАНДРОВ: Я не исключаю, что такой вариант возможен, что они могут выйти из этого соглашения. Но мы не 

должны поддаваться заявлениям грузинского парламента, не должны выводить свои войска из зоны конфликта, поскольку 
решение это было многостороннее и другие стороны не согласны с выводом войск. Грузия может потребовать, чтобы они 
очистили территорию собственно Грузии. Ну, они выйдут на территорию Южной Осетии, и на этом все закончится. 

- Если все-таки будет решение грузинского парламента, сформулированное пока что господином Таргамадзе, по 
поводу  того,  что  силовые  методы  будут  применяться,  что  Россия  в  этой  ситуации  должна  делать?  Оттянуться  на 
территорию Южной Осетии и занять оборону? Или ответить на эти силовые действия? 

АЛЕКСАНДРОВ: Если  наши войска  отойдут  на  территорию Южной Осетии,  а  грузины их  уже  на  территории 
Южной Осетии атакуют, это будет объявление войны, и, соответственно, мы должны уже всей силой наших Вооруженных 
сил ответить Грузии. То есть надо решительно действовать.

ВИНОГРАДОВ: Я думаю,  что Михаил Саакашвили политик,  который действует  не силой,  а угрозой силы.  Он 
угрозой силы взял Аджарию, он угрозой силы пытался действовать в других странах. Я думаю, что военного потенциала для 
серьезной  силовой  акции  у  Саакашвили  нет.  Сегодня  нужно  имитировать  победу,  привести  к  интернационализации 
конфликта,  я  согласен  здесь  с  Михаилом,  то  есть  ввести  интернациональные  войска,  если  это  реально.  Заявление 
Владимира Путина, который сравнил недавно ситуацию в сепаратистских автономиях Грузии с косовской, показывает, что 
Россия гипотетически к такому варианту не то чтобы готова, но не считает его заведомо неприемлемым. А Саакашвили 
сделает вид, что он победил, что оккупационные войска выведены как бы с территории Грузии. Но реально вряд ли ввод 
миротворческих международных войск качественно изменит ситуацию в сравнении с сегодняшней.

- Михаил Владимирович, вы говорите, что есть интересы НАТО, есть интересы Запада, Грузия - их проводник. В 
таком случае возникает вопрос: а у России все-таки есть свои интересы в этом регионе? 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

126



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

АЛЕКСАНДРОВ: Так нельзя оттуда уходить. Что значит международные силы? Это значит, что роль России резко 
падает  в  Южной Осетии  и  в  Абхазии.  И  тогда  совершенно  спокойно  в  Грузии  может  создаваться  натовский  военный 
плацдарм, Грузия может вступать в НАТО. И в дальнейшем они будут давить уже на Азербайджан, чтобы Азербайджан 
вступал в НАТО, и выходить к Каспийскому морю. Поэтому тут ни в коем случае нам отступать нельзя.

- С другой стороны, наши политики заявляют, что всякая суверенная страна имеет право определять свою судьбу 
и вступать в любые международные сообщества. 

АЛЕКСАНДРОВ: Правильно, она может вступать, но при этом мы не обязаны до бесконечности признавать так 
называемую территориальную целостность Грузии с включением туда Южной Осетии и Абхазии.  Тем более косовский 
прецедент уже рассматривается как возможность предоставления Косову независимости. И Путин намекнул, что мы тоже 
готовы рассмотреть независимость этих государств.

- К этому разговору я приглашал и спикера грузинского парламента Н. А. Бурджанадзе, предлагал ей озвучить 
позицию грузинской стороны перед российской аудиторией. Переговоры с ее помощниками я вел и вчера, и сегодня, и тон 
этих переговоров дает мне основания говорить, что грузинская сторона не хочет объяснять российской аудитории свою 
позицию, к сожалению.

Алиев и Кочарян встретились в Париже – статус-кво сохранен
Василий Ваньков

КМ.RU
15.02.06

В  пятницу  в  парижском  предместье  Рамбуйе  прошли  переговоры  президентов  Азербайджана  и  Армении  по 
урегулированию  конфликта  вокруг  Нагорного  Карабаха.  Как  и  ожидалось,  никаких  «прорывных»  решений  участникам 
встречи добиться не удалось. Несмотря на то, что многие обозреватели называли эту встречу самым важным событием в 
переговорах по Карабаху за последние пять лет. Этот оптимистический прогноз имел под собой определенные основания. 
Он  стал  возможен  благодаря  участившимся  встречам  официальных  представителей  двух  стран.  В  частности,  ранее 
сообщалось,  что  определенный  прогресс  был  достигнут  в  ходе  встречи  министров  иностранных  дел  Армении  и 
Азербайджана,  которая  состоялась  в  середине  января  в  Лондоне.  Однако  подробности  достигнутого  прогресса  не 
разглашались. А когда после лондонских переговоров стало известно о приглашении президента Франции Жака Ширака 
провести  встречу  лидеров  Азербайджана  и  Армении  в  Париже,  многие  эксперты  заговорили  о  возможном прорыве  в 
урегулировании конфликта. 

Еще одним поводом для оптимизма была благоприятная внутриполитическая конъюнктура в обеих странах в этом 
году: отсутствие национальных выборов, которые традиционно осложняют ход переговоров, привнося в него излишнюю 
идеологизированность и «игру на публику» (в данном случае внутреннюю).  Россия в качестве одного из трех основных 
посредников,  входящих  в  т.н.  Минскую группу  ОБСЕ (Россия,  Франция и  США),  публично  занимает  в  этом конфликте 
нейтральную  позицию,  заявляя  о  том,  что  конфликтующие  стороны  должны  сами  выработать  и  согласовать 
взаимоприемлемую формулу выхода из  «переговорного тупика».  В этом случае Москва готова взять на себя функцию 
гаранта  их  реализации.  Однако  не  секрет,  что  с  самого  начала  азербайджано-карабахского  конфликта  Россия  всегда 
негласно  выступала  на  стороне  Армении  -  своего  основного  геостратегического  партнера  в  этом  регионе.  Основным 
приоритетом российской внешней политики в этом регионе было и остается поддержание такого баланса сил в регионе, при 
котором становится  невозможным  резкое  усиление  позиций  США  и  Турции,  которые больше склоняются  к  поддержке 
Азербайджана.  С этой точки зрения отсутствие каких-либо существенных решений по нагорно-карабахскому конфликту 
(несмотря  на  понятные  минусы  и  издержки  ситуации  неопределенности)  само  по  себе  свидетельствует  о  том,  что 
геополитический вес России в регионе за истекшее время только возрос. 

Итоги  парижского  саммита  президентов  Армении  и  Азербайджана,  посвященного  урегулированию 
конфликта  в  Нагорном  Карабахе  в  эксклюзивном  интервью  KM.RU  прокомментировал  заведующий  отделом 
Кавказа Института стран СНГ Михаил Александров.

-  Почему заинтересованным сторонам в очередной раз не удалось сдвинуть решение нагорно-карабахского  
вопроса с мертвой точки?

-  Действительно,  достижения  переговорного  процесса  можно  расценить  как  нулевые.  Если  не  считать 
прекращение боевых действий и перемирие. Что, конечно, тоже важно. Но это, во-первых, случилось не сегодня и даже уже 
не вчера. А во-вторых, это решение было принято под давлением одной из сторон - Нагорного Карабаха, имевшего в ходе 
военного противостояния в  то  время значительное преимущество.  Азербайджан был принужден к  миру,  но не считает 
существующий  статус-кво  справедливым.  А  так  никакого  продвижения  нет.  Последние  оптимистические  заявления 
Ширака на саммите в Рамбуйе о том, что «сегодня есть реальная возможность для создания основы урегулирования 
нагорно-карабахского конфликта» и это может произойти уже в 2006 году, - это пустые заявления, не подкрепленные ни 
фактами,  ни  знанием  реальности.  Позиция  сторон  по  этому  вопросу  диаметрально  противоположна.  В  то  время  как 
Азербайджан выступает за то,  чтобы НК вошел в его состав при статусе широкой автономии, руководство последнего 
никогда не пойдет на это. Это совершенно неприемлемый для него вариант. Единственное, на что они согласны, - это 
полная  независимость.  Более  того,  даже  если  Армении  и  Азербайджану  удастся  договориться  по  этому  вопросу,  без 
согласия самого НК оно не будет иметь какого-либо значения. Это государственное образование располагает достаточно 
сильной армией и сплоченным обществом,  которое готово с оружием в руках отставать свое право на независимость. 
Конечно,  в  Армении  есть  определенные  силы  прозападной  ориентации,  которые  в  принципе  согласны  «сдать»  НК. 
Например,  лидер  Армянского  общенационального  движения,  первый  президент  Армении  Левон  Тер-Петросян.  Как 
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только  он  попытался  пойти  на  неоправданные  уступки  по  НК,  сразу  же  был  смещен  со  своей  должности  военными 
руководителями. Любой другой национальный лидер теперь вынужден принимать это во внимание. Что касается Роберта 
Кочаряна, то он сам из НК, поэтому он никогда не пойдет на то, чтобы «сдать» свою малую родину. Даже если путем 
военно-политического или экономического давления Запад принудит его это сделать, это не получит поддержки ни в самом 
НК, ни среди большей части армянского общества. Ситуация тупиковая. 

Единственно,  что остается, - Азербайджан должен признать существующую реальность и получить хоть что-то от 
предоставления  независимости  НК.  Имеется  в  виду  часть  азербайджанской  территории,  которую  сейчас  контролирует 
армия  НК.  Последний  готов  обменять  эти  земли  (вернуть  их  Азербайджану)  в  обмен  на  признание  собственной 
независимости. То есть можно применить формулу, которая сейчас используется в арабо-израильском конфликте: «земля в 
обмен на мир». В свое время абхазы в ходе боевых действий не смогли продвинуться дальше по реке Ингур - войти в 
Мингрелию, дойти до Поти и занять там рубежи. Тогда Ельцин по указке Запада остановил продвижение абхазской армии. 
В этом случае они бы тоже сейчас имели в руках такой мощный рычаг влияния на переговорный процесс, который есть у 
карабахцев. Которым ни Россия, ни страны Запада в период конфликта не помешали занять дальние рубежи. Конечно, 
Карабаху в одиночку было бы трудно получить эти земли. Просто советские войска в 1990-1991 годах, которые были там 
расположены, уже не хотели ввязываться в межнациональные разборки и просто давали возможность их занять без боя. 

-  Каким  образом  небольшой  республике  удается  противостоять  сопернику,  который  обладает  гораздо  
большими экономическими и людскими ресурсами?

- Еще со времен Российской империи воины из НК считались одними из самых самоотверженных. Эти военные 
традиции укоренены в культуре этого народа. Что позволяет ему эффективно противостоять иноплеменным завоевателям. 
Кроме того, понятное дело, Армения помогала им и деньгами, и оружием. Хотя Азербайджану помогала Турция. Так что в 
этом  отношении  существовал  определенный  паритет.  Так  что  высокий  боевой  дух  карабахских  армян  все  же  сыграл 
определяющую роль. 

- Как вы считаете, возможно ли возобновление масштабных действий в зоне конфликта?
- Этого нельзя исключать. Хотя при нынешнем раскладе сил, когда ни одна крупная держава не поддерживает 

возобновление  открытой  военной  фазы  противостояния,  это  маловероятно.  И  Россия,  и  Европа,  и  США  говорят 
Азербайджану, что это неприемлемо. Поэтому у него сейчас руки связаны.  Видимо, его руководство будет дожидаться 
более  благоприятной  внешнеполитической  конъюнктуры,  когда  изменится  мировой  и  региональный  геостратегический 
расклад. Допустим, если в США случится сильный экономический кризис и американцам будет не до проблемы НК. Тогда 
они могут попробовать при помощи Турции осуществить этот план. Кстати говоря, следует иметь в виду, что наши войска в 
Армении сейчас не столько направлены против самого Азербайджана, сколько призваны сдерживать Турцию.

Скучный акт политического давления
Страна.ru

Ксения Фокина , Ангелина Тимофеева
15.02.06

Парламент  Грузии  единогласно  высказался  в  среду  за  замену  российских  миротворцев  в  Южной  Осетии 
международными силами. Кроме того, по заявлению председателя комитета парламента Грузии по юридическим вопросам 
Левана  Бежашвили,  грузинская  сторона  в  одностороннем  порядке  может  отозвать  свою  подпись  под  Дагомысским 
договором.  Страна.Ru  попросила  экспертов-политологов  прокомментировать  эти  слова,  а  также  действия  грузинских 
парламентариев.

Борис Макаренко, первый заместитель генерального директора Центра политических технологий:
-  Грузинский  парламент  не  уполномочен  решать  эти  вопросы.  Парламент  не  уполномочен  выходить  из 

международных договоров даже в одностороннем порядке. В любом случае, если даже решить, что российские миротворцы 
отозваны, то что вместо? На этот вопрос парламент ответа не дал. Так что надо ждать, что скажет исполнительная власть, 
президент Саакашвили. Сегодняшнее решение - это акт политического давления, не более того, и достаточно скучный.

Михаил Александров, заведующий отделом Кавказа Института стран СНГ:
- Это заявление имеет декларативный характер. В конце концов, подпись под договором может отозвать только 

Саакашвили.  Парламент  не  подписывал  этот  договор.  С  юридической  точки  зрения,  Грузия  может  денонсировать  это 
соглашение, отозвать свою подпись под Дагомысским договором и вывести свой контингент из состава миротворческих сил.

Что касается нас, то мы можем не подчиняться этому решению, так как южноосетинская сторона возражает против 
вывода войск. Они были введены на основе соглашения между четырьмя сторонами: Россией, Южной Осетией, Северной 
Осетией и Грузией. Одностороннего решения Грузии о выводе наших войск недостаточно. Поэтому возникает юридический 
тупик, и действия Грузии сейчас трудно предсказать.

Если они решат пройти путь до конца, то это упрется в нежелание Северной Осетии, Южной Осетии и России 
выводить свои части миротворческих сил. Это не будет способствовать урегулированию конфликта, только обострит его. 
Если осетинские контингенты откажутся выходить и займут оборонительные позиции, это будет уже не миротворческая 
операция,  а  операция  по  сдерживанию агрессии  Грузии.  Так  что  мне  бы  не  хотелось,  чтобы наша  страна  пошла  на 
односторонние уступки и подчинилась этому решению грузинского парламента.

Александр Чачия, сопредседатель Всегрузинского политического объединения "Эртоба" ("Единство"):
- Конкретные сроки не указаны в постановлении. А это указывает на продолжение той внешнеполитической игры, 

которую в свое время вел Шеварднадзе. Это игра, которая заключается в том, чтобы максимально раздувать истерию 
вокруг  присутствия  миротворцев,  а  потом  в  решающий  момент  принимать  бессмысленное  постановление.  Все  это 
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направлено на то, чтобы перевести внимание населения Грузии с социальных проблем на мнимую внешнюю угрозу с тем, 
чтобы  держать  население  в  состоянии  мобилизации  и  оправдывать  негативные  процессы,  которые  происходят  в 
республике.  Это  еще  раз  демонстрирует  зависимость  грузинского  руководства  от  западных  структур,  потому  что 
совершенно очевидно, что в решающий момент западные структуры вмешиваются и одергивают грузинское руководство. 
Там  прекрасно  понимают,  что  вывод  войск  будет  означать  создание  очага  напряженности,  в  котором  Запад  не 
заинтересован. В то же время он кровно заинтересован в том, чтобы у России была "головная боль" на южных рубежах.

Что  касается  Дагомысских  договоренностей,  то  они  не  были  ратифицированы  ни  российским,  ни  грузинским 
парламентом. В то же время, вся "каша" вокруг Южной Осетии заварена именно по тем соображением, о которых я сказал. 
Потому что ни о каком военном успехе там речи быть не может. Взять эту территорию можно, но удержать нельзя. Поэтому 
я  думаю,  что,  несмотря  на  очень  низкий  уровень  военной  и  политической  компетенции  руководства  Грузии,  такие 
элементарные вещи они должны понимать. Тем более, что опыт всех этих северокавказских войн показывает, насколько 
это бесперспективно. Это было и в Абхазии, и в Осетии. Но накачивать антироссийскую истерию вполне в духе грузинского 
руководства.

Александр Джорджадзе, директор Кавказского института демократии:
- Это не новость, и никто не сомневался, каким будет решение парламента. Его нужно воспринимать спокойно, и 

реагировать  в  дипломатическом  ключе.  Во-первых,  постановление  парламента,  которое  называется  "О  ситуации  в 
Южноосетинской автономной области",  носит рекомендательный характер правительству Грузии и не имеет статуса ни 
закона, ни какого-то императивного документа. Это декларация о намерениях грузинского правящего класса, отражающая 
тот общенациональный консенсус, который сложился в Грузии относительно территорий, но это не стоит интерпретировать 
как немедленную директиву к действию.

На предыдущем заседании, 10 февраля, прозвучало выступление главы парламентского большинства и наиболее 
близкого к Саакашвили человека Майи Надирадзе от правящей партии "Национальное единство",  в котором она очень 
осторожно высказывалась на эту тему. Да и сам Саакашвили в своем послании к нации тему миротворцев непосредственно 
не  затрагивал.  Поэтому  это  некий  туз  в  рукаве  у  грузинского  руководства.  И  в  случае,  если  ситуация  обострится 
окончательно, точнее, если будет необходимость ее обострить, то этот туз сразу может оказаться на столе и приобрести 
характер некоего императивного документа, на основании которого потом могут быть инициированы какие-то процедуры со 
стороны грузинского правительства. Но пока это не более чем декларация.

Александр Коновалов, директор Института стратегических оценок:
- Я совершенно уверен в том, что Грузия не найдет достаточно быстро миротворцев из других стран, которые 

могли  бы сменить  россиян  в  зоне  конфликта.  Мы уже  несколько  раз  предлагали Совету  Безопасности  ООН,  чтобы в 
миротворческих операциях на территории бывшего СССР участвовали иностранные контингенты.  И вообще,  чтобы им 
придали статус международных миротворческих операций или, по крайней мере, засчитывали наши расходы и жертвы, 
которые мы несем, в счет ооновских взносов. Ведь только в Абхазии уже погибли около 100 российских миротворцев. Но 
никто пока на это не пошел. Хотя операция в Южной Осетии была одобрена, к примеру, наблюдателями от ОБСЕ.

С  одной  стороны,  у  Грузии  есть  международное  право  требовать  от  иностранных  солдат  убраться  со  своей 
территории. С другой стороны, есть Дагомысские соглашения, в которых участвовала на правах равного и Осетия, хотя 
формально она не была признана, как государство. И формально у нас есть повод требовать, чтобы, раз нас пригласили 
две стороны, то и просить об уходе должны тоже обе.

Наконец, если мы уйдем, я уверен, что Саакашвили очень захочется попробовать свою армию, которая набралась 
немного сил, потренировалась американцами, и попытаться решить конфликт вооруженным путем. В результате "грохнет" 
не только весь Северный Кавказ, но и Закавказье. Это будет взрыв, потому что на помощь осетинам придут абхазы, на 
помощь абхазам придет Конфедерация горских народов Кавказа, и весь регион мгновенно воспламенится. Он сейчас к 
этому очень близок. Поэтому допускать того, чтобы Саакашвили решал это силовым путем, нельзя.

Я в свое время участвовал в переговорах с абхазами и грузинами. Абхазы говорили абсолютно четко: если вы 
уйдете, в ту же ночь эти окопы займут абхазские части. Так что если наши миротворцы уйдут, добра от этого не жди.

Аргументы, принципы и тактика урегулирования проблемы 
Нагорного Карабаха

ИА REGNUM
04.02.06

Комиссия  по  внешним  связям  Национального  Собрания  Армении  в  ходе  заседания  3  февраля  подытожила 
результаты состоявшихся 29-30 марта 2005 года парламентских слушаний по теме "Нагорно-карабахский конфликт: пути 
урегулирования". ИА REGNUM приводит полный текст документа:

"Для решения проблемы Нагорного Карабаха и урегулирования конфликта в полном соответствии с интересами 
Армении  и  Карабаха,  а  также  с  требованиями  безопасности  и  интересов  всего  армянства,  необходимо  сохранить 
концептуальный подход.  Основные  элементы этого  подхода  должны четко  показывать  принцип,  составляющий  основу 
концепции, результат, указывающий на цель, и соответствующую этому принципу и результату тактику.

А. Принцип
Основой решения проблемы Нагорного Карабаха и урегулирования конфликта должно стать безоговорочное и 

неограниченное применение по отношению к народу Нагорного Карабаха права на самоопределение, как принципа. Такое 
применение права на самоопределение укрепляется и обеспечивается следующими аргументами:
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

1.  Компонентом  самоопределения:  Нагорный  Карабах  самоопределился  законно  -  в  полном  соответствии  с 
международными стандартами и действующими на данный момент законами.

2.  Территориальным  компонентом:  народ  Нагорного  Карабаха  самоопределился  на  собственной  территории, 
которая никогда не находилась под юрисдикцией независимого Азербайджана.

3. Компонентом прав человека: Азербайджан, осуществляя насилие в отношении считающегося его гражданами 
народа, не может взять на себя миссию опекуна этого народа.

4.  Фактической  политической  реальностью:  в  Нагорном  Карабахе  существуют  все  необходимые  для 
демократической государственности характеристики - развитие гражданского общества, разделение трех основных ветвей 
власти  и  применение  в  их  взаимоотношениях  механизмов  сдерживания  и  противовесов,  укоренение  института 
периодически  проводимых  на  всех  уровнях  равных  и  свободных  выборов,  а  также  возможность  усовершенствования 
органов  власти,  осуществления  эффективного  государственного  управления,  развития  международных  отношений  и 
защиты своих границ.

Принцип применения права на самоопределение не имеет альтернативы, что получает обоснование следующими 
факторами,  констатирующими  невозможность  применения  принципа  территориальной  целостности  Азербайджана 
включением в его состав Нагорного Карабаха:

а) принцип территориальной целостности не может применяться в отношении территории,  которая никогда не 
принадлежала независимому Азербайджану,

б) нынешняя Республика Азербайджан не распоряжается правами бывшей Азербайджанской ССР в отношении 
Нагорного Карабаха, обусловленного исключительно формированием и существованием СССР.

Прежде всего, так как в период применения действующего законодательства на территории Азербайджанской ССР 
были созданы два равноправных независимых государства - Нагорно-Карабахская Республика и Республика Азербайджан, 
законным  образом  были  прекращены  отношения  административно-политического  подчинения  народа,  территории  и 
властей НКР распавшимся в дальнейшем как Азербайджанской ССР, так и СССР. Во-вторых, сам Азербайджан, прежде 
всего декларацией о своей независимости, затем конституционным актом о государственной независимости, декларировал 
свою государственность в границах 1918 года, тем самым признав недействительной аннексию Нагорного Карабаха при 
советском строе

в)  Азербайджан  не  может  пользоваться  правом  подчинения  себе  народа  Нагорного  Карабаха  по  причине 
невозможности  осуществления  уважения  прав  человека  и  национальных  меньшинств,  обеспечения  межнационального 
согласия, осуществления эффективного управления на демократических принципах.

В частности, посредством проведения политики этнических чисток на протяжении десятилетий, армяне полностью 
были  изгнаны  из  заселенной  многотысячным  армянством  Нахичеванской  Автономной  Республики.  В  условиях 
вседозволенности советской власти была урезана первоначальная территория Нагорно-Карабахской автономной области. 
В  ответ  на  цивилизованное  и  законное  требование  народа  Нагорного  Карабаха  было  организовано  сумгаитское 
преступление и резня в различных областях Азербайджана, было ликвидировано автономное образование и развязана 
широкомасштабная война против народа Нагорного Карабаха.

Б.Цель
Решением  проблемы  Нагорного  Карабаха  и  результатом  урегулирования  противостояния  должно  стать 

полноценное осуществление права народа Нагорного Карабаха на самоопределение. Это может произойти на двух уровнях 
-  уважение  права  народа  Нагорного  Карабаха  на  самоопределение  международным  сообществом  или  заключение 
целостного мирного договора на основе уважения права на свободное самоопределение, который должен содержать четкие 
решения  относительно  статуса  Нагорно-Карабахской  Республики,  необходимые  и  достаточные  гарантии  в  решении 
вопросов о беженцах и территориях, а также в закреплении статуса Армении, как гаранта безопасности и независимости 
Нагорно-Карабахской  Республики.  Однако,  этот  подход  никак  не  может  привести  к  установлению  высшей  степени 
автономии в составе Азербайджана, так как в его основе лежит принцип обеспечения прав национального меньшинства на 
территории метрополии. Между тем, Республика Азербайджан никогда не являлась метрополией для народа Нагорного 
Карабаха, следовательно, армяне Карабаха не могут считаться "меньшинством" на собственной же территории.

В. Тактика
Тактика решения и урегулирования конфликта должна, с одной стороны, опираясь на установленные принципы, 

обосновывать их, с другой стороны, сохраняя указанную цель, обеспечивать ее осуществление. На любом этапе конфликта 
тактика армянской стороны должна быть осуществлена на основе уважения норм международного права и установленных 
правил и  обеспечивать  равноценное  противодействие  противоположной  тактике  азербайджанской  стороны.  В  качестве 
основной идеи в этой тактике должен выступать приоритет уточнения статуса Нагорного Карабаха на основе уважения 
права  на  самоопределение  и  решения  вопросов  обеспечения  гарантий  безопасности.  Вопрос  статуса  был  и  остается 
главным  вопросом  конфликта  -  его  сутью.  Статус  должен  максимально  точно  и  полноценно  выражать  историческую, 
правовую и политическую реалии проблемы, и учесть характер и качество существующих между противоборствующими 
сторонами  отношений.  Следовательно,  эффективность  мирного  процесса  напрямую  зависит  именно  от  справедливого 
решения этого вопроса.

Вопросы гарантий безопасности и статуса взаимообусловлены, и эта связь непосредственная. В общем удельном 
весе гарантий безопасности важное значение имеет как фактическое обеспечение безопасности, так и предоставленное 
международными стандартами и закреплением соответствующего статуса гарантии де-юре. Без одного другое не может 
полноценно  обеспечить  необходимую  безопасность.  Общий  объем  этих  гарантий  должен  полностью  соответствовать 
внешней опасности и стать важнейшим фактором предотвращения новой войны.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

С целью обеспечения этого минимального объема в переговорном процессе нужно последовательно защищать 
следующие принципы:

- исключение юрисдикции Азербайджана над Нагорным Карабахом,
- исключение статуса анклава Нагорного Карабаха и наличие надежной сухопутной границы с Арменией,
- гарантии безопасности народа Нагорного Карабаха,
- обеспечение международных гарантий для участия Нагорного Карабаха в прогрессивных всемирных процессах,
- равноценная компенсация понесенного армянами Азербайджана материального и морального ущерба, включая 

потерю родины.
1. Необходимые для ориентации процесса урегулирования конфликта аргументы
Карабахское  противостояние,  по  своему  характеру,  является  этнополитическим  конфликтом.  Он  не  может 

получить  полноценного  решения  без  решения  вопроса  о  статусе.  Учитывающее  это  обстоятельство  урегулирование 
способно привести к решению проблемы, независимо от метода его реализации.

Компоненты  урегулирования  конфликта  взаимосвязаны,  составляют  целостный  пакет,  и  решение  одного 
обусловлено  другим.  Взаимосвязанность  компонентов  противостояния  и  обеспечение  полноценности  гарантий 
безопасности требует достижения пакетного согласия.

Установление  армянского  контроля  над  территориями,  являющимися  зоной  безопасности  НКР,  является 
следствием вооруженной агрессии Азербайджана против законным образом созданной Нагорно-Карабахской Республики, 
желанием предотвращения подобных агрессивных действий в дальнейшем и законной самозащитой населения Нагорного 
Карабаха, организованной в соответствии со статьей 51 Устава ООН.

Однако  Азербайджан,  посредством возложения ответственности за последствия развязанной им же  войны на 
противоположную сторону, пытается добиться исключительных прав на предопределение решений по проблемам беженцев 
и пытается выдвинуть территориальные требования.

Проблема территорий  и беженцев  является неотделимой частью целостного  пакета,  касается интересов  всех 
сторон противостояния и находится в диапазоне взаимных требований.

Неуважение  права  народа  Нагорно-Карабахской  Республики  на  самоопределение  несправедливо  привело  к 
неуважению фундаментальных  прав  и  свобод проживающих  в  Нагорном Карабахе  людей.  Более  того,  права  людей в 
настоящее время не находятся больше под международной защитой и продолжают нарушаться только потому, что эти 
люди проживают в международно непризнанном государстве.

Обстоятельство непризнанности государства никак не может служить оправданием для попрания прав и свобод 
человека.

Для  международного  признания  Нагорно-Карабахской  Республики  ключевое  значение  имеет  становление 
стабильной, демократически развивающейся на основе уважения, в соответствии с международными стандартами, прав и 
свобод человека современной страны.

Конфликты  отличаются  характерными  им  особенностями,  поэтому  урегулирование  конфликтов  должно 
осуществляться  посредством  их  разделения.  Единого  ключа  для  решения  конфликтов  всех  типов  быть  не  может. 
Идентификация конфликтов искусственным образом увеличивает значение политических, пропагандистских компонентов, 
вынуждает приспособить неадекватное для содержания и сути данного конфликта решение, ставит в зависимость решение 
конкретного конфликта от решения других, еще не решенных конфликтов, тем самым усложняя урегулирование данного 
противостояния.

Формирование и расширение общего круга интересов между сторонами конфликта является важнейшим стимулом 
для  урегулирования  карабахского  конфликта.  Лучшим  способом  достижения  этого  является  стимулирование  и 
осуществление  регионального  сотрудничества.  Процессы  урегулирования  конфликта  и  установления  регионального 
сотрудничества  должны  протекать  параллельно.  Азербайджанская  формула  "никакого  сотрудничества  до  решения 
конфликта"  не только не способствует  формированию атмосферы доверия между сторонами, но и,  по сути,  сохраняет 
вражду и опасность возобновления боевых действий.

2. Факторы, стимулирующие эффективность переговорного процесса
"Урегулирование конфликта имеет только один приемлемый и безопасный путь. Это проведение эффективных, 

полностью соответствующих международным стандартам переговоров, ведущих к мирному решению проблемы. Какой-либо 
другой путь или переговорный процесс ведет к тупику, продлевая на неопределенное время урегулирование конфликта, 
или же к новой войне.

Для  обеспечения  полноценных  и  эффективных  переговоров  неизбежным  условием  является  признание 
полноценного  участия  Нагорного  Карабаха  как  полноправной  переговорной  стороны.  Непризнание  Азербайджаном 
Нагорного Карабаха как стороны переговоров, по сути, означает как отказ от решения проблемы, так и отказ от реальных 
переговоров, создавая, в то же время, иллюзию переговорного процесса. Очевидно, что неотъемлемым и исключительным 
правом народа Нагорного Карабаха является согласование через своих законных представителей в переговорном процессе 
вопросов  статуса  и  обеспечения  необходимого  объема  гарантий  безопасности.  Важнейшей  проблемой  является 
осуществление переговорного процесса с  соблюдением факторов реального места и роли каждой стороны конфликта. 
Необходимо четко установить, что:

а) Нагорный Карабах является основной и самостоятельной стороной конфликта;
б) Армения, из-за продолжительной агрессии Азербайджана в ее отношении и в отношении Нагорного Карабаха, 

является  стороной,  вовлеченной  в  карабахско-азербайджанский  конфликт,  и  является  гарантом  осуществления  права 
народа Нагорного Карабаха на самоопределение;
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в)  Армения,  из-за  пока  что  международной  непризнанности  Нагорно-Карабахской  Республики,  в  различных 
международных инстанциях представляет и защищает ее интересы, однако не может полностью заменить ее.

Таким  образом,  уважение  права  народа  Нагорно-Карабахской  Республики  на  самоопределение,  полноценное 
осуществление этого права, а также факт фигурирования Армении как гаранта предоставят реальную возможность вести 
действительно эффективные переговоры, которые приведут к урегулированию проблемы".
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
31 января. Россия будет препятствовать революциям, угрожающим стабильности действующих в Средней Азии 

политических режимов, так как опасается "второго Афганистана", заявил президент Владимир Путин на ежегодной пресс-
конференции.

Он сообщил, что обладает подробной информацией о кровопролитии в узбекском городе Андижан.
"Нам не нужен в Средней Азии второй Афганистан, и мы будем действовать очень аккуратно", - сказал Путин. 

"Нам  не  нужны  там  революции,  нам  нужна  эволюция,  которая...  не  будет  способствовать  взрывам,  с  которыми  мы 
столкнулись в Андижане", - сказал российский лидер.

По его словам, власти РФ знают, "кто, где и в каком объеме готовил тех людей, которые подожгли ситуацию в 
Узбекистане".

"Это исключает наш подход, при котором мы могли бы позволить себе раскачать ситуацию в этой стране", - сказал 
Путин.

1  февраль.  Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  подписал  указ  о  создании  в  республике  АО 
"Национальная  холдинговая  компания  "Самрук".  Исполняющим  обязанности  председателя  холдинга  назначен  Сауат 
Мынбаев.

Как известно, президент Н.Назарбаев ранее поручал правительству республики создать госхолдинг, в управление 
которому предполагается передать госдоли в национальных компаниях и республиканских госпредприятиях.

В  ноябре  2005  года  правительством  Казахстана  к  разработке  бизнес-плана  по  созданию  госхолдинга  была 
привлечена международная консалтинговая компания McKinsey. 23 декабря 2005 года официальные правительственные 
источники сообщали, что в госхолдинг по управлению государственными активами предполагается включить госдоли АО 
"Казахтелеком", АО "Казпочта" и национальной компании по управлению электрическими сетями АО "KEGOC". Государству 
в АО "Казахтелеком" принадлежит пакет из 50% плюс одна акция компании, а АО "Казпочта" и АО "KEGOC" - полностью 
государственные компании.

Между тем 23 января этого года на пресс-конференции Н.Назарбаев сообщил, что не исключает,  что данный 
госхолдинг может возглавить иностранец.

43-летний С.Мынбаев - выпускник МГУ, экономист-кибернетик, кандидат экономических наук. С июня 2003 года 
работал вице-премьером, а с декабря 2004 года возглавлял еще и министерство индустрии и торговли. Однако он не вошел 
в состав нового правительства, сформированного к 23 января.

1  февраля.  Германия  обеспокоена  тем,  что  ей,  возможно,  придется  распрощаться  с  авиационной  базой  в 
Термезе,  Узбекистан.  В настоящее время в Узбекистане из  западных государств только ФРГ имеет военно-воздушный 
опорный пункт. Как сообщает газета "Труд" со ссылкой на немецкий еженедельник "Шпигель", "министерство иностранных 
дел Узбекистана совершенно неожиданно объявило о возможном прекращении договора аренды базы", сославшись на то, 
что "Германия неправомерно переправила  с  начала года  через  Термез в  Афганистан,  кроме своих солдат,  более  400 
человек из США, Венгрии и Дании".

Ташкент не только пригрозил закрытием базы,  но и потребовал построить отель,  больницу и центр отдыха в 
Термезе,  что  обошлось  бы в  20  миллионов  евро.  Германия  уже  инвестировала  в  модернизацию базы  12  миллионов, 
переводит ежемесячно 240 тысяч евро за проживание примерно 300 солдат и платит даже за каждую подачу трапа по 600 
евро.

В ближайшие дни в Узбекистан, сообщает журнал "Шпигель", вылетит немецкая делегация со встречными, гораздо 
более скромными предложениями.

Подтверждения или опровержения этой информации из других источников пока нет.
3 февраля. Государственная нефтегазовая компания Казахстана Казмунайгаз  заняла у западных банков $800 

миллионов на нефтяной проект Кашаган, говорится в сообщении компании.
Организаторами необеспеченного 18-месячного займа, выданного по ставке LIBOR плюс 0,5 процента, выступают 

BNP Paribas, Citigroup, Societe Generale.
Казмунайгаз  владеет  8,33  процента  доли в  Кашаганском консорциуме,  созданном для  разработки  гигантского 

нефтяного  месторождения  на  шельфе  Каспия.  Другими  акционерами  являются  Eni,  Royal  Dutch/Shell,  ExxonMobil, 
СonocoPhillips, Total, Inpex.

В 2005 году Казмунайгаз объявил, что вложит до $1,0 миллиарда в развитие месторождения.
Старт  добычи запланирован  на  2008  год.  За  счет  Кашагана  и  освоения  других  каспийских  блоков  Казахстан 

рассчитывает утроить добычу нефти до 150 миллионов тонн ежегодно (3,5 миллиона баррелей в сутки) к 2015 году, войдя в 
десятку крупнейших нефтедобывающих стран.

3  февраля.  Правоохранительными  органами  Согдийской  области  Таджикистана  задержана  руководитель 
женского  крыла  запрещенной  в  республике  экстремистской  организации  "Хизб-ут-Тахрир".  30  января  в  г.Худжанде 
сотрудниками правоохранительных органов была задержана лидер женщин религиозно-экстремистской партии "Хизб-ут-
тахрир"  по  Согдийской  области  33-летняя  Мукаддамджон  Мадалиева.  Начиная  с  февраля  2005  года  она  возглавляла 
женское крыло "Хизб-ут-Тахрир" по Согдийской области.

В ее обязанности входили сбор материалов о работе "тахрировцев", координация их деятельности по Согдийской 
области. Она регулярно готовила подробный доклад о проделанной работе вышестоящему руководству партии.
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По официальным данным только в 2005 году на территории Согдийской области правоохранительными органами 
были  задержаны  42  члена  "Хизб-ут-тахрир",  и  восемь  уголовных  дел  по  отношению  руководителей  и  активистов 
запрещенной организации направлены на рассмотрение судов.

3  февраля.  Премьер-министр  Киргизии  Феликс  Кулов  совершил  плановую  поездку  на  российскую  военно-
воздушную авиабазу в Канте. Глава правительства ознакомился с караульными помещениями, побывал на аэродроме и в 
солдатских  казармах.  Результаты  поездки  Ф.Кулов  охарактеризовал  как  приятные,  высказав  убеждение,  что  открытие 
авиабазы было правильным решением. Российские летчики проявили традиционное гостеприимство и подарили высокому 
гостю авиационный шлем.

Как отметил премьер, взаимоотношениям с Российской Федерацией мы уделяем большое внимание и посещение 
авиабазы надо рассматривать в рамках политики, проводимой президентом и правительством по укреплению наших связей. 
"Сегодня  мы  ознакомились  с  жизнью  военнослужащих,  солдат  срочной  службы,  -  сказал  Ф.  Кулов,  -  оценили  все 
возможности и пришли к выводу, что нахождение авиабазы российских вооруженных сил в Канте - это один из важных 
компонентов  обороноспособности  не  только  стран  ОДКБ,  но  и  Кыргызстана.  Надо  прямо  сказать,  воздушная  оборона 
страны хромала. У нас не было необходимого потенциала. Но сегодня он есть, и это придает уверенность, что небо над 
головой кыргызстанцев надежно защищено. И это очень важное ощущение безопасности обеспечивает именно кантская 
авиабаза. Мы будем всячески поддерживать ее нахождение в нашей стране, создавать все необходимые условия как для 
солдат срочной службы, так и для офицеров", - заключил Феликс Кулов.

Сейчас  на  кантской  авиабазе  проходят  службу  более  300  человек,  но  для  полноценной  жизнедеятельности 
необходимы новые кадры. Журналистам удалось узнать, что боевой потенциал авиабазы состоит из пяти самолетов Су-25, 
двух вертолетов боевого обеспечения Ми-8 и четырех самолетов Л-39. Никаких изменений по увеличению как авиационной, 
так и специальной техники пока не ожидается. 

Свою  выгоду  от  российской  авиабазы получают  и  местные  фермеры,  поставляющие  для  военных  продукты 
питания.  Ф.Кулов  уверен,  у  них  будет  постоянный  потребитель,  что  служит  еще  одной  гарантией  долгосрочного 
существования базы.

На вопрос, планируется ли открытие новых российских военных баз в Киргизии, в частности на юге, премьер-
министр твердо заверил, таких планов ни с нашей, ни с российской сторон нет. Однако Ф.Кулов подчеркнул, что в рамках 
совместной борьбы с терроризмом не исключается возможность привлечения российских специалистов или отдельных 
структур, не связанных с развертыванием военного контингента. К примеру, такой вариант уже обговаривался в рамках 
совместного противодействия наркотрафику.

3 февраля. Согласно сообщениям из Средней Азии, в этом регионе вновь представляет угрозу поставленная вне 
закона  группировка,  ответственная  за  террористические  атаки  в  прошлом.  До  последнего  времени  считалось,  что 
Исламское движение Узбекистана (ИДУ) было уничтожено в ходе возглавленной США военной кампании в Афганистане. 
Однако, как утверждают власти Таджикистана, движение вновь активизировалось.

Последнее  известие  из  Таджикистана  поступило  на  прошлой неделе  от  Абдугаффора  Каландарова,  главного 
прокурора северной Согдийской области.

Каландаров  выступил  через  два  дня  после  того,  как  в  Гайрогумском районе  в  результате  налета  на  тюрьму 
вооруженных  лиц  в  масках  был  освобожден  заключенный  со  связями  с  ИДУ.  Каландаров  отметил,  что  ИДУ  заметно 
активизировалось после карательной операции сил безопасности Узбекистана в Андижане, в мае этого года.

По  мнению  Каландарова,  ИДУ  становится  даже  опаснее,  что  запрещенная  исламская  группировка  «Хизб-ут-
Тахрир», которая добивается создания мирового халифата. Он заявил, что «Хизб-ут-Тахрир» «не так опасен, как ИДУ». «Мы 
задержали несколько членов ИДУ и предъявили им обвинения», сказал он. «Мы конфисковали оружие и боеприпасы, в том 
числе автомат Калашникова, пистолет Макарова, гранатомет и военное обмундирование».

По мнению таджикских официальных лиц, подозреваемые в причастности к ИДУ, которые напали на таджикскую 
тюрьму, скрываются в Баткенском районе на юге Киргизстана.

3  февраля.  Государственный  комитет  по  охране  госграницы Таджикистана  проводит  чистку  личного  состава. 
Серьезные  кадровые  изменения  в  последнее  время  произошли  как  в  руководстве  Госкомитета,  так  и  на  уровне  его 
структурных подразделений. Об этом в Душанбе сообщил журналистам глава погранведомства Таджикистана Саидамир 
Зухуров.  По его словам,  основной проблемой в погранвойсках остается нехватка профессионалов. В минувшем году в 
войсковых частях было заменено порядка 90-ста процентов младшего офицерского состава

3 февраля. Государственная нефтегазовая компания Казахстана Казмунайгаз заняла у западных банков $800 
миллионов на нефтяной проект Кашаган, говорится в сообщении компании

3 февраля.  Президент Киргизии Курманбек Бакиев выступил перед депутатами парламента страны -  Жогорку 
Кенеша. 

"Уважаемые  депутаты!  Я  принял  решение  выступить  перед  вами  поскольку  серьезно  озабочен  тем,  какая 
обстановка складывается последнее время в законодательном органе страны, - сказал Бакиев. - Для меня была и остается 
странной  позиция  некоторой,  достаточно  небольшой  части  парламента,  к  сожалению,  поддерживаемой  нынешним 
спикером, взявшей курс на конфронтацию с исполнительной ветвью власти, с президентом".

Далее  Бакиев  заявил:  "Я  считаю,  что  попытки  втянуть  нас  в  поспешное  перекраивание  Конституции  надо 
прекратить. И я обращаюсь к своим соратникам из Народного движения Кыргызстана с призывом не использовать этот 
вопрос в интересах сиюминутной политической борьбы. Мы все сделаем, что обещали народу и сделаем так, как обещали".

Потом Бакиев перечислил впечатляющие достижения своего правительства, каждый раз задавая риторический 
вопрос: "Это что, не демократия?". А затем стал задавать депутатам уже иные вопросы: "Почему министры, руководители 
центральных органов позволяют себе использовать публичную трибуну для сведения счетов.  Почему премьер-министр 
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вместо  того,  прекратить  это  в  отсутствие  Президента  указать  некоторым  депутатам  и  отчитывающимся  работникам 
министерства  на  недопустимость  нарушения  закона,  и  некорректность  поведения,  сам  включается  в  это  шоу?  Что 
происходит? В какую игру втягивается с таким трудом, сохраненный Жогорку Кенеш? Я хочу, чтобы депутаты сами себе 
ответили на эти вопросы".

Курманбек Бакиев завершил свою речь призывом: "Времени мало, а дел много. Надо успеть. Давайте работать. 
Спасибо за внимание".

3 февраля. В ближайшее время Казахстан и Россия решат вопрос об увеличении сроков пребывания граждан на 
территории сопредельного государства без регистрации. Об этом сегодня на пресс-конференции в Астане сообщил министр 
промышленности и энергетики России Виктор Христенко.

"Самая  несправедливая  позиция  в  вопросах  упрощенного  перемещения  через  границу  существует  во 
взаимоотношениях между Россией и Казахстаном", - заявил В. Христенко.

Как известно, граждане Казахстана имеют право находиться на территории России без регистрации три дня, а 
граждане  России  на  территории  Казахстана  -  5  дней.  "Это  является  вопиющей  несправедливостью",  -  заявил  глава 
Минпромэнерго.

При этом он заверил, что до 1 марта будут завершены процедуры по подписанию соглашения о перемещении 
физических лиц через границу. Согласно документу, сроки пребывания граждан РК и РФ на территории сопредельного 
государства без регистрации "будут не менее 30 и не более 90 дней".

"Это  нужно  делать  оперативно  и  быстро  для  того,  чтобы изъять  пробел в  наших отношениях",  -  подчеркнул 
министр. 

4 февраля. В Киргизии в селе Искра, расположенном в 60 км. от Бишкека возмущенные родители пострадавших в 
драке подростков киргизской национальности потребовали выселения нескольких дунганских семей. Примерно 150 жителей 
села напали на дома дунган. Толпа разбивала оконные стекла, затем подожгла строения, заготовленное на зиму сено, 
грузовую автомашину КамАЗ. Семь семей пострадало, шесть человек с побоями доставлены в больницу.

Прибывших  на  место  пожара  в  Искре  представителей  МЧС бесчинствующая  толпа  забросала  камнями  и  не 
давала тушить огонь.

Милиция задержала около 40 человек. Как заявили представители МВД против трех будет возбуждено уголовное 
дело по факту хулиганства, четверо обвиняются в покушении на убийство и незаконном хранении оружия.

Численность дунган в пятимиллионной Киргизии - 53.000 человек. В местах компактного проживания в Киргизии 
дунгане  -  выходцы из  Китая,  обосновавшиеся  в  Центральной  Азии  с  XIX  века  -  заняты  в  основном  фермерством.  В 
соседнем Казахстане проживает около 30.000 дунган.

6 февраля.  Соединенные Штаты предоставляют  центр в  Душанбе,  который подготовлен на  уровне мирового 
класса для проведения работ по расследованию дел,  связанных с торговлей людьми.  Посол США Ричард Хоугленд и 
Министр внутренних дел РТ генерал Шарипов открыли новый аналитический центр при Министерстве внутренних дел, 
который оборудован современными компьютерами, а также посол США передал 12 автомобилей для подразделения МВД, 
занимающегося расследованием, связанным с торговлей людьми. Стоимость проекта 250 тыс. долл. США.

Посол Хоугленд сказал, "Я очень доволен нашим двухсторонним сотрудничеством в вопросе борьбы с торговлей 
людьми.  Соединенные  Штаты  также  относятся  к  этому  вопросу  очень  серьезно.  Торговля  людьми  является  очень 
серьезным вопросом поскольку она эксплуатирует, наносит вред и нацелена на женщин и детей, а также мужчин. Торговля 
людьми является современной формой рабства, которое не должно позволяться".

Посол  США  поблагодарил  Министра  Шарипова  за  дух  сотрудничества  его  Министерства,  которое  дополняет 
развивающееся стратегическое партнерство между Таджикистаном и Соединенными Штатами.

Соединенные  Штаты  финансируют  дополнительные  проекты  для  Министерства  внутренних  дел  РТ  общей 
стоимостью в полтора миллиона долларов США.

6 февраля.  В Киргизии в селе Искра снова собрались около 150 жителей окрестных сел, которые требовали, 
чтобы семьи дунган - зачинщиков конфликта выехали из села.

По  словам  замначальника  Чуйского  УВД  Михаила  Копылова,  милиция  предотвратила  беспорядки,  применив 
слезоточивый газ "Черемуха".

Копылов добавил, что стражи порядка не применяли дубинки для разгона толпы.
Он сказал, что толпа разошлась, узнав, что дунгане выехали из села.
"Рецидива быть не может, нацпочвы абсолютно не было. Будем работать", - сказал Копылов Рейтер, добавив, что 

на ночь в селе остается отряд, который будет следить, чтобы не было мародерства.
Министерство по чрезвычайным ситуациям Киргизии назвало конфликт, вспыхнувший 4 февраля между киргизами 

и дунганами "межнациональным", МВД - бытовым, а государственное Агентство по делам религий исключило религиозную 
подоплеку.

"На межрелигиозной основе конфликт исключается. Дунгане проповедуют традиционный ислам - суннизм, как и 
киргизы", - сказал Рейтер зампред агентства Болотбек Абдрахманов.

Состоялось экстренное заседание президиума Ассоциации дунган Киргизстана. Речь шла о причинах конфликта. 
Диаспора обратилась к властям с просьбой срочно принять меры по наведению порядка.

6 февраля. Землетрясение силой 4 балла произошло в Иссык-Кульской области на севере Киргизии.
"Землетрясение  произошло  около  16:30  по  местному  времени.  Его  эпицентр  находился  в  горах  недалеко  от 

поселка Каджи-Сай на южном побережье озера Иссык-Куль", - сообщили в понедельник в пресс-службе МЧС Киргизии. По 
предварительной информации, жертв и разрушений нет. 
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7 февраля. Премьер-министр Казахстана Даниал Ахметов поручил правительству РК к концу февраля завершить 
работу над законопроектом об игорном бизнесе и направить его в парламент.

«Данный законопроект является прямым поручением Президента», – особо подчеркнул глава правительства. 
Согласно  законопроекту,  в  будущем все  казино  планируется  разместить  в  одном населённом пункте  страны. 

Документ направлен на упорядочение деятельности игорных заведений республики.
В Казахстане на сегодняшний день насчитывается более 140 зарегистрированных казино, из них 37 – в Алматы, 16 

– в Южно-Казахстанской области, 14 – в Астане.
7 февраля.  Премьер министр  Киргизстана Ф.Кулов  принял приехавшего из  США своего нового  Советника по 

экономическим и финансовым вопросам Томаса Ланьера.  На встрече Ф.Кулов отметил, что после своего обращения к 
Администрации США во время своего визита направить в Киргизию специального Советника главы Правительства, он долго 
ждал. Свою просьбу он обосновал тем, что в настоящее время в США сосредоточены многие международные финансовые 
институты. Правительство Киргизстана после мартовских событий ведет политику открытости. Отношения между США и 
Киргизстаном в плане механизма несколько отдалены. Другими словами, нужно действовать через дипломатические линии. 
Поэтому есть необходимость того, чтобы в Киргизии работал человек с большим финансовым и экономическим опытом, 
который будет знать изнутри все, что происходит в республике, и будет работать в тесном контакте с премьером. Советник 
будет знать, какое имеет стремление президентская администрация и правительство страны, как они работают.

Пресс-служба правительства особо отмечает, что Томас Ланьер имеет большой опыт работы на постсоветском 
пространстве. Он работал на территории бывшего Советского Союза в 1996-2002 годах. Консультировал правительства 
суверенных государств по вопросам выпуска долговых обязательств, реструктуризации долга, управления риском, рейтинга 
кредитов  и  отношения  с  инвесторами,  рынков  долговых  ценных  бумаг,  включая  внутренние,  внешние  структурные 
продукты. Оказывал консультации в Алжире, Болгарии, Хорватии, Венгрии, Казахстане, Латвии, Литве. Сербии, Словении, 
Уганде, Украине, Узбекистане и Венесуэле.

Т. Ланьер будет работать советником премьер-министра КР на постоянной основе. Ему будет выделен рабочий 
кабинет. Программой работы советника в первую очередь предусмотрено знакомство со всеми членами правительства, 
руководителями госкомитетов, агентств и других государственных и административных ведомств.  Позднее планируется 
встреча с представителями СМИ.

7 февраля. Киргизия. 4 февраля 2006 г., по разным данным, около 60 человек устроили акцию протеста у здания 
УВД города Ош. Большинство из них женщины. Требование пришедших, освободить задержанного на кануне некого Айдара 
Шамурзаева. По сведениям сотрудников милиции, задержанный был одним из организаторов массовых беспорядков на 
карасуйском базаре.

7  февраля.  Киргизия.  Глава  комиссии  по  правам  человека  при  президенте  утверждает,  что  на  него  давят 
нечистоплотные чиновники. Турсунбек Акун рассказал, что его ведомство раскрыло целую сеть госслужащих, незаконно 
торговавших земельными участками в столице. 

7 февраля. Вступил в силу указ президента Казахстана Нурсултана Назарбаева о создании государственного 
холдинга  "Самрук"  ("Феникс")  в  форме  акционерного  общества,  в  капитал  которого  будут  переданы  госпакеты  акций 
крупнейших компаний страны. Президент рассчитывает, что холдингу, контролирующему большую часть госкорпораций, на 
долю которых приходится 10,4% ВВП Казахстана (около $5,3 млрд), будет легче внедрять в местные компании принципы 
корпоративного управления.

Идея создания АО по управлению казахскими компаниями пропагандировалась Нурсултаном Назарбаевым после 
его визита в Сингапур и встречи с руководством сингапурской госкорпорации TEMASEC, управляющей частью госактивов 
страны. В 2004-2005 годах рабочая группа под руководством МсKinsey & Company разрабатывала документы для создания 
"Самрука".

Н.Назарбаев  поручил  правительству  в  двухнедельный  срок  утвердить  меморандум  об  основных  принципах 
деятельности "Самрука",  утвердить перечень национальных компаний и других акционерных обществ,  госпакеты акций 
которых будут переданы в уставный капитал АО. В уставный капитал "Самрука" предполагается передать госдоли в АО 
"Казахтелеком" (50%+1 акция), АО "Казпочта" (100%) и национальной компании по управлению электросетями АО KEGOC 
(100%). По мнению министра экономики и бюджетного планирования Кайрата Келимбетова, в "Самрук" будут переданы и 
госкомпания  "КазМунайГаз",  и  железнодорожный  монополист  "Казахстан  Темир  Жолы".  Внутриполитическая  борьба  за 
передачу "Самруку" пакетов акций пока не завершена. Всего в Казахстане 12 национальных (государственных) компаний, 
кроме того, правительство владеет миноритарными пакетами акций в сырьевых компаниях - Соколово-Сарбайском ГОК и 
АО "Казхром", а также в АО "Казахстан инжиниринг" (в нем аккумулированы госпакеты оборонных и машиностроительных 
предприятий).

Целью работы "Самрука" декларируется совершенствование системы корпоративного управления компаниями и 
повышение  прозрачности их  бюджетов.  Фактически  "Самрук"  будет контролировать  финансы и  инвестпланы компаний, 
заниматься кадрами и осуществлять связи с правительством.

Предполагается, что назначать членов совета директоров будет лично президент Назарбаев.
7 февраля. Апелляционной инстанцией Ташкентского городского суда решение Ташкентского городского суда по 

гражданским  делам  от  11  января  2006  года  о  приостановлении  деятельности  представительства  "Freedom  House" 
оставлено без изменения. 

Решением  Ташкентского  городского  суда  по  гражданским  делам  от  11  января  2006  года  представление 
Министерства  юстиции  Узбекистана  о  приостановлении  было  удовлетворено.  "При  этом  деятельность  данного 
представительства приостановлена сроком на 6 месяцев - с 11 января 2006 года по 11 июля 2006 года", - отмечается в 
сообщении.
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Основанием для приостановления деятельности указанного представительства явились установленные в ходе 
мониторинга, проведённого Министерством юстиции Узбекистана, нарушения действующего законодательства республики. 
"В частности, нарушение пункта 4 части 1 статьи 8 Закона Республики Узбекистан "О негосударственных некоммерческих 
организациях"  со  стороны представительства  "Freedom House"  без  соответствующего  согласования  с  регистрирующим 
органом 28 мая 2005 года было проведено мероприятие (семинар-тренинг) с представителями правозащитных организаций 
Самаркандской,  Джизакской  и  Бухарской  областей  в  Самаркандском  ресурсном  центре,  где  принимали  участие 
представители незарегистрированных правозащитных организаций", - подчеркивается в документе.

Кроме  этого,  в  июне  2005  года  представительством "Freedom House"  был завершен  проект  по  наращиванию 
потенциала и защите прав местных негосударственных некоммерческих организаций и их регистрации в органах юстиции. 
"Для этих целей Посольством Великобритании было выделено 32 тысячи долларов США. Указанные финансовые средства 
должны были быть использованы для выплаты заработной платы вовлечённым в проект юристам, на регистрационный 
сбор ННО, на аренду офиса, а также на коммунальные расходы, а проект был завершён в июне 2005 года", - говорится в 
сообщении.

Также  международной  гуманитарной  организации  вменяется  непредоставление  отчётности  и  незаконное 
пользование своей символикой.

7 февраля. Оппозиция Таджикистана обратилась к международному сообществу с просьбой помочь освободить 
своего лидера, председателя Демократической партии Таджикистана Махмадрузи Искандарова, приговоренного прошлой 
осенью к 23 годам лишения свободы. В распоряжении "Газеты" оказался текст обращения, направленного президиумом 
Демпартии во все иностранные посольства и международные организации, аккредитованные в Душанбе.

7 февраля. В Ташкенте состоялась встреча президента Узбекистана Ислама Каримова с генеральным секретарем 
Организации  Договора  о  коллективной  безопасности  (ОДКБ)  Николаем  Бордюжей.  Генерала  Бордюжу  сопровождают 
представители  МИД  и  Минобороны  России.  Как  сообщил  вчера  агентству  Интерфакс-АВН  военно-дипломатический 
источник  в  Москве,  "Узбекистан  рассматривается как  кандидат  на  вступление  в  ОДКБ,  и  центральной  темой  встреч  в 
Ташкенте было обсуждение возможного вступления республики в эту организацию

8 февраля.  Спикер Жогорку Кенеша (парламента)  Киргизии Омурбек Текебаев заявил,  что намерен подать в 
отставку. Также, О. Текебаев сказал, что это его личное решение и официально об этом будет объявлено 13 февраля.

По  словам спикера  ЖК,  сегодня  он  намерен  провести  консультации с  лидерами парламентских  фракций.  Не 
исключено,  что  заявление  спикера  стало  следствием  его  выступления  вчера,  7  февраля  2006  года,  на  заседании 
парламента по рассмотрению бюджета на 2006 год во втором чтении.

Депутаты  ЖК  назвали  бюджет  администрации  президента  КР  К.  Бакиева  "образцом  расточительства"  и 
подкрепили свои слова конкретными цифрами. В тот же день, 7 февраля 2006 года, спикер парламента заявил: «Начиная от 
покупки костюмов, заканчивая мылом, на все это уходит 700 млн. сомов. Это очень много на одного человека».

«Оказывается, президент даже за месяц не успевает прочесть принятые нами законы. Есть законы, которые ждут 
его подписей по два месяца. Мы платим МВД 2 млн. сомов в год за охрану парламента, а на охрану президента тратится 
100 млн. Мы еще в апреле решили, что депутатам нового созыва квартиры покупаться не будут. Шестьдесят человек, до 
этого получивших жилье от Жогорку Кенеша, не возвращают квартиры. Среди них есть и брат президента, который сейчас 
работает послом. Передайте Бакиеву, пусть вернет квартиру. Любимый вице-премьер президента Адахан Кимсанбаевич 
(вице-премьер-министр КР А.  Мадумаров) бесплатно приватизировал квартиру стоимостью в  3  млн.  сомов,  пусть тоже 
вернет. Пока не разберемся с бюджетом президента, нужно подождать с принятием бюджета. Акаев не оправдал те деньги, 
которые он тратил, и Бакиев не оправдывает».

8  февраля.  Как  недружественную  по  отношению  к  Туркменистану  акцию  расценил  МИД  Туркменистана 
распространение  некоторыми  российскими  СМИ  "заведомо  искаженной  информации  о  социальном  обеспечении  в 
Туркменистане".  Об  этом  говорится  в  сообщении  для  средств  массовой  информации,  распространенном  сегодня 
внешнеполитическим ведомством Туркмении.

"В  последнее  время  в  некоторых  российских  средствах  массовой  информации,  в  частности  агентствах 
"Интерфакс", "Росбалт", газете "Время новостей", появились абсолютно не соответствующие действительности сообщения 
по вопросам пенсионного обеспечения в Туркменистане, -  отмечается в пресс-релизе МИД. -  В этой связи туркменская 
сторона заявляет, что указанная информация носит характер ложных измышлений. Особую озабоченность вызывает то, 
что средства массовой информации,  пренебрегая общепринятыми правилами и нормами журналистской этики, идут на 
прямую провокацию и неприкрытую подтасовку фактов, демонстрируя при этом полное незнание реальной ситуации.

Пенсионное обеспечение граждан в Туркменистане основывается на Конституции и законах страны и реализуется 
посредством  четко  функционирующей  государственной  системы  социальных,  экономических,  правовых  гарантий 
обеспечения людей в старости, вследствие наступления инвалидности, потери кормильца и в других случаях. Практическое 
осуществление  таких  гарантий  находит  свое  отражение  в  предоставлении  различных  видов  пенсий,  пособий  и  других 
формах социальной поддержки населения, основанных на законодательстве и общепризнанных международных нормах. 
Современной  системой социального обеспечения в  Туркменистане охвачены все граждане  страны.  При этом размеры 
социальных выплат находятся на высоком уровне и отражают динамичный социально-экономический рост Туркменистана. 
Наряду с этим, государство обеспечивает население бесплатным газом, электричеством, водой, солью, сохраняет низкие 
тарифы  на  квартирную  плату,  проезд  на  всех  видах  транспорта,  предоставляет  другие  льготы,  что  в  совокупности 
выступает эффективной гарантией жизнедеятельности всех категорий граждан, и в первую очередь пенсионеров.

Исходя  из  вышеизложенного,  туркменская  сторона  расценивает  выпуск  заведомо  искаженной  информации  о 
социальном  обеспечении  в  Туркменистане,  как  недружественную  акцию  по  отношению  к  нашей  стране  и  требует 
официального опровержения", - подчеркивается в сообщении для СМИ Министерства иностранных дел Туркмении.
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8  февраля.  Министерство  иностранных  дел  Таджикистана  осудило  распространение  некоторыми  средствами 
массовой  информации  Дании  и  стран  Европы  карикатур  и  сатирических  изображений  пророка  Мухаммада.  "Этот 
оскорбительный и провокационный акт,  в  корне противоречащий общепризнанным нормам морали и  этики,  ни в  коем 
случае не соответствует интересам налаживания добрых отношений между народами и содействия диалогу цивилизаций", - 
заявил в субботу журналистам на брифинге официальный представитель внешнеполитического ведомства Таджикистана 
Игорь Саттаров. По его словам, "эта возмутительная и кощунственная выходка способствует разжиганию ненависти людей 
и наносит серьезный ущерб конструктивному взаимодействию Востока и Запада".

"Таджикистан,  где абсолютное большинство населения составляют мусульмане, последовательно выступая за 
взаимное уважение святынь, осуждает это отвратительное деяние и еще раз подчеркивает, что никакая цель, будь она 
политическая или идейная, никому не дает права на оскорбление высших человеческих ценностей и святых чувств людей", 
-  сказал  Саттаров.  Он  добавил,  что  в  МИД  Таджикистана  "убеждены  в  том,  что  цивилизованное  общество  должно 
неизменно и решительно пресекать подобного рода явления". 

8 февраля. Президент Кыргызстана подписал распоряжение об освобождении от должности первого заместителя 
председателя Службы национальной безопасности Кыргызстана Абдижалила Джамалова. Он оставил свой пост в связи с 
переходом на другую работу.

.  Президент  Кыргызстана  Курманбек  Бакиев  подписал  Указ  об  освобождении  Вячеслава  Хана  от  должности 
заместителя секретаря Совета безопасности Кыргызской Республики согласно поданному заявлению. Об этом сообщает 
пресс-служба президента.

8  февраля.  Глава  правительства  Казахстана  заявил  о  создании  в  ближайшее  время  рабочей  комиссии  по 
разработке программы строительства атомной электростанции на Балхаше, а чиновники Комитета по атомной энергетике 
уже подсчитывают окупаемость проекта и высказывают мнения о полной безопасности будущего объекта.

9 февраля.  В Туркмении завершено строительство важнейшей железнодорожной магистрали, которая соединит 
южную и северную области страны.

Протяженность магистрали – 540 км, стоимость строительства – свыше миллиарда долларов США. Как передает 
наш корреспондент Азат Атаев, дорога проходит через Центрально-азиатскую пустыню Кара-Кум по маршруту Ашхабад - 
Дашогуз (бывший Ташауз).

Новая  железная  дорога,  к  строительству  которой  Туркмения  приступила  в  начале  2000  года,  «превратится  в 
международную магистраль и станет транзитным коридором для прохода грузов из государств Закавказья, Азии и Дальнего 
Востока к странам Персидского залива», говорится в Обращении президента Туркмении Сапармурата Ниязова к строителям 
магистрали.  По  мнению  Туркменбаши,  «в  местах  прохождения  новой  железнодорожной  ветки  очень  скоро  появятся 
сравнимые с райскими кущами цветущие сады».

Согласно официальным прогнозам, новый транспортный путь «даст новый стимул к освоению богатой своими 
природными ресурсами пустыни Кара-Кум и укрепит экономическую независимость Туркмении».

Транскаракумскую магистраль в Туркмении называют «стратегической», так как она впервые позволит напрямую 
соединить две туркменские области: южную и северную. С пуском новой железной дороги время поездок из Ашхабада в 
Дашогуз сократится вдвое при том, что среднемагистральная скорость тепловозов составит 60 км/час. До этого, чтобы на 
поезде  добраться из  туркменской  столицы до  города  Дашогуз,  необходимо было преодолеть  расстояние  более  чем в 
тысячу километров вдоль восточной границы Туркмении с Узбекистаном. 100-километровый отрезок пути существующего 
маршрута  Ашхабад-Туркменабат-Дашогуз  проходит  по  территории  Узбекистана.  За  этот  транзит  Туркмения  платила 
валютой. Отныне прямой путь из Ашхабада на север страны позволит отказаться от транзитных перевозок через соседнее 
государство.

Новая  магистраль  обошлась  государственной  казне  в  более  чем  1  млрд.  долларов.  Однако  в  туркменском 
правительстве  полагают,  что  эти  деньги  окупятся  за  счет  роста  пассажирских  перевозок  и  увеличения  потока 
промышленных грузов.

9 февраля.  Правительство Киргизстана не допустит, чтобы ситуация в селе Искра переросла в межэтнические 
столкновения и имела глобальные масштабы. Об этом заявил премьер-министр Феликс Кулов в интервью журналистам.

Как отметил премьер, создана правительственная комиссия, которая постарается разобраться в первопричинах 
происшедшего. "Хотя они известны, не было никакой национальной подоплеки. Такие драки происходят очень часто. Я сам 
был  молодой,  и,  помню,  мы  дрались,  не  прадавая  значения  тому,  какой  мы национальности",  -  сказал  Ф.  Кулов.  «Я 
однозначно могу заявить, что мы не допустим, чтобы напряжение переросло в межэтнический конфликт», - заявил премьер 
Киргизии.

9  февраля.  В  Центральной  Азии  создана  новая  организация  коллективной  безопасности.  Соответствующее 
соглашение на встрече в Ташкенте подписали министры иностранных дел государств региона.

Новая организация представляет собой информационно-координационный центр по борьбе с наркотрафиком из 
Афганистана. Открыта она будет в Алма-Ате. Главная задача нового информационно- координационного центра – обмен 
данными обо всем, что связано с производством и экспортом наркотиков из Афганистана. В Алма-Ате он будет открыт по 
рекомендации ООН. В последние 10 лет борьбу с распространением наркотиков финансирует именно эта организация. 
Первый  документ  о  совместной  борьбе  с  наркотрафиком  в  регионе  был  подписан  также  в  Ташкенте  10  лет  назад. 
Меморандум  завизировали  представили  дипломатических  ведомств  5  стран  Центральной  Азии,  а  также  Россия  и 
Азербайджан. Раньше соседние с Афганистаном государства применяли простой, но эффективный механизм сдерживания 
нелегальных  поставок  наркотиков  -  они  наглухо  перекрывали  границы,  изолируя  производителей  афганского  опия  на 
центрально-азиатском  направлении.  Сегодня  совсем  другая  геополитическая  ситуация.  Новый  метод  контроля 
наркотрафика – это совместная работа. 
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По  соглашению,  подписанному  в  Ташкенте,  работа  регионального  информационно-координационного  центра 
начнется со следующего года. Первое заседание пройдет в Алматы.

9  февраля.  В Ташкентском городском суде  по  уголовным делам продолжились  судебные  слушания  по  делу 
арестованного  в  конце  октября  Санджара  Умарова,  председателя  оппозиционного  объединения  "Солнечная  коалиция 
Узбекистана".Генпрокуратура  Узбекистана  обвиняет  содержащегося  под  стражей  оппозиционера  в  совершении  ряда 
преступлений экономического характера, подпадающих под такие статьи Уголовного кодекса Республики Узбекистан как 
хищение в особо крупных размерах,сокрытие иностранной валюты, уклонение от уплаты налогов, дача взяток, уничтожение 
документов и т.д.

9 февраля. Узбекистан, возможно, в ближайшее время вернется в состав объединенных сил ПВО стран СНГ. Об 
этом сообщил заместитель главкома ВВС России Айтеч Бижев.

"Узбекистан, который ранее вышел из состава объединенных сил ПВО стран СНГ, сейчас вновь активизирует свое 
взаимодействие с нами. И не исключено, что в ближайшее время Узбекистан вернется в состав объединенных сил", - сказал 
генерал.

По словам Бижева, в апреле пройдут командно-штабные тренировки объединенных сил ПВО. "Проверка действия 
сил будет осуществлена в середине апреля с использованием самолетов дальнего радиолокационного обнаружения А-50", 
- сказал Бижев.

По его словам, российские экипажи во время тренировок будут осуществлять посадку на аэродромах Казахстана и 
Белоруссии,  а  экипажи этих  стран примут на  российских  аэродромах.  Для более эффективной  оценки  действий сил  и 
средств ПВО в напряженной обстановке решено, что количество условно нападающей авиации будет превышать боевые 
возможности условно обороняющейся стороны, сообщил Бижев.

По  его  мнению,  выход  Грузии  из  Совета  министров  обороны  стран  СНГ  не  повлиял  на  эффективность 
противовоздушной обороны Содружества на южном направлении. Замглавкома ВВС России сообщил, что боеготовность 
сил ПВО на юге обеспечивает группировка сил, расположенная на территории Армении.

10 февраля.  Ситуация в Киргизии вот уже 10 месяцев после революции остается крайне напряженной. Новые 
республиканские  власти  до  конца  еще  не  сумели  справиться  с  политическим  и  социально-экономическим  кризисом, 
обострившимся  после  мартовской  "тюльпановой"  революции.  Такое  положение  вещей  до  предела  осложняет  жизнь 
национальных меньшинств, в том числе, русского населения республики. За полгода, прошедшие после революции, из 
Киргизии, по данным местного представительства ФМС РФ, уехало почти 9,5 тыс. русских, а рост эмиграции составил почти 
50 процентов. Как сообщил руководитель представительства Юрий Ермолаев: "Сегодня к нам ежедневно обращается около 
70 человек

10 февраля.  На совместном узбекско-корейском предприятии "УзДЭУавто"  освоена новая модель автомобиля 
"Дамас В-150".Она на порядок безопаснее и комфортнее своей предшественницы. Наряду с этим изменения коснулись и 
внешнего вида машины. Фронт панели, то есть передняя часть автомобиля, удлинен на 265 мм. Приборы управления стали 
намного удобнее для водителя. Передние и задние фары на В-150 сделаны из хрусталя. Но главные перемены касаются 
обеспечения безопасности водителя и пассажиров.

10  февраля.  Туркменистан  осуждает  публикацию  в  средствах  массовой  информации  некоторых  государств 
непозволительных  изображений  пророка  Мухаммеда,  говорится  в  распространенном  внешнеполитическим  ведомством 
республики пресс-релизе. "Туркменская сторона считает недопустимым любые публикации, материалы, действия, которые 
оскорбляют  национальные  и  религиозные  чувства  людей,  -  подчеркивает  МИД  Туркмении.  -  Такие  акты  противоречат 
общепринятым нормам морали, нравственности и этики и ни в коей мере не соответствуют интересам народов мира и 
диалогу  культур  и  цивилизаций.  В  этой  связи  мы  понимаем  глубокую  боль  и  возмущение,  которые  испытывают  в 
мусульманском мире.

В  любом  государстве  и  обществе  свобода  слова,  будучи  политической  и  правовой  категорией,  должна 
предполагать высокую ответственность и уважать чувства верующих и принципы всех религий. Использование свободы 
слова для обострения межнациональных или межконфессиональных отношений является крайне недопустимым.

11  февраля. Туркмения,  основной  поставщик  природного  газа  из  Центральной  Азии,  хочет  осенью повысить 
стоимость  экспортируемого ею газа  примерно в  полтора  раза -  до  $100 с  $65 за 1.000  кубометров,  сказал  президент 
Туркмении Сапармурад Ниязов. "Сейчас в Европе трудности. Цены на энергоносители поднимаются. Мы понемногу тоже 
поднимаем.  Если мы раньше продавали по $44 (за тысячу кубометров),  теперь продаем за $65, а с девятого-десятого 
месяца мы поднимем до $100. Переговоры ов в программе новостей государственного телевидения. Туркмения является 
основным поставщиком газа для Украины, а также продает топливо в Россию и другие страны

11 февраля. В 2005 году экспорт зерна из Казахстана сократился на 31,9%, или на 0,9 млн. тонн, до 1,927 млн. 
тонн по сравнению с 2004 годом. Об этом сообщила компания "Аграрика".

Специалисты  Министерства  сельского  хозяйства  Казахстана  объясняют  снижение  экспорта  высоким  урожаем 
зерна  в  России  и  Украине,  а  также  высокими тарифами на  казахстанское  зерно,  транспортируемое через  территорию 
России. Среди стран СНГ крупнейшими покупателями казахского зерна являются Россия (646 тыс. тонн), Таджикистан (236 
тыс. тонн), Азербайджан (154 тыс. тонн), из стран дальнего зарубежья крупнейшими покупателями выступают Турция (115,5 
тыс. тонн), Греция (76,4 тыс. тонн), Италия (74,8 тыс. тонн). В 2004 году Казахстан экспортировал 2,83 млн. тонн зерна.

11  февраля.  В Киргизии  продолжается всенародное  обсуждение  проекта  новой  Конституции.  Таким образом, 
реализуется главное требование революции "тюльпанов", которая прошло в республике в марте прошлого года. Новый 
Основной закон должен не допустить установления авторитарного режима. Для этого планировалось привлечь к работе над 
проектом  представителей  гражданского  общества,  депутатов  парламента,  представителей  судебной  и  исполнительной 
ветвей власти,  бизнесменов и общества в  целом.  Но уже сегодня очевидно,  что открытый процесс работы над новой 
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Конституцией – лишь видимость. На самом деле новый проект Основного закона создается в коридорах администрации 
президента.  Он  лишь  закрепляет  за  избранным  в  июле  Курманбеком  Бакиевым  все  полномочия,  которые  были  у 
свергнутого президента Аскара Акаева. Команда Бакиева всячески затягивает как само проведение реформы, так и сроки 
ее реализации. 

12 февраля.  Совет директоров Всемирного банка утвердил решение о предоставлении Кыргызстану гранта в 
размере четырех миллионов долларов на борьбу с птичьим гриппом. Кыргызстан стала первой страной, которая получила 
деньги в рамках этой программы. "Кыргызстан расположен в Центральной Азии - на пути перелета мигрирующих птиц, а 
сегодня у правительства очень мало возможностей взять ситуацию под контроль и отслеживать возможное заражение 
домашней  птицы.  Это,  безусловно,  страна,  которая  нуждается  в  немедленной  помощи  ",  -  заявил  представитель 
Всемирного банка Юрген Воегеле.

13 февраля.  МВД Узбекистана подтвердило информацию о задержании 9 мусульман, похищенных в Чимкенте. 
Как стало известно ПЦ "Мемориал", в январе 2006 г. МВД Узбекистана официально проинформировало своих казахстанских 
коллег о задержании 9 узбекских мусульман, похищенных спецслужбами в Чимкенте в ноябре 2005 г.

13 февраля.На приграничную узбекскую железнодорожную станцию Ченгельды с территории России прибыли 
четыре бронетранспортера, получателем которых – по предварительной информации – является Министерство обороны 
Узбекистана. Таким образом, российская сторона строго, неукоснительно и в полном объеме выполняет взятые на себя 
обязательства в области военного сотрудничества.

13 февраля. В Ташкентском городском суде вот уже несколько недель с перерывами проходят суды над лидерами 
коалиции "Солнечный Узбекистан" Санжаром Умаровым и Нодирой Хидоятовой. В поселке Дустобод Ташкентской области 
суд над Муътабар Таджибаевой . председателем Маргиланского клуба правозащитников "Пламенные женщины".Эти суды 
имеют общие схожести тем, что они похожи больше на фарс, чем на правосудие. Суды, заранее объявленные как имеющие 
экономические мотивы, больше похожы на политические расправы над постсоветской России судьбоносными, поскольку 
парламентские и неугодными режиму, оппозиционно настроенным личностям

13 февраля.  При сверхпрезидентском режиме,  как  говорится в  опубликованном недавно докладе Программы 
развития ООН по Центральной Азии, "президент и его администрация (аппарат) полностью контролируют процесс принятия 
политических решений, в то время как независимость парламента и судов остается номинальной". Иными словами, хотя все 
внешние  атрибуты  демократии  (парламент,  суды,  пресса,  гражданское  общество)  присутствуют,  они  не  составляют 
противовеса президентской власти и не принуждают ее к ответственности за свои действия. В государствах Центральной 
Азии сверхпрезидентские режимы стали скорее правилом, чем исключением.

13 февраля.  В Таджикистане Военная коллегия Верховного суда (ВС) приговорила одного из членов крупного 
бандформирования, совершившего ряд тяжких преступлений в годы гражданского противостояния в РТ(1992-1997 годы), к 
16 годам заключения. Об этом сообщили в Военной коллегии ВС Таджикистана. Наказание он будет отбывать в колонии 
строгого  режима.  По  словам  источника,  житель  Гиссарского  района(45  километров  западнее  от  Душанбе)  Тоджиддин 
Абдурахмонов  был  признан  виновным  по  десяти  статьям  Уголовного  Кодекса  Таджикистана,  в  частности:  в  убийстве, 
участии  в  незаконном  преступном  сообществе,  хранении  и  приобретении  оружия  и  взрывчатых  веществ,  взрывных 
устройств  и  разбойном  нападении.  В  ходе  судебного  разбирательства  установлено,  что  в  1999  году  в  отношении 
подсудимого уже было возбуждено уголовное дело, однако по Закону "О всеобщей амнистии" оно было приостановлено, и 
Абдурахмонов был освобожден из-под стражи.

В 2003 году уголовное дело в отношении него было возобновлено, и по запросу Генпрокуратуры Таджикистана 
Абдурахмонов был задержан Красноярске, где проживал по поддельным документам и экстрадирован в Таджикистан. "В 
ходе следствия было установлено, что Абдурахмонов проходил спецподготовку в Иране и Туркмении", - отметил источник.

13 февраля.  Близ Алма-Аты обнаружено тело оппозиционного политика Алтынбека Сарсенбайулы.  43-летний 
Алтынбек Сарсенбайулы был видным политиком и известным общественным деятелем, сопредседателем оппозиционной 
партии «Настоящий Ак Жол» и членом Президиума Движения «За справедливый Казахстан» (Блок демократических сил). 
Он был женат, имел двоих детей. Полиция оцепила место происшествия и отказывает в доступе соратникам и близким 
Алтынбека  Сарсенбайулы..  Информационные  агентства  сообщили о  происшествии  как  о  несчастном случае  на  охоте. 
Полиция  отказывается  давать  комментарии.  Известный  политик  Болат  Абилов  утверждает,  что  смерть  наступила  от 
выстрела в  голову.  У самого Сарсенбайулы,  его  водителя и охранника обнаружены огнестрельные ранения в спину и 
голову.  Как  сообщает  Б.  Абилов,  мужчины пропали  еще с  субботы на  воскресенье.  Машина погибших до  сих  пор  не 
найдена. Есть мнение, что преступление было совершено в другом месте. 

КАЗАХСТАН
Светлым путем

06.02.2006. АПН
Алексей Власов

Решение лидера "Ак жол" Алихана Байменова принять участие в работе Государственной комиссии по разработке 
и конкретизации программы демократических реформ не стало политической сенсацией.

Впрочем, как и многие другие действия одного из ведущих оппозиционных лидеров Казахстана за последний год. 
Все  политические  шаги  Байменова  связаны с  его  стремлением создать  "конструктивную"  оппозицию власти,  избежать 
радикализации возглавляемого им движения, сформировать поле для диалога с властью.
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С  точки  зрения  его  бывших  политических  партнеров  по  "Ак  жол",  это  линия  соглашательства  с  политикой 
Назарбаева, а с точки зрения Байменова — это объективная реакция на те изменения, которые произошли в политическом 
пространстве Казахстана за последние полтора года.

Ход общепартийной дискуссии, проводимой по решению руководства партии "Ак жол", свидетельствует о том, что 
позиция Байменова находит понимание со стороны значительной части членов движения.  Обнародованные на данный 
момент материалы дискуссии содержат критику курса на радикальную конфронтацию с действующей властью, поскольку 
Нурсултан Назарбаев пользуется безусловной поддержкой значительной части населения Казахстана, и игнорирование 
этого факта означает признание собственной политической некомпетентности. 

Не только результаты голосования 4 декабря, но и весь ход развития политических процессов в Казахстане от 
момента  проведения  парламентских  выборов  показывает,  что  возможность  повторения  "киргизского  варианта" 
революционных событий ничтожно мала. Следовательно, по мнению Байменова, которое разделяют и другие руководители 
"Ак  жол",  в  Казахстане  сформировалась  политическая  ситуация,  при  которой  значительное  большинство  граждан  не 
склонно к каким-либо политическим переменам.

О  политической  "пассивности"  населения  республики  говорят  не  только  "соглашатели"  из  "Ак  жол",  но  и 
представители радикальной оппозиции. Однако интерпретируют этот факт с совершенно иных позиций. В своем последнем 
интервью  Галымжан  Жакиянов  указывает  на  отсутствие  в  стране  институтов  гражданского  общества  и  пассивность 
гражданского сознания, что, в свою очередь, препятствует формированию адекватной общественной реакции на действия 
властей. Эту же причину он приводит как объяснение слабой общественной поддержки наиболее значимых оппозиционных 
проектов,  как,  например,  концепции  новой  конституции  Казахстана.  Но  ответственность  за  политическую  пассивность 
населения  Жакиянов  возлагает  на  власти  страны,  которые  "выдавливают"  оппозицию  за  пределы  политического 
пространства  и  препятствуют  формированию  реальной  альтернативы  сложившейся  социальной,  экономической  и 
политической модели развития страны. 

Неудача на выборах, по мнению участников общепартийной дискуссии, связана со сложившейся в Казахстане 
социальной и экономической ситуацией. По мнению членов Центрального Совета "Ак жол" (среди которых — советник 
председателя партии  Нурлан Еримбетов),  рост  нефтяных доходов  государства,  сращивание  бизнеса  и  чиновничества, 
возможность  для  правительства  направлять  получаемые  средства  от  продажи  энергоресурсов  в  социальную  сферу, 
приводят  к  тому,  что  общественная  поддержка  существующего  режима  заметно  расширилась.  Следовательно, 
казахстанская оппозиция должна корректировать свою тактику в соответствии с новыми реалиями.

Жакиянов, напротив, считает, что те принципы, на основе которых формировалось движение "Демократический 
Выбор Казахстана", не утратили свою актуальность, поскольку власти по-прежнему подавляют политическую и гражданскую 
активность  населения.  Несмотря  на  относительно  благоприятную  экономическую  ситуацию  в  стране,  стабильность 
Казахстана — это не более,  чем миф, тиражируемый проправительственными СМИ, поскольку реальное политическое 
равновесие в обществе не может быть достигнуто путем ограничения демократических свобод. В то же время Жакиянов 
ставит  под  сомнение  и  утверждения  об  экономической  модернизации  Казахстана,  поскольку  в  экономике  отсутствует 
реальная конкурентная среда, а товарное производство в структурном отношении находится примерно на том же уровне, 
что и 5-6 лет назад.

Заочная полемика между умеренной и радикальной частью оппозиции в течение последнего года все больше 
походит на диалог между "оптимистами" и "пессимистами". Не только Галымжан Жакиянов, но и практически все лидеры 
блока  "За  справедливый  Казахстан"  убеждены  в  том,  что  экономическое  развитие  Казахстана  целиком  связано  с 
сырьевыми ресурсами страны, и исчерпание возможностей для экстенсивного роста неизбежно приведет к обострению 
социальной напряженности, а значит — повысит шансы на успех радикальной оппозиции режиму. 

"Акжоловцы"  же,  очевидно,  пришли  к  выводу,  что  в  ближайшее  время  экономическое  положение  в  стране 
останется  стабильным  и  ожидать  резкого  спада,  в  том  числе  и  в  социальной  сфере,  едва  ли  возможно.  Отсюда 
предложение признать новые реалии и включиться в процесс политического реформирования по тем правилам, которые 
устанавливает Нурсултан Назарбаев.

При этом обращает на себя внимание прямое указание на то, что оппозиция может использоваться Назарбаевым 
как своего рода инструмент для предотвращения "придворных" интриг.  Имея в  политическом поле сформировавшуюся 
систему сдержек и противовесов. 

В  публикациях  на  сайте  "Ак  жол"  об  этом  говорится  уже  открыто,  тогда  как  прежде  подобные  рассуждения 
допускались  только  в  кулуарных  разговорах.  Перефразируя  Бродского,  можно  сказать,  что  этот  взгляд  на  проблему 
достаточно циничный, но верный. Другое дело, что в области публичной политики подобные заявления несколько отдают 
сервильностью. 

Впрочем, "сервильность" оппозиции можно трактовать иначе — как дальновидность тех, кто не желает ломать 
сложившуюся систему отношений в силу опасности и бессмысленности подобного шага, а предлагает "включить" себя в 
систему под лозунгом "выведения теневой конкуренции в поле публичной политики".

Для читающих  "между строк"  "Ак  жол"  может  использовать  итоги  президентских  выборов  для возвращения  в 
действующую  систему  казахстанской  политики,  но  уже  в  новом  позиционировании,  укрепить  в  рамках  этой  системы 
собственное положение, а затем, на этапе передачи властных полномочий, выступить в качестве одного из "коллективных" 
наследников Назарбаева.

Руководство  "Ак  жол"  заставило  себя  поверить  в  искренность  намерений  Нурсултана  Назарбаева  перейти  от 
экономических реформ к программе политических преобразований. Поэтому все прочие инициативы партии будут связаны 
с  "улучшением"  назарбаевских  инициатив,  чтобы  таким  образом  сохранить  собственную  нишу  на  политическом  поле 
Казахстана. 
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Более того, Алихан Байменов осознает, что в качестве "конструктивного критика" власти его позиция будет близка 
к той, с которой в настоящий момент выступает Дарига Назарбаева и партия "Асар". Поэтому неизбежно встанет вопрос о 
первоисточнике концепции демократических преобразований. Условно говоря,  используется традиционный для "Ак жол" 
еще со времен парламентской кампании 2004 года тезис о том, что власть перенимает основные положения программы 
партии. 

В  нынешних  условиях  задача  еще  более  усложняется,  поскольку  на  "приоритетность"  претендует  не  только 
президентское  окружение,  но  и  партия "Асар".  Отсюда постоянное  стремление  "акжоловцев"  объявить  план "10  шагов 
навстречу народу" системообразующим элементом всей программы демократических реформ, с которой ныне выступает 
сам президент Казахстана. Действительно, это выглядит удачным PR-ходом: Алихан Байменов будет принимать участие в 
Государственной комиссии по демократизации, поскольку он и был главным инициатором создания данной комиссии.

Но  это  двойственная  позиция,  хотя,  в  любом  случае,  решение  об  участии  лидера  "Ак  жол"  в  работе 
Государственной  комиссии  скорее  всего  уже  принято,  и  возможно,  что  в  ближайшее время  Алихан  Байменов  получит 
назначение на пост  в  упомянутом органе "по дальнейшей демократизации".  Допускаю,  что именно в  этом качестве он 
сумеет проявить свои лучшие качества политика.

Назарбаев нашел поддержку среди оппонентов
13.02.2006. Независимая газета

Сакен Салимов
Рассчитывая на председательство в ОБСЕ, Казахстан демонстрирует диалог власти с оппозицией
Нурсултан Назарбаев  собирает  вокруг  себя  бывших соперников  по  президентской  гонке.  Один  из  них,  лидер 

партии  «Ак  жол»  («Светлый  путь»)  Алихан  Байменов  объявил  о  своем  намерении  войти  в  состав  возглавляемой 
президентом  Государственной  комиссии  по  подготовке  программы  политических  реформ.  Такая  перемена  взглядов 
произошла после встречи бывшего оппозиционного кандидата Байменова с Назарбаевым.

Госкомиссия по политреформе, созданная два года назад, была призвана собрать за круглым столом все партии и 
общественные объединения, заинтересованные в демократическом развитии Казахстана. Тогда оппозиция отказалась от 
участия в работе комиссии, назвав ее профанацией идеи демократии. Теперь «Ак жол», как наиболее умеренная партия, 
согласилась на сотрудничество с властями. Более того, «Ак жол» намерена войти и в парламент.

На парламентских выборах  2004  года партия «Ак  жол» (тогда  еще единая)  получила  всего один депутатский 
мандат.  Единый  «Ак  жол»,  возглавляемый  пятеркой  лидеров,  от  такого  представительства  в  Мажилисе  отказался, 
мотивируя отказ несогласием с итогами выборов. Но вскоре после выборов партия раскололась надвое. Для политической 
жизни страны это стало потрясением: партии «Ак жол» прочили большое будущее. Некоторые эксперты говорили даже об 
объединении оппозиции именно под флагами «Ак жола». Раскол во многом был связан с личными амбициями лидеров 
партии – бывших высокопоставленных чиновников, которые так и не смогли договориться. В итоге три сопредседателя «Ак 
жола»  вошли  в  движение  «За  справедливый  Казахстан»  во  главе  с  экс-генпрокурором  страны  и  бывшим  спикером 
Мажилиса  (нижней  палаты)  парламента  второго  созыва  Жармаханом Туякбаем.  А  двое,  включая  Алихана  Байменова, 
откололись, и партия распалась.

Теперь легитимным в Казахстане остался лишь один «Ак жол» – возглавляемый Алиханом Байменовым. И его 
присутствие  в  госкомиссии  и  парламенте  вполне  устраивает  президента  Назарбаева.  «Роль  Байменова  в  расколе 
оппозиции перед президентскими выборами была очень большой, – сказал «НГ» политолог, директор Группы оценки рисков 
(Казахстан) Досым Сатпаев, – и после выборов он ждал заманчивых предложений со стороны власти, вплоть до места в 
правительстве. Но власти он пока выгоднее в роли публичного политика. Особенно сейчас, когда рассматривается заявка 
Казахстана на пост  председателя ОБСЕ в 2009 году и надо продемонстрировать Западу диалог власти с  оппозицией. 
Правда,  после  поражения  на  выборах  поучаствовать  в  этом  диалоге  высказали  желание  и  радикалы,  называющие 
Байменова  «президентским  ставленником».  Но,  учитывая  неоднократные  отказы  в  регистрации  и  преследования 
активистов в регионах, их в Госкомиссию по реформам вряд ли позовут. И ОБСЕ может обратить на это внимание».

Между тем необходимостью диалога между пропрезидентскими силами и казахстанской оппозицией озаботились и 
в США. В частности, на минувшей неделе в интервью республиканской газете «Время» американский посол в Астане Джон 
Ордвей заявил, что Вашингтон намерен способствовать вовлечению оппозиции Казахстана во внутриполитический процесс 
в республике. «Быть просто в оппозиции не продвинет ни их (оппозицию. – «НГ»), ни страну вперед», – считает посол. 
Говоря о политических оппонентах президента Назарбаева, американский дипломат призвал их «найти пути в политический 
процесс с тем, чтобы продемонстрировать, каким образом они будут продвигаться вперед». «Любой политический процесс 
требует  вовлеченности.  Если  вы изолируете  себя  от  процесса,  то  не  будет  никакой  конкуренции,  которая  приведет  к 
лучшим результатам», – добавил Джон Ордвей. По его словам, США хотят «помочь Казахстану наладить избирательный 
процесс таким образом, чтобы каждый кандидат, каждая партия имели равные возможности донести свою позицию до 
общества».

США явно не заинтересованы в расшатывании ситуации в Казахстане,  и  озвучивая эту позицию Вашингтона, 
посол Ордвей посоветовал местной оппозиции «в ближайшие несколько лет найти точки соприкосновения с обществом, 
очертить для себя круг проблем, по которым она сможет найти поддержку в обществе». Он также заявил, что положительно 
оценивает  освобождение  из  мест  лишения  свободы бывшего  госчиновника,  одного  из  лидеров  оппозиции  Галымжана 
Жакиянова.

В целом же в США невысоко оценивают тактику и стратегию действий казахстанской оппозиции. По мнению посла, 
оппозиция  «не  лучшим  образом»  участвовала  в  прошлогодней  президентской  избирательной  кампании.  «Появление 
фигуры  Жакиянова,  не  принимавшего  участия  в  выборах,  дает  оппозиции  возможность  по-новому  взглянуть  на 
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происшедшее и решить, что делать дальше», – отметил в этой связи Джон Ордвей. При этом он подчеркнул, что роль США 
в Казахстане заключается «не в том, чтобы быть либо адвокатом, либо судьей» в отношениях власти и оппозиции. «Мы не 
можем  поддерживать  оппозицию  и  противостоять  президенту  Назарбаеву  –  или  наоборот»,  –  сказал  посол.  «Только 
политическая конкуренция станет для власти, для правительства стимулом, чтобы выбрать правильный курс, действовать в 
интересах всего общества. Для правительства всегда должна существовать угроза потерять власть, поменяться ролями с 
оппозицией», – отметил американский дипломат.

Надо отметить, что после президентских выборов оппозиция, хотя и выражала несогласие с итогами голосования, 
все-таки была согласна  на  диалог.  Однако  последовавшие за выборами отказы в  регистрации оппозиционных партий, 
продолжающееся преследование оппозиционных активистов в регионах налаживанию диалога явно не способствуют.

Пока власти Казахстана пытаются наладить сотрудничество с хотя бы с умеренным крылом своих политических 
оппонентов,  реальная  оппозиция  тоже  не  сидит  без  дела.  Они  планируют  в  ближайшие  недели  провести 
общереспубликанское собрание,  на котором будет выработан план дальнейших действий на ближайшие годы – уже с 
прицелом на новые выборы. 

Казахстан - разворот на Запад?
08.02.2006. Политком Ру

Сергей Михеев
Назначение нового посла Казахстана в России демонстрирует снижение интереса Астаны к отношениям с Москвой 

после  того,  как  Россия выполнила  свою роль,  поддержав  Нурсултана  Назарбаева  на  очередных  выборах  и  подписав 
исторический договор о границах. Это одно из первых реальных подтверждений давно ходивших слухов о том, что после 
выборов внешняя политика Казахстана качнется в сторону Запада.

1 февраля 2006 года назначен новый посол Казахстана в России. Это случилось сразу после окончания саммита 
ЕврАзЭС в Санкт-Петербурге, который стал заключительным аккордом в работе бывшего казахстанского посла Крымбека 
Кушербаева. Он был назначен послом в Россию в 2003 году. Для многих это назначение казалось понижением в должности. 
Ведь Кушербаев занимал достаточно значимое место в казахстанской политической элите.

Он  родился  в  1955  году.  Окончил Казахский  политехнический  институт  по  специальности  инженер-строитель. 
Доктор наук. Много лет возглавлял министерства, курирующие вопросы образования, культуры, здравоохранения, спорта, 
науки. Работал в аппарате кабинета министров РК и заместителем руководителя аппарата правительства РК. Был пресс-
секретарем  и  руководителем  пресс-службы  Президента  РК.  В  2000-2003  годах  был  акимом  (губернатором)  Западно-
Казахстанской области (регион, богатый газом). На этой должности в том числе тесно работал с российской стороной, так 
как область граничит с Россией, а казахстанский газ из этого региона перерабатывается на предприятиях "Газпрома". С 
2003  года  -  Чрезвычайный  и  Полномочный  Посол  РК  в  Российской  Федерации,  с  мая  2004  года  -  Чрезвычайный  и 
Полномочный Посол РК в Республике Армения, Финляндской Республике по совместительству.

Однако  на  самом  деле  Кушербаева  отнюдь  не  понизили,  а  бросили  на  весьма  важный  участок  работы  в 
преддверии президентских выборов 2005 года. Для Назарбаева эти выборы, скорее всего, стали последними в его долгой 
политической карьере. Крайне важно было обеспечить их успешное проведение. Особенно на фоне "цветных революций" в 
некоторых постсоветских странах. Было совершенно очевидно, что однозначная поддержка со стороны России является 
одним из основных условий успеха. Это было важно как минимум по трем причинам. Во-первых, с точки зрения отношений с 
Западом по  вопросу  о  возможной  реализации в  Казахстане  "цветного"  сценария.  Во-вторых,  с  точки  зрения симпатий 
русского  населения  Казахстана,  которое  в  итоге  вошло  в  костяк  наиболее  лояльного  электората,  поддержавшего 
Назарбаева.  В  русских  регионах  у  штабов  Назарбаева  не  было  практически  никаких  проблем.  Оппозиция  в  основном 
опиралась и опирается сейчас на южных казахов. В-третьих, позиция России вкупе с аналогичной позицией Китая как двух 
великих  соседей  Казахстана  в  принципе  играла  для  противников  Назарбаева  отрезвляющую  роль  и  сдерживала  их 
активность.

С вопросом выборов увязывалась и проблема подписания договора о границах, который для Казахстана имеет 
действительно историческое значение. Этот договор закрепляет новую независимую казахстанскую государственность в 
столь обширных границах, в которых она не существовала никогда ранее. Кроме того, окончательно решился и вопрос о 
северных  и  восточных  областях  Казахстана,  которые  многими  в  России  считались  спорными  территориями.  Доля 
славянского  населения  в  этих  регионах  исторически  очень  велика.  На  момент  распада  СССР  славян  здесь  было 
значительно  больше  казахов.  Не  секрет,  что  в  начале-середине  90-х  именно  здесь  базировалась  и  русскоязычная 
оппозиция Назарбаеву, впоследствии разгромленная не без  помощи из Москвы.  Подписание договора о границе стало 
одной из ключевых тем избирательной кампании Назарбаева осенью 2005 года. Такой подарок Кремля сыграл заметную 
роль  в  масштабной  пиар-кампании  казахов,  выходящей  за  рамки  выборов,  по  поводу  того,  что  Казахстан  вышел  на 
принципиально новый уровень позиционирования в мире.

По  крайней  мере,  эти  два  направления,  несомненно,  были  в  числе  наиболее  приоритетных  задач  работы 
Кушербаева  в  России.  В  том  числе  для  этого  Кушербаев,  не  имевший  ранее  опыта  дипломатической  службы,  был 
направлен  в  Москву.  Надо  сказать,  что  он  развил  бешеную  активность,  изрядно  утомив  этим  значительную  часть 
российской элиты. Конечно, роль посла не стоит преувеличивать, но так или иначе поставленные цели были достигнуты, 
после чего Кушербаев получил назначение на весьма "хлебный" пост акима (губернатора) Мангистауской области.

В неформальной казахстанской политической иерархии такое назначение считается повышением, и его можно 
расценивать как награду за успехи, достигнутые в Москве. Мангистауская область богата нефтью. Кроме того, сейчас в 
самом Мангистау (бывший Шевченко) разворачивается масштабный проект модернизации морского порта, через который 
планируется наладить поток танкерных перевозок через Каспий для закачки казахстанской нефти в известный трубопровод 
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Баку-Тбилиси-Джейхан в обход российской трубопроводной системы. Таким образом, место областного Акима - это весьма 
перспективное и прибыльное назначение.

Впрочем,  говорят,  что  завершение  бурной  деятельности  Кушербаева  в  Москве  не  обошлось  без  неприятных 
сюрпризов для многих его российских партнеров. Посол инициировал массу совместных проектов и всевозможных заказов, 
ко многим из которых внезапно потеряв интерес, как только стало известно о его новом назначении. По слухам, теперь 
казахстанское посольство осаждают печальные ходоки, безуспешно пытающиеся вытрясти причитающиеся им гонорары и 
робко интересующиеся о судьбе так громко начинавшихся проектов. К сожалению,  такой стиль работы характерен для 
многих чиновников как в Казахстане, так и на постсоветском пространстве в целом. Можно было бы на это не обращать 
внимания, если бы нередко мелкие личные обиды не становились в итоге причинами заметно более крупных политических 
или экономических последствий.

Так или иначе, но Кушербаев покинул Россию, а на его место назначен Жансеит Туймебаев. С 1999 года по 1 
февраля года нынешнего он являлся шефом Протокола президента Республики Казахстан. До этого занимался научной и 
преподавательской деятельностью. Распад Союза встретил в должности доцента Казахстанского госуниверситета. Правда, 
с 1993 года Туймебаев работал в системе казахстанского МИДа, а затем недолго в посольстве РК в Турции, но отнюдь не на 
ведущих  должностях.  Судя  по  биографии  нового  посла,  он  не  имел  опыта  управленческой  деятельности  на  крупных 
государственных постах и не руководил экономикой. Кроме того, он никогда не занимался вопросом отношений с Россией и, 
вероятно, только сейчас будет входить в курс дел на новом направлении работы, столь отличающемся от работы шефа 
протокола, которой он занимался последние семь лет.

Новому  послу  можно  искренне  пожелать  успехов,  но  при  всем  уважении  к  нему,  вне  всякого  сомнения,  по 
сравнению  с  Кушербаевым  можно  говорить  о  явном  снижении  статуса  посла  Казахстана  в  России.  Оно  и  понятно  – 
стратегические задачи выполнены, и в ближайшие годы такой жизненной надобности в горячей дружбе с Москвой у Астаны 
уже нет. По всей видимости, это только первое из ряда предстоящих событий, которые подтвердят ходившие еще летом и 
осенью в Астане  слухи  о  том,  что  после  выборов  пророссийский  вектор  во  внешней политике  Казахстана  ослабнет  и 
значительно усилится вектор прозападный.

В принципе это было бы логично предположить.  Казахстан,  как  и все постсоветские страны,  лавирует между 
Западом и Россией, пытаясь усидеть на двух стульях, а заодно извлекая из этого свою выгоду. Первые признаки поворота 
также можно было разглядеть и в визитах в Астану высокопоставленных американцев в период избирательной кампании 
осенью 2005 года. Не исключено, что там обсуждались и вопросы внешнеполитических приоритетов Казахстана. С точки 
зрения  Астаны,  такое  балансирование,  прикрытое  пропагандистской  завесой,  является  залогом  непотопляемости. 
Интересно, что на Западе казахи пытаются вести не менее интенсивную пиар-кампанию, чем в России, пытаясь убедить 
уже западную общественность в том, что Казахстан однозначно ориентируется на западные демократии. К примеру, казахи 
регулярно  выкупают целые полосы (правда,  на  правах  рекламы)  в  "Вашингтон пост"  и  других  авторитетных западных 
изданиях.

Такое  балансирование,  несомненно,  соответствует  о  внешнеэкономических  интересах  Казахстана,  который, 
несмотря на все свое декларируемое расположение к России, объективно заинтересован в снижении своей зависимости от 
российских транспортных систем, и в первую очередь от наших трубопроводов. По крайней мере, интересам Казахстана 
отвечает диверсификация путей доставки своего главного экспортного продукта (нефти и газа) зарубежным покупателям. И 
в  этом смысле совершенно  не  случайными  были недавние  встречи  Назарбаева  с  руководством "цветных"  Украины и 
Грузии,  несмотря  на  явное  несоответствие  политических  взглядов  столь  разных  режимов.  Теперь,  когда  от  России 
Казахстан получил, все, что он хотел, самое время вспомнить о тех, кто не без успеха претендует на роль управляющих 
современного мира.

Возможно, и в Москве все это отлично понимали и предвидели. Однако в любом случае намечающийся поворот 
Астаны должен еще раз  показать нам, что к  любым заверениям в вечной дружбе надо относиться очень осторожно и 
поверять их в первую очередь реальными делами. Пиар не должен подменять действительность, а дорогие подарки в 
политике стоит делать только в том случае, если есть основания ожидать соответствующей отдачи. В последние годы 
нетрудно  было  заметить,  что  политика  примитивной  купли-продажи  разных  лидеров  на  постсоветском  пространстве 
сталкивается, мягко говоря, с большими проблемами.

Впрочем, не стоит и сгущать краски. Все-таки пророссийский вектор в казахстанской внешней политике не может 
совсем зачахнуть по чисто геополитическим причинам. Огромному, но малонаселенному Казахстану, подпираемому с юга и 
востока не всегда дружественными, но всегда очень непростыми соседями, не обойтись без России. Причем ближайшее 
обострение дружеских чувств может быть не за горами. Назарбаев в любом случае в ближайшие семь лет (а, возможно, и 
раньше) должен решить вопрос о передаче власти каким-либо преемникам. С большой вероятностью можно предположить, 
что  этот  процесс  может  сопровождаться  обострением  внутриполитической  борьбы  и  усилением  внешнеполитического 
давления  с  самых  разных  сторон.  В  этой  ситуации Астане  вновь  понадобится  надежный северный  союзник,  которого 
бывает так легко убедить в вечной дружбе. Да и объективно говоря, исторически так сложилось, что казахам гораздо проще 
найти общий язык с русскими, чем с кем-либо еще.

Гибель оппозиционера
14.02.2006. Немецкая волна

В Казахстане при невыясненных обстоятельствах погиб известный оппозиционный политик Алтынбек Сарсенбаев. 
Глава  государства  Нурсултан  Назарбаев,  выразив  соболезнование  близким  погибшего,  дал  поручение  Генеральной 
прокуратуре и Министерству внутренних дел Казахстана тщательно расследовать обстоятельства случившегося. 

Зарина Козыбаева продолжит тему:
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В Талгарском районе близ Алма-Аты были обнаружены тела оппозиционного политика Алтынбека Сарсенбаева и 
двух  его  охранников.  В  настоящее  время  место  происшествия  оцеплено  полицией,  и  там  работает  оперативно-
следственная группа. Пока правоохранительные органы не дают каких-либо комментариев.

43-летний Алтынбек Сарсенбаев был видным политиком и известным общественным деятелем. В разные годы он 
занимал ответственные посты в правительстве страны: был министром печати и массовой информации, секретарем Совета 
безопасности. С 2002 по 2003 годы занимал пост Чрезвычайного и полномочного посла Казахстана в России. Однако в 
конце 2003 года перешел в ряды оппозиции, став не только одним из руководителей оппозиционной партии «Настоящий Ак 
Жол», но и ведущим идеологом демократического движения «За справедливый Казахстан». По словам члена президиума 
движения «За справедливый Казахстан» Амиржана Косанова, Алтынбек Сарсенбаев был не только известной в оппозиции 
личностью, он до последнего момента оставался одной из влиятельнейших фигур в целом в казахстанской политике:

- Насколько я помню, на прошлой неделе в газете «Жас Алаш» был анонс о том, что во вторник или в среду 
Алтынбек Сарсенбаев будет проводить прямую линию с читателями. Он мог там много чего сказать. И, насколько мне 
известно,  этот  человек  был  опасен  для  власти  своими  демократическими  убеждениями,  своей  открытостью  и 
публичностью. Поэтому мы считаем, что это политическое убийство. И сейчас готовится соответствующее заявление.

Пока о происшествии казахстанские информационные агентства сообщают как  о несчастном случае на охоте. 
Между тем,  в  Казахстане охотничий сезон еще не был объявлен.  К тому же,  по словам Булата Абилова -  известного 
политика и соратника Сарсенбаева, руки у всех троих найденных мертвыми были связаны веревками и дополнительно 
закреплены наручниками, которыми обычно пользуются представители силовых структур. Как сообщает Булат Абилов, его 
коллеги пропали еще в минувшую субботу. Есть мнение, что преступление было совершено в другом месте, а не там, где 
были найдены трупы:

- Еще раз убеждаешься, что в нашей стране никто не защищен ни от чего. Ни о каком демократическом, правовом 
государстве  сегодня  говорить  нельзя.  Мы считаем,  что  это  политическое  убийство,  совершенное  с  целью устрашения 
оппозиции, чтобы все максимально были деморализованы. Чтобы тем людям, которые с нами рядом, тоже было очень 
страшно.

Надо сказать, что за последние полгода это уже второй в Казахстане случай гибели крупного политика. Напомним, 
в  прошлом  году  (также  при  непонятных  обстоятельствах!)  погиб  общественный  деятель  Заманбек  Нуркадилов. 
Официальные власти выдвинули тогда версию о самоубийстве. Представители демократических сил предполагают, что при 
расследовании дела о гибели Алтынбека Сарсенбаева скорее всего виновные найдены не будут.

А что думают наблюдатели за пределами Казахстана? За комментарием мы обратились к главе Немецкого фонда 
по содействию демократии в Центральной Азии Михаэлю Лаубшу, который всегда живо интересуется всем происходящим в 
Казахстане:

Смерть Алтынбека Сарсенбаева, по моему мнению, - это еще одно указание на то, что оппозицию в Казахстане 
хотят  исключить из  политической борьбы.  Естественно,  что в  связи с  этой трагедией вспоминается смерть Заманбека 
Нуркадилова в минувшем году. Официальные источники тогда сообщили о том, что это было самоубийство, - между тем, в 
теле Нуркадилова были обнаружены три пули. Эта версия представляется очень сомнительной. Теперь вот шокирующая 
новость о гибели Сарсенбаева. По официальным сообщениям, смерть наступила в результате несчастного случая на охоте. 
Настораживает то, что тело Сарсенбаева было найдено в принадлежащем ему автомобиле, там же одновременно были 
обнаружены  тела  его  охранника  и  шофера.  Наши  источники  утверждают,  что  все  трое  были  застрелены.  Версию  о 
несчастном  случае  на  охоте  вряд  ли  можно  считать  правдивой.  Я  исхожу  из  того,  что  это  очередная  попытка 
нейтрализовать  оппозицию  в  стране.  Если  это  не  удается  сделать  юридическими  средствами  или  иными  способами 
оказывать давление, то остается единственный вариант – физическое устранение.

Это было мнение Михаэля Лаубша - главы Немецкого фонда по содействию демократии в Центральной Азии.

Драма "серого кардинала"
14.02.2006. АПН Ру

Андрей Грозин
Смерть Алтынбека Сарсенбаева, с которым автору этих строк пришлось поработать более полутора лет (еще 

до переезда Министерства печати в Астану) вызывает достаточно сложные чувства. Но эта трагедия позволяет сделать 
несколько уже совершенно явно напрашивающихся выводов.

Мои сложные чувства вызваны самой фигурой Алтынбека Сарсенбаевича Сарсенбаева. Незаурядного политика, 
изменившего несколько лет назад фамилию на Сарсенбайулы. Сарсенбаев действительно был "крупной фигурой". Причем 
как во власти (столько, сколько ему удалось просидеть в министерском кресле, — это абсолютный рекорд для высшего 
чиновничества в Казахстане), так и в рядах оппозиции. В республике за Сарсенбаевым прочно закрепилась слава «серого 
кардинала». 

Особенно примечательно,  что  это  прозвище Сарсенбаев сохранил и уйдя в 2003 г.  с  государственной службы 
в оппозиционный  (и  тогда  еще  не расколовшийся)  "Ак  Жол".  Широко  ходили  версии  о том,  что  Сарсенбаев  является 
дальним родственником самого президента. И о том, что к организации знаменитой "внутриэлитной войны 2001 года"   он 
приложил свою руку (наряду с другим ныне действующим "серым кардиналом" Маратом Тажиным).  В так называемый 
"оппозиционный период" его жизни также бытовало неоднозначное мнение об этом политике. Поговаривали, что Алтынбек 
был  специально  "заслан"  властью  в ряды  оппозиции  для  ее  последующего  раскола.  Вообще,  вокруг  фигуры  одного 
из бывших сопредседателей "Ак жола" ходило на редкость много слухов, а в его биографии было много белых пятен.

Некоторыми СМИ уже озвучивается версия о том, что смерть Сарсенбаева была выгодна оппозиции. А потому, 
логично предположить, говорят конспирологи, что именно оппозиционеры к этой трагедии как-то приложили руку. Но это 
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версия  совершенно  несостоятельна. Надо  знать  нынешнюю  казахстанскую  оппозицию.  Она,  практически  вся, 
малоспособна  к каким-то  решительным действиям (тем более,  таким брутальным эскападам).  После  объявленной  "91-
процентной"победы Н.Назарбаева на президентских выборах оппозиция пребывает в полной прострации.  Ее умеренная 
часть уже, по сути, полностью капитулировала и согласна работать с властью, причем на условиях Астаны. 

Предположить, что какие-то неизвестные "отмороженные" оппозиционеры или "народные мстители" организовали 
убийство  Сарсенбаева,  его  телохранителя  и водителя  просто  невозможно.  Подобная  специальная  акция  требует 
тщательной  подготовки,  привлечения  серьезных  ресурсов.  Например,  найма  профессионального  киллера  (точнее, 
нескольких) и много других действий, которые непременно попали бы в поле зрения спецслужб. Известно, что там, где 
собирается хотя бы два казахстанских оппозиционера, всякая тайна для КНБ кончается.

Да, убийство (а это, судя по информации, именно убийство в спину)  трех человек отчасти выгодно оппозиции. 
Теперь  как  и после  "рекордного"  по примененным  пропагандистским  усилиям  "самоубийства"  Заманбека  Нуркадилова 
оппозиция  начнет  раскручивать  беспроигрушную  тему.  "Злочинной  влады",  методично  убивающей  лидеров 
противостоящего лагеря. Но на месте казахских оппозиционеров точно так же поступила бы и любая другая оппозиция. 
Любой  политическое  убийство —  есть  отличный  информационный  повод  повесить  на президента  (по  Конституции  РК 
именно он является гарантом сохранения стабильности в республике) еще несколько "собак".

По моему глубокому убеждению, смерть Сарсенбаева вряд ли нужна была действующему президенту. Более того, 
она ему была совсем не нужна по вышеуказанным обстоятельствам.

Так  называемая  "Драма на охоте"  просто-напросто  еще раз  подтвердила  тот  факт,  что  в  Казахстане  активно 
действует пресловутая "третья сила". Эти "мясники" встроены во власть: они обладают серьезными ресурсами, которые 
полураздавленной  оппозиции  и не  снились.  Цель  этой  силы —  игра  на взаимное  обескровливание  и президента 
и оппозиции,  расчистка  политического  поля  под планируемый  в перспективе  захват  власти.  Именно  поэтому  странной 
смертью  погибают  не просто  "видные  оппозиционеры",  а харизматики.  Именно  те  из них,  о ком  в республике  принято 
говорить "неформальные авторитеты" в традиционной иерархии казахского общества.

Президенту,  по моему  мнению,  следовало  бы  внимательнее  присмотреться  к некоторым  фигурам 
из своегоближайшего  окружения.  В  принципе,  где-то  рядом  с  ними  и можно  найти  следы  постоянно  упоминаемой 
в Казахстане в последниеполтора-два года "третьей силы".

УЗБЕКИСТАН
«Узбекистан становится заложником чужих геополитических игр»

01.02.2006. Фергана.Ру
Сергей Ежков

Виртуальная  активизация  оппозиционного  узбекского  эмигранта  Салая  Мадаминова,  предпочитающего 
претенциозный псевдоним Мохаммад Солих, наводит, как минимум, на три вывода.

Первый,  как  мне  кажется,  лежит  на  поверхности.  Некие  заинтересованные  стороны,  рассматривающие 
кандидатуру  опального  поэта  в  качестве  эквивалентной  замены  действующему  президенту  Узбекистана,  пытаются 
выяснить, а стоит ли делать ставку именно на эту, потерявшую резвость лошадку, от которой, кроме полузабытого имени, 
ничего  и  не  осталось?  Или  же,  с  помощью  СМИ  просчитав  ситуацию,  раз  и  навсегда  отказаться  от  политической  и 
финансовой поддержки узбекского литератора?

Второй  вывод  заключается  в  том,  что  те  же  заинтересованные  стороны,  искусственно  активизировав 
С.Мадаминова, пытаются отвлечь внимание узбекского лидера, ревниво отслеживающего всякого, кто даже гипотетически 
может метить в его президентское кресло. Отвлечь от того, кого готовят из-за пределов республики, что называется, без 
шума и пыли.

Вывод третий, вытекающий из двух предыдущих: Ислам Каримов для всех без исключения "заинтересованных 
сторон" - фигура крайне нежелательная и абсолютно недопустимая в перспективе...

Не стану перечислять вероятные достоинства Солиха или его не менее вероятные недостатки. Об этом много 
говорено. Скажу лишь, что если мои предположения верны и кандидатура литератора на самом деле рассматривается 
всерьез, то те, кто ее лоббируют, либо слишком плохо информированы о сложившихся в Узбекистане реалиях, либо, как это 
нередко случалось и ранее, неверно анализируют имеющуюся в их распоряжении информацию.

В данном случае основная ошибка заключается в том, что сегодня слишком поздно ставить на политического 
оппонента, долгие годы находящегося вне пределов страны. Персонам типа Мохаммада Солиха никогда не победить даже 
на самых демократических выборах. Это исключено полностью хотя бы потому, что за время самостоятельного развития 
Узбекистана в этой стране сформировалась и окрепла своя властная и бизнес-элита, которая ни при каких обстоятельствах 
не потерпит появления у руля государства "человека со стороны".

Да, она недовольна действиями Ислама Каримова, но открыто не оппонирует ему, ожидая вполне естественного и 
закономерного ухода лидера.  Эти люди терпеливо ждут,  когда ситуация разрешится сама собою, но они не настолько 
пассивны, чтобы упустить шанс возглавить страну сразу же после ухода первого президента. Да, эта категория граждан 
меньше поднаторела в патетической риторике, хуже владеет словом и ораторским искусством, но за нею конкретная власть 
и деньги куда более значительные, нежели те, что могли бы дать зарубежные спонсоры узбекского поэта и памфлетиста.

Риторика, какой бы демократичной она ни была, не для Узбекистана.  Здесь при возможном переделе власти 
решающим фактором станет пресловутый административный ресурс и деньги, брошенные в виде разовой подачки людям, 
нередко забывшим, как эти деньги выглядят.
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Далее. Ставка на Мохаммада Солиха бесперспективна еще и потому, что он не пользуется авторитетом ни на 
региональном уровне, ни на уровне властных персоналий в масштабах республики. Не всякий Мохаммад годится в пророки. 
Этот чужой для всех, не знает сложившихся в стране реалий, не владеет "подковерными" методами борьбы за власть, 
которые в  Узбекистане  всегда  превалировали над публичными.  Вряд ли  за ним пойдут  и люди,  предпочитающие,  как 
показала практика, худой мир и более чем скромный достаток, доброй войне, безвластию и разрухе, неизбежной при любой 
революции.

Я не оговорился, упомянув именно этот термин. Судя по всему, узбекский литератор, позиционирующий себя в 
качестве единственной альтернативы нынешнему президенту страны, рассчитывает прийти к власти на волне народного 
гнева.  С  массовыми  беспорядками,  погромами  и  поджогами,  убийствами  виновных  и  попавшихся  под  горячую  руку, 
изгнанием  неугодных  и  неудобных.  В  противном  случае,  оппозиционная  структура,  созданная  при  содействии  и 
непосредственном участии поэта за тысячи километров от родного отечества, вряд ли бы стала составлять списки лиц, по 
ее мнению, виновных во всех несчастиях узбекского народа. Любые списки всегда вызывают настороженность, а посему 
отталкивают умных людей от сотрудничества с их составителями.

Следующее. Мохаммад Солих - явно не Владимир Ульянов, а так называемый "Конгресс демократических сил 
Узбекистана" - отнюдь не партия большевиков.

Не подразумевается, как я думаю, и запломбированного вагона, в котором Солиха сотоварищи тайно привезут на 
территорию, в очередной раз избранную кем-то для эксперимента.

Вряд  ли  литератор  в  изгнании  может  рассчитывать  на  серьезную  финансовую  поддержку,  кроме  той,  что 
оказывает ему сегодня отлученный от некогда любимого им президентского дома А.Максуди.

Да и прошлое поэта не совсем безупречно даже с точки зрения двойной морали и двойных стандартов. Контакты с 
организациями,  отнесенными большинством государств к категории террористических, дружеские и деловые связи с их 
лидерами, при необходимости легко использует любой оппонент Солиха, выставившим свою кандидатуру на пост первого 
лица узбекского государства одновременно с ним.

Политические минусы эмигранта, по-прежнему мечтающего прийти к власти, можно было бы перечислять и далее, 
однако не вижу смысла. Скажу одно: попытка "раскрутить" полузабытого узбекского поэта - бессмысленная трата времени и 
средств безо всякой надежды на позитивный результат. Время ушло, а его, как известно, вернуть невозможно.

Другое дело, если виртуальный пиар Мохаммада Солиха, заведомо искусственно тиражируемый за пределами 
Узбекистана, действительно отвлекающий маневр. Этакая имитация прорыва фронта с целью отвлечения основных сил 
противника. На самом деле прорыв планируется в совершенно другом месте и с участием совершенно иных персоналий.

Что ж, в этом случае агрессивная "раскрутка" зарубежного оппозиционера вполне оправданна и не менее логична. 
Приняв  во  внимание  существующее недовольство  практически  всех  социальных или  имущественных  слоев  населения 
Узбекистана действиями Ислама Каримова, подготовка "в тени" нового национального лидера, при определенном стечении 
обстоятельств,  может  дать  ожидаемый  результат.  При  этом  думается,  удастся  избежать  революционных  потрясений, 
последствия которых с известной степенью достоверности прогнозировать не возьмется никто.

Эта версия имеет право на жизнь еще и потому, что нынешний президент Узбекистана, по большому счету, не 
устраивает  не  только  собственный  народ,  ставший  по  сути  его  личной  собственностью,  но  и  самых  авторитетных 
международных игроков планетарного масштаба. Не будем заблуждаться, к примеру, по поводу откровенной демонстрации 
поддержки  Ислама  Каримова  со  стороны  его  новых  российских  товарищей  с  "гэбэшной"  родословной.  Публичные 
любезности, тиражируемые ими всякий раз при упоминании узбекского лидера, - та же лицемерная риторика, не более. 
Иногда умная, чаще противоречивая и не вписывающаяся в рамки здравого смысла.

Россия,  уверен,  до сих пор осознает шаткость консолидации с Узбекистаном именно потому,  что у  руля этой 
страны стоит Ислам Каримов. И Кремль, если там действительно остался хоть один думающий стратег, наверняка начал 
работу  по  эволюционной  замене  главы  узбекского  государства.  Я  не  исключаю,  что  инициированная  не  из  России 
пропаганда идей Мохаммада Солиха, как это ни парадоксально звучит, Кремлю на руку. Здесь, не отвлекаясь на мелочи, 
могут спокойно готовить своего узбекского наместника, скорее всего, из числа недавних соратников Ислама Каримова. 
Аналогично могут действовать и те, кто желает вернуть Узбекистан в лоно западной цивилизации и западных интересов.

Плохо это или хорошо?
Плохо при любом раскладе, поскольку Узбекистан при всех рассмотренных мною вариантах станет заложником 

чужих геополитических игр, раз и навсегда исключив из политического лексикона само понятие "национальные интересы".
Но это, видимо, судьба. Действующая власть, к сожалению, не допускает мысли о легитимной конструктивной 

оппозиции,  чье  мнение  по  тем  или  иным  вопросам  расходилось  бы  с  мнением  первого  лица  государства.  Причина 
сложившегося положения, безусловно, кроется в личности этого лица, не терпящего иной, кроме сложившейся у него, точки 
зрения.  Быть  может,  это  главный  недостаток  Ислама  Каримова.  Тот,  что  объективно  ведет  его  к  досрочному  закату 
политической карьеры.

К досрочному и бесславному, замечу...

Коммерция взамен антитеррора
02.02.2006. Газета

Марина Сайдукова
Узбекистан торгуется с Германией за военную базу в Термезе
Узбекистан  пригрозил  закрыть  германскую  военную  базу  в  Термезе.  Об  этом  вчера  объявило  узбекское 

министерство иностранных дел. В частности, Ташкент обвиняет Берлин в том, что "Германия неправомерно переправила с 
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начала года через Термез в Афганистан, кроме своих солдат, более 400 человек из США, Венгрии и Дании". Напомним, что 
Германия - единственное западное государство, сохранившее военную базу в Узбекистане.

Как уже сообщала "Газета", в августе этого года, после того как американцы раскритиковали действия узбекских 
властей  во  время  беспорядков  в  Андижане,  США  получили  отказ  правительства  республики  в  продлении  срока 
использования авиабазы Карши-Ханабад. Сразу после этого руководство Германии, не дожидаясь возможного разрыва 
соглашения об использовании термезской базы, начало искать компромиссное решение и пошло на уступки Ташкенту. Так, 
несмотря на санкции Евросоюза, запрещавшие въезд на его территорию 12 высокопоставленным узбекским чиновникам, 
МИД Германии выдал визу министру внутренних дел Закиржону Алматову, отправившемуся в Германию на лечение. А 10 
декабря прошлого года прибывший в Ташкент во главе делегации замминистра обороны Фридберт Пфлюгер подписал 
соглашение о пролонгировании срока пребывания своих военных.

Немецкая  база  в  Термезе  была  развернута  в  2002  году  в  обмен  на  финансовую  помощь  и  военное 
сотрудничество,  которое  предусматривало  поставки  оружия  и  техники  узбекской  стороне.  За  три  года  Германия 
модернизировала  аэропорт,  построила  новую взлетно-посадочную полосу  и  стоянку,  рассчитанную на  девять  больших 
самолетов. Всего в Узбекистане находится 300 немецких солдат и офицеров, которые обслуживают семь транспортных 
самолетов С-160 и пять вертолетов СН-53.

Известный политолог, директор Центра Кербера по России и СНГ при Германском совете по внешней политике 
Александр Рар в беседе с "Газетой" сказал, что такой поворот событий можно было предвидеть. "Узбекистан не должен был 
забывать, что Германия при всей ее лояльности к Центральноазиатским странам (немцы не пытаются распространять там 
"оранжевые революции" или навязывать свои либеральные ценности) встроена в Европейский союз и не собирается играть 
в  регионе  в  собственную  игру",  -  считает  Рар.  Он  предположил,  что  "узбеки  рассчитывали  на  независимую  позицию 
Германии, продемонстрированную в свое время по иракскому вопросу, но при Ангеле Меркель это уже невозможно".

Член ученого совета Центра Карнеги в Москве Алексей Малашенко, наоборот, видит "руку Москвы" в намерении 
Ташкента  выставить  немецких  военных  за  границы  своей  страны.  По  его  мнению,  заявление  узбекского  МИДа 
подтверждает избранную Ташкентом линию на сближение с Россией. "Я думаю, что решение Ташкент принял если не по 
совету Москвы, то как минимум после обсуждения с ней", - сказал он "Газете".

Любопытно, что одновременно с угрозами Ташкент потребовал от Берлина построить в Термезе отель, больницу и 
центр отдыха.  И даже указал сумму,  в  которую обойдется возведение перечисленных объектов,  -  20 миллионов евро. 
Между тем Германия уже инвестировала в модернизацию базы 12 миллионов евро и ежемесячно переводит 240 тысяч евро 
за проживание своих солдат.

Как сообщили "Газете"  в  посольстве Германии в  Москве,  в  ближайшие дни  в  Узбекистан вылетит делегация, 
которая попытается урегулировать проблему.

Ислам Каримов: возврат к историческому союзнику
Российские вести 01 - 08 февраля 2006

Вячеслав Николаев
"После  развала  Советского  Союза  Центральная  Азия  быстро  превратилась  в  арену  сражений  различных 

геополитических сил. С юга на регион давили исламские радикалы, обозначил свое присутствие Запад, в первую очередь, 
США. Сохранила свое традиционное влияние и Россия. Романтические мечты некоторых лидеров государств этого региона, 
что  им  удастся  самостоятельно  прорваться  в  XXI  век,  улетучились  как  эфир.  Нужно  было  делать  непростой,  но 
исторический выбор.  Президенту Узбекистана Исламу Каримову не пришлось "наступать на свою песню".  Опытнейший 
государственный деятель, блестяще знающий Россию и ее нынешние реальные геополитические возможности, он решил 
не искушать судьбу и стать партнером России, ее стратегическим союзником и таким образом выиграть будущее для своей 
страны."

Идя навстречу друг другу
Радикальный ислам, даже после появления в Афганистане войск США и их западных союзников, продолжает 

оставаться  мощной  политико-религиозной  силой.  Пояс  нестабильности  ныне  охватывает  огромное  геополитическое 
пространство - от Морокко до Синьдзяна, от Сомали до Филиппин. Он захватил и Центральную Азию - Узбекистан, Киргизию 
и  Таджикистан.  Поэтому  для  аналитиков  было  очевидно,  что  рано  или  поздно  именно  на  этом  плацдарме  могут 
развернуться самые драматические сюжеты борьбы исламского экстремизма с так называемыми светскими режимами. 
Идея создания "большого халифата" уже давно витает в воздухе. Только проблема заключалась в том, как поведут себя в 
такой ситуации активно действующие внешние игроки: поддержат нынешние светские режимы в Центральной Азии или 
будут способствовать их ослаблению, чтобы позже выступить в роли "третейского судьи".

Для Запада исламизация региона могла дать только повод для более активного вмешательства в ход событий и 
возможность  для  широчайшего  геополитического  маневра.  Россия,  у  которой  буквально  под  носом  случилась  бы 
нешуточная  битва,  рисковала  многим.  Поэтому  она  поддерживала  режим  президента  Узбекистана  Ислама  Каримова, 
ведущего борьбу против исламского экстремизма уже на своей собственной территории.

Странным  образом  вели  себя  США.  Получив  возможность  иметь  в  Узбекистане  военную  базу  в  рамках 
международных антитеррористических соглашений в связи с ведением боевых действий в Афганистане, они поспешили 
выступить с лозунгом так называемой "демократизации государств региона", что на практике означало начало процесса 
"цветных революций". В Киргизии такой сценарий сработал, но не совсем так, как желали в Вашингтоне. В Узбекистане 
вообще дело дошло до вооруженного противостояния. Речь идет об известных событиях в Андижане.

Президент Ислам Каримов дал им следующую официальную оценку. Было объявлено, что правительственные 
силы столкнулись с сопротивлением исламских радикалов, а сами столкновения названы дерзким терактом. В то же время 
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Ташкент высказался против международного расследования,  что вызвало резкую реакцию Запада. Он напомнил, что в 
Узбекистане есть представительства ОБСЕ, ООН. Более того, президент Узбекистана тогда отметил: "Мы считаем, что ООН 
- это единственная организация, которая может участвовать в любых расследованиях в любой стране и выносить свои 
решения".

Для расследования теракта была создана оперативная группа из числа сотрудников МВД, НСБ и прокуратуры. 
"Весь сценарий андижанских событий был тщательно подготовлен, оружие было завезено из-за пределов Узбекистана до 
начала нападения", - сделала заключения прокуратура. Президент Узбекистана также заявил, что к событиям в Андижане 
были причастны исламские радикалы: "Убежден, все, что произошло в Андижане, не обошлось без серьезной подготовки и 
того  опыта,  который  боевики  накопили  в  Афганистане  и  других  "горячих  точках".  Президент  Каримов  напомнил,  что 
Ферганская  долина  -  это  регион,  откуда  вышли  лидеры исламских  радикалов,  в  том  числе  Тахир  Юлдашев  и  Джума 
Намангани. Поэтому все попытки дестабилизировать ситуацию в этом регионе без их вмешательства не обходятся.

Событиям в Андижане предшествовал политический инцидент в Москве, на празднествах по случаю дня Победы, 
куда был приглашен и президент Узбекистана Ислам Каримов, рассказывал один из лидеров узбекской оппозиции Бахадур 
Рахмонов. По его словам, это якобы явилось одним из определяющих звеньев в цепи последующих событий. В Москве 
после парада Победы предстояла встреча Каримова с американским президентом Джорджем Бушем. Узбекской стороной 
был подготовлен целый пакет предложений, который если бы и не был принят, то хотя бы прояснил ситуацию. Однако 
американский президент демонстративно отказался от встречи с Каримовым и даже не пожелал поздороваться ним.

Так ли это было или нет,  сказать сегодня трудно.  Но фактом является то,  что Москве удалось предупредить 
президента Узбекистана о грядущих событиях в Андижане, и Ташкент успел вовремя эффективно среагировать. Да и сам 
Рахмонов позже признал, что на сей раз в Узбекистане проявил себя так называемый "внешний фактор". Речь шла о Западе 
в целом, и в первую очередь США.

В  данном  случае  загадочным  остается  другой  сюжет.  Запад,  если  судить  по  последующей  его  реакции  и 
публикациям  в  СМИ,  был  информирован  о  готовящемся  "андижанском  кризисе"  и,  несмотря  на  свое  "стратегическое 
сотрудничество" с Ташкентом в борьбе с международным терроризмом, сделал вид, что ничего не происходит. Он пожелал 
застать Ислама Каримова врасплох.

Представим  себе,  что  замысел  террористов  удался.  Вероятно,  тогда  в  Ташкенте  пришла  бы  к  власти 
выпестованная Западом так называемая "либеральная оппозиция". Но ей вряд ли бы удалось надолго удержать власть. И 
тогда начался бы процесс исламизации всего региона в самой непосредственной близости от границ России. Неужели 
именно  такого  хода  развития  событий  добивался  Джордж  Буш со  своей  командой?  Поэтому,  когда  Президент  Ислам 
Каримов попросил американских военных убраться со своей территории, многие в Вашингтоне расценили эту акцию как 
провал  своей  политики  в  Центральной  Азии.  Внешнеполитические  реверансы,  предпринятые  в  то  время  Москвой  и 
Западом, - всего лишь дань дипломатическому этикету и не меняют оценки событий.

Количество переходит в качество
Вскоре в печати появились сообщения со ссылкой на "высокопоставленный источник" в Кремле о том, что Россия 

намерена кардинально изменить свою политику на пространстве Содружества, и это касается не только и не столько ее 
отношений со странами СНГ, сколько с США и государствами Евросоюза. Суть нового направления политики заключается в 
том,  чтобы отношения  Москвы с  Вашингтоном и  европейскими  структурами  на  территории бывшего  СССР приобрели 
цивилизованный характер.  У  нас  хватит  терпения,  говорил "источник",  чтобы объяснить своим партнерам по  СНГ,  что 
Москва  не  собирается  восстанавливать  советскую империю.  Так  выбивался  один  из  серьезных  аргументов  у  Запада, 
начавшего квалифицировать политику Москвы на постсоветском пространстве как "реанимацию империи".

А  дальше  последовали  уже  хорошо  прогнозируемые  шаги  Ташкента.  25  января  нынешего  года  он  подписал 
соглашение о своем вступлении в ЕврАзЭС. По оценке многих аналитиков, это стало логичным продолжением той смены 
геополитической ориентации, которая произошла еще в мае 2005 года при подавлении мятежа в Андижане и попытке 
давления на Узбекистан сначала со стороны Евросоюза, а потом и США. Тогда западные страны, по большому счету, не 
оставили Узбекистану иного выбора, кроме как возобновить отношения с государствами, которые исторически являлись его 
партнерами, и искать у них поддержки. Это касается не только России, но и ближайших соседей Узбекистана в Средней 
Азии. По сути, ЕС и Госдепартамент США вытолкнули Узбекистан в ЕврАзЭС, и винить в этом геополитическом проигрыше 
им следует только самих себя.

Россия в данном случае, безусловно, усиливает свои позиции, и включение Узбекистана в ЕврАзЭС - это еще один 
последовательный  шаг  в  укреплении  нашего  влияния  в  Центральной  Азии.  В  постсоветской  Азии  на  данный  момент 
существуют два ведущих государства - Казахстан и Узбекистан. Туркмения, несмотря на ее газовые запасы, и тем более 
горные  республики  Таджикистан  и  Киргизия  являются  все-таки  партнерами  второго  плана.  Они  менее  интересны  в 
экономическом  плане  и  с  геополитической  точки  зрения  имеют  гораздо  меньшее  значение.  Хотя,  конечно  же, 
сотрудничество  с  ними  также  необходимо.  Узбекистан  -  это  второе  "плечо"  Центральной  Азии,  и  с  учетом  того,  что 
Казахстан исторически является достаточно надежным партнером России, поворот во внешней политике Узбекистана, в 
которой раньше присутствовала и антироссийская риторика, можно рассматривать как несомненный успех и расширение 
поля для маневров российской политики и бизнеса.

После подписания в конце прошлого года союзного договора между Москвой и Ташкентом и особенно теперь, 
после  вступления  Узбекистана  в  ЕврАзЭС,  для  крупного  российского  бизнеса  в  этой  стране  открываются  достаточно 
широкие перспективы. Произошедшее можно также рассматривать и как следствие переориентации российской власти в 
подходах  к  внешнеполитическим вопросам.  Теперь  во  внешней политике  России  преобладает  прагматический  подход. 
Сейчас  и  "Газпром",  и  "ЛУКОЙЛ",  и  "Русский  алюминий",  и  крупные  российские  предприятия,  работающие  в  области 
пищевой  промышленности,  получают  очень  серьезные  возможности  для  укрепления  на  большом и  достаточно  емком 
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узбекском  рынке.  И  хотя  покупательная  способность  населения  этой  страны  пока  довольно  низкая,  Узбекистан  -  это 
половина населения постсоветской Азии. В Казахстане сейчас проживают немногим более 15 млн. человек, а в Узбекистане 
уже на данный момент - более 26 млн., и, согласно прогнозам, к 2030 году его население увеличится до 50 млн. человек. 
Если  Узбекистан  сможет  изменить  свое  экономическое  законодательство  и  сделать  его  более  приспособленным  к 
сотрудничеству в рамках ЕврАзЭС, а такое стремление, совершенно очевидно, у узбекского руководства присутствует, то 
Россия сможет вывести на новый уровень экономическое сотрудничество между двумя странами. И речь идет не только, 
конечно,  об  экономике.  Как  бы  то  ни  было,  Исламу  Каримову  теперь  становится  спокойнее  и  дальше  вести  вперед 
Узбекистан. Вместе с Россией.

Каримов возвращается в ОДКБ
08.02.2006. Независимая газета

Виктория Панфилова
Официальный Ташкент все активнее сотрудничает со структурами СНГ
Узбекистан, довольно неожиданно покинувший в 1999 году Организацию Договора о коллективной безопасности 

(ОДКБ), готов вновь возобновить свое членство в этой структуре. Вчера президент Узбекистана Ислам Каримов обсуждал 
этот  вопрос с  генеральным секретарем ОДКБ Николаем Бордюжей,  прибывшим в Ташкент накануне.  Бордюжа привез 
Каримову уставные документы ОДКБ и рабочие материалы о деятельности организации.

Намерение  Ташкента  присоединиться  к  ОДКБ  стало  логическим  продолжением  вхождения  Узбекистана  в 
Евразийское  экономическое  сообщество.  Напомним,  что  полноправным  членом  ЕврАзЭС  Узбекистан  стал  25  января 
нынешнего года.

Технические  моменты возвращения  Узбекистана  в  ОДКБ  еще будут  обсуждаться  с  государствами  –  членами 
организации  (Россией,  Казахстаном,  Белоруссией,  Таджикистаном,  Киргизией  и  Арменией).  Однако  политологи  уже 
заговорили, что курс Ташкента на интеграцию со структурами СНГ знаменует кардинальную смену политического вектора 
Узбекистана. Тем более что в конце прошлого года Узбекистан и Россия заключили стратегический договор, по которому 
страны будут координировать усилия по созданию региональной системы безопасности в Центральной Азии.

Шаг в этом направлении уже сделан: Николай Бордюжа представит в Ташкенте проект подготовленного в штабе 
ОДКБ соглашения о создании и функционировании Объединенной группировки войск (ОГВ) Центрально-Азиатского региона 
коллективной безопасности. Эта группировка призвана стать главным гарантом военной безопасности в регионе. «На нее 
возлагаются задачи по локализации и прекращению возможных приграничных конфликтов на внешних границах региона, по 
нанесению поражения войскам агрессора в случае нападения», – поясняют в штабе ОДКБ.

Для  стабилизации обстановки  в  регионе  рассматривается  также  вопрос  создания  на  территории  Узбекистана 
российской военной базы. Как известно, в Узбекистане с 2001 года дислоцировалась американская военно-воздушная база, 
работавшая  на  афганском  направлении.  До  2005  г.  отношения  между  Ташкентом  и  Вашингтоном  оставались  весьма 
дружественными, и такой альянс был выгоден обеим странам.

Удар по двусторонним отношениям был нанесен в мае прошлого года, когда узбекские правительственные войска 
подавили мятеж в Андижане, в ходе которого погибли мирные жители. Отношения Ташкента со странами Запада резко 
ухудшились  –  и  29  июля  2005  года,  получив  поддержку  в  Москве  и  Пекине,  МИД Узбекистана  официально  уведомил 
Вашингтон о необходимости вывести американские войска и технику с авиабазы «Ханабад». Для Узбекистана это означало, 
в  первую  очередь,  усиление  международной  изоляции  и  создавало  проблемы  с  реализацией  назревших  в  стране 
социально-экономических  реформ.  Тогда  Ислам  Каримов  пошел  по  другому  пути.  Он  выбрал  интеграцию  с  Россией, 
которая уже в ближайшем будущем должна принести ему определенные политические и экономические дивиденды. Не 
исключено, что взамен Каримову придется разместить на своей территории теперь уже российскую военную базу.

Такая  база  в  Узбекистане  «нужна  как  фактор  сдерживания  возможных  конфликтов  и  усиления  любого 
правительства – каримовского или послекаримовского», считает председатель Совета по внешней и оборонной политике 
Сергей Караганов.  Скорее всего,  заметил он,  это будет  небольшая база,  лишь символизирующая российское военное 
присутствие и готовность России стабилизировать ситуацию в этом районе.

Именно это и предусматривает проект соглашения об Объединенной группировке войск Центрально-Азиатского 
региона,  которое  будет  подписано  в  мае-июне  2006  года.  В  рамках  соглашения  планируется  проведение  совместных 
мероприятий  оперативной,  мобилизационной  и  боевой  подготовки  органов  управления  и  войск  ОГВ.  Это  еще  только 
планируется, но уже сейчас даже само обсуждаемое решение о развертывании российской военной базы и возможной 
российской военной помощи в случае конфликта становится сдерживающим фактором в отношении сил, которые могут 
пойти на обострение ситуации в Узбекистане или вокруг него.

КИРГИЗИЯ
Кыргызстан - страна без государства?

01.02.2006. Дело № (Киргизия)
Беседовал Виталий Пожарский

Что  ни  говори,  Киргизстан переживает  сегодня не  самые лучшие времена.  В стране  назревает  политический 
кризис,  экономика  в  застое,  как,  впрочем,  и  многие  другие  сферы  жизни,  власть  не  может  справиться  с  разгулом 
преступности. В такой ситуации все чаще стали раздаваться опасения, что Киргизстан вообще может не состояться как 
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государство, и будто бы процесс распада страны уже начался. Как раз об этом наш разговор с политологом, экспертом по 
Центральной Азии, доктором исторических наук, профессором КРСУ А.А. КНЯЗЕВЫМ.

- Сразу после переворота 24 марта известный российский политолог Андраник Мигранян прогнозировал распад 
Киргизстана, предположив, что север может отойти Казахстану, а юг - Узбекистану. Это выступление тогда наделало много 
шума. Так ли уж нереален этот сценарий сейчас? И существует ли, на ваш взгляд, опасность распада страны?

-  Если  уж  быть  точным,  первым об  этом в  телепрограмме  "Времена"  сказал  другой  российский  политолог  - 
Виталий Третьяков, а Мигранян просто развил эту мысль, заметив, что России было бы спокойнее и удобнее иметь дело с 
предсказуемыми Ташкентом и Алма-Атой, чем с непредсказуемым Бишкеком. Честно говоря, я не думаю, что когда-нибудь 
произойдет  именно  так,  как  говорил  Андраник  Мовсесович,  но  он  точно  почувствовал  тенденцию  к  распаду 
государственности. Со стороны ведь всегда виднее, не мешают патриотизм и другие эмоции.

Киргизстан не  был сильным государством и  до  24 марта.  Государственность,  которая сформировалась  после 
распада Советского Союза, была скорее формальной. Но был шанс. Сегодня вроде бы есть границы, флаг, герб, гимн, 
национальная гвардия, президент и его резиденция - все положенные атрибуты. Но самой страны нет. Политологи для 
этого даже придумали специальный термин -  failing state,  то есть несостоявшееся государство. К таким можно отнести 
Афганистан, Ирак,  Грузию. Я недавно вернулся из Армении. Знаете, как в Закавказье называют Михаила Саакашвили? 
Президентом Тбилиси! На территории Грузии уже много лет существуют абсолютно неуправляемые и не подчиняющиеся 
Абхазия, Аджария, Южная Осетия и т.д. И я уже слышал мнения политологов о том, что можно говорить о "Республике 
Бишкек"…

- Александр Алексеевич, хотите сказать, что Киргизстан тоже несостоявшееся государство?
- Судите сами. Что такое государство? Это аппарат, который должен контролировать свою территорию, управлять 

ею, знать, что и где происходит, регулировать происходящие процессы... Для этого государство, собственно, и существует. 
Классический  пример  неуправляемости  территории  -  Кара-Кече,  где  Нурлан  Мотуев  угрожает  взорвать  дорогу, 
изолироваться, объявить войну центру.

-  Ну,  в  этом  смысле  очень  показателен  и  пример  с  назначением  губернатора  Джалал-Абадской  области. 
Президент Бакиев назначил своим указом одного управленца, а народ не захотел его принять…

- Да, это уже абсолютно "афганская" ситуация, когда центр назначает губернатора, а провинция или область его не 
принимает и живет по своим представлениям, законам, обычаям. От Афганистана мы сейчас, пожалуй, отличаемся тем, что 
процесс дробления и автономизации регионов не зашел так далеко и пока не достали из схронов автоматы Калашникова, а 
они, видимо, есть. Все это, я считаю, прямое следствие событий 24 марта. Понятно, что губернаторов, назначенных за 
"революционные заслуги", нужно менять на профессионалов, грамотных управленцев (я сейчас говорю не про конкретных 
людей, а про принцип вообще). Но когда люди, представляющие сегодня власть, продемонстрировали обществу пример, 
как  нужно решать проблему власти,  нет  ничего удивительного в том,  что общество учится у  своих лидеров.  24 марта 
государство  в  Киргизии  потеряло  свой  главный  смысл.  Как  бы  ни  был  плох  или  хорош президент  Акаев,  надо  было 
дождаться выборов и в  рамках закона добиваться избрания другого,  который нравится.  Если закон плохой,  его  нужно 
менять, но не нарушать. Когда президент свергается с помощью камней и дубинок, тогда возникает прецедент. "Почему 
Бакиеву  можно было захватить  власть,  а  другим нет?"  -  рассуждают  люди.  Если так  можно  поступить  с  центральной 
властью, то почему нельзя с областной?

- Весьма опасная тенденция, однако. Сегодня не приняли губернатора, завтра не захотят признать акима района, 
а послезавтра и главу сельской управы. А к чему, по-вашему, все это может привести?

- Все к той же ситуации, что была и остается в Афганистане, когда государство не контролирует свою территорию,  
и она может быть использована для чего угодно - для выращивания наркотиков, базирования террористов, криминальных 
группировок.  И  есть  большая  опасность,  что  такой  же  нестабильной  зоной  может  стать  и  Киргизстан.  Не  думаю,  что 
Киргизстан исчезнет с политической карты мира, но вполне может превратиться в аморфную среду, где можно заниматься 
чем  угодно,  и  которая  будет  представлять  опасность  для  соседей.  Кстати  сказать,  ситуацией  в  Киргизстане  очень 
озабочены китайцы. После 24 марта они создали у себя массу аналитических структур, которые наблюдают и анализируют 
все, что происходит в Центральной Азии, прежде всего в Киргизстане. Раньше они примерно понимали политику Акаева, а 
сейчас  усиленно  изучают  биографии  наших  политиков,  лидеров  оппозиции  и  даже  криминальных  авторитетов!..  Да  и 
Казахстан,  насколько мне известно, сейчас проектирует и скоро начнет строить ЛЭП для переброски электроэнергии с 
севера на юг на случай, если нестабильный Киргизстан прекратит эти поставки.

- Тогда возникает другой вопрос - если казахи свои ЛЭП построят, кому нужна будет киргизская электроэнергия? 
Одного крупного потребителя мы потеряем… Кстати, а как вам идея объединения Киргизстана с Казахстаном, которую 
время  от  времени  озвучивают  некоторые  наши  политики?  Насколько  это  осуществимо?  Предлагают  создать  союз 
наподобие российско-белорусского.

- Который так же не будет работать, да? Я считаю, что какой-то более тесный уровень сотрудничества может быть, 
но  нет  необходимости  в  объединении  юридическом.  У  нас  и  так  чрезвычайно  сильны  позиции  казахского  капитала. 
Казахстану  бы  еще  создать  мощное  политическое  лобби  для  обеспечения  своих  интересов,  а  большего  и  не  нужно. 
Киргизстан интересен им как рынок экспорта капитала и импорта дешевой рабочей силы.

- Ну, тогда тем более - почему бы не взять и не присоединиться, и тогда все заживем хорошо и счастливо.
- Тогда Казахстану придется брать на себя ответственность по отношению к Киргизстану - поднимать зарплаты, 

платить  пенсии,  а  у  них  сейчас  минимальная  -  под  сто  долларов!..  Между тем развитие  самого  Казахстана  -  весьма 
проблематичная вещь. Сумеют ли казахстанцы сформировать эффективную систему управления страной, пока не иссякнут 
сверхдоходы от  энергоресурсов?  -  вот  в  чем вопрос.  Кстати,  в  Казахстане  я  не  слышал разговоров  о  присоединении 
Киргизстана.  Казахстану  и  так  хватает  головной  боли  от  нашего  соседства.  Мы  сегодня,  перефразируя  известное 
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высказывание Солженицына, "южное подбрюшье" Казахстана, не случайно же во время президентских выборов 4 декабря 
единственной  страной,  с  которой  Казахстан  закрывал границу,  стал  Киргизстан.  И  для этого,  надо  признать,  есть  все 
основания.  У нас работают казахстанские молодежные оппозиционные организации,  здесь,  кстати, бывают и узбекские 
революционеры-радикалы. Разговоры о присоединении к Казахстану заводят те киргизские политики, которые, как уже кто-
то пошутил, просто хотят присосаться к казахстанской кормушке...

- А как вам грандиозные планы Китая по строительству железной дороги в Европу, которая пройдет в том числе и 
через Киргизстан? Нет ли опасности, что огромный Китай, в конце концов, поглотит нашу маленькую страну? Это снова 
возвращаясь к вопросу о возможном исчезновении Киргизстана с карты Центральной Азии…

- Как территория мы не сильно интересуем Китай. У нас нет особо плодородных земель, весьма скромные ресурсы 
- одним словом, место не самое комфортное. Западный Китай, кстати, не является сильно перенаселенным, это проблема 
скорее  актуальна  для  южной,  юго-восточной  и  центральной  части,  а  в  Синьцзян-Уйгурском автономном  районе  много 
пустых  территорий.  Киргизстан  больше  устраивает  Китай  как  буферная  страна,  которая  должна  проводить 
доброжелательную политику по отношению к Китаю и не допускать, чтобы ее территория использовалась Китаю во вред, - 
чтобы через нее не шли наркотики,  оружие или экстремистская литература.  Сейчас,  например,  они озабочены ростом 
активности "Хизб ут-Тахрир" среди уйгурского населения СУАР, полагая, что источник этой активности находится у нас в 
Киргизстане.

- А вот представьте, что на каждый километр железной дороги китайцы поставят по миллиону своих строителей, 
они же нас, образно говоря, одной своей массой задавят!

- Не думаю, что это произойдет. Разговоры о китайской ползучей экспансии идут с начала 90-х годов прошлого 
века, об этом много писали, высказывали самые разные предположения, но прошло 15 лет, и ничего такого не произошло.

- Стало быть, и разговоры о создании китайской военной базы в Киргизстане - тоже из разряда мифов?
- Абсолютно верно. Китай, в отличие от США, России, европейских стран, никогда не держал вооруженные силы за 

пределами  своей  территории,  да  и  использование  войск  за  пределами  страны  -  тоже  редчайший  случай.  Нет  такой 
политической традиции. Эти разговоры не имеют под собой почвы.

- Но вернемся к нашим внутренним проблемам. Еще и года не прошло после событий 24 марта, а в Киргизстане 
опять заговорили о революции. Как вы считаете, возможна ли у нас еще одна революция? Кто может быть ее движущей 
силой и, самое главное, кто может за ней стоять?

- Попытки нового переворота абсолютно не исключены. Другое дело, насколько они будут успешными. Чем они 
обернутся - неизвестно, ведь сегодняшняя власть уже не та, что была до 24 марта. Усиливаются правоохранительные 
структуры, создаются спецподразделения, делается это все скорее для того, чтобы предотвратить что-то аналогичное тем 
событиям в интересах людей, которые стоят у власти сегодня, а не для того, чтобы навести порядок в стране. К сожалению. 
Ну а стоять за всем могут, во-первых, лидеры оппозиции, бывшие соратники Бакиева, которые сегодня не удовлетворены 
положением вещей. Фамилии достаточно известны,  так  что называть их не будем.  Ну а  во-вторых, это люди,  которые 
утратили свои позиции после 24 марта. Это необязательно семья Акаевых. Что касается движущих сил, я убежден, их не 
было и 24 марта, они просто и легко создаются при наличии определенных ресурсов - это родственники, земляки, люди, 
рассчитывающие на карьерный рост в случае прихода к власти определенного лидера и т.д. Ну и деньги, конечно.

- А могут ли за подобными событиями стоять заинтересованные внешние силы?
- Я пока не вижу такие силы. Если взять США, которые поддержали смещение президента Акаева, то им сейчас по 

большому счету все равно, что происходит в Киргизстане. Есть президент, с которым можно договориться, - замечательно!.. 
Бакиев для американцев более управляем, предсказуем и пока является более удобным политиком, чем был Акаев. Почти 
хрестоматийный пример: декларативно поддержав заявление Шанхайской организации сотрудничества о базе в "Манасе", 
он тут же обсуждает с США новые условия пребывания этой военной базы на своей территории. США понятно, что с этим 
человеком можно иметь дело, потому что он всегда может поменять решение, был бы стимул. А вот для ШОС Киргизстан 
является ненадежным союзником и партнером, самым слабым звеном.

Ну, а если в Киргизстане возникнет хаос, американцам тоже все равно. Неприятности от этого будут иметь Китай, 
Россия, Узбекистан, Казахстан. А когда геополитические противники - за исключением Казахстана - получают неприятности, 
разве это плохо?!

- Раз уж зашел разговор о базе в "Манасе"… Я знаю, вы не очень оптимистически были настроены относительно 
ее пребывания в Киргизстане с самого начала. Почему?

- Потому что по большому счету присутствие американской базы представляет угрозу безопасности Киргизстана. 
Допустим,  завтра США развяжут войну против Ирана.  Я абсолютно убежден,  что Узбекистан,  Таджикистан, Туркмения, 
Казахстан - все откажут США в использовании своей территории и воздушного пространства. Ну а в случае с нынешним 
киргизским руководством все будет зависеть от того, сколько денег предложат. А это грозит нам террором. Сегодня США 
воспринимаются  как  враг  всего  исламского  мира,  а  Киргизстан  в  этом  случае  может  оказаться  прямым  союзником 
американцев и, следовательно, одним из потенциальных объектов для терактов.

- Да, но вам могут возразить, что такую же угрозу безопасности представляет и российская авиабаза в Канте.
-  Вероятность  этого  меньше,  ведь  Россия  не  ведет  войн  с  исламскими  странами,  даже  наоборот,  активно 

восстанавливает добрые отношения с исламским миром в последнее время. Американская база, к слову, вызывает очень 
сильное раздражение Китая.  Понятно ведь, что главная задача этой базы -  вовсе не поддержка антитеррористической 
операции в Афганистане, а те или иные действия, например радиоэлектронная разведка… Против Китая. Не зря же после 
ее появления Китай в несколько раз увеличил военную группировку в СУАР. В то же время Китай спокойно относится к 
российскому военному присутствию в регионе, ведь Россия не является его геополитическим противником, не угрожает ему.
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- Александр Алексеевич, сейчас столько игроков на политической арене Центральной Азии, все борются за этот 
локальный  стратегический  "кусок".  Так  на  кого  все-таки  ориентироваться  в  своей  внешней  политике  Киргизстану  -  на 
Россию? США? Китай? Страны Европы?

- США,  Европа -  это не навсегда,  это все временно. Россия и Китай -  навсегда, так география за Киргизстан 
решила. Шанхайская организация сотрудничества - это самое гениальное, что появилось в региональной международной 
политике за последнее время. Это площадка, где собрались эти два тяжеловеса - Россия и Китай, и страны Центральной 
Азии  могут  успешно  между  этими  тяжеловесами  лавировать.  И  оба  они  -  и  Россия,  и  Китай  -  заинтересованы  в 
стабильности у нас. Этим нужно умело пользоваться. Центральная Азия сегодня должна быть более заинтересована в 
интеграции с Азией, чем с Западом, особенно с исламскими странами, влияние которых в нашем регионе растет просто 
стремительно.  Нельзя забывать и еще одного бурно развивающегося тяжеловеса -  Индию.  Нужно разнообразить свои 
отношения.

Когда Киргизское правительство уйдет в отставку, а Кулов - в оппозицию?
07.02.2006 Белый Пароход (Киргизия)

Азамат Тынаев
Пятничное  обращение  президента  к  членам  парламента  недвусмысленно  показало:  кто-то  должен  отступить. 

Достаточно агрессивно-наступательный тон оратора, без малейшего намека на самокритику, не оставляет сомнений в том, 
что это предлагается сделать оппозиционно настроенной части депутатского корпуса. И в этом смысле, речь президента, 
может  быть,  не  самое  лучшее  решение.  С  депутатами,  оппозиционность  которых  объясняется  только  желанием 
покрасоваться  перед  телекамерами  в  надежде  повысить  свой  рейтинг,  поскольку  других  способов  утвердить  свою 
популярность у них попросту нет, можно было бы договориться по-другому. А вот "идейных" парламентариев, желающих 
сокрушить в Кыргызстане президентскую форму правления, просто так на испуг не возьмешь. А вот раззадорить и вызвать 
обратную реакцию – запросто.

ЛУЧШЕ ПЛОХОЙ МИР, ЧЕМ ХОРОШАЯ ВОЙНА
Недаром  спикер  Омурбек  Текебаев  всячески  предостерегал  своих  единомышленников  от  скоропалительных 

комментариев.  Политическая  месть  –  это  блюдо,  которое  принято  подавать  холодным.  "Наш  ответ  Чемберлену"  по-
парламентски ожидается недели через две. Нет сомнений в том, что это будет программный обличительный документ, в 
котором  будут  воедино  собраны  все  доказательства  неэффективной  деятельности  нынешней  президентской 
администрации. Не исключено, что в результате в там полетят некоторые головы, ибо недостатков и упущений в ее работе 
действительно не счесть, и президент будет просто обязан принести политические жертвы – таковы законы жанра.

Вопрос в том, что взамен потребует президент? Ответить кадровой рокировкой парламент просто не может – 
никто  ведь  не  сдаст  своего  мандата,  чтобы превратиться  в  политического  ссыльного.  Значит,  будут  нужны уступки  в 
идеологических позициях. Сделать это проще простого. Необходимо лишь отказаться от намерения провести в этом году 
референдума по вопросу государственного правления. Что примечательно, еще неизвестно, кто от этого выиграет больше. 
При всем уважении к главному стороннику парламентской формы Кубатбеку Байболову, не факт, что народ обязательно 
предпочтет его вариант. Нельзя сбрасывать со счетов и пресловутый административный ресурс, способный показать даже 
стопроцентное желание всех кыргызстанцев завтра же переселиться на Марс.

Жогорку  Кенеш слишком уязвим еще  по  одному  параметру.  Львиная  доля  его  членов  состоит  из  вчерашних 
высокопоставленных  государственных  чиновников,  которым  не  надо  объяснять,  что  есть  высшая  государственная 
необходимость. А если эфемерные словеса будут подкреплены чем-то более осязательным, то президентскому лагерю не 
составит  труда  убедить  большинство  парламента,  что  сохранение  президентского  правления  –  и  есть  та  самая 
необходимость. В конце концов, депутаты - тоже люди, и их может напугать волна насилия, поднимающегося в республике.

Весьма кстати появилось и сообщение о докладе директора Национальной разведслужбы США Джона Негропонте. 
Его квинтэссенция – предупреждение о возможных переворотах в странах Средней Азии в результате борьбы кланов за 
власть. Среднеазиатскими странами принято называть Туркмению, Узбекистан, Таджикистан и Кыргызстан, то есть всю 
Центральную  Азию  за  исключением  Казахстана.  Нетрудно  догадаться,  что  самым  слабым  звеном  здесь  является 
Кыргызстан, потому что жесткий авторитаризм Ислама Каримова и Эмомали Рахмонова, не говоря уже о тоталитарном 
строе Туркменбаши, не позволяют говорить об угрозе переворота в их странах в ближайшее время.

НЕ БУДИТЕ СПЯЩУЮ СОБАКУ
Уже не в первый раз мы наблюдаем разногласия между участниками тандема. Последний случай, когда критика 

премьер-министра со стороны президента была беспрецедентной, опять заставил аналитиков заняться предположениями, 
когда же союз самых крупных политиков даст окончательную трещину. Хотя, по здравому суждению, такой исход самый 
нежелательный, поскольку это будет трещиной не только в их взаимоотношениях, но во внутриполитической обстановке 
вообще. Ситуация, когда Феликс Кулов находится во власти, должна более устраивать даже его недругов, поскольку так с 
ним в любом случае проще будет договориться.  Но если премьер-министр подаст  в отставку,  то ему одна дорога – в 
оппозицию, и тогда найти с ним общий язык будет гораздо труднее, если вообще возможно.

При  таком  варианте  загадывать  дальнейшее  развитие  не  представляется  возможным.  Рейтинг  популярности 
Феликса Кулова подобен Фениксу, восстающему из пепла. Он может неожиданно упасть, что сейчас наблюдается, но так же 
может и стремительно взлететь. Ведь у нас всегда любят гонимых героев. Никто не утверждает, что оказавшись вне стен 
"Белого  дома",  ФШК  тут  же  станет  собирать  под  знамена  своих  многочисленных  сторонников  и  объявит  власти 
политическую вендетту. Но сам факт его отсутствия в высших эшелонах власти сильно ослабит ее позиции, и придаст 
другим оппонентам Курманбека Бакиева новый импульс для активизации. Существующий расклад сил показывает, что пока 
ни  одна  сторона  не  имеет явного  преимущества над  другой.  И  не возникнет ли  в  будущем ситуация,  при  сохранении 
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существующего  паритета,  когда  и  президент,  и  его  политические  противники  для  выхода  из  тупика  будут  вынуждены 
обратиться к Феликсу Кулову за посредничеством?

Сейчас,  когда  президент  спешно  расчищает  пространство  для  своих  политических  маневров,  самым 
предсказуемым ходом для него было бы создание партии власти. Сначала местные политологи утверждали, что ставка 
будет  сделана  на  Топчубека  Тургуналиева.  Однако  это  было бы слишком примитивно,  к  тому  же  в  последнее  время 
слишком заметно стремление главы государства взять курс на дистанцирование от наиболее одиозных фигур в своем 
окружении.  Ходят  слухи,  что  в  "Белом доме"  недавно  высадился  десант  московских  политтехнологов,  специалистов  в 
области партийного строительства. Ничего нового, что не было бы известно в практической политике, они не предложат. И 
как ни крути, партия власти таковой и останется, в меру показушной, в меру коррумпированной, в меру дееспособной. Так 
что сохранению тандема альтернативы нет, поскольку его ресурс жизнеобеспечения почти неисчерпаем.

Единственным слабым звеном в  треугольнике  президент–премьер-парламент  остается кабинет  министров.  По 
прошествии  времени  видно,  что  выбор  главных  персонажей  исполнительной  власти  оказался  совершенно  неудачен. 
Президент всем министрам с великодушием отпустил один год для демонстрации результатов. Но уже сейчас понятно, что 
звезд с неба это правительство не хватает, настолько оно не креативно, настолько оно бездарно. Ничего принципиально 
нового министрами до сих пор не предложено, каждое ведомство действует по инерционной силе, заложенной прежними 
руководителями.  Коррупция  в  государственных  органах  продолжает  цвести,  и  руководителями  не  предпринимаются 
реальные шаги по ее искоренению. Как долго будет сохраняться нынешнее статус-кво – неизвестно. Может, намеченное на 
14 февраля поведение итогов работы правительства за 2005 год принесет какие-то сюрпризы?

Киргизская связка с печальным концом
09.02.2006. Коммерсант

Бек Орозалиев (Бишкек); Михаил Звгарь
Война между президентом и премьером началась со спикера
Вчера спикер парламента Киргизии Омурбек Текебаев объявил, что намерен подать в отставку. По информации Ъ, 

этого потребовал глава президентской администрации Усен Сыдыков, пригрозивший, что в противном случае сторонники 
президента будут  штурмовать парламент.  Это событие означает фактическое начало открытой войны между командой 
президента Курманбека Бакиева с одной стороны и парламентом и премьер-министром Феликсом Куловым – с другой.

Уход
"Я для себя решил – подаю в отставку. Причина тому – сложившаяся ситуация в стране",– сообщил вчера спикер 

парламента Омурбек Текебаев. В то же время он отметил, что это его личное решение. Вчера у него прошли первые 
консультации с лидерами депутатских фракций, которые продолжатся сегодня. Господин Текебаев намерен огласить свое 
заявление  в  понедельник  13  февраля  на  общем  заседании  парламента.
По мнению наблюдателей, решение спикера уйти в отставку является вынужденным. По информации Ъ, заявлению спикера 
предшествовал его разговор с главой администрации президента Усеном Сыдыковым. Он посетил главу парламента вчера 
утром и в ультимативной форме потребовал от Омурбека Текебаева уйти в отставку. В противном случае, пригрозил он, в 
Бишкеке на площадь перед парламентом выйдет тысяча женщин из южных регионов страны, которые на руках вынесут 
спикера из кабинета. В ответ Омурбек Текебаев заявил, что если парламент действительно является дестабилизирующим 
фактором в стране, то он готов уйти в отставку.

Уже  к  вечеру  в  парламенте  собрались  десятки  видных  политических  деятелей  Киргизии,  обеспокоенные 
заявлением господина Текебаева. "Ситуация в стране действительно очень сложная, но не по вине парламента. Поэтому не 
думаю, что заявление Омурбека Текебаева получит поддержку 38 депутатов, то есть свыше половины от общего числа 
парламентариев,  как  этого  требует  законодательство",–  заявил  Ъ  депутат  Кабай  Карабеков,  признавшийся,  что  будет 
голосовать  против  отставки  спикера.  "Надеюсь,  отставка  спикера  не  состоится.  В  противном  случае  начнется 
парламентский кризис, который усугубит и без того острый общенациональный кризис. Усен Сыдыков играет с огнем",– 
вторил лидер партии "Союз демократических сил" депутат Кубатбек Байболов.

История вражды
Отношения между президентом Курманбеком Бакиевым и спикером парламента Омурбеком Текебаевым никогда 

не были дружескими.  Еще до прошлогодней "революции тюльпанов" они,  тогда еще лидеры оппозиции,  не стеснялись 
поносить  друг  друга.  Эта  неприязнь  усилилась  после  прихода  бывших  оппозиционеров  к  власти.  Дело  в  том,  что 
большинство организаторов революции были обижены Курманбеком Бакиевым при дележе постов – очень многие были 
недовольны тем, что господин Бакиев сформировал команду исключительно из своих людей и приблизил к себе несколько 
непопулярных фигур из прежней власти. Зато в парламенте сформировалась широкая антипрезидентская коалиция. Ее 
идейными лидерами стали Феликс Кулов и Омурбек Текебаев.

Это противостояние могло вылиться в драму на президентских выборах, так как поначалу Курманбек Бакиев и 
Феликс  Кулов  намеревались  бороться  за  высший  пост  в  государстве.  Однако  затем два  самых  популярных  в  стране 
политика договорились идти на выборы в тандеме. Впрочем, уже вскоре после победы тандема на выборах по нему пошли 
трещины.

О  том,  что  тандем  Бакиев–Кулов  распался,  в  Бишкеке  заговорили  на  прошлой  неделе.  У  двух  первых  лиц 
государства и до этого были трения, но только в конце января они начали открыто обвинять друг друга во всех смертных 
грехах.

26  января  премьер-министр  Феликс  Кулов  фактически  обвинил  окружение  президента  в  связи  с  преступным 
миром.  "В  обществе  нарастает  тревога  по  поводу  сращивания  криминала  с  властью,–  говорил  Феликс  Кулов.–  При 
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попустительстве  властей  криминал  не  только  занимается  рэкетом,  но  в  открытую  запугивает  сотрудников  милиции, 
пытается диктовать органам власти. Имена бандитов и их покровителей известны, но люди просто-напросто по-человечески 
боятся выговаривать их вслух, заботясь о личной безопасности, жизни и здоровье близких". Вину за сложившуюся ситуацию 
премьер возложил на руководителя спецслужб Таштемира Айтбаева, близкого друга президента. А на следующий день за 
отставку генерала Айтбаева проголосовал парламент. Однако президент отклонил рекомендацию депутатов.

Выступив  в  парламенте,  он  обвинил  депутатов  в  саботаже,  а  премьера  –  в  пособничестве.  "Жогорку  кенеш 
(парламент  Киргизии.–  Ъ)  все  больше  и  больше  превращается  в  место  политических  склок,  становится  источником, 
порождающим атмосферу нестабильности в стране. Мне на встречах в регионах то и дело приходится отвечать на вопрос: 
"Почему парламент мешает работать президенту и правительству, почему вы его не распустите?!"" – бушевал Курманбек 
Бакиев, выступая перед депутатами. Основными виновниками сложившейся ситуации он назвал спикера, "взявшего курс на 
конфронтацию  с  исполнительной  ветвью  власти",  и  премьер-министра,  который  "сам  включается  в  шоу",  начатое 
парламентом.

В  минувшие  выходные  между  президентом  и  премьером  началось  выяснение  отношений.  Феликс  Кулов  в 
письменном виде изложил Курманбеку Бакиеву свое видение сложившейся ситуации: "Те люди, которые готовили Ваше 
выступление в  парламенте,  ввели президента в заблуждение,  исказив суть моего заявления о проблемах сращивания 
государственной  власти  с  криминалом.  Мною  была  сделана  попытка  призвать  к  ответственности  лиц,  виновных  в 
обострении криминогенной обстановки. Несмотря на то что силовые структуры фактически напрямую мне не подчиняются, 
я  просто  не имею права закрывать глаза на факты безответственного  отношения к  своим обязанностям нижестоящих 
государственных чиновников".

Однако  противостояние  продолжилось.  В  парламент  стали  поступать  письма  из  регионов  с  требованием его 
роспуска. Причем, как уверяли депутаты, текст посланий был подозрительно схожим. Спикер Омурбек Текебаев обвинил в 
организации этой антипарламентской кампании президента. И при этом добавил: "Заниматься такими делами недостойно 
для президента. Если он мужик, то пусть повесится". После чего и последовал визит главы президентской администрации к 
спикеру.

Новые волнения В последние месяцы ситуация в Киргизии становится все более нестабильной. С одной стороны, 
это  связано  с  активизацией  криминала.  В  прошлом  году  криминальные  авторитеты  проводили  митинги  в  Бишкеке  с 
требованием отставки премьера, в этом же году один из самых известных в Киргизии "авторитетных" предпринимателей, 
Рыспек Акматбаев, уже добился регистрации его кандидатом в депутаты.

Скандалы  сотрясают  и  правоохранительные  органы.  Недавно  высокопоставленный  сотрудник  киргизских 
спецслужб Алдаяр Исманкулов (он же Алексей Ким) был задержан в аэропорту с незарегистрированным пистолетом с 
глушителем, большой суммой денег и наркотиками.

Одновременно  ухудшается  экономическое  положение.  По  мнению  депутата  Кубатбека  Байболова,  инвесторы, 
работающие в Киргизии, отмечают резкое падение качества киргизской деловой среды – в доступе к финансам, правовой 
среде, общественном управлении, регулировании, налогообложении и таможенном контроле. "Даже рекордно низкие баллы 
июня  2005  на  этот  раз  превзойдены по  каждому  аспекту.  Уверенность  инвесторов  низка,  как  никогда",–  отмечается  в 
докладе директора International Business Council Дэвида Гранта.

Очевидно,  что борьба между разными группировками внутри власти в Киргизии будет обостряться.  Сегодня в 
Бишкеке должно состояться заседание совета безопасности по вопросам правопорядка. Оно может оказаться неприятным 
для  премьера,  поскольку  он  может  оказаться  в  меньшинстве  среди  обозленных  сторонников  президента,  не 
поддерживающих нынешнюю активность "железного Феликса". Если отношения между ветвями власти будут ухудшаться и 
в  ближайшие  дни  будет  принято  решение,  скажем,  об  отставке  премьера  или  роспуске  парламента,  то  годовщину 
"революции тюльпанов" Киргизия может встретить новыми потрясениями.

Война ветвей. В Киргизии обострилась борьба за политическое лидерство
10.02.2006. Газета
Андрей Барышев

Относительная политическая стабильность, достигнутая в Киргизии в результате февральской революции 2005-го, 
не просуществовала и года. Вслед за разногласиями между президентом Курманбеком Бакиевым и премьером Феликсом 
Куловым конфронтация возникла и между лидерами исполнительной и законодательной власти. В ответ на президентские 
упреки в адрес парламента в  дестабилизации общественно-политической ситуации в  стране спикер Омурбек Текебаев 
объявил о намерении уйти в отставку.

Начало  противостоянию  между  исполнительной  и  законодательной  властью  Киргизии  положил  распад  столь 
желанного всеми еще год назад политического тандема Бакиев - Кулов. 26 января премьер обвинил президента в связях с 
преступным  миром,  что,  по  его  мнению,  все  более  развязывает  руки  криминалитету.  Позицию  Кулова  поддержал 
парламент, который на следующий день проголосовал за отставку руководителя спецслужб Таштемира Айтбаева, близкого 
друга президента. Наложив вето на решение депутатов, 2 февраля Курманбек Бакиев выступил на заседании парламента, 
где обвинил народных избранников в саботаже. Главную вину в сложившейся ситуации президент возложил на спикера 
Омурбека Текебаева и премьера Феликса Кулова. Критике Бакиева вторили и письма из регионов с требованиями роспуска 
парламента,  буквально  обрушившиеся  на  депутатов  в  последние  дни.  Обвинив  Курманбека  Бакиева  в  причастности  к 
организации антипарламентской кампании, спикер заявил: "Заниматься такими делами недостойно для президента. Если он 
мужик, то пусть повесится".
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Однако  последующие  события  показали,  что  к  символическому  повешению  более  склонен  сам  Текебаев.  В 
минувшую среду  он  заявил,  что  намерен оставить свой  пост.  "Я для себя решил -  подаю в отставку.  Причина  тому - 
сложившаяся ситуация в стране", - сообщил спикер. Многие эксперты сходятся во мнении, что уйти в отставку Текебаева 
вынудили.  Очевидно,  произошло  это  во  время  встречи  спикера  и  руководителя  администрации  президента  Усена 
Сыдыкова, который, по слухам, пообещал, что в случае неповиновения спикера вынесут на руках из его кабинета тысячи 
граждан. В тот же день реакцию на заявление спикера выразили парламентарии. "Ситуация в стране действительно очень 
сложная, но не по вине парламента. Поэтому не думаю, что намерение Текебаева получит поддержку 38 депутатов, как 
этого требует законодательство", - отметил депутат Кабай Карабеков.

Тема отставки спикера определила и содержание вчерашнего заседания совета безопасности Киргизии, несмотря 
на то что главным вопросом в повестке значилось обсуждение борьбы с криминалом. Как пояснил "Газете" пресс-секретарь 
главы парламента Залкар Камалов, секретарь совета Мирослав Ниязов попросил спикера не присутствовать на заседании 
совбеза, так как этого не желает президент. Тем не менее Текебаев принял решение на заседании выступить. "Мы можем 
быть врагами, но обязаны сидеть за одним столом. Ставить личные обиды выше государственной службы - это ребячество 
и безответственность", - подчеркнул он. Впрочем, требованию членов СБ оставить помещение он подчинился - "в интересах 
работы совбеза".

Вечером  Текебаев  прокомментировал  перспективу  своей  отставки.  "Если  депутаты  сочтут  мою  работу 
неудовлетворительной  и  примут  решение  об  отставке,  то  я  уйду",  -  заявил  он.  Ближайшее  заседание  киргизского 
парламента - 13 февраля. Пока же интрига вокруг кресла спикера сохраняется.

На данном этапе введение в Кыргызстане парламентской системы 
правления бессмысленно

10.02.2006. Kreml.org
Беседовала Инесса Ульянова

Об  основных  тезисах  обращения  К.Бакиева  к  парламенту  Кыргызстана  рассказывает  Нур  Омаров,  доцент 
Кыргызско-российского Славянского университета, доктор исторических наук.

-  В  чем основной посыл,  основные тезисы обращения 3 февраля  Курманбека  Бакиева к  депутатам 
парламента? 

-  Он обратился с просьбой не "раскачивать лодку",  не нарушать политическую стабильность в Кыргызстане и 
способствовать укреплению той власти, которая существует в настоящее время.

Данное выступление симптоматично по нескольким причинам. Во-первых, в последнее время активизировалась 
деятельность  целого  ряда  депутатов,  которые  создают  партийные  блоки,  цели  которых  во  многом  не  совпадают  с 
политикой, проводимой в настоящее время Курманбеком Бакиевым. И второе, в январе разразился ряд скандалов, широко 
муссировавшихся прессой и получивших широкую огласку в парламенте. В частности, целый ряд депутатов очень резко 
критиковали  исполнительную  власть  за  те  промахи  и  ошибки,  которые  были  допущены  ею  как  при  ряде  кадровых 
назначений новой администрации, так и по отношению к криминалитету.

- Насколько своевременно это заявление? 
- Население и политики страны ждали от президента более решительного отпора по отношению к криминалу. В 20-

х числах января выступил только Феликс Кулов тоже с политическим обращением, в котором особенный акцент сделан был 
на необходимости усиления борьбы с криминалитетом. Одна из проблем в современной киргизской жизни заключается в 
том, что криминал активно рвется в политику и во власть.

-  То, что президент апеллирует к парламенту, является свидетельством того, что парламент на  
данный момент самая влиятельная сила в вашей стране? 

-  Получается так. Еще в феврале-марте 2005 года выборы в парламент послужили катализатором мартовских 
событий, привели к досрочной отставке Акаева. После этого очень долго муссировались слухи о том, что парламент будет 
переизбран,  но  последующие  события  показали,  особенно  во  второй  половине  2005  года  -  в  начале  2006  года,  что 
парламент сумел превратиться в реальную политическую силу, которая сейчас во многом определяет климат в стране. И, я 
думаю,  эта  апелляция  Бакиева,  разумеется,  не  случайна.  Позитивное  сотрудничество  парламента  с  исполнительной 
властью  позволит,  в  конце  концов,  наладить  нормальную  жизнедеятельность  как  государственных  органов,  так  и 
политического сектора страны. Потому что продолжение этого противостояния с исполнительной властью, подспудного и 
порой перерастающего в какие-то явные формы, способно привести к самым негативным результатам для республики. 
Очень многие боятся повторения мартовских событий.

- Обращение-увещевание не самая действенная мера. Каковы реальные инструменты, не позволяющие 
дестабилизировать ситуацию? 

- Главная проблема современного Кыргызстана, как и других центрально-азиатских стран, заключается в том, что 
в  нем  отсутствует  четко  выраженный  партийный  сектор.  Мы  не  видим  конкуренции  каких-то  политических  партий, 
политических  идей,  а  чаще  всего  происходит  конкуренция  отдельных  лидеров,  которые  пытаются  создать  различные 
форматы власти.

Сейчас  происходит  достаточно  явное  укрепление,  что  можно  назвать  "президентской  вертикали",  то  есть 
усиливаются исполнительные органы. Это вызывает явное беспокойство среди парламента, испуг, если и не возможность 
повторения  "деспотии",  то  возможность  повторения  авторитарных  тенденций  в  политическом  развитии  страны,  что 
заставляет делать какие-то резкие заявления, направленные в адрес администрации президента. Но я думаю, что все-таки 
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этот  политический  консенсус  необходимо  находить  не  путем таких  взаимных  словесных  пикировок,  которые  зачастую 
приводят к печальным результатам, а все-таки путем создания нормального партийного сектора, который позволил бы 
соединить между собой интересы парламента и исполнительной власти. Сейчас, я думаю, это самый актуальный вопрос в 
повестке дня. Тогда уже будет создан надежный заслон криминальным структурам.

- Проблема в пассивности партийных организаций? 
-  Нет,  партийная жизнь кипит,  сейчас идет процесс создания новых политических партий.  Но дело в  том,  что 

старый закон "О политических партиях",  я считаю, несовершенен. Сейчас в Кыргызстане уже порядка 60-ти партий. На 
такую маленькую страну явно слишком много, и потом, реально работают порядка 10-12 партий из них. Большинство либо 
просто-напросто не существуют, либо слились с другими партиями. Конечно, необходима реформа. Тогда будут созданы 
некие  единые  правила  для  этих  всех  политических  партий  и  движений,  это  уже  все-таки  позволит  создать  какую-то 
приемлемую политическую конструкцию,  где основанием все-таки будут  политические партии,  а не отдельные лидеры, 
представители различных кланов и так далее.

- Тогда, скорее, следовало призвать парламент не к спокойствию, а к законотворческой деятельности,  
упорядочивающую политическую среду? 

-  Да, видимо. Просто беда в том, что как прежняя власть страдала тем, что не уделяла достаточно внимания 
аналитическому потенциалу своих политологов, экспертов, так и сегодня необходимые рекомендации зачастую остаются не 
услышанными. И, к сожалению, получается так, что это выступление президента Бакиева получилось скорее эмоционально 
окрашенным, нежели логичным. Если бы в этом выступлении было заложено как минимум два-три реализуемых пункта 
политического реформирования, тогда бы оно получилось более стратегически полезным для развития Кыргызстана. Тогда 
были  бы  обозначены  более  четко  вехи  политического  развития,  по  которым  можно  было  бы  выстраивать  будущую 
взаимоприемлемую модель политического развития. В выступлении немного затронуты эти проблемы, но, к сожалению, за 
счет эмоциональной окраски эти моменты смазались, не прозвучали так четко, как хотелось бы.

-  Существует мнение,  что в республике подобной Вашей сложно выстроить политическую жизнь,  
поскольку  клановость  превалирует  над  политической  жизнью.  Есть  ли  у  вас  уверенность,  что  
демократическим путем можно преодолеть эти трудности? 

-  Надежда есть.  Дело  в  том,  что,  конечно,  это  очень  непростой  процесс,  и  поэтому,  когда  звучат  призывы к 
быстрым реформам в политической сфере, они во многом из-за становятся обреченными на провал заранее. Конечно, 
нужно  реформировать  и  создавать  новые  политические  конструкции,  но  для  этого  требуется  достаточно  длительный 
период времени.

Сейчас в Кыргызстане идет достаточно оживленная дискуссия,  в частности,  по поводу того,  какая нам нужна 
республика,  форма правления:  парламентская,  президентско-парламентская.  Я думаю,  что нам необходим переходный 
период в  виде президентско-парламентской республики, который позволит создать и воссоздать институт  политических 
партий, заставит заработать институты гражданского общества. Тогда, может быть, через 15, 20 лет, может быть, через 30 
станет возможным реальный переход к парламентской демократии. Сегодня, не имея политических партий, не оправданы 
попытки быстрого внедрения модели парламентской республики.

-А как Вы оцениваете готовность населения к этим новым формам правления? 
- В том-то и дело, что если в неподготовленной среде мы попытаемся ввести парламентскую республику, то мы не 

получим парламентскую республику в том смысле, который изначально заложен в этом понимании, а будет просто, если так 
можно  выразиться,  клановая  республика.  То  есть  кланы  будут  делегировать  своих  представителей  через  различные 
каналы, и в итоге просто эта борьбе выйдет на какой-то новый и более ожесточенный виток столкновений.

Если мы будем следовать традиции клановости, внедрению и укреплению этих традиций, то, я думаю, что этот 
путь просто приведет нашу страну в тупик, будет означать постепенную стагнацию и вообще гибель нашей республики. 
Сегодня есть примеры того, что отдельные в кавычках политики призывают к обособлению отдельных регионов, к созданию 
самостоятельных образований -  вот печальный пример клановой политики.  Я думаю,  что для страны это будет тупик, 
гибель  в  политическом,  экономическом  и  социальном  смысле.  Демократия  открывает  принципиально  новые,  широкие 
возможности  для  нас.  Но,  возможно,  создавая  именно  демократический  Кыргызстан,  необходимо  будет  взять 
определенные традиции, возможно, полезные из своего исторического опыта. Потому что слепое копирование, как показала 
опять же наша практика, приводит к печальным результатам для нашей страны. 

ТУРКМЕНИЯ
Туркмения: Cоциальный кризис нарастает

03.02.2006. Гундогар
Ангелина Тимофеева

Новый закон о пенсиях лишает выплат фактически большинство пенсионеров в стране
В связи с принятием нового закона о пенсиях, который лишает выплат фактически большинство пенсионеров в 

стране, некоторые СМИ сообщили о начале социальных протестов в Туркменистане. Возможно ли, что эти выступления 
приведут к смене режима?

Какие  гуманитарные  последствия  будет  иметь  новый  закон  о  пенсиях?  Куда  идут  средства,  полученные  от 
продажи газа? Об этом корреспондент Страны.Ru Ангелина Тимофеева побеседовала с председателем правозащитной 
организации «Туркменская инициатива по правам человека» Фаридом Тухбатуллиным.
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— Будьте добры, прокомментируйте новый закон о пенсиях, подписанный президентом Ниязовым. 
— Судя по всему, этот закон был принят после того, как власти уже сократили количество людей, получающих 

пенсии, фактически на треть. В начале января был проведен перерасчет, после которого пенсий лишились около 100 с 
лишним тысяч человек под разными предлогами. Официально было объявлено, что эти люди получали пенсии незаконно, 
хотя, конечно, это было сделано ради экономии бюджетных средств. Эта треть людей вообще не сможет претендовать на 
пенсии, так как в новом законе есть статья, которая сообщает, что пенсии будут получать только те, кто получает их на 
момент  выхода  закона.  Но  ограничения  распространяются  не  только  на  них.  Получилось  почему-то  так,  что  теперь 
«незаконные» пенсии имеют размер от 400 тысяч манат и меньше («черный» курс сейчас составляет 23 тысячи манат за 1 
доллар.  Официальный — 5200 манат за доллар).  Остальные пенсии автоматически сокращены на 20%, т.е.  явно,  что 
бюджет пустой и денег на социалку нет.

— Какие гуманитарные последствия может иметь этот закон? 
-  Конечно,  самые трагические.  Довольно-таки большое количество семей,  взрослые члены которых не имели 

работы, существовали только за счет того, что там были пенсионеры, которые до последнего времени получали пенсии. 
Теперь  получится,  что  эти  семьи  останутся  вообще  без  средств  к  существованию.  Я  уже  не  говорю  про  одиноких 
пенсионеров, которые практически обречены на вымирание. Я надеюсь, что какие-то меры будут все-таки приняты. Сейчас 
вот ходят упорные слухи, что одиноких пенсионеров вообще будут чуть ли не насильно сгонять в дома для престарелых, 
отбирая у них жилплощадь и прочее имущество. Эта информация пока не подтверждена, но я не удивлюсь, если именно так 
оно и будет.

— В некоторых СМИ прошла информация о том, что в стране начались чуть ли не социальные выступления. 
Правда ли это? 

— Настолько я знаю, подобное,  конечно, не в таких масштабах, как это сразу представляется, было в одном 
регионе на севере страны, в городе Дошагус. Толпа пенсионеров стояла в надежде выяснить, что стало с их пенсиями, и 
там  звучали  возгласы недовольства  политикой  президента.  Но  это  не  была  демонстрация,  просто  люди  собрались  у 
местного собеса, чтобы выяснить, что и как. Потом они разошлись. Хотя упорно курсируют слухи, что рано или поздно 
какой-то социальный взрыв, естественно, произойдет.

Параллельно ведь были еще уволены десятки тысяч людей, в основном, из системы образования. Было закрыто 
множество музыкальных школ. В общем, социальный кризис нарастает.

— Есть информация о том, что закрыт ряд медицинских учреждений? 
— Мы проверяли эту информацию. Действительно, в прошлом году президент высказывался за закрытие многих 

сельских больниц. Но пока, на самом деле, этого не произошло. Более того, в областных центрах открыты новые клиники с 
современным оборудованием. Конечно, специалистов там не хватает.

— Принятие нового закона вы связываете с тем, что бюджет пуст. Однако Туркменистан получает большие деньги 
от продажи природного газа. Куда же идут эти средства? 

—  Доходы,  действительно,  существенные,  но  и  расходы  очень  большие.  В  Туркменистане,  как  и  во  многих 
диктаторских странах, существует любовь к строительству помпезных сооружений, которые очень дороги и которые совсем 
себя не окупают. В частности строительство мраморных дворцов в Ашхабаде, сейчас там строится искусственная река, при 
том, что воды не хватает, строится искусственное озеро в Каракумах — «туркменское море». Это забирает очень большие 
средства, в том числе валютные, а доходов, как вы понимаете, не приносит.

— Ваш прогноз — если все-таки люди будут вынуждены выйти на улицы, может ли это привести к смене режима? 
Либо внутренняя волна не способна серьезно повлиять на расстановку сил в стране? 

— С точки зрения режима,  социальная оппозиция,  которая сейчас сложилась,  намного опаснее политической, 
которой в Туркменистане нет. Потому что с последней можно хоть как-то договариваться и иметь дело. Если произойдет 
взрыв, то это будет неуправляемый процесс. У меня нет сведений, что какие-то силы, в том числе оппозиция, которая 
сейчас проживает за рубежом, имеют какие-то планы в таком ключе. Если что-то произойдет, то волна пойдет снизу. С 
одной стороны, народ напуган, но, с другой стороны, бояться уже нечего, когда забирают последний кусок. Я не удивлюсь, 
если что-то такое случится.

Туркмения станет самой молодой страной мира: старики умрут от голода
04.02.2006. KM.RU

Михаил Никифоренко
Глава туркмен Сапармурат Ниязов прекратил выплаты пенсий инвалидам, бывшим колхозниками и большей части 

пенсионеров.  В  законодательстве  республики  появились  пункты «Об  удержании  излишне выплаченной  суммы»  и  «Об 
ответственности за предоставление недостоверных сведений за назначение и выплату пенсий».

Придя  2-го  туркменбаши  (так  первый  месяц  года  называется  по  новому  туркменскому  календарю)  на  почту, 
пенсионеры узнали,  что  денег  нет  и  не  предвидится.  Никаких  официальных документов  по  этому  поводу  руководство 
страны  не  принимало.  Так  уже  происходило  не  раз,  судьбоносные  решения  в  Туркмении  принимаются  по-ниязовски: 
сказано – сделано.

Эти слухи появились еще давно, когда глава всех туркмен на одном из заседаний заявил, что «в Туркмении есть 
такая традиция: стариков должны кормить их взрослые дети». Тогда это мало кого взволновало, люди всегда надеются на 
лучшее.  Однако  такой  или  подобный  вариант  развития  событий  можно  было  предсказать.  В  республике  второй  год 
неурожай хлеба. В официальных отчетах о состоянии экономики республики за январь-ноябрь 2005 года глава о количестве 
собранных зерновых просто отсутствует.
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Есть сведения, что за высказывание в магазине по поводу отсутствия хлеба можно запросто угодить за решетку.
Особый цинизм этой ситуации придает то, что еще 30 декабря 2005 года Ниязов объявил в кругу министров о 10-

20% сокращении пенсионных выплат. Об этом решении не было объявлено в официальных правительственных сводках, 
видимо,  Ниязов  не  хотел  портить  народу  новогоднее  настроение,  но  в  первые  дни  нового  года  все  же  передумал  – 
упразднил пенсии совсем.

В результате старики остались практически без средств к существованию. Количество смертей среди пенсионеров 
резко возросло. В стране началась паника. Не смотря на увещевания отдельных чиновников о том, что «мера временная», 
что Туркменбаши вскрыл страшные злоупотребления в сфере выплаты пенсий и сейчас идет расследование, неразбериха 
с пенсиями продолжалась почти весь январь.

Закон о пенсиях был приведен в соответствие со страшной реальностью только 25 января.
По  новому  закону  пенсию  не  могут  получать  те,  у  кого  есть  дети  старше  18  лет.  Бездетным  пенсионерам 

предложено два варианта на выбор: или отдать квартиру в собственность государства и переселиться в дом престарелых, 
или (для особо наглых, то есть тех кто хочет получать пенсию в прежнем объеме) доказать непрерывный стаж не менее 38 
лет. Теперь по домам ходят специальные комиссии от собеса, вылавливающие одиноких стариков.

Особенно раздражали Ниязова колхозники, которым по новому закону пенсионные выплаты приостановлены на 
два года. Президент, оказывается, провел целое расследование по этому поводу, в ходе которого вскрылись вопиющие 
факты: оказывается,  во времена Союза колхозники работали целыми семьями, а повышенная пенсия за ударный труд 
начислялась только главе семьи. По распоряжению президента все, кто получал «завышенные пенсии» должны вернуть 
разницу за последние два года. Инвалиды в новой редакции закона вообще не упоминаются, как будто их нет.

Причины 
Самое мягкое из высказываний людей Москвы, разбирающихся в тонких восточных делах, по этому поводу звучит 

так: «Туркменбаши перестал дружить с реальностью: крыша поехала». Действительно, Ниязов давно дистанцировался от 
внешнего  мира.  Что  там творится за  Туркменским занавесом достоверно  никому не  известно.  Глава  Туркмении редко 
бывает на встречах с коллегами по СНГ, да и его самого не сильно-то привечают. Может быть, действительно, сбрендил 
старичок  в  одиночестве,  а  никто  и  не  заметил.  Предлагаем этот  вариант  как  вполне  рациональный.  В  конце  концов, 
высказывания типа «зачем стране театры, если я не люблю театр» отдают крепким клиническим диагнозом. Но, похоже, 
диагноз  все-таки  другой:  последние  решения  Туркменбаши  слишком  не  в  духе  хитроумных  и  жестоких  азиатских 
правителей, о которых мы все читали в сказках «Тысячи и одной ночи» и к которым Ниязов, безусловно, принадлежал. 
Слишком самоубийственно все это выглядит.

Безусловно,  были  и  есть  в  мире  такие  политики,  которые  именно  жестокой,  авторитарной  властью  вызвали 
симпатии большинства народа. Часто это была не просто жажда власти, а точно рассчитанный ход, на деле диктатор не 
был уж настолько кровожаден. Отчасти этим приемом пользуется и наш президент Путин, правда весьма дозировано и 
умно. В том-то и дело, что пользоваться этим оружием нужно очень осторожно, иначе рискуешь опостылеть своему народу 
очень  быстро.  Но  решения  Туркменбаши  ломают  все  исторические  параллели.  Он  как  будто  пробует  на  прочность 
собственный народ, а следовательно, и собственную власть.

А  может  быть  так.  Парламент  республики  недавно  в  очередной  раз  продлил  полномочия  Ниязова  на 
президентском посту. Ниязов, как бывало не единожды до этого, скромно отнекивался, но, в конце концов, «не смог пойти 
против воли народа». Но может быть, политическому долгожителю действительно надоела власть? Сколько мы помним 
историй из сказок, когда прекрасный принц или принцесса становятся заложниками своего высокого положения, живут в 
золотой клетке, но так несчастны. Может быть, Ниязов таким образом провоцирует народ на его смещение? Конечно, бред. 
Но похоже и на этом поприще Ниязов добился некоторых успехов. Народ в Туркмении волнуется, что ранее, на протяжении 
всех  13  лет  президентства  Ниязова  (советский  период  считать  не  будем),  было делом немыслимым.  Недавно  группа 
пенсионеров пыталась подать заявку на проведение акции протеста. Не подали.  Нет такого органа в  демократической 
Республике Туркмения, куда можно подать подобную заявку. Между тем чиновники разъезжают по стране и успокаивают 
население. Некоторые из них, самые смелые, прямо говорят, что денег в казне государства нет.

Туркмения  всегда  была  поводом  для  шуток  в  «остальном  мире»,  от  которого  она  накрепко  отгородилась 
государственными границами и бескрайней властью Туркменбаши. Юмор этот был отчасти с долей уважения - оказывается, 
и так можно. Вот вам, пожалуйста, никакой демократии (несмотря на то,  что единственная в стране партия, которую и 
возглавляет  Ниязов,  называется  «демократической»),  а  посмотрите:  дворцы,  как  из  сказок  Шахерезады,  «гордый  и 
благодарный  народ»,  в  высшей  степени  образованные,  морально  устойчивые  отроки  и  отроковицы  в  национальных 
нарядах читают Рухнаму… Но на  этот  раз  шутки кончились.  Действия Ниязова уже повсеместно называют  геноцидом 
собственного  народа.  Старики  умирают  прямо  в  собесах  от  инфарктов.  Сообщается,  что  трупами  пожилых  граждан 
завалены не только морги, но и кабинеты патологоанатомов.

Еще вариант. Ниязов сознательно уничтожает пожилую часть населения, которая, помня стары времена, может 
быть опасной для него в политическом смысле. Правда этот вариант представляется совсем уж фантастическим. Почему, 
спрашивается, Ниязов не сделал этого раньше, имея гораздо более прочные позиции в государстве, чем сейчас?

Скорее всего это неуклюжие, неумелые попытки человека, который никогда реально страной не управлял, спасти 
ее экономику. Нет, конечно, авторитет и бесконечная власть – все это у Ниязова есть… Вот только «бриллиант в венце 
туркменского народа», «отец всех туркмен» не может управлять государством как машиной, живущей по физическим и 
экономическим  законам.  Если  тебя  еще  с  советских  времен  почитают  за  божество,  тебе  не  нужно  быть  главным 
менеджером экономики страны. Тебе вообще не нужно ничего делать… Скорее Туркменистан живет по законам природы. 
Два года не было урожая? Казна пуста? Значит, можно пожертвовать самыми слабыми – пенсионерами и инвалидами. В 
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самом деле, не жертвовать же молодежью – будущим нации? Она ведь может, несмотря на политическую грамотность и 
ежедневное чтение Рухнамы, и переворот государственный устроить. 

Злой волшебник Туркменбаши
06.02.2006. Немецкая волна

Сельби Атаева
В Туркмении муссируются слухи, что С.Ниязов сделает подарок для пенсионеров и вернет им отнятые пенсии
Как уже передавала "Немецкая волна" (выпуски от 8, 9, 24, 26, 31 января), в республике во всю проводится так 

называемая пенсионная реформа. На деле она означает резкое сокращение как размеров пенсий, так и самого объема 
выплаченных  гражданам пенсионных  денег.  В  казне  нет  денег,  и  мы не  должны кормить  дармоедов,  -  примерно  так 
обосновал Туркменбаши решение лишить пенсий,  к примеру,  инвалидов. В итоге,  около 100 тысяч человек больше не 
получают пенсий вовсе, еще 200 тысяч – должны получать теперь гораздо меньшие суммы, чем раньше.

Сельби Атаева из Ашхабада рассказывает о том, как пенсионеры переживают затеянную Туркменбаши реформу.
"Чему бы жизнь нас ни учила, но сердце верит в чудеса" - слова русского поэта Федора Тютчева хорошо передают 

настроения туркменских пенсионеров, которым только и осталось, что верить в чудо. Старики, которых лишили пенсий, 
сталкиваются с бесчеловечным отношением к себе. Как передает наш корреспондент Сельби Атаева, одному ветерану 
Отечественной войны молодой человек в хякимлике грубо сказал: "Ты воевал за Советский Союз. Вот там пусть тебе и 
платят". А на слова "я воевал за таких, как ты…" ответил: "я не просил". В одном из департаментов полиции Ашхабада на 
вопрос о бабушке, выбросившейся из окна (она долго перебивалась с хлеба на воду на жалкую пенсию в 300 000 манатов, 
это около 12 долларов США, да и ту отобрали) молодой полицейский ответил: "А вы знаете, что она одна целую квартиру 
занимала?!".

Волнения  пенсионеров  происходят  во  всех  регионах  Туркмении.  В  Дашогузе  толпа  побила  стекла  в  местных 
социальных учреждениях. Из Аннау в Ашхабад прибыли старейшины со слезной просьбой к Президенту – разобраться. Тот 
в  ответ  на  встрече  в  Сельскохозяйственном  институте,  которая  транслировалась  по  телевидению,  поднял  министра 
социального обеспечения Бибитач Векилову и та, заметно дрожа, начала – "Дорогой наш, любимый, великий Сердар, мы 
все  ваши  указания  выполнили,  проверили,  посчитали  и  пр.  Ниязов  выслушал  и  сказал:  "Все  правильно  сделали.  В 
дальнейшем пусть не рассчитывают на бюджет…" - намекнул вождь на будущее.

"Знаете, что мне говорят мои дети, – с горечью призналась жительница Балканского велаята, – вот к чему привело 
ваше молчание на маслахаты (советах старейшин – НВ). Вы, старые люди, сидите и как марионетки по команде хлопаете, 
по команде голосуете, стоите в очереди, чтобы руки его, одетые в силикон, целовать". Дети правы. Он много говорит об 
уважении к старшим на всех трибунах, и в "Рухнаме", а сам …".

Сельби Атаева дважды стала свидетельницей одной и той же сцены, произошедшей на маслахаты. Президент 
Туркмении Сапармурат Ниязов подошел к одной из участниц, поинтересовался здоровьем. Это была знаменитая ткачиха 
Эне Овезова, чье имя вошло во все школьные учебники истории. Золотую Звезду Героя социалистического труда ей когда-
то вручал генсек Брежнев. У нее 50 лет непрерывного стажа на одном из самых вредных тогда производстве страны – 
хлопчатобумажном  комбинате  имени  Дзержинского.  Так  вот  и  она  смолчала,  хотя  ей  дважды  сократили  пенсию,  в 
последний раз на 400 000 манатов.

Для стариков дом милосердия от Красного полумесяца в Ашхабаде организует обеды. Два раза в день, - салат, 
суп, второе, компот или чай. Но там питаются всего несколько десятков человек. А полностью без средств остались тысячи 
людей.

Американские игры Туркменбаши
06.02.2006. Независимая газета

Виктория Панфилова, Виктор Мясников
В обмен на военную базу США могут закрыть глаза на методы правления президента Ниязова
Вчера  МИД  Туркмении  опроверг  сообщения  российских  СМИ  о  внутриполитической  ситуации  в  стране.  В 

частности,  о  лишении  пенсий  части  граждан  республики.  Это  уже  не  первое  подобное  опровержение  –  ранее 
внешнеполитическое  ведомство  опровергало  сведения  о  передислокации  американской  военной  базы  из  Ханабада 
(Узбекистан)  в  Мары-2  (Туркмения).  Министерство  иностранных  дел  Туркмении  назвало  подобную  информацию 
"вымышленной  и  абсолютно  не  соответствующей  действительности".  Между  тем  факты  говорят  об  обратном.  На 
специально реконструированной советской авиабазе "Мары-2" продолжается дозаправка американских военных самолетов, 
следующих в Афганистан. Кроме того, после визита в Туркмению главы Центрального командования США генерала Джона 
Абизейда в сентябре прошлого года американские военные стали в Мары-2 частыми гостями.

На авиабазе в Ханабаде американский флаг был спущен 21 ноября 2005 года. В тот же день в 15 часов 45 минут 
ее покинул последний американский самолет. Перебазировать что-либо с пустой базы совершенно невозможно. Поэтому 
речь может идти только о создании новой базы в Центрально-Азиатском регионе, и, по мнению специалистов, "Мары-2" 
может рассматриваться в качестве варианта. Военный аэродром в Мары был крупнейшим военно-стратегическим объектом 
в СССР. Позже там проходили обучение военные летчики из дружественных стран.

К сентябрю прошлого года пришедшая в запустение туркменская авиабаза была полностью реконструирована 
строительными  компаниями  из  ОАЭ.  Тогда  же  комиссия  Министерства  обороны  США  признала  объект  годным  к 
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использованию. Арабские строители ведут полномасштабные восстановительные работы и на другом аэродроме – в Кушке 
(в прошлом – самая южная точка СССР).

Директор  Института  политического  и  военного  анализа  Александр  Шаравин  заявил  корреспонденту  "НГ",  что 
никакой информации о переговорах между США и Туркменией нет. Однако, по его мнению, вероятность создания базы 
имеется, поскольку для американцев жизненно необходимо получить позиции в Центральной Азии.

Правда,  эта  необходимость  вступает  в  противоречия  с  демократической  риторикой  представителей  США.  В 
сентябре  прошлого  года  на  сессии  ПАСЕ  по  правам  человека  бывший  помощник  госсекретаря  США  по  вопросам 
демократии, прав человека и труда Лорн Крейнер заявил: "Представьте себе ситуацию: США, критиковавшие правительство 
Узбекистана в связи с нарушениями прав человека во время событий в Андижане, выводят из Узбекистана свою военную 
базу и переводят ее в Туркмению, где ситуация еще хуже. Это же абсурдно!"

По всей видимости, в ближайшее время появления американцев в Туркмении ждать не приходится. Случится ли 
это в среднесрочной перспективе, сказать не возьмется никто, ибо решения в Туркмении зависят исключительно от воли 
одного человека – Сапармурата Ниязова. Как считает один из лидеров туркменской оппозиции в эмиграции Худайберды 
Оразов, предоставление базы в Мары-2 в пользование ВВС США – всего лишь "заигрывание Ниязова с американцами". В 
интервью "НГ" от отметил, что скорее всего речь идет о перераспределении нагрузки после закрытия базы в Ханабаде 
между Киргизией, Таджикистаном и Туркменией. Туркменский аэродром в Мары-2, который рассматривается в качестве 
потенциальной базы, действительно используется американцами для дозаправки своих самолетов – причем уже давно. 
Хотя первоначально американцы получили разрешение только на использование воздушного пространства Туркмении"

Узники туркменфашизма
07.02.2006. Московский комсомолец

Елена Гамаюн, Александр Гришин
Русских в Туркмении променяли на углерод
"Эй, куда привез! У нас мест нет, вези в морг другого района!" - туркмен в засаленном халате захлопывает дверь 

"холодильника"  перед  "носом"  очередной  машины,  привезшей  скончавшуюся  старушку.  "А  у  них-то  места  откуда?"  - 
обреченно  шепчут  родственники  упокоившейся.  Мест  в  моргах  Ашхабада  нет.  "Скорые"  у  отделений  собеса  дежурить 
перестали: куда им везти очередную жертву? Что это - чума? Пандемия птичьего гриппа? Нет, всего-навсего "золотой век". 
Тот самый, который Туркменбаши обещал своему народу. Только Великий Сердар забыл уточнить, что доживут до этого 
века немногие…

"А я слышал… Это вовсе не Сапарамурат, сын великой матери Гурбансолтан-эдже…
>Его  в  детском доме подменили,  чтобы он извел туркменский  народ"  -  прежде туркмены не  позволяли себе 

усомниться в величии и мудрости Сердара. Они и сейчас не сомневаются. Просто пытаются объяснить себе и близким, 
отчего "отец всех туркмен" так не любит свой народ. Когда "очеловеченный символ Туркмении" запретил балет и театры, 
все решили, что это на благо.  Зачем туркменам западное искусство? Когда он начал рушить жилые дома,  возводя на 
освободившемся месте дворцы, людей просто выбрасывая на улицу, - подумали: ну ладно, ради красоты столицы отчего ж 
не  потесниться.  Когда  запретил  библиотеки  в  районах  -  принялись  читать  взахлеб  единственную  оставшуюся  книгу, 
"Рухнаму".  Когда  закрыл больницы,  распустил музыкальные школы,  запретил иностранные дипломы и сократил число 
теологов  в  Туркмении  -  появились  первые  сомнения…  "Отец",  который  желает  видеть  своих  "детей"  больными, 
необразованными, не имеющими доступа к мировому искусству и религии, скорее "отчим". Да и то с педофилическими 
наклонностями.

Туркмен откровенно жалко. Но им никто, кроме них самих, помочь не может. А вот за что страдают оставшиеся 
несколько  десятков  тысяч  русских  и  русскоязычных  граждан  Туркмении?  Причем  еще  недавно  они  были  гражданами 
России, поскольку имели двойное гражданство. Но "сладкоустый" Сапармурат на договоренности с Россией наплевал. А 
она молча проглотила. Когда на горизонте начинают маячить большие деньги, то "вожди" готовы "закрыть глаза на все".

Сколько воплей про судьбу неграждан в Прибалтике мы слышим за неделю. А между тем по своим паспортам 
неграждан русские могут уехать в более цивилизованные государства Европы и получить там вид на жительство. А вот 
сколько русских, которых лишили жилья и личных вещей, было изгнано из той же Туркмении - никто не говорит. Сколько их 
не может выехать - тоже тишина. А то, что счастливчикам удается выбраться из этого башизма в лучшем случае с одним 
чемоданом на семью, опять же никто из политиков предпочитает не замечать. Потому что - низзя.

Ведь  на  кону  -  десятки  миллиардов кубометров газа,  поставки  в  Украину,  в  Европу,  миллиарды долларов.  А 
сколько там русских крепостных осталось у Баши - да какая разница! Уже немного, скоро будет еще меньше. Особенно если 
из домов повыселять и пенсии лишить. Главное, чтобы он цену на газ не повысил. А там пусть хоть всех передавит.

Тем  более  что  мы  не  одни  такие.  Европе,  например,  до  демократизма  Ниязова  дела  нет.  Их  все  больше 
Лукашенко  беспокоит.  Вон  и  светоч  демократии,  "оранжевый"  Ющенко,  как  приехал  в  Ашхабад,  так  сразу  кинулся 
обниматься-целоваться с Ниязовым. И даже не покраснел. Да и оплот демократии США тоже ведь осенью были готовы 
устроить  свою  базу  в  туркменском  Мары.  Потом  вроде  стыдно  стало,  ведь  союзники  американские  должны  быть 
демократами.  Но сейчас,  в связи с  возней вокруг  Ирана,  джи-ай,  наверное,  вскоре в  Мары прибудут.  Помогут  Баши в 
совершенствовании демократии. Еще и денег дадут.

Вот только одно различие есть. Если бы в Ашхабаде хоть десяток американцев выбросили на улицу или посадили 
в тюрьму, то американская авиабаза вместе с воинским контингентом уже давно была бы в Туркмении. Бесплатно, на 
правах оккупационных войск. А сам Баши в лучшем случае составил бы компанию другу Хусейну. Для всего есть границы 
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допустимого. Для России - нет. Наши политики готовы поставить своих соотечественников за рупь ежом, а за три - раком. В 
любой точке земного шара.

Туркменская сотня
13.02.2006. Время новостей

Алексей Гривач
Сапармурат Ниязов собирается поднять цены на газ Украина переваривает новую цену на газ
Президент Туркмении Сапармурат Ниязов в конце прошлой недели по государственному телевидению рассказал 

своему  народу  о  газовых  планах.  Он  сообщил,  что  осенью  будет  продавать  газ  на  экспорт  по  100  долл.  за  тысячу 
кубометров. "Сейчас в Европе трудности. Цены на энергоносители поднимаются. Мы понемногу тоже поднимаем. Если мы 
раньше продавали по 44 долл. (за тысячу кубометров. - Ред.), теперь продаем за 65 долл., а с девятого-десятого месяца мы 
поднимем  до  100  долл.  Переговоры  ведем",  -  разъяснил  он  общественности.  Судя  по  всему,  эта  "информация  для 
размышления" была адресована главе "Газпрома" Алексею Миллеру, который 18 февраля по поручению Владимира Путина 
поедет  в  Ашхабад.  Эта  командировка  была согласована  еще в  январе,  когда  Туркменбаши  с  краткосрочным визитом 
приезжал в  Москву,  требуя поделиться экспортными доходами от  перепродажи его газа.  В "Газпроме"  в  выходные не 
комментировали слова г-на Ниязова.

Впрочем, первая реакция на туркменские аппетиты пришла с Украины. Что неудивительно, цена импортного газа 
на российско-украинской границе привязана к закупочной ставке в Средней Азии. И.о. премьер-министра Юрий Ехануров на 
пресс-конференции  в  Ивано-Франковске  сообщил,  что  знает  о  заявлении  г-на  Ниязова.  "У  нас  есть  оперативная 
информация,  что  туркменская  сторона  решила  предложить  Российской  Федерации  цену  около  100  долл.  за  тысячу 
кубометров.  Это,  к  сожалению,  неофициальная  информация.  Однако  таковая  есть",  -  признал  он.  При  этом  глава 
правительства подчеркнул, что такое решение не повлияет на цену газа для Украины: "Касательно наших отношений по 
поставкам природного газа - там нет никакого значения". Понятно, что другой оценки за считаные недели до парламентских 
выборов он, естественно, не мог себе позволить.

Как известно, 4 января "Газпром", "Нафтогаз Украины" и швейцарский трейдер RosUkrEnergo подписали новое 
соглашение об условиях взаимодействия в газовой сфере. С этого момента эксклюзивным поставщиком газа в республику 
стал RUE, который должен обеспечить украинский рынок 56 млрд кубометрами среднеазиатского газа в 2006 году. Часть 
(до 26 млрд кубометров) он должен продать "Нафтогазу" по льготной цене 80 долл. за тысячу кубометров, остальное - по 95 
долл. совместному предприятию "Укргазэнерго", которое учредили трейдер и украинский нефтегазовый концерн. Впрочем, в 
подписанных контрактах  зафиксировано,  что в  случае  существенного  изменения рыночных  условий  (это  признают  и  в 
Киеве) RUE может инициировать пересмотр цены на газ, а украинская сторона не сможет отвергнуть это предложение.

Тем временем в дебаты на газовую тематику включился и экс-президент Украины Леонид Кучма. Если до сих пор 
он предпочитал хранить молчание, то в минувшую пятницу заявил: "То, что эта проблема появилась, то это вина прежде 
всего  украинской  стороны",  -  цитирует  г-на  Кучму  Интерфакс.  Бывший  президент  подчеркнул,  что  в  бытность  его 
президентом договоренности с Россией удавалось достичь прежде всего за счет личных отношений. "Если кто-то сегодня 
планирует, что этот вопрос решается на уровне "Нафтогаза" и "Газпрома", - это абсолютно неверная позиция, - уверяет он. - 
Всегда в течение всех лет цены на газ определяли президенты России, Туркмении, Узбекистана, Казахстана и президент 
Украины.  Принималось политическое решение, а потом уже работали структуры,  на которые возложены эти задачи",  - 
разъяснил  он  тайну  механизма  ценообразования.  По  словам  г-на  Кучмы,  который  на  праздновании  75-летия  Бориса 
Ельцина встречался с Владимиром Путиным, Киев не имеет желания вести диалог на высшем уровне, хотя Виктор Ющенко 
должен был лично решать с российским и туркменским коллегами.

Кроме того, по мнению экс-президента Украины, ответные воинственные действия в отношении России не имеют 
позитивной перспективы. "Я не думаю, что мы что-то выиграем. У России намного больше рычагов влиять на экономику 
Украины, - заметил Леонид Кучма. - За российский рынок сегодня спорит весь мир, а мы повернулись к России спиной и 
надеемся, что где-то кто-то нас ждет. Никто на рынках мира нас не ждет".

ТАДЖИКИСТАН
В Таджикистане создаются новые политические партии, но аналитики 
считают их марионеточными

04.02.2006. IWPR
Артем Фрадчук (Душанбе)

На  политическую  арену  Таджикистана  вышли  две  новые  политические  партии,  по  мнению  аналитиков, 
искусственно  клонированные  правящим  режимом  с  целью  создать  видимость  демократии  и  одновременно  задушить 
реальную оппозицию.

Ожидается, что созданные в конце прошлого года Аграрная партия Таджикистана (АПТ) и Партия экономических 
реформ  Таджикистана  (ПЭРТ)  выдвинут  собственных  кандидатов  на  предстоящих  в  ноябре  2006  года  президентских 
выборах.

Однако, по мнению экспертов, эти партии не составят реальной конкуренции президенту Эмомали Рахмонову и его 
Народно-демократической партии Таджикистана (НДПТ).  "Это -  партии,  которые ничего не будут  решать и не сыграют 
никакой роли в политической жизни страны", - считает политолог Рахмон Ульмасов.
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Рахмонов уже изменил Основной закон страны, чтобы дать себе возможность баллотироваться на новый срок, и 
теперь ходят слухи, что новые партии созданы по его указанию, дабы создать видимость интенсивной политической жизни 
в Таджикистане в случае, если действительно оппозиционные партии по какой-либо причине не примут участия в выборах в 
ноябре.

«Эти партии необходимы Рахмонову, чтобы продемонстрировать наличие плюрализма и демократических свобод 
в Таджикистане", - считает зам. председателя Социал-демократической партии Таджикистана (СДПТ) Шокирджон Хакимов.

СДПТ уже испытала на себе предвыборное давление со стороны властей. Двое ее членов были задержаны после 
парламентских выборов ноября 2005 года. Правда, один из задержанных к настоящему времени уже освобожден.

Другая  оппозиционная  партия  –  Демократическая  партия  Таджикистана  (ДПТ)  накануне  выборов  оказалась 
обезглавленной после того,  как  ее лидер Махмадрузи Искандаров был в  октябре приговорен к  23-м годам тюрьмы по 
обвинению в  террористической  деятельности  и  ряде  других  преступлений,  которых,  по  утверждению его  сторонников, 
Искандаров не совершал.

Еще один соперник Рахмонова и возможный кандидат в президенты – бывший глава агентства по контролю за 
наркотиками генерал Гафур Мирзоев – обвиняется в убийстве и незаконном хранении оружия. В настоящее время его дело 
слушается в суде.

Хакимов считает, что все это вкупе с чередой уголовных дел против журналистов сильно "подмочило" репутацию 
Таджикистана  в  глазах  международного  сообщества.  "Чтобы  смягчить  международную  реакцию,  действующая  власть 
искусственно создала две политические партии, тем самым стремясь создать видимость плюрализма и многопартийности в 
стране", - говорит Хакимов.

Уже поползли слухи о возможной коалиции АПТ с правящей НДПТ, однако лидер аграрной партии - академик Амир 
Каракулов - на пресс-конференции 5 января заявил, что возглавляемая им партия намерена самостоятельно определять 
свою позицию в соответствии со своими программными документами. По его словам, если правительство не прислушается 
к мнению АПТ относительно развития аграрного сектора, партия может примкнуть и к оппозиции.

"Мы изучим позиции других партий, политических сил и движений, и если они совпадут с нашей, то, согласно 
нашему уставу, возможно объедение с другими политическими силами", - отметил он.

АПТ создана для защиты интересов сельского населения и, по данным самой партии, насчитывает в своих рядах 
около тысячи членов по стране.

СДПТ  и  Партия  исламского  возрождения  Таджикистана  (ПИВТ)  уже  объявили  о  намерении  выставить  своих 
кандидатов  на  президентских  выборах,  однако,  по  мнению  экспертов,  они  вряд  ли  составят  серьезную  конкуренцию 
Рахмонову.

Экономист Зокир Амиров на сегодняшний день не видит достойной альтернативы действующему президенту. "На 
прошлых выборах конкурентами Рахмонова были люди, мне совершенно не известные. Вот и сегодня мне не известны 
имена тех, кто решился бы бороться с Рахмоновым на равных. Я, может, и проголосовал бы за альтернативного кандидата, 
но достойного человека с харизмой, способного на решительные действия, на горизонте нет", - сказал он IWPR.

С тем, что у Рахмонова нет реальных конкурентов, согласен и политолог Рахмон Ульмасов. Он объясняет это тем, 
что в республике нет ярких личностей. "Я не вижу людей, способных своим авторитетом повести за собой народные массы", 
- сказал он.

Независимый  политолог  Рашид  Абдулло  отмечает,  что  все  ведущие  политики  в  Таджикистане  –  члены 
президентской команды, за исключением разве что лидера ПИВТ Саид Абдулло Нури, которого, впрочем, тоже причисляют 
к союзникам Рахмонова.

А вот лидер СДПТ Рахматилло Зоиров категорически не согласен с утверждением, что у Рахмонова нет достойных 
соперников. Они есть, однако эти люди не обладают теми ресурсами, которые имеются в распоряжении у действующего 
главы государства. "Действующий президент обладает неограниченными административными и финансовыми ресурсами, и 
с этим ничего не поделаешь", - сказал Зоиров.

Таким  образом,  не  остается  сомнений  в  том,  что  в  декабре  этого  года  президентское  кресло  вновь  займет 
Рахмонов.

Рашид Абдулло уверен в победе Эмомали Рахмонова на предстоящих выборах. "Таджикское общество любит 
покритиковать Рахмонова за что угодно - от высоких цен до землетрясений, - говорит он. - Но таджикистанцы абсолютно не 
настроены на политические эксперименты со сменой главы государства. Действующий президент вполне устраивает народ, 
ибо за ним есть определенные заслуги".

Тем более, по словам Абдулло, Рахмонов пользуется поддержкой всех ведущих государств, имеющих влияние в 
Центральной Азии. Это прежде всего - Россия, США, Китай и Иран. "При таком раскладе победа Рахмонова на предстоящих 
выборах, если он решит принять в них участие, становится неизбежной", - добавил он.

Но, независимо от исхода ноябрьских выборов, эксперты не думают, что Рахмонов сможет оставаться у власти 
вечно или последовать примеру своего туркменского коллеги Сапармурата Ниязова и провозгласить себя пожизненным 
президентом.

Политолог Ульмасов уверен: "Международное сообщество не допустит у нас второго Туркменистана".
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
О некоторых тенденциях политико-правового развития СНГ на 
современном этапе

Андреева Г.Н.
(Продолжение, начало в номере 139 от  февраля 2006 г.)
Советом глав государств–участников СНГ в Казани 26 августа 2005 года было принято Решение о Концепции 

согласованной пограничной политики государств-участников Содружества Независимых Государств. Этим решением она 
была утверждена, а Совету командующих Пограничными войсками совместно с заинтересованными органами государств, 
подписавших Решение, и органами Содружества Независимых Государств поручено подготовить и внести в установленном 
порядке  соответствующие  предложения  по  реализации  указанной  Концепции.  При  принятии  Решения  государства-
участники исходили из того, что существующая геополитическая реальность вызывает необходимость тесного объединения 
усилий государств-участников СНГ в области защиты национальных интересов в экономической, политической, социальной, 
международной, информационной, военной, пограничной и иных сферах обеспечения безопасности государств-участников 
СНГ; на государственных границах государств-участников сосредоточен спектр их государственных и межгосударственных 
интересов,  составляющих  основу  национальной  безопасности  каждого  из  них,  обеспечение  которой  основывается  на 
механизмах  коллективного  решения  ключевых  проблем;  жизненно  важными  для  государств-участников  являются 
устойчивые  и  надежные  государственные  границы,  защита  и  охрана  которых  представляет  собой  главное  условие, 
гарантирующее  национальную  безопасность  государств-участников;  совместная  деятельность  в  пограничной  сфере 
осуществляется на основе принятой государствами-участниками системы взглядов на согласованную (скоординированную) 
работу институтов государственной власти, направленную на обеспечение пограничной безопасности. 

В  документе  указывается,  что  Концепция  представляет  собой  систему  официально  принятых  взглядов  на 
основные направления обеспечения безопасности, а также реализацию национальных интересов в пограничной сфере, 
развитие и углубление пограничного сотрудничества. Таким образом, анализ положений Концепции позволяет оценить, к 
насколько тесной интеграции в данной области готовы государства-участники СНГ.

Согласно Концепции согласованная пограничная политика как часть внешней и внутренней политики государств-
участников  направлена  на  построение  целостной  системы  обеспечения  пограничной  безопасности,  предупреждения  и 
пресечения посягательств на суверенитет  и территориальную целостность государств-участников,  охраны и защиты их 
государственных  границ.  Стратегической  целью  согласованной  пограничной  политики  является  защита  в  пограничных 
пространствах общих и национальных интересов государств-участников, обеспечение безопасности личности, общества и 
государства.

В  Концепции  получили  отражение  главные  приоритеты  при  реализации  стратегической  цели  согласованной 
пограничной политики:

-  сотрудничество  в  обеспечении  надежной  безопасности  государств-участников,  сохранении  и  укреплении  их 
суверенитета и территориальной целостности;

- принятие совместных мер в соответствии с международными договорами о предотвращении военной опасности, 
кризисов и конфликтов в пограничных пространствах государств-участников;

-  совместное  противодействие  терроризму  и  иным  проявлениям  экстремизма,  организованной  преступности, 
незаконной  миграции,  незаконному  обороту  наркотиков  и  прекурсоров  и  иным  современным  вызовам  и  угрозам 
безопасности;

-  создание  благоприятных  условий  социально-экономического  подъема  приграничных  территорий,  роста 
благосостояния  и  духовного  развития  населения  как  важнейшего  условия  обеспечения  национальной  безопасности 
государств-участников;

- сотрудничество в проведении политических, дипломатических, специальных и других акций на государственных 
границах и приграничных территориях, способствующих укреплению дружественных отношений между государствами.

Защита  интересов  государств-участников  в  пограничной  сфере  предусматривает  осуществление  комплекса 
политических,  дипломатических,  оперативных,  военных,  режимных,  правовых,  административных,  финансовых, 
пограничных, правоохранительных, социальных и иных мер. В Концепции особо выделены такие меры, как: международно-
правовое оформление государственных границ и обеспечение их неприкосновенности; прогнозирование возможных угроз 
интересам  государств-участников,  своевременное  выявление,  отслеживание  и  пресечение  их  эскалации,  оперативное 
доведение объективной информации до субъектов пограничной политики; контроль за соблюдением всеми физическими и 
юридическими  лицами  непосредственно  на  государственных  границах  и  в  пограничных  пространствах  установленных 
законами режимных норм, правил, требований, принятых обязательств в соответствии с интересами государств-участников.

Согласованная  пограничная  политика  государств-участников  осуществляется  в  пограничных  пространствах, 
охватывающих их государственные границы, пункты пропуска через государственные границы и связанные с ними объекты 
внутри  государств,  приграничные  территории,  определяемые  национальным  законодательством,  трансграничные 
(пограничные) водные объекты, акватории внутренних вод и территориального моря, воздушное пространство, подводную 
среду, континентальный шельф и исключительную экономическую зону.

Субъектами  согласованной  пограничной  политики  государств-участников  являются  их  органы государственной 
власти  и  местного  самоуправления,  общественные  объединения,  организации  и  отдельные  граждане.  Объектами 
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согласованной  пограничной  политики  выступают  национальные  интересы  государств-участников  в  их  пограничном 
пространстве.

В  качестве  основных  принципов  согласованной  пограничной  политики  государств-участников  в  Концепции 
заявлены следующие принципы: взаимное уважение суверенитета, равенства и территориальной целостности государств-
участников;  нерушимость государственных границ и мирное  разрешение  спорных пограничных вопросов;  всестороннее 
сотрудничество в защите и охране государственных границ государств-участников; уважение прав и свобод человека и 
гражданина; признание важности совместных решений в вопросах охраны государственных границ, комплексного подхода к 
реализации и защите государственных интересов в пограничных пространствах государств-участников.

В  Концепции  подробно  перечислены  основные  задачи  согласованной  пограничной  политики  государств-
участников,  назовем  некоторые  из  них:  обеспечение  на  основе  международных  договоров  и  национального 
законодательства  интересов  и  безопасности  государств-участников  на  их  государственных  границах  и  приграничных 
территориях;  гармонизация и унификация национального  законодательства  по  обеспечению пограничной  безопасности; 
осуществление  межгосударственного  сотрудничества  в  предотвращении  военной  опасности,  кризисов  и  конфликтов  в 
пограничных  пространствах;  обеспечение  территориальной  целостности  и  национального  суверенитета; 
совершенствование взаимодействия в  охране государственных границ,  в том числе проведение совместных командно-
штабных и тактических учений пограничных (региональных) управлений, групп войск и соединений пограничных ведомств, 
вооруженных сил и других воинских формирований, привлекаемых к охране смежных участков государственных границ 
государств-участников; пресечение терроризма и иных проявлений экстремизм; разработка и осуществление комплексных 
мероприятий  по  противодействию  разведывательно-подрывной  деятельности  специальных  служб  третьих  стран  на 
внешних  границах  государств-участников;  предотвращение  попыток  международной  изоляции  отдельных  государств-
участников со стороны определенных иностранных государств и военно-политических блоков; оказание помощи населению 
приграничных территорий при ликвидации последствий катастроф и стихийных бедствий и другие.

Основными  направлениями  согласованной  пограничной  политики  государств-участников  согласно  Концепции 
являются  собственно  обеспечение  пограничной  безопасности  государств-участников  (создание  и  совершенствование 
нормативно-правовой  базы,  регламентирующей  деятельность  органов  власти,  отдельных  граждан  приграничных 
территорий,  а  также  устанавливающей  ответственность  за  нарушения  и  ущерб  в  этой  сфере;  приоритетное  развитие 
системы  обеспечения  пограничной  безопасности  на  основе  разработки  и  реализации  государственных  целевых  и 
комплексных  программ;  своевременное  прогнозирование  развития  обстановки  на  государственных  границах  и  в 
приграничных  территориях,  организация  и  совершенствование  взаимодействия  органов  государственной  власти  и 
управления, общественных и иных организаций в сфере их деятельности в интересах охраны государственных границ и 
обеспечения стабильного положения на них, формирование новых подходов к реализации системы комплексной защиты 
интересов  населения  приграничных  территорий  и  обеспечения  безопасности  государственных  границ  государств-
участников с учетом современных вызовов и угроз) и обеспечение национальной и коллективной безопасности государств-
участников  на  государственных  границах  с  другими  государствами,  а  также  социально-экономическое  развитие 
приграничных  территорий,  подъем  благосостояния  их  населения,  являющиеся  важнейшими  факторами  поддержания 
общественной  и  политической  стабильности;  осуществление  международно-правового  оформления  государственных 
границ  государств-участников,  на  принципах  взаимного  уважения  суверенитета  и  их  территориальной  целостности, 
мирного,  ненасильственного  разрешения  пограничных  вопросов;  развитие  государствами-участниками  на  всех  уровнях 
пограничного  сотрудничества,  направленного  на  последовательное  углубление  координации  деятельности  и 
взаимодействия  при  решении  задач  обеспечения  охраны государственных  границ;  формирование  и  развитие  системы 
научных  знаний  в  области  пограничной  политики,  обеспечивающей  фундаментальную  теоретическую  проработку  и 
комплексное решение проблем, связанных с защитой как национальных интересов каждого государства-участника, так и 
пограничной безопасности всех государств-участников.

Выделены приоритетные задачи исследований в области обеспечения согласованной пограничной политики. К 
ним  отнесены:  учет  влияния  геополитического  фактора  на  защиту  национальных  интересов  государств-участников; 
разработка политических, социально-экономических, военно-технических, методологических и иных аспектов пограничной 
безопасности; выработка механизмов и путей мирного решения существующих пограничных проблем.

Раздел  III  Концепции  посвящен  взаимным  обязательствам  государств-участников  в  области  согласованной 
пограничной политики. В Концепции подчеркнуто значение приоритета партнерства в стратегии и политике национальной 
безопасности  («приоритет  партнерства  в  стратегии  и  политике  национальной  безопасности  государств-участников 
позволяет  поддерживать  необходимую  готовность  к  адекватному  парированию и  пресечению  любых  посягательств  на 
национальные интересы».)

В целях дальнейшего развития пограничного сотрудничества в области взаимных обязательств предусмотрено: 
обеспечение национальной и коллективной безопасности государств-участников на государственных границах; сближение 
нормативно-правовой  базы  государств-участников;  содействие  в  развитии  деловых  добрососедских  отношений  с 
сопредельными государствами; совершенствование правовых режимов в пунктах пропуска через государственные границы 
государств-участников;  совершенствование  форм и  методов  сотрудничества  государственных  структур,  участвующих  в 
совместном противодействии  терроризму и иным проявлениям экстремизма,  организованной  преступности,  незаконной 
миграции,  незаконному  обороту  наркотиков  и  прекурсоров  и  иным  современным  вызовам  и  угрозам  безопасности; 
содействие  и  оказание  взаимной  помощи  в  решении  экологических  и  гуманитарных  проблем,  предупреждении 
чрезвычайных  ситуаций  природного  и  техногенного  характера;  взаимное  сотрудничество  в  совершенствовании 
материально-технической базы обеспечения безопасности в пограничной сфере.
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Намеченная  в  Концепции  широкая  программа  мер  по  обеспечению  согласованной  пограничной  политики 
государств-участников  Содружества  независимых  государств  не  имеет,  однако  четкого  материально-технического  и 
финансового обеспечения, поскольку в Концепции по этому вопросу содержится только положение общего характера о том, 
что оно «осуществляется в порядке и на условиях, определяемых государствами-участниками».

Отсутствует  четкий  и  эффективный  механизм  контроля  за  реализацией  положений  Концепции.  Согласно 
Концепции контроль за исполнением решений, принятых в рамках Концепции, осуществляется на национальном уровне 
государств-участников.

Анализ  хода  выполнения  Концепции  и  подготовка  информации  Совету  глав  государств  и  Совету  глав 
правительств Содружества Независимых Государств возложен на Совет командующих Пограничными войсками совместно 
с Исполнительным комитетом СНГ на основе информации, представляемой государствами-участниками, а также органами 
Содружества. 

Содержащийся  в  Концепции механизм реализации  ее  положений  предусматривает:  выработку  согласованных 
подходов к вопросам обеспечения коллективной и национальной безопасности, пограничной политики и сотрудничества 
пограничных  и  иных  ведомств  государств-участников;  разработку  целевых  государственных  (межгосударственных) 
комплексных программ по формированию систем обеспечения пограничной безопасности на государственных границах 
государств-участников; выполнение положений международных договоров, межгосударственных программ по пограничным 
вопросам, заключенных в рамках СНГ; разработку предложений по совершенствованию сотрудничества в материально-
техническом  обеспечении;  укрепление  и  развитие  дружеских  связей  пограничных  ведомств  государств-участников,  их 
сотрудничества в области культуры, спорта и ветеранского движения.

В отличие от Концепции согласованной пограничной политики государств-участников Содружества Независимых 
Государств,  рассчитанной  на  неопределенный  срок,  Концепция  военного  сотрудничества  государств–участников 
Содружества Независимых Государств, также утвержденная в Казани 26 августа 2005 года, нацелена на сотрудничество на 
определенный  период,  а  именно  до  2010  г.  Реализация  Концепции  военного  сотрудничества  государств-участников 
Содружества  Независимых  Государств  до  2010  года  возложена  на  Совет  министров  обороны  государств-участников 
Содружества Независимых Государств.

Целью Концепции военного сотрудничества государств-участников Содружества Независимых Государств до 2010 
года  является  расширение  и  дальнейшее  развитие  военного  сотрудничества  государств-участников  Содружества 
Независимых  Государств  на  многосторонней  основе.  В  Концепции  указывается,  что  она  «определяет  общие  взгляды 
государств-участников  СНГ  на  принципы,  основные  направления,  формы  и  систему  обеспечения  развития  военного 
сотрудничества  на  многосторонней  основе  через  министерства  обороны,  органы  военного  управления  государств-
участников  СНГ,  а  также  органы координации  и  взаимодействия  военного  сотрудничества  Совета  министров  обороны 
государств-участников СНГ, осуществляющие свою деятельность на постоянной основе».

Развитие военного сотрудничества государств-участников СНГ в период до 2010 года осуществляется на основе 
принципов:  уважения  суверенитета  государств-участников  СНГ  и  неукоснительного  соблюдения  их  национального 
законодательства, принципов и норм международного права; укрепления доверия в военной сфере, координации усилий в 
соблюдении международных договоренностей в вопросах разоружения и контроля над вооружениями в соответствии с 
изменениями  геостратегической  обстановки;  координации  позиций  в  решении  вопросов  сокращения  и  ограничения 
вооружений, нераспространения оружия массового поражения и технологий его изготовления; координации усилий в борьбе 
с международным терроризмом и иными проявлениями экстремизма; оказания помощи государствам-участникам СНГ при 
разработке проектов национальных законодательных актов в области борьбы с международным терроризмом; совместного 
предотвращения и урегулирования конфликтов; устранения возможных противоречий во взаимоотношениях, обеспечения 
мирного и добрососедского развития государств-участников СНГ.

Намечены основные направления развития военного сотрудничества в военно-политической области, в военной 
области,  в  военно-технической  области,  в  военно-научной области,  в  области  миротворческой  и антитеррористической 
деятельности,   в  области  военно-исторической  работы  и  геральдического  обеспечения,  в  социально-правовой  и 
гуманитарной  областях,  в  области  военно-промышленной  кооперации и интеграции оборонных  предприятий  в  области 
экспорта  ВВТ.  Следует  отметить,  что  в  отличие  от  предыдущей  Концепции  здесь  действительно  предусмотрены 
многочисленные  мероприятия,  осуществляемые  совместно.  В  их  числе  отметим:  создание  единого  оборонного 
пространства  в  рамках  СНГ;  совершенствование форм и  методов организации и проведения совместных мероприятий 
оперативной подготовки вооруженных сил государств-участников СНГ; проведение мероприятий по созданию и развитию 
совместных  (объединенных)  военных  систем  (кроме  объединенной  системы  противовоздушной  обороны  государств-
участников СНГ); совершенствование системы совместного боевого дежурства по противовоздушной обороне, управления 
воздушным  движением  и  контроля  за  порядком  использования  воздушного  пространства  государств-участников  СНГ; 
совершенствование  объединенной  системы  ПВО  на  основе  развития  соответствующих  национальных  систем, 
объединенных  единой  системой  управления,  формирование  региональных  систем  ПВО  с  переходом  от  координации 
применения  сил  и  средств  ПВО  к  управлению  ими  с  единого  регионального  командного  пункта,  а  также  единства 
требований к боевой готовности, боевой и оперативной подготовке органов управления и войск; взаимодействие в области 
совершенствования  системы информационно-аналитического  обеспечения  безопасности  полетов  авиации  вооруженных 
сил  государств-участников  СНГ;  дальнейшее  совершенствование  объединенной  системы  ПВО,  организация  охраны 
воздушного  пространства,  управления  воздушным  движением,  контроля  за  порядком  использования  воздушного 
пространства государств-участников СНГ; разработка и реализация совместных научно-технических и исследовательских 
программ  и  проектов;  создание  системы  межгосударственной  каталогизации  предметов  снабжения  вооруженных  сил 
государств-участников  СНГ;  оснащение  войск  и  органов  управления,  выполняющих  задачи  противовоздушной обороны 
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(контроль  за  порядком использования воздушного  пространства  и  управление  воздушным движением),  ВВТ на  основе 
согласованной  военно-технической  политики;  использование  единых  критериев  при  оценке  боевой  готовности  ВВТ; 
использование единых технических нормативных правовых актов при разработке, производстве и ремонте вооружения и 
техники; совместное использование полигонов вооруженных сил государств-участников СНГ для проведения испытаний 
образцов ВВТ; создание системы обмена военно-технической информацией; дальнейшую интеграцию в области создания 
совместных предприятий по ремонту ВВТ, находящихся в эксплуатации в государствах-участниках СНГ, а также центров 
(лабораторий)  для  метрологического  обеспечения  эксплуатации  и  ремонта  ВВТ;  участие  в  осуществлении совместных 
научно-исследовательских  программ  и  проектов;  обеспечение  создания  совместных  военно-научных  творческих 
коллективов на временной и долгосрочной основе;  проведение совместных семинаров,  научных конференций,  рабочих 
встреч и выставок, изучение по взаимной двусторонней договоренности возможностей участия ученых, экспертов НИО и 
ВУЗов  третьих  государств  или  международных  организаций  в  программах  и  проектах,  реализуемых  в  данной  форме 
сотрудничества;  унификация  основополагающих  уставных  документов  вооруженных  сил  государств-участников  СНГ; 
разработка  совместных  военно-исторических  трудов,  подготовка  сборников  документов  и  материалов  по  военно-
исторической тематике; создание единого Классификатора и Каталога оборонной продукции, производимой государствами-
участниками СНГ;  восстановление и развитие военно-промышленной кооперации и интеграции оборонных предприятий 
государств-участников СНГ,  в  том числе в области разработки,  производства,  ремонта,  модернизации и последующего 
технического  обслуживания  ВВТ;  создание  межгосударственных  финансово-промышленных  групп  по  разработке, 
производству, ремонту и техническому обслуживанию ВВТ; привлечение научного потенциала государств-участников СНГ к 
совместной разработке новых образцов военной техники и техники двойного назначения, военной техники 5 - 6 поколений.

Однако  и  в  этой  Концепции  нет  четкой  проработки  вопроса  об  источниках  обеспечения  этих  мероприятий. 
Материально-техническое,  финансовое  и  иное  ресурсное  обеспечение  совместных  мероприятий,  направленных  на 
реализацию Концепции, осуществляется заинтересованными государствами-участниками СНГ по договоренности в рамках 
финансовых средств, ежегодно предусматриваемых в национальных бюджетах на соответствующие цели, а также за счет 
внебюджетных  источников.  Финансирование  целевых  программ в  рамках  Концепции  осуществляется  в  соответствии  с 
Порядком разработки, реализации и финансирования межгосударственных целевых программ Содружества Независимых 
Государств, утвержденным Решением Совета глав правительств СНГ от 16 апреля 2004 года.

Контроль исполнения решений, принятых в рамках Концепции, военного сотрудничества государств-участников 
Содружества  Независимых  Государств  до  2010  года,  также  как  и  Концепции  согласованной  пограничной  политики 
государств-участников  Содружества  Независимых  Государств,  осуществляется  на  национальном  уровне  государств-
участников СНГ. Анализ хода выполнения Концепции и подготовка информации Совету глав государств и Совету глав 
правительств  СНГ  возложен  на  СМО  СНГ  совместно  с  Исполнительным  комитетом  СНГ  на  основе  информации, 
предоставляемой государствами-участниками СНГ, а также органами Содружества.

Характерно также, что в структуре данной Концепции отсутствует раздел о механизме реализации ее положений 
(В  Концепции согласованной  пограничной  политики  государств-участников Содружества  Независимых Государств  такой 
раздел есть: V. «Механизм реализации положений Концепции»). Вместо него включен раздел VI. «Координация выполнения 
решений о развитии военного сотрудничества».

Положения  о  координации  выполнения  решений  о  развитии  военного  сотрудничества  предусматривают: 
выработку  согласованных  подходов  к  вопросам  обеспечения  совместной  и  национальной  безопасности  государств-
участников СНГ; разработку целевых государственных (межгосударственных) комплексных программ по формированию и 
развитию  систем  национальной  безопасности  государств-участников  СНГ;  выполнение  положений  международных 
договоров,  межгосударственных  программ  по  вопросам  военного  сотрудничества  государств-участников  СНГ;  анализ 
реализации ранее принятых решений о развитии военного сотрудничества на многосторонней основе. Очевидно, что часть 
из  этих  положений  не  имеет  прямого  отношения  к  обеспечению  координации,  а  является  обязанностью  государств-
участников (как, например, выполнение положений международных договоров).

(Окончание в номере 142 от 15 марта 2006 г.).
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